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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Пресс-конференция К.Ф.Затулина в РИА «Новости» на тему 
«Осетия, Абхазия… Аджария: Почему возник и к чему ведет 
очередной конфликт в Грузии»

17.03.2004 г.
Ведущий. Сегодня, пожалуй, самая  важная тема на международной арене – это кризис в Грузии. Итак – Осетия, 

Абхазия… Аджария. Почему возник и к чему ведет очередной конфликт в Грузии?
Свою позицию по этой проблеме излагает  наш гость,  депутат  Государственной  Думы,  советник мэра  Москвы 

Константин Затулин.
Константин Федорович, Вам слово. Пожалуйста, прошу.
К.Ф.Затулин. Уважаемые дамы  и господа! Я не думаю, что есть большая необходимость рассказывать о текущих 

событиях, поскольку благодаря  средствам массовой информации мы информированы о происходящем в Грузии и вокруг 
Аджарии. Я думаю, что имеет смысл остановиться на нескольких вопросах. Прежде всего, это подоплека конфликта, его 
предпосылки, перспективы урегулирования этого конфликта. И, может быть, если это будет вам интересно, все связанное с 
поездкой мэра Москвы  Юрия Михайловича Лужкова в этот регион.

Забегая вперед, скажу, что я три минуты назад разговаривал с Юрием Михайловичем и как бы из первых уст 
постараюсь донести до вас ту информацию, которую он считал нужным сообщить.

Начну с того, что Грузии очень сильно не везет. Еще до 1991 года, до распада Советского Союза первые шаги 
грузинского  руководства,  первого  президента  Грузии  Звиада  Гамсахурдия  привели  к  грузино-осетинскому  конфликту. 
Следующий  руководитель  Грузии,  как  и  предшествующий,  встреченный  с  большим  подъемом  в  Тбилиси  –  Эдуард 
Шеварднадзе фактически с первых дней положил начало эскалации конфликта с Абхазией и породил своими действиями 
грузино-абхазский  конфликт.  Сегодня  юго-осетинский  и  абхазский  конфликты  в  Грузии  до  сих  пор  остаются  не 
урегулированными. В ходе самих конфликтов пострадали жители и население республик. Нанесен огромный, до сих пор 
невосполнимый ущерб хозяйству и экономике этих регионов.  Порождена проблема беженцев.  И что для нас в  России 
немаловажно, в ходе самих конфликтов и до сих пор они затрагивают интересы Российской Федерации. Они серьезно 
дестабилизировали  обстановку  на  южных  рубежах  Российской  Федерации.  Поэтому  ни  для  кого  не  должно  быть 
удивительным то, что мы так близко к сердцу воспринимает все происходящее сегодня и могущее произойти в Аджарии.

Напомню, что  автономия в Аджарии – это не изобретение советской власти и не изобретение периода после 
крушения советской власти.  Аджарская автономия является на самом деле условием двух договоров – Московского и 
Карского  1921  года,  когда  между  Советской  Россией  и  представителями  грузинских  властей  и  Турцией  заключались 
договоренности  о  разделе  сфер  влияния  и  территорий  в  этом  регионе.  Мы вместе  с  Турцией  с  1921  года  являемся 
гарантами Аджарской автономии. Эта автономия имеет свой смысл и значение в силу того, что Аджария составная часть 
Грузии и, по-моему, никто в этом не сомневается, в том числе и руководство Аджарии, которое это постоянно подчерчивает. 
При  этом  существует  значительное  культурное  и  конфессиональное  своеобразие  в  этом  регионе.  И  это  является 
дополнительным основанием, наряду с историческими обстоятельствами существования Аджарской автономии. 

На самом деле то, что сейчас происходит - это борьба между теми кто, как и новое руководство Грузии, считают, 
что можно легко перепрыгнуть через различия, которые существовали исторически между разными регионами нынешней 
Грузии, и теми, кто настаивает на уважении центра и регионам.

Нынешняя  Грузия  унаследовала  территории,  прежде  входившие  в  состав  Грузинской  ССР,  а  еще  раньше  в 
Российскую Империю, однако следует заметить, что эти земли входили не вместе, а порознь и в разных обстоятельствах. 
Нынешнее руководство Грузии, как и прежнее, судя по всему, взяло курс на то, чтобы одним махом унифицировать Грузию, 
сделать ее унитарной. И в этом смысле логика нового руководства Грузии вполне понятна. Другое дело – к чему все это 
может привести. 

Есть другая точка зрения. Она представлена, в данном случае, в Аджарии. Она состоит в том, что Грузия о сути 
своей, особенно когда дело касается Аджарии, имеющей даже не внутренние, а международные гарантии своей автономии, 
– это договорное государство. И чем быстрее грузинская политическая элита поймет, что нельзя, находясь в стеклянном 
доме бросаться камнями, тем легче будет всем живущим в Грузии, в том числе и представителям этой самой политической 
элиты.  Конечно  же,  свою  лепту  в  развитие  этого  конфликта  внесло  то  обстоятельство,  что  Аджария  –  стабильный, 
экономически  развивающийся  регион,  в  отличие  от  остальной  Грузии,  где  царит  нищета.  Это  вызывает  естественные 
завистливые чувства и желание, как это бывало у нас в Советском Союзе – если у соседа есть корова, то не создать для 
себя возможности и не потрудиться ради того, чтобы у тебя была корова, а прирезать корову соседа, чтобы у него ее не 
было. Этим я объясняю экономическую подоплеку вопроса, которую тоже нельзя сбрасывать со счетов: Батумский порт, 
таможня, наличие особой таможенной зоны, инвестиционный климат в Аджарии и др.

И, наконец, политические обстоятельства, они всем вам понятны – произошел переворот в Грузии, как его сегодня 
ни называй -  «бархатной революцией», «революцией роз» или каким-то еще образом – это был переворот. Переворот 
привел к власти новое руководство. Я бы сказал так: новое старое руководство, - потому что все, кто составили новый 
триумвират в Грузии – это люди, которые сделали карьеру при  предшествующем режиме, им были вызваны к политической 
жизни  и  при  нем  сделали  политическую  карьеру,  -  это  новое  руководство  в  обстановке  невероятной  спешки, 
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безальтернативности  организовало  президентские  выборы.  Хочу  обратить  ваше  внимание,  что  уже  тогда  выражались 
опасения, в том числе в Аджарии, что проведение выборов в такой обстановке – это тоже самое, что проведение выборов 
при Гамсахурдиа или Шеварднадзе. Можно сказать, что очередной раз политическая элита Грузии наступила на те же 
самые грабли. И вот в обстановке этой безальтернативности проводятся выборы. Аджария попыталась сказать свое слово, 
но его проигнорировали. В результате возникли первые кризисные моменты уже в отношениях официального триумвирата 
и руководства Аджарии. Вмешательство во внутригрузинские дела, в том числе и американского посла Майлса, привело к 
тому, что голосование в Аджарии состоялось. Руководитель Аджарии принял участие в этом голосовании. После этого со 
стороны Аджарии вновь  было предложение  не  торопиться с  проведением парламентских выборов.  Но оно тоже было 
проигнорировано. Парламентские выборы должны состояться 28 марта. 

Все это время руководство Грузии, а точнее президент Грузии Михаил Саакашвили,  еще будучи кандидатом, 
крайне  легкомысленно  относится  к  таким  деликатным  и  сложным  для  Кавказа  вопросам,  как  межнациональные  и 
межрегиональные. Напомню, что в день выборов 4 января Саакашвили неожиданно появляется в Цхинвали и ставит почти 
на грань конфликта уже давно потухший вулкан страстей в грузино-осетинском вопросе. В тот день дело могло дойти до 
кровопролития, и ему пришлось уехать из Цхинвали. Сейчас мы видим, что используется примерно такой же повод для 
применения репрессивных мер в  отношении Аджарии:  блокады воздушной,  морской,  сухопутной.  Предпринята попытка 
сконцентрировать войска на административных границах Аджарии. Одновременно началась война слов, которая всегда 
была в Грузии предвестником серьезного кровопролития. Эта война заявлений официальных лиц на самом деле погружает 
нас в атмосферу, которая была накануне грузино-осетинского, грузино-абхазского конфликтов. 

Из этой ситуации можно выходить по-разному. Можно повторить печальный опыт 1991-1992 гг. в Осетии, и 1992-
1993 гг. в Абхазии. А можно выходить разумно, используя метод политического диалога и компромисса. Усилия тех, кто 
обеспокоен  развитием  событий,  а  Российская  Федерация  обеспокоена,  должны быть  направлены  именно  на  это.  Мы 
прекрасно знаем,  что хотя в грузинском руководстве существует внутренняя дискуссия о том, до какой степени можно 
взвинчивать противостояние с Аджарией, и                             не идти на крупномасштабную акцию, все же сохраняется  
опасность проведения авантюрной силовой акции, против руководства автономии, которая, на мой взгляд, имеет очень 
малые  шансы  на  успех,  но  может  стать  началом  нового  большого  конфликта.   Для  Российской  Федерации  все  это 
небезразлично,  не  только  в  силу  наших  дружественных  отношений  с  членом  СНГ  Грузией,  не  только  потому,  что  на 
территории Аджарии расположена 12-ая военная база Российской Федерации,  военнослужащие и члены их семей.  Не 
только потому, что у нас есть торгово-эконмоические, финансовые и прочие легальные отношения с Аджарией и Грузией, 
но и потому, что сегодня в очередной раз подвергается испытанию общая стабильность на Кавказе. И в этой ситуации 
никакие усилия не могут быть признаны чрезмерными для мирного разрешения конфликта.

Мэр Москвы Юрий Михайлович Лужков, который является почетным гражданином Грузии и Аджарии, мэр главного 
города Российской Федерации, где живет многочисленная и процветающая грузинская диаспора, кстати, взволнованная 
происходящим в Батуми и в Тбилиси, не мог в силу своего характера и понимания происходящего оставаться в стороне. Он 
был приглашен руководством Аджарии для того, чтобы на месте разобраться в том, что происходит и иметь возможность 
донести все это до сведения Президента Российской Федерации и других официальных лиц Российской Федерации. Со 
стороны Юрия Михайловича Лужкова была предпринята попытка обычным путем прибыть в Батуми,  но она оказалась 
невозможной  в  силу  запрета  на  полеты,  введенного  центральным правительством Грузии.  Поэтому  он  вынужден  был 
доехать до Трабзона и всю ночь добираться до Батуми. Вчера также было объявлено о том, что достигнута договоренность 
о  встрече  Юрия  Михайловича  Лужкова  с  Президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили  в  Тбилиси.  Она  должна  была 
состояться сегодня. Несколько минут назад я разговаривал с Юрием Михайловичем и он сказал, что встреча не состоялась 
и сегодня может не состояться, потому что ситуация меняется каждую минуту.  Может быть встреча, как считает Юрий 
Михайлович, состоится завтра и не обязательно в Тбилиси. Может быть она состоится в Батуми, если будет достигнута 
договоренность о встрече в Батуми Саакашвили с Абашидзе. В этой встрече может принять участие и Юрий Михайлович 
Лужков.  Но  пока  что  идут  очень  трудные переговоры между Асланом Абашидзе  и  спикером парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе. Трудность этих переговоров еще в том, что, несмотря на высокий пост и полномочия госпожи Бурджанадзе, 
решения  в  сегодняшней  Грузии  принимает  Саакашвили.  Так  что  сегодня  можно  говорить  только  о  создании  какой-то 
атмосферы. Конечно. 

Все это вместе взятое было основанием для того, чтобы сегодня в Государственной Думе были предложены, 
мною в частности, принятие заявления. Завтра Совет Государственной думы в 10 часов рассмотрит заявление и надеюсь, 
что  поддержит  его  принятие  на  пленарном  заседании  в  пятницу.  Еще  больше  надеюсь,  что  до  пятницы  отпадет 
необходимость принятия этого заявления. Но пока, во всяком случае, такого большого оптимизма по этому поводу у меня 
лично нет. 

Хочу также обратить внимание, может быть, не стоило этого делать, но в заключении хочу обратить внимание на 
то,  что у  нас  в  некоторых средствах  массовой  информации некоторыми политическими деятелями очень  своеобразно 
интерпретируется происходящее в Аджарии, в частности, миссия мэра Москвы. Хочу заметить, что там находится не только 
мэр Москвы, но и другие политические деятели, которые по собственной воле приняли решение о поездке в Аджарию. 
Насколько мне известно, там находятся депутаты Государственной Думы Алкснис и Соловьев, представляющие фракцию 
«Родина» в Государственной Думе. Они сочли, что в этот момент, когда жизни, в том числе российских военнослужащих и 
членов их семей оказались под угрозой, они должны быть в этой горячей точке. В этот момент, когда одни, не ошибусь, 
если  скажу,  рискуют  своей  жизнью  и  деловой  репутацией  и  находятся  в  горячей  точке,  чтобы  помочь  избежать 
кровопролития,  у  нас  в  Государственной  Думе  есть  патриоты,  которые  борются  не  с  угрозой  интересам  Российской 
Федерации  в  Грузии  и  Аджарии,  а  со  своими  политическими  оппонентами.  Я  имею  ввиду  уважаемого  Владимира 
Вольфовича Жириновского, который сегодня с утра в ходе обсуждения повестки дня попытался бросить тень на миссию 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

мэра Москвы,  сводя это к  банальному интересу к собственности.  Не существует такой собственности в  мире,  которая 
заставила бы человека рисковать своей жизнью. Но, если уж говорить об отношениях между Москвой и Аджарией, то при 
наличии развивающихся торговых и экономических отношений, там нет такого критически важного для хозяйства Москвы 
экономического интереса. Поэтому я хочу лишний раз обратить внимание, что не только Жириновским, но и во вчерашней 
программе «Страна и мир»  на НТВ, были даны довольно вольные интерпретации мотивов мэра Москвы и общей ситуации 
в Аджарии. На мой взгляд,  совершенно неправы те, кто проводит прямые аналогии между Россией периода Путина и 
Грузией конца эры Шеварднадзе и начала, дай бог, эры Саакашвили. Эти государства находятся в совершенно разном 
положении и степень дееспособности и возможностей центральной власти в России и в Грузии совершенно не совпадают 
между собой. То, что может себе позволить Президент Российской Федерации вряд ли может себе позволить Президент 
Грузии, которая ни одного дня с момента обретения независимости не была территориально целостной.

Сегодня очень странно выглядит объяснение, что все дело в том, что Президенту Грузии не позволили проехать 
на территорию Аджарии с ознакомительной поездкой во главе отряда спецназа в тысячу человек в бронежилетах. Это одно 
и тоже, как если бы в 1994 году Борис Николаевич Ельцин объяснил бы войну в Чечне только тем, что его лично туда не 
пустили в сопровождении танков и самолетов. Но Россия 2004 года и Россия 1994 года тоже несравнимы между собой. 

Нас затрагивает все происходящее на Кавказе. Россия - это страна Кавказа, а русские – это лица кавказской 
национальности. Так же как и все другие, потому что русские живут на Кавказе несколько сотен лет. Нас не может не 
беспокоить то, что этот конфликт, если он будет развиваться, добавит к перечню уже существующих и неурегулированных 
на Кавказе конфликтов самые тяжкие последствия.

Пожалуйста, ваши вопросы.
Ведущий. Спасибо, Константин Федорович, за весьма интересное вступительное сообщение. Сейчас, пожалуйста, 

ваши вопросы.
 «Литературная газета». Константин Федорович, Вы, наверное, сочли неуместным сегодня упомянуть  

о  том  давнем  межличностном  конфликте,  который  был  между  младореформаторами  Саакашвили,  
Бурджанадзе и т.д. и президентом Аджарии Асланом Абашидзе?

К.Ф.Затулин. Вы знаете, я не хотел бы сводить дело к личностям, ясно, что они олицетворяют разные концепции 
дальнейшего развития Грузии. По-моему, Саакашвили, в силу своей неопытности, представляет ту линию в политической 
жизни  Грузии,  которая  считает,  что  Грузия  для  грузин.  Грузия  может  быть  унитарным  государством,  с  авторитарным 
режимом, в котором центральный правитель навязывает свою волю даже в мелочах. Есть другая точка зрения, согласно 
которой строить планы по созданию унитарного государства для самой Грузии смертельно, потому что это, как минимум, не 
создает абсолютно никаких оснований даже для появления претензий на возвращение Абхазии и Осетии. 

Что касается личных отношений между Абашидзе и Саакашвили. Я могу только сослаться на то, что вы и сами 
слышали - есть недоверие. Президент очень улыбчивый, многословный, решительный в своих заявлениях, размашистый в 
своих  действиях  и  абсолютно  не  прислушивающийся  к  другой  стороне.  А  на  Кавказе,  как  мы  знаем  из  истории,  это 
частенько приводило к плохим последствиям. 

МК-Новости. Константин Федорович, скажите, пожалуйста, поездка Юрия Михайловича Лужкова – это  
его личная инициатива. Была ли она согласована с Кремлем?

К.Ф.Затулин. Не ждите от меня, что я, находясь здесь, буду опровергать то, что уже известно со слов самого Юрия 
Михайловича Лужкова. Юрий Михайлович по этому поводу вчера в своем интервью сказал, что в значительной степени это 
его личная инициатива. Но что значит «личная», когда речь идет о мэре Москвы? Мэр Москвы – это человек, который 
облечен доверием своих избирателей. Он поехал туда не по домашним делам, а в связи с тем представлением о своей 
роли в политической жизни России и своем авторитете в Грузии и Аджарии, который поможет ему не допустить самого 
страшного - кровопролития. Я уже говорил, что он является почетным гражданином и Грузии, и Аджарии. Я много раз был 
свидетелем, когда на различных встречах и  с грузинской, и с абхазской, и с аджарской сторонами подчеркивался его 
высокий  авторитет  в  этом регионе.  Сегодня  он  пытается этот  авторитет  бросить  на  чашу весов,  чтобы не  допустить 
конфликта. 

То, что касается его договоренности или недоговоренности с Администрацией Президента или с Президентом, 
этот вопрос надо задавать самому Юрию Михайловичу. 

«Красная  звезда». Константин Федорович,  два  вопроса.  Первый.  В  чем  заключается прагматичный  
интерес города Москвы в сотрудничестве с Аджарией, кроме поставок цитрусовых, и ответных поставок  
неновых троллейбусов? И второй вопрос касается 12-ой военной базы. Хорошо известно, что в начале 90-х ее  
бывший  командир  генерал  Гладышев  фактически  взял  на  себя  всю  ответственность,  хотя  сегодня  уже 
известно,  что  добро  было  получено  из  Москвы,  и  пальнул  из  установок,  чтобы  утихомирить  
противоположную сторону.  Сегодня  на  это  вряд  ли  пойдут -  времена  другие.  Как,  на  Ваш взгляд,  может 
развиваться ситуация вокруг 12-ой военной базы, особенно учитывая, что едва ли не 80% контрактников на  
этой базе – это местные жители.

К.Ф.Затулин. В отношении связи между Москвой, как субъектом Российской Федерации и Аджарией, Москва не 
выходит за рамки экономических взаимоотношений, которые допущены для субъектов Российской Федерации. Сегодня, 
насколько мне известно, связи приобрели достаточно устойчивый характер, они не только торговые, о чем Вы сказали, но 
это и определенная инвестиционная деятельность в интересах санаторно-курортного комплекса Москвы. Москва сегодня не 
только в Аджарии и других бывших советских республиках, но и в Болгарии и целом ряде других государств, обладающих 
рекреационными возможностями, покупает недвижимость в целях расширения санаторно-курортного комплекса города. К 
сожалению,  в границах Москвы Черного моря нет, хотя Москва и «порт пяти морей». Обсуждаются сегодня возможности и 
по  переработке  рыбопродукуции.  При  этом  удельный  вес  Аджарии  в  экономических  связях  Москвы  с  зарубежными 
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странами весьма небольшой. Это не значит, что в Москве не понимают большого культурного и исторического значения 
связей  с  Аджарией.  Вы  сами  понимаете,  что  сегодня  связи  с  Аджарией  означают  одновременно  и  демонстрацию 
определенного примера дружбы и развития отношений между российским и грузинским регионами. 

Что касается военных вопросов и существования там 12-ой российской военной базы. Наверное, ни для кого не 
должно быть секретом, что такое наше упорство в переговорах о нахождении баз на территории Грузии связано, в том 
числе,  и  с  нашими  геополитическими  интересами  и  государственной  безопасностью.  Не  только  ради  демонстрации 
российского  флага  в  Батуми  и  Ахалкалаки  находятся  наши военные  базы.  Кстати  говоря,  обе  военные  базы активно 
поддерживаются местным населением, и именно поэтому 80% контрактников в этих частях составляют местные уроженцы, 
имеющие российское гражданство. Между прочим, этот факт - лишнее основание для того, чтобы мы обратили внимание на 
происходящее вокруг Аджарии. 

Что  касается  предшествующих  эпизодов  в  эпоху  Шеварднадзе,  когда  действительно  был  риск  повторения  в 
Аджарии абхазского конфликта, когда военнослужащими российской военной базы была проведена демонстрация, то я бы 
сейчас  ничего  не  исключал.  Пока,  во  всяком  случае,  у  меня  нет  уверенности,  что  грузинская  сторона  действительно 
однозначно  готова  к  тому,  чтобы  развязать  военное  нападение  на  Аджарию.  Может  быть  какая-то  дестабилизация 
обстановки в Аджарии, переоценка сил насаждаемой из Тбилиси оппозиции. Может быть, какие-то авантюры в духе тех, 
которые  нравятся  любителям  американских  блокбастеров  с  вертолетами,  спецоперациями….  Мы  помним  разные 
спецоперации, в том числе проводившиеся ведущей мировой державой. Помним, например, проводившуюся в Иране и 
стоившую в свое время поста президенту Картеру. Поэтому спецоперация – это такая вещь, которая не всегда проходит так, 
как об этом любят рассказывать в популярных блокбастерах. В этой ситуации очень важно чтобы горячие головы были 
охлаждены и подобные попытки не предпринимались.

Я думаю, что Министерство обороны Российской Федерации, Министерство иностранных дел, Правительство РФ 
сделают все необходимое для того, чтобы оградить не только жизнь и свободу, но и собственность российских граждан, в 
том числе военнослужащих и членов их семей, находящихся в Аджарии. Господин Саакашвили говорит: «Если хотя бы 
волос упадет с головы оппозиционера в Аджарии, Грузия предпримет очень серьезные меры против руководства Аджарии». 
Вот теперь прошу вас эту же норму распространить на граждан Российской Федерации, находящихся в Аджарии: «Если 
хотя бы волос, если хотя бы пуля залетит на территорию 12-ой базы или попадет в помещение, где проживают семьи 
военнослужащих...»  Я бы этого  не  хотел,  но  если  это  произойдет,  то  это  будет  основанием для ответных серьезных 
действий со стороны России. Надеюсь, это заявление не имеет под собой достаточных оснований, поскольку пока что все 
заявляют об исключении каких-либо военных акций.

Газета «Трибуна». Константин Федорович, у меня два вопроса… Скажите, пожалуйста, с Вашей точки  
зрения,  в случае компромисса,  на какие условия для того, чтобы он реально мог быть реализован,  должна  
пойти Аджария, и на какие условия должен пойти Тбилиси? Это первый вопрос. И второй вопрос. Россия уже не  
раз принимала участие или пыталась играть посредническую миссию в Грузии. Вспомним Игоря Сергеевича  
Иванова, который был в Тбилиси, исполняя посредническую функцию. Юрий Михайлович Лужков находится в  
Аджарии. Как бы Вы оценили посреднические усилия России с исторической точки зрения?

К.Ф.Затулин. Что касается модели компромисса, то они в значительной мере ситуативны и зависят от того, в какое 
положение заводят себя сами участники конфликта, насколько они способны выйти из того положения, в которое они сами 
себя  своими  заявлениями  или  действиями  заводят.  Мне  кажется,  что  основания  для  беспокойства  в  отношении 
центрального правительства в Тбилиси и самого президента Саакашвили есть, поскольку глава Грузии за это время столько 
всего наговорил, и столько раз убеждал всех, что пойдет до конца. Так что ему сегодня будет достаточно сложно, не рискуя 
своей репутацией отказаться от заявленных планов. Вот это меня беспокоит больше всего.

Что касается моментов компромисса – это исключительное дело двух сторон. Но я думаю, что автономия Аджарии 
в этом случае должна быть, безусловно, гарантирована, поскольку за этой автономией стоят не только внутренние, но и 
международные  обстоятельства.  Что  касается  того,  кто  и  какие  имеет  полномочия,  кто  как  распоряжается  властью  и 
собственностью на территории Аджарии, то это вопрос диалога. Я бы здесь поддержал всякое решение, которое будет 
согласовано. Как именно поделят Батумский порт или доходы от таможенного терминала – это, в конечном счете, вопрос 
двух сторон.  Но что касается самого  статуса автономии,  гарантий  для населения,  в  том числе и российских  граждан, 
проживающих в Аджарии, то это уже не просто двухсторонний вопрос. 

Что  касается  оценки  итогов  российского  посредничества  в  конфликтах  на  Кавказе.  При  всех  собственных 
замечаниях, я оцениваю нашу роль положительно. Если наши миротворцы остаются на границах в Абхазии, если они все 
эти  годы  находятся  в  Осетии,  и  мы  видим,  что  там,  по  крайней  мере,  до  последнего  периода  было  относительное 
спокойствие, то это означает, что наша роль признается обеими сторонами. Грузинский парламент и предыдущие власти 
Грузии многократно заявляли о желании вывода наших миротворцев из зоны абхазского конфликта. Но они никогда до 
конца  свое  намерение  не  доводили,  потому  несмотря  на  всю  риторику,  понимали,  что  присутствие  здесь  российских 
миротворцев чрезвычайно важно для стабильности и невозобновления войны. Наша роль в другом конфликте, где нет 
нашего прямого  участия на уровне вооруженных сил,  я имею в виду  Нагорно-Карабахский конфликт,  тоже  достаточно 
стабилизирующая. Мы призываем обе стороны сохранять режим прекращения огня и поддержания мира. 

Существование в регионе конфликтов и опасность новых говорят о том, что Россия не должна торопиться уходить 
с  Кавказа.  Мы  знаем,  что  сегодня  со  стороны  наших  «друзей  -  соперников»  на  всем  постсоветском  пространстве  - 
Соединенных Штатов - есть пожелания, хотя и высказываемые в неофициальной форме, чтобы власти Грузии и других 
государств как можно быстрее избавлялись от российского военного присутствия. Было даже такое нетерпение, что они 
готовы были заплатить за вывод российских военных баз с территории Грузии. Все это объясняется обычной конкуренцией 
за влияние на возможности не только военные и политические, но и экономические. Мы должны отдавать себе отчет, что не 
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в наших интересах идти здесь на поводу у Соединенных Штатов или у кого-то еще, торопясь с выводом наших войск. 
Выводом, уходом, бегством, как угодно. 

Скандинавское телеграфное агентство. Константин Федорович, скажите, пожалуйста, как по-Вашему  
должна  реагировать  Россия,  если  через  неделю  или  через  две  возникнет  вооруженный  конфликт  между  
Аджарией и Грузией?

К.Ф.Затулин. Я думаю,  что Россия должна, во-первых, не допустить этого конфликта - это самое главное. Во-
вторых,  я  еще  раз  обращаю  внимание,  что  в  этом  регионе  расположена  наша  военная  база,  проживают  граждане 
Российской Федерации. И они не должны пострадать от такого метода решения внутренних споров в Грузии. Это должно 
быть основанием для переоценки ценностей в отношении нового грузинского руководства. Я думаю, ни у кого нет оснований 
полагать, что такая позиция России является чем-то неожиданным. В заявлениях МИДа по поводу нынешних событий в 
Аджарии  и  во  время  визита  господина  Саакашвили  в  Москву  многократно  обращалось  внимание  на  то,  что  методом 
решения внутренних грузинских проблем должен быть мирный политический диалог. И я надеюсь, что это учитывается 
руководством Грузии.

Информационное Агентство «Ирна». Господин Затулин, мы вчера были свидетелями того, что Юрий  
Лужков  назвал  главу  Аджарии  своим  братом.  В  связи  с  этим  Вам  не  кажется,  что  он  не  сможет  быть 
нейтральным переговорщиком с президентом Грузии?

К.Ф.Затулин.  На  Востоке  и  на  Кавказе  есть  разные  формы  вежливости  и  красноречия.  Есть  даже  обычай 
куначества на Кавказе. Личные отношения между Асланом Абашидзе и Юрием Лужковым очень давние. Также я знаю, что 
Юрия  Михайловича  Лужкова  связывают  давние  дружеские  отношения,  например,  с  таким  видным  представителем 
грузинской диаспоры в Москве, как Зураб Церетели. Как вы знаете, Юрия Михайловича даже упрекают в пристрастности к 
архитектурным творениям Президента Российской Академии художеств г-на Церетели. Я помню, что когда г-н Саакашвили 
был в  Москве  и г-н  Церетели показывал ему свою мастерскую и  музей,  то  г-н  Саакашвили обнаружил в  числе  своих 
родственников  Церетели  и  сказал,  что,  наверное,  Зураб  Церетели  и  Михаил  Саакашвили  родственники.  Если  так 
прослеживать всю генеалогию, то мы все друг с другом родственники. Кажется, в мире существует всего 35 генокодов. 
Поэтому я не думаю, что отношения между Лужковым и Абашидзе являются прямым препятствием к развитию переговоров 
между Лужковым и Сакашвили. Юрий Михайлович Лужков ничего плохого в адрес г-на Саакашвили не говорил и не делал. А 
вот для Грузии Правительство Москвы сделало довольно много. Если кто-то в этом сомневается, может приехать в Тбилиси 
и  посмотреть  на  русскую  гимназию,  находящуюся  рядом  с  Парламентом  Грузии  и  восстановленную  на  деньги 
Правительства Москвы. Или на театр им. Руставели, в который тоже были сделаны вклады Правительства Москвы. Много 
раз за это высказывались благодарности и написаны благодарственные письма грузинским руководством. А целый ряд 
просьб и обращений грузинской стороны находится сегодня на рассмотрении московского правительства. Я надеюсь, что 
руководство Грузии оценит и это обстоятельство, когда будет принимать решение – встречаться такому великому человеку 
как Саакашвили с мэром такого небольшого города как Москва, который по численности в 3 раза больше, чем вся Грузия, 
или нет.

Японская газета «Никкей». Константин Федорович, какова роль и позиция США в этом кризисе? И какую 
роль США может играть? Например, США может поддерживать Саакашвили до конца?

К.Ф.Затулин. Меня этот  вопрос интересует настолько, что я вчера даже принял приглашение посла США г-на 
Вершбоу и целый вечер слушал джазовую музыку в Спасо-хаусе. Правда, ни в ходе этого концерта, ни после него я по 
этому поводу ничего не выяснил.  Шучу.  Я уже давно не могу выяснить какова действительная роль во всех недавних 
событиях, начиная от свержения Шеварднадзе и позже, посла США в Грузии г-на Майлса. Знаю только, что г-н Майлс на 
первом этапе, когда прозвучали эти взбудоражившие всех заявления г-на Саакашвили, когда он прибыл в Поти и вызвал 
туда  правительство,  когда  намечались  меры  блокадные,  фактически  создавался  центр  по  борьбе  с  аджарским 
руководством, г-н Майлс как добрый друг и ближайший советник находился рядом с Президентом Грузии. Но какую роль во 
всем этом он играл, играет и будет играть?

Я знаю официальное мнение госдепартамента, который вроде бы выступает против того, чтобы все закончилось 
конфликтом. Надеюсь, что так оно и есть. Другое дело, мне кажется, что Соединенные Штаты как молодое государство, 
существующее всего 200 лет,  которое никогда на Кавказе не присутствовало,  должно было бы теснее советоваться с 
Российской Федерацией. В конце концов, эта территория долгие годы была в составе общего с нами государства, а Москва 
и Петербург были общей столицей, в том числе и для нынешней Грузии. С этой точки зрения мы могли бы много рассказать 
о собственных попытках управления этой территорией, о наших взглядах на политические нравы и пр. Например, я всегда с 
удовольствием  слушаю  риторику  в  американской  прессе  или  от  американских  лиц  о  младореформаторах,  об 
антикоррупционерах, которые пришли к власти. Мы все это проходили. У нас в Советском Союзе в 1972 году, если мне 
память не изменяет, символом борьбы с коррупцией был г-н Шеварднадзе. Тогда он был министром внутренних дел, а 
потом первым секретарем компартии Грузии. Все это мы проходили и могли бы подсказать нашим друзьям и коллегам из 
Соединенных  Штатов,  чтобы  они  не  тешили  себя  какими-то  иллюзиями  в  отношении  того,  что  пришедшие  на  смену 
Шеварднадзе  новые  руководители  отличаются  фантастической  бескорыстностью  или  отсутствием  всяких  связей  с 
коррупционерами. Уже известно, что в правительстве Грузии добрая часть – это функционеры фонда Сороса в Грузии. 
Новый министр иностранных дел Грузии только что была назначена на этот пост прямо с должности посла Франции в 
Грузии. И так далее. Может быть много разных иллюзий и надежд, важно только, чтобы эти иллюзии не подталкивали к 
ошибочным решениям.  Надеюсь, что американцы все это понимают и удерживают в свою очередь некоторые горячие 
головы  в  руководстве  Грузии  от  применения  силовых  акций.  Переданные  Грузии  американцами  военные  катера  или 
вертолеты «Апач» или новобранцы, обученные по американской программе «Обучи и оснасти», попадая в руки не очень 
опытных, зато очень задиристых людей, могут натворить бед. Мы на этом в России много раз обжигались. У нас в 1994 году 
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тоже было очень много было желающих стать героем в маленькой победоносной войне в Чечне и прославить себя на всю 
жизнь в российской истории. 

Сегодня в Грузии ее власти опять примеряют на себя одежду Давида-строителя, клянутся на его могиле и т.д. Но 
когда-то это должно уступить место более здравому представлению о том, а каковы истинные возможности и ресурсы 
Грузии. Если сегодня Президент Украины нас всех обрадовал книгой «Украина не Россия», то я думаю, что в не меньшей 
степени Грузия тоже не Россия. Ее возможности и ресурсы небезграничны. Не стоит примерять на Грузию чужие одежды. 
Россия из-за ошибок 1994 года потерпела и продолжает терпеть большой ущерб, а теперь представим, что означают для 
маленькой Грузии бряцание оружием или вооруженные методы в решении сложных политических проблем?

Журнал «Де Нотисиас». Каковы возможности российской военной базы в этом конфликте?
К.Ф.Затулин. Я бы немножечко все-таки призвал не делать из мухи слона, особенно, когда дело касается военных 

упражнений  на  российской  базе.  Военные  упражнения  бывают  разные:  бывают  отжимания  от  пола,  бывает  стрельба 
холостыми,  бывает  все,  что  угодно.  Я  уже  несколько  раз  читал  заявление  г-на  Саакашвили,  в  котором  он  весь  мир 
призывает следить за тем, не вылетели ли мухи с территории российской базы, не было ли раздачи какого-нибудь оружия и 
т.д. У нас в России есть такая поговорка: не надо дуть на холодную воду, обжегшись на молоке. Я могу сослаться на свой 
сегодняшний разговор с Батуми и сказать, что, по мнению некоторых наблюдателей, которые там присутствуют, меры, 
которые сегодня так громко названы морской, воздушной, сухопутной блокадой Аджарии больше напоминают эпизоды из 
фильма «Фанфан-тюльпан». Вот так я бы ответил на этот вопрос. Не будем преувеличивать страсти и эмоции. Что касается 
российских военных, то они подчиняются приказам Верховного главнокомандующего, но это не означает, что отношения с 
нашим президентом и телефонные переговоры с ним являются индульгенцией от повторения, скажем, событий, которые 
были в свое время в Абхазии, когда была предпринята карательная операция. Я был тогда в Абхазии и прекрасно помню, 
как  над головами семей военнослужащих и отдыхающих в  военных санаториях  на  абхазском побережье  летели пули, 
потому что не обращали внимание ни на флаг, ни на собственность, ни на гражданство людей, которые попадали под 
колеса этой карательной экспедиции, предпринятой г-ном Шеварднадзе. И я повторяю, что сегодня не должно быть никаких 
иллюзий в отношении того, что останутся безнаказанными те, кто будет подвергать риску жизни наших военнослужащих и 
нашу военную базу. В России теперь совершенное иное отношение и к своей чести, и к достоинству, и к своему флагу, и к 
своим военным. 

Литературная  газета. Может  быть  не  совсем  политкорректный  вопрос.  Как  Вы  считаете,  
Константин Федорович, все-таки тот торг, который устроил Сергей Иванов относительно будущего наших  
военных  ба:  полмиллиарда  или  еще  какие-то  цифры  назывались.  Он  был  серьезен  или  в  известной  мере  
ироничен.

К.Ф.Затулин. Я прошу не преувеличивать и не путать адресата. Моя фамилия Затулин Константин Затулин. Я 
депутат Государственной Думы, советник мэра, директор Института стран СНГ. Я отвечаю за свои слова. Что касается 
заявлений о «стоимости» вопроса с базами. Я слышал разные заявления, в том числе от такого умного человека, как наш 
министр обороны. Только хочу сказать, может быть ему неловко об этом говорить, деньги в случае с военными базами – это 
одна часть вопроса. Есть такое понятие, как геополитические обстоятельства, военная безопасность России. Мне кажется, 
не стоит стыдиться того,  что эти базы находятся там, потому что мы считаем их необходимой частью инфраструктуры 
своей безопасности, вынесенной за пределы наших границ и находящихся там на основе договоренности. Точно также как 
по всему миру, в том числе в ближайшей близости от нас, находятся американские, западноевропейские и натовские базы. 
Я  не  вижу  основания  скрывать  своего  интереса  к  нахождению  наших  военных  на  территории  Грузии.  То,  что  сейчас 
происходит в Аджарии, в очередной раз доказывает, что присутствие  наших военнослужащих на Кавказе - лишняя гарантия 
спокойствия. Является ли наличие американских военнослужащих в Грузии гарантией, мы сейчас и  выясняем.  Как вы 
знаете,  550 американских военнослужащих сегодня находятся в  Грузии.  Это  существенное  воинское формирование.  А 
наличие наших военных баз на территории этого региона исторически обусловлено. Обусловлено интересами безопасности 
Российской Федерации. Так что не все сводится к одним только деньгам и постройке палаток для выводимых из Грузии или 
из другого региона российских военнослужащих у России.

Ведущий. Спасибо за динамично проведенную пресс-конференцию. На этом наша встреча завершена. Спасибо 
всем.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
«Усмирение Аджарии напоминает осетинский вариант»

16.03.2004 г.,  «Говорит Москва»
Стремительно развивающуюся ситуацию в Аджарии, а также миротворческую миссию мэра Москвы  

Юрия Лужкова комментирует директор Института стран СНГ Константин Затулин.
Ситуация в Грузии сегодня сводится к противостоянию между руководством Грузии и руководством Аджарии. Как 

вы знаете, в это противостояние могут быть вовлечены широкие массы людей. Аджарская автономия существует не со 
вчерашнего дня, и создание ее не было каким-то актом милости со стороны Тбилиси. Это было признание того факта, что 
регион Аджария отличается большим историческим, культурным, языковым, конфессиональным своеобразием. И просто 
так  перепрыгнуть через это своеобразие, унифицировать Грузию,  сделать ее унитарной – невозможно. Попытки такого 
рода, как известно, предпринимал Гамсахурдиа, первый президент Грузии, в Осетии, а также Шеварднадзе, следующий 
руководитель Грузии. Известно, к чему они привели. Они привели к отпадению Абхазии, Осетии от Грузии. 

Сегодня в разрешение тяжелых и кровопролитных конфликтов и в Абхазии, и в Осетии Россия вовлечена как 
посредник, как миротворец. Конечно, хотелось бы этого конфликта избежать. То, что этот конфликт возник и то, что он 
должен был возникнуть, многие предсказывали, потому что всем известна позиция руководства Аджарии в отношении тех 
событий и того метода, который был использован для государственного переворота в Грузии. Всем известно отношении 
Аджарии к факту скоропалительных президентских выборов, которые были проведены в Грузии. И, конечно же, сегодня на 
фоне этих событий руководство Аджарии очень внимательно следит за возможными действиями грузинского руководства. 
Со своей стороны молодой президент Михаил Саакашвили и раньше не отличался чрезмерной деликатностью в отношении 
с такого рода национальными своеобразиями. Напомню, что в день накануне выборов президента Грузии он без всякого 
предупреждения  попробовал  появиться  в  Цхинвале,  то  есть  в  столице  отпавшей  от  Грузии  Южной  Осетии  и  только 
случайность удержала ситуацию от кровопролития. Ему пришлось оттуда уехать. Но сама по себе попытка, попытка без 
всякого уведомления осетинской стороны распоряжаться в Цхинвале могла привести к возобновлению конфликта, который 
уже десяток лет находился в мирном состоянии.

Формальным  поводом  к  нынешнему  конфликту  являлась  попытка  приезда  Саакашвили.  Но,  как  теперь 
выясняется, Саакашвили ехал не один, и не с небольшой группой охраны, а чуть ли не во главе целого вооруженного 
отряда, к тому же, одетый в бронежилет. Совершенно очевидно, что когда президент страны выступает в роли провокатора 
межнациональных  столкновений,  только  для  того,  чтобы  затем спровоцировать  реакцию  и  усмирить  регион,  который, 
повторяю,  является автономией,  это наводит на очень грустные размышления. Что же будет дальше, и как  ситуацией 
воспользуется Михаил Саакашвили, если вдруг в Аджарии ему удастся добиться успеха своим опытом в делах с Абхазией и 
Осетией? Я думаю, что все эти обстоятельства вызывают большую озабоченность российской стороны. Речь, повторяю, 
идет не о том, признавать или не признавать Аджарию частью Грузии. Руководство Аджарии много раз делало заявление, в 
том числе и в самые напряженные последние часы, что она не считает себя каким-то сплавом, каким-то регионом, который 
стремится к сепаратизму. Но руководство Аджарии требует уважать свои права автономии. Трудно в этом отношении с ним 
спорить.

Не  нужно  и,  как  делают  некоторые  наши  наблюдатели,  полностью  переносить  на  ситуацию  в  Грузии  опыт 
российской истории новейшего времени. Грузия не Россия. Если Украина не Россия, как говорит президент Кучма, то тем 
более Грузия не Россия. То, что происходит сегодня в отношениях между Тбилиси и Батуми, это своя собственная история, 
своя собственная ситуация.  И это происходит в  условиях,  когда сама Грузия после 1991 года ни одного дня не была 
цельной,  хотя  Россия  признает  ее  территориальную  целостность  как  принцип.  Вот  этот  принцип  территориальной 
целостности не должен приводить к авантюрам и к желанию перескочить одним махом через серьезные отличия в жизни 
разных регионов Грузии. Грузия - это страна, составленная из многих регионов, отличающаяся иногда очень серьезным 
своеобразием:  языковым,  культурным и всяким иным.  То,  что мэр Москвы Юрий Лужков приехал в  Аджарию,  это,  во-
первых, связано с его глубокой обеспокоенностью ситуацией, тем, что в течение многих лет между Москвой и Аджарией 
развиваются нормальные экономические, деловые отношения, тем, что мэра Юрия Михайловича Лужкова и руководителя 
Аджарии Аслана Абашидзе связывает личная дружба. И, конечно, в ситуации, когда Аслан Абашидзе оказался «мальчиком 
для битья» у грузинского руководства,  Юрий Михайлович не смог остаться на месте,  не мог  просто так  наблюдать за 
происходящим.

У Москвы есть свои интересы в Аджарии, в том числе и экономические. И Москва как регион России уже сильно 
страдает  от  той  блокады,  которую  Грузия  объявила  Аджарии.  Там  есть  и  российская  недвижимость,  я  имею  в  виду 
санаторно-курортные объекты, там есть строительные проекты, есть, наконец, торгово-экономические отношения между 
Москвой и Аджарией. И, наконец, блокада, которая объявлена в отношении морских судов и самолетов, наносит прямой 
ущерб Москве,  потому что перестала действовать авиационная линия Москва –  Батуми как  перевалочная линия и как 
линия, прямым образом связывающая Москву с Аджарией.

Мне  кажется,  все  эти  обстоятельства  были  взвешены  Юрием  Михайловичем,  проведены  соответствующие 
консультации, и он решил на месте убедиться в том, что же все-таки происходит. Мне кажется, нахождение мэра Москвы в 
Батуми  сдерживает  грузинское  руководство  от  каких-то  непредсказуемых  действий.  Руководство  Грузии  уже  довольно 
далеко  зашло в  своей  вот  этой  неприязни  к  Аджарии,  в  своем желании подчинить  Абхазию своей  воле.  Речь  идет  о 
подчинении ее даже в мелочах, в тех вопросах, которые всегда являются прерогативой местных властей.
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Уже были обращения Саакашвили к международному сообществу проследить за тем, чтобы российская база в 
Батуми не совершала никаких передвижений. Известны его публичные призывы к Путину вмешаться в ситуацию с тем, 
чтобы российская база в Батуми никоим образом не была вовлечена в события. Насколько мне известно, никаких подобных 
планов  у  наших  военных  не  было  и  в  события  они  никак  не  вовлечены.  Подобные  призывы грузинского  президента 
напоминают  крики  «держи  вора!»,  которые  обычно  издают,  известно  кто.  Известно,  что  все  это  время,  пока  Михаил 
Саакашвили находился в Поти, в непосредственной близости от Батуми, вместе с ним находился посол США Майлс и 
делал комментарии о происходящем.

Мне  кажется,  что  сегодняшний  сценарий,  избранный  руководством Грузии  для  усмирения  Аджарии,  слишком 
напоминает сценарий в Осетии и Абхазии. И должно быть сделано все, не исключая усилий таких лиц, как мэр Москвы, для 
того,  чтобы  избежать  этого  сценария,  для  того,  чтобы  кровь  не  пролилась.  Здесь  никакие  усилия  не  могут  быть 
чрезмерными. Естественно, мирные усилия, я имею в виду.

Аджарию отрезали от моря. Грузия блокировала порт в Батуми
16.03.2004 г., Ведомости

Екатерина Кудашкина
Грузия перешла от военных угроз в адрес  Аджарии к  экономическим санкциям.  Грузинские силовые  

ведомства пытаются закрыть крупнейший в регионе порт Батуми и отрезать Аджарию от воздушного и  
железнодорожного  сообщения.  Эксперты  считают,  что эти меры  повредят  в  первую очередь  грузинской 
экономике. 

В воскресенье конфликт  между властями Грузии и автономной Аджарии достиг  такого накала,  что грузинский 
президент  Михаил  Саакашвили  в  телефонном  разговоре  с  аджарским  лидером  Асланом  Абашидзе  пообещал  сбить 
самолет, на котором Абашидзе планировал вернуться из Москвы в Батуми. Вооруженные силы Грузии были приведены в 
состояние боевой готовности и, по некоторым данным, начали движение в сторону границы с Аджарией. Но уже вчера 
премьер-министр  Грузии  Зураб  Жвания  сообщил  журналистам,  что,  по  его  мнению,  "кризисная  ситуация  не  должна 
разрешаться силовыми методами". 

Альтернативой  военным  действиям  грузинские  власти  считают  экономическую  блокаду.  В  понедельник  на 
экстренном  заседании  правительства  Грузии  в  городе  Поти  Саакашвили  предложил  закрыть  морской  порт  Батуми  и 
батумский аэропорт. "Это делается для приостановления сепаратистского движения в Аджарии", - заявил вчера на пресс-
конференции посол Грузии в России Константин Кемулария. "Воздушное пространство - прерогатива центральных властей 
в соответствии с международным правом. Морской порт должен находиться в ведении центральной власти", - цитирует 
слова посла "Интерфакс".  При этом Кемулария заверил, что у Грузии есть "морские силы", которых достаточно, чтобы 
закрыть порт Батуми. 

Порт Батуми считается "морскими воротами Грузии". С 1999 по 2002 г. его общий грузооборот увеличился с 5,9 
млн т до 12 млн т. По нефтепроводу Баку - Хашури - Батуми в порт перекачивается до 7 млн т азербайджанской нефти. На 
Батуми замкнуты транспортные потоки из стран Центральной Азии. По этой схеме на Запад транспортируются сырье из 
Узбекистана,  Казахстана и других стран региона.  Через порт также проходят грузы в  Грузию и Азербайджан в  рамках 
проекта строительства нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан. 

По словам посла, грузинская сторона не собиралась осуществлять свои угрозы по крайней мере до вчерашнего 
вечера,  когда  истекал  срок  ультиматума  Саакашвили  аджарскому  лидеру  Аслану  Абашидзе.  Президент  Грузии  в 
воскресенье  потребовал  от  Абашидзе  приступить  к  расформированию  "незаконных  вооруженных  формирований", 
созданных в Аджарии. Срок ультиматума истекал вчера в 22. 30 по московскому времени. 

Тем не менее погранслужба Грузии уже вчера днем сообщила, что закрывает морскую акваторию Аджарии. "В 
Поти уже выехали председатель государственного департамента по охране государственной границы Бадри Бицадзе и его 
заместитель, руководитель службы береговой охраны Грузии генерал-майор Давид Гулуа, - приводит "Интерфакс" слова 
официального  представителя  пограндепартамента  Грузии  Шалвы  Лондаридзе.  -  Они  на  месте  будут  принимать  все 
необходимые решения". В администрации порта Батуми "Ведомостям" вчера вечером подтвердили, что "идет подготовка к 
блокированию порта". 

Между тем, отмечают эксперты, "конституционные меры" по блокированию Аджарии могут нанести удар прежде 
всего по грузинской экономике. "Таким образом [закрыв порт Батуми], правительство Грузии практически отрежет себя от 
внешнего  мира,  -  говорит  Алла  Язькова,  научный  сотрудник  Института  международных  и  экономических  проблем.  - 
Расположенные на территории Грузии порт Сухуми не действует, порт Поти имеет второстепенное значение". 

Кроме блокады порта, по словам Жвании, Грузия уже установила "особый" контроль "на границе, над воздушным и 
морским пространством Аджарии". Эти мероприятия, по словам премьера, направлены на предотвращение проникновения 
в  Аджарию  оружия.  Впрочем,  признал  Жвания,  подобные  действия  вредят  и  Грузии.  "В  Аджарии  блокировано 
железнодорожное  движение,  а  это  сложнейшая  проблема,  так  как  Грузия  фактически  срывает  международные 
обязательства по перевозке нефти в Батумский нефтяной терминал, где в год перерабатывается 10 - 11 млн т нефти", - 
признал премьер-министр. Впрочем, по мнению Языковой, грузино-аджарский конфликт в итоге разрешится без серьезных 
потерь  для  обеих  сторон.  "Саакашвили  до  сих  пор  не  принимал  решения  единолично,  а  советовался  с  более 
уравновешенным Зурабом Жвания и спикером парламента Нино Бурджанадзе, - говорит Языкова. - Вряд ли они пойдут на 
необдуманные меры". А по мнению Артема Артемова из Института стран СНГ, охладить пыл новых грузинских властей 
может "более решительная позиция России", и в итоге конфликт перейдет "в русло политических переговоров". 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Их толкают на преступления
16.03.2004 г., Вечерняя Москва

Владимир Жарихин,  политолог,  заместитель  директора Института  стран  СНГ:  К  сожалению,  в  обществе 
всегда находятся люди, которые спекулируют на больных, острых проблемах, предлагая простые и дешевые решения.

Есть проблема незаконной и избыточной трудовой миграции в Москве? Несомненно, есть. 
Вызывает она беспокойство москвичей? Еще как вызывает.
Летом наш институт проводил социологический опрос в Южном округе Москвы: проблема национализма вышла на 

первое место, оттеснив на второе даже такую вечную и многострадальную тему, как рост стоимости услуг ЖКХ.
Начнем с того,  что главными виновниками жуткого  беспорядка  с  трудовой  миграцией  в  столице являются не 

несчастные таджики или азербайджанцы, которых только желание прокормить свою семью гонит в холодную и страшную 
для  них  Москву.  Виноваты в  этом те самые чистокровные и коренные россияне-предприниматели и  их  покровители - 
коррумпированные чиновники, которые ради сверхприбыли нанимают незаконных мигрантов без регистрации и трудовых 
договоров за копейки в качестве рабов, потом обманывают и бросают без возможности вернутся домой, практически толкая 
на преступления и антисоциальные действия. Если даже со знаменитого итальянца-тренера "Спартака" не постеснялись 
требовать взятку за регистрацию, то можно представить, что творят с "братьями из СНГ".

Право  на  пребывание  приезжих  в  Москве,  в  принципе,  даже  при  всем  желании  невозможно  определять  по 
этническому признаку. Например, армянская община существует в Москве с XVI века, а татар в столице издавна живет 
почти столько же, сколько и в Татарстане.

Да,  есть  непростые  проблемы,  отличные  от  привычного  нам  образа  жизни  приезжих  из  других  республик  и 
регионов. Но для зарегистрированных, законных мигрантов есть все же какой-никакой мировой опыт их интеграции. А пока 
по Москве будут бродить то ли десятки, то ли сотни тысяч (их даже посчитать точнее не могут) нигде и никем не учтенных 
граждан СНГ, все разговоры о методах интеграции и абсорбирования будут носить чисто теоретический характер.   

Аджарский кризис необходимо разрешить миротворческими 
методами, считают в Госдуме 

17.03.2004 г., ИТАР-ТАСС 
Роберт Серебренников

Для  мирного  урегулирования  кризиса  в  отношениях  Тбилиси  и  Батуми  необходимо  использовать  средства 
миротворческого характера. Такое мнение в беседах с корр.ИТАР-ТАСС высказывают депутаты Госдумы, обеспокоенные 
развитием событием в Закавказье.

 В поддержку поездки мэра Москвы Юрия Лужкова в Аджарию "с миротворческой миссией, которая отвлекает 
стороны от вооруженного конфликта", выступила первый заместитель председателя Госдумы Любовь Слиска. "Его цель в 
Аджарии - содействовать нормальному дипломатическому урегулированию конфликта", - подчеркнула Любовь Слиска.

 "Россия, - отметил член Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин, - является 
гарантом автономии  Аджарии  в  соответствии  с  московскими  государственными  договорами  1921  года".  Пребывание  в 
Аджарии депутатов Госдумы, а также мэра Лужкова "уже принесло позитивные результаты, поскольку заставило отложить 
меры силового характера против автономии", сказал Константин Затулин.

 Как сообщили сегодня корр.ИТАР-ТАСС в пресс-службе фракции ЛДПР, лидер партии Владимир Жириновский 
направил президенту Грузии Саакашвили телеграмму с просьбой "воздержаться от силовых действий против Аджарии, 
снять любые виды блокады против автономии".

Защита Абашидзе
17.03.2004 г.,  Аргументы и факты

Алекс Колесниченко, Борис Солдатенко
В минувшее воскресенье президента Грузии М. Саакашвили не пустили в Аджарию. К автономии начали стягивать 

войска. В самой Аджарии фактически приступили к мобилизации населения в уверенности, что завтра — война. 
По  мнению  экспертов,  М. Саакашвили  пошел  по пути  предшественников —  подведению  Аджарии,  Абхазии 

и Южной Осетии к единому знаменателю. Накануне скорых парламентских выборов он решил обострить ситуацию, чтобы 
продемонстрировать  результативность  пребывания  на посту  президента.  В результате  ввод  войск  в Аджарию  может 
произойти в одну из ближайших ночей. 

Однако  возможен  и другой  вариант — бескровный переворот.  Известно,  что  некоторые  деятели  из окружения 
А. Абашидзе могут  быть просто подкуплены властями Грузии.  Впрочем,  произвести такой переворот пока чрезвычайно 
сложно. 

Тем  временем  в Генеральном  штабе  России  внимательно  следят  за событиями.  По информации  из наших 
источников,  кое-кто  из наших силовиков  ждет,  чтобы г-н  Саакашвили,  как  они  выражаются,  «нарвался».  То есть  начал 
операцию и получил достойный отпор. Российским военным, находящимся на базе в Батуми, дан приказ не вмешиваться 
и ждать указаний из Москвы. Однако, по словам генерал-полковника в отставке Л. Ивашова, ситуация осложнена тем, что 
на российской базе в Батуми сосредоточено много оружия и боеприпасов. «Там по контракту служат в большинстве своем 
местные жители. И удержать их, случись что, вряд ли удастся». 

По мнению директора Института стран СНГ К. Затулина, в случае кровопролития «не исключено вмешательство 
и со стороны Турции. Там живет больше аджарцев, чем грузин в Грузии». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А что же  другие  «участники»  событий?  По нашим сведениям,  США  хоть  и будут  вести  антивоенную  риторику, 
в случае вторжения в Аджарию грузинских войск не окажут силовой поддержки г-ну Саакашвили. Во время визита в США 
ему  было  заявлено,  что  все  проблемы  внутри  страны  он должен  решать  политическими  методами.  Но природная 
горячность и «молодецкий задор» вполне могут склонить г-на Саакашвили к попытке силового решения проблемы. 

Быть  может,  осознавая  эту  опасность,  российское  командование  вот-вот  объявит  выход  в море  кораблей 
Черноморского флота.  По логике — «для принятия на борт беженцев».  Обычно именно с такой формулировкой военно-
морские силы какой-либо страны идут к чужим берегам в момент военного противостояния. 

Затулин: Грузия не готова развязать войну против Аджарии
17.03.2004 г., РИА "Новости"

Грузия не готова развязать войну против Аджарии. Такое мнение высказал на пресс-конференции в  
РИА "Новости" в среду депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Я не уверен, что Грузия готова развязать войну против Аджарии", - сказал Затулин. По его мнению, Грузия "готова 
лишь создать конфликтную ситуацию, авантюру с элементом запугивая". 

"Как мне известно из источников информации, в грузинском руководстве ведется дискуссия, можно ли идти на 
крупномасштабную акцию.  Вместе с  тем сохраняется опасность проведения авантюрной силовой акции,  которая имеет 
малые шансы на успех", - отметил Затулин. 

"Грузия, по сути, является договорным государством, и чем быстрее они это поймут, тем им лучше. Грузия со дня 
обретения независимости ни дня не была целостной. Однако строить планы создания унитарного государства для Грузии 
является смертельным", - считает политолог.

Встреча Лужкова с Саакашвили под вопросом
17.03.2004 г., РИА "Новости"

Запланированная встреча мэра Москвы Юрия Лужкова с президентом Грузии Михаилом Саакашвили  
сегодня может не состояться, сообщил депутат Госдумы Константин Затулин. 

"Я пять минут назад разговаривал с Юрием Михайловичем, встреча с Саакашвили не состоялась и может сегодня 
не состояться, - сказал он. - Может быть, она будет завтра и, может быть, не в Тбилиси, а в Батуми". 

"Ситуация меняется каждую минуту",- подчеркнул Затулин. 
Договоренность  о  такой  встрече  была  достигнута  накануне  в  ходе  телефонного  разговора  секретаря  Совета 

безопасности РФ Игоря Иванова с Саакашвили. 
Затулин оценил ведущиеся сейчас в Батуми переговоры спикера грузинского парламента Нино Бурджанадзе с 

руководством Аджарии как "создание атмосферы". 
"В  Грузии  все  решает  один  человек  -  Саакашвили.  У  Бурджанадзе,  несмотря  на  ее  высокий  статус,  нет 

полномочий", - пояснил Затулин. 
По его оценке, "сохраняется опасность авантюрной силовой акции, возможно - против руководства Аджарии". 
"Такая акция имеет малый шанс на успех и малый шанс на то, чтобы не превратиться в кровавый конфликт", - 

подчеркнул Затулин.

Переговоры должны состояться
18.03.2004 г., Вечерняя Москва

Вероника Крылова
На неопределенное время была отложена вчера встреча московского мэра с грузинским президентом Михаилом 

Саакашвили.  Вместо  этого  Юрий  Лужков  поучаствовал  в  закрытых  переговорах  спикера  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе  и  аджарского  лидера  Аслана  Абашидзе,  которые  проходили  в  Батуми.  Напомним,  что  московский 
градоначальник  отправился  в  Аджарию  еще  во  вторник  по  собственной  инициативе  -  он  планировал  побеседовать  с 
Абашидзе и помочь автономии в улаживании конфликта с грузинскими властями. Переговоры Лужкова с Саакашвили были 
намечены на среду. Но по ряду причин мэр остался в Батуми на встрече Бурджанадзе и аджарского руководства.

Неофициальный визит Лужкова быстро приобрел поддержку первых лиц российского государства. В частности, его 
усилия поддержали секретарь Совета безопасности РФ Игорь Иванов, глава МИДа Сергей Лавров, а также спикер нижней 
палаты парламента Борис Грызлов.

О позиции столичного градоначальника по аджарскому конфликту рассказал его советник и директор Института 
стран СНГ Константин Затулин.

- Юрий Михайлович категорически против вооруженного конфликта, - сообщил "Вечерке" Затулин, - в то время как 
Саакашвили непрестанно бряцает оружием и принимает блокадные меры в отношении Аджарии. Скорее всего, грузинский 
президент оттягивает встречу с Лужковым, поскольку не желает отказываться от возможного применения силы. Однако 
запланированные на среду переговоры все-таки должны состояться. Это может произойти не в Тбилиси, а в Батуми. Ведь 
ситуация меняется каждую минуту.

Аджария  давно  является  зоной  особых  интересов  Москвы.  В  столицу  согласно  договору  о  сотрудничестве 
поставляются тамошнее вино, цитрусовые, чай. В свою очередь власти российского мегаполиса вкладывают средства в 
строительство  туристического  комплекса  в  Аджарии.  Пару  недель  назад  Аслан  Абашидзе  побывал  в  Москве  по 
приглашению  Юрия  Лужкова  и  принял  в  дар  от  столичного  правительства  25  троллейбусов  и  строительную  технику. 
Поэтому Москва совсем не заинтересована в вооруженных стычках на территории дружественной Аджарии.
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P.S.  На  момент  подписания  номера  в  печать  стало  известно,  что  встреча  Михаила  Саакашвили  и  Аслана 
Абашидзе состоится. Минувшей ночью это подтвердил сам грузинский президент, заявив, что вылетает в Батуми в четверг 
утром. Вместе с ним, видимо, туда отправится и представитель Совета Европы в Грузии Пламен Николов. В то же время 
первый вице-премьер правительства Аджарии Бадри Меладзе сообщил, что мэр Москвы Юрий Лужков тоже, возможно, 
примет участие в этих переговорах.  

Аджария готовится к войне
18.03.2004 г., Комсомольская правда

На перекрестках Батуми появились бетонные блоки и пулеметные расчеты.
Вчера  напряженность  в  отношениях  между  Грузией  и  Аджарией  продолжала  расти.  Пожалуй,  единственной 

подвижкой можно назвать начавшиеся вчера переговоры Аслана Абашидзе с прилетевшими в Батуми спикером парламента 
Грузии Нино Бурджанадзе и министром госбезопасности Зурабом Адеишвили. 

Вслед за московским градоначальником к умиротворению сторон подключились российские МИД и Совбез. По 
телефону  глава  Совбеза  Игорь  Иванов  предлагал  президенту  Грузии  разные  варианты  "замирения"  с  аджарцами,  а 
мидовец Сергей Лавров, "разруливая" ситуацию, был вынужден просить Саакашвили принять Лужкова.

Между тем Батуми по-прежнему в осаде. С моря грузинский военный флот запирает вход в порт, на границу с 
автономией  стянуто  около  6  тысяч  солдат.  Счета  всех  соратников  Абашидзе  заморожены,  грузинская  генпрокуратура 
завела на них уголовные дела по статье "попытка нарушения территориальной целостности". 

А Батуми готовится к штурму.  На центральных улицах появились бетонные блоки, на крышах многих домов - 
пулеметы. Здание, где проходят переговоры Бурджанадзе и Абашидзе, оцеплено спецназовцами. В руках у них не только 
автоматы, но и противотанковые гранатометы. 

-  Если  на  границе  возникнут  спонтанные  перестрелки,  -  считает  первый  замдиректора  Института  стран  СНГ 
генерал-майор Владимир Романенко, - они могут вылиться в кровавый конфликт. Нужно учитывать, что в Аджарии живет 
около  200  тысяч  (почти половина)  мусульман,  которые  едва  ли  не  родственными  узами  связаны  с  приграничными 
селениями Турции. Если речь зайдет о жизни или смерти автономии, они могут встать под ружье уже со своими лозунгами... 

Комментарий дня
18.03.2004 г., ИМА-пресс

Рада Украины приняла закон,  разрешающий НАТО ввод войск в  страну,  а  президент в это время общался с 
Путиным в Ново-Огарево. Подпишет ли Кучма этот закон и как будут развиваться отношения между нашими странами?

Федор Шелов-Коведяев, политолог, в прошлом - первый замминистра иностранных дел РФ: - Если это закон или 
двусторонний  документ,  то  он  идет  вразрез  с  Конституцией  Украины,  которая  утверждает  ее  внеблоковый  статус,  ее 
неприсоединение, в том числе и к военно-политическим структурам. Именно этим статусом Украина мотивировала свое 
отсутствие в Договоре о коллективной безопасности, так что до изменения Конституции этот закон не жизнеспособен. Если 
же такой документ - просто декларация, то это достаточно странно и прискорбно. Думаю, этот документ Кучма подписывать 
не будет, но отреагировать на него должен.

Борис Кагарлицкий, политолог: - Серьезных отношений между нашими странами не будет. Официально Россия 
не рассматривает НАТО как враждебную организацию, но объективно это так. Я не исключаю, что в скором времени в ходе 
какой-нибудь очередной антитеррористической кампании Россия сама предложит НАТО расположиться на нашей военной 
базе в Севастополе. Так уже было в Центральной Азии с нашими базами.

Ида Куклина, доктор политических наук: - Ничего нового в этом нет. Украина уже лет пять заигрывает с НАТО. Так 
что  Кучма,  тем  более  накануне  выборов,  этот  меморандум  подпишет.  Да  и  НАТО,  честно  говоря,  уже  НЕ  ТО. 
Взаимоотношения у нас уже другие. НАТО выходит на глобальный уровень, и нам нужно бы скорректировать политику, 
поладить на выгодных условиях. Кстати, сейчас это и происходит, причем с подачи нашего президента, а не генералитета.

Сергей Марков, директор Института политических исследований: - Я думаю, что Кучма подпишет этот документ. 
Для этого есть несколько причин.  Первая.  По поводу эволюции в сторону НАТО украинская политическая элита давно 
пришла к общему консенсусу, в том числе и Кучма. Вторая.  Кучме предстоит тяжелейший период перехода из статуса 
президента в какой-то иной, так как ему явно не удастся остаться на третий срок, и в этих условиях ему очень важно снять 
блокирование со стороны Запада. Третья. Скоро состоится саммит НАТО по поводу вступления в альянс новых государств, 
и Кучме важно добиться приглашения на этот саммит - отсюда и реверансы в сторону НАТО. Но подписание такого закона 
на  российско-украинских отношениях  прямо не отразится.  Конечно,  у  наших стран есть  большой комплекс  проблем,  и 
стремление украинского лидера в ряды НАТО тоже влияет не лучшим образом на наши отношения.

Владимир Жарихин,  заместитель  директора  Института  стран СНГ:  -  Во-первых,  в  Украине  началась  мощная 
избирательная кампания, у них сейчас по российскому календарю 2008 год, потому что их президент, как и наш после 14 
марта, - хромая утка. Только наша хромая потому, что только вылупилась, а их уже давно хромает на обе лапы, и осталось 
ей всего  полгода.  Там сейчас  все  действия  подчинены избирательной  кампании.  А  во-вторых,  несмотря на  все  наши 
внутренние тусовочные разговоры по поводу будущего России (сколько на следующих выборах наберет СПС и так далее), 
на самом деле оно, это будущее, как и российская демократия, во многом зависит от двух вещей - как пройдут выборы в 
США и в Украине. Мы говорим, что открыты всему миру и должны встраиваться в мировую экономическую и политическую 
структуру, но при этом все процессы рассматриваем в пределах не то что всего мира и даже не всей страны, а в пределах 
Бульварного кольца. Сейчас для России жизненно важно, как пройдут украинские выборы, которые во многом определят 
положение Украины на постсоветском пространстве, а значит, и повлияют на наши отношения. Это же касается и выборов в 
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США,  потому что демократы -  это одно,  а  республиканцы -  это уже другие отношения.  Коль скоро  мы действительно 
открыты  миру,  все  эти  процессы  естественно  влияют  на  нас,  и  мы  в  свою  очередь  можем  влиять  на  них,  хотя  на 
американцев - опосредованно. Они ведь уже отметили, что отношение к Путину и в целом к России стало неким элементом 
избирательной кампании в США. Даже в советские времена у американцев внешнеполитический фактор всегда оставался 
на втором месте. А на выборы в Украине мы должны влиять самым активным образом. Так что не надо нам себя ушами по 
щекам хлопать и говорить про гибель российской политики, демократии и так далее. Мы находимся в самой нижней точке 
политической активности, дальше падения не будет - только резкий подъем, потому что скоро все поймут, что Путин сидит 
последний срок. Он это понял уже сейчас, а остальные созреют к осени.

Александр Дугин, лидер партии "Евразия": - Я думаю, что украинский парламент сделал это как раз в пику новому 
сближению Кучмы с Путиным. Есть две версии отношения Украины и России с Западом. Первый вариант: Россия и Украина 
согласуют свою позицию по вступлению в НАТО и Евросоюз и вступают блоком. Сторонники этого варианта - президенты 
Путин и Кучма.  Вторая модель:  интеграция Украины в Запад вопреки России.  Это,  согласитесь,  два разных сценария. 
Парламент Украины, идя на поводу у русофобов и украинских националистов, настаивает, вопреки позиции большинства 
украинского народа (!)  и Кучмы, на односторонней интеграции Украины в НАТО. Вот в этом вся проблема. Думаю, что 
скорее  всего  Кучма  не  подпишет  это  решение,  хотя  оба  президента,  и  наш  и  украинский,  предлагают  развивать 
сотрудничество с НАТО и с Европой. Здесь, конечно, вопрос однозначен: либо вместе с Россией, либо против России. 
Кучма, как я уже говорил, считает, что лучше вместе - в НАТО, а его оппозиция, в основном Ющенко, придерживается 
другого мнения.

Владимир  Соловейчик,  заместитель  председателя  Региональной  партии  коммунистов  (Санкт-Петербург):  - 
Кучма,  безусловно,  подпишет  документ.  Вся  его  политика  -  балансирование  между  Россией  и  Западом.  Российско-
украинские  отношения  будут  развиваться,  как  и  раньше.  У  нашей  элиты  к  Украине  экономический  интерес  -  участие 
российских  компаний  в  приватизации  наиболее  лакомых  кусочков  госсобственности  и  возможность  свободно  скупать 
наиболее  привлекательные  частные  украинские  активы.  Принятый  Верховной  Радой  документ  этим  действиям  не 
помешает.    

"Дипломатическая почта" 19 марта
19.03.2004 г., р/с «Маяк»

Ведущий программы Петр Гудков
Грузия  и  Аджария  пережили  в  течение  этой  недели  очередной  кризис  отношений  -  от  вооруженного 

противостояния на грани войны до мирных переговоров, которые на первый взгляд решили все проблемы. Об истории 
противостояния напомнит наш корреспондент Николай Осипов.

ОСИПОВ: Аджария  встречает  кортеж  Саакашвили.  Одни  кричат  лозунги  в  поддержку  Абашидзе,  другие 
приветствуют грузинского президента. Пять суток он добирался до Батуми, наконец ему это удалось. Правда, за ожидание 
пришлось заплатить простым аджарцам, которые в последние дни испытали на себе все прелести блокады. А началось все 
с того, что Саакашвили не смог переехать границу на реке Чолоки: вооруженная толпа не пустила его, сказав, что слишком 
много  спецназа  приехало  вместе  с  Саакашвили.  Аджарцы обещали  держать  оборону  до  последнего.  В  ответ  Грузия 
выдвинула на подступы к Аджарии войска. А аджарский лидер Аслан Абашидзе в это время находился в Москве, попасть в 
Батуми он тоже смог не сразу. По его словам, Грузия угрожала сбить его самолет. И все же ночью в понедельник Абашидзе 
попал в  родную столицу и сразу получил ультиматум:  либо действовать,  как  скажет Тбилиси,  либо,  как  предполагали, 
Грузия бросит на Аджарию войска. Саакашвили поступил мудрее - организовал блокаду мятежной автономии. Самолеты не 
летают,  батумский  порт  закрыт,  даже  газеты  сюда  перестали  возить,  цены  на  продукты  взлетели.  Аджария  начала 
вооружаться. Полторы тысячи бойцов спецназа и несколько тысяч ополченцев плюс немного танков и броневиков - вся 
аджарская армия, которая вышла навстречу грузинской армии. Михаила Саакашвили это не смутило.

СААКАШВИЛИ: Техника, которая находится на чолокском посту, не представляет серьезной силы, которая могла 
бы  воспрепятствовать  свободному  перемещению  президента.  В  Грузии  есть  многотысячная,  хорошо  вооруженная  и 
обученная армия, которая может справиться с подобными группами. 

ОСИПОВ: Саакашвили оправдывал свои действия тем, что его, президента, не пустили на подконтрольную ему 
территорию, где он планировал встречи с избирателями. На самом же деле уже тогда сам Саакашвили признал, что ему не 
нравится,  что  Батуми  единолично  контролирует  поставки  нефти  через  порт,  надо  отчислять  деньги  в  центр.  Это,  как 
полагают, и было главной причиной противостояния. Пять дней на пороге войны, к всеобщему облегчению, завершились 
переговорами обоих лидеров и снятием блокады с Аджарии. Накануне Саакашвили приехал в Батуми уже без спецназа, 
просто с охраной, и через несколько часов объявил о примирении. 

СААКАШВИЛИ: Ограничения  будут  сняты,  потому  что  сняты  все  вопросы,  которые  привели  к  тем 
недоразумениям. 

ОСИПОВ: Лидеры решили,  что  в  Аджарии появится  представительство  президента  Грузии,  которое  вместе  с 
местными властями и будет контролировать перекачку нефти и следить, чтобы деньги не шли куда попало. Чрезвычайное 
положение и комендантский час здесь отменены, вооруженные аджарцы потихоньку складывают оружие и расходятся по 
домам.

Проанализировать сложившуюся ситуацию согласился наш постоянный эксперт - кадровый дипломат, профессор 
Высшей школы экономики Николай Владимирович Богачев. 
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-  Итак,  Николай  Владимирович,  банковские  счета  аджарского  правительства  разморожены,  транспортное 
сообщение восстановлено,  выборы в парламент Грузии пройдут на аджарской территории,  и  Аслан Абашидзе обещал 
разоружить своих боевиков. Грузия и Аджария обо всем договорились?

БОГАЧЕВ: Я думаю, что договориться обо всем невозможно, потому что Саакашвили действует революционными 
методами,  он  пришел на  свой  пост  на  волне  революционных  настроений  в  Грузии,  и  он  хочет  решить  все  проблемы 
сиюсекундно на этой же самой волне. Руководство Аджарии, которое, конечно же, тесно связано с местным бизнесом, с 
контролем над портом, я думаю, просто так своих позиций не уступит, это будет результатом длительных переговоров, 
возможно, и с участием России. 

- Я правильно понимаю, что в основе лежат экономические вопросы?
БОГАЧЕВ: Конечно. Об этом свидетельствует даже поездка Лужкова Юрия Михайловича, который официально 

заявил, что он едет как частное лицо, которое защищает инвестиции, которые якобы делает Москва в Аджарии.
-  В  принципе  весь  этот  конфликт  напоминает  то,  что  в  российских  СМИ  уже  принято  называть  "спором 

хозяйствующих субъектов". Комментарий заведующего отделом Закавказья Института стран СНГ Михаила Александрова.
АЛЕКСАНДРОВ: Саакашвили, конечно, пытался применить силовой вариант 15 марта, но не получил поддержки. 

Он не получил поддержки, естественно, от России, которая подвергла его критике, не получил поддержки от Европы, и даже 
его ближайший союзник - США - в последний момент все-таки обуздал его воинствующее настроение, видимо, поняв, что 
Абашидзе не сдастся без боя, что силовой вариант означает войну, а такой вариант нанес бы мощный удар не только по 
интересам Грузии, Саакашвили лично, но и по интересам Запада в регионе. Дело в том, что через Аджарию должен пройти 
трубопровод Баку - Джейхан. И сами понимаете, если эта война началась бы в Аджарии, то ни о каком трубопроводе не 
было бы и речи. Поэтому сейчас между Саакашвили и Абашидзе будет идти такой своеобразный торг. 

Но  в  том,  что  касается  вопросов  статуса  Аджарии  как  автономии  в  составе  Грузии,  быстрого  прогресса  не 
ожидается.  Саакашвили  важно  устранить  Абашидзе,  важно  поставить  во  главе  Аджарии  своего  человека,  и  тогда 
Саакашвили не только утверждал бы свой рейтинг как собиратель земель грузинских, как мощный президент, но также и 
стоящие за ним кланы получали бы контроль над экономикой Аджарии. А в Аджарии есть некоторые вещи, в частности 
Батумский  порт,  которые  чрезвычайно  интересны  с  экономической  точки  зрения,  то  есть  это  объекты,  приносящие 
огромный доход. Контроль над всей этой экономической инфраструктурой очень важен для тех кланов, которые пришли к 
власти вместе с Саакашвили и теперь хотят забрать собственность себе. 

- Николай Владимирович, вы согласны с Михаилом Александровым?
БОГАЧЕВ: Дело в том, что, пока власть является источником денег, так будет всегда. Стоят ли за Саакашвили 

какие-то конкретные кланы,  я не могу сказать, мне об этом, честно говоря, ничего не известно. По заявлениям самого 
господина Саакашвили, он пытается представить свою страну как демократическое государство, которое имеет сменяемую 
власть и отсутствие вот таких кланов, которые управляют страной.

-  Вы  -  дипломат,  знающий  хитросплетения  переговорного  процесса.  Если  спор  происходит  из-за  денег, 
криминальные  авторитеты  в  этом случае  назначают  так  называемую  "стрелку".  Президент  Грузии  поехал  в  Батуми  в 
сопровождении начальников всех силовых структур, да еще с многочисленной охраной. К главе Аджарии для поддержки 
приехал мэр Москвы Юрий Лужков -  защищать московские деньги, вложенные в Аджарию.  По-моему, мэру Москвы по 
статусу не положено мирить президента независимого государства с главой одной из республик.

БОГАЧЕВ: Честно говоря, мне это тоже показалось, несомненно, странным, потому что он даже не согласовал 
свою позицию с МИДом, поехал с Гарри Лучанским, который является известным бизнесменом, австрийским гражданином, 
занимается вопросами поставок нефти.

-  Согласитесь,  Николай  Владимирович,  что  все  это  напоминает  "разборку".  А  как  заключаются  подобные 
договоренности по таким крупным активам между государственными структурами? 

БОГАЧЕВ: На  самом  деле  все  лидеры  достаточно  хорошо  друг  друга  знают,  особенно  в  этом  регионе. 
Естественно, состоялся разговор Владимира Владимировича Путина с Саакашвили, и Пауэлл ему звонил, и они, по данным 
прессы,  призывали  Саакашвили  не  принимать  столь  активных  действий  по  восстановлению,  как  он  говорит, 
конституционного порядка в Аджарии с применением силы. 

- Николай Владимирович, у меня сложилось впечатление, что на самом деле в настоящий момент те уступки, на 
который пошел аджарский лидер, очень невелики. 

БОГАЧЕВ: На самом деле у грузин масса проблем, и Аджария-то представляется наиболее легким вариантом, 
потому что там живут этнические грузины, поэтому это самая легкая часть той большой проблемы, которая стоит перед 
Саакашвили. И, конечно, он хотел решить ее с наскока, что не совсем, наверное, правильно было. Это действительно путь 
демократических  реформ,  это  путь  преобразований,  которые должны произойти  в  грузинском обществе,  но  ни  в  коем 
случае  не  война,  не  наскок.  Общество  само  должно  пожелать  жить  в  демократическом  государстве,  это  невозможно 
навязать сверху. 

-  Если  не  считать  приезда  Юрия  Лужкова  в  Аджарию,  Россия  внешне  вроде  бы  не  предпринимала  никаких 
активных действий в связи с конфликтом в Грузии. 

БОГАЧЕВ: Я думаю, что позиция России вполне ясна. И нам надо, конечно, в первую очередь избавляться от 
имиджа, который на сегодняшний день не соответствует сути нашего государства, империи, которая действует в интересах 
узкой группы лиц в Москве, поэтому вызывает такую аллергию на периферии наших границ. Мы превращаемся постепенно 
в демократическое государство. Я думаю, что если мы продолжим движение по этому пути, то не надо будет выбирать 
странам типа Грузии между Западом и Россией, потому что Россия по существу будет Западом. Тем не менее нам, конечно 
же, надо отстаивать наши национальные интересы, и в данном случае они являются чисто экономическими. Конечно, нам 
не очень выгодно строительство трубы Баку - Джейхан. С другой стороны, я считаю, что в этом тоже абсолютно ничего 
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страшного нет. Всегда есть варианты, как использовать события, в том числе экономического порядка, в интересах России. 
В этом случае, конечно, Аджария может быть использована как средство давления на тех же американцев или на тех же 
грузин. 

-  Много  ли  зависит  от  России  в  том,  чтобы не  дать  возможности,  скажем,  Михаилу  Саакашвили вести  себя 
агрессивно по отношению к Аджарии?

БОГАЧЕВ: Вы знаете, у нас же великая держава. Конечно, мы до сих пор в военно-политическом отношении на 
постсоветском  пространстве  остаемся  великой  державой,  поэтому  можем  в  принципе  сделать  все.  Иметь  еще  один 
вооруженный конфликт в южном подбрюшье, я думаю, не в интересах России. 

Сербы в Косово ждут помощи
20.03.2004 г., Парламентская газета

Вчерашнее заседание Думы началось с обсуждения различных международных событий.
В частности, речь шла о продолжающемся уже несколько дней резком обострении ситуации в Косове, где в ходе 

межнациональных столкновений албанцы сожгли большое число сербских домов и православных церквей. Есть жертвы, 
продолжается эвакуация людей в более безопасные места. К полудню вчерашнего дня более трех десятков человек были 
убиты, а более пятисот – ранены.

Лидер фракции "Родина" Дмитрий Рогозин уже в самом начале заседания предложил дополнительно включить в 
повестку дня постановление в  связи  с  трагическими событиями в  Косове.  "Ситуация развивается очень  драматично и 
быстро, спонтанно, - пояснил он. - Поэтому требуется реакция Госдумы#" В этом его сразу же поддержал и заместитель 
председателя палаты от ЛДПР Владимир Жириновский. Причем он настаивал на срочной командировке в эту "горячую 
точку" Европы думской делегации.

- Уничтожают наши храмы, убивают православных сербов. Бандитский регион - Косово! И все это под флагом 
НАТО, а нам показывают, что это демократичная военная организация! - возмущался лидер либерал-демократов. - Нужно 
более жесткое реагирование, в том числе и нашего МИД.

Чуть позже выяснилось, что свой проект постановления по этому поводу подготовил и "единоросс" Константин 
Затулин. Он предложил объединить два проекта и в срочном порядке представить палате совместный вариант. "Через 
четыре часа вся Сербия встанет. На 12 часов намечена всеобщая забастовка по призыву правительства", - сообщил он.

- Речь идет не только о том, что добивают 40-тысячную сербскую общину в Косове, физически добивают. Речь 
идет о том, что уже считанные часы остались до окончательного ответа на вопрос: может ли международное сообщество 
защитить этнических сербов, которые проживают на своей исторической родине? - резко поставил вопрос Дмитрий Рогозин. 
- Вопрос в том, что сегодня международные силы, которые находятся в Косове, даже себя защитить не могут, не говоря уже 
о том, какая судьба уготована для самих сербов.

Причем  лидер  "Родины"  был  настроен  весьма  радикально.  Он  предложил  Думе  официально  обратиться  к 
российскому  Правительству  с  просьбой  "оперативно  принять  решение  об  эвакуации  косовских  сербов  в  Российскую 
Федерацию и о предоставлении им политического убежища".

-  То же самое делал Советский Союз в конце 30-х годов для испанских республиканцев, -  напомнил Дмитрий 
Рогозин давнюю историю. - Если мы не можем выработать какие бы то ни было меры по защите этнических сербов, то мы 
просто на самом деле потеряем сегодня окончательно всякое влияние на Балканах. Впрочем, с такими кардинальными 
предложениями и выводами не согласился глава международного комитета Константин Косачев. Хотя и подчеркнул, что 
разделяет озабоченность коллег и что ситуация действительно "нуждается в самом пристальном внимании со стороны 
международного сообщества и оперативной реакции".

-  Российская  Федерация  самым  внимательным  образом  следит  за  тем,  что  происходит  в  Косове,  - 
проинформировал он коллег.  -  Буквально через два дня после президентских выборов Владимир Владимирович Путин 
направил  руководству  Сербии  и  Черногории  как  унии,   а  также  руководству  Сербии  и  руководству  Черногории  три 
отдельных послания, которые содержат российские оценки ситуации, и самое главное - содержат безусловную констатацию 
принципиальной позиции России в отношении того, что Сербия и Черногория должна быть единым государством, включая, 
разумеется,  и  Косово.  Эти  послания  были  буквально  вчера  переданы  в  Белграде  спецпредставителем  Президента 
заместителем министра  иностранных  дел.  Также  он  рассказал,  что  через  неделю по  поручению Владимира  Путина  в 
"горячий" регион выезжает наш "чрезвычайный" министр Сергей Шойгу,  чтобы обсудить возможную российскую помощь 
беженцам, пострадавшим в Косове. По поводу же их эвакуации и предоставления политубежища, то Константин Косачев 
назвал эту идею "абсурдной" и заметил, что здесь "мы как минимум должны иметь соответствующие обращения". Которых - 
пока во всяком случае - ни руководство Сербии и Черногории, ни лидеры каких-либо политпартий этого государства не 
делали. Ко всему прочему депутат проинформировал, что ночью вопрос обсуждался на специальном заседании Совбеза 
ООН  с  участием  министра  иностранных  дел  Сербии  и  Черногории  г-на  Свилановича.  Последний,  кстати,  попросил 
международное сообщество усилить присутствие военного миротворческого контингента в Косове. - Обращались к нам о 
вхождении  Сербии  в  состав  Союзного  государства  России  и  Беларуси,  но  мы  им  не  ответили  ничего,  -  возмутился 
Владимир Жириновский. - Они устали обращаться. Они ждут помощи, хотят помощи.

В итоге депутаты согласились с тем, что ждать больше нельзя. И включили в повестку проект соответствующего 
постановления.
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Вы за Батуми или за Тбилиси? 
22.03.2004 г., Власть 

На прошлой неделе политический конфликт между президентом Грузии Михаилом Саакашвили и главой Аджарии 
Асланом Абашидзе (на фото оба в центре) едва не перерос в военный.

Константин Косачев, председатель комитета по международным делам Госдумы.  Ни за кого --  виноваты обе 
стороны. А  правыми  окажутся  те,  кто  вовремя  сориентируется  и  без  эмоций  наладит  мирный  процесс.  Россия  - 
единственная  страна,  которая  стремится  защитить  интересы  Грузии  и  Аджарии,  не  допустить  развала  государства  и 
попрания прав автономии. Такой возможности нет ни у Евросоюза, ни у США.

Геннадий  Райков, председатель  Народной  партии.  Во  внутренних  разборках  нельзя  становиться  на  чью-то 
сторону -- будешь крайним. Хотя Россия не может быть безразличной -- от этого зависит состояние наших южных границ. А 
вообще мне раньше нравился Батуми -- хорошее курортное место, да и Аджария без Грузии прекрасно проживет. 

Александр Бессмертных, бывший глава МИДа СССР. Когда ни у кого нет доверия, говорить, за кого мы, нельзя. 
Грузия  и  Аджария  должны  понять,  что  Грузию  воспринимают  как  единую  страну.  Наверное,  в  этом  случае  такие 
миротворцы, как Лужков, пользы принести смогут больше, чем дипломаты, хотя его слова о том, что в конфликте виновата 
Грузия, меня не порадовали. Надеюсь, он это сказал сгоряча. 

Георгий  Маргвелашвили, ректор  Грузинского  института  общественных  отношений.  Я за  целостность  Грузии. 
Претензии региона к центру есть в каждой стране, но Батуми нарушает конституцию, не давая Саакашвили исполнять его 
обязанности. Если вмешаются другие страны, может начаться вооруженное столкновение. Пока визит Лужкова к этому не 
привел,  но  Грузия  не  санкционировала  этот  визит.  Он  посетил  Батуми  и  мы  это  расцениваем как  поддержку  Батуми 
Москвой. 

Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ. За Аджарию. Россия с 1921 года является 
гарантом ее автономии, и если мы сейчас скажем, что поддерживаем Грузию, то предадим ее. А вообще этот конфликт мне 
напоминает начало конфликта с Осетией: там тоже все начиналось с противостояния и блокады. 

Роберт  Стуруа, режиссер.  Я  за  Тбилиси. Вина  за  конфликт  полностью лежит  на  Абашидзе,  а  учитывая  его 
личность и непростой характер, боюсь, что конфликт может перерасти во что угодно -- вплоть до войны. 

Сергей  Шатиров, первый зампред  комитета  Совета  федерации по  промполитике.  Мои  симпатии  на  стороне 
Аджарии. Эта  республика  прямолинейно  ведет  отношения  с  Россией.  Аджария  конституцию не  нарушила,  зато  смена 
власти в Грузии произошла неконституционным путем. И позиция Саакашвили неконструктивна: не надо решать проблемы, 
как при Шеварднадзе. А Россия не должна бросать Аджарию на съедение. 

Андрей Макогон, вице-президент банка "Держава". Саакашвили, как Путин в 2000 году, восстанавливает единое 
правовое  пространство  своей  страны. Он  возвращает  ее  из  феодализма.  Воинственное  сопротивление  Абашидзе 
оправдано только в том случае, если жители Аджарии считают себя отдельной нацией. 

Александр  Ткачев, губернатор  Краснодарского  края.  За  Батуми. Нам  на  Кубани  не  понаслышке  известна 
агрессивная политика Тбилиси: в свое время вооруженный конфликт, развязанный Шеварднадзе, полыхал прямо у нашего 
порога, в Абхазии. Саакашвили пошел тем же опасным путем, и опять на Кавказе запахло порохом. 

Виктор Баранов, президент Союза независимых производителей газа.  Я за целостную Грузию. Но поведение 
Саакашвили напоминает кавалеристскую атаку на манер Гамсахурдиа. 

Сергей Петров, президент группы компаний "Рольф". За Тбилиси. Если мы поддержим Аджарию, то потом сами 
нарвемся на подобный конфликт. Чечня каждый день напоминает о себе. 

Тина  Канделаки, ведущая  телеканала  СТС.  Я  за  грузинский  народ. Саакашвили  спровоцировал  ситуацию  в 
Аджарии, но я надеюсь на его демократичность и трезвость как политика. Мне очень импонирует помощь России, потому 
что по-настоящему помочь Грузии больше некому. 

Игорь Родионов, в 1988-1989 годах командующий Закавказским военным округом. Я за то, чтобы в Грузии была 
такая  ситуация,  как  до  1989  года. Все  трагические  события  связаны  с  тем,  что  к  власти  пришли  последователи 
преобразований в стиле Гамсахурдиа и Шеварднадзе. Они устраивают провокации. Ситуация очень трудная, в конфликт 
должен вмешаться какой-то посредник. 

Бадри Патаркацишвили, предприниматель.  Правы те, кто не создает конфликтных ситуаций. Грузия не имеет 
права на конфликт, нужно возрождать экономику и решать проблемы, оставшиеся от СССР. Если конфликт перейдет в 
вооруженное  сопротивление,  это  будет  серьезной  проблемой для всего  постсоветского  пространства.  Но  главное,  все 
должны учитывать, что Грузия -- свободная страна и никто не имеет права вмешиваться в ее внутреннюю политику. 

Вячеслав Игрунов, директор Международного института гуманитарно-политических исследований.  За Тбилиси 
без Саакашвили. Любой президент, который начал свое правление с утверждения силы, чаще всего плохо кончает. 

Сергей  Кондратов, председатель  правления  холдинговой  компании  "Терра-ИПК".  За  Саакашвили. Но 
исключительно потому, что он президент единой Грузии. 

Виктор Анпилов, лидер движения "Трудовая Россия".  Я за советскую Грузию! И на стороне грузинского народа. 
Только что проголосовали --  92%. Все были счастливы,  что нашли молодого дипломатичного президента,  и  тут  такое! 
Видимо, на выборах был обман. 

Владимир Васильев, председатель комитета по безопасности Госдумы. Я за Россию. И позиция России в этой 
ситуации ясна: все надо решать мирным путем. 

Александр Котенков, полпред президента в  Госдуме.  За мир во  всем мире! Я часто бывал в  Аджарии,  это 
райский уголок. Если с ним сделают то, что сделали с Абхазией, будет просто мировая трагедия. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Юрий  Шафраник, председатель  совета  Союза  нефтегазопромышленников  России.  Я  политикой,  тем  более 
международной, не занимаюсь, а уважаю наш МИД. Как МИД скажет, так должно и быть. 

Лев Хасис, председатель совета директоров торгового дома "Перекресток". Абхазцы сами должны решать, быть 
им независимыми или в составе Грузии. На мой взгляд, каждый народ имеет право на самоопределение. 

Протоиерей  Алексей  (Зотов), военный  священник  Синодальной  миссии.  Мне  трудно  сравнивать:  Грузия  -- 
православная страна, Аджария --  нет. Я за то,  чтобы Грузия и поступала по-православному, иначе это противостояние 
может перерасти во всекавказский конфликт. Тогда это обернется против России и будет на руку ее врагам. 

Борис  Березовский, член-корреспондент  РАН.  Я  всегда  за  Россию. Она  же  несет  ответственность  за  все 
конфликты  на  постсоветском  пространстве.  Козни  Саакашвили,  Шеварднадзе,  Ниязова  --  мелочь.  Проблема  в 
безответственности власти России, а главный вопрос -- в переделе постсоветского пространства. 

Ольга Крыштановская, политолог. Эмоционально хочется быть на стороне Саакашвили. Рационально понимаю, 
что и у него есть ошибки. Рациональным аргументом в пользу Абашидзе может быть то, что каждая нация имеет право 
самоопределиться,  но  несчастная Грузия  находится сейчас  в  состоянии раздробленности,  тяжелейшем экономическом 
положении. Ослабление Тбилиси означает, что страна станет легкой добычей для других игроков -- прежде всего США. 

Анатолий Чехоев, бывший член бюро ЦК компартии Грузии.  На стороне Абхазии и Южной Осетии. Как бы им 
хуже не было. Если Саакашвили идет танками на Аджарию, то он так может пойти и на Абхазию и Северную Осетию. Грузия 
на пороге новой гражданской войны. 

Тамара  Гвердцители, певица.  Конфликт  внутрисемейный,  и  трудно  разобрать,  кто  прав. Происходит 
неимоверное: ссорятся два родных брата. Россия должна вмешаться в конфликт. Люди в Тбилиси воспринимают его иначе: 
они избрали президента и должны его поддерживать. 

Чем Россия еще может помочь сербам?
24.03.2004 Вечерняя Москва

Вера СТЕПАНЕНКО,  депутат  Мосгордумы: Россия еще в 1999 году участвовала в миротворческой миссии на 
Балканах. Мне кажется, что и сейчас наши миротворцы могли бы помочь. 

Виктор ГЕЛОВАНИ, академик РАН: Россия правильно поступила, начав с самого сейчас для сербов главного - 
гуманитарной помощи. Конечно, сербы всегда доброжелательно относились к нашим миротворцам. И их присутствие там не 
помешало бы.

Владимир ЖАРИХИН,  замдиректора  Института стран СНГ:  Ровно в той мере, в которой они хотят помощи от 
России. Но пока в основной массе они надеются на Европу и США. Это объективная реальность, которую не обойдешь. И 
пока сербы надеются на Европу и США, ничего не изменится.

Александр ШАРАВИН,  директор Института политического и военного анализа: Не надо забывать, что именно 
наше деловое вмешательство позволило предотвратить дальнейшее нарастание конфликта на Балканах. Тот знаменитый 
марш-бросок в Приштину был символичным и мощным шагом,  позволившим остановить нарастающий конфликт,  но то 
была всего лишь передышка. Татьяна ХУДОБИНА, политический обозреватель телеканала "Россия":  Дипломатическими 
шагами. Необходимо дипломатическое присутствие, чтобы Россия подтвердила свое участие в судьбе этого региона.

Василий ЖУКОВ, ректор Московского государственного социального университета: Если бы мы хотели, то могли 
бы оказать Сербии международную и правозащитную помощь.  Но делать это надо было раньше.  То,  что случилось с 
Сербией, полностью на совести Америки. 

Лев ЛЕВИНСОН, эксперт Института прав человека: Мы могли бы помочь политически, если бы занимали более 
жесткую позицию тогда, когда Югославию раздирали на части. Сейчас Россия уже политически ничего сделать не может. 

Вячеслав  НИКОНОВ,  директор  фонда  "Политика":  Мы  могли  бы  помочь,  если  бы  там  оставались  наши 
миротворцы.  Но  они  выведены,  и  обратно  вводить  их  было  бы  странно.  Вместе  с  Шойгу  в  Белград  полетели  наши 
бизнесмены. И, возможно, там могут возникнуть какие-то совместные экономические проекты. 

Сергей АБЕЛЬЦЕВ,  депутат  Госдумы: Сейчас ничем.  Помогать надо было тогда,  когда американцы бомбили 
Югославию. 

Николай ХАРИТОНОВ, депутат Госдумы: Помогать надо было раньше, когда НАТО организовало агрессию на 
Балканах.  Американцы  разожгли  этот  конфликт.  А  Европа  осталась  в  его  заложниках.  Необходимо  срочно  обсудить 
возникшую ситуацию в Европарламенте.

Владимир ДАШКЕВИЧ, композитор: Наши отношения с Сербией имеют кровавый характер, начиная с Первой 
мировой войны. И патриотически-радикальные отношения никогда ничего хорошего нам не приносили. Надо относиться к 
этим вещам осторожно. В мире албанцы и сербы жить не будут. Единственное, что мы могли бы сделать, - это участвовать 
в создании ротируемого международного контингента полицейских сил в Косове.

  Грузия и Аджария. Что дальше?
24.03.2004 г, Литературная газета

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ,  
депутат Госдумы:

Грузии очень сильно не везет. Еще до распада Советского Союза первые же шаги первого президента Грузии 
Звиада  Гамсахурдии  привели  к  известному  грузино-осетинскому  конфликту.  Следующий  руководитель,  как  и 
предшественник,  встреченный  "с  большим  подъемом"  в  Тбилиси,  Эдуард  Шеварднадзе  фактически  с  первых  дней 
президентства положил начало эскалации конфликта с Абхазией. И осетинский, и абхазский конфликты с Грузией остаются 
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неурегулированными. Пострадали жители, нанесен огромный, до сих пор невосполнимый ущерб хозяйству этих регионов, 
порождена проблема беженцев.

Конфликты затронули интересы Российской  Федерации,  серьезно  дестабилизировав  обстановку  на  ее  южных 
рубежах. Поэтому мы так близко к сердцу воспринимаем все, что происходит и может произойти в Аджарии.

Автономия в Аджарии - не изобретение советской власти и не порождение постсоветского периода. Она создана 
по условиям двух договоров - Московского и Карского - в 1921 году, когда между представителями грузинских властей и 
Турции заключались договоренности о разделе сфер влияния и территорий в этом регионе. Россия и Турция с двадцать 
первого года являются гарантами Аджарской автономии.

При  том,  что  Аджария  составная  часть  Грузии,  она  имеет  значительное  культурное,  конфессиональное 
своеобразие,  которое  наряду  с  историческими  обстоятельствами  служит  основанием  для  существования  Аджарской 
автономии.

Грузинские  руководители,  по-видимому,  считают,  что  можно  легко  перепрыгнуть  через  исторически 
обусловленные различия между регионами республики. Она унаследовала все территории, которые входили в Грузинскую 
ССР,  а  ранее  эти  земли  были  включены  в  состав  Российской  империи  -не  все  вместе,  а  порознь  и  при  разных 
обстоятельствах.

Нынешнее  руководство  Грузии,  судя  по  всему,  взяло  курс  на  то,  чтобы все  эти  препятствия  единым  махом 
преодолеть, унифицировать страну, сделать ее унитарной. Такая логика вполне понятна, другое дело - к чему все это может 
привести...

Иная  точка  зрения  у  руководства  Аджарии,  справедливо  считающего,  что  Грузия  по  сути  -  "договорное" 
государство. И чем быстрее грузинская политическая элита поймет, что, находясь в стеклянном доме, нельзя бросаться 
камнями, тем легче будет всем живущим в Грузии, в том числе представителям этой самой политической элиты...

Александр ЭБАНОИДЗЕ, главный редактор журнала "Дружба народов":
Грузинское  руководство  будет  действовать  чрезвычайно  осторожно.  Оно  вообще  не  настроено  на  силовое 

решение этой проблемы, опыт прошедших лет нас всех многому научил. Ситуация с Аджарией еще и заметно отличается 
от  двух  других  -  осетинской  и  абхазской.  Аджарцы -  особый этнос,  у  них  своя  языковая  среда.  Кроме того,  и  Аслан 
Абашидзе много раз говорил в ответ на вопрос о дальнейшем пребывании Аджарии в составе Грузии: "Мы и есть Грузия". 
Поэтому проблема должна быть аккуратно разрешена.

Есть причины, вызвавшие это обострение. Ведь Грузия как государство всеми признано в ее нынешних пределах, 
ее  территориальную целостность  вроде  бы  никто  под  сомнение  не  ставит.  И  не  очень  понятно  в  этой  связи,  почему 
президент  страны  вдруг  лишается  доступа  на  территорию,  которая  входит  в  ее  состав.  Это  один  аспект.  Другой  - 
предстоящие  парламентские  выборы,  надо  способствовать  их  демократическому  проведению,  нормальному 
волеизъявлению граждан.

Новое поколение политиков в Грузии и некоторые традиционно устоявшиеся структуры, связанные с предыдущей 
политической системой, должны найти взаимоприемлемый выход...

Черты характера нового грузинского президента - жесткость, этакое упрямство и упорство - это, в общем-то, плюс 
в определенных ситуациях для политического деятеля. Но, конечно, ему надо научиться делать и компромиссные шаги...   

Свет и тени батумского компромисса
25.03.2004 г., Красная звезда

Беседу вел Владимир Мохов
Несмотря на снятие блокады Аджарии, ситуация вокруг этой грузинской автономии отнюдь не "устаканилась". В 

чем глубинные истоки противоречий между Тбилиси и Батуми? Об этом мы беседуем с заведующим отделом Закавказья 
Института стран СНГ доктором политологии Михаилом Александроввым.

-  Михаил Владимирович,  Аджария у всех на слуху.  Между тем далеко не все знают,  откуда она,  собственно, 
взялась...

- Что ж, давайте совершим небольшой исторический экскурс. Сегодня Аджария - это автономная республика в 
составе Грузии, расположенная в юго-западной части страны на границе с Турцией. Имеет свою конституцию. Включает 6 
административных районов. Столица -  Батуми. Население - более 396 тысяч человек.  Аджарцы являются этническими 
грузинами, говорят на грузинском языке, но исповедуют в основном ислам.

В VI-IV веках до н.э. Аджария составляла часть западно- грузинского царства Колхиды, затем - Иберии. В IV веке 
н.э. Аджария входила в грузинское государственное объединение - Лазику. В IX веке Аджария вошла в состав грузинского 
княжества Тао-Кларджети, а с конца X века являлась частью объединенной феодальной Грузии. Во второй половине XVI 
века Аджария была захвачена Турцией. В результате русско-турецкой войны 1877-1878 годов по Берлинскому трактату 
Аджария перешла к России.

В марте 1918 года советское правительство России вышло из Первой мировой войны и подписало с Германией и 
ее союзниками сепаратный Брест-Литовский мирный договор, по которому Аджария отошла к Турции. После поражения 
германского блока Аджарию оккупировали английские войска, которые были эвакуированы в июле 1920 года. Сразу же 
после этого в Аджарию вошли войска меньшевистского правительства Грузии. Ввод в Грузию частей Красной Армии в 
феврале 1921 года привел к свержению правительства меньшевиков и установлению там советской власти. Меньшевики 
бежали в Батуми и заключили соглашение с Турцией о передаче ей Артвинского,  Ардаганского и Батумского округов с 
городом Батуми. 11 марта 1921 года Батуми был оккупирован турецкими войсками.
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В этих условиях правительство советской России пошло на заключение Договора о дружбе и братстве между 
РСФСР и Турцией, который был подписан 16 марта 1921 года (Московский договор 1921 года). Северо-восточная граница 
Турции устанавливалась таким образом, что районы Карса, Ардагана и Артвина отходили к Турции, а Батуми - к Грузии. 
Сразу же после подписания договора Турция вывела свои войска из Батуми, и уже 18 марта 1921 года туда вошли части 
Красной  Армии.  16  июня  1921  года  на  территории  Батумской  области  была  образована  Аджарская  АССР  в  составе 
Грузинской ССР.

Основные положения Московского договора были продублированы в Карсском договоре от 13 октября 1921 года 
между  Армянской,  Азербайджанской  и  Грузинской  советскими  социалистическими  республиками,  с  одной  стороны,  и 
Турцией - с другой. Оба договора обусловливали передачу Аджарии Грузии с сохранением автономного статуса Аджарии. 
Грузия,  как  одна  из  участниц  Карсского  договора,  вновь  подтвердила  международное  обязательство  признавать 
автономный статус Аджарии в 1992 году в Договоре о дружбе и добрососедстве с Турцией.

- Аджария - пожалуй, самый благополучный регион Грузии. Не это ли стало одной из причин разразившегося 
кризиса?

- Да, уровень жизни в республике сравнительно выше, чем в других районах страны. Аджарии удалось избежать 
коллапса государственных структур, которые дважды переживала Грузия после обретения независимости. В Аджарии не 
было  того  разгула  бандитизма  и  преступности,  который  охватил  другие  районы  Грузии.  Другой  важной  причиной 
относительного благополучия республики  является ее контроль  над  основными товарными потоками страны.  Большая 
часть торговли Грузии и значительная часть торговли Армении идет через порт Батуми. Там также имеется нефтяной 
терминал для экспорта азербайджанской нефти. Понятно, что контроль над этими товарными потоками приносит огромный 
доход.  В 1997 году Батумский морской торговый порт стал казначейским (муниципальным)  предприятием. Разработана 
программа  его  развития  до  2010  года,  с  реализацией  которой  власти  связывают  надежды на  увеличение  как  общего 
грузооборота, так и номенклатуры перерабатываемых грузов.

Аджарская элита в принципе удовлетворена своим нынешним положением и не стремится к отделению от Грузии. 
С другой стороны, эта элита не намерена упускать те экономические преимущества, которые она сейчас имеет благодаря 
контролю  над  Батумским  портом.  Поэтому  она  заинтересована  в  сохранении  максимальной  автономии  от  Тбилиси. 
Представляется,  что тенденции к  отделению могут  возобладать только в  том случае,  если Тбилиси попытается силой 
упразднить или ограничить автономию, а следовательно, отобрать у аджарской элиты ее доходы.

Поэтому можно утверждать, что нынешний конфликт между режимом Саакашвили и руководством Аджарии носит 
не  этнический,  а  политический  характер,  и  имеет  под  собой  экономическую  основу.  Понятно,  что  грузинские  кланы, 
поддерживающие  Саакашвили,  крайне  заинтересованы в  установлении  контроля  над  Батумским портом.  Что  касается 
самого грузинского президента, то ему также крайне выгодно установление жесткого контроля над Аджарией, поскольку, 
показав себя в качестве реального "собирателя грузинских земель", он значительно упрочил бы свои политические позиции.

- Получается, Саакашвили хотел утвердиться путем "маленькой победоносной войны"?
- Вполне очевидно, что для установления жесткого контроля над Аджарией Саакашвили необходимо разгромить 

региональную  элиту  и  устранить  от  власти  лидера  республики  Аслана  Абашидзе.  Не  случайно  Абашидзе  был  ярым 
противником  государственного  переворота,  приведшего  к  власти  Саакашвили,  так  как  он  справедливо  опасался,  что 
молодой лидер попробует навязать Аджарии свою волю. Так оно и вышло. С первых же дней после прихода к власти 
Саакашвили начал кампанию по дестабилизации режима Абашидзе. Первым шагом стала засылка в Батуми активистов 
движения  "Кмара",  которые  стали  призывать  к  свержению  Абашидзе.  Полиция  Аджарии  задержала  представителей 
движения 7 января в Батуми, а Абашидзе принял решение о возобновлении действия режима чрезвычайного положения на 
территории автономии. Затем в Тбилиси были созданы политические организации "Демократическая Аджария" и "Наша 
Аджария",  оппозиционные нынешнему аджарскому руководству.  Лидеры обеих организаций не скрывают, что их целью 
является смещение Абашидзе.

Саакашвили  еще  больше  усилил давление  на  Аджарию после  своего  визита  в  Москву  в  середине  февраля. 
Вернувшись в Тбилиси, он заявил, что "Аслану Абашидзе пора начать ездить в столицу так часто, как этого потребуют 
интересы страны... Если Абашидзе не приедет в Тбилиси, то я в отличие от предыдущего президента приеду в Батуми не 
"клясться в любви", а с совсем другой государственной миссией". Известно, что Абашидзе не приезжал в Тбилиси с ноября 
1991 гoда, опасаясь ареста. И под этим были веские основания. В нынешней ситуации арест Абашидзе был бы самым 
легким выходом для Тбилиси, поскольку это деморализовало бы аджарскую элиту и облегчило бы Саакашвили взятие 
республики под свой контроль. В этом случае Саакашвили, возможно, даже не пришлось бы использовать военную силу. Не 
случайно и на этот раз Абашидзе воздержался от посещения Тбилиси.

- Какова, на ваш взгляд, роль в этом кризисе западных государств?
- Надо сказать, что США и Запад в целом изначально поддерживали намерения Саакашвили по установлению 

жесткого контроля над Аджарией. И вот почему. Как известно, в Батуми расположена 12-я военная база ГРВЗ. Это одна из 
двух расквартированных в Грузии российских баз. Вторая дислоцирована в Ахалкалаки (Джавахетия).

Для развертывания военного присутствия США в Грузии и вступления этой страны в НАТО необходимо, чтобы эти 
базы были выведены. К тому же через Аджарию должен пройти участок трубопровода Баку - Тбилиси - Джейхан, и Западу 
очень не хотелось бы, чтобы он находился в зоне контроля российских войск. Поэтому выдавливание российской базы из 
Аджарии стало главным приоритетом американской политики в Грузии. Но эффективные рычаги для выдавливания этой 
базы  у  Тбилиси  в  настоящее  время  отсутствуют,  поскольку  и  местное  население,  и  руководство  Аджарии  очень 
заинтересованы в сохранении базы в Батуми по двум причинам.
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Во-первых, аджарская элита рассматривает базу как определенную гарантию сохранения своей автономности в 
случае силовых действий со стороны Тбилиси. Во-вторых, известна важная экономическая роль этой базы для Аджарии, 
так как она дает работу многим аджарцам как непосредственно, так и за счет обслуживания базы и ее персонала.

 Поэтому какие-либо попытки Тбилиси создать нетерпимую обстановку вокруг базы путем митингов и провокаций с 
целью ее быстрейшего выдавливания встретили бы решительный отпор местного населения и руководства республики. Не 
случайно, когда лидер Народного фронта Грузии Нодар Натадзе выступил с угрозой о проведении нападений и диверсий на 
базы  и  российских  военнослужащих,  то  сразу  же  последовало  ответное  заявление  премьер-министра  Аджарии  Бадри 
Меладзе. "Если некоторые политические силы захотят организовать акции вблизи базы российских войск в Батуми, чтобы 
ускорить ее вывод с территории Грузии, то такие акции станут очагом дестабилизации в Аджарии. Этого власти автономной 
республики не допустят", - заявил он.

В этих условиях единственной предпосылкой, которая могла бы обеспечить скорейшее выдавливание российской 
базы  из  Батуми,  становилось  свержение  Абашидзе  и  установление  в  Аджарии  режима,  полностью  подконтрольного 
Саакашвили. Не случайно после возвращения из США грузинский президент поднял планку противостояния с Аджарией на 
более высокий уровень. 5 марта он заявил, что намерен установить контроль над Аджарией. "Аслан Абашидзе считает 
проблемой то, что руководство Грузии пытается установить контроль над Аджарией, - сказал Саакашвили. - Я заявляю: да, 
я хочу установить контроль над Аджарией, и я это сделаю. Конец самовольству. Я не Шеварднадзе, и я не собираюсь 
расчленять и разрушать Грузию". Затем Саакашвили внес в парламент Грузии законопроект об упразднении министерства 
госбезопасности  Аджарии.  "В  Грузии  одна  конституция,  и  министерство  безопасности  должно  быть  только  одно",  - 
подчеркнул он. Это довольно сомнительное с юридической точки зрения заявление (так как в Аджарии имеется собственная 
конституция) встретило крайне негативную реакцию в Батуми. Руководство Аджарии заявило, что не намерено упразднять 
министерство госбезопасности.

Затем произошло обострение конфликта. Не стану останавливаться на его подробностях, они хорошо известны 
вашему читателя. Отмечу лишь, что ситуация оказалась на грани войны. МИД России выступил с заявлением, в котором 
выразил озабоченность действиями Саакашвили. Определенную озабоченность выразил и Совет Европы, который даже 
предложил посредничество в урегулировании конфликта. Американцы затягивали свою оценку до тех пор, пока не стало 
ясно,  что  международное  общественное  мнение  складывается  не  в  пользу  Саакашвили.  Тогда  они  тоже  призвали  к 
мирному  разрешению  кризиса.  Отсутствие  однозначной  международной  поддержки  силового  варианта  несколько 
поостудило воинственный настрой Саакашвили. Сыграл свою роль и визит в Батуми Юрия Лужкова.

Но договоренности между Саакашвили и Абашидзе - во многом вынужденный компромисс перед парламентскими 
выборами в Грузии. Как будет развиваться ситуация после них, неизвестно. Переход к прямому военному конфликту, увы, 
исключать по-прежнему нельзя...

Узбекские лжеалькайдовцы
30.03.2004 г., Национальная Информационная группа

Беседовала Светлана Лыжина
Пока в Ташкенте гремят взрывы и происходят перестрелки с террористами, наблюдатели задаются вопросом – к 

какой же террористической группировке принадлежат эти люди. Официальный Ташкент указывает на организацию Хизб-ут-
Тахрир, якобы тесно связанную с Аль-Кайдой.  Заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ 
Андрей Грозин готов с этим поспорить. Второй вопрос – какие последствия от терактов следует ждать в долгосрочной 
перспективе…

NewsInfo: Какие последствия могут быть у этих терактов в долгосрочной перспективе? В Узбекистане усилятся 
позиции США, или позиции России?

Андрей  Грозин:  Я  думаю,  что  в  первую  очередь  усилятся  позиции  США.  Поскольку  им  просто  не  с  чего 
ослабевать.  На  мой  взгляд,  террористические  акты,  которые прошли недавно,  свидетельствуют  о  внутреннем кризисе 
режима,  существующего  в  Узбекистане.  То,  что  Ташкент  в  течение  последних  2  с  лишним лет  целиком и  полностью 
ориентируется на стратегическое партнерство с США, это уже свершившийся факт. На это террористические акты, как мне 
кажется, не окажут никакого влияния. Это просто даст возможность Ташкенту не обращать внимания на различные упреки в 
несоблюдении прав человека. Всегда можно будет сказать, что нынешняя репрессивная политика является адекватной, 
поскольку в противном случае можно получить серьезную нестабильность и в стране, и в регионе. А кроме этого, понятно, 
что  никаких  трансформаций  нынешний  политический  режим  от  прошедшей  серии  терактов  не  претерпит.  Поэтому  он 
останется проамериканским. Он будет оставаться проамериканским до тех пор, пока США будут смотреть на ситуацию с 
правами  человека  в  Узбекистане  достаточно  либерально.  То  есть,  будут  некоторые  статьи  в  западных  газетах, 
критикующие ситуацию с политзаключенными в тюрьмах, гонения против мусульман. Но это будет делаться так же, как в 
свое время критиковалось положение с правами человека в Советском Союзе. Это будет рутина, которая не влияет на 
межгосударственные отношения Вашингтона и Ташкента.

NewsInfo: То есть, после этих взрывов Каримов станет ещё больше ориентироваться на американцев?
Андрей Грозин: Конечно. США отнесут всё произошедшее к проискам международных террористов Аль-Каиды 

или  неких  структур,  которые  связаны  с  Аль-Каидой,  и  предложат  Ташкенту  еще  большую  помощь  по  борьбе  с 
международным терроризмом. Скорее всего ситуация будет развиваться так.

NewsInfo: А организация Хизб-ут-Тахрир действительно связана с Аль-Каидой, или она какая-то местная?
Андрей Грозин:  Официальный  Ташкент  утверждает,  что  связана.  Но,  я  в  этом очень  серьезно  сомневаюсь, 

поскольку  Хизб-ут-Тахрир  до  самого  последнего  времени  придерживалась  тактики  ненасильственного  изменения 
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существующего политического строя. Да, они говорили о том, что необходимо построить всемирный халифат. Но в отличие 
от Исламского движения Узбекистана, в отношении Хизб-ут-Тахрир нет ни одного достоверного и реально подтверждаемого 
факта  участия  активистов  этой  организации  в  каких-то  террористических  действиях.  Они  никогда  не  пытались  как-то 
насильственно противодействовать власти. Такого не было. При этом несомненно, что официальный Ташкент старается 
пристегнуть организацию Хизб-ут-Тахрир к этим террористическим актам. Потому что большинство заключенных, которые 
по политическим мотивам сидят в лагерях и в иных исправительно-трудовых заведениях Узбекистана, это как раз члены 
Хизб-ут-Тахрир.

NewsInfo:  Однако  какие-то  методы  борьбы  эта  организация  использует  –  демонстрации,  митинги,  акты 
самосожжения?

Андрей  Грозин:  Это  пропаганда,  это  демонстрации,  это  максимум  политической  активности.  Это  попытки 
интеграции во власть. То есть, вербовка сторонников, создание исламского халифата среди представителей власти. Такая 
тактика  прослеживается  практически  с  момента  возникновения  этой  организации.  Несмотря на  то,  что  Хизб-ут-Тахрир 
запрещена в ряде государств, прежде всего в ближневосточных государствах, по её тактике на территории постсоветской 
Азии, я могу однозначно сказать, что пока нет ни одного доказанного случая использования террористических методов. 
Пока это агитация, раздача и расклейка листовок, это распространение различной агитационной литературы, лозунги, не 
более того.

NewsInfo: А что касается интеграции во власть? Это у них получается?
Андрей Грозин: Пока судить достаточно сложно. Но есть некоторые данные о том, что в Узбекистане, в Киргизии 

подобные  процессы существуют.  Например,  омбудсмен  Киргизии  как-то  слишком активен  в  защите  интересов  людей, 
которые  были  осуждены  по  обвинению  в  связи  с  Хизб-ут-Тахрир.  Это  даёт  право  некоторым  людям  говорить  о  его 
заведомой ангажированности. Но не следует думать, что Хизб-ут-Тахрир может ввести своих людей в высшие или хотя бы 
средние эшелоны власти, это все-таки преувеличение. Скорее всего, речь может идти об инфильтрации в низовые силовые 
и административные структуры. Этот процесс идет, но в Узбекистане он идет настолько медленно и незаметно, поскольку 
силовые структуры и центральная власть очень серьезно контролирует процесс формирования какой-либо элиты в том 
числе и на нижних уровнях. Здесь у Хизб-ут-Тахрир, скорее всего, ничего не выходит. В Киргизии им проще. Возможно, что 
этот процесс начинает развиваться в некоторых южных областях Казахстана.

Ташкент находится фактически на военном положении
30.03.2004 г., Телеканал "REN-TV", "24".

Ведущая Ольга Романова
ВЕДУЩИЙ:  Власти Узбекистана уверены, что террористическая атака - дело рук международных террористов, 

которые  мстят  за  участие  Узбекистана  в  антитеррористической  коалиции.  Имеется  в  виду  прежде  всего  афганская 
кампания.  Кстати,  это подтверждают и представители ФСБ России. По другой версии, теракт  организовала внутренняя 
исламистская оппозиция, которой пришлось практический уйти в подполье в условиях жесткого режима Ислама Каримова.

Алексей МАЛАШЕНКО, эксперт фонда Карнеги: Это не случайность, это закономерность, причем закономерность 
по  двум  обстоятельствам  -  по  причине  международной  ситуации,  поскольку  мы  видим,  как  напористо  и  эффективно 
действуют исламские экстремисты, которые показывают, что Америка им не указ,  а союзники тем более, это первое, и 
второе - непосредственные противоречия внутри Узбекистана, показать Каримову, что не он один контролирует ситуацию. 
Вот эти самые теракты организованы внутренними противниками Ислама Каримова, но без помощи извне, без того, чтоб 
они ощутили себя вот этим самым глобальным джихадом, я думаю, что это было бы невозможно, они были бы подавлены.

ВЕДУЩИЙ:  Цель  исламистской  оппозиции -  власть  в  Узбекистане.  Точно  также  исламский  халифат  строил в 
Афганистане движение "Талибан". Исторический оплот вообще всех радикалистских исламистских сил в Узбекистане, да и в 
регионе, -  это Ферганская долина, численность населения в которой составляет порядка 7-8 миллионов человек. Здесь 
чрезвычайная плотность населения - многодетные семьи, очень много безработных, острый недостаток и пахотных земель, 
и вообще рабочих мест, и недостаток водных ресурсов. Все это накладывается на неспособность страны обеспечить очень 
большое количество узбеков, которые ежегодно выходят на трудовой рынок, даже элементарными трудовыми местами, 
какими-то  общественными  работами  хотя  бы.  Однако  оппозиция  вряд  ли  смогла  бы  организовать  серию  терактов 
собственными  силами.  Узбекские  исламистские  организации  "Хисбут  Тахрир"  и  "Исламское  движение  Узбекистана" 
финансируются,  по  данным  спецслужб,  "Аль-Каидой"  и  арабскими  фондами.  Причем  "Хисбут  Тахрир"  официально  не 
запрещена в Узбекистане, хотя Ташкент периодически требует от Вашингтона признать ее террористической.

О связях узбекской оппозиции с "Аль-Каидой" известно давно. Так, по сообщениям прессы, летом 2000-го года в 
Мазари  Шарифи  состоялась  встреча  Усаме  бен  Ладена,  лидера  вооруженного  формирования  "Исламского  движения 
Узбекистана" Джума Намангани и представителей "Талибана" и Аслана Масхадова. Речь шла о деньгах, оружии и боевиках.

Айбек  ХОДЖИЕВ,  бывший  боевик  "Исламского  движения  Узбекистана":  Руководство  "Иду"  на  каждую  семью 
получало по 30 долларов от "Талибана", но этих денег мы не видели, как и тех, что поступали на мусульманские праздники 
из Саудовской Аравии от Усаме бен Ладена, по тысяче долларов на семью. Деньги шли руководству "Иду".

ВЕДУЩИЙ:  Вспышку насилия в  Узбекистане  связывают  с военной операцией пакистанской  армии в  горах на 
границе с Афганистаном. Там 5 тысяч солдат окружили боевиков "Аль-Каиды" и держали под огнем 12 дней. В результате 
пакистанской операции 63 боевика были убиты, 167 взяты в плен. В кольце оказались и узбекские террористы, в том числе 
один из  лидеров "Исламского движения Узбекистана" Тахир Юлдашев. Он был ранен,  но смог уйти от преследования. 
Юлдашев  заочно  приговорен  в  Узбекистане  к  смертной  казни  за  серию  терактов  в  Ташкента  в  1999  году  и  попытку 
покушения на президента. Теракты в Узбекистане вряд ли приведут к смене ориентации страны. Ташкент не откажется от 
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партнерства с США. Более того, теперь у президента Каримова есть повод попросить помощи у Вашингтона на борьбу с 
терроризмом и еще больше ужесточить режим.

Андрей  ГРОЗИН,  заведующий  отделом  Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ:  У  официального 
Ташкента  оказываются  полностью  развязаны  руки  и  всякого  рода  правозащитная  международная  критика  будет 
наталкивается на такой железобетонный аргумент, как необходимость борьбы с мировым терроризмом, а потому всякая его 
критика  просто-напросто  не  должна  существовать,  поскольку  к  прифронтовому  государству  неприменимы  стандарты, 
которыми руководствуется Европейский союз.

ВЕДУЩИЙ:  Эксперты предупреждают,  что  следующей мишенью может  стать  Киргизия.  Во-первых,  она  также 
поддержала США и на ее территории размещается американская база. Во-вторых, на территории Киргизии также действуют 
исламисты. И в третьих, президент Киргизии Аскар Акаев поддерживает в стране не менее авторитарный режим.

За что взрывают Узбекистан?
30.03.2004 г., ТВЦ «События»

ВЕДУЩИЙ:  В Узбекистане второй день продолжаются атаки террористов. После вчерашних взрывов в Ташкенте 
и Бухаре, в результате которых погибли 19 человек и десятки получили ранения, сегодня столкновения с террористами 
проходили на подступах к узбекской столице. Недалеко от стратегически важного Червакского водохранилища был взорван 
микроавтобус. Как говорят специалисты, если бы он повредил дамбу, затопить могло весь Ташкент. А в пригороде города, в 
жилом массиве  Еланчак,  преступники  напали  на  пост  ГАИ.  Сообщается,  что  бандгруппа  состояла  из  20  террористов-
смертников.  Они подорвали себя,  когда их  пытались  задержать.  По  данным УВД Узбекистана  погибли три  сотрудника 
милиции,  еще 5 получили ранения различной  степени тяжести.  Главный вопрос:  за  что  взрывают  Узбекистан?  Среди 
главной версии месть Аль-Каиды. Официальный Ташкент первым из всех стран СНГ разрешил американцам использовать 
свою территорию для операций против афганских талибов.

АЛЕКСЕЙ МАЛАШЕНКО, эксперт фонда Карнеги: У тех терактов, которые сейчас произошли в Ташкенте,  в 
Узбекистане, две причины. Одна внутренняя, другая внешняя. Внутренняя - это действия местной исламистской оппозиции, 
как бы ее не называли. Это те люди, которые продолжают бороться против Ислама Каримова, именем ислама, которые 
пытаются повлиять не его режим и показать, что они на все способны. Даже на такие вещи. Это исламская внутренняя 
оппозиция.  Но  она  бы  не  рискнула  так  открыто  выступить,  не  имей  она  поддержки  со  стороны  вообще  исламского 
радикализма во всем мире.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН, заместитель директора института стран СНГ: Мы видим, в сущности, ведение Третьей 
мировой войны, настоящей, со стороны вот этого неназванного террористического интернационала, который для простоты, 
наверное, именуют Аль-Каидой. И именно они заинтересованы в том, что, так сказать, на пространстве уже всей Евразии 
повышать, постоянно повышать градус напряженности.

Другое дело, возникает вопрос, готово ли мировое сообщество адекватно и эффективно ответить. Я вижу, пока 
нет.    

Константин Затулин:«России нужен закон о репатриации»
31.03.2004 г., Литературная газета

Беседу вела Лидия Графова
Среди наших политиков – немного таких, кто способен долго и преданно отстаивать идею, не приносящую особых 

дивидендов. Константин Затулин относится к их числу. 
Свою депутатскую деятельность (ещё в Думе первого созыва) он начинал с защиты прав соотечественников. 
Потом, оказавшись вне Думы, создал Институт стран СНГ.
Сегодня он трудится в Комитете по делам СНГ и связям с соотечественниками. 
– Прошло столько лет, Константин Фёдорович, столько потрачено усилий, в частности и вами, а политика 

России в отношении соотечественников, оказавшихся «отрезанными» от своей исторической родины, не стала ни 
более гуманной, ни более разумной.

– Ярким свидетельством этой действительно неразумной политики является тот факт,  что в новом Законе «О 
гражданстве РФ» понятие «соотечественники» вообще отсутствует. По меньшей мере это странно. Ведь никто не отменял 
Закона  «О  государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом».  Его  часто 
критикуют за декларативность, за расплывчатость, но тем не менее этот закон хотя бы морально поддерживает русских и 
русскоязычных, чувствующих себя чужими в недавно ещё братских республиках.

А  теперь  Закон  «О  гражданстве»,  исключив  понятие  «соотечественники»,  юридически  уравнивает  их  с 
иностранцами из дальнего зарубежья. Это же просто абсурд, что русский человек, возвращаясь в Россию, должен годами 
ходить по инстанциям, собирать тома справок (причём не бесплатно), чтобы стать законным гражданином на своей родине.

Мы с самого начала категорически возражали против принятия такого бессмысленно жестокого закона.  Меня, 
честно говоря, поражает, как могли одобрить такой проект компетентные учёные и почему уважаемый академик Кутафин, 
считающийся «отцом» нового закона, не просчитал неизбежных последствий. А закон этот сразу принёс столько лишних 
страданий нашим соотечественникам-переселенцам, что президенту Путину пришлось публично извиняться и вносить ряд 
поправок.

–  К  сожалению,  поправки  облегчили  положение  лишь  небольшой  части  соотечественников.  Зато 
отрицательный эффект закона огромный. Нашим соотечественникам дали понять, что, несмотря на все заверения 
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в любви к ним, родина принимать их не хочет. И переселение на постоянное жительство в Россию практически 
прекратилось. 

– Я считаю, что нынешнему составу Государственной Думы предстоит серьёзная работа и над новыми поправками 
в Закон «О гражданстве РФ», и над поправками в Закон «О правовом положении иностранных граждан». А по большому 
счёту России, конечно, давным-давно нужен закон «О репатриации». Переселенцы мечтают о таком законе с начала 90-х, и 
я знаю,  что многие депутаты пытались разработать закон о репатриации, но каждый раз пугала трудность определить 
юридическое понятие, кто же из бывших советских граждан репатриант, а кто – нет.

По-житейски всё вроде бы просто: возвращаться репатриантами могут те соотечественники, у которых нет другой 
родины, кроме России. Но здесь возникает множество вопросов. Например: могут ли считаться соотечественниками евреи 
или армяне, чьи предки на протяжении веков жили в России, но ведь, кроме России, существуют же и Израиль, и Армения?

Закон о репатриации есть в Израиле, Германии, Польше, Казахстане и даже у нас, в Адыгее. Там речь идёт, как 
правило, о представителях нации, признанной во внутреннем законодательстве государствообразующей, «титульной». Мы к 
такому  признанию  не  готовы  в  силу  своей  исторической  многонациональности.  Можно,  как  мне  кажется,  считать 
соотечественниками,  имеющими право на репатриацию,  тех выходцев из  Российской империи,  Советского Союза и их 
потомков, которые принадлежат к народам, не обретшим нигде, кроме как в России, своего национально-государственного 
самоопределения. То есть русских, татар, башкир, адыгов, якутов и др. Важным критерием является владение русским 
языком. И, конечно, обязательное условие – желание самого человека считаться россиянином.

Закон о репатриации ни в  коем случае не должен повторить горькую участь закона о соотечественниках, под 
который  не  было  заложено  никакого  финансирования.  Иначе  опять  выйдет  обман,  а  наши  соотечественники  уже 
натерпелись обмана вдоволь.

Вообще проблема миграции заведена у нас в тупик. Дальний Восток и Сибирь стремительно пустеют, а Москва и 
Питер кипят, перенасыщенные приезжими.

Можно сколько угодно возмущаться ксенофобскими настроениями, например, в Краснодарском крае, но если мы 
хотим реально изменить ситуацию, нужно посмотреть на неё не только с точки зрения переселенцев, но и со стороны 
принимающего сообщества. Хотите верьте, хотите нет, но в Краснодарском крае сегодня действительно не существует 
реальных возможностей принять и обустроить сколько-нибудь масштабную новую волну переселенцев из Закавказья и 
Средней Азии. Если сориентировать таких переселенцев не на Краснодарский край, не на Москву или Питер – очень может 
быть, что где-нибудь в Калининградской области они станут живым оплотом российской государственности.

Хотел бы привести пример из своего личного опыта. Я избирался в Думу от Орехово-Борисовского округа Москвы 
и, естественно, как и все кандидаты, проводил анкетирование, чтобы выяснить, какие проблемы больше всего волнуют 
население. Меня поразил тот факт, что моих избирателей более всего беспокоит проблема межнациональных отношений. 
Её как главную поставили на первое место около 30% опрошенных. На втором месте, с большим отрывом (15%), шли 
вопросы ЖКХ, повышение зарплат и пенсий.

Был ещё такой  парадоксальный случай.  Собрались  на  встречу  москвичи  –  ветераны Великой  Отечественной 
войны,  выходцы из  разных  республик  бывшего  Союза.  Говорили  о  своём крепком фронтовом  братстве,  где  не  было 
никакого различия по национальностям, уверяли друг друга в любви и вдруг без всякого перехода дают мне как будущему 
депутату от Москвы наказ: «Мы вас очень просим – оградите нас от этих кавказцев, проходу из-за них нет…»

Очень  тревожный  симптом,  если  так  говорят  люди  преклонного  возраста,  воспитанные  в  духе  советского 
интернационализма. Это значит, что их, что называется, достали. Это значит, что Москва – столица, интернациональный 
город  по  определению,  –  как  социальный  организм  не  справляется  с  обрушившимся  на  неё  после  1991  года  валом 
иноязычных мигрантов. Это значит, что многие из приезжих не могут или не хотят адаптироваться к условиям своей новой 
жизни, рассматривая Москву исключительно как доходное рыночное место. Если национальные землячества в Москве, 
кроме естественного желания объединиться по признаку кровного родства, развивать свой язык и культуру, не возьмут на 
себя дополнительный труд  содействовать  скорейшей интеграции вновь  прибывших в  городскую жизнь  и  общество,  то 
Москву  ждёт  в  будущем своё  «издание»  Гарлемов  и  чайна-таунов.  Москва,  как  и  Россия  в  целом,  должна  сохранить 
способность оставаться «плавильным котлом», объединяющим всех, кто в ней живёт. Для «переплавки», как для сложной 
реакции, важно соотношение частей, недопущение перебора критической массы переселенцев.

– Но такова участь всех столиц мира. «Кипят», как вы говорите, мигрантами и Париж, и Лондон, и Нью-
Йорк.

– Должны же мы постараться всеми возможными способами избежать такой участи. Разве нашего человека, не 
выработавшего иммунитет к разделённости по национальным кварталам в черте одного города, всё устроит в реальности 
сегодняшнего Нью-Йорка? Разве колониальное прошлое Франции не подтолкнуло к снятию всяческих барьеров на пути к 
иммиграции, а это, в свою очередь, разве не породило проблемы мусульман в больших городах, популярность того же Ле 
Пена и первые запреты на ношение платков в стране «свободы, равенства и братства»? Не надо доводить до взрыва.

– Что, по-вашему, нужно делать, чтоб «не доводить до взрыва»?
– Нужно отнестись к проблеме миграции всерьёз, то есть политически. Несколько лет подряд десятки экспертов 

трудились  над  разработкой  Концепции  государственной  миграционной  политики,  а  потом,  когда  миграцию передали  в 
ведение милиции,  этот  проект  был переписан заново,  в запретительном духе.  И теперь мы имеем уже не Концепцию 
государственной  миграционной  политики,  а  Концепцию  регулирования  миграционными  процессами.  Поразительно 
откровенное  признание  того  факта,  что  политики  как  таковой  у  нас  нет.  Ну  ладно,  пусть  будет  регулирование.  Но 
регулирование – не синоним простого запрета, регулировать надо не только жезлом гаишника, но и льготами, кредитами и 
т.д. 
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Вместо этого новые законы о гражданстве и о правовом положении иностранных граждан превратили в пытку 
процедуру легализации. Если человек не хочет (или не может) платить за каждую справку, его подвергают мытарствам. 
Новое законодательство позволило превратить в «нелегальных иностранцев» более миллиона наших соотечественников, 
давно живущих в России и не сумевших легализоваться по независящим от них причинам.

Создан  миф,  что  к  нам едут  одни  потенциальные преступники.  Если  это  хоть  отчасти  соответствует  истине, 
установите нормальные границы. К сожалению, их до сих пор нет. 

– Простите, Константин Фёдорович, но справедливости ради следует сказать, что не милиция определяет 
миграционную политику страны, хотя формально эта функция поручена МВД.

– Должен сказать, что судьбоносная для России проблема миграции находится у нас в загоне, на самых задворках. 
Был только  однажды просвет  в  отечественной  истории,  когда  Столыпин  поставил миграционную политику  на  уровень 
первостепенной государственной задачи. И было это, замечу, в очень тяжёлых политических и экономических условиях, 
после первой революции и перед Первой мировой войной.

Уверяю вас: если бы мы сегодня по примеру столыпинской реформы дали переселенцам приличный надел земли 
(без всякой волокиты) и освободили их от всяких налогов на 10 лет, люди бы с готовностью поехали и в Сибирь, и на 
Дальний Восток. 

– Недавно администрация президента поручила Федеральной миграционной службе при МВД разработать 
пилотный проект добровольного переселения, но при этом было сказано, что денег нет и не будет.

– Кроме наделения землёй и освобождения от налогов можно предложить целый перечень льгот, которые ничего 
впрямую не будут  стоить  казне,  но  сразу  привлекут  переселенцев.  А приведённый вами пример весьма красноречиво 
показывает, что миграционную политику у нас определяет администрация президента, которая, однако, не несёт за это 
ответственности и сама по себе не субъект экономических отношений. И здесь мы выходим на глобальную проблему: у нас 
в стране практически два правительства – одно в Белом доме, другое в Кремле. Кто из них главнее, я не решился бы 
сказать,  всё  зависит  от  вопроса.  Например,  силовые  ведомства  (включая  МВД  и,  значит,  миграцию)  в  ведении 
администрации президента.  Но бюджетными средствами распоряжается правительство и,  как  это ни странно,  силовые 
ведомства часто воспринимаются правительством как просители-нахлебники. 

Я убеждён, что нам нужно избавляться от этой двойственности. Было бы разумно упразднить правительство в 
нынешнем виде и создать кабинет министров при президенте. Эта модель успешно действует в США.

– Но что же делать с миграцией, Константин Фёдорович?
–  Для  меня  совершенно  очевидно,  что  милиция,  по  определению,  не  может  отвечать  за  всю  миграционную 

политику. У милиции и так забот хватает: проблема миграции никогда не станет для неё важнее, чем прямая обязанность 
ловить преступников и следить за общественным порядком. А определять миграционную политику должен компетентный 
государственный орган, отвечающий одновременно и за работу с миграцией, и за диаспору в ближнем зарубежье. Ведь 
диаспора и миграция – два сообщающихся и переливающихся сосуда. Для МИДа же, как его ни увещевай, отношения с 
ядерными державами или распутывание конфликтов на границах России будут, разумеется, всегда приоритетнее, чем роль 
собеса  для  наших  соотечественников.  Без  создания  отдельного  ведомства  диаспора  и  миграция  так  и  останутся 
беспризорниками.

Хочу напомнить: президент Путин, выступая на втором конгрессе соотечественников в 2001 году, говорил, что 
нужно  создать  мощную  государственную  структуру,  которая  занималась  бы  всем  комплексом  проблем,  связанных  с 
соотечественниками.  А  ранее  Путин заявлял,  что России,  чтобы стать  великой  державой,  нужно принять  не  менее  50 
миллионов  мигрантов.  Если  мы не  вполне  к  этому  готовы,  если  эта  идея для нас  слишком революционна  –  давайте 
выделим из миграции хотя бы репатриацию, т.е. процедуру возращения соотечественников на Родину. Выделим и сделаем 
государственным приоритетом России.

Нужно срочно действовать. Ведь из-за отсутствия эффективной миграционной политики не только накапливаются 
противоречия и вместо выгод миграция приносит одни проблемы, но и вообще стопорится позитивная миграция. Да, после 
выхода новых законов и введения огульных ограничений соотечественники перестали переселяться в Россию. 

В  день  утверждения  нового  премьера  в  Государственной  Думе,  5  марта,  я  обратился  к  Михаилу  Ефимовичу 
Фрадкову с развернутым обоснованием необходимых организационных мер на уровне правительства. Пока это письмо, как 
горячую картофелину, перекидывают с одной руки на другую. Вот, отослали Герману Грефу в Министерство экономического 
развития и торговли. Уже интересно: не в МИД и не в МВД. 

Может быть, репатриация станет наконец-то государственным приоритетом России?

Враг у ворот?
31.03.2004 г, Комсомольская правда

Итак, НАТО вплотную подобралось к нашим границам
Михаил ГРИШАНКОВ, первый зампред Комитета Госдумы по безопасности:
- Приближение инфраструктуры НАТО к границам России сложно расценить как дружественную акцию. Этот шаг 

не отвечает духу партнерства, укреплению стабильности и безопасности в Европе. Я думаю, Россия уже убедилась, что 
нужно верить не заверениям из штаб-квартиры НАТО, а адекватно реагировать на действия альянса. 

Генрих БОРОВИК, журналист-международник:
- Если считать, что у ворот действительно враг, то тогда лучше всего стать его союзником.
Леонид ИВАШОВ, вице-президент Академии геополитических проблем:
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-  Враг не только у ворот, но и внутри крепости под названием Россия. Он кроется прежде всего в отсутствии 
стратегического прогноза. Россия ощущает опасность, но не имеет даже сценария реакции на нее.

Константин ЗАТУЛИН, член Комитета Госдумы по делам СНГ:
-  У  ворот вооруженная сила,  которая пока не выказывает публичных враждебных намерений.  Должны ли мы 

насторожиться? Наверное. Мы не влияем на поведение этой силы и не знаем, что завтра придет ей на ум. К тому же НАТО 
впервые перешагнуло границы бывшего СССР. 

Александр ПРОХАНОВ, главный редактор газеты «Завтра»:
-  Враг  не  у  ворот,  он  внутри.  Политика  России  после  1991  года  была связана  с  разгромом великой  красной 

геополитической империи. И если нынешние элиты не чувствуют опасности, то для следующих поколений, которые могут 
потерять суверенитет, это будет настоящей трагедией. 

Анатолий КОРНУКОВ, экс-главком ВВС, генерал армии:
-  В связи с расширением НАТО надо принимать решительные меры. В том числе по отношению к самолетам 

альянса. Нарушил границу - сшибать, не рассусоливая. А для начала надо напомнить странам Балтии, что добрососедские 
отношения  не  должны  сопровождаться  курсированием  вдоль  границы  боевых  самолетов.  Они  же  летают  не  ради 
удовольствия, а наверняка с оружием на борту. 

Левон ЧАХМАХЧЯН, председатель «Российской партии самоуправления трудящихся»:
- Очередная волна расширения НАТО являет непосредственную угрозу национальной безопасности России. Наш 

ответ должен быть незамедлительным и адекватным. Только так мы сумеем отстоять свои жизненные интересы. 
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Дискуссия в Думе об обострении ситуации в Аджарии.
17 марта, в разгар кризиса в отношениях между новом руководством Грузии и Аджарией, эта тема оказалась 

поднята на пленарном заседании Государственной Думы. В результате дискуссии депутат К.Ф. Затулин подготовил и внес 
на рассмотрение депутатов и Совета Государственной Думы проект Заявления «Об угрозе нового вооруженного конфликта 
на территории соседней Грузии».  В связи со смягчением напряженности и снятием блокады Аджарии,  достигнутым 18 
марта в ходе переговоров М.Саакашвили и А.Абашидзе с участием Ю.Лужкова, проект,  подготовленный к принятию на 
следующем  заседании  Государственной  Думы  19  марта,  был  отложен.  Мы  публикуем  этот  материал,  учитывая 
непреходящую, к сожалению, актуальность вопроса. 

Выдержки из стенограммы пленарного заседания Государственной Думы 17 
марта, посвященные ситуации в Аджарии.
Стенограмма:
Жириновский В.В. … И протокольное поручение комитету по делам СНГ: запросить информацию в МИДе России 

о допустимости поездок мэра Москвы нелегально, через третью страну, на территорию, не подконтрольную Грузии. Вот 
братские такие отношения… насколько мы знаем, где порт и таможня, там, в основном криминальные отношения, братские 
отношения  могут  быть  только  в  коллективе  духовно  близких  людей.  И  потом,  инвестиции  московского  правительства 
непонятно почему вкладываются туда. Возможно, это личные инвестиции. Давайте лучше бедным москвичам поможем, 
если очень много денег у московского правительства.

Это протокольное поручение будет распространено. А по пунктам, которые я назвал, я дам обоснование.
…
Затулин К.Ф., фракция «Единая Россия».
Уважаемая Любовь Константиновна, я хочу обратить внимание на одну назревающую в ходе обсуждения ошибку. 

Мы в этом зале могли упоминать, могли не упоминать о происходящем в соседней дружественной стране (я имею в виду 
Грузию),  о кровопролитии, которое там может состояться, но в том контексте, в котором это прозвучало в выступлении 
депутата Жириновского, получается, что единственное, что нас волнует, - это своеволие мэра Москвы. Между тем там, я 
имею в виду базу в Батуми, находятся еще и наши депутаты и, самое главное, находятся военнослужащие и члены их 
семей.  Мне  кажется,  надо  дать  поручение  подготовить  от  имени  Государственной  Думы  заявление  или  обращение 
примирительного свойства к обеим сторонам, чтобы не допустить кровопролития и как можно быстрее снять блокадные 
меры, которые кстати говоря, бьют по интересам Российской Федерации в этом регионе, задевают их.

Проект Заявления Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации «Об угрозе нового вооруженного конфликта на 
территории соседней Грузии», предложенный К.Ф.Затулиным 17 марта. 

После межнациональных конфликтов в Абхазии и Южной Осетии, повлекших за собой большие человеческие 
жертвы  и  разрушения,  серьезно  дестабилизировавших  обстановку  на  южных  рубежах  России  и  до  сих  пор  до  конца 
неурегулированных,  на  территории  Грузии  вновь  возникла  угроза  военных  действий.  Объектом  жестких  мер  нового 
руководства Грузии стала входящая в Грузию Аджарская автономная республика. Установлена воздушная, сухопутная и 
морская блокада ее территории. На административных границах автономии обе стороны сосредотачивают вооруженную 
силу и военную технику. Целый ряд заявлений со стороны официальных лиц Грузии и Аджарии, прозвучавших за последнее 
время, возвращают нас в атмосферу, предшествовавшую началу грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов. 

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации отмечает, что ситуация складывающаяся в 
Грузии вокруг Аджарии не может не внушать самого глубокого беспокойства Российской Федерации: в силу дружественного 
характера  отношений  между  Россией  и  Грузией  как  двумя  государствами  -  участниками  Содружества  Независимых 
Государств, из-за нахождения в зоне возможного конфликта военной базы и военнослужащих Российской Федерации и 
членов  их  семей,  а  также  с  учетом  исторических  обязательств  России,  являющейся  страной  -  гарантом  Аджарской 
автономии по Московскому и Карсскому договорам 1921 года. На такое беспокойство России,  насколько нам известно, 
неоднократно обращалось внимание руководства Грузии.

Поддерживая  все  инициативы  по  мирному  разрешению  конфликта,  Государственная  Дума  Федерального 
Собрания Российской Федерации призывает обе стороны к политическому диалогу, компромиссу и скорейшей отмене всех 
блокадных и ограничительных мер, наносящих не только прямой ущерб населению региона, но и затрагивающих интересы 
Российской Федерации и  других стран. Государственная Дума обращает особое внимание Правительства, Министерства 
иностранных  дел  Российской  Федерации  на  безотлагательность  принятия  всех  необходимых  мер,  гарантирующих 
ограждение  находящихся  в  регионе  граждан  Российской  Федерации  и  их  семей  от  угрозы  их  жизни,  свободе  и 
собственности.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В разделе «Правовая информация» мы предлагаем вашему вниманию выдержки из договоров между Россией,  
Грузией и Турцией, заключенные в 1920-21 гг.

Дума осудила погромы в Косово
19 марта Государственная Дума приняла Заявление «В связи с обострением ситуации в Автономном крае Косово 

и Метохия», внесенное депутатами К.Затулиным, Д.Рогозиным, С.Бабуриным и депутатами - членами Комитета Госдумы по 
международным делам.

Заявление Государственной Думы «В связи с обострением ситуации в 
Автономном крае Косово и Метохия (Сербия и Черногория)»

В последние  дни  резко  обострилась  ситуация  в  Автономном крае  Косово  и  Метохия  (Сербия  и  Черногория). 
Действия экстремистов из числа косовских албанцев привели к многочисленным человеческим жертвам и вновь поставили 
регион на грань гражданской войны.

Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  в  своих  заявлениях  неоднократно 
отмечала, что невыполнение соответствующих резолюций Совета Безопасности ООН, в частности резолюции 1244 (1999), 
повлечет  за  собой  усиление  сепаратистских  тенденций   и  дестабилизирует  обстановку  в  крае.  За последние  годы не 
прекращались этнические чистки сербского населения Косово, более 200 тысяч сербов были вынуждены покинуть свои 
дома. Решение сложных проблем этого региона так и не было найдено.

Депутаты Государственной Думы вынуждены констатировать неспособность международных структур эффективно 
урегулировать весь комплекс косовских проблем. До настоящего времени все принимаемые международными силами для 
Косово и Миссией ООН по делам временной администрации в Косово меры, по сути, сводились к консервации конфликта. 
Если мировое сообщество не сделает надлежащие выводы из событий марта 2004 года, неминуемы более масштабные 
вспышки насилия.

Самое главное сейчас – добиться прекращения кровопролития в крае. В этой связи депутаты Государственной 
Думы обращаются к  Президенту  Российской  Федерации В.В.Путину,  Правительству Российской Федерации с просьбой 
сделать  все  от  них  зависящее,  чтобы эскалация насилия в  Косово  была немедленно  остановлена.  Необходимо также 
инициировать в Совете Безопасности ООН выработку специального «плана по Косово», который учел бы все допущенные 
ранее ошибки и обеспечил реальное и долгосрочное урегулирование в крае.

Ввиду  очевидной  неспособности  сторон  конфликта  самостоятельно  прийти  к  взаимоприемлемому  решению 
Государственная Дума настаивает на экстренном вмешательстве в ситуацию международных организаций, в том числе 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе и Совета Европы, а также на подготовке специальной резолюции 
Совета  Безопасности  ООН  по  Косово,  в  которой  было  бы  целесообразно  подтвердить  государственный  суверенитет 
Сербии и Черногории над Автономным краем Косово и Метохия, необходимость участия военных подразделений Сербии и 
Черногории в охране сербского населения края, православных святынь, в несении службы на пограничных заставах, а 
также  предусмотреть  возможность  территориально-этнического  разграничения  края  с  учетом  опыта,  используемого 
международным сообществом на Балканах.

Депутаты Государственной Думы убеждены, что в случае массового изгнания сербского населения из Косово и 
возникновения  проблемы  беженцев  власти  Сербии  и  Черногории  могут  твердо  рассчитывать  на  любое  необходимое 
содействие  со  стороны Российской  Федерации,  включая  экстренные  меры по  эвакуации сербов  из  зоны конфликта  и 
оказание  беженцам гуманитарной помощи.

Москва, 19 марта 2004г.

Депутаты Госдумы выразили обеспокоенность судьбой 
С.Милошевича.
26 марта на пленарном заседании Госдумы был рассмотрен проект Обращения Думы в связи с продолжающимся 

судебным преследованием  бывшего  Президента  Югославии  Слободана  Милошевича  и  лидера  Сербской  Радикальной 
партии  Воислава Шешеля. Предлагаем вашему вниманию выдержки из стенограммы заседания Думы и текст Обращения.

Выдержки из стенограммы заседания Госдумы 26 марта.
Председательствующий. Переходим  к  пункту  22,  о  проекте  постановления  Государственной  Думы  «Об 

обращении Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации «К парламентам государств – членов 
НАТО и судьям Международного трибунала для судебного преследования лиц, ответственных за серьезные нарушения 
международного  гуманитарного права,  совершенные на территории бывшей Югославии с  1991 года,  об освобождении 
Слободана Милошевича». Доклад депутата Государственной Думы Сергея Николаевича Бабурина. Пожалуйста.

Бабурин С.Н. Уважаемые коллеги, вопрос действительно сводится к тому, будем мы замыкаться только на своих 
проблемах или мы будем замечать мир, существующий за пределами Российской Федерации, будем ли мы частью этого 
мира или мы будем отгораживаться от всего, что там происходит.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

30



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вашему вниманию предлагается проект постановления и проект обращения Государственной Думы, связанный с 
последствиями агрессии НАТО против Югославии 1999 года. Но в этом документе мы не говорим и об этой агрессии, мы не 
говорим об ошибке, допущенной в свое время, в том числе и российскими дипломатами, создавшими Гаагский трибунал, 
ставший рычагом политического давления на Сербию и Черногорию. Мы не говорим о том, какие были вымогательства 
обвиняемых: вы помните, что выкрадывание президента Югославии Слободана Милошевича было обусловлено кредитами, 
которые получит Югославия.  Кредитов не дали до тех пор, пока не стали выдавать следующих обвиняемых – бывших 
руководителей  Югославии.  Но  мы  не  говорим  об  этом.  Мы  говорим  о  необходимости  соблюдения  требований 
гуманитарного права, о том, что и Слободан Милошевич, и многие другие обвиняемые ни куда не убегали и не убегают. 
Известный  сербский  политик  вице-премьер  сербского  правительства  и  лидер  Сербской  радикальной  партии  Воислав 
Шешель приехал в Гаагу, чтобы дать показания.

Поэтому  мы  и  предлагаем  обратиться  к  Гаагскому  трибуналу,  к  нашим  коллегам  –  депутатам  европейских 
парламентов государств – членов НАТО с призывом изменить меру пресечения, не забегая вперед в вопросе о виновности 
или  невиновности,  предоставить возможность  защите в  полном объеме представить  доказательства надуманности тех 
обвинений, которые на самом деле имеют место.

Вашему вниманию предложен документ, который роздан 4 марта. Имеется заключение об отсутствии каких-либо 
лингвистических и правовых замечаний. После этого в ходе обсуждения стали возникать предложения и поправки, в том 
числе поправка, что не надо замыкаться только на Милошевиче, речь идет, по крайней мере, еще и о втором лидере сербов 
–  Воиславе  Шешеле.  Соответствующий  измененный  вариант  также  прошел  правовую  экспертизу.  У  вас  заключение 
имеется. Единственное возражение, которое против этого документа звучит, что это нецелесообразно, нас могут не так 
понять. Уважаемый коллеги, это действительно вопрос политический. Мы убеждены, что российский парламент должен в 
этом вопросе разогнать туман тишины. Мы должны назвать короля голым, потому что он такой и есть, этот король, это 
гаагская справедливость. И в этом отношении мы должны перестать замалчивать проблему Юга Европы. Обострение в 
Косове  говорит  именно  о  нерешенности  этой  проблемы.  Поэтому  мы  предлагаем  хотя  бы  в  этом  частном  вопросе, 
человеческом вопросе, обратиться к коллегам за поддержкой: беспристрастно изучить все обстоятельства дела, а затем 
сделать все, чтобы, если в мире и будут рассматриваться эти вопросы, все были объективны и беспристрастны, чтобы не 
было так, что сербы виноваты во всем, а лидер хорватов Туджман и лидер мусульман Изетбегович спокойно останутся на 
своих постах до самой кончины.

Поэтому, уважаемые коллеги, у меня единственное предложение. С учетом того, что у нас два варианта, один из 
которых уточненный, - хотя он не рассматривался, я думаю, еще в Комитете по международным делам – определится: либо 
проголосовать первый и рассмотреть второй как поправку, либо стразу второй принять за основу. Я уверен, что наш голос 
будет услышан не только в Сербии и Черногории, он будет услышан как минимум во всей Восточной Европе. Единственные 
политики, которые в конце 90-х годов не записались в очередь на вступление в НАТО, а это были лидеры Югославии, они в 
России не забыты.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста,  есть  ли  у  депутатов  вопросы?  Вопросов  нет.  Присаживайтесь,  Сергей  Николаевич.  Кто  желает 

выступить? Пожалуйста, Косачев Константин Иосифович. Я вижу и Островский.
Включите микрофон Косачеву.
Косачев  К.И. Уважаемый  Борис  Вячеславович,  уважаемые  коллеги!  Я  внимательно  выслушал  выступление 

Сергея Николаевича и должен сказать, что оно не по тексту заявления. Оно действительно содержало политические оценки 
ситуации в Югославии, деятельности Международного трибунала и личности Слободана Милошевича, в то же время текст, 
который  предлагается  сегодня  для  принятия,  о  другом,  и  именно  по  формальным  соображениям  Комитет  по 
международным делам,  не оценивая содержательную сторону дела,  не может поддержать его в том виде,  в  каком он 
представлен.

Дело  в  том,  что  основной  аргумент,  который  приводится  в  данном проекте  заявления,  сводится  к  тому,  что 
Слободан  Милошевич  страдает  тяжелым сердечно-сосудистым заболеванием,  не  обеспечен  необходимыми  бытовыми 
условиями и не получает квалифицированную медицинскую помощь. К сожалению, у Комитета по международным делам 
нет возможности  оценить состояние здоровья господина Милошевича. В то же время у нас есть информация о том, что 
состояние его здоровья контролируется независимой медицинской экспертизой и на данный момент не создает, по выводам 
этой независимой международной медицинской экспертизы, непреодолимых препятствий для его содержания под стражей.

Далее  в  проекте  заявления  со  стороны  Государственной  Думы  предлагается  фактически  гарантия  того,  что 
Слободан  Милошевич  продолжит  свое  сотрудничество  с  Гаагским  трибуналом.  Здесь  говорится  о  том,  что  патриот 
Югославии  Милошевич  не  собирается  скрываться  и  лично  заинтересован  в  проведении  объективного  судебного 
разбирательства. К сожалению, я думаю, депутаты Государственной Думы не могут принять на себя такие гарантии по той 
простой  причине,  что  Слободан  Милошевич  не  признает  легитимности  Гаагского  трибунала  и  отказывается  с  ним 
сотрудничать. Последний раз этот вопрос обсуждался вчера на очередном заседании Гаагского трибунала, и Милошевич в 
очередной раз не дал согласия на замену судьи. Это юридический тупик, потому что, если обвиняемый не дает согласия на 
замену судьи, процесс должен начинаться с  нулевой точки. А дать согласие на замену судьи господин Милошевич не 
может, потому что тогда он признает законность Международного трибунала и выскажется за сотрудничество с ним. Это 
действительно правовой тупик. Я не берусь судить, насколько здесь прав господин Милошевич или насколько здесь прав 
Международный трибунал, но совершенно очевидно для меня, например, что освобождение господина Милошевича из-под 
стражи  прервет  любое  его  сотрудничество  с  международными  судебными  органами.  И  мне  кажется  излишним 
предоставление вот  в  таком обращении к  зарубежным парламентам каких-либо гарантий со стороны Государственной 
Думы на этот счет.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мы убеждены в том – и об этом говорится в нашем заключении – что проблема компетентности Международного 
трибунала в Гааге, безусловно, существует,  и мы считаем,  что Государственная Дума должна высказывать свою точку 
зрения в отношении сроков судебного следствия и установления временных пределов, в рамках которых трибунал мог бы 
осуществлять свою юрисдикцию в данном вопросе, чего сейчас не происходит. Но это концептуально иная постановка 
вопроса.  Я  бы  считал  возможным  в  данном  случае  проект  постановления  не  принимать,  но  вместе  с  его  авторами 
поработать над другим проектом постановления в плоскости не освобождения Слободана Милошевича из-под стражи, а в 
плоскости установления временных пределов юрисдикции Международного трибунала в данном деле. Аналогия, которую 
сейчас привел коллега Бабурин по Шешелю, тоже не выдерживает критики по той простой причине, что Шешель в отличие 
от Милошевича признает юрисдикцию Международного трибунала и именно поэтому с ним сотрудничает. Спасибо.

Председательствующий. Есть  желающие  выступить.  Островский,  Митрофанов,  Затулин,  Павлов.  Четыре. 
Ограничиваемся четырьмя выступающими. До трех минут…

Пожалуйста, Островский.
Островский А.В. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР безоговорочно поддержит данное заявление, и вот почему. 

Очень горько наблюдать, что такие вопросы не вызывают заинтересованности депутатов. А на самом деле это все важные 
вопросы. И предложение депутата Бабурина, и предложение депутата Рогозина, и мое сегодня утром – это все звенья 
одной  цепи.  И  обидно видеть,  что  даже по этим вопросам в  рамках  Государственной  Думы между фракциями мы не 
находим взаимопонимания. А речь идет о престиже нашей страны, о ее будущем и об отношении наших братьев по крови 
фактически, по вере к нам. Если говорить про Сербию, то на протяжении  последних лет при слове «русский» там уже 
начинают поплевываться,  честно  говоря,  хотя,  когда  мы туда  приезжали в  начале  90-х годов,  толпы людей выходили 
восторженно нас приветствовать. Дело не в Милошевиче конкретно и не в Шешеле, а дело в том, что мы должны четко 
заявлять свою позицию и поддерживать тех, кто в свое время оказал поддержку нам. И совершенно прав депутат Бабурин, 
говоря о том, что мы должны поддержать этих людей хотя бы из-за того, что они не призывали свои страны и не вели свои 
страны в НАТО. Вчера мы в Комитете по международным делам обсуждали последствия вступления туда Прибалтийских 
стран  и  возможности  вступления  Украины,  Азербайджана  и  Грузии.  Но,  к  сожалению,  сейчас,  сегодня  положительных 
сдвигов я не вижу, мы ничего не делаем, для того, чтобы эти страны внимательнее относились к позиции России и считали 
Россию дружественной страной.

Судья Гаагского трибунала ушел совсем не по состоянию здоровья, он просто понял, что нет никаких юридических 
оснований  для  процесса  над  Милошевичем,  и  если  действительно  вести  объективный  процесс,  то  туда  уже  надо 
приглашать  и  президента  Соединенных  Штатов,  и  натовских  генералов,  русло  процесса  повернется  совсем  в  другую 
сторону, и подсудимые будут совсем другие потом.

Поэтому мы считаем, что не нужно заниматься таким крючкотворством – есть справки, нет справок. Мы не МИД, 
мы не исполнительная власть, мы законодательная власть. И вот на протяжении последних трех месяцев работы новой, 
четвертой Государственной Думы печально видеть, что, к сожалению, не все это понимают. Мы занимаемся… (Микрофон 
отключен).

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, включите микрофон Митрофанову Алексею Валентиновичу.
Митрофанов А.В. Я думаю, что депутаты должны поддержать документ Бабурина. Мы действительно должны 

предпринять все усилия для того, чтобы спасти Милошевича. И здесь не надо отказываться от политики, как было сказано в 
докладе Косачева. Мы и есть политический орган. Почему все время о форме разговор? Он  должен идти о содержании. 
Милошевич был союзником России, сложным союзником эти годы. Мы поддерживали его во многом, он был на нашей 
стороне, это была зона нашего влияния до момента, когда он ушел, а сейчас полностью Югославия, вы знаете, в орбите 
Запада находится, после того как друг Рогозина Коштуница стал президентом (а Дмитрий Олегович лоббировал его в той 
Думе, это я хорошо помню, рассказывал про сербского патриота Коштуницу).  Мы помним всю эту историю, и мы должны 
прекратить наконец эту цепь предательства.  Эта цепь  предательства последние  семнадцать  лет  тянется.  С приходом 
Горбачева мы отступаем во внешней политике и предаем своих бывших союзников. Мы предали Хонеккера, мы предали 
всех  руководителей  восточного  блока,  потом  мы  выдавали  бывших  руководителей  союзных  республик  президентам 
независимых государств. Мы выдали… ну не выдали, но способствовали тому, что Оджалан оказался в руках турецких 
спецслужб и так далее. Эту цепочку мы должны где-то прервать. И мы тоже не сделали ничего для того, чтобы спасти 
сербских руководителей. Хотя часть семьи Слободана Милошевича, в общем, спасена и находится в России, это тоже не 
секрет. Но для спасения хотя бы союзников мы должны что-то делать? Иначе никакого лица у России, как у страны быть не 
может.

Посмотрите, как это делают американцы – самого последнего подлеца своего они спасают. Мы же, имея дело с 
союзником верным и последовательным, все время его отталкиваем и оплевываем. Это, кстати, происходит не только с 
Милошевичем,  сейчас  то  же  самое  с  Лукашенко  происходит.  Самый  оплевываемый  именно  тот,  с  кем  мы  близко 
сотрудничаем.  Ну,  это  просто  фантастическая  линия!  Это  некая,  так  сказать,  заданная  система  на  предательство,  на 
унижение собственного государства. Пока мы от этого не откажемся и не покажем всему миру, как мы можем сражаться за 
своих людей в мире, ничего не будет вообще… (Микрофон отключен).

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, микрофон включите Затулину Константину Федоровичу.
Затулин К.Ф., фракция «Единая Россия».
Уважаемые депутаты, уважаемый Борис Вячеславович! Пятнадцать лет мы наблюдаем за трагедией Югославии, и 

было бы очень странным делать вывод, что все эти годы участники этой трагедии – государства НАТО. Запад, который 
играет  в  Югославии  сегодня  заглавную  роль  в  вопросах  урегулирования,  контроля,  обеспечения  так  называемых 
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договоренностей и так далее, и в  том числе в Гаагском трибунале,  -  были озабочены тем, как бы сделать лучше для 
Югославии и как бы быстрее примирить враждующие между собой народны и государства на этой территории. Недавние 
события в Косове, по поводу которых мы высказались, как раз являются одним из следствий того метода урегулирования 
(на самом деле развала Югославии), который был употреблен западным сообществом.

Гаагский трибунал – это инструмент того же процесса. И очевидно, что сегодня та депрессия, в которой находятся 
и сербский народ, и народы Югославии, тесно связана с ситуацией, когда бывшего лидера страны вывезли из страны и 
предали суду, не являющемуся на самом деле ни честным, ни объективным. Хороший это был лидер или плохой, был ли он 
верным или недостаточно верным союзником Российской Федерации – сейчас у каждого могут быть свои оценки, не это 
главное. Главное, что народ лишили возможности судить о его достоинствах и недостатках.

Ясно, что процесс будет длиться до тех пор, пока Милошевич не умрет, потому что выпустить его не могут или не 
хотят,  точнее  сказать,  а  осудить  не  могут.  Осудить  его  не  могут,  это  уже  очевидно,  не  хватает  ни  доказательств,  ни 
объективных свидетельств его вины. Подобным образом можно осудить всех руководителей государств, которые так или 
иначе в конфликте участвовали, включая президента Клинтона.

Поэтому я поддерживаю это решение. Я бы только предложил уважаемому Сергею Николаевичу все-таки снять 
предпоследний абзац, о котором коллега Косачев говорил, как о наших гарантиях дальнейшего поведения Милошевича и 
Шешеля,  может  быть,  это  и  не  обязательно  в  этом  документе,  но  все  остальное  необходимо  сделать  и,  конечно, 
необходимо поддержать желание Комитета по международным делам поставить вопрос о Гаагском трибунале как таковом. 
Недаром американцы отказались отдавать своих военнослужащих под суд Гаагского трибунала. Это нас должно в чем-то, 
наверное, насторожить в отношении правомочности этого органа.

Председательствующий. Спасибо.
Включите микрофон депутату Павлову, пожалуйста.
Павлов  Н.А. Уважаемый  Борис  Вячеславович,  уважаемые  коллеги!  Вы  знаете,  первый  раз  за  три  месяца  я 

испытываю  сладострастное  чувство  радости,  когда  мне  хочется  поддержать  коллегу  из  «Единой  России»  господина 
Косачева,  потому  что  он  сказал,  что  легитимность  Гаагского  трибунала,  конечно,  в  общем,   до  некоторой  степени 
сомнительна.  Мне  кажется,  что  у  нас  легитимность  не  только  Гаагского  трибунала  сомнительна,  у  нас  легитимность 
Конституции – большая проблема, потому что в США, например, ничего не признают из международных договоров, а у нас 
международные договора выше, чем наша Конституция. Ну, я отвлекаюсь. Я хотел бы сказать о главном. В 1992 году 
первый раз в жизни я попал за границу, это была Югославия. А в 1993 году первый раз была сформирована парламентская 
делегация России, в составе которой я попал тоже в Югославию уже в официальном статусе, встречался с господином 
доктором Рутовой, который сейчас является главным человеком в Косове. Я вам скажу, что тогда уже было все понятно, и 
сейчас  всем  все  понятно.  Огромная  рождаемость  у  албанских  мусульман  привела  к  тому,  что  они  решили  очистить 
историческую  часть  Сербии,  где  сердце  Сербии,  собственно,  от  коренных  жителей.  Нас  это  в  ближайшем  будущем, 
разумеется, ждет, если «Единая Россия» политику не изменит, у нас ситуация примерно такая же. Сейчас мы, собственно 
говоря, играемся, всем понятно, что это постановление политическое, всем понятно, что юридическая сторона здесь – она 
как бы сбоку припека. И более того, она и не имеет большого значения. А на самом деле имеет значение что? Как мы 
оцениваем эту ситуацию. Ну, понятно, что Милошевича хотят убить, хотят убить Шешеля. Убить хочет «золотой миллиард» 
в лице США, Запада, для того чтобы неповадно было сопротивляться их политике. Всем все это понятно. Согласна «Единая 
Россия» с такой политикой – значит, против голосуйте, не согласна – значит, поддержите. Ведь нам жить здесь. И если мы 
согласимся с этим,  значит,  нас дальше ждет судьба Ирака и Югославии через пятнадцать – двадцать лет.  Не завтра, 
конечно, не завтра.

И, последнее, что я хотел бы сказать. Я хотел бы вспомнить известную российскую пословицу: не буди лихо, пока 
тихо. И хотел бы сказать господину Митрофанову: не надо на Рогозина нападать и на «Родину», а то мы вам так ответим, 
что вам мало не покажется!

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Все  желающие  выступили.  Есть  ли  необходимость  выступить  представителю  правительства?  Представитель 

президента? Нет. Заключительное слово, пожалуйста. Косачев Константин Иосифович? Нет.
Пожалуйста, Бабурин Сергей Николаевич.
Бабурин С.Н. Уважаемые коллеги, я считаю, что действительно нам отдельно нужно подготовить постановление о 

нашем  отношении  к  Гаагскому  трибуналу,  но  это  не  снимает  проблемы  изменения  меры  пресечения  Слободану 
Милошевичу и Воиславу Шешелю. Поэтому я единственное, соглашаюсь с поправкой Константина Федоровича Затулина, 
это замечание звучало и от председателя Комитета по международным делам. Давайте снимем предпоследний абзац, 
чтобы не было боязни, что мы кого-то берем на поруки. И в целом я предлагаю принять это обращение в редакции с 
пометкой  «взамен  розданного  ранее»,  где  речь  идет  об  освобождении  Слободана  Милошевича  и  Воислава  Шешеля. 
Правовое заключение у вас имеется, замечаний каких-то лингвистического и иного характера нет.

Председательствующий. Уважаемые депутаты, есть предложение согласиться с автором проекта постановления 
об изъятии предпоследнего абзаца и в таком виде поставить на голосование текст. Нет возражений? Нет. Ставится на 
голосование проект постановления Государственной Думы в соответствии с пунктом 22 порядка работы. Прошу включить 
режим голосования.

Покажите результаты голосования. Принято.
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Обращение Государственной Думы к парламентам государств - членов 
НАТО и судьям Международного трибунала для судебного преследования 
лиц, ответственных за серьезные нарушения международного 
гуманитарного права, совершенные на территорий бывшей Югославии с 
1991 года, об освобождении Слободана Милошевича и Воислава Шешеля

26 марта 2004 года, Москва
Судебный  процесс  над  бывшим  Президентом  Союзной  Республики  Югославии  Слободаном  Милошевичем, 

начавшийся в Гааге 12 февраля 2002 года,  длится уже третий  год  без   перспектив  скорого  и  справедливого завершения. 
В связи  с  уходом в  отставку  по  состоянию здоровья Ричарда  Мэя  -  судьи  Международного  трибунала  для  судебного 
преследования лиц, ответственных  за   серьезные  нарушения  международного   гуманитарного права, совершенные на 
территории бывшей Югославии с 1991 года (МТБЮ), вновь сформированному составу суда потребуется несколько месяцев 
для изучения материалов дела, возможно даже полное повторение судебного следствия.

Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  выражает  глубокую  обеспокоенность 
состоянием  здоровья  Слободана  Милошевича,  страдающего  тяжелым  сердечно-сосудистым  заболеванием.  Он  не 
обеспечен  необходимыми  бытовыми  условиями  и  не  получает  квалифицированную  медицинскую  помощь.  Тяжелым 
моральным фактором для него является отсутствие постоянного общения с ближайшими родственниками. В такой ситуации 
Слободан Милошевич не может полноценно вести свою защиту.

Столь же негуманная и противоречащая общепризнанным принципам и нормам международного права ситуация 
сложилась вокруг находящегося под стражей лидера Сербской Радикальной партии бывшего вице-премьера Правительства 
Сербии Воислава Шешеля, добровольно приехавшего в Гаагу для дачи показаний в МТБЮ. 

Государственная  Дума  обращается  к  судьям  Международного  трибунала  для  судебного  преследования  лиц, 
ответственных  за  серьезные  нарушения  международного  гуманитарного  права,  совершенные  на  территории  бывшей 
Югославии с 1991 года, с призывом изменить  Слободану Милошевичу и Воиславу Шешелю меру пресечения и освободить 
их из-под стражи, а также призывает парламенты государств - членов НАТО поддержать это обращение.

Результаты голосования:          
За – 234 чел. 52,0 %
Против – 27 чел. 6,0 %
Голосовало 264 чел.
Не голосовало – 186 чел. 41,3 %
Результат - Принято

НАТО у границ России
«Мы не под крылом НАТО, мы - и есть НАТО» - гордо заявил Министр иностранных дел Латвии после церемонии, 

на которой руководители стран - бывших членов бывшего Варшавского договора и прибалтийских советских республик 
вручили верительные грамоты  Генеральному секретарю Атлантического Союза. Расширение НАТО на Восток сделало его 
приграничным к России военным блоком и не могло пройти без  комментариев российских законодателей.  Предлагаем 
Вашему вниманию текст Заявления, поправок и изменений к нему, предложенных депутатом К.Ф. Затулиным и другими 
депутатами, а также соответствующие выдержки из стенограммы заседания Думы 31 марта. К сожалению, сам Константин 
Федорович  не  смог  участвовать  в  обсуждении  своих  поправок,  но  Вы  можете  сравнить  его  авторский  текст  с  тем 
многословным документом, который явился плодом коллективного творчества и был в результате принят на заседании. 

Заявление Государственной Думы «В связи  с расширением НАТО»
29 марта 2004 года в Вашингтоне прошла церемония вступления в НАТО Болгарии,  Латвии, Литвы, Румынии, 

Словакии, Словении и Эстонии. 2 апреля 2004 года у штаб-квартиры Организации Североатлантического договора (НАТО) 
в Брюсселе поднимутся флаги  государств – новых членов альянса.

Расширение НАТО происходит в период, когда Российская Федерация и Североатлантический альянс являются 
партнерами по широкому спектру вопросов европейской и международной безопасности на базе Основополагающего акта о 
взаимных  отношениях,  сотрудничестве  и  безопасности  между  Российской  Федерацией  и  Организацией 
Североатлантического  договора  от  27 мая 1997 года (далее  – Основополагающий акт),  Декларации глав  государств и 
правительств Российской Федерации и государств – членов НАТО «Отношения Россия – НАТО: новое качество» от 28 мая 
2002 года и решений созданного в соответствии с указанной Декларацией Совета Россия – НАТО (СРН). Диалог в рамках 
СРН позволил добиться определенного сближения позиций России и НАТО по некоторым актуальным проблемам, в том 
числе таким, как угроза терроризма, распространение оружия массового уничтожения, и другим.

Вместе с тем депутаты Государственной Думы неоднократно, в частности в заявлении Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации от 24 декабря 2002 года № 3493-10 ГД «О ситуации в связи с расширением 
НАТО», выражали свое негативное отношение к расширению НАТО. Государственная Дума по-прежнему считает, что этот 
процесс не способствует  укреплению стабильности и безопасности в  Европе.  Очевидно,  что дальнейшее продвижение 
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инфраструктуры  альянса  к  границам  России  вступает  в  противоречие  с  достигнутыми  за  последние  годы  новыми 
взаимоотношениями между Россией и НАТО. Совместные ответы сторон на глобальные угрозы современности не требуют 
наращивания вследствие расширения НАТО вооружений на территориях граничащих с Российской Федерацией государств, 
патрулирования самолетами радиолокационной разведки АВАКС воздушного пространства над Польшей, Латвией, Литвой 
и Эстонией, размещения на территориях этих государств военно-воздушных сил и сил противовоздушной обороны НАТО. 
Несмотря на многочисленные заявления представителей руководства НАТО о том, что трансформация и расширение этой 
организации  не  угрожают  интересам  национальной  безопасности  России,  военная  доктрина  НАТО  сохраняет 
наступательный характер. Эта организация продолжает стремиться к глобальному присутствию в регионах мира и силовому 
влиянию на ситуацию там, в обход Организации Объединенных Наций, о чем наглядно свидетельствовала военная акция 
НАТО против  бывшей Союзной  Республики  Югославия.  Особую озабоченность  вызывают  тенденции к  международно-
правовому оформлению присутствия вооруженных сил НАТО на территории некоторых государств – членов Содружества 
Независимых Государств.

В Основополагающем акте подтверждено,  что в нынешних и обозримых условиях альянс будет осуществлять 
свою коллективную оборону и решать другие задачи «не путем дополнительного постоянного размещения существенных 
боевых  сил».  Государственная  Дума  принимает  также  к  сведению  и  все  прежние  заявления  НАТО  о  намерении 
воздерживаться от размещения таких сил на территориях государств – новых членов Организации Североатлантического 
договора.

Депутаты Государственной  Думы убеждены,  что военно-политическая ситуация  в  Европе  не  может  считаться 
стабильной, пока все без исключения государства континента не присоединятся к Договору об обычных вооруженных силах 
в Европе от 19 ноября 1990 года (ДОВСЕ). Между тем ряд новых членов НАТО, в том числе Латвия, Литва и Эстония, не 
являются участниками этого Договора, и в Европе уже возникла «серая зона», где не действуют международно-правовые 
ограничения  на  размещение  иностранных  вооруженных  сил.  Государственная  Дума  приветствует  высказанное  этими 
государствами намерение присоединиться к  ДОВСЕ после вступления в  силу Соглашения об адаптации ДОВСЕ от 19 
ноября 1999 года. Однако государства – члены НАТО продолжают искусственно затягивать ратификацию этого Соглашения 
под  предлогом невыполнения Российской  Федерацией  своих  обязательств,  взятых в  рамках  встречи  в  Стамбуле  глав 
государств и  правительств  государств  –  участников Организации по  безопасности  и сотрудничеству  в  Европе 18 –  19 
ноября 1999 года, касающихся сроков и условий пребывания военных баз Российской Федерации на территории Грузии и 
вывода российских военных сил с территории Республики Молдова и не являются частью указанного Соглашения.

Государственная  Дума  осуждает  подобные  действия  НАТО  и  расценивает  их  как  попытку  выстраивать 
надуманные  препятствия  адаптации  важнейшего  механизма  контроля  над  обычными  вооружениями  к  новым  военно-
политическим  реалиям  на  континенте,  а  также  как  нежелание  учитывать  обеспокоенность  Российской  Федерации 
появлением в Европе зон, свободных от режима контроля над вооружениями.

Депутату Государственной Думы напоминают о сделанном на указанной встрече в Стамбуле заявления от имени 
Российской  Федерации  о  том,  что  в  контексте  политических  обязательств  других  государств  –  участников  ДОВСЕ, 
направленных на дальнейшее укрепление стабильности в Центральной  Европе, Российская Федерация будет проявлять 
адекватную сдержанность в отношении размещения ограничиваемых ДОВСЕ наземных вооружений и техники в районе, 
включающем Калининградскую и Псковскую области и о том, что у России нет причин, планов или намерений размещать 
дополнительно на постоянной основе существенные боевые силы – как воздушные, так и наземные – в указанном районе. 
Государственная Дума считает, что данное заявление утратит свою актуальность, если НАТО будет предпринимать шаги по 
изменению военно-политического баланса в прибалтийской регионе в свою пользу.

В  связи  с  вышеизложенным Государственная  Дума вновь  призывает  парламенты государств  –  членов  НАТО 
незамедлительно  приступить  к  ратификации  Соглашения  об  адаптации  ДОВСЕ,  что  способствовало  бы  укреплению 
стабильности  на  Европейском  континенте  и  послужило  бы  практическим  подтверждением  стремления  Организации 
Североатлантического договора к конструктивному сотрудничеству с Российской Федерацией.

Государственная  Дума  считает,  что  дальнейшее развитие  отношений  Российской  Федерации  с  НАТО должно 
строиться исходя из реального учета Организацией Североатлантического договора обеспокоенности нашего государства 
расширением альянса  и конкретных шагов блока по укреплению международной безопасности и режима контроля над 
вооружением в Европе.

В противном случае Государственная Дума будет рекомендовать Президенту Российской Федерации В.В. Путину и 
Правительству Российской Федерации принять необходимые меры по надежному обеспечению безопасности Российской 
Федерации,  включая  определение  целесообразности  дальнейшего  участия  Российской  Федерации  в  международных 
договорах  в  области  контроля  над  обычными  вооружениями  и  пересмотр  принципов  строительства  Вооруженных  Сил 
Российской Федерации в сторону усиления их ядерного потенциала сдерживания.

Государственная  Дума  обращается  к  Президенту  Российской  Федерации  В.В.Путину  с  просьбой  провести 
заседание  Совета  Безопасности  Российской  Федерации  для  рассмотрения  вопросов  о  развертывании  с  соблюдением 
международно-договорных  обязательств  России  дополнительных  оборонительных  вооружений  на  части  территории 
Российской Федерации, граничащих с территориями государств – членов НАТО, и об укреплении в сложившейся ситуации 
обороноспособности Российской Федерации в целом.
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Заявление Государственной Думы «В связи с расширением НАТО» (проект 
депутата 
К.Ф. Затулина)

Из пояснительной записки депутата К.Ф.Затулина:
Принимая  за  основу  текст  Заявления,  предложенный  депутатами  Государственной  Думы  –  членами  

соответствующих  комитетов,  считаю  необходимым  существенно  сократить  текст  Заявления,  чтобы  сделать 
позицию Государственной Думы более ясной. Следует, на мой взгляд, обратить больше внимание на факт принятия 
Верховной Рады Украины 17 марта меморандума о взаимоотношениях с НАТО: вслед за этим МИД Украины 30 марта 
выразил публичное одобрение расширению НАТО на восток.

2 апреля 2004 года в Организацию Североатлантического договора (НАТО) вступают Болгария, Латвия, Литва, 
Румыния, Словакия, Словения и Эстония.

Хотя  расширение  НАТО  происходит  в  период,  когда  Российская  Федерация  и  Североатлантический  альянс 
являются партнерами по широкому спектру вопросов европейской и международной безопасности, диалог в рамках Совета 
Россия -  НАТО позволил добиться существенного сближения и согласования позиций России и НАТО по целому ряду 
актуальных проблем, в том числе таких, как угроза терроризма, распространение оружия массового уничтожения и другим, 
Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  считает,  что  процесс  расширения  НАТО  не 
способствует  укреплению  стабильности  и  безопасности  в  Европе.  Депутаты  Государственной  Думы  неоднократно,  в 
частности в заявлении Государственной Думы "О ситуации в связи с расширением НАТО" № 3494-111 от 24 декабря 2002 
года выражали свое негативное отношение к  расширению НАТО. Очевидно,  что достигнутое за последние годы новое 
качество взаимоотношений между Россией и НАТО вступает в противоречие с дальнейшим продвижением инфраструктуры 
альянса  к  границам  России.  Совместные  ответы  на  глобальные  угрозы  современности  не  требуют  наращивания 
вооружений в граничащих с Российской Федерацией государствах, не диктуют необходимости патрулирования самолетами 
радиолокационной  разведки  "АВАКС"  воздушного  пространства  над  Польшей,  Литвой,  Латвией  и  Эстонией. 
Государственная Дума приняла к сведению все прежние заявления руководства НАТО о намерении воздерживаться от 
размещения  существенных  вооруженных  сил  -  как  наземных,  так  и  воздушных  -  на  территории  новых  членов 
Североатлантического альянса. Но практика НАТО вкупе с все новыми и новыми декларациями о дальнейших намерениях 
свидетельствуют об ином.

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации с тревогой отмечает, что четыре новых 
члена блока - Латвия, Литва, Эстония и Словения - не являются участниками Договора об обычных вооруженных силах в 
Европе и не видит никаких серьезных оснований для задержки ратификации Соглашения об адаптации данного Договора и 
присоединения к нему указанных стран. 

Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  серьезно  озабочена  безопасностью 
Российской Федерации в связи с намерениями ряда государств - членов Содружества Независимых Государств размещать 
по первому требованию НАТО на своей территории вооруженные силы альянса или создавать на ней его военные базы. 
Депутаты Государственной Думы, в частности, отмечают, что принятый Верховной Радой Украины 17 марта Меморандум о 
взаимоотношениях  с  НАТО  идет  вразрез  с  внеблоковым  статусом  этой  страны  и  положениями  Договора  о  дружбе, 
сотрудничестве и стратегическом партнерстве между Российской Федерацией и Украиной, что не может не отразиться на 
наших двусторонних отношениях.

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации  считает,   что  дальнейшее  развитие 
отношений  Российской Федерации с Организацией Североатлантического договора должно строиться исходя из реального 
учета НАТО российских озабоченностей и конкретных шагов блока по укреплению международной безопасности и режима 
контроля над вооружениями Европе. В ином случае, по мнению депутатов Государственной Думы, Российская Федерация 
может  считать  себя  свободной  от   обязательств  участвовать  в  международных  договорах  в  области  контроля  над 
обычными и ядерными вооружениями, от прежних ограничений на размещение наземных и воздушных вооруженных сил и 
техники в районе, включающем Калининградскую и Псковскую области. 

Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  обращается  к  Президенту  Российской 
Федерации  В.В.  Путину  с  предложением  провести  заседание  Совета  Безопасности  Российской  Федерации  для 
рассмотрения необходимых мер по надежному обеспечению безопасности Российской Федерации в сложившихся после 
расширения НАТО военно-политических условиях.

Поправки к заявлению Государственной Думы в связи с расширением НАТО 
депутата Островского А.А.

1. Текст заявления,  перед последним абзацем дополнить абзацем следующего содержания:
«Государственная Дума обращается к Президенту Российской Федерации В.В.Путину с предложением активно 

использовать имеющиеся экономические рычаги воздействия, вплоть до применения санкций, в отношении государств – 
бывших республик СССР, в случае их вступления в НАТО и предоставления своих территорий для размещения военных 
баз этой организации.»;

2. Текст заявления, после последнего абзаца, дополнить абзацем следующего содержания:
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«Также  Государственная  Дума  обращается  к  Президенту  Российской  Федерации  В.В.Путину  с  просьбой  дать 
поручение  Министерству  иностранных  дел,  Министерству  обороны  и  другим  компетентным  ведомствам  выработать  в 
кратчайший  срок  концепцию  создания  военно-политического  альянса,  в  противовес  НАТО,  с  целью  создания 
многополярного мира.».

Поправка к заявлению Государственной Думы в связи с расширением НАТО 
депутата Севастьянова В.И.
На стр.6 заменить последний абзац:
«Государственная  Дума  обращается  к  Президенту  Российской  Федерации  В.В.Путину  с  просьбой  провести 

заседание Совета Безопасности Российской Федерации с рассмотрением вопроса размещения средств ПВО – группировки 
комплексов, аналогичных С-300 и С-400, и других средств обороны в приграничных к зоне НАТО областях Псковской и 
Новгородской, а также с обсуждением вопроса обороноспособности страны в новых условиях».

Выдержки из стенограммы пленарного заседания Госдумы 31 марта.
Косачев К. И. Уважаемый Борис Вячеславович! Уважаемые коллеги!
Сегодня  на  ваше  рассмотрение  выносится  вопрос,  который  действительно  волнует  все  российское 

общество. 29 марта в ряды НАТО было официально принято семь новых государств, в эту пятницу они впервые примут 
участие в работе Совета НАТО в Брюсселе.

Данный процесс, безусловно, ставит во главу угла две темы: наше отношение к НАТО в целом и наше отношение к 
состоявшемуся процессу расширения в  частности.  Мы обсуждали эти темы на заседании,  совместном заседании трех 
профильных комитетов по международным делам, по обороне и по безопасности. Звучали различные точки зрения, и по 
ряду выступлений я  могу сделать вывод, что эти две темы - НАТО и расширение НАТО - очень часто смешиваются. Но я 
думаю, что этого не следовало бы делать. И на эти две темы нужно говорить отдельно.

Мне кажется, что сегодня говорить о сохранении в России стереотипов «холодной войны» по отношению к НАТО, 
которые надо преодолевать, не  приходится.  Не  приходится,  к  счастью,  поскольку  времена  нашего  противостояния 
уходят, если не ушли, то уходят в прошлое, и НАТО у россиян более не ассоциируется с образом врага. Во всяком случае, 
об этом красноречиво свидетельствуют основные опросы общественного мнения.

Напротив, в последние годы растет понимание, что общие угрозы и вызовы современного мира требуют все более 
тесного взаимодействия России и НАТО и не могут быть решены без такого взаимодействия. И в этом смысле Россия также 
заинтересована  в  сильном  Североатлантическом  альянсе,  как  и  сильный  Североатлантический  альянс  заинтересован  в 
сильной России. 

Основные  направления  сотрудничества  России  и  НАТО  хорошо  известны,  они  были  определены  на  так 
называемом Римском саммите, когда был подписан основополагающий акт Россия-НАТО и каждое из этих направлений 
является для нас приоритетным, по каждому из этих направлений уже есть определенные достижения. В частности, 
созданы  неплохие  предпосылки  для совместных действий  по  реагированию на  кризисы,  продвигается  диалог  по 
проблематике  оружия  массового  уничтожения,  расширяется взаимодействие в области чрезвычайного  гражданского 
планирования.

Сближению  наших  позиций,  безусловно,  способствовало  осознание  того,  что  терроризм  и  распространение 
оружия массового уничтожения угрожают всем и бороться с этими угрозами надо сообща.

Не случайно  в  Римской декларации эти два направления выделены отдельной  строкой,  поставлены в  качестве 
отдельных задач  для действующего  сейчас,  причем весьма успешно,  Совета Россия -  НАТО. Но  это  только  одна  часть 
сегодняшней ситуации.

Вторая заключается в том, что НАТО проходит очередную, уже пятую,  волну своего расширения. И естественно 
особой радости по этому поводу  никто из нас не испытывает, поскольку при таком развитии событий нельзя  исключать 
возможности появления у наших границ новых военных баз,  боевых частей, других элементов инфраструктуры мощного 
военного  альянса.  Такая  форма  обеспечения  национальной  безопасности  государств  при  всем понимании  того,  что  это 
суверенное право этих государств, тем не менее, представляется нам тем самым реликтом "холодной войны", от которого 
Россия в отношении НАТО благополучно избавилась.

Конкретно расширение НАТО на Восток важно для России с точки  зрения учетов наших озабоченностей, наших 
проблем, которые возникают в контексте этого расширения. Мы понимаем, что прибавку к совокупному военному потенциалу 
НАТО всем приглашенным в альянс государств, сейчас уже вступивших в альянс государств, привнесут незначительную. Но 
сама инфраструктура, а также география для потенциального развертывания натовских сил, безусловно, расширяется. 
И при этом наиболее близкие к  нашим границам государства Балтии тянут за собой в НАТО груз неурегулированных 
проблем, прямо затрагивающих наши интересы, в том числе и проблемы русскоязычного населения.

Проблем много, я позволю себе перечислить только некоторые из них.
5 ноября Министерство обороны Латвии официально объявило о начале  использования нового военного радара на 

своей территории, способного фиксировать передвижения авиатехники на российской территории, причем на значительном 
удалении  от  нашей  общей  границы.  По  расчетам  специалистов,  он  способен засекать  передвижение  вертолетов  и 
авиатехники,  имеющей  лопастной  двигатель,  в  радиусе  400  километров  от  места  установки,  то  есть  вглубь  российской 
территории на те же 400 километров.
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Буквально,  три  недели назад,  еще до  вступления  государств  Балтии  в  НАТО,  НАТО демонстративно  провел в 
воздушном пространстве этих трех государств в непосредственной близости и вдоль российской границы разведывательные 
полеты силами самолетов «Авакс». Причем, когда  Российская Федерация обратилась к НАТО с просьбой взять на борт 
этих  самолетов наших наблюдателей, что соответствует и духу, и букве  основополагающего акта Россия-НАТО, нам в 
этом, к сожалению, было отказано со ссылкой на то, что эти три новичка НАТО, три государства Балтии, имеют особые 
отношения  с  Россией,  не  самые  простые,  и  поэтому  возражают  против  присутствия наших наблюдателей  на  борту  этих 
самолетов.

Это первая ласточка, это прецедент, можно предполагать, что и в дальнейшем эти государства будут всеми 
силами препятствовать сотрудничеству России с НАТО в уже отработанных, апробированных областях.

Можно говорить и о других фактах. Та же самая Польша, которая вступила в НАТО еще в 1999 году, в 2001 и 
2002 годах соответственно  потратила практически весь свой военный бюджет на приобретение сначала германских танков 
«Леопард-2»,  а  затем  и  американских  истребителей  «Ф-18».  Ни  то,  ни  другое  вооружение,  очевидно,  не  является 
вооружением,  которое  используется  в  борьбе  с  новыми  угрозами,  скажем,  с  терроризмом или с  распространением 
ядерного оружия. Это оборонительные виды вооружений.

И возникает вопрос: от кого в данном случае собирается обороняться НАТО? Такой же вопрос возникает у нас и 
сейчас,  когда,  буквально,  со  вчерашнего  дня  НАТО  приступило  к  патрулированию  воздушного  пространства 
государств Балтии, в очередной раз заверяя нас в том, что эта  мера не носит антироссийского характера, что она носит 
исключительно оборонительный характер.

Позвольте, но в Балтийском регионе три государства не являются членами НАТО это Финляндия, Швеция и 
Россия.  Мне  трудно  себе  представить,  чтобы  государства  Балтии  с  помощью  НАТО  защищали  свои  воздушные 
пространства, скажем, против Финляндии и Швеции.

И поэтому те вопросы, которые мы сейчас ставим об обоснованности этих мер, о целесообразности этих мер в 
контексте налаживающегося сотрудничества России и НАТО, безусловно, остаются.

И  самая  главная  тема,  которая  вызывает  у  нас  законную  и  абсолютно  конкретную  тревогу,  это  судьба 
адаптированного Договора об обычных вооруженных силах в Европе. Я напомню, что этот Договор был заключен еще в 
1990 году на  блоковой основе, фактически между НАТО и Организацией Варшавского договора, тогда в нем участвовало 23 
государства, и он был закрытым для подписания, для вступления в него иных государств.

В 1999 году этот Договор был пересмотрен или адаптирован в рамках  Стамбульского саммита ОБСЕ, потому что 
исчез один из участников этого Договора - Организация Варшавского договора.

Адаптированный  ДОВСЕ  прописан  уже  по  странам,  а  не  по  блокам,  там  устанавливаются  национальные  и 
территориальные  потолки  для  5  видов  обычных вооружений,  это  самолеты,  боевые вертолеты,  бронетехника,  танки  и 
артиллерия, и самое главное, этот Договор, адаптированный ДОВСЕ, открыт для присоединения к нему других государств.

Из нынешней семерки четыре государства не являются участниками  адаптированного  ДОВСЕ,  потому  что  в 
1990 году, когда Договор подписывался, они не были суверенными государствами. Это три государства Балтии и Словения.

В  данном  случае,  я  думаю,  нас  больше  беспокоят  три  государства  Балтии,  потому  что  де-юре  возникает 
ситуация,  когда  в  условиях  нератифицированного  адаптированного  ДОВСЕ присоединение  к  нему  новых  государств  не 
возможно, и значит, государства Балтии, наряду со Словенией, но главное - государства Балтии, получают возможность не 
нарушая положений этого Договора, тем не менее теоретически размещать на своей территории любые обычные вооруженные 
силы и вооружения, в том числе, безусловно, натовские, и в первую очередь натовские.

Основополагающий  акт  "Россия-НАТО"  предусматривает  односторонний отказ НАТО от размещения на 
территории  новых  государств-членов  ядерного  оружия  и  существенных  обычных  вооружений.  Но,  к  сожалению,  эта 
формула, существенные и обычные вооружения, не носит прикладного характера, она не позволяет регулировать уровень 
этих вооружений.

Единственным  документом,  который  может  это  делать,  и  призван  это  делать,  является  Договор  об  обычных 
вооруженных силах в Европе, который  НАТО под разными надуманными предлогами все время откладывает, с точки  зрения 
ратификации, ссылаясь на то, что Россия, якобы, не выполняет свои обязательства по стамбульскому саммиту в отношении 
Молдавии  и  Грузии.  Это  ложь.  Россия  полностью,  на  100  процентов,  выполнила  свои  обязательства  по 
Стамбульскому саммиту, в том числе и в отношении  Молдавии, в том числе и в отношении Грузии, примерно к ноябрю-
декабрю 2002 года. Все остальное - это политическая увязка конкретного вопроса с абсолютно надуманными ситуациями, не 
существующими в виде юридических документов.

Напомню,  кстати,  в  этой  связи,  что  по  документам  Стамбульского  саммита,  а  российско-грузинская 
договоренность по базам является приложением к этим документам, Россия не обязывалась вывести с территории 
Грузии все свои базы. Это распространенное заблуждение. Россия обязывалась вывести с территории Грузии две базы – 
Вазиани и Гудаута, а по  двум другим Ахалкалаки  и  Батуми  стороны договорились  провести  переговоры о сроках и 
порядке функционирования этих баз на территории Грузии.

Если сейчас Россия и Грузия ведут переговоры о выводе этих баз, то это вопрос нашей двусторонней договоренности, 
но никак не вопрос обязательств России по Стамбульскому саммиту, не как не вопрос, препятствующий ратификации договору 
об обычных вооруженных силах в Европе.

Кстати, в связи с расширением НАТО мы в марте прошлого года, я имею в виду в данном случае российскую 
сторону, предложили государствам участникам  ДОВСЕ  до  вступления этого  соглашения  в  силу принять политическое 
обязательство   о   сдержанности   существующих   уровней   и развертывания обычных вооруженных сил в зоне от Атлантики до 
Урала. Это было сделано в марте прошлого года. Но, к сожалению, нам в очередной раз было в этом отказано.
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В  январе  2004  года  Россия  предлагала  американской  стороне  рассмотреть  возможность  принятия 
странами Балтии и Словении, не являющими участниками договора, либо многостороннего, либо одностороннего 
заявления, где бы фиксировалось их обязательство воздерживаться от действий, которые бы шли в разрез с целями 
этого договора. В очередной раз российское предложение было проигнорировано, и воз, что называется, и ныне там.

На  ваше  рассмотрение  представлен  проект  заявления  в  связи  с  расширением  НАТО.  По  поводу  текста 
этого  заявления  существуют  различные оценки.  Кто-то критикует  его  излишнюю  жесткость,  кто-то  критикует его за 
излишнюю  мягкость.  Но  этот  текст  является  совместным  плодом  нашего  коллективного,  в  рамках  трех  комитетов  с 
подключением  многих других депутатов Государственной Думы, над той новой ситуацией,  которая  сейчас  возникает  в 
Европе и в отношениях России с Североатлантическим альянсом после его расширения. 

Мы  считаем  возможным  обратиться  к  Президенту  Российской  Федерации с просьбой  вынести эту  новую 
ситуацию и обсуждение возможных шагов, которые в этой ситуации могла бы предпринять Россия,  на  рассмотрение 
специального заседания Совета Безопасности Российской Федерации.

Мы напоминаем о том, что Россия добровольно на односторонней основе с 1997 года проявляет сдержанность 
в размещении собственных обычных вооружений Вооруженных Сил в той зоне, которую более всего занимает НАТО, то есть 
на  российском  северо-западе.  И  напомню,  что  1997  года  мы  добровольно  на  односторонней  основе  сократили 
количество  обычных вооружений в этом регионе на северо-западе России, примерно, на  40 процентов. И мы говорим в 
нашем заявлении о том, что продолжение со стороны НАТО наращивания своего военного присутствия в этом общем для нас 
регионе может побудить Россию отказаться от такой односторонней сдержанности.

И  наконец,  мы говорим о  том,  что  НАТО в  соответствии  с  тем духом  партнерства  и  сотрудничества,  которое 
установилось в наших отношениях, конечно же, не может игнорировать озабоченности Российской Федерации, возникающие 
в контексте расширения. И в случае, если эти озабоченности  будут  игнорироваться,  мы  не  исключаем  постановки 
вопроса  и  перед  Президентом  Российской  Федерации  о  пересмотре  российского  участия  в  соответствующих 
соглашениях  по  обычным вооружениям,  в  частности  в  соглашении  ДОВСЕ,  и  о  пересмотре  военной  доктрины 
Российской Федерации в пользу укрепления ее ядерной составляющей.

Но  повторюсь,  все  это  меры  будущего.  Мы  надеемся,  что  НАТО  услышит  эти  российские 
озабоченности и те действия во многом провоцирующего характера, которые мы наблюдали до сих пор по отношению 
к России, более не будут иметь место...

Председательствующий.   30 секунд. Пожалуйста.
Косачев К. И.   Мы рассчитываем на то, что эта тема будет предметом серьезного обсуждения в эту пятницу на 

неформальной  встрече  министров  иностранных  дел  в  рамках  Совета  Россия  и  НАТО,  в  котором  Россия 
участвует, Министр иностранных дел Сергей Викторович Лавров. Спасибо.

Председательствующий.   Спасибо.
Пожалуйста, какие будут вопросы у депутатов? Вижу поднятые руки. Включите режим записи на вопросы.
Пожалуйста, покажите записавшихся. 8 депутатов записалось. Пожалуйста, включите микрофон Лунцевичу.
Лунцевич В. В. Спасибо. Константин Иосифович, а почему нам не формулировать позицию с точки зрения того, 

что мы вдогонку делаем это  заявление? Сегодня право суверенных республик прибалтийских принять это решение, и мы 
должны выразить свое негативное отношение, но с другой  стороны, когда Югославия просила этой помощи, мы не 
заявили жесткую позицию.

Почему нам не формулировать позиций нашего комитета и Думы в целом, что есть интересы России, где мы жестко, 
не считаясь ни с чем, и есть позиция, где мы просто ничего не можем сделать, кроме, как выразить свое негативное отношение 
к этому решению прибалтийских республик? А мы размазываем,  говорим о том, что вот если да, то мы это предпримем, 
еще что-то. Кого мы пугаем, собственно говоря, если в мире уважают силу и жесткую позицию?

Косачев К. И. Уважаемый Валентин Васильевич! Я не считаю, что наши формулировки в этом заявлении размазаны, 
я не припомню, чтобы Дума предпринимала такое жесткое заявление по тематике НАТО.

В  данном случае  мы обсуждаем текст,  который  находился  в  работе  порядка двух недель, и вам никто не 
мешал внести соответствующие поправки. Поскольку их нет, мы их и не можем рассмотреть. Спасибо.

Председательствующий.   Пожалуйста, депутат Локоть Анатолий Евгеньевич.
Локоть А. Е. Спасибо. Уважаемый Константин Иосифович! Во-первых, мне хотелось бы сейчас еще раз под протокол 

напомнить, что именно вы неделю назад употребили все свое влияние, как председатель комитета, чтобы это  обращение 
неделю назад не было принято. И сегодня меня, как российского  депутата совершенно не удовлетворяет извиняющийся тон 
вашего выступления. Вы в российском парламенте выступаете, перед российской общественностью, и поэтому у меня вопрос.

Считаете ли вы, что, вообще говоря, вот это расширение недружественный  акт  в  отношении  России?  Если  это 
недружественный  акт,  тогда  так  надо  и  писать,  что  это  недружественный  акт,  потому  что  на  подобные  действия 
поступают соответственно. Спасибо.

Председательствующий. Пожалуйста, ответ.
Косачев К. И. Анатолий Евгеньевич! Во-первых, мы эту тему обсуждали не неделю назад, а в пятницу впервые в 

прошлый раз  на  нашем последнем  заседании,  когда коллеги из  вашей фракции попытались внести на рассмотрение не 
известный никому, не отработанный проект заявления.

И только по этой причине не смог его поддержать, я предложил и вашим коллегам и вам присоединиться к 
работе над тем документом, который мы отрабатывали в  штатном порядке.  И мы вышли на него совершенно в 
штатном порядке.

В том, что касается нашего отношения к расширению НАТО, то оно сформулировано в данном тексте, на мой 
взгляд,  оно  абсолютно  однозначное.  Зачитываю:  "Депутаты  Государственной  Думы  неоднократно  выражали  свое 
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негативное отношение к расширению НАТО. Государственная Дума по-прежнему  считает,  что  этот  процесс  не 
способствует укреплению стабильности и безопасности в Европе". Спасибо.

Председательствующий.   Пожалуйста, депутат Гончар Николай Николаевич.
Гончар Н. Н.   У меня такой вопрос. Значит, не считаете ли вы, что данное заявление при всей его, с одной 

стороны  корректности,  а  с  другой  стороны  сравнительной  жесткости,  тем  не  менее,  формы  расписаться  в 
собственном бессилии.

Не напоминает ли вам это из заявления нашего бывшего Президента по  поводу  того,  что  мы пошлем что-
нибудь горяченькое на Балканы, твердо понимая, что мы ничего не сделаем, над нами посмеялись.

Вопрос  состоит  в  следующем:  НАТО делает  то,  что  ему выгодно  и  делает с позиции сильного. А вот таким 
способом, каким мы действуем, мы  ничего решить не сможем. Не считаете ли вы целесообразным публично  поставить 
вопрос о том, что мы предлагаем НАТО рассмотреть вопрос о нашем вступлении в эту организацию?

Косачев К. И.   Уважаемый Николай Николаевич! Для того, чтобы обсуждать наши возможные меры в этой ситуации 
надо, безусловно, владеть  тем, что происходит. И помимо того негативного, что происходит в контексте расширения, мы не 
можем отказать НАТО и в том, что ее деятельность к счастью для нас трансформируется.

Приведу вам некоторые числа. За последние десять лет количество штабов НАТО в Европе сократилось с 65 до 
20. По ДОВСЕ по договору,  который я вам упоминал уже, НАТО сократило в совокупности свои обычные вооружения на 17 
тысяч единиц.

Тактическое ядерное оружие, которым владеет НАТО в Европе  сократилось примерно на 80 процентов. Армия 
ФРГ за это время сократилась примерно в два раза по численности, армия Польши в 3,5 раза, армия Чехии, например, в 4 
раза. И поэтому сейчас, сломя голову бросаться с  НАТО в бой,  как мне представляется,  преждевременно и не 
оправдано. В том, что касается вступления Российской Федерации в НАТО, то я позволю себе сослаться на известную 
пятую  статью  Вашингтонского  договора  1949  года,  который  и  создал  НАТО.  Эта  пятая  статья  предполагает 
коллективную  защиту  внешних  границ  НАТО.  Я  с  трудом себе  могу  представить,  чтобы какая  бы  то  ни  было 
организация,  включая НАТО, взяла бы ответственность за безопасность российских границ,  например,  на  Дальнем 
Востоке  с  существующими  там  государствами.  Поэтому  такую  постановку  вопроса  я  считаю  просто-напросто 
нереальной.

А  в  пропагандистском  смысле  мы  эту  постановку  вопроса  использовали  уже  в  1954  году,  когда  заявку  на 
вступление в НАТО подавало тогдашнее советское руководство, и которое тогда было отвергнуто без рассмотрения.

Председательствующий.   Пожалуйста, депутат Алкснис Виктор Имантович.
Алкснис В. И.   Константин Иосифович, я так и не понял, а зачем нужно это заявление? Вы весьма убедительно 

доказали,  что  НАТО  очень  хорошая  организация.  Она  гуманитарная  организация,  она  только  беспокоится  о  благе 
России. И чего беспокоиться, ну, подумаешь, расширились они. Для чего заявление? Все хорошо, все нормально. Ну, 
подумаешь, там появились боевые самолеты, ну это ж пустяки такие. Для чего принимать то его?

Косачев К. И. Виктор Имантович, вы, наверное, меня не внимательно слушали. Я еще раз повторю, что я говорил о 
НАТО как таковой и о нашем отношении к процессу расширения НАТО. И я сказал,  что процесс  расширения НАТО 
напрямую противоречит национальной безопасности России и потенциально создает, в случае продолжения этих действий, 
новые  угрозы для нашей национальной безопасности. И именно в этой связи в тексте  заявления предусмотрены весьма и 
весьма  конкретные  меры.  Но,  на  наш  взгляд,  не  функция  нашего  заседания  определять,  где  и  какие  дополнительные 
вооружения должны быть размещены, если они в принципе должны быть размещены, это удел специалистов. И мы призываем 
Президента Российской Федерации, организовать соответствующую работу на уровне экспертов. Спасибо.

Председательствующий.   Тюлькин Виктор Аркадьевич, пожалуйста.
Тюлькин  В.  А. Константин  Иосифович,  вот  большинство  товарищей,  которые  задавали  вопросы,  отмечают,  что 

создается впечатление, что мы запаздываем и бьем по хвостам да.
Вы главным достоинством сейчас подчеркиваете: зато мы подошли  штатным порядком вот к сегодняшнему дню, 

запоздав, но штатным.
Так  вот  спрашивается,  что  мешает вам,  вашему комитету штатным  порядком успевать вовремя, ну,  хотя бы к 

прошлой пятнице? Может, вас кто-нибудь удерживает, так сказать, как партия власти вы ориентируетесь на  власть, что 
мешает?|

Когда вы в следующий раз подойдете штатным порядком вовремя?
Косачев К. И. Виктор Аркадьевич, я говорил про штатный порядок, но я никогда не говорил о том, что мы запоздали.
Я считаю, что мы принимаем это решение именно сегодня абсолютно  вовремя,  в тот момент,  когда эта тема 

будет  послезавтра  обсуждаться  на  Совете «Россия - НАТО» впервые в новом составе: Россия и 26 государств  альянса, 
включая семь новичков.

Никакое время не упущено и, кроме этого, никаких ограничений со стороны кого бы то ни было: будь то военные 
или политические круги, Комитет по международным делам в своей работе никогда не испытывал.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, депутат Севастьянов Виталий Иванович.
Севастьянов  В.  И.   Уважаемый  Константин  Иосифович,  я  хотел  бы  задать  вопрос,  у  меня  неполная 

информация, вопрос о применении тактического ядерного оружия.
Насколько  я  помню,  на  сегодня  командующий  театром  военных  действий  имеет  право  дать  команду  на 

применение тактического ядерного оружия, так одобрено было Конгрессом США.
Мы, вроде бы, протестовать должны против этого, но молчим. В чем вопрос? Вопрос: когда мы будем говорить?
Косачев К. И. Виталий Иванович, я не имею такой информации.
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Вы являетесь членом Комитета по международным делам и вполне могли бы вынести этот вопрос на заседание 
Комитета по международным делам или на заседание Комитета по обороне или по безопасности.

Вы, кстати, участвовали в той нашей дискуссии, и эта тема там не  звучала, поэтому и ответить на нее в таком 
режиме экспромта я тоже не могу.  И я предлагаю всегда работать над этими вопросами, как и над всеми  остальными в 
штатном порядке, чтобы оставаться профессионалами.

Председательствующий. Пожалуйста, депутат Махмудов Махмуд Гаджулаевич.
Махмудов М. Г. Уважаемый Константин Иосифович, наверное, тема расширения НАТО на восток уже не вчера 

появилась. Это же... В последние годы постоянно эта тема стоит на повестке дня. Российская дипломатия ищет компромисс, 
а НАТО целенаправленно выполняет свою программу. Мы всегда оказываемся перед фактом о том, что уже находимся в 
окружении натовских баз. И вызывает удивление вот ваше высказывание о том, что НАТО не заинтересовано в слабой, 
что  оно  заинтересовано  в  сильной  России.  Опять-таки  возникает  другой  вопрос:  не  запаздывает  ли  российская 
дипломатия, не находится ли на хвосте происходящих событий? Вот  произошло - тогда начинаем возмущаться. Ведь 
упреждающая работа, она не менее... более важна, мне кажется. Пожалуйста.

Косачев  К.  И.   Уважаемый Махмуд Гаджулаевич,  если  вы под  упреждающей работой понимает размещение 
российских баз на территории государств Балтии, например, или в Польше, то это нереальная задача. Потому что речь 
идет о суверенных государствах, которые выбирают своих партнеров по обеспечению собственной безопасности. Если эти 
государства выбрали НАТО, России, может быть, следует пенять на себя, но ни в коем  случае это не является провалом 
российской внешней политики.

Если,  говоря об упреждающей задаче...  работе,  вы говорите о  налаживании взаимодействия с НАТО с тем, 
чтобы сделать деятельность этой организации прозрачной и предсказуемой для России, то эта работа, на мой взгляд, 
ведется в полном объеме и нынешний Совет Россия-НАТО, который  существует не в режиме «19 плюс 1», а в режиме 
«двадцатки», где все решения  принимаются консенсусом. И не могут быть приняты решения, которые не  поддержаны 
хотя бы одной  из  стран «двадцатки»,  включая Россию.  Где очень  часто,  по  заверениям тех,  кто  участвует  в  работе 
Совета, возникают ситуации  «19 плюс 1»,  где этой единицей оказывается не Россия,  а любое другое  государство 
Соединенные  Штаты  Америки,  Франция,  Германия,  далее  везде...  Я считаю, что это большой успех российской 
дипломатии,  а  никак  не  ее  провал.  Мы  работаем  с  НАТО,  и  мы  обеспечиваем  прозрачность  и  предсказуемость 
действий этой организации, в том числе в отношении России.

Председательствующий.   Спасибо.
Пожалуйста, Плетнева Тамара Васильевна.
Плетнева Т. В.   Константин Иосифович, блок НАТО, когда создавался, главной задачей, главной целью было - 

это защита собственных границ.
После ликвидации блока Варшавского договора эта функция как бы отпала. Но, тем не менее, блок существует, 

продвигается на Восток. Не считаете ли вы, что теперь главной целью НАТО является вмешательство во внутренние дела 
других государств и установление своего мирового порядка?

В связи с этим первый вопрос. Вмешательство во внутренние дела других государств порождает, на мой взгляд, 
вот это самое страшное явление, которое мы называем международный терроризм. Это первый вопрос.

И второй. Не считаете ли вы возможным постановку с нашей стороны  такого  вопроса  перед  государствами 
НАТО,  чтобы государства,  освобожденные Советской Армией после войны, не имели возможности вступления в этот 
блок? Как вы думаете, можем ли мы поставить такой вопрос?

Косачев К. И.   Тамара Васильевна, во-первых, и, по-моему, это однозначно следует из текста подготовленного 
нами заявления, мы считаем расширение НАТО на Восток ошибочным. Эта логика действий не отвечает задаче современного 
момента, она не позволяет более эффективно бороться с новыми угрозами, с которыми сталкивается все человечество, 
это  и  терроризм,  и  распространение  ядерного  оружия,  и  наркобизнес,  и  несанкционированная  торговля  оружием,  и 
организованная преступность. И мы решительно протестуем против этой логики.

Но запретить кому бы то ни было вступать в НАТО, договориться через головы суверенных государств об этом с 
НАТО мы не можем по той простой причине, что есть общепризнанные нормы международного права, под которыми 
подписывалась  и  Российская  Федерация.  Они  закреплены  и  в  Уставе  Организации  Объединенных  Наций,  и  в 
заключительном  акте  Хельсинского  совещания  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  где  одним  из 
неотъемлемых  суверенных  прав  любого  государства  является  суверенное  определение  им  путей  обеспечения 
собственной  национальной  безопасности.  Ни  Россия,  ни  НАТО не  могут  кому  бы то  ни  было что-то  запретить или 
разрешить.

Я считаю, что мы решим эту проблему для себя только тогда, когда мы станем для зарубежных государств, в 
первую  очередь  для  соседних  России  государств,  партнером  желанным,  партнером  привлекательным,  партнером,  в 
сотрудничестве с  которым эти государства будут  защищать свою собственную безопасность. Но это не вопрос 
этих государств, это опять же вопрос России.

Председательствующий. Спасибо. Константин Иосифович, пока присаживайтесь.
Пожалуйста,  есть  ли  желающие  выступить  по  данному  вопросу?  Много  желающих.  Есть  предложение  здесь 

ограничиться по одному выступлению от фракции и одно выступление от независимых. Не будет возражений? Это...
Значит, тогда я попрошу сначала записаться. Посмотрим, сколько записалось. Потом проголосуем о процедуре.
Включите режим записи на выступления.
Покажите, пожалуйста, записавшихся. Ну, вот видите, 14 человек записалось. Нет у нас возможности прослушать 

все эти выступления. Есть предложение по одному выступлению от фракции.
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Пожалуйста,  от  фракции  КПРФ  кто  будет  выступать?  Кондратенко  Николай  Игнатович.  Включите,  пожалуйста, 
микрофон.

Кондратенко Н. И.   Уважаемый Борис Вячеславович! Уважаемые коллеги! Омерзительно чувствую я себя, 
читая  заявление  и  слушая  докладчика.  У  меня  такое  впечатление,  что  вечером  кто-то  из  наших,  влюбленных в 
Америку и НАТО, и в Совбезе у нас такие люди есть, которые вечером сегодня обязательно нальют виски и выпьют по 
методу того киногероя: "За победу, - но добавят, - за нашу победу!" Ибо не могут не видеть они всего происходящего 
на земле нашей, всего происходящего вокруг нашей страны.

О  самом  заявлении.  Дифирамбы  в  адрес  НАТО  в  начальной  части  заявления  -  это  тем  странам,  которые 
разбомбили варварски Югославию, разбомбили Ирак, которые бомбят Афганистан, убивая людей. Это ведь фашизм! Мы, 
многие из нас ищут фашизм в том, кто что сказал, и уже видят проявление фашизма, но не видят, что фашизм был там, фашизм 
на Палестинской земле, это тогда, когда кто-то претендует на чужие территории, лезет, убивает людей и в это время кричит, 
что кто-то где-то террором занимается. Какое постыдство, русские, не разобраться нам во всем, происходящем сегодня, и на 
планете, и у себя дома, у нас во дворе уже!

Я  не  вижу  смысла  нашего  заявления.  Я  считаю  правильным  тем  фракциям,  которые  стоят  на 
патриотических  позициях,  сделать  свое  заявление, заявление, которое бы четко сказало обо всем происходящем. Так 
будет правильнее. Иначе мы этим заявлением просто сеем иллюзии, что мы реагируем, что мы что-то способны изменить, или 
на что-то можем повлиять. Те, кто срежиссировали сам процесс и нашего заявления, те знают, что делают. Не хочу в этом 
спектакле участвовать.

А Гончар Николай Николаевич тут сказал, вступить нам в НАТО. Николай Николаевич, НАТО вступает в нас. А мы 
все тут сеем иллюзии, что вот-вот и мы будем в НАТО, и будет великое братство народов.

Посмотрите,  кто  захватил  наши  промыслы,  я  вам говорил,  там  русских  нет.  На  чужих  людей  будет  работать 
богатство России. А мы при высоких ценах на энергоносители угробим свое производство, будем ждать своего конца, то, 
что называется вымиранием. Да он уже идет, этот процесс.

Не буду голосовать. И призываю тех, кто патриотически мыслит, не делать этого, принять наше собственное 
заявление депутатов-патриотов, осуждающих фашизм новоявленный на нашей планете.

Председательствующий.   Спасибо.  От  фракции  ЛДПР,  кто  будет  выступать?  Островский,  пожалуйста, 
Алексей Владимирович. Микрофон Островскому.

Островский  А.  В.   Фракция  ЛДПР  категорически  против  текста  подобного заявления.  Прав  абсолютно 
депутат Кондратенко. Хватит выставлять себя посмешищем перед всем миром и дискредитировать законодательную 
власть.

Пора прекратить также процедуру согласования текстов парламента, которые принимаются депутатами, с другими 
ветвями власти, и исходить из их интересов и какой-то узкой конъюнктуры. Еще не понятно, в чьих интересах работают 
те, в тех ветвях, в других ветвях власти, которые дают нам сюда свои установки, судя по тексту данного заявления, отнюдь 
не в интересах России, а скорее в интересах НАТО.

Поддерживаем мы предложение депутата Кондратенко, действительно, надо создать альтернативный текст и принять 
его.

И вообще, уже не первый раз я говорю, сколько можно бежать позади паровоза. Смешно просто. На протяжении 10 
лет парламентаризма и КПРФ и ЛДПР неоднократно поднимали этот вопрос, и всегда он топился, не находил понимания. Смысл 
текста не понятен. Давайте лучше обсуждать перспективы.  А перспективы таковы, что через несколько лет мы здесь будем 
сидеть и принимать подобный текст заявления по факту вступления Украины, Грузии и Азербайджана в НАТО, и что мы тогда 
будем говорить? И что мы будем  говорить, когда в Белоруссии сменится режим насильственно фактически, и  она тоже 
вступит в НАТО.

Надо действительно принимать какое-то обращение к Президенту непосредственно, потому что он является у 
нас гарантом безопасности нашей страны в первую очередь, но не констатировать свершившееся, а смотреть вперед и 
предпринимать шаги.

Например,  это  является  моей  поправкой,  кстати,  обратиться  к  Президенту,  чтобы он  дал  поручение 
подготовить концепцию создания альтернативного альянса в противовес НАТО, для создания многополярного мира, и 
предложить  заранее  туда  вступить  Грузии,  Азербайджану,  Украине  и  другим  странам.  Или,  действительно,  душить 
страны, вступившие в НАТО экономическими санкциями.

Но нужно что-то делать,  и  подобное заявление абсолютно нелогично,  слабо,  никакой жесткости в нем нету, 
только лишь констатация факта.

Спасибо.
Председательствующий.   Пожалуйста, Заварзин Виктор Михайлович.
Заварзин В. М.   Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые депутаты,  я,  действительно, внимательно, как 

председатель комитета, выслушал выступление своего коллеги Косачева Константина Иосифовича, и хочу честно 
сказать, что я единственный, наверное, здесь человек, который 4,5 года работал в НАТО, изнутри знаю эту организацию 
и во многом согласен, в целом согласен, то что было здесь сказано председателем комитета.

Еще  раз  говорю,  я  убедительно  вас  прошу,  дорогие  и  уважаемые  коллеги,  разделить  два  понятия: 
существование НАТО, как такового, и  расширение НАТО. И что касается расширения НАТО. Существование НАТО  у  нас 
есть  отдельный  раздел,  это  можно  отдельно  говорить  и  даже  осуществить  парламентские  слушания  по  этому 
вопросу. Но что касается расширения, я бы хотел, и мне бы очень хотелось, чтобы прозвучали здесь высказывания, уже на 
протяжении нескольких минут наших коллег депутатов, не критикуя председателя комитета или кого-то из членов комитета, а, 
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давая оценки расширению НАТО, которые, мы действительно против расширения НАТО, и мы настаиваем, что должна быть 
серьезная оценка.

Если мы посмотрим заявление, то конец заявления говорит - обращение к Президенту, чтобы создать, собрать Совет 
Безопасности нашего государства  и  рассмотреть  комплекс  вопросов,  что  можно  сделать,  а  не  предлагать  какие-то 
утопические заявления о создании нового блока и опускании занавеса или что-то другое.

Поэтому я полностью поддерживаю. И комитет в целом у нас рассматривал этот вопрос. И присутствовали три 
комитета. Сегодня как бы другие уже звучат почему-то заявления. Мне тоже не понятно. Давайте  вчитаемся, давайте мы 
оценим. И, вообще-то, и в прессе, и везде выступая, мы должны жесткую негативную оценку давать расширению НАТО.

У меня есть полностью сейчас набор даже предложений, который мы с  Генеральным штабом обсудим,  мы уже 
договорились, по различным направлениям в военной области. И оценки расширения есть. Я просто за неимением времени 
не хочу вам докладывать.

Но я хочу сказать откровенно, что мы должны сегодня принять это заявление. И пусть НАТОвские государства, 
особенно вновь вступившие  государства, знают, что мы можем принять в любую минуту адекватные меры.  Здесь звучали 
правильно эти оценки. Я, как военный человек, поддерживаю эти оценки. И у нас такой набор существует.

Но  не  наша  прерогатива  сегодня  конкретно  говорить,  что  развернуть:  С-300  или  С-400,  которого  еще  нет  на 
вооружении, или что-то другое. Это должны быть исполнительные органы компетентные давать, где мы должны участвовать 
в выработке этих предложений. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
От фракции «Родина» есть записавшаяся Нарочницкая. Варенникову?  Пожалуйста, включите микрофон Валентину 

Ивановичу Варенникову.
Варенников В. И. Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги!
Я внимательно слушал доклад. Я должен сказать, что, конечно, Константин Иосифович Косачев или по натуре 

своей наивный человек, или ультра либерал.
Мы помним, что НАТО было создано в 1949, а Варшавский договор в 1954 после Сталина. Сталин не разрешал 

создавать какой-нибудь блок. Мы  помним, что Варшавский договор был ликвидирован, а НАТО осталось. Для  чего НАТО 
осталось, ведь у нас имеется Организация объединенных наций,  которая может вполне успешно решать все задачи, все 
разрешать конфликты, которые возникают в мире.

Сейчас же НАТО представляется таким образом, но в докладе  прозвучало, как бы их не обидеть. Негативы 
говорят, о негативах, но как бы их не обидеть. В розовом цвете вообще-то НАТО представлено. Это очень странно.

И  вот  товарищ  Косачев,  депутат  Косачев  говорит,  что,  ведь  записано  у  нас  в  проекте  нашего  документа: 
расширение НАТО не способствует  стабильности в Европе. Правильно, но это не самое главное. Самое главное  надо 
записать, что расширение ЕАТО – это угроза для России. Мы имеем богатый опыт уже, слава Богу, в течение 20 века что мы 
только не  пережили.  Мы должны, наконец,  для себя сделать вывод.  И  сейчас  вот  в  этих  условиях  мы  не  должны 
заниматься  каким-то  самобичеванием и оправданием по обычным вооружениям и так  далее.  С  какой стати? Ведь 
Советского Союза нет,  о чем может идти речь,  ведь  договоры те, которые создавались, они были приняты еще при 
Советском Союзе? Почему мы вот так лебезим перед вот этими НАТО и ему подобными?

Я полагаю, что мы должны категорически поставить вопрос. И вот  здесь, хоть я и разделяю общую позицию 
депутата Заварзина, но я должен сказать, что и существование НАТО, и расширение НАТО это одно, по одной цепи, в одном 
аспекте надо рассматривать. И нельзя рассматривать расширение НАТО вот там, вот на Западе, у нас, понимаете ли, 
а надо рассматривать НАТО в целом, глобально по земному шару. А базы в Средней Азии, а позиции в Грузии, а все, что они 
натворили в Югославии, в Ираке и в других странах, и намерены, что сделать.

Мы обязаны категорически  поставить  вопрос  и  вот  этот  документ  должен звучать, как звучание требований 
нашего народа.

Председательствующий. Спасибо. Уважаемые депутаты, у нас есть письменные поправки к проекту постановления, 
поэтому нам предварительно необходимо проголосовать за данное постановление за основу, далее обсудить  поправки. Так, 
значит, Решульский Сергей Николаевич, пожалуйста.

Решульский С. Н. Я просто для уточнения, я понимаю, сейчас за основу будем голосовать. Вот первое, посмотрите 
первый абзац первое предложение, 2 апреля, дальше, в организацию НАТО вступают, ну, уже всем давно

известно, что вступили.
Я бы хотел, чтобы депутат Косачев пояснил, насколько верно, что 2 апреля вступают. Тогда что будет 2 апреля и 

вступили...?
Председательствующий. Пожалуйста, Косачеву. Я понимаю вопрос, пожалуйста, Косачеву включите микрофон.
Косачев К.  И.   Уважаемый Сергей Николаевич!  Вы пользуетесь  изначальным текстом. Я вчера докладывал на 

Совете Государственной Думы, что будет роздан новый взамен разосланного. Он сегодня находился у всех депутатов на руках 
в пачке материалов, он начинается со слов: "29 марта в Вашингтоне прошла церемония" и так далее по тексту.

Поэтому я просил бы вас пользоваться текстом, с которым мы сегодня работаем. Спасибо.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Комментарий  дал  руководитель  международного  комитета.  Значит,  уважаемые депутаты, 

сейчас необходимо принять за основу документ. Есть письменные поправки, есть возможность дальше его обсуждать. Значит, 
поэтому я ставлю на голосование заявление Государственной Думы за основу. Прошу включить режим голосования.

Пожалуйста, покажите результаты голосования.
Результаты голосования  
За основу принимается постановление.
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Теперь есть у нас ряд поправок письменных, их у нас 3.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Так, по ведению, по мотивам?
Локоть Анатолий Евгеньевич по ведению, пожалуйста. Потом Кокошин.
Локоть А. Е. Борис Вячеславович, ну, вот, на мой взгляд, вот надо было голосовать и предложение Кондратенко. 

Потому что оно было поддержано -это альтернатива была данному проекту, написать новый проект. Это, мне кажется, такое 
предложение должно быть отполосовано.

Председательствующий.   Значит, у нас есть Регламент, уважаемые депутаты, у нас есть комитет, у нас есть 
Совет Думы Государственной. Надо проходить Регламент. Я хотел бы первое, что сказать, прежде всего, то, что у нас 
сейчас  14  часов  и  есть  предложение  закончить  данный  вопрос,  и  после  этого  объявить  перерыв.  Я  ставлю  это 
предложение на голосование. Прошу включить режим голосования.

Покажите, пожалуйста, результаты голосования. 
Результаты голосования
Решение принимается. Мы продолжаем обсуждать данный проект постановления.
Кокошин, пожалуйста, по ведению, Андрей Афанасьевич. Включите микрофон.
Кокошин  А.  А.   Уважаемый  Борис  Вячеславович,  уважаемые  коллеги,  действительно  над  этим  проектом 

постановления  довольно  долго  работал  комитет  с  двумя  другими  комитетами.  Было  время  подать  поправки.  И  я 
предлагаю проголосовать его в целом. Не рассматривать поправки да, и проголосовать уже в целом.

Председательствующий.   Уважаемые  депутаты,  у  нас  есть  три  поправки:  поправка  депутата 
Севастьянова,  депутата  Островского  и  депутата  Затулина.  Депутат  Кокошин  предложил  не  рассматривать  данные 
поправки. 

Уважаемые   депутаты,   я   ставлю   на   голосование   предложение   депутата Кокошина. Сейчас я получу, 
извините, уточнение.

Значит,  уважаемые  депутаты,   есть  три  поправки.   Они   письменно розданы. Я по каждой поправке спрошу у 
депутатов, есть ли другое мнение.

Если другое мнение будет высказано, мы его выслушаем и сразу проголосуем по каждой поправке.
Поправка депутата Севастьянова в письменном виде роздана. Есть ли другие мнения у депутатов?
Севастьянов В. И. Можно я объяснение, обоснование...
Председательствующий. Роздано, Виталий Иванович. Поправку все прочитали депутаты.
Виталий Иванович, пожалуйста, одна минута.
Севастьянов В. И.   Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые депутаты! Даю обоснование сжато и тезисно.
Строительство радиолокационной станции в Латвии - это перекрытие по  всей зоне на Север до Баренцева моря 

зоны, где идут старты наших стратегических ракет с подводных лодок, до этого района.
Дальше – это целенаведение ТХАДов, размещенных в Варшаве, под Варшавой, в Польше - точнее для уничтожения 

этих наших ракет на активном участке.
Второе  направление  -  на  Москву.  Вот  мы должны  моей  поправкой  обратить  внимание,  и  это  политическое 

содержание в этой поправке, что  нужно сгруппировать... я прочитаю полностью быстро: «Государственная Дума обращается к 
Президенту Российской Федерации Владимиру Владимировичу...»

Председательствующий.   Виталий Иванович, роздана поправка. Пожалуйста, Заварзину включите микрофон.
Заварзин В. М. Уважаемый Виталий Иванович, я в своем выступлении ответил на этот вопрос.
Вот к вашему сведению и к сведению депутатов хочу сказать, что у нас  находится «С-300» уже в Калининградской 

области и дополнительные средства. И то, что записано вот в заявлении, которое мы... которое я поддерживаю, при рассмотрении 
обращаемся к Президенту. Заседание Совета Безопасности  Российской Федерации вопросам по укреплению сложившейся 
ситуации  обороноспособности  Российской  Федерации,  я  полагаю,  мы с  вами  на  эту  тему говорили, там должна... дана 
серьезная оценка и конкретизированы силы и средства, которые могут быть размещены, но не депутаты должны решить.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Ставлю  на  голосование  поправку  депутата  Севастьянова.  Кто  -  -  за?  Прошу включить режим голосования. 

Покажите результаты.
Результаты голосования 14 час. 05 мин. 09 сек.
Поправка не принимается
Поправка депутата Островского.  Пожалуйста...  Нет,  он есть.  Включите  микрофон депутату Островскому. На одну 

минуту тоже, пожалуйста.
Митрофанов А. В.   Митрофанов на карточку Островского. Я комментировать буду.
Председательствующий. А поправка, извините, Островского.
Митрофанов А. В. Островского. Но вот я и есть Островский. Карточка-то включилась. Вот.
Председательствующий.   Вы не Островский. Спасибо. Отключите микрофон, пожалуйста, Митрофанову.
Островский если не будет комментировать, тогда какие есть замечания по розданной поправке у депутатов?
Островский, пожалуйста.
Островский А. В. Буду обязательно комментировать.
Председательствующий. Минута времени. 
Островский А. В. Да.
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Миллион раз уже проводился Совет Безопасности и под руководством предыдущего Президента, и под руководством 
нынешнего, а результаты мы видим здесь.

Поэтому конкретные предложения, и я вас уверяю, что если МИД наш займется этой работой, будет создан какой-то 
отдельный  департамент  или  в  рамках  существующего,  и  начнутся  какие-то  движения,  переговоры с  другими  странами  по 
возможному наступлению, даже эти шаги уже объективно будут влиять на ситуацию. И объективно страны, которые рулят 
в НАТО,  задергаются,  занервничают и немножко по-другому будут  с  нами  разговаривать. И даже если мы на один 
процент где-то сможем повлиять на ситуацию и что-то выторгуем в результате этого, это уже будет положительно.

Вот это конкретные шаги. А заявление без реальных предложений, зачем оно нужно? Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Владимирович.
Есть ли у депутатов другие мнения? Косачев, пожалуйста. Включите микрофон.
Косачев К. И. Я так понимаю, что коллега Островский сразу представил  две свои поправки и поэтому я тоже обе 

прокомментирую сразу. 
Первая поправка, на мой взгляд, не может быть принята по той причине, что здесь содержится такая дефиниция, как 

государства  -  бывшие  республики  СССР,  и  предлагается  разделить  наши  отношения  с  зарубежными 
государствами по этой категории. 

Скажем, в отношении Болгарии, которая вступает в НАТО, санкции по этой поправке применять не предполагается, а 
вот  в  отношении,  например,  Эстонии предполагается.  На  мой  взгляд,  это имперское  мышление,  которое  по-прежнему не 
признает  за бывшими республиками  Советского  Союза  национального  и  государственного  суверенитета,  и  в  этой  форме 
поддержано быть не может.

В  том,  что  касается  второй  поправки  по  созданию  военно-политического альянса в противовес НАТО, то 
мне бы хотелось понять, какие государства уже предлагали Российской Федерации образовать такой альянс в противовес НАТО, 
потому что, если таких предложений нет, то, боюсь, это как раз то танго, которое нам придется танцевать в одиночку, а это 
вряд ли отвечает российским интересам. Мы не поддерживаем ни первую, ни вторую поправку.

Спасибо.
Председательствующий.  Ставлю на голосование поправку депутата Островского.  Кто за? Прошу включить режим 

голосования.
Покажите результаты голосования. 
Результаты голосования  
Поправка не принимается. 
Поправка...  Новый текст,  предложенный депутатом Затулиным.  Пожалуйста, какие есть комментарии? Слиска 

Любовь Константиновна, пожалуйста.
Слиска Л. К.   Во-первых, это абсолютно новый документ. Мы его сегодня не обсуждали, он также в комитет не 

был подан для того, чтобы получить хоть какое-то заключение комитета и Правового управления. Это первое.
И второе. Здесь как бы из одной темы вытекает другая тема, что  Верховная Рада Украины как бы одобряет 

расширение  НАТО  на  Восток.  Это  совсем другая  песня.  Поэтому  я  считаю,  что  вообще  не  следует  рассматривать  это 
заявление,  а если есть тема обсуждения по решению Украины,  то также пройти процедуру регламентную,  как  это у нас 
предусмотрено.

И господину Островскому хочу сделать замечание, что такие оскорбительные выпады в адрес депутатов здесь у 
нас недопустимы. Спасибо.

Председательствующий.  Ставлю  на  голосование  предложение  депутата  Затулина.  Кто  за  это  предложение, 
прошу голосовать. Включите режим голосования.

Покажите результаты голосования.
Результаты голосования
Не принимается решение.
Уважаемые  депутаты,  нам  необходимо  определиться  по  постановлению  в  целом.  Прошу  включить  режим 

голосования. Покажите результаты голосования.
Результаты голосования
Постановление принимается.

Госдума отклоняет поправки к Закону о гражданстве РФ
А.Докучаева

17 и 31 марта с.г. Госдума рассмотрела несколько законопроектов по внесению поправок в Федеральный закон «О 
гражданстве РФ» и отклонила их. Проекты, вносящие поправки в закон о гражданстве, представлены законодательными 
органами  субъектов  Российской  Федерации.  Все  они  направлены  на  облегчение  приобретения  гражданства  России 
бывшими  гражданами  СССР,  оказавшимися  за  пределами  России.  Так,  31  марта  Дума  отклонила  два  законопроекта, 
предложенных Законодательными  собраниями Приморского края и Ивановской области. 

Суть  поправки  пришедшей  из  Приморского  края:  предоставление  права  на  упрощенный  порядок  приема  в 
гражданство для лиц, пребывающих на Дальний Восток из стран СНГ и расселяющихся в согласованных с Администрацией 
Приморского  и  Хабаровского  краев,  Амурской  области  и  Еврейской  АО,  после  того,  как  они  проживут  там  2  года. 
Предполагается бессрочное на будущее действие вводимой нормы. Цель ее внесения: создать стимул для притока людей 
из СНГ  на Дальний Восток. Поправка рекомендована к отклонению в официальном отзыве Правительства РФ за подписью 
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Г.Кареловой  со  ссылкой  на  то,  что   в  ч.4  ст.14  действующего  закона  уже  предусмотрен  льготный  порядок  для 
вышеуказанной категории.  Думцы согласились с этой рекомендацией.

Действительно  ч.4  ст.14  предоставляет  упрощенный порядок  приобретения гражданства  для бывших граждан 
СССР, прибывших в Россию из бывших союзных республик и имеющих постоянную регистрацию по состоянию на 1 июля 
2002 года либо получившие разрешение на временное проживание в РФ, если до 1 января 2006 года они заявят о своем 
желании  приобрести  гражданство  Российской  Федерации.  Для  этих  лиц  не  потребуется  проживать  в  России 
предварительно 5 лет,  доказывать наличие источников к существованию, сдавать экзамен на знание русского языка. И 
самое главное – от них не требуется вида на жительство. Но весь фокус в том, что эти льготы действуют только до конца 
2005  года и на  всей территории России и никаких преимуществ для территорий  Дальнего  Востока не дают.   Трудно 
ожидать, что в ближайшие два года те, кто сможет воспользоваться упрощенным порядком приобретения гражданства, 
предпочтут ехать в Приморье, откуда старожильческое население бежит, оставаясь без воды и света.

Таким образом, поправка отклонена, хотя по существу – не рассмотрена. Проект, внесенный  дальневосточными 
законодателями, несовершенен. Его можно критиковать по разным направлениям. Он не прописывает, какой упрощенный 
порядок предлагается (в действующем законе предусмотрено несколько режимов упрощения).  Почему речь в нем идет 
только о лицах из СНГ? А почему забыли о наших соотечественниках в Прибалтике? Кроме того, принятие этой поправки 
требует внесения изменений в ФЗ «О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации» (людям надо 
как-то определять статус в течение тех 2 лет,  пока к ним будут «присматриваться»).  Т.е.  необходим пакетный подход, 
который не проработали депутаты из Приморского края. Проблема данном случае не в том, что отклонена эта поправка, а в 
том, что в обосновании непригодности поправки проигнорирована ее суть. Не вникли в нее те, кто рекомендовал отклонить, 
а затем голосовал за ее отклонение.

Аналогичная  история  с  законопроектом,  поступившим  из  Иванова.   Суть  поправки:  предоставление  права  на 
упрощенный порядок приема в гражданство для лиц,  служивших в СА до развала СССР, поступавших в военные училища 
или призывавшихся в СА с территории РСФСР и продолживших военную службу в постсоветских государствах, а после 
окончания военной службы переехавших  или переезжающих в Россию. Предполагается бессрочное на будущее действие 
вводимой нормы. Цель ее внесения: дать возможность бывшим военнослужащим СА, оставленным  за границами России, 
даже  если  они  были  вынуждены  служить  в  ВС  стран  проживания,  при  переезде  в  Россию  получить  гражданство  в 
упрощенном порядке. Тем самым исполнить долг перед людьми, которые служили СССР и тем самым - России, которая 
является правопреемницей канувшей в Лету Державы.  

Отрицательный  отзыв  на  законопроект  дало  Правительство  РФ  за  подписью  А.Жукова.  Госдума  отклонила 
поправку. Также, как в обсужденном выше случае,  предложение ивановцев отклонено со ссылкой на то, что  в ч.4 ст.14 
действующего закона уже предусмотрен льготный порядок для вышеуказанной категории. Но не обратили внимания на то, 
что воспользоваться  льготой п.4 ст.14  можно только до начала 2006 года. А ивановцы предлагают защитить льготное 
право специально для военнослужащих на получение гражданства РФ без ограничения срока. 

Эту поправку можно критиковать, за то, что ее принятие привлечет в Россию военных пенсионеров, и повлечет 
соответствующие расходы. Но данное заключение об отклонении – не содержит аргументов экономического характера, а с 
правовой точки зрения не учитывает сущность поправки.

Опять  же  указанные  основания  для  отклонения  –  не  соответствуют  сути  предложения.  Создается  опасная 
тенденция,  когда  важнейший политический   закон –  закон  о  гражданстве  рассматривается поверхностно.  Не  извлекли 
уроков в Правительстве и Госдуме из недавнего конфуза с принятием нового  закона о гражданстве. 

Кроме того, небрежное отношение к законодательной инициативе из регионов плодит новые, непроработанные 
законопроекты от неудовлетворенных законодателей из провинций, которые переполняют портфель в Госдуме. И - самое 
опасное -  увеличивает пропасть между федеральным центром и субъектами федерации.

Комментарий  по  поводу  решений  Госдумы  по  вопросам  гражданства  также  читайте  в  разделе  «Проблемы 
диаспоры» («Россия создает «железный занавес»).  

АНОНС. Круглый стол "О вопросах совершенствования 
законодательства РФ в отношении российских соотечественников 
за рубежом и вынужденных переселенцев"
В  Государственную  Думу  поступают  многочисленные  обращения  российских  соотечественников,  как 

проживающих  за  рубежом,  так  и  возвратившихся  на  постоянное  место  жительство  в  Россию,  с  предложениями  о 
необходимости дальнейшего совершенствования Федеральных законов "О гражданстве РФ", "О государственной политике 
РФ в отношении соотечественников  за  рубежом",  внесении в  них  изменений  и  дополнений,  касающихся  поддержки  и 
защиты этих категорий населения. Высказываются также предложения о целесообразности разработки законопроекта "О 
репатриации российских соотечественников". В этой связи Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками принял 
решение  о  проведении  15  апреля  2004  года   «круглого  стола»,  на  котором  с  привлечением  представителей 
законодательной  и  исполнительной  власти  страны  и  регионов,  научной  общественности,  общественных  организаций 
российских соотечественников за рубежом и вынужденных переселенцев:

а)  рассмотреть  ситуацию  с  правоприменением  Законов  РФ  "О  государственной  политике  РФ  в  отношении 
соотечественников за рубежом" и "О гражданстве РФ", "О правовом положении иностранных граждан в РФ" относительно 
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поддержки и защиты российских соотечественников, как проживающих в государствах СНГ и Балтии, так и вынужденно 
переселившихся из этих государств в Россию;

б) обсудить предложения участников "круглого стола" о подготовке необходимых изменений в эти законы;
в) ознакомиться с предложениями ФМС МВД РФ о разработке Программы содействия добровольному переселению 

в Россию российских соотечественников из государств СНГ и Балтии;
г) рассмотреть  предложения  участников  "круглого  стола"  о  целесообразности  разработки  законопроекта "О 

репатриации российских соотечественников";
д) разработать Рекомендации "круглого стола" по этим вопросам. После обсуждениям их на Комитете по делам 

СНГ и связям с соотечественниками представить в заинтересованные органы государственной власти страны.
Отвечают за подготовку и проведение  «круглого стола» члены Комитета: А.А.Кокошин, В.С.Никитин, В.Е.Чуров, 

К.Ф.Затулин.
Ждем от заинтересованных читателей предложений в рекомендации «круглого стола», которые будут переданы 

депутатами для учета при разработке законопроектов, а также будут направлены в профильные министерства и ведомства.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Выборы президента России в ближнем зарубежье
В Эстонии голосование на президентских выборах идет активнее, чем на 
выборах в Госдуму в 2003 году 

14.03.2004 Росбалт
Динамика  голосования  граждан  России  по выборам  Президента  Российской  Федерации  в Эстонии  к  16:00 

по местному времени намного превысила показатели выборов в Госдуму РФ в декабре прошлого года. 
Как  сообщил  корреспонденту  «Росбалта»  старший  советник  Посольства  РФ  в Эстонской  республики  Сергей 

Оверченко, по данным на 16:00 местного времени, на 9 избирательных участках в Таллине, Тарту и Нарве проголосовало 
25,2% избирателей (22,7 тыс. человек). На выборах в Госдуму РФ в 2003 году этот показатель равнялся 17% к концу дня 
(16,591  тыс.  человек).  Оверченко  также  отметил,  что  в течение  всего  дня  никаких  нарушений  в ходе  голосования 
не зафиксировано. 

В заключении Оверченко отметил, что к вечеру поток голосующих значительно уменьшился. Он также добавил, 
что окончательные результаты выборов будут подведены уже 23:00 по местному времени. 

Напомним,  что в Эстонии постоянно проживает около 107 тыс.  граждан России,  из которых 90 тыс. обладают 
правом  голоса.  В Нарве,  где  компактно  проживает  некоренное  население  республики,  на 16:00  по местному  времени 
участие в выборах Президента РФ приняли 26% избирателей из числа имеющих право голоса (10,5 тыс. человек). В 2003 
году на выборах в Госдуму РФ этот показатель уже к концу дня составлял только 16% (6,4 тыс. человек).  Как отметил 
высокопоставленный  представитель  Генконсульства  РФ  в Нарве  Владимир  Дудко,  «явка  на выборы  стабильная. 
Голосование идет нормально. Люди активно приходят на избирательные участки». Он добавил, что в ходе голосования 
никаких нарушений выявлено не было. 

По уточненным данным, всего в Нарве проживает около 40 тыс. граждан России, обладающих правом голоса. 

Голос из палатки
15.03.2004 Молодежь Эстонии

Евгений Ашихмин
Два  новшества  в  организации  выборов  президента  России  позволили  российским  гражданам, 

проживающим  в  Ида-Вирумаа  и  Ляэне-Вирумаа,  без 
длительного  простаивания  в  очередях  голосовать  за 
избранную кандидатуру.

Первое — это организация голосования не только в 
основной  день  выборов,  в  воскресенье  14  марта,  но  и 
предварительного  в  субботу.  Второе  новшество  — 
увеличение  пропускной  способности  действующих  в 
Генеральном  консульстве  РФ  в  Нарве  избирательных 
участков за счет установки на территории дипломатического 
представительства  двух  отапливаемых  палаток,  где 
дополнительно  были  размещены  избирательные  участки. 
После  того,  как  подъезжали  автобусы  с  избирателями, 
образовывались  было  очереди,  но  минут  через  двадцать 
люди, заполнив бюллетени, уже подходили к урнам. 

Если  в  здании  Генконсульства  голосовали  жители  Нарвы,  то  палатки  были  предназначены  для  иногородних 
избирателей – обладателей красных паспортов из Силламяэ, Кохтла-Ярве, Раквере, Тапа и других населенных пунктов 
консульского округа. Всего в округе проживает 40 тысяч граждан России, имеющих право голоса, то есть с 18 лет и старше. 
Ко дню нынешних президентских выборов исполнилось 18 лет 40 юношам и девушкам, большинство из них проголосовали. 
Заметим  также,  что  в  минувшем  году  ходатайствовали  о  получении  российского  гражданства  две  тысячи  жителей 
консульского округа, а с начала нынешнего года – около пятисот человек. Есть и отказавшиеся от красного паспорта, но 
число таковых незначительное и не сильно влияет на статистику. 

В субботу правом предварительного голосования в округе воспользовались 5047 человек, а в воскресенье к 10 
часам  утра  в  списках  проголосовавших  было  уже  6300.  Сравним:  на  прошедших  в  минувшем  декабре  выборах  в 
Государственную думу РФ, когда люди могли голосовать лишь в помещении генконсульства и лишь в течение одного дня, 
проголосовали только 6400 российских граждан. Многие желавшие участвовать в формировании Госдумы не пошли к урнам 
из-за больших очередей. 

Генеральный консул РФ в Нарве Юрий Попов рассказал, что российские дипломаты постарались все сделать для 
создания оптимальных условий избирателям. Палатки предоставила в аренду одна из таллиннских фирм, генконсульством 
также  оплачены  спецрейсы  автобусов,  которые  подвозили  участников  выборов  из  Нарва-Йыэсуу,  Силламяэ  и  других 
городов Ида-Вирумаа и Ляэне-Вирумаа. Автобусы также развозили проголосовавших по домам. В организации автобусных 
рейсов помощь генконсульству оказали возглавляемая Анатолием Листовым фирма из поселка Ору, а также руководитель 
общества «Отечество» из Йыхви Мария Осокина.
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На улице работали буфеты с горячим чаем и выпечкой, лилась бодрая музыка. 
Опрос проголосовавших показал, что эстонские россияне надеются на приход в России к власти таких президента 

и правительства, которые бы, с одной стороны, возродили в родном отечестве экономику и вернули стране уважение, с 
другой — добились налаживания с Эстонией нормальных межгосударственных отношений. Такие отношения, как надеются 
избиратели, должны помочь развитию российско-эстонских экономических связей. Особенно важно для жителей Северо-
Востока оживление приграничного торгового сотрудничества и создание новых рабочих мест. Эстонские россияне также 
надеются, что Москва по дипломатическим каналам, при содействии международных организаций, станет добиваться от 
Таллинна  решения  проблем безгражданства  проживающих  в  Эстонии  соотечественников.  Многие  хотели  бы  получить 
эстонское гражданство, но натурализации препятствуют жесткие требования и ограничения.

Также назывались участниками голосования и проблемы безопасности в регионе. Люди с тревогой говорили о 
перспективах обострения ситуации в приграничье в связи с возможным размещением на территории нашей республики 
военных баз  НАТО после  вступления ЭР в  этот  альянс.  Ведь  Россия может  ответить  адекватно,  наращивая  военный 
потенциал на Северо-Западе. 

P.S.К  17  часам 14  марта  в  Нарве  проголосовало  10600  человек.  По  прогнозам,  к  восьми  вечера,  к  моменту 
закрытия  избирательных  участков,  число  проголосовавших  должно  было  превысить  11  тысяч.  Напомним,  что  на 
декабрьских выборах в Госдуму в Нарве к урнам пришло 6400 избирателей.

В Литве, по данным на 16:00, на выборах Президента РФ проголосовали 
21,3% россиян 

14.03.2004 Росбалт
По данным на 16:00 мск, в Литве на выборах Президента России проголосовало 3,4 тыс. россиян, что составляет 

около  21,3% от общего  числа  граждан  России,  проживающих  постоянно  в Литве.  Об  этом корреспонденту  «Росбалта» 
сообщил пресс-секретарь Посольства РФ Михаил Калугин. 

По его словам, этот процент оказался выше, чем на выборах в Государственную Думу РФ 7 декабря 2003 года. 
Тогда на избирательные участки пришли около 20% россиян. А на выборах Президента РФ в 2000 году явка составила 30%. 

Сейчас  голосование  проходит  на 4  избирательных  участках,  по одному  в Вильнюсе,  Каунасе,  Шауляе 
и Висагинасе. 

Никаких нарушений не зафиксировано. Предварительные результаты голосования будут сообщены в понедельник 
в первой половине дня. 

Охота на россиян
За участие в выборах российского президента   российских граждан в Туркмении будут... сажать  

  12.03.2004., Независимая газета
Виктория Панфилова

Воспользовавшись подготовкой к выборам президента РФ, власти Туркмении предприняли очередную попытку 
выявить граждан, оставивших себе российский паспорт после отмены президентом Ниязовым двойного гражданства. По 
сообщению информагентства  "Прима",  правоохранительные органы проводят поквартирные рейды с  целью выявления 
подпольных  обладателей  российского  гражданства.  По  информации  того  же  источника,  участковые  интересуются, 
намерены ли граждане участвовать в предстоящих выборах президента РФ, и объясняют свой интерес слабой активностью 
россиян на выборах в Госдуму.

Впрочем,  по  информации  других  источников  "НГ",  ничего  подобного  в  стране  не  происходит,  ни  власти,  ни 
правоохранительные органы не вмешиваются в ход российской предвыборной кампании.

Действительно, 7 декабря 2003 года в Туркмении явка на думские выборы была невысокой – к избирательным 
урнам пришли всего 3 тыс. человек. По всей видимости, туркменским властям в прошлую избирательную кампанию не 
удалось  "пересчитать"  всех  обладателей  российского  паспорта.  Но  в  российском посольстве  ожидают,  что  в  выборах 
президента примут участие 63 тыс. граждан РФ, проживающих в республике.

Однако  ожидания  могут  не  оправдаться,  поскольку  отмена  двойного  гражданства,  ставшая  болезненной 
проблемой для проживающего в Туркмении русскоязычного населения, произошла при Путине, что существенно повлияло 
на политические настроения и активность граждан.

Как уже писала "НГ", в госучреждениях Туркмении проводятся массовые увольнения русскоязычных сотрудников. 
Зафиксированы факты выселения  людей из  квартир.  В  стране  невозможно получить  высшее образование  на  русском 
языке, практически не осталось русских школ, нет российской прессы. Снесен Русский драматический театр им. Пушкина, 
причем это случилось в день смерти великого поэта, 10 февраля...

Вместе  с  тем,  по  данным  источников  "НГ"  в  Туркмении,  активность  правоохранительных  органов  на  сей  раз 
направлена  не  столько  против  русскоязычного  населения  в  целом,  сколько  против  некоторых  высокопоставленных 
чиновников, которые в свое время получили кроме туркменского и российское гражданство, но скрывают это. В Туркмении 
очень  болезненно  относятся  к  проблеме  лояльности  чиновничьего  класса  из-за  известной  истории  с  неудавшимся 
"покушением" на Сапармурата Ниязова. Режим опасается подобных эксцессов и стремится любыми путями нейтрализовать 
оппонентов. По мнению экспертов, слухи о выявлении людей с двойным гражданством – это еще одна попытка установить 
тотальный контроль над населением.
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Молчание патриотов
Шестьдесят тысяч российских граждан в Туркмении побоялись принять участие в выборах президента

19.03.2004, Независимая газета
Виктория  Панфилова  

В  понедельник,  когда  в  Москве  триумфально  подводили  итоги  выборов  президента,  в  центре  Ашхабада 
бульдозеры сровняли  с  землей  Русский  драматический  театр  им.  Пушкина,  в  помещении  которого,  кстати,  находился 
Русский культурный центр. Прямой связи между этими двумя событиями нет.  Но решение туркменских властей срочно 
возвести  некий  развлекательный  комплекс  на  месте  бывшего  "культурного  представительства  РФ"  косвенно 
свидетельствует о том, что Москва махнула рукой на ситуацию, в которой оказались около 100 тысяч российских граждан, 
проживающих  в  Туркмении.  Или даже  так  –  Туркменбаши,  судя  по  всему,  уже  может  себе  позволить  отмахнуться  от 
проблем русскоязычного населения, ибо эта тема перестала интересовать Москву.

Явка российских избирателей в Туркмении на выборах президента еле-еле дотянула до 5 тыс. человек, хотя право 
голоса в республике имеют, по данным посольства РФ, не менее 63 тыс. россиян. Показательно, что после односторонней 
отмены Ашхабадом института двойного гражданства с Россией ни один человек не сдал в посольство свой российский 
паспорт. Значит, все эти люди еще надеются, что у президента Путина (за которого, кстати, проголосовало подавляющее 
большинство тех, кто принял участие в выборах) дойдут наконец руки до защиты прав российских граждан, ставших, по 
сути,  заложниками  Туркменбаши.  Пока  еще  надеются,  но  уже,  видимо,  сомневаются.  Иначе  чем  объяснить  страх 
шестидесяти тысяч людей заявить о своем российском гражданстве? Стоит ли за ними действительно великая Родина или 
российская политика вправду измельчала до уровня газового сговора с лидером не самой стратегически перспективной 
азиатской страны?

Президент  Путин,  на  которого  все  еще  возлагают  свои  надежды  российские  граждане  в  Туркмении,  еще  до 
выборов заявил, что те, кто хотел решить свои проблемы с гражданством, уже их решили. Таким образом, нашли свое 
объяснение  и  бездействие  российского  посольства  в  Туркмении,  самоустранившегося от  решения проблем российской 
части населения страны; и безынициативность МИДа, замалчивающего эту проблему. И если год тому назад интерес к 
"туркменской теме" проявляла хотя бы Госдума, то новый парламентский корпус предпочитает не инициировать решение 
вопросов, которые не вписаны в генеральную политическую линию. 

К  тому  же  решать  проблему  защиты прав  русскоязычных  граждан,  к  примеру,  в  Латвии  гораздо  приятнее  и 
безопаснее. Каким бы шовинистическим ни был "антироссийский режим" Латвии, но от него все же невозможно ожидать 
покушений  на  жизнь  даже  самого  рьяного  защитника  прав  русскоязычных  граждан.  Многие  из  которых,  в  отличие  от 
российских граждан в Туркмении, даже россиянами себя не признают...

А  как  быть  с  теми  десятками  тысяч  людей,  которые  стали  фактически  невыездными  после  введенных 
Туркменбаши новшеств в сфере гражданства? Не имея уже не только финансовой, но и юридической возможности покинуть 
владения Сапармурата Ниязова, одновременно лишившись права на достойную жизнь в Туркмении, эти люди оказались в 
роли рабов режима.

Международная правозащитная  организация  Туркменский  Хельсинкский  фонд  в  очередной  раз  накануне  60-й 
сессии  Комиссии  ООН  по  правам  человека  выступила  с  заявлением,  в  котором  говорится,  что  "Ниязов  ужесточает 
репрессии против населения и еще больше пытается изолировать страну от внешнего мира".  Видимо, и это заявление 
останется незамеченным российскими депутатами, любящими по каждому удобному случаю подчеркнуть свой патриотизм. 
Но вот ни вынужденный отказ россиян в Туркмении голосовать на выборах президента РФ, ни показательное разрушение 
Центра русской культуры в Ашхабаде не вызвали отклика в душах наделенных властью российских патриотов...

Видимо, не случайно из тех, кто нашел в себе мужество публично продемонстрировать свой российский паспорт в 
Туркмении, около 500 человек проголосовали за кандидата от коммунистов. И можно предположить, что число тех,  кто 
надеется на "вчерашних", ибо окончательно разуверился в "сегодняшних", будет неуклонно расти. Причем, возможно, не 
только в Туркмении.

Центр информации по правам человека в Таллине – проблем с 
налогами нет!
В Бюллетене №91 от 01.02.2004 мы писали об аресте банковских счетов Центра информации по правам человека 

в Таллине. Правда оказалась на стороне Центра – в феврале с.г. было отменено решение об аресте банковских счетов и 
Центру выдали справку о том, что никаких налоговых долгов за Центром не числится. Представляем вниманию наших 
читателей материал об этой «эпопеи», поступивший из Таллина.

Как это было ...
Лариса Семенова

Исполнительный директор 
Центра информации по правам человека (Таллин)

«Его пример другим наука...»
А.С. Пушкин «Евгений Онегин»

Описать нашу историю меня побудили, во-первых, пожелания читателей всех возможных СМИ, которые хотели 
узнать, что же все-таки произошло в Центре информации по правам человека во время проверки, проведенной Таллинским 
налоговым департаментом юридических лиц (ТНДЮЛ) (ныне - Северный налоговый центр (Põhja Maksu Keskus).
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Во-вторых, мне кажется, что история эта поучительная во всех отношениях...
Вместо пролога

«Уж сколько раз твердили миру...»
«Не надо ссориться с налоговыми органами!», но в жизни это не всегда получается. В конце 98-го или 99-го года 

прошлого столетия у  нас  произошел небольшой спор  с налоговым департаментом по  поводу внесения в  списки  НКО, 
которые освобождаются от целого ряда налогов. Первое решение налоговиков было не в нашу пользу: из списков мы были 
исключены.  Мы  опротестовали  это  решение,  сославшись  на  его  незаконность.  Налоговики  вынуждены  были  с  нами 
согласиться. В ответе  по телефону  они уверили нас, что в списки мы будем внесены, а вот письменного ответа они не 
дадут. И внесли, но, по всей видимости, запомнили. Произошло все это накануне рождества и Нового года ...

Начало истории,  которую мы собрались  рассказать,  совпало  с  концом столичного  департамента  социальной 
безопасности и интеграции.  В связи с  этим меня,  директора нашего Центра Алексея Семенова  и  других сотрудников 
неоднократно вызывали в КАПО для дачи показаний о деятельности департамента и комиссии по интеграции, в которую 
Семенов входил, а также о деятельности Центра по проектам, финансирование которых поступало из департамента. 

По  публикациям  в  прессе  читателю  уже  известно,  что  КАПО  в  то  время  проводило  расследование  по  делу 
руководителей департамента Шера и Панченко. В беседах с ними следователи не скрывали, что следующей «мишенью» 
станет наш Центр, куда они «направят своего ревизора».

С февраля по апрель 2002 г. Центр попал в зону особого внимания ТНДЮЛ, который стал с регулярностью в 
неделю «бомбить» нашу организацию предписаниями. Поскольку бухгалтерия Центра в то время вела бухгалтерский учет 
еще одной правозащитной организации – Эстонской Ассоциации прав человека, то предписания чередовались в адрес то 
одной, то другой организации, но, заметьте, все они приходили на  адрес Центра. Наша бухгалтер с трудом успевала их 
отслеживать. Одними предписаниями налоговики не ограничились – они чуть ли не каждый день звонили в наш Центр, хотя 
до этого времени налоговый департамент нас своим вниманием не баловал – 2-3 предписания в год, а о звонках и речи не 
было. 

Наконец настал их час!  Наша бухгалтер просрочила на месяц с оплатой налогов Эстонской Ассоциации прав 
человека,  деятельность которой к  тому времени практически была завершена из-за отсутствия действующих проектов. 
Налоговики напомнили Ассоциации об этом, но предписание на это раз послали по ...  старому адресу регистрации, и ни 
Ассоциация, ни наша бухгалтер его не получили. Но счета Ассоциации были арестованы. 

Наш Центр выразил протест по поводу незаконного ареста счетов Ассоциации  как в письменной, так и в устной 
форме бывшему директору Айвару Сыерду во время визита к  нему.  В ответ  мы получили предписание о проведении 
ревизии и в Ассоциации и  в Центре за три предыдущих года, т.е. с 1999 по март 2002 включительно. 

В мае 2002 г. мы представили в ТНДЮЛ 17 пухлых папок с финансовой документацией. Первый ревизор была 
удивлена их количеством и объемом.  «Я думала  - у вас две-три папочки будет!» - заметила она, когда нашими папками 
была заполнена половина комнаты.  Инспектор  же налогового департамента на вопрос ревизора  в  нашем присутствии 
ответила, что «у нее к Центру информации претензий нет». 

Продолжение истории
Первый ревизор, назначенный для проведения ревизии в Центре, вскоре уволилась и вот тогда-то, наверное, 

КАПО сдержала свое обещание. Вторым ревизором, проводившим у нас ревизию, была г-жа Урсула Подмошенски. Советую 
читателями запомнить эту фамилию, потому что по закону субъект ревизии  имеет право отвода ревизора.

Симпатичная  молодая  девушка  вызывала  доверие  и  симпатию.  Кто  бы  мог  предположить,  что  всю  открыто 
предоставленную ей информацию она так ловко использует для откровенной фальсификации результатов ревизии? Я не 
буду утруждать читателя подробностями. Если кому будет интересно узнать всю подноготную и технику подтасовки – может 
обратиться к нам в Центр. Мы поделимся нашим опытом - он может пригодиться.  

Г-жа Подмошенски споро «справилась» с ревизией. Ревизионный акт был «состряпан» менее чем за 3 месяца, и к 
концу октября представлен вышестоящему начальству. Начальство в лице г-жи Карин Кауп, исполняющей обязанности 
заведующей IV ревизионным отделом, акт подписало 27 ноября 2002 г.

Получив на руки акт ревизии, мы обнаружили, что, оказывается, ухитрились «скрыть» от государства 1/3 от всех 
выплаченных нами  за три года налогов – и это при отсутствии коммерческой деятельности и наличных от нее! 

По содержанию ревизионного акта  мы поняли, что без помощи специалистов по налогам нам не обойтись, и 
обратились в международную аудиторскую фирму Ernst & Young Baltic AS. Специалисту по налогам мы представили для 
анализа  ревизионный  акт  с  приложениями,   необходимую  финансовую документацию и  исчерпывающие  пояснения.  В 
результате он обнаружил целый ряд ошибок и нарушений закона, допущенных ревизором. Например, им было указано, что 
мы имеем право потребовать от налогового управляющего проведение заключительной беседы, которой не было. Что мы и 
сделали. 

Во время заключительной беседы, которая состоялась 23 декабря 2002 г.,   представители ТНДЮЛ отказались 
отвечать на наши вопросы и возражения. Единственным их ответом было: «Ваше право отразить ваши замечания в особом 
мнении, или оспорить в суде». На подготовку особого мнения они нам отвели всего 2 недели, и представить его мы должны 
были не позднее 2 января 2003 г.!

Мы  отдаем  должное  высокому  профессионализму  и  выражаем  особую  благодарность  г-ну  Тынису  Якобу,  
главному  специалисту  по  налогам  Ernst  &  Young  Baltic  AS,  который,  не  взирая  на  рождественские  и  новогодние  
праздники,   оказал нам неоценимую помощь и  сделал все  возможное,  чтобы мы смогли  представить в  срок  наши  
возражения. 

Но это еще не конец  истории...
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По прошествии одиннадцати месяцев после представления наших возражений и ровно через год после получения 
акта ревизии, 2 декабря 2003 мы  неожиданно получаем решение о налоге, в котором нет ничего нового по сравнению с 
ревизионным актом, если не считать суммы налога, которая «выросла» на 68 с лишним тысяч крон с учетом процентов ... за  
те самые 11 месяцев.  

Вы спросите – почему неожиданно. Дело в том, что в Законе о налогообложении не сказано четко, какое время 
отводится налоговому управляющему для принятия решения, но устанавливается, что применяются положения Закона об 
административном производстве, если иное не предусмотрено настоящим законом. А в соответствии с этим законом все 
сроки истекли. Можно было предположить, что налоговики с нашими доводами согласились. Но, оказалось, что они их 
просто проигнорировали и решили нам очередной раз преподнести рождественский «подарок»!

У нас оставалось две возможности: представить еще раз свои возражения уже в вышестоящий республиканский 
Налоговый и таможенный департамент или подать жалобу в суд. Мы выбрали первое, потому что еще оставалась надежда 
на  объективное  решение  несмотря на  то,  что  обращение  в  суд  могло  оградить  нас  от  ареста  банковских  счетов.  Мы 
надеялись, что эту крайнюю меру налоговики применять не будут, так как мы - открытая некоммерческая организация и не 
действуем через подставные или оффшорные фирмы.

Но чиновники из ТНДЮЛ думали иначе и в январе наложили арест на наши банковские счета. До этого момента 
мы не  собирались выносить наши взаимоотношения с  налоговиками  на  суд  общественности несмотря на  очевидные 
провокации с их стороны. Так, 19 декабря 2002 г. накануне парламентских выборов во многих СМИ на эстонском языке 
появились публикации о том, что Центр нарушает закон и не платит налоги, с фотографией нашего директора Алексея 
Семенова,  который должен  был  баллотироваться  в  списке  ОНПЭ.  Информация  была  получена  от  налоговых  органов 
незаконно, так как ревизия была не закончена и окончательного решения не вынесено. Вторая публикация А.Иконникова 
«Химчистка для денег» в газете «Эстония» появилась летом 2003 г. и совпала с активизацией деятельности налоговиков, 
пригласивших  бывших сотрудников Центра для сбора дополнительной информации уже после окончания ревизии.  

Несмотря на эти публикации, мы продолжали «хранить молчание». У нас были основания предполагать, что это 
политический заказ, но были и сомнения и надежда на положительное решение в нашу пользу. Мы прекрасно понимали, 
что только в этом случае нам поверят, что мы не мошенники. Но, получив решение о налоге в конце ноября прошлого года, 
а тем более после ареста наших банковских счетов все наши сомнения развеялись. Мы поняли, что нашу организацию 
хотят финансово «придушить» и прикрыть, как это произошло с Таллиннским департаментом социальной безопасности и 
интеграции. Ведь ревизора почему-то так интересовали наши взаимоотношения со столичным департаментом и комиссией 
по интеграции. Во время одной из бесед со мной она вдруг попросила прокомментировать публикацию о департаменте в 
газете «Постимеэс». 

Помимо этого всем известно, что финансирование Центра поступает в основном от зарубежных доноров.  Как 
правило,  большинство  организаций-доноров  устанавливают  сроки  для  представления  заявок  на  финансирование  в 
феврале-марте. Многие из этих организаций требуют подтверждения, что у ходатайствующей о субсидиях организации с 
налогами все в порядке, и она не является банкротом. 

Решение ТНДЮЛ означало, говоря по существу, умышленное банкротство и закрытие Центра информации по  
правам человека – ведущей правозащитной организации в Эстонии и единственной организации такого рода, которая  
профессионально занимается помощью представителям меньшинств.

Следует ли «выносить сор из избы»?
Следует, если вы действительно хотите избавиться от всякого рода нечисти и грязи в своем доме! После ареста 

счетов мы обратились и в СМИ, и к  правительству, и к президенту ЭР, а также к нашим зарубежным коллегам. 
По нашему мнению проведение ревизии в  Центре  было необоснованным и нецелесообразным,  а  ее выводы 

неверными,  предвзятыми  и  политически  ангажированными.  Мы,  тем  не  менее,  рассматриваем  это  как  своего  рода 
положительный опыт. Он позволил нам ознакомиться со сферой, в данном случае с деятельностью  налоговых органов, 
которая до сих пор  оставалась вне нашего внимания, но которая, по нашему глубокому убеждению, требует бдительного 
контроля со стороны общественности, правительства и парламента. Особенно это касается сферы законотворчества 
и исполнительной системы, в которой, несомненно, требуются реформы в преддверии вступления в ЕС, что предполагает 
создание  цивилизованной  европейской,  а  не  «азиатской»  системы  взаимоотношений  между  государством, 
предпринимательскими структурами и гражданским обществом. 

Мы  очень  благодарны  всем  республиканским  и  зарубежным  СМИ,  которые  объективно  освещали  нашу  
историю. Это и газета «Молодежь Эстонии», и «Радио 4», которое первым откликнулось, и ЭТВ, и STV, и Орсент ТВ, и  
интернет-порталы Delfi,  и еженедельник «Вести»,и BNS,  и многие другие зарубежные источники информации. Это  
была большая моральная поддержка для нас, и мы думаем -  хорошая проверка для наших СМИ на свободу слова. Мы  
благодарны  нашим  зарубежным  коллегам-правозащитникам  и  всем  тем,  кто  выразил  свою  солидарность,  веру  и  
поддержку.

5  февраля  республиканский  Налоговый  и  таможенный  департамент  согласился  с  нашими  аргументами  и 
полностью  отменил  решение  таллинского  департамента.  10  февраля,  после  нудных  проволочек,  таллинский 
департамент подчинился этому решению и выдал нам справку о том, что  никаких налоговых долгов за Центром не 
числится.

Трудно  судить,  повлияли  ли  наши  обращения  и  внимание  СМИ  на  решение  Налогового  и  Таможенного 
департамента? Будем надеяться,  что он руководствовался именно профессиональным долгом и законом.  За два года  
работы  с  налоговыми  органами  мы  могли  убедиться,  что  для  многих  чиновников  из  налоговых  органов  
профессиональные долг и честь – не пустой звук.
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Мы надеемся, что наш пример послужит наукой не только тем, кто окажется в такой же ситуации. И налоговые 
органы, которые содержатся на средства, налогоплательщиков,  будут более ответственно подходить к выбору субъектов 
ревизий, проведение которых  дорого обходится и налогоплательщикам и государству. Результаты же нецелесообразно и 
непрофессионально проведенной ревизии не оправдывают этих затрат.  

Вместо эпилога, или закон есть закон 
Какой бы ни был закон суров – его надо исполнять. Но это не означает, что его нельзя изменять. Это необходимо 

делать  регулярно,  если  законы  не  выполняет  своих  функций  по  реализации  общественных  интересов  и  решению 
социальных  проблем.  Надзор  за  действием  законов  и  их  применением  на  практике  должны  осуществлять  как 
государственные институции  (суды, омбудсмены,  парламентские комиссии и т.д., в том числе и налоговые органы), так и 
общественные организации. В нашем эстонском обществе такие институции и организации есть, но знают ли они о своих 
правах и насколько ими пользуются – остается вопросом. Ревизор, проводившая проверку в Центре, воспринимала как что-
то  еретическое  мои  высказывания  о  том,  что  наше  законодательство  о  налогах  и  бухгалтерском  учете  не  отражает 
специфики  отношений  в  предпринимательстве  и  «третьем»  секторе,  что  его  надо  менять.  В  ревизионном  акте  мои 
замечания по этому поводу и были отмечены как что-то негативное, доказывающее вину Центра.  

У нас существует целый ряд общественных структур: Союз налогоплательщиков, Союз предпринимателей, Союз 
юристов, Адвокатура и т.д. Проводят ли они анализ законодательства, выступают ли они с рекомендациями об изменении 
законодательства, насколько они выполняют свою миссию по выражению общественных интересов? Мне и в нашем Центре 
практически ничего об этом не известно. А Вам, читатель?  

Русский язык на постсоветском пространстве
Алексий II отказался приехать в Латвию

DELFI, BNS, 30 марта 2004
Патриарх Московский и всея Руси Алексий II заявил о невозможности своего визита в Латвию до тех пор, пока 

здесь не будет решена проблема русского языка.
"Я  неоднократно  получал  от  государственных  властей  Латвии  приглашения  в  Ригу  и  другие  города,  где 

преобладает русское население. Последний раз это было в конце прошлого года", — сказал патриарх в Москве на встрече с 
православными общественными и политическими деятелями и бизнесменами. 

Алексий  II  отметил,  что  в  последнее  время  в  Латвии  происходили  события,  связанные  с  ущемлением  прав 
русскоязычного населения получать информацию и образование на родном языке — в частности, в школах, где учатся 
русские дети. "В этих условиях принять приглашение властей Латвии — значит признать данную политику правильной, 
поэтому я не вижу для себя возможности посещения Латвии в ближайшее время. По крайней мере до тех пор, пока не будет 
урегулирована проблема с русским языком", — сказал патриарх. 

"Надеюсь, что пример Эстонии будет позитивным и для других балтийских республик, в частности, для Латвии", — 
пожелал патриарх.

С латышскими националистами нельзя подписывать договора! (Письмо из 
Даугавпилса)

Депутату Государственной Думы РФ 
Г-ну ЗАТУЛИНУ К.Ф.

среда, 31 марта 2004 г.
Уважаемый Константин Федорович!
Здесь  в  Даугавпилсе  мы недавно  провели  конкурс  для  школьников:  «Как  я  отношусь  к  школьной  реформе». 

Результат  оказался  довольно  плачевный:  низкая  активность  участников,  и  присланные  работы,  в  плане  грамотности 
изложения, удручали. Но все как один из написавших, против насильственной реформы. Остается надеться на высокую 
деловую активность городского штаба в уличных массовых акциях. Посмотрим. Хотелось бы, чтобы взрослые  из штаба в 
Даугавпилсе не подставляли ребят своими непродуманными решениями в организации работы, и не отбили у ребят охоты 
бороться за свои права.

Нам  очень  хочется  что-то  сделать,  что  бы  наш,  в  общем  –  то  русский  город,  получил  нормальное  русское 
самоуправление. Надоело ходить  под ассимиляторами – латышами. Давят нас, и все нам запрещают по-русски. А сами 
ездят в Москву и С.-Петербург, там их принимают, и  заключают договора о сотрудничестве. И это для националистов – 
важный  козырь  накануне  выборов  в  самоуправление.  Вот  паскудство!  Разве  можно  так?  Если  с  ними  подписывают 
договора, значит, признают их правоту в проводимой политике насильственной ассимиляции русских и согласны в том с 
ними. И ни разу! Ни разу в состав делегации на подписание соглашений о сотрудничестве с Москвой или С.-Петербургом не 
включались представители организаций соотечественников. Поляки так не поступают, и им в этом стоит позавидовать. 
Хорошим примером в отношении Латвии может послужить позиция митрополита Алексия 2-го, который против насилия над 
русским языком. 

Уважаемый Константин Федорович, помогите советом, как тут быть.
С наилучшими пожеланиями,

Геннадий Александрович Лобов, председатель русского 
общества Даугавпилса.
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Заявление Русского Национального Культурного Общества Даугавпилса
Мы,  представители  русской  общественности  Даугавпилса,  собрались  сегодня  здесь  для  подведения  итогов 

городского конкурса школьников с русским языком обучения «Как я отношусь к реформе образования 2004».
 Нас очень тревожит настоящее положение и будущее русскоязычных школьников. Из присланных на конкурс 

работ, мы узнали, что наши дети страдают от реформы в школах. Они страдают оттого, что им трудно сопоставить термины 
и понятия  физики, математики, химии на латышском языке, с терминами, усвоенными ранее на русском языке в начальной 
школе. Как результат: в головах детей царит путаница латышских и русских терминов, отсутствует желание и возможность 
глубже  изучать  предметы.   Школьники  страдают  от  некачественного  преподавания  предметов  и  своей  неспособности 
изменить ситуацию из-за отсутствия выбора языка обучения.  В то же время,  дети забывают свой родной язык, путают 
слова и буквы.

  «Все богатство мира не стоит слезинки одного ребенка», учит нас Ф.М.Достоевский. Экспериментировать на 
детях – это бесчеловечно. Наши дети  не верят ни в  свою конкурентно способность на рынке труда после окончания школы, 
ни в качество полученного образования в школе.

Мы,  русская  общественность,  опасаемся  за  будущее  наших  детей  в  латвийском  обществе  и  рассматриваем 
реформу  образования  2004  в  средней  школе,  как  завершающий  элемент  политики  насильственной  ассимиляции  в 
отношении национальных меньшинств Латвии.  Она вносит глубокий раскол в латвийское общество между латышской и 
русскоговорящей языковыми общинами. И эта пропасть между ними все увеличивается. За тринадцать лет независимости 
ЛР, ни в одном правительстве не было представителей интересов национальных меньшинств. И ни одно правительство не 
вело диалог с ними по вопросам, затрагивающим жизненно важные интересы национальных меньшинств.

Недавно прошедшие в городах Латвии массовые акции протеста школьников и родителей  -  это естественная 
здоровая  реакция  русскоговорящей  языковой  общины  на  языковую  реформу  и  унижающее  человеческое  достоинство 
дискриминационное законодательство.

  Русские никогда не согласятся быть гражданами «второго сорта» в Латвии.  Нас – не поставить на колени. 
Потому  что,  «  Высшая  и  самая характерная  черта нашего  народа –  это  чувство  справедливости   и  жажда  ее» 
(Ф.М.Достоевский).

Мы живем здесь и сейчас. Нас в городе Даугавпилсе большинство. 
 Мы создаем интеллектуальные и материальные ценности, платим налоги, растим наших детей в надежде на их 

счастливое будущее.  Самоуправление оплачивает образование наших детей в школах  за счет наших налогов. И эти 
деньги не должны идти во вред нашим детям и лишать их права на получение качественного образования на родном языке!

Поэтому  мы  заявляем:  мы  согласны  с  желанием  школьников  Даугавпилса,    иметь  право  на  получение 
образование на родном языке. Дети должны иметь право на выбор языка обучения в школе. Реформа, которая приносит 
страдания и боль  детям – нам не нужна!

 Мы - родители, педагоги, городское управление образования, городская Дума, должны сделать все возможное, 
чтобы дать нашим детям  хорошее современное образование в средней школе и воспитать достойных граждан своей 
страны.

За  активное  участие  в  городском  конкурсе  школьников  школ  с  русским  языком  обучения  «Как  я  отношусь  к 
школьной  реформе  2004»,   за  проявленную  смелость  и  открытую  гражданскую  позицию  Даугавпилсское  русское 
национально – культурное общество награждает почетным дипломом и памятным подарком: Атрахимович Ольгу, Баранова 
Евгения, Горкину Екатерину, Лобову Аллу, Васильева Алексея, Колосову Юлию.

Г.А.Лобов, Председатель правления

Галактика русского языка расширяется
24.03.2004 Независимая Газета

Наталья Савицкая
Придать  русскому  языку  статус  официального  –  с  таким  предложением  выступают  лингвисты  и 

Межпарламентская ассамблея государств – участников СНГ
В  Московском  государственном  лингвистическом  университете  (МГЛУ)  под  эгидой  Межпарламентской  

ассамблеи государств – участников СНГ была проведена Международная научно-практическая конференция «Диалог  
языков  и  культур  стран  СНГ  в  ХХI  веке».  Какова  сегодня  этнокультурная  и  языковая  ситуация  на  бывшем  
постсоветском пространстве? Какое место занимает русский язык в общении стран Содружества? Обо всем этом мы  
говорим с ректором МГЛУ, академиком РАО, профессором Ириной Халеевой.

– Ирина Ивановна, начнем, если можно, с итогов конференции. К какому решению пришли ваши коллеги? 
- На конференции был принят целый ряд серьезных рекомендаций в адрес правительств и парламентов стран 

Содружества,  а  также  Межпарламентской  Ассамблеи  государств-участников  СНГ.  В  частности,  участники  встречи 
рекомендовали  МПА  продолжить  работу  по  созданию  нормативно-правовой  базы,  обеспечивающей  условия  для 
многостороннего диалога национальных языков и культур, в том числе и разработку Модельного закона «О языках». Тема – 
более чем своевременная. 

Кроме того, была подчеркнута актуальность четкого определения функций и сфер использования бытующих на 
территории того или иного государства языков, не имеющих статуса государственного или официального. Всем ясно, что 
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для  этого  необходимо  в  том  числе  и  совершенстововать  законодательство  той  или  иной  страны.  К  числу  важных 
рекомендаций  конференции  можно  отнести  и  необходимость  усиления  внимания  государств  к  поддержке  совместных 
семинаров и конференций, которые посвящены изучению языков народов, проживающих в этих государствах. 

Министерствам,  ответственным  за  развитие  образования  и  культуры,  было  рекомендовано  приступить  к 
подготовке  комплексных программ,  научно-исследовательских  работ  и  прикладных  разработок  по  проблемам развития 
диалога  культур  государств-участников  СНГ.  Процессу  усиления  взаимодействия  будет,  безусловно,  способствовать  и 
установление прямых партнерских связей между образовательными и культурно-просветительскими организациями стран 
Содружества; и регулярный обмен учащимися,  студентами, аспирантами и докторантами образовательных учреждений. 
Безусловно, все эти рекомендации стали также составной частью заключительного документа нашей конференции. 

Существенным моментом встречи стало то, что Постоянная комиссия МПА по культуре, информации, туризму и 
спорту  приняла  решение  ходатайствовать  перед  Советом  Межпарламентской  Ассамблеи  выйти  на  официальный 
государственный  уровень  с  предложением о  внесении изменений  в  устав  СНГ –  обозначить  русский  язык  в  качестве 
официального.  Это  сняло  бы  многие  проблемы:  лингвистические  и  социо-лингвистические,  а  также  и  некоторые 
политические. 

– Закон о языке разрабатывается уже, если я не ошибаюсь, в течение 10 лет. Почему так долго? И будет ли он, 
наконец, принят? 

– Я думаю, есть надежда, что он будет принят в недалеком будущем. Сейчас –завершающий этап деятельности 
рабочей группы, дискутируются отдельные формулировки в тексте. А почему долго? Видите ли,в начале 90-х все страны 
бывшего СССР стремились к самоидентификации, старались как можно быстрей провозгласить свои национальные языки в 
качестве государственных, чтобы отойти от «русификации», которая якобы имела место. Я говорю «якобы», потому что и 
тогда, и сегодня было очевидно – русский язык сплачивал наши страны и служил основой того, что мы называем сегодня 
ментальностью народов, проживающих на территории бывшего советского пространства. Развивать национальный язык, 
безусловно,  –  правильное  решение...  но  принижать  при  этом  значение  русского  языка  было,  очевидно,  не  совсем 
правильно. И время это доказало. 

– Вы хотите сказать, что сегодня отмечается рост интереса к русскому языку в странах СНГ? 
– Пришло осознание того, что без русского не обойтись. Русский является той основой, которая связывает всех на 

государственном, негосударственном, межличностном уровнях. В странах СНГ он будет развиваться и в дальнейшем. В 
этом приходится убеждаться все чаще. Русский язык сегодня обретает прежний статус языка межнационального общения. 
Это, кстати, отметили и большинство из участников конференции.,  подчеркивавшие в своих выступлениях особую роль 
русского языка в обеспечении межгосударственного взаимодействия и межкультурного общения народов СНГ. Делегаты 
конференции считают необходимым совершенствование нормативно-правовой базы для полноценного функционирования 
русского языка в этом его качестве. Жизнь доказала, что, например, жителям Армении, приезжающим в Белоруссию, даже с 
точки зрения чисто экономической выгодно общаться друг  с  другом именно на русском.  Хотя уже имеются отдельные 
прецеденты, когда двустороннние контакты осуществлялись и на английском языке. 

- В вашем вузе преподается 26 иностранных языков. Как правило, выпускники МГЛУ владеют двумя языками. А 
сколько вообще языков в состоянии выучить студент, не обладающий сверхспособностями? 

– Помимо основных западных и восточных языков, изучаемых в МГЛУ, мы, пожалуй, являемся одним из очень 
немногих вузов в России,где организовано еще и изучение языков стран Содружества: казахского, украинского, киргизского, 
армянского и других. При МГЛУ работают несколько Центров культуры и языков стран ближнего и дальнего зарубежья. 
Кстати, во время работы научно-практической конференции «Диалог языков и культур стран СНГ в ХХ1 веке» был открыт 
еще один центр – Центр Украинистики. Подобных в России вообще пока нет. 

Мы исходим из того, что любой специалист 21 века должен владеть минимум двумя иностранными языками. В 
этом смысле мы «вписались» в Европу уже давно. А вообще, у нас не редкость, когда студенты овладевают 5-6 языками. 

– А зачем, собственно, русским студентам знать, к примеру, киргизский язык? 
– Парадоксально, но точно такой же вопрос мне задали киргизские журналисты во время недавней конференции в 

Бишкеке,  посвященной  русскому  языку.  И  мне,  представьте,  пришлось  их  убеждать,  что  киргизский  язык  нам  просто 
необходим.  То,  что  русские  студенты  будут  знать  киргизский  –  это  вопрос  и  политики,  и  экономики,  и  культурных 
взаимоотношений.  Мы  –  государственный  вуз  и  готовим  серьезных  специалистов,  которые  пойдут  работать  после 
завершения учебы во внешне-полические и внешнеэкономические ведомства России, в крупные компании. И их знания и 
навыки,  в  том  числе  лингвистические,  помогут  нашим  странам  не  только  лучше  понимать  друг  друга,  но  и  успешно 
сотрудничать на мировой арене. Кстати,в Киргизии я встретила выпускников МГЛУ, которые работают в посольстве России. 
И наших ребят ценят как руководители диппредставительства, так и киргизские коллеги и партнеры.

Русский язык в Киргизии останется "официальным". На бумаге 
Публикация данной статьи  как бы подводит итог многомесячной баталии развернувшейся в Киргизии вокруг  

принятия  закона  «О  государственном  языке».  Автор  подтверждает  выводы  наших  экспертов,  что  принятие  
вышеуказанного закона сводит на нет функции русского – официального языка Киргизии. Тем самым ускоряет процесс  
раскола  общества  по  национальному  признаку,  усиливает  отток  русскоговорящего  населения    из  Киргизии,  что  
чревато крахом экономики республики.

13.03.2004 ИА Росбалт
Яна Амелина
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

На днях в Бишкеке прошел международный конгресс "Русский язык в сообществе народов СНГ". О высоком уровне 
его  проведения говорит  хотя бы то,  что  помимо многочисленных ученых-русистов из  Киргизии,  России,  Таджикистана, 
Казахстана и других государств Содружества в нем участвовали президент Киргизии Аскар Акаев и премьер-министр этой 
страны Николай Танаев.

Собравшиеся обсудили языковую политику стран СНГ и роль русской литературы и журналистики в укреплении 
позиций русского языка в государствах Содружества. Однако главной неофициальной задачей мероприятия было, по всей 
видимости, исправление неблагоприятного впечатления от изменения действующего киргизского законодательства в сфере 
функционирования языков.

Руководство  Киргизии  всегда  отличалось  своим  уважительным  отношением  к  русскому  языку.  Пятая  статья 
Конституции  этой  страны  в  последней  редакции  2003  года  гласит,  что  государственным  языком  республики  является 
киргизский, в качестве официального употребляется русский, а ущемление прав и свобод граждан по признаку незнания 
государственного или официального языков не допускается. Стоит отметить, что, вопреки сообщениям многих российских 
СМИ,  русский язык никогда не был в Киргизии вторым государственным.  По статусу,  официальный язык "приравнен к 
государственному и может употребляться наряду с ним".

"Это нюансы - на первый взгляд, мелкие, но важные, - пояснил "Росбалту" политолог, главный редактор сайта 
"Центразия" Виталий Хлюпин. - Может употребляться - но может ведь и не употребляться". Впрочем, и такая формулировка 
- для постсоветских стран большая редкость. Большинство государств СНГ прямо заявляют о своем нежелании придавать 
русскому языку особый статус, и лишь в Белоруссии он признан вторым государственным.

В 1989 году, на заре киргизской государственности, здесь, как и в других республиках Средней Азии, приняли 
закон, провозглашающий киргизский единственным государственным языком. В советское время им владели чуть более 
одного процента русскоязычного населения Киргизской ССР. Вслед за этим началось активное вытеснение русских со всех 
престижных должностей, например, из руководящего звена крупных предприятий.

Неудивительно, что за последнее десятилетие число русских в Киргизии, по сравнению с советскими временами, 
сократилось  с  почти  миллиона  (пятая  часть  тогдашнего  населения  республики)  до  четырехсот-пятисот  тысяч.  Однако 
причиной эмиграции в данном случае становилась не столько политика прямой этнической дискриминации, как, например, в 
соседнем Казахстане, сколько более мягкое экономическое "выдавливание", невозможность для русских найти работу и 
прокормить семью на получаемую зарплату.

Киргизские власти пошли на придание русскому языку официального статуса именно для того, чтобы остановить 
отток русскоязычного населения, наносящий большой ущерб экономике страны. Закон "Об официальном (русском) языке" 
был принят парламентом и одобрен президентом Киргизии Аскаром Акаевым в мае 2000 года. Соответствующие изменения 
в Конституцию внесли год спустя.

"Насколько мне известно, наличие в Киргизии закона "О русском языке" - единственный пример подобного рода 
вне  России,  -  говорит  политолог  Виталий  Хлюпин.  -  Дословно  он  гласит,  что  русский  язык  "служит  языком 
межнационального общения и способствует интеграции республики в мировое сообщество".

Как отмечается в докладе российского внешнеполитического ведомства "Русский язык в мире", сейчас русский в 
Киргизии используется в быту наравне с киргизским, а в северных регионах страны едва ли не доминирует. Коммерческая 
документация остается преимущественно русскоязычной, в большинстве вузов Киргизии преподавание ведется на русском 
языке, а в некоторых организована специальная подготовка русистов и созданы кафедры российско-киргизских отношений.

Похоже, однако, что сейчас задача удержания в стране русских становится для Киргизии менее актуальной. В 
феврале Законодательное собрание страны приняло закон "О государственном языке Кыргызской Республики". Согласно 
новому  закону,  владение  киргизским  языком  станет  обязательным  для  президента,  премьер-министра,  председателей 
Конституционного и Верховного судов. Официальные документы, нормативно-правовые акты и другие решения органов 
государственной власти и местного самоуправления принимаются только на государственном языке и лишь в некоторых 
случаях  переводятся  на  русский.  От  госслужащих  будут  требовать  знания  киргизского  "в  необходимом  объеме  для 
выполнения должностных обязанностей". Расширяется и сфера его использования в СМИ и в образовании.

Судопроизводство  может  осуществляется  на  государственном или  официальном  языках.  При  этом  участники 
уголовных  процессов,  не  владеющие  русским  или  киргизским,  должны  быть  обеспечены  переводчиками  за  счет 
государства, тогда как при гражданском судопроизводстве - за свой собственный. Кроме того, планируется перевести на 
киргизский  нотариальное  оформление  и  записи  актов  гражданского  состояния,  почтово-телеграфную корреспонденцию, 
этикетки  на  товарах  и  инструкции  по  их  использованию.  Русский  язык  в  этих  случаях  будет  применяться  "по  мере 
необходимости".

Радиостанция "Немецкая волна" приводит слова лидера партии социалистов Омурбека Текебаева, заявившего 
при обсуждении данного законопроекта в парламенте: "Здесь раздаются голоса, что этот закон не подкреплен финансово, а 
значит, не будет работать, что все зависит от экономики. Не зависит! Побывайте в Таджикистане: экономика такая же, но 
все говорят на таджикском. Парламент Грузии проводит заседания на грузинском языке. Я уже не говорю о странах Балтии, 
об Украине. Не надо пугать, что русскоязычные уедут. Пусть едут!".

Многие сторонники закона аргументируют свою позицию гуманитарными соображениями "охраны и поддержки 
киргизского  языка".  Недавно  коалиция  неправительственных  организаций  Киргизии  "За  демократию  и  гражданское 
общество" объявила о своем решении вести переписку с государственными учреждениями только на киргизском языке. Как 
сообщил "Немецкой волне" председатель коалиции Эдиль Байсалов, организация переходит на ведение корреспонденции 
на языке титульной нации исключительно по собственной инициативе, и новый закон тут ни при чем. Представляемая им 
организация намерена повысить престиж киргизского языка,  добавил он. Закон же, полагает Байсалов, необходим для 
возрождения языка титульной нации, и в нем нет положений, ущемляющих права человека.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Наблюдатели в Бишкеке полагают, что главной причиной ужесточения языковой политики в Киргизии стала борьба 
внутри киргизской элиты. Представители южных регионов страны, традиционно владеющие киргизским значительно лучше, 
чем северяне, полагают, что принятие нового закона позволит им совершить кадровую революцию. Известно, в частности, 
что премьер Николай Танаев и ряд других высокопоставленных киргизских чиновников (а также популярный оппозиционер, 
ныне  заключенный  Феликс  Кулов)  государственного  языка  практически  не  знают.  Во  время  последних  президентских 
выборов сдать экзамен на владение киргизским сумели лишь девять претендентов на высший государственный пост - а 
восьми сделать это не удалось. По данным переписи 1999 года, государственный язык знают всего около 70% населения 
Киргизии.

"На деле киргизские националисты пытаются денонсировать и этот закон, и Конституцию, - констатирует политолог 
Виталий Хлюпин. - Основные противники русского языка - более традиционные и исламизированные "южане", тогда как 
президент Киргизии представляет более русифицированный и русскоязычный север. Аскар Акаев, как обычно, выжидает и 
лавирует  между  различными  политическими  группировками.  Через  год  у  них  президентские  выборы,  но  борьба 
развернулась уже сейчас. И хотя Акаев официально провозгласил, что больше баллотироваться не будет, он в любой 
момент может "отозвать" это обещание "по просьбе трудящихся". Что, впрочем, менее вероятно, чем продвижение им на 
этот пост своего сородича".

Официальный Бишкек категорически отрицает антирусскую направленность нового закона.
- История распорядилась так, что важнейшая роль в нашей национальной судьбе выпала на Россию и русский 

язык, - заявил на конгрессе русистов президент Аскар Акаев. - Для нас русский язык - это нерушимый мост связи с великой 
Россией, с русским народом. Государственный киргизский и официальный русский, как язык межнационального общения, 
всегда будут идти рядом, как верные и вечные друзья, всемерно помогая друг другу. Это как правая и левая руки у человека 
- они разные, но обе призваны служить ему одинаково. Наш национальный опыт привел к твердому убеждению, что с 
Россией надо крепко дружить, а русский язык надлежит поддерживать, не снижая, а повышая в новых условиях его роль на 
постсоветском пространстве во всех сферах сотрудничества.

Несмотря на эти успокаивающие слова президента, в первые же дни после принятия парламентом закона "О 
государственном языке Кыргызской Республики" в Бишкеке появились листовки с призывом прекратить дискриминацию 
русских. Впрочем, судьба русского языка в республике пока не определилась окончательно.

"Президент Акаев еще не подписал этот закон, - подчеркивает политолог Виталий Хлюпин, - Не исключено, что он 
наложит  на  него  вето,  потому  что  предлагаемый  законопроект  достаточно  одиозен.  Самый  "больной"  момент  - 
обязательный перевод делопроизводства во всех государственных и негосударственных учреждениях на киргизский язык".

Ответом  на  возникшие  опасения  русскоязычного  населения  Киргизии  станет  лишь  дальнейшая  судьба  и 
правоприменительная практика нового закона.

Международное совещание директоров школ с преподаванием на русском 
языке

Екатерина Роберова
24-26 марта 2004 года в Москве прошло III-е Международное совещание директоров школ с преподаванием на 

русском  языке.  Совещание  проводилось  Департаментом  образования  и  Департаментом  международных  связей 
Правительства  Москвы  с  участием  руководителей  органов  управления  образованием.  В  совещании  приняли  участие 
ректоры славянских вузов и директора школ с преподаванием на русском языке из Азербайджана, Армении, Беларуси, 
Болгарии,  Венгрии,  Германии,  Грузии,  Италии,  Казахстана,  Кыргызстана,  Латвии,  Литвы,  Молдовы,  Польши,  Румынии, 
Сербии и Черногории, Таджикистана, Туркмении, Узбекистана, Украины, Финляндии и Эстонии.

В  открытии  совещания  приняли  участие  представители  Правительства  Москвы,  представители  федеральных 
органов государственной власти, видные ученые и деятели образования. 

В рамках совещания руководители органов управления образованием столиц зарубежных стран, директора школ с 
преподаванием  на  русском  языке  посетили  управления  образованием  города  Москвы,  познакомились  с  основными 
направлениями модернизации образования города,  организацией  учебно-методической работы в  московских школах.  В 
Московском  доме  национальностей  состоялось  пленарное  заседание  участников  совещания  с  обсуждением  вопросов 
международного сотрудничества в интересах поддержки школ с преподаванием на русском языке. Гости ознакомились с 
планами Правительства Москвы по дальнейшей реализации "Комплексной целевой среднесрочной программы поддержки 
соотечественников  за  рубежом на  2003-2005  годы"  в  ее  части,  касающейся  поддержки  соотечественников  средствами 
образования, в том числе проведения курсов повышения квалификации и стажировок для учителей русскоязычных школ, 
организации  дистанционного  образования,  ознакомления  с  новыми  информационными  технологиями,  обеспечения 
учебниками  и  учебно-методическими  пособиями,  а  также  условиями  проведения  Открытой  международной  олимпиады 
школьников по русскому языку, ходом подготовки к Международному форуму пушкинских школ в г. Москве в 2005 году, 
конкурса «Мы сохраним тебя, русская речь» среди преподавателей русского языка и др.

26.03.2004г.  в  Московском  доме  национальностей  прошло  заседание  «круглого  стола»  по  теме  «Положение 
русского языка в мире. Современная методика преподавания в школах с обучением на русском языке», а также встреча-
совещание ректоров славянских университетов и руководителей кафедр русского языка ВУЗов СНГ и государств Балтии по 
теме «Подготовка и повышение квалификации педагогических кадров. Опыт, пути и формы взаимодействия». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Что за занавесом?
19.03.2004 Молодежь Эстонии

Валерий Меркин,
сотрудник Центра русского образования

Приходится  снова  возвращаться  к  проблемам высшего  частного  образования  на  русском  языке.  Для 
русскоязычного населения  Эстонии складывающаяся  в  этой  сфере  ситуация  чрезвычайно  болезненна.  Можно 
смело утверждать, что невнятная, а подчас и противоречивая политика Министерства образования и науки в этом 
отношении вызвала и продолжает вызывать большую тревогу.

Напрашивается  вывод,  что  основным  приоритетом  в  позиции  министерства  является  возведение  всяческих 
барьеров и преград в процессе обоюдовыгодного сотрудничества высших частных образовательных учреждений Эстонии с 
российскими вузами.

За  примером  далеко  ходить  не  надо.  В  информации  «о  деятельности  консультационных  центров  Эстонии, 
представляющих российские вузы», направленной в адрес Министерства образования Российской Федерации из Эстонии в 
конце  ноября прошлого  года,  можно  найти  такие  обвинения в  адрес ряда  высших частных школ Таллинна,  что впору 
считать:  их  руководству  уготовано  место  на  скамье  подсудимых  с  неизбежным  обвинительным  приговором.  Однако 
обвинения  оказались  беспочвенными.  Международный  центр  конъюнктуры  и  консалтингового  обучения  «ЭМОНО-Р» 
фактически выиграл судебный процесс в Тартуском суде, который своим решением от 10 марта признал ряд положений, 
содержавшихся в упомянутой выше информации, незаконными и бездоказательными. Жалоба «ЭМОНО-Р» на действия 
министерства признана обоснованной. Поучительный финал.

Но, видимо, проблемы частного высшего образования в ЭР далеко не исчерпываются этой иллюстрацией, а носят 
всеобъемлющий  характер  с  включением  аспектов  как  двусторонних  государственных  отношений  между  Эстонией  и 
Россией, так и многосторонних, связанных с вхождением Эстонии в европейское образовательное пространство. Об этом 
говорит и сам факт недавнего заявления для прессы начальника отдела международных связей Министерства образования 
и науки ЭР М.Хайдука о начале процесса аннулирования межгосударственного соглашения между ЭР и РФ от 1998 года о 
признании и эквивалентности дипломов об образовании и ученых степеней под предлогом их морального устарения и со 
ссылками на новую ситуацию после того, как решения Лиссабонской конвенции и положений Болонского процесса были 
подписаны как Эстонией, так и Россией.

Оставим в стороне некорректность высказываний чиновником высокого ранга без опубликования официального 
текста дипломатической ноты одного суверенного государства другому. Скажем о другом. Не секрет, что отношения между 
Эстонией и Россией в политической, экономической и других сферах далеки от идеальных. Фактически, и это признается 
экспертами,  специалистами  и  аналитиками  как  в  самой  Эстонии,  так  и  в  России,  межгосударственные  двусторонние 
отношения  переживают  период  застоя.  Они  обременены  наследием  прошлого,  неадекватностью  восприятия  перемен, 
происходящих в мире, что и проявляется в ряде областей, в том числе и образовательной. По нашему мнению, в настоящий 
момент  вместо  того,  чтобы  искать  пути  снятия  напряженности  по  всему  спектру  этих  отношений,  эстонская  сторона, 
прикрываясь новой ситуацией в рамках расширения ЕС, предпринимает попытку пересмотра политических аспектов ранее 
достигнутых договоренностей в области образовательных контактов между двумя странами. Ссылка же на международные 
документы Лиссабона и Болоньи выглядит искусственно привязанной, так как в стороне оказываются действия эстонских 
властей по свертыванию возможностей получения высшего образования на русском языке.

Что же касается истинного значения Лиссабонской конвенции и Болонского процесса, то главное здесь, на наш 
взгляд, — это совместные усилия всех государств-участников этого процесса для создания международного правового 
механизма  по  стыковке  национальных  образовательных  систем  на  основе  национальных  законодательств  путем 
сопоставления уровней дипломов с целью их взаимного признания. В этом свете заявление представителя Министерства 
образования  и  науки  об  односторонней  денонсации  соглашения  с  Россией  подрывает  надежды.  Известно,  что 
справедливое признание квалификации является ключевым элементом права на образование, равно и как обязанностью 
общества.

Последние годы на рынке высшего образования Эстонии существует очень высокая конкуренция.  Выстоять и 
выжить в этих условиях смогут лишь те учебные заведения, которые предложат качественный продукт в виде доступного по 
цене и востребованного на образовательном рынке товара. Попытки же направить и подчинить этот процесс в пользу одних 
субъектов и в ущерб другим,  чреваты последствиями,  не исключающими и накала страстей в этнической сфере. Пора 
уяснить, что членство в Европейском союзе, особенно с точки зрения развития экономических связей, неминуемо потребует 
отлаженной системы подготовки специалистов, в том числе и с русским языком. Роль связывающего моста между Востоком 
и Западом, которую собирается играть Эстония в ближайшие десятилетия, обязывает к этому.

Конференция Международного совета российских 
соотечественников

А.Докучаева
25-26  марта  с.г.  в  здании  мэрии  Москвы  прошла  первая  конференция  Международного  Совета  российских 

соотечественников  (МСРС).  Подготовку  к  проведению  конференции  осуществлял  Департамент  международных  связей 
Правительства Москвы под руководством Г.Мурадова, при координации работы с Министерством Иностранных Дел и, в 
частности, с первым заместителем министра Э.Митрофановой.
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В повестке дня стояли: отчет Правления исполнительной дирекции МСРС о работе, проделанной с апреля 2003 
года по март 2004года; о задачах становления и развития МСРС; принятие новых членов МСРС; выборы руководящих 
органов МСРС. В рамках конференции 26 марта прошел прием  членов Президиума МСРС Мэром Москвы Ю.М.Лужковым.

К  нашему  удивлению  доступ  на  конференцию  оказался  ограниченным,  по  крайней  мере,  для  сотрудников 
Института  стран  СНГ,  который  самым  тесным  образом  сотрудничает  с  Правительством  Москвы  по  проблемам 
соотечественников. Приглашения, после нашего напоминания, получили только директор Института, депутат Госдумы и 
Советник  Мэра  Москвы –  К.Ф.Затулин  и  его  первый заместитель   по  Институту  В.И.Романенко.  Заведующей отделом 
диаспоры Института было отказано в возможности принять участие в работе конференции МСРС.

За  более  подробной  информацией  о  работе  конференции  и  ее  итогах  отсылаем  на  сайт  Фонда  «Россияне» 
www.russiane.org

Россия создает «железный занавес»  
18.03.2004 RBC daily. Политика

  Антон Попов 
В среду, 17 марта, Госдума отклонила несколько законопроектов, которые могли бы упростить соотечественникам 

из стран бывшего СССР принятие российского гражданства. Впрочем, эксперты полагают, что эти поправки в любом случае 
не  облегчили  бы  процедуру  принятия  гражданства:  они  не  затрагивали  основных  моментов,  делающих  принятие 
гражданства  непосильным  для  большинства  приезжих.  Более  того,  законотворчество  в  этой  сфере  вообще  работает 
вхолостую: паспортные столы и ОВИРы, особенно в регионах, до сих пор «не слышали» даже о принятых в прошлом году 
президентских поправках к закону о гражданстве. Таким образом, несмотря на низкую рождаемость, Россия не способна 
стать нормальным «импортером» рабочей силы. Более того, наша страна продолжает быть ее «поставщиком» не только на 
Запад, но и в страны СНГ, обгоняющие Россию по темпам экономического роста. И вместо того, чтобы перенять опыт 
разумной миграционной политики ближайших соседей – например, Казахстана, – Россия продолжает окружать себя новым 
«железным занавесом». 

Авторы одной из поправок хотели распространить право на «упрощенное» получение российского гражданства на 
тех, кто получил гражданство стран бывшего СССР, а также на родившихся на территории РСФСР, но проживающих на 
территории соседних стран. Согласно Закону «О гражданстве РФ», право на получение гражданства в упрощенном порядке 
(без пятилетнего срока проживания в России и получения вида на жительство) имели только те жители стран бывшего 
СССР,  которые не приняли гражданство новых государств  и все  эти годы оставались  лицами без  гражданства.  Лица, 
родившиеся на  территории РСФСР, могут  получить  гражданство  России  только после проживания в  стране в  течение 
одного года. Как отмечали авторы поправки, такие правила лишали сотни тысяч соотечественников возможности получить 
гражданство России. С одной стороны, жить в странах СНГ без принятия местного гражданства было затруднительно, с 
другой  стороны –  немногие  жители СНГ могут  позволить  себе  приехать  в  Россию и  жить  год  до  подачи  заявления  о 
получении гражданства. 

Наконец,  другая  группа  поправок  предлагала  упрощенный  порядок  приобретения  гражданства  России  всеми 
лицами, состоявшими в гражданстве СССР, и их потомками по прямой нисходящей линии, не заявившими о своем желании 
состоять  в  гражданстве  других  государств.  Главное  отличие  альтернативных  проектов  в  том,  что  в  одном  из  них 
предлагается  ввести  институт  признания  гражданами  РФ  представителей  национальностей,  не  имеющих  иных 
национально-территориальных образований, кроме находящихся на территории России. Все эти изменения были признаны 
«нецелесообразными», в том числе представителем президента, и отклонены палатой. Впрочем, по мнению президента 
Международной правозащитной ассамблеи, руководителя Центра по защите прав беженцев и вынужденных переселенцев 
Михаила Арутюнова, эти поправки в любом случае с самого начала были «пустым делом». «Гражданство могут получить 
только  те,  кто  зарегистрирован  по  месту  жительства,  –  сказал  г-н  Арутюнов  RBC daily.  –  В  старой  терминологии  это 
означает постоянную прописку». О том, как легко и просто получить такую прописку где бы то ни было, легенды ходят еще с 
советских времен. Большинство же граждан СНГ имеют регистрацию лишь по месту пребывания (обычно на три месяца), а 
зачастую у них нет и этого. 

Впрочем,  эффективность  законодательства  в  миграционной  сфере  вообще  вызывает  большие  сомнения. 
«Главная проблема даже не в законе, а в подзаконных актах, – сказала RBC daily президент Центра изучения проблем 
вынужденной миграции в СНГ Жанна Зайончковская. – От двух вице-губернаторов, которые отвечают за прием населения 
по социальным вопросам, мне приходилось слышать заявления, что они сами ничего не понимают». Действительно, какими 
бы благими намерениями ни руководствовался президент,  инициировав в прошлом году принятие поправок к  закону о 
гражданстве, реализация этих новаций все равно зависит от «нормотворчества» ведомств – в первую очередь МВД. Так, в 
одном  из  паспортных  столов  Химкинского  района  корреспондент  RBC  daily  лично  видел  перечень  документов, 
требовавшихся для получения гражданства по «упрощенной» схеме. Во всех вариантах этого перечня, в нарушение самой 
концепции  упрощенной  процедуры,  обязательно  числился  вид  на  жительство.  «Несколько  недель  назад  в  одном  из 
региональных ОВИРов заявили: «Мы не слышали ни о каких поправках к закону о гражданстве», – соглашается Михаил 
Арутюнов. – Работники ОВИРов всегда говорят: «Мы работаем не по закону, а по инструкциям»». 

В результате такого подхода со стороны государства официальная миграция из стран СНГ в Россию, как отмечает 
Жанна Зайончковская, практически прекратилась. По данным переписи с 1989 по 2002 г. население России выросло за счет 
стран СНГ примерно на 5 млн человек. Причем большинство из них (порядка четырех пятых), говорит г-жа Зайончковская, 
составляют  представители  «титульных  наций»  России  –  этнические  русские,  татары,  башкиры  и  т.д.  «Мы  могли  бы 
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получить больше, если бы с самого начала не создавали проблем, – полагает она. – А сейчас коллеги из Средней Азии, 
Казахстана, Узбекистана констатируют снижение миграционного потока в Россию, многие трудовые мигранты вернулись 
домой, особенно после того как стали жертвами облав в России». Между тем представители власти продолжают говорить о 
необходимости пополнять рабочую силу России не только за счет стран СНГ, но и дальнего зарубежья. На практике же 
Россия продолжает быть донором «мозгов» и «рук», причем не только для Запада (что уже стало традицией), но уже и для 
ближайших соседей. 

«Многие россияне продолжают выезжать в западные страны, в том числе по туристическим визам, причем не 
только ученые, а простые работяги с семьями, – говорит Михаил Арутюнов. – И их там с удовольствием принимают, в 
первую очередь Испания, Франция, Германия – те страны, у которых не очень хорошая демографическая ситуация». В 
последнее время гибкую миграционную политику – которой есть смысл поучиться и России – начинают проводить и страны 
СНГ. «Растет абсорбирующая роль Казахстана. До сих пор он был донором, но в минувшем году получил чистый приток 
миграции, – говорит Жанна Зайончковская. – Это связано и с ужесточением миграционного законодательства в России, и с 
тем,  что Казахстан показывает  более высокие темпы экономического  роста,  чем Россия».  По  ее  сведениям,  с  1990  г. 
Казахстан потерял 4 млн человек (то есть около трети населения), которые осели либо в России, либо в Германии. «Теперь 
там ведется политика по возвращению людей, привлечению специалистов из России, причем безо всяких проволочек: от 
них не требуют ни регистрации, ни гражданства, – говорит г-жа Зайончковская. – Надо просто решить, что нужно стране – 
налоги с произведенной продукции или штампы?»  

Вопросы миграции
Милиция Москвы ужесточит контроль за иногородними 

17.03.2004., Русская Правда
Начальник  ГУВД  Москвы  генерал-лейтенант  милиции  Владимир  Пронин  предлагает  ужесточить  контроль  за 

иногородними. Как сообщил сегодня В.Пронин журналистам, 45% всех раскрытых и расследуемых преступлений в Москве 
совершают иногородние. При этом в 2003г. в Москве было зарегистрировано 207 тыс. преступлений. 

"Мы оказались в непростой ситуации, так как в Москве нет закона, который регулирует миграционную политику 
столицы как спецсубъекта", - сказал начальник столичной милиции. 

По его словам, во всех столицах мира есть какие-либо ограничения в этой области, а Москва находится на равных 
условиях с  другими субъектами РФ.  "Мы все силы переориентируем на борьбу с  преступлениями,  которые совершают 
приезжие", - подчеркнул В.Пронин. 

Вместе с тем начальник ГУВД отметил и ряд других проблем в сфере охраны порядка. В частности, некомплект 
сотрудников милиции Московского метрополитена составляет 40%. По словам В.Пронина, это означает, что милиция "не 
перекрывает 40% станций, поэтому данные задачи приходится выполнять с помощью военнослужащих внутренних войск 
МВД РФ", которые плохо справляются с этим делом. 

Сложившуюся ситуацию В.Пронин объяснил, в частности, низким уровнем оплаты труда милиционеров, которые 
получают "меньше своих коллег" из других силовых структур. Начальник ГУВД сообщил также, что для частичного решения 
вопроса он выступил с предложением направлять на службу в милицию часть призывников. 

В.Пронин отметил, что в настоящее время московская милиция "вынуждена привлекать из других субъектов РФ 
около 3,5 тыс. молодых сотрудников". 

Я не хочу такой России
В.Михайлов 

Жизнь русской диаспоры со всеми её проблемами, как это не покажится странным, продолжается и в России. 
Несуразно, и я бы ещё резче сказал,  безграмотно звучит выражение «русская диаспора в России». Такого не может быть! – 
скажете Вы. А я Вас поправлю: такого не должно быть! Но, к нашему общему сожалению, это есть. И такое может быть 
только в России. По всей России русская диаспора составляет около 5   миллионов человек. 

По определению учёных мужей, диаспора-это пребывание части народа (этнической общности) вне страны её 
происхождения при сохранении чувства индентификации со своей родиной.

Начнём с чувств индентификации. Если быть откровенным до конца, то чувством патриотизма  и пониманием 
сопричастности  и  единения  с  русской  культурой  российские  соотечественники  переполнены  гараздо  больее,  чем 
полнокровные граждане России. Если бы этого не было, то они не покидали бы обжитые места, добротные дома, шикарные 
квартиры; не бросали бы престижную работу и продолжали бы жить там, где они жили десятки лет. Но они не хотят, не 
желают оставаться в формируемой инородной среде, чуждой их русскому самосознанию. Так что «с сохранением чувства 
индентификации» никто усомниться не сможет.

Самым уязвимым местом в моей позиции, казалось, должна было бы быть часть формулировки: «пребывание 
части народа вне страны её происхождения». Понятие «пребывание», на мой взгляд, должно предполагать гражданство, 
место жительства, наличие жилья, работы и набор социальных услуг. Имеют ли это наши 5 миллионов соотечественников – 
диаспорян пребывших в Россию? К глубокому сожалению - нет, не имеют. Россия,  лишив их гражданства (хотя и является 
правоприемницей СССР), не узаконив место пребывание, не обеспечив жильём и работой, не предоставив социальных 
услуг,  поставила соотечественников вне своей территории и сделала их диаспорянами на родной земле. Виртуально быть 
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на какой - либо территории не означает  пребывать в стране, в государстве. Чтобы убедиться в этом не надо далеко ходить 
– моё родное Подмосковье переполнено такими примерами. 

Об этом и о многом другом шла речь на встрече главы Серпуховского района, руководителей паспортно – визовой 
и  миграционной  службы Московской  области  с  руководителями  Форума  переселенческих  организаций  и   членами его 
Московского областного филиала, которая состоялась     25 марта 2004года в г. Серпухове. 

 На повестке дня стояли вопросы: 
1.О работе паспортно – визовых служб Московской области по оформлению вида на жительство, гражданства 

Российской Федерации и регистрации.  
2.Оформление пенсий мигрантам – участникам ВОВ, инвалидам, пенсионерам по старости.
3.Оформление  «Свидетельств  о  рождении»  детям  иммигрантов,  рождённых  на  территории  России,  их 

медицинское обслуживание и выплата детских пособий родителям.
Собравшихся приветствовал глава Серпуховского района Шестун А.В.
О положении вынужденных переселенцев и беженцев в России и роли общественных организаций в защите их 

прав  рассказала  в  своём  выступлении  руководитель  Форума  переселенческих  организаций,  член  правительственной 
комиссии по миграционной политике Графова Л.И.

 С информацией «О сложившейся ситуации в работе паспортно-визовых служб Московской области с мигрантами-
соотечественниками»  выступила   председатель Совета Региональной общественной организации помощи вынужденных 
переселенцев  и беженцев Московской  области «Свет» Макарова Л.В. 

 Представитель Аппарата уполномоченного по правам человека Гончаренко Т.Г., передала озабоченность Лукина 
В.П. положением мигрантов-соотечественников в России и Московской области и выразила надежду на   положительное 
решение их проблем.

Затем, слово было предоставлено иммигрантам. От их имени выступили: Андреева А.В.,Котова О.Б., Бондаренко 
Т.К., Смирнова А.Ф., Абушарипов К, Скачков В.И. и др. Их объединяет одно – отсутствие российского гражданства. И если 
верить словам г-на Скорика Н.В., начальника областной паспортно-визовой службы, в Московской области таких более 50 
тысяч. 

Выступавшие говорили, в основном о своих бедах, но из личных проблем вытекало, что работа паспортно-визовых 
служб Серпуховского, Истринского, Подольского, Чеховского районов поставлена на низком уровне. 

Чиновников  этих  служб  отличает  высокомерие  и  хамство,  бездушие  и  некомпетентность.   Переносятся  и 
отменяются дни приёма. Нарушается очерёдность. В работе этих служб превалируют личностные отношения и многие 
решения принимаются в зависимости от настроения чиновников, что приводит, порой, к нарушению законов. 

Ярким примером этих безобразий явилась судьба Т.К.Бондаренко, раскрытая ею в выступлении на встрече.
«Мне уже ничего не хочется, ни  России, ни ее гражданства, -  говорит  эта женщина очень тихо, предельно 

напрягая  связки:  голос  пропал  на  нервной  почве  и,  по  прогнозам  медиков,  уже не восстановится никогда, - 
меня  сломали.  Я  хотела  просто  спокойно  дожить  до  пенсии,  но  в  51  год  меня  не  только  лишили  возможности 
работать, оторвали от семьи, я начинаю бояться за свою жизнь...»

Семья Т.К.  Бондаренко переехала из Украины в подмосковный Серпухов в декабре 2001 года. С помощью 
родственников  купили  квартиру.  Татьяна  Каримовна  встала  на  учет  в  центр  занятости,  окончила  компьютерные 
курсы, и по направлению на конкурсной основе была принята в Центральную районную больницу Серпухова,  где 
проработала  полтора  с  лишним  года.  Муж  и  сын  Т.К.  Бондаренко  российское  гражданство  получили  по  линии 
матери  и  бабушки,  ей  же  было  отказано  по  причине  «отсутствия  основания».  И  впоследствии  положение  жены 
гражданина  РФ  ничего  не  изменило:  паспортно-визовая  служба  Серпухова  продолжает  отказывать  ей  в 
получении гражданства.

В августе прошлого года доведенная до отчаяния женщина разослала  письма с ксерокопиями документов, 
собранных ею на вид на жительство, в  Президентскую канцелярию, в МВД  Грызлову, в ГУВД Крыхтину, в Паспортно-
визовое управление Московской области, депутатам Жириновскому, Хакамаде, Глазьеву, с просьбой разъяснения ее 
статуса. Оригинал документов был направлен начальнику Серпуховского УВД.

Перед комиссией по вопросам гражданства при Президенте РФ за Т.К. Бондаренко ходатайствовал комитет 
Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками.  В  последнее  время  в  проблему  включилась  член 
правительственной комиссии по миграционной политике Л.И. Графова.

Однако ответная реакция на эти письма «по инстанциям» приобрела у ОВИРа Серпухова форму карательных мер. 
В  больницу,  где  работала  Бондаренко,  зачастили  сотрудники  милиции  с  проверкой  паспортного  режима. 
Администрация больницы была оштрафована за «отсутствие разрешения на привлечение иностранной рабочей силы».

Не  выдержав  психологического  давления,  Татьяна  Каримовна  уволилась  по  собственному  желанию  и 
обратилась  в  суд  для  установления  юридического  факта  постоянного  проживания  в  РФ  с  04.12.01,  подтверждаемого 
листком  убытия  и  штампом  в  паспорте.  Суд,  состоявшийся  12  марта  сего  года,  оставил  заявление  без 
рассмотрения. И в тот же день в РКЦ по месту проживания Татьяны Каримовны поступило распоряжение вычеркнуть ее 
из списка квартиросъемщиков.

На  сегодняшний  день  эту  женщину,  ничем  не  обременившую  ни  город  Серпухов,  ни  Российскую 
Федерацию, по одной лишь прихоти паспортно-визовой службы сделали изгоем,  по  сути,  вытеснили  из  общества, в 
которое она была интегри ро в а на  е ще  с  2 00 1  го д а ,  с  которым  она  связана  правом  рождения  на  территории 
СССР, языком, культурой, семьей. От украинского гражданства, автоматически полученного ею после распада СССР, она 
отказалась.  Сейчас  искусственным  путем  став  нелегалом,  она  считает,  что у  нее действительно есть основания 
бояться за свою жизнь. 
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Много ли стоит жизнь нелегала в нашей стране?
Миграционная карта - документ,  контролирующий поток мигрантов в  РФ. На пункте погранконтроля делается 

отметка  о  въезде,  при  выезде  из  России  карту  изымают.  Считается,  что  таким образом контролируется  временное 
проживание  иностранцев  в  России.  Но  как  свидетельствуют  осведомленные  люди,  на  самом  деле  изъятые 
миграционные  карты  тихо  сжигаются  на  тех  же  пунктах  погранконтроля.  В  точности,  как  и  тонны  других  бумаг, 
накапливаемых деятельностью паспортно-визовых служб.

Нынешний закон «Об иностранных гражданах в РФ» приравнивает  ближнее и дальнее зарубежье:  у  китайца, 
итальянца и украинца одни  и те же проблемы. Безвизовые  отношения с Украиной уже отменены, а визовые еще не 
введены.

Срок  миграционной  карты  ограничен  тридцатью  сутками.  Раньше  гастарбайтеры   (трудовые  мигранты), 
вынуждены были пересекать границу и возвращаться обратно, получив на руки новую миграционную  карту. Сейчас 
дело поставлено на  поток, что облегчает жизнь всем,  прибывшим из Украины: стоимость  карты на  Киевском вокзале 
дешевле билета - всего четыреста рублей.  Пол-Москвы скупают миграционные  карты у проводников,  купивших их  в 
свою  очередь  за  полтинник  у  тех  же  сотрудников  погранконтроля.  Проверить  фиктивность  миграционной  карты 
невозможно: это обычные карты со штампом, датой пересечения границы и реальным серийным номером.

Приравнявших Т.К. Бондаренко к гастарбайтеру, то есть временному наемному рабочему-иностранцу ни сколько не 
смутило то    обстоятельство, что границу она  пересекла лишь однажды с целью обосноваться в России на постоянное 
место жительства еще до того,  как был принят новый закон о гражданстве и об иностранцах.  Закон,  как  известно, 
обратной силы не имеет. Хотя народная мудрость недаром уверяет «закон - что дышло...»

До 1 июля 2002 г.  понятия  «временного проживания» не было.  Для россиян и граждан СНГ, в том  числе и 
украинцев, существовал один порядок оформления регистрации, без каких-либо ограничений. Но с 1 ноября 2002 года 
законодательство ужесточилось, изменились правила игры, поэтому ОВИРы получили предписание выдавать миграционные 
карты на месте.

Теперь за девяносто суток временной регистрации люди должны определяться со своим правовым статусом: 
или покинуть РФ, или подавать заявление на временное проживание. Большинство определиться не успевают. Причин 
может быть  сколько  угодно,  но  все  сводятся к одной: отсутствие внятной и своевременной информации,  как со 
стороны  визовых  служб,  так  и  у  самих  ОВИРов.  В  ОВИРе  «мертвый»  сезон,  о  котором  будет  сказано  ниже, 
оправдывают  отсутствием  инструкций.  Однако  отрикошетило  это  по  людям,  для  которых  унизительная 
необходимость каждые три месяца занимать очередь в кабинеты ОВИРа с ночи прочно вошла в жизнь.

Муж Т.К.  Бондаренко получил  российское  гражданство  13  марта  2003  года,  и  она  должна  была  сразу 
начать  оформление  своего  гражданства.  Но  за  два  дня  до  этого  инспектор  ОВИРа  Е.А.  Петухов  пригрозил  ей 
депортацией на Украину, если она не заполнит миграционную карту.  На  попытки  отказаться (не сегодня-завтра муж 
становится гражданином) инспектор заявил, что не продлит ей регистрацию. Написав заявление на заполнение карты, 
Татьяна Каримовна стала собирать документы на оформление  гражданства,  и  тут  вдруг ей объявили, что по новому 
законодательству  все,  что  ей  положено,  -  вид  на  жительство.  Так  она  стала  не  «проживать»  на  территории  РФ,  а 
временно «пребывать».

Все лето она,  как и многие  другие, собирала документы для получения вида на жительство. А на кабинетах 
ОВИРа висело странное объявление: никакие документы не принимаются с апреля. В результате законодательная пауза с 
определением статуса граждан затянулась в Серпуховской паспортно-визовой службе аж на семь месяцев!

3 марта 2004года, как обычно через каждые три месяца, Т.К. Бондаренко пришла продлевать регистрацию. И 
вдруг продлили ее лишь на семь дней, мотивируя тем, что через семь дней истекает срок выданной ей миграционной 
карты.

Депортировать  ее  некуда  -  она  лицо  без  гражданства.  Сейчас  изможденную  столкновением  с 
государственными чиновниками женщину ставят перед перспективой «большого круга»: все начинать заново. То есть, 
сначала нужно пересечь границу, а после, для того чтобы устроиться на работу, приобрести лицензию, которая стоит 
около  ста  долларов.  И  главное:  нужно  открыть  счет  в  банке  и  положить  на  него  восемнадцать  тысяч  рублей. 
Стоимость прочих бумаг, которые она собрала за эти годы (как выяснилось – в корзину) и должна будет собрать еще, 
также исчисляется в совокупности многими тысячами рублей. Ведь перевод текста одной лишь печати в московском 
агентстве – как минимум 120 рублей.

На  самом  деле,  это  огромный  финансовый  поток,  одно  русло  этого  потока  уходит  на  содержание 
чиновничьей армии, а – другое?

Новые  поправки  Президента,  внесенные  в  Федеральный  Закон  «О  гражданстве  РФ»,  гласят,  что 
проживающие до 1 июля 2002 года на территории РФ и состоящие в  браке с  гражданином РФ не менее трех лет, 
получают  гражданство  по  льготной  категории.  Суд  отказался  установить  факт  проживания.  И  тридцать  два  года 
замужества, оказывается, не в счет: ведь гражданином «новой» России муж Т.К. Бондаренко стал лишь год назад.

От паспортно-визовой службы Московской области выступил её начальник     Скорик Н.В. и начальник паспортно-
визовой службы Серпуховского района Фёдоров А.В. Они согласились с критикой прозвучавшей в их адрес со стороны 
выступавших и  призвали  общественные организации  к  сотрудничеству.  Для  более  тесного  контакта  и  конструктивного 
взаимодействия  Скорик  Н.В.  предложил  создать  общественный  совет  по  проблемам  вынужденных  переселенцев  и 
беженцев. В состав Совета он рекомендовал включить  представителей  паспортно-визовой службы области и района.

Для  более  широкого  охвата  работой  нуждающихся  и  оперативного  решения  проблем  на  местах,  признано 
целесообразным создание выездных групп специалистов.

 Было решено провести учёбу работников отделов.
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В заключении, г-н Скорик Н.В. попросил протокольно оформить все высказанные жалобы, просьбы, предложения и 
заверил присутствующих, что большинство из них будут решены в кратчайшие сроки.

По окончании встречи был избран Совет по проблемам вынужденных переселенцев и беженцев, в который вошёл 
представитель Института диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ) Михайлов В.П.

В публикации использованы материалы предоставленные организаторами встречи.

Всё-таки это, ребята, здорово! Что есть на Земле -  земля Целина!
В.Михайлов

Об освоении огромных пустующих просторов Казахстана, Сибири, Кавказа и Урала в Российской империи  стали 
думать давно и малыми темпами освоение происходило, а  в советское время       впервые эта мысль прозвучала на V 
съезде  ВКП(б),  в  20-тые  годы  прошлого  века.    И  хотя  уже  тогда  высказывались  опасения,  что  климат  и  почва  так  
называемого  целинного  пояса  не  подходят  для  земледелия,  а  более  приспособлены  для  исторически  сложившегося 
кочевого  скотоводческого  хозяйства,  руководители  партии  приняли  решение  об  их  освоении.  В  20-30-х  годах  была 
проведена разведка, результаты которой оказались оптимистичными. Но планам помешала война. Их удалось воплотить в 
жизнь только в послевоенное время, когда освоение казахстанской целины было одобрено на пленумах ЦК КПСС 1953 и 
1954 годов. Тогда и стартовал самый грандиозный казахстанский проект.

В марте 1954 года в Казахстан сразу приехало более 
280  тысяч  человек.  В  больших  количествах  в  республику 
поступала сельскохозяйственная техника, заработали местные 
предприятия по производству запасных частей. На начальном 
этапе,  в  Казахстане   было  поднято  18  миллионов  гектаров 
земли. Сбор зерновых культур увеличился с 330 миллионов до 
1350 миллионов пудов.

Но   распашка  огромных  площадей  привела  к 
сокращению  пастбищ  и,  соответственно,  к  кризису  в 
традиционной  отрасли  сельского  хозяйства  республики  - 
животноводстве. В связи со сложившейся ситуацией в 1955 году 
было принято  решение  обязать  почти  230  совхозов  заняться 
разведением  скота  и  производством  кормовых  культур.  В 
результате     удалось  поднять  общую  численность  скота  в 
республике к 1960 году до 37,4 миллиона голов.

 Всего в годы освоения целины (1954-1960 гг.) было распахано 25,5 миллиона гектаров земли. На этот проект 
всесоюзным правительством было выделено более 20 миллиардов рублей.

И  вот,  в  феврале  –  марте  2004  года,  казахстанцы,  как  выражались  в  своё  время  журналисты,  «широко  и 
торжественно» отмечали  50-летие начала освоения целинных и залежных земель.  

 6  февраля  2004  года  в  Астане  (  бывшем  Целинограде),   в  Конгресс-холле  (  бывшем  Дворце  Целинников) 
состоялось  торжественное  заседание  посвященное  50-летию  освоения  целинных  и  залежных  земель  в  Казахстане.  В 
праздничных мероприятиях приняли участие ветераны-первоцелинники со всех районов страны, из соседних республик и 
дальнего зарубежья, члены Правительства, депутаты Парламента, акимы областей, руководители сельскохозяйственных 
формирований.

Приветствие в адрес торжественного собрания направили: Президент  Российской Федерации В.Путин, Украины - 
Л.Кучма, Беларусии - А.Лукашенко.

 С докладом выступил президент Республики Казахстан Н.А.Назарбаев. В своём выступлении он отметил, что 
освоение  целины  -  это  грандиозный  социально-экономический  проект  двадцатого  века,  аналогов  которому  в  мировой 
истории не было. За короткий исторический период во многих районах Казахстана преобразились экономика, образование, 
здравоохранение,  культура,  создан  мощный  кадровый  и  научный  потенциал.  Целина  воспитала  целую плеяду  героев, 
ставших руководителями передовых предприятий, крупными учеными, государственными и политическими деятелями. Без 
малого 250 тысяч целинников удостоены высоких государственных наград, 650 из них имеют золотую звезду Героя Труда. 
Среди них присутствовавшие в зале  "казахстанский Маресьев" Леонид Картаузов, Ибрагим Жангуразов, Алексей Черекаев, 
Камшат Доненбаева, Сергей Старусев, Василий Киричек, Арапбек Абиев, Мартын Диркс и многие-многие другие.

Целинники,  –  заметил  президент,  -  это  высокое,  поистине  народное  звание,  сплав  мужества,  энтузиазма  и 
терпения, проявленного в самые трудные, первые годы целины. Добровольцы, приехавшие в Казахстан, начали обживать 
степи, где не было никаких поселений. Они начинали историю с одного колышка, который через несколько лет становился 
полноправным казахстанским селом. Но до этого пришлось мёрзнуть от зимних холодов, страдать от летней жары. Сегодня 
казахстанские целинники живут  и трудятся не только в   Республике Казахстан,  но и в России,  Белоруссии,  Германии, 
Украине и других странах. Однако, где бы они не находились, казахстанская земля навсегда останется для них родной. 
Известный в те годы  поэт Валерий Прокуров называл Целину – целой страной, новой планетой. Действительно, все те, кто 
вложил частицу своей души в эти бескрайние поля навсегда останется гражданином страны Целина. Далее он добавил: 
«Современники целины, а позднее, историки, назвали освоение целинных и залежных земель - "эпопеей", "беспримерной 
героической  акцией".  А  годы спустя,   стало  немодным вспоминать  об  этом.  Немало  казахстанских  историков  в  своих 
учебниках обходили эту тему или ограничивались минимумом информации, причём чаще в негативном свете».  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 Справедливые   слова сказал президент. Только он как-то говорит… со стороны, делая вид, что он ни к первому, 
ни ко второму будто не причастен.  Как будто  без  его участия вначале прославляли Целину, а потом без  его ведома 
переименовывали   целинные  города,  посёлки,  улицы,  сносились  памятники.  Понимая,  что  это  несправедливо    по 
отношению к тем, кто трудился здесь, кто остался   жить в Казахстане, Республиканское славянское движение «Лад» и 
другие  русские  общественные  организации  республики,  в  первые  годы «суверенности»,  вели  решительную  борьбу  за 
сохранение названий населенных пунктов и памятников, против искажения истории, за сохранение доброй памяти о Целине 
и  целинниках.  Они  буквально  забрасывали  президента  градом  писем,  но  «  молчанье  было  им  ответом».   Остаётся 
порадоваться, что спустя десятилетие, такое понимание пришло и к президенту Н.А.Назарбаеву.

 Думается, что после пышных торжеств и красивых слов можно было бы восстановить  поверженный памятник 
Целинникам в Астане (Целинограде), вернуть название проспекту Целинников, переименованному в проспект Республики, и 
Дворцу   целинников,  переименованному  в  Конгресс-холл  (?!)  -  там  же.  Вернуть  Целиноградскую  (в  новом  варианте, 
возможно - Целинная) область  и т.д. Это были бы  не просто слова, что «… освоение целины - большой подвиг людей  
старшего поколения, представителей многих братских народов и что   мы не должны забыть ни одного ветерана целины 
…»,   это было бы     поступком в признании собственных ошибок  и широкой политической акцией, подтверждающей 
искренность сказанного, что это «…наш человеческий долг перед поколением целинников…»

 А как восстановить сотни разрушенных хозяйств? Ведь  даже в этом докладе Нурсултан Абишевич продолжает 
утверждать, что «…ровно десять лет назад в этом же зале я говорил, что колхозно-совхозная система устарела и её надо 
ликвидировать…». Он и здесь грешит против истины и фактов:   только там, где не были ликвидированы колхозы и совхозы, 
а   преобразованы,  приспособлены  к  новым  экономическим  условиям  -  только  там  пришёл  успех,  только  там  было 
восстановлено сельскохозяйственное производство. Примером тому могут служить бывший совхоз  «Родина», бывшего 
Целиноградского  района,  бывшей  Целиноградской  области,  директор  И.Сауэр;  совхоз  «Михайловский»,  бывшего 
Вишнёвского района, той же области, директор Н.Москалец – это только то, что приходит на память. А Президент их знает 
лично.

 Сейчас легко говорить: « … Время показало, что освоение целины было оправданным. Хлебное поле Казахстана 
не только полностью обеспечивает страну хлебом, но и вывело республику в десятку мировых экспортёров зерна…». А как 
вернуть порушенные судьбы миллионам целинников вынужденных покинуть возделанные ими и обжитые земли, которых 
обзывали  колонизаторами,  захватчиками,  шовинистами,  отбросами  советского  общества?    Как  создать  условия  для 
нормальной жизни «простых людей» - российских соотечественников, которые в том памятном 1954-м году    взяли на себя 
нелегкую,  но  почетную  миссию  -  возродить  к  жизни  дремавшую  веками  землю,  обеспечить  страну  хлебом  и 
продовольствием?   Которые мужественно преодолели невзгоды, проявили невиданный героизм и вышли победителями в 
борьбе с неимоверными трудностями и сегодня продолжают жить в Казахстане, создавая для него блага.  Как вселить в них 
веру в будущее, что им, наконец, вернут право быть равноправными членами общества: право на участие в управлении 
государством,  на государственность русского языка или право на национально – культурную автономию, на поддержку 
развития русской культуры, получение образования на русском языке и т. д. Или Н.А.Назарбаев ограничится разовыми шоу 
с  вручением  значков  и  медали  "Тынга  50  жыл"   российским  соотечественникам   за  освоение  «…исконно  казахских 
земель…»?! 

Торжественные  собрания,  посвящённые  50-летию  Целины,  прошли  во  всех  областных  центрах  целинных 
областей Казахстана.

Ниже публикуем выступления  участников  собрания  общественности  Акмолинской  области,  прошедшего  в  
городе  Кокчетаве, слова  которых  являются  невольным  подтверждением  справедливости  сказанного  автором 
воспоминаний  Я.П.Белоусова «В те далёкие годы».   Публикуемая статья ветерана Республиканского славянского  
движения  «Лад»  в  Казахстане  Якова  Петровича  Белоусова  является  последней  в  его  жизни.  Он  собирался  её  
опубликовать в журнале «Нива»,  издаваемом в Казахстане.  Но не успел закончить. Несмотря на то, что статья в  
целом автобиографична, но автор сумел передать момент сопричастности своего личного с биографией планеты  
Целина.  Человек удивительной скромности,  он не стремится к  выпячиванию своего Я,  а через призму пережитого  
старается  передать  атмосферу  самоотверженного  труда  и  искренности  отношений  целинников  первых  лет;  
непростые, поистине драматические,  ситуации повседневной жизни целинного братства. Светлая память ему!

Это наша с тобой биография
11.03.04.,«Акмолинская правда»№29

Баян Жангалов, ветеран, Герой Социалистического Труда 
Целинная эпопея - большое событие в нашей жизни. И символично, что героический труд первопроходцев не 

пропал даром.
Мне  вспоминаются  далекое  босоногое  детство  и  разговоры  аксакалов  аула  о  людях,  приехавших  издалека 

осваивать новые земли.  Они говорили,  что поселившиеся здесь  не  так  давно крестьяне за короткое время построили 
прекрасные дома, обзавелись хозяйством, у них в огородах растет все необходимое. Но почему мы, коренные жители, в 
одиночку  должны  прозябать  под  каждой  сопкой?  Давайте  объединяться  и  налаживать  свою  жизнь.  Но,  когда  начали 
распахивать родную степь, у мужиков для работы не нашлось ни техники, ни тягловой силы. Я хорошо помню и тот момент, 
когда старики на сходе решали, а затем давали задание одному купить обоз с волами, а другому - плуг и борону. Хозяева 
позажиточнее сеяли с помощью наемных крестьян, убирали хлеб серпами, а обмолачивали снопы каждый по отдельности.
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Пережившие такие трудности, голод и холод в 1932-33 годах, люди с восторгом и радостью восприняли в 1954 
году решение партии  и правительства  об освоении целинных и  залежных земель.  Народ с  большим гостеприимством 
принял  прибывших в  наши края  первопроходцев.  За  короткое  время  наше хозяйство  вышло  в  число  миллионеров,  а 
колхозники впервые стали получать деньги на трудодни. 

Не забыть ту звездную молодость
11.03.04.,«Акмолинская правда»№29

Василий Акуленко,Герой Социалистического Труда 
Для людей моего поколения целина – это,  прежде всего,  наша звездная молодость,  молодость,  наполненная 

тяжелым, имеющим высокий смысл, нужным стране трудом. Молодость, полная настоящего энтузиазма и горения.
На целине, сверхзадачей освоения которой было накормить народ, поднять ослабленную войной экономику, - ярко 

проявились интернационализм и дружба людей. В палатках и хлебных загонках, на строительных площадках и фермах бок 
о бок жили и трудились сыновья и дочери Казахстана, России, Украины, Белоруссии, Молдавии, прибалтийских и других 
братских республик.  Их силами созданы десятки колхозов и совхозов, которые и сегодня составляют основу зернового 
производства  нашей  страны.  Сейчас  каждая  из  этих  республик  -  самостоятельная  суверенная  страна,  нас  разделяют 
границы и таможенные посты. Однако для настоящей дружбы нет преград. Об этом наш Президент недавно говорил на 
торжественном открытии Года России в Казахстане. Наши страны вместе поднимали целину, вместе они отмечают и ее 
полувековой юбилей. 

Восхищаюсь казахским народом. Ведь подъем целины, по сути, изменил в корне уклад жизни степняков, сломал 
сложившийся веками образ жизни. Тем не менее к распашке земель коренные жители относились с пониманием. Более 
того, многие казахи, которые прежде занимались скотоводством, становились отличными хлеборобами, механизаторами. 
Первоцелинникам не забыть вкус хлеба, тепло крова, которыми делились с нами братья-казахи. 

Целина  воспитала  в  нашем поколении ни  с  чем не  сравнимое братство,  в  основе  которого  лежат  искренняя 
дружба, взаимовыручка, и эти лучшие человеческие качества мы передаем своим детям, внукам. Они, как и мы, стали 
полноправными гражданами Казахстана. Мы отдаем им в руки судьбу нашей молодой, суверенной страны. 

Эстафета - в надежных руках
11.03.04.,«Акмолинская правда»№29

Каирден Карбаев, директор ТОО "Кыпшак"   
По-разному  относятся  люди  к  освоению целины.  Не  перевелись  в  нашей среде  скептики,  говоруны,  которые 

выступают и пишут, что целина - это трагедия, принесшая много бед, нарушившая привычную жизнь казахов. 
Они глубоко ошибаются. Все созданное первопроходцами сделано во благо людей, их достатка и благополучия.  
Нам дороги братство и дружба, рожденные целиной. Будем им верны, а хорошие традиции, рожденные в большой 

семье  целинников,  как  эстафету,  передадим  в  надежные  руки  молодых.  Им,  нашим  детям  и  внукам,  выпало  счастье 
продолжить дело отцов и дедов, возродить экономику села, создать людям достойную жизнь.

В те далёкие годы…
Я. Белоусов

Минуло полвека с той памятной поры, когда в СССР началась целинная эпопея.  Когда на страницах газет нашей 
общей великой страны прочно поселилось овеянное романтикой слово «ЦЕЛИНА».  Страна, еще не полностью залечив 
раны,  нанесенные  жесточайшей  из  войн,  которые  знало  человечество,  мужала,  набиралась  сил,  причем  темпами, 
невиданными в мире. Мы, советские люди, испытывали законную гордость тем, что страна достигала всё новых и новых 
высот в развитии производительных сил, науки и культуры. Мы верили в светлое будущее своей страны и своего великого 
народа.

Естественно, не могла оставаться в стороне от событий,  происходящих в стране, в родной республике,  наша 
казахстанская  печать  и  ее  признанный  флагман  -  газета  «Казахстанская  правда».   В  ее  коллективе  тогда  собрались 
солидные творческие силы,  подлинные мастера пера,  люди,  для которых честь журналиста была дороже всяких благ. 
Наиболее талантливые из них выдвигались на работу в партийные органы, становились редакторами областных газет.  

Сквозь глянец победных реляций об успехах, одерживаемых советским народом,   в жизни народа-победителя, 
однако,  стали обнаруживаться вроде бы не закономерные,  не присущие советскому строю и стране в целом прорехи, 
вызывавшие у людей чувство тревоги.  Ну, например, в ряде регионов почему-то стало не хватать хлеба, мяса, сахара.   И 
это в стране, располагавшей самыми огромными в мире  массивами сельскохозяйственных угодий!  

Сельскохозяйственная  наука    подсказала  руководству  КПСС  выход  из  возникшей  кризисной  ситуации  -   в 
восточных районах СССР лежали втуне огромные массивы целинных и залежных земель, которые при условии их быстрого 
освоения могли дать в короткие сроки миллиарды пудов добротного зерна.  

В конце февраля - начале марта  1954 года состоялся пленум ЦК КПСС, обсудивший и принявший программу 
увеличения производства зерна за счет освоения целинных и залежных земель.  Согласно этой программе всего в стране 
под зерновые в самые сжатые сроки должно быть поднято более сорока  миллионов  гектаров новых земель, в том числе 
25 миллионов в Казахстане.  Был брошен клич: «Освоение целины  -  всенародное дело!».  Началась подлинно великая 
целинная эпопея!
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Миллионы людей  в  разных республиках  работали на  целину,  освоение  которой  стало  поистине  делом всего 
советского  народа.   Каждый  производственный  коллектив  страны  считал  за  великую  честь  выполнять  заказы  вновь 
организуемых  целинных  хозяйств.   На  восток  потянулись  эшелоны  с  тракторами,  сеялками,  стройматериалами, 
сборнощитовыми  домами,  продовольствием,  промтоварами.   Сотни  тысяч  добровольцев,  в  основном  комсомольцев, 
покидали родные города и поселки, чтобы на новых необжитых местах своим личным трудом дать стране хлеб, большой 
хлеб!

У  нас  в  Казахстане  развернулись  работы с  никогда  не  виданным ранее,  поистине  гигантским размахом -  на 
пространствах площадью более 250 тысяч квадратных километров.  Подумать только!  Территория, аж  целой Англии!  Уже 
в первом году освоения целины в республике было создано 93 новых зерносовхоза, а за все годы целинной эпопеи  на 
степных  просторах  Казахстана  появилось  свыше  восьмисот  целинных  зерновых  хозяйств.   В  некоторых  из  них  было 
распахано  по  ста  и  более  тысяч  гектаров  целины  и  залежи.   Они  со  временем  превратились  в  мощные  высоко 
механизированные  многопрофильные  хозяйства  по  производству  не  только  зерна,  но  и  мяса,  шерсти  и  другой 
сельскохозяйственной продукции.  Так было…

Учитывая сложность и размах работ по освоению целины,  в Казахстан из Центра по решению Политбюро ЦК 
КПСС были посланы крупные партийные деятели на руководящие посты в Алма-Ате и областях республики. Так, на пост 
первого секретаря ЦК Компартии Казахстана Москва прислала П.К.Пономаренко и одновременно с ним на пост второго 
секретаря ЦК  -  Л.И.Брежнева.  

Работая в то время в редакции «Казахстанской правды», мы, ее журналисты, имели возможность  видеть, как они 
привносили свой стиль в работу казахстанской партийной организации.   

ЦК КП Казахстана с их приездом превратился, образно говоря, в гудящий улей,  в подлинный боевой штаб по 
практическому претворению программы, намеченной февральско-мартовским пленумом ЦК КПСС.  Работы хватало для 
всех: земельные органы, их представители на местах  спешно нарезали площади сельхозугодий для новых зерносовхозов, 
определяли  места  их  центральных  усадеб.   По  новым адресам,  фактически  в  голую  степь,  уже  стали  приезжать  по 
разнарядке,  по  комсомольским  путевкам  первые  целинники,  поступать  первые  грузы  (техника,  стройматериалы).   Тут 
требовалась разворотливость всех и каждого, включая руководителей партийных и советских органов, директоров новых 
хозяйств, работников торговых, транспортных предприятий…   Начинать-то приходилось с палаток, с первого колышка, с 
первой борозды. 

И весь  этот сложнейший  процесс, в который были вовлечены сотни тысяч людей разных профессий и возрастов, 
надо было направлять в нужное русло.  Надо было подбирать руководящие кадры в новые хозяйства, направлять в них 
нужное число агрономов, механизаторов, строителей, медиков. Одновременно требовалось регулировать потоки техники и 
других самых разнообразных грузов, поступавших в организуемые хозяйства, то есть своевременно разгружать эшелоны на 
железнодорожных станциях,  обеспечивать их сохранность, перевозку,  доставку за десятки, а то и сотни километров по 
бездорожью ...  Дел было, действительно,  невпроворот… 

В те годы работа в республиканской партийной газете, такой как «Казахстанская правда», считалась очень даже 
престижной.  С нашей газетой считались буквально все. Если на ее страницах появлялся острый критический материал, на 
него  реагировали.   И  не  формально,  не  отпиской,  а  по  существу.   По  такому  материалу  непременно  принимались 
практические меры, о которых общественность информировалась в колонке под рубрикой «По следам наших выступлений». 

   Журналистов в обществе уважали, они считались «подручными партии».  Редакции многих газет,   являлись 
настоящей  школой  воспитания  у  своих  сотрудников  и  читателей  таких  высоких  качеств,  как  гражданственность, 
принципиальность  в  отстаивании правды,  чувство  коллективизма,  открытость,  порядочность  и  честность  в  отношениях 
между людьми, преданность делу.  Такое было время… 

Не корысти ради, как теперь, шли тогда молодые люди в журналистику.  Отнюдь нет!      
И вот, когда руководство редакции в духе времени обратилось к  журналистам центрального аппарата с призывом 

добровольно поехать на целину, я оказался среди тех, кто на этот призыв откликнулся.  Шла весна 1954 года.  Сборы были 
недолги и спустя пару недель поезд привез меня в Кокчетавскую область. Спервоначалу в командировку, чтобы выполнить 
там два-три редакционных задания.

Кокчетавская  область  как-то  сразу  пришлась  мне,  коренному  алмаатинцу,  что  называется,  по  душе.   Край 
удивительных  контрастов,  где  безбрежные  степи  соседствуют  с  обширными  лесными  массивами,  в  которых  прячутся 
вереницы прозрачных озер и горные  кряжи с причудливыми скалами.  Ах, какие чудные места  с курортным климатом  -  
Боровое, Щучинск, Зеренда, Имантау, Арык-Балык…  А какое здесь приволье для охоты и рыбалки, для сбора грибов и 
лесных ягод.  Поистине благословенный край.  

Недаром в этих местах издревле бытует красивая легенда: будто Всевышний, одаривая народы мира своими 
благами  (землями,  лесами,  озерами,  реками,  горами  и  всякой  живностью),  обошел  казахов.  Те  взмолились,  и  Аллах 
смилостивился.   Он  наскреб в  своих небесных закромах  кое-что из  оставшихся богатств и бросил их на землю, где 
кочевали племена казахов.  Так, якобы,  милостью Божией казахам достались эти великолепные по красоте и содержанию 
жемчужины природы.

Летом  редакция  прислала  меня  сюда  уже  в  качестве  своего  корреспондента  по  Кокчетавской  области.   Как 
полагается, я как представитель республиканской партийной газеты, органа ЦК Компартии Казахстана, был принят первым 
секретарем обкома Клещевым А.Н.  Он пожелал мне успешной работы, обещал помочь в решении чрезвычайно острого 
тогда  квартирного вопроса.   Из гостиничного номера я по указанию А.Н. Клещева был переселен в один из кабинетов в 
здании  горкома  партии.   Там  мне  пришлось  обитать  до  поздней  осени  вместе  с  другим  бесквартирным  работником, 
получившим назначение на пост секретаря горкома партии по идеологии Павлом Ивановичем Гордеевым.   
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 Так, началась моя работа в качестве корреспондента газеты в одной из самых «хлебных» областей Казахстана  - 
Кокчетавской.  По истечении полувека, естественно, многое стерлось в памяти. Но живы впечатления от встреч с сотнями, 
даже тысячами людей, с теми, кто отозвался на призыв ехать сюда, в необжитые просторы, чтобы вчерашняя степь стала 
ежегодно давать в закрома государства по миллиарду пудов казахстанского целинного зерна.    Архив, который содержал 
мои публикации  той далекой поры и разные другие материалы, к великому сожалению, однажды, при переезде из одной 
квартиры в другую, бесследно исчез.  И сейчас при написании этих заметок мне с трудом приходится воскрешать в памяти 
происходившие тогда  события,  фамилии людей,  с  которыми приходилось  встречаться,  названия   совхозов,  в  которых 
приходилось бывать, выполняя редакционные задания.  

   Плодами журналистского труда являются его публикации.  Они могут быть положительными, постановочными. 
Это,  например,  корреспонденции,  очерки,  просто  информационные  заметки,  в  которых  освещается  передовой  опыт, 
ставятся  на  обсуждение  широкой  общественности  какие-либо  значимые  проблемы,  отражаются  значимые  события, 
происходящие  в  данной  области,  городе,  районе.   Но  публикации  могут  быть  и  остро  критическими,  вскрывающими 
недостатки в деятельности как отдельных людей, так и целых коллективов.  И тут на автора ложится огромная моральная и 
юридическая ответственность, ибо он должен оперировать лишь точными, проверенными фактами, уметь доказательно 
формулировать свои выводы, приводить аргументы, которые не могут быть никем опровергнуты.

   Словом,  возни  с  критическими  материалами  хватает,  но  без  них  корреспондент  превращается  в  простого 
информатора, его авторитет падает и с ним в общем-то перестают считаться.  

Корреспондентская  стезя   -   это  стезя  всегда  беспокойная,  требующая  от  человека,  посвятившего  себя 
журналистике, полной самоотдачи и еще, думаю, что не погрешу против истины,  -  обыкновенной смелости, стремления 
отстаивать принципиальную позицию (не поступаться принципами!).  Не бояться встать за правду,  даже если при этом 
придется испортить отношения с тем или иным человеком, плюс  -  творческое горение.  Коли ничего этого нет за душой, 
лучше сменить профессию.   

Что всплывает из памяти?     Постараюсь воскресить в памяти  отдельные фрагменты наиболее характерных 
жизненных ситуаций той поры.  

Апрель-май 1954-го… На целину хлынули журналисты  -   газетчики всех рангов из разных мест  -   спецкоры 
центральных московских газет и журналов.   Тогда мне пришлось поколесить по области с корреспондентом «Правды» 
Н.Антоновым, корреспондентом «Известий» М. Буренковым.   Не было на целине разве только телевизионщиков, поскольку 
телевидение тогда только-только вставало на ноги.  Кокчетавская гостиница кишмя кишела командированным людом.  

Приехал одним из первых свой брат фотокорреспондент «Казправды» Николай  Михайлович Галкин.  Это был 
очень подвижный человек: сегодня здесь,  -  завтра там. Его отличительная черта  -  оперативность!  Большой мастер 
своего дела, старикан (ему уже тогда было далеко за шестьдесят), он всегда  успевал первым дать в газету свеженькое 
фото на злобу дня. Мы договорились вместе ехать в один из только что организованных целинных совхозов, чтобы убить 
сразу двух зайцев.  Дать фоторепортаж о первых шагах нового совхоза в родную газету и параллельно  -  выполнить заказ 
большого московского журнала под названием «СССР», издававшегося на нескольких языках.  

Задумано  -   сделано!  В совхозе «Изобильный» нас встретили с радушием.   Директор хозяйства И.И.Салий, 
парторг  П.Т.Гущин  оперативно  выполнили  все  наши  пожелания,  рассказали  о  том,  что  уже  было  проделано:  сколько 
получили техники, щитовых домов, палаток, вагончиков, семян...  Сколько гектаров надо было поднять целины в целом по 
хозяйству, сколько предстояло засеять уже в эту первую весну.  С какими трудностями уже пришлось встретиться и т.д. и 
т.п.  

Материалов  набралось  на  полблокнота.   Выехали  в  поля.   Михаил  Николаевич  в  самых  разных  ракурсах 
запечатлел на пленку десятки кадров вспашки целинной, нетронутой веками земли.  Вот мощный трактор с натугой тянет 
сразу несколько плугов, лемеха врезаются в грунт,  переворачивая пласты один за другим и так  до самого  горизонта. 
Впечатляющая и запомнившаяся надолго символическая картина!  И творцы ее  -  люди, съехавшиеся сюда из разных мест, 
чтобы здесь, выражаясь высоким стилем,  писать историю, писать  усилиями рук своих, своими делами.

Подготовленные нами репортажи увидели свет в ближайших номерах и «Казправды», и в журнале «СССР».  В 
журнале  красочная  фотография  из  нового  целинного  совхоза  заняла  всю  обложку,  оповестив  цивилизованный  мир  о 
событиях, происходивших где-то далеко-далеко на казахстанской целине.   

А осенью во многих целинных хозяйствах был праздник  -   убрали первый урожай с тех еще пока немногих 
площадей, которые успели засеять по весне.  То- то было радости!  Надо было видеть, как светились глаза на загорелых, 
обветренных лицах  новоселов.  Они, преодолев неимоверные трудности,  одержали свою первую трудовую победу  - 
вырастили хлеб на поднятой целине.  Такое не забывается!

Мне,  как  корреспонденту  партийной  газеты,  нередко  приходилось  присутствовать на  заседаниях  бюро обкома 
партии.  Бывало, страсти здесь разыгрывались нешуточные.  На бюро обкома обычно обсуждались самые актуальные 
проблемы областного значения с приглашением актива, редакторов областных газет, представителей центральной прессы. 
Если в  повестке  бюро стоял какой-то  профильный вопрос,  например,  о  состоянии торговли,  здравоохранения,  либо  о 
подготовке к посевной, уборочной, о ходе строительства жилья и прочая, прочая, то на бюро приглашались работники этих 
отраслей.   Как  правило,  происходил обмен мнениями членов бюро,  приглашенных лиц,  принимались соответствующие 
решения,  назначались  сроки  их  исполнения.   Зачастую в  ходе  обсуждения создавался  такой  накал  атмосферы,  что  с 
виновных, скажем, в неисполнении тех или иных директив, постановлений и попавших под горячую руку, могли лететь и 
головы. А если принималось решение об исключении из рядов партии, то прощание с  партийным билетом означало конец 
служебной карьеры.

Расскажу об одном из таких бюро.  Дело было в конце ноября - начале декабря.  На дворе наступила довольно 
рано почти сибирская стужа, установился санный путь.  Один из вопросов повестки бюро был посвящен падежу  поголовья 
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овец в ряде только что созданных целинных совхозов.  Козлом отпущение послужил совхоз «Озерный», расположенный 
где-то в четырехстах километрах от Кокчетава на самой границе с Омской областью.   Здесь пало более половины из 
завезенных в  хозяйство  одной  тысячи  овец.   Главным образом от  бескормицы и  из-за отсутствия  помещений  для их 
содержания.  Ответ держал директор совхоза, доложивший, что овец в хозяйство пригнали за месяц до наступления зимы и 
холодов.  Молодой коллектив целинников еще не успел, как следует управиться со строительством жилья, мастерских, 
навесов для сохранения техники, как тут потребовалось выполнить спущенную сверху директиву о создании в совхозе 
овцефермы.   Овец  пришлось  держать  под  открытым  небом  и  ослабленные  животные  стали  гибнуть  как  мухи  с 
наступлением морозов.  Трагедия да и только…Бедного директора обвинили в саботаже, дескать, он чуть ли не умышленно 
сорвал выполнение партийных директив, коли не принял всех мер для предотвращения падежа животных.  А раз так  - 
выкладывайте партийный билет.  Таково было решение бюро по этому вопросу.  Но все чувствовали, что перегнули палку. 
Директор, вынимая партбилет, растерялся и на минуту потерял сознание, а, оправившись, бросился из кабинета.

Объявили перерыв.  Я подошел к первому секретарю обкома А.Н.Клещеву, ведшему бюро, и сказал: «А ведь вы 
неправильно исключили человека из партии…».  Клещев был прислан в Казахстан из Белоруссии.  Человек очень и очень 
заслуженный, резкий.  Бывший партизан, Председатель Совмина Белоруссии, Герой Советского Союза.  Он глянул на меня 
и, насупившись, задумался.  «Да… Пожалуй, перегнули…» была его реакция на мое мнение.

После перерыва Клещев объявил, что надо бы пересмотреть решение по «Озерному» совхозу.  Тут один человек 
меня надоумил… У всех раздался вздох облегчения.  На этот раз проголосовали с легким сердцем: проштрафившемуся 
директору  вынести  простой  выговор  (без  занесения  в  личное  дело).  В  назидание.   Это  означало  возвращение  ему 
партийного билета.  А директора и след простыл.  Клещев распорядился послать машину вдогонку и доставить бедолагу в 
обком.  Так и получилось. Пока обсуждали другие вопросы, попавший в оборот директор был возвращен с дороги и вновь 
оказался  перед членами бюро.  Его для острастки пожурили и отправили с миром домой исправлять положение дел.

Перегибов  в  работе  партийных,  советских  органов  было  немало.   В  этом  находило  проявление  самой  сути 
административно-командной системы.  Скажем, кто-то там, наверху, скомандовал: делать так, только так, а никак иначе.  В 
случае неисполнения могли последовать оргвыводы…

Наглядный пример таких перегибов  -  история с внедрением на целине раздельной уборки хлебов.  Некие спецы-
аграрии сумели внушить верхушке ЦК идею о необходимости повсеместного внедрения метода раздельной уборки.  Суть ее 
в  том,  чтобы  свалить  в  валки  еще  недозревший  хлеб.   В  валках  он  дойдет  до  кондиции  и  остается  его  подобрать 
комбайнами  и  обмолотить.  Сторонники  этого  метода  доказывали,  что  потери  зерна  в  таком  разе  будут  снижены  до 
минимума,  причем ненастная  погода  не   будет  серьезной  помехой  на  уборочных работах.   Вроде  бы,  в  этом методе 
рациональное зерно было, но только при  условии, если убирать раздельно именно  недозревшие хлеба.  Но известно, что 
всякое дело можно довести до абсурда, когда за него берутся узколобые чинуши.  Так получилось и с раздельной уборкой.  

Стремясь  выглядеть  в  сводках  поборниками  новаторской  идеи,  эти  деятели  стали  принуждать  директоров  и 
агрономов совхозов убирать раздельно и спелые хлеба.  Но в таком случае возрастали потери за счет осыпания зерна при 
уборке  уже  поспевших  хлебов  сначала  в  валки,  а  потом при  их  обмолачивании комбайнами.  К  тому  же  сама уборка 
удорожалась  из-за  пережога  горючего.   Дело  доходило  буквально  до  выламывания  рук.   Бывало,  на  строптивых 
действовали окриком: убирать любые хлеба только раздельно!  И никаких тебе резонов… Да, было такое…

Со временем, однако, разумный подход к ведению уборочных работ победил: наверху поняли, что каждый метод 
эффективен  на  своем  месте.   Этому  способствовали  выступления  на  страницах  «Казправды»  группы  специалистов 
земледелия,  решительно выступивших против шаблонного подхода в применении на практике тех или иных методов и 
агротехнических приемов.

Первая зима для многих целинных совхозов и их еще неокрепших коллективов явилась серьезным экзаменом на 
прочность.  Шутка ли, первую зиму кое-где встретили в землянках и вагончиках, и это при здешних морозах под 30-40 
градусов.   Работа  в  хозяйствах  не  прекращалась  и  в  зимние  месяцы:  подвозили  со  станций  технику,  строительные 
материалы, горючее, семена, собирали щитовые дома, продолжали подъезжать новые люди.  Сейчас трудно представить, 
каких нечеловеческих усилий и каких затрат стоило  претворение в жизнь этого грандиозного мероприятия, которое народ 
назвал целинной эпопеей.  

Подумать только!  Добрый миллион человек переселился в казахстанские края, в степи, где веками гулял ковыль 
да перекати-поле.  Земля, ее просторы  преображались на глазах.  Тут и там возникали поселки с первыми улицами.  А в 
поселках   -   обязательный  соцкультбыт:  клуб,  школа,  больница,  столовая,  магазины.   Плюс  водопровод,  мастерские, 
гаражи,  складские помещения,  семенохранилища,  дороги.   Фактически на голом месте вырастали агрогородки со всем 
необходимым  для  жизни,  для  труда,  учебы,  отдыха  сотен,  а  то  тысяч  людей.   В  Казахстане  по  существу  возникал 
колоссальный по размерам хлебный материк.

Все-таки,  что  бы  ни  говорили  сейчас  о  нашем  недавнем  социалистическом  прошлом,  какие  бы  грехи  не 
приписывали  прежней  социальной  системе,  факт  остается  фактом:  основная  масса  людей,  вовлеченных  в  освоение 
целины, трудилась с энтузиазмом.  Будь то военные или послевоенные годы, будь то строительство БАМа или подъем 
целинных и залежных земель.  Всегда во всяком деле, большом или малом,  тон задавали люди беспокойные, ищущие, 
радеющие за общее благо.  Именно они своим примером, своей преданностью делу увлекали за собой рядом живущих.  В 
народе недаром говорят, что в жизни всегда есть место  подвигу.  Целина для тысяч и тысяч приехавших на нее, дала 
возможность  проявить  себя.  Здесь  закалялись  характеры,  здесь  самые  стойкие,  самые  преданные  делу  становились 
героями.  Таким в обществе был почет и уважение, таких страна награждала знаками доблести и геройства.  Уже по итогам 
второго  года  целинной  эпопеи,  когда,  несмотря  на  засушливое  лето,   был  собран  весомый  урожай,  многие  тысячи 
целинников были удостоены орденов и медалей за доблестный труд на новых землях.
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В  ту  пору  родилось  крылатое  выражение:  «Люди  поднимали  целину,  а  целина  поднимала  людей».   В  нем 
отразилась диалектика самой жизни: честный, самоотверженный труд поднимал человека, людей, взращивал из них героев 
нового времени.   Журналисты,  честь им и хвала за это,  первыми поднимали на щит славы отличившихся тружеников 
целины.  Именно благодаря «подручным партии», благодаря очеркам и корреспонденциям газетчиков страна узнавала о 
своих героях, об их свершениях.  Кто поднял на щит славы имена таких Героев Социалистического Труда, как Михаил 
Довжик,  Леонид  Картаузов,  Жансултан  Демеев,  Уамшат  Доненбаева   и  многих  сотен  других?   Это  первыми  сделали 
скромные труженики пера  -  журналисты, чей вклад, заметим, кстати, не всегда отмечался должным образом.  

Тщетно,  однако,  было  искать  в  многотысячных  списках  награжденных  имена  нашего  брата,  журналиста.   Из 
сотрудников  «Казправды»,  работавших  в  первые  годы  на  целине,  мне  известно  имя  лишь  одного  казправдинца, 
удостоенного медали «За трудовое отличие».  Это был корреспондент газеты по Кустанайской области Евгений Поринг.  В 
областях полагали, что представлять к наградам должна была редакция,  а в редакции считали,  что это должны были 
сделать местные партийные органы.  Но вот когда была учреждена медаль «За освоение целинных земель», ее я помню, 
получил каждый, кто в это время работал в редакции газеты.  Дело, разумеется, не в самих наградах, а в справедливости 
оценки труда представителей второй древнейшей профессии.

В  памяти  вертится  фамилия  одного  кокчетавского  комбайнера  то  ли  Василенко,  то  ли  Ярошенко.   Грешен, 
запамятовал.  О нем я услышал в одном из районов, дескать, есть у нас человек, который двадцать пять лет проработал на 
одном и том же комбайне, причем без единого за все эти годы капитального ремонта.  Неужто двадцать пять?  Да еще на 
одном и том же агрегате?  Вот о ком надо поведать всему белу свету, описать опыт рачительного отношения человека к 
технике.  

Приехал в район, в хозяйство, где трудился наш умелец.  Узнал, что трудовой стаж комбайна и самого комбайнера 
был заработан в небольшом колхозе, который уже влился в новый целинный совхоз.  Шла жатва, и меня подбросили прямо 
к  полосе,  на  которой  рокотал  старенький  да  удаленький  «Коммунар».   С  разрешения  комбайнера,  загоревшего, 
обветренного и уже в годах хлебороба, я поднялся на мостик видавшего виды степного корабля, где на ходу и состоялся 
наш с ним довольно продолжительный, почти до темна, разговор. Действительно, так оно и оказалось:  целые четверть 
века ветеран выжимал из своего железного коня всё, что тот мог дать.  И без единой постановки на капиталку…Разумеется, 
о знатном комбайнере знали в районе, о нем писали в районке, его награждали почетными грамотами, не раз премировали 
«за вып - перевып» (как любил выражаться редактор «Казправды» Федор Боярский).  Моя корреспонденция о рачительном 
комбайнере вышла в свет и была отмечена премией редакции.  Не знаю, сыграла ли она какую-то роль в судьбе  нашего 
умельца, но он со временем был удостоен звания Героя, о чем мне стало известно через пару лет, уже после отъезда из 
Кокчетава.  

Жизнь, работа  корреспондента  -  это постоянные встречи с людьми.  С кем только не приходилось общаться за 
три с лишним года, которые я провел в полюбившейся мне Кокчетавской области.  Были у меня за это время и срывы, не 
всё получалось, иной раз работа просто «не клеилась», задания поступали из разных отделов редакции и подчас их не 
удавалось выполнить.  Естественно, возникали претензии со стороны отделов редакции. Однажды летом (шел 1956-й год, в 
котором у меня что-то не заладилось с выполнением редакционных заданий), ко мне нагрянули сразу два ответственных 
товарища из редакции: зам редактора Олег Рачков и член редколлегии, зав. партотделом редакции Вячеслав Котельников. 
Старшие по возрасту и опыту, они вникли в мое житье-бытье, мы вместе побывали в некоторых целинных хозяйствах, в 
обкоме партии.  Мне очень помогло их товарищеское, дружелюбное участие в моих журналистских и возникших у меня 
семейных проблемах.  Хорошо, когда тебя понимают товарищи, близкие люди и вовремя  подставляют плечо, когда тебе 
трудно…

Расскажу, что значит «бескорыстная дружба мужская», примеров которой  на целине было предостаточно.  Мне 
пришлось подружиться с секретарями нескольких райкомов партии, директорами совхозов, бывать во время поездок по 
области в их домах, получать от них нужную информацию, а иногда и гостинец в виде перелетного гуся, подстреленного 
поздней осенью, сам-то я не охотник, и не рыболов.  Большим другом мне и моей семье стал  Борис Васильевич Таранин, 
председатель областного радиокомитета. Старожил этих мест, он был заядлым рыбаком.  Каждую свободную  субботу он 
уезжал на рыбалку и был очень удачлив.  В воскресенье к концу дня следовало приглашение на уху, на пироги с чебаками 
или окунями.  Карасей его жена зажаривала на противне в сметане.  

Ах, какие это были задушевные зимние вечера с угощением от всей русской души, с маринованными грибками, 
водочкой… (Надо иметь ввиду, что в первые годы на целине был сухой закон, достать горячительное было проблемой, за 
сорокаградусной даже ездили в Омскую область).  Поэтому не разогреться после морозной рыбалки толикой «горючего», не 
принять «рюмку радости»   -  это как-то не укладывалось в голове.  Русский человек в таких ситуациях всегда находил 
выход…

Крепкая дружба меня связывала с корреспондентом газеты «Социалистик Казахстан» Нуртаем Ахтановым.  Он, 
местный  уроженец,  журналист  со  стажем  в  возрасте  аксакала.   Настоящий  степняк,  широкоскулый,  добродушный, 
гостеприимный.  Однажды он и его жена, можно сказать, спасли меня от верной смерти.  Дело было так.  В декабре 1965 
года я получил задание от Наума Михайловича Лернера (зам. редактора газеты) подготовить полосу материалов на тему: с 
чем, с какими успехами встречает коллектив одного из  целинных  совхозов день предстоящих выборов в Верховный Совет 
(не  помню,  то  ли республики,  то  ли страны).   Причем непременно  из  Рузаевского  района,  где  в  этот  год  был собран 
отменный  урожай.   Выехал  на  место.  В  течение  нескольких  дней  собрал  нужный  материал,  в  основном  авторский. 
Осталось добраться до Кокчетава и переслать материалы полосы в редакцию.  

Директор  совхоза  лично  дал  указание  заведующему  автобазой  посадить  меня  в  кабину  грузовика, 
отправлявшегося на станцию Кокчетав за каким-то грузом, и доставить прямо на квартиру.  Было раннее утро, на дворе   - 
за сорок ниже нуля.  Выезжаем за околицу и видим: «голосует» женщина с ребенком на руках.  Остановились.  Оказалось, 
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больного малыша надо срочно доставить в областную больницу на операцию.  Рассуждать: что, да почему было некогда и я 
принял решение пересесть в пустой кузов, уступив место женщине.  Пальто на мне было добротное, думаю, обойдется.  Но 
уже через полчаса холод проник и под пальто, и под нижнюю  одежду.  Еще хуже  -  стали коченеть ноги, хотя был обут в  
теплые ботинки.  Но другого выхода не было, пришлось, сжавшись в комок, терпеть и терпеть.  

Шел уже четвертый час, как мы выехали из совхоза.  Чувствую, что замерзаю окончательно.  Делаю усилие и стучу 
из  последних сил в  кабину.   Шофер,  всё понимая,  остановился,  заглянул  за борт и сказал,  что подъезжаем к городу. 
Ахтанов с семьей жил на этой трассе и я попросил остановиться у его дома, объяснил, как мог, где надо меня выгрузить.  
Машина  притормозила  аккурат  у  входа  во  дворик  дома   моего  коллеги,  и  меня  шофер  с  помощью  друга  буквально 
выгрузили из кузова, а так как я не мог стоять на ногах, то меня, совершенно окоченевшего  на руках занесли в квартиру 
товарища.   

Там меня раздели и несколько часов отпаивали горячим чаем с молоком.  Растирали ноги, руки… К вечеру я 
постепенно отошел, но поднялась высокая температура, и наутро меня поместили в больницу с диагнозом: двустороннее 
воспаление  легких.   Пакет  с  материалами полосы был доставлен с  помощью товарища в  редакцию,  а  я  пролежал в 
больничной палате пару недель.  Мне говорили, что если бы не помощь друга-казаха и его жены, своим заботливым уходом 
фактически спасших меня от верной смерти, развязка истории с моим обморожением могла быть иной.  Вот такие бывали 
случаи на целине у нашего брата-корреспондента…

Не могу не вспомнить еще один эпизод из  моей целинной эпопеи.   Он связан с  проблемой так  называемого 
вещевого дефицита и, как это ни парадоксально звучит,  с дефицита… совести.  А дело обстояло таким образом.  Как 
известно, в то далекое время в стране не хватало таких предметов обихода, как ковры, мотоциклы, холодильники, мебель, 
телевизоры.  В дефиците была модная импортная обувь, одежда.  На целину же, в магазины сельской кооперации этих 
товаров  завозилось  в  общем-то  немало,  их  распределяли  рабочкомы  совхозов,   и  во  многих  квартирах  целинников 
добротные вещи становились отнюдь не редкостью. 

Так  вот,  неожиданно  арестовали  заведующего  складами  товаров,  поступавших  в  область,  Скиртача  Ивана 
Андреевича, человека в городе и области известного.  Это было летней порой.  Меня нашла его жена и в слезах поведала 
скверную историю, в которую вляпался ее муж.  Дело оказалось не таким простым, как  показалось спервоначалу.  Но я 
взялся  разобраться  в  нем  досконально.   Картина  постепенно  прояснилась.   Скиртача  обвинили  в  систематическом 
нарушении правил советской торговли, грубом отношении с подчиненными, моральном разложении…  Короче, состоялся 
суд.  Скорый, но правый ли? Вот вопрос.  Человека засадили за решетку на несколько лет…

Что делает корреспондент в  такой ситуации?  Он изучает факты,  знакомится с  обвинительным заключением, 
постановлением суда (эти документы предоставила жена осужденного).  Затем на месте, в коллективе  -  с конкретными 
обстоятельствами, повлекшими сам казус обвинения и осуждения человека. Пришлось переговорить с десятками людей. 
Нарисовалась картина, в которой некоторые действующие лица выглядели, по меньшей мере, увы,  неприглядно. 

Что касается морального разложения,  то оно выразилось в  том, что заведующий базой разрешал  проводить 
чествование именинников с застольем с употреблением хмельного.  Иногда с выездом на природу.  Было такое? Было. 
Есть  обвинение   -   разлагал  коллектив…  Грубое  обращение  с  подчиненными выразилось  в  том,  что  Скиртач  делал 
неоднократно замечания одному  рабочему за нарушения им трудовой дисциплины.  У того вдобавок были неполадки с 
психикой и он возьми да и сведи счеты с жизнью прямо на территории базы.  Бывает же такое в жизни.  В виноватых 
оказался Скиртач.  Должен был доглядеть за чокнутым работником, у которого мозги набекрень!

Но самое страшное обвинение   -  Скиртач систематически нарушал священные правила советской торговли.  В 
чем же это выражалось?  Что установило следствие?  Оказывается, Скиртач отпускал некоторым лицам прямо с базы 
дефицит  -  импортную обувь, одежду, иным даже гарнитуры мебели.  А кто же были эти лица?  У Скиртача сохранились 
записи,  которые  он  тайно  вел,  отпуская  товары.   Среди частых  потребителей  дефицита  оказались…  жены и  другие 
родственники некоторых номенклатурных товарищей из обкома, облисполкома и других авторитетных организаций.  Вот так 
оказия!   Толкать  на  нарушение   правил  подчиненного  работника  и  потом  за  это  самое  привлекать  его  к  судебной 
ответственности.  Да, ситуация неординарная.

Я созвонился с редакцией, объяснил, что к чему. Сам редактор Андрей Петрович Кияница, когда-то работавший 
механизатором в одном из хозяйств Северного Казахстана и ставший видным журналистом, редактором республиканской 
партийной газеты, членом ЦК, дал добро на публикации острой критической статьи.  Она вызвала целую бурю возмущения 
со  стороны  упомянутых  в  статье  ответственных  лиц:   газета,  дескать,  ошельмовала  людей.   Пришла  жалоба  на 
«Казправду» в ЦК с требованием приструнить газету и ее корреспондента. Вопрос даже поднимался на пленуме ЦК, на 
котором  А.П.Кияница сумел защитить честь газеты и своего корреспондента.  Редактора в ЦК пожурили и посоветовали «не 
выносить сор из избы» в подобных случаях.  

Скиртач же вскоре был освобожден из заключения, с него была снята судимость и он перешел на другую работу в 
местный  пединститут,  где  долгое  время  трудился,  занимая  должность  проректора  по  учебной  работе.   По  своему 
образованию  он  был  педагогом,  а  с  начала  освоения  целины  переброшен  на  хозяйственный  «фронт»,  где  с  ним  и 
приключилась описанная выше оказия.  В течение многих лет Скиртач присылал мне поздравительные открытки по случаю 
Нового года.  Видимо, в знак благодарности за содеянное добро…

На поднятой казахстанской целине в процессе ее освоения возникало много больших и малых проблем. Разного 
плана и по разным причинам.  Во-первых, целинные земли Казахстана   -   это зона рискованного земледелия.  Здесь 
действует некая закономерность:  два года из пяти  -  урожайные, один год  -  середина на половину, а еще два года  -  
урожай под вопросом: то ли выпадут дожди, то ли нет.  А природа всегда делает шаг первой: то подарит добрые дожди, то  
«одарит» суховеями и за весну не выпадет ни капли дождя.  И ведь недаром здесь сложилась меткая присказка:  «Два 
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дождя в маю  -  и агротехника по х…». Или еще:  «Был бы дождик, был бы гром, и не нужен агроном».    Это, конечно, 
прибаутки, но в них доля правды имеется и немалая.

Отсюда поиски технологий, полезащитных систем земледелия, которые бы сводили действие капризов природы к 
минимуму.   Жизнь  породила  такие  агроприемы,  как  внедрение  безотвальной  пахоты,  снегозадержание  на  больших 
площадях,  посадка  лесополос,  соблюдение  системы  паровой  обработки  почвы,  то  есть  ежегодное  чередование: 
обязательный паровой  клин  -   пашня в  соответствующих  пропорциях.   Именно  в  те годы получили распространение 
полезащитные системы народных академиков: российского агронома Терентия Мальцева и казахстанского ученого-агрария 
Александра  Бараева.

Много  копий  было  поломано  вокруг  проблемы  посадки  лесополос.   Одни  отстаивали  идею  важности  этого 
агромероприятия, способствовавшего прибавке урожая, другие выступали против  -  дорого, затраты на разведение лесных 
полос не окупают себя.  Собственно говоря, на протяжении многих лет вопрос с лесополосами оставался открытым.  Были 
такие руководители районов и совхозов, которые стояли за внедрение системы лесозащитных полос и предпринимали в 
этом  направлении  практические  шаги.  Другие,  ссылаясь  на  дороговизну  лесопосадочных  работ,  игнорировали 
лесоразведение.

В этой связи считаю уместным в этих заметках продолжить разговор о лесоразведении, который возник уже в году 
1967-ом.  К  тому  времени меня из   редакции «Казправды» пригласили работать в аппарат ЦК Компартии Казахстана 
помощником первого секретаря ЦК Д.А.  Кунаева.   Тогда,  как  и  во все   предыдущие годы,  в  республике  остро  стояла 
проблема получения устойчивых урожаев на целинных просторах.  Внедрение бараевской системы земледелия позволяло 
бороться с эрозией почвы и получать некоторую прибавку урожая.  Открытым, однако, оставался вопрос о лесополосах на 
казахстанской  целине.   Надо  ли  ими заниматься всерьез  или  следует  начисто  отказаться от  идеи  лесоразведения  на 
целине? 

Дело  в  том,  что  в  самом аппарате  ЦК не  было четкой  позиции  по  «лесополосной»  проблеме.   Заведующий 
отделом сельского хозяйства Ю.Бурлаков склонялся то в ту, то в другую сторону, в зависимости от мнения вышестоящего 
начальства.  Требовалось определиться в решении этой «бородатой» проблемы.  В самом деле, ведь лес на целине это не 
только составная часть дорогостоящих мелиоративных работ.  Это и элемент благоустройства целинных поселков, это и 
заслон суховеям, это и преображение степи.  Ведь где растет лес, там появляются птицы, дикие животные…

Я внес  Димашу Ахмедовичу  предложение:  выяснить  мнение  по  решению  этой  проблемы напрямую,  у  самих 
целинников   -   директоров  совхозов,  механизаторов,  полеводов,  партийных  и  советских  работников,  причем не  путем 
совещаний, а непосредственно на местах, на  целинных землях.  И предложил свою кандидатуру, попросил разрешения 
проехать по казахстанской целине по маршруту: от Западного Казахстана до границ с Алтайским краем.  Первый, немного 
подумав, дал на мое предложение добро: «Поезжай…».

Прилетаю в Актюбинск.  После беседы в обкоме партии мне дали в распоряжение машину, и я отправился в путь 
на  восток  по  целинным  хозяйствам.   В  общей  сложности  в  течение  трех  недель  мне  довелось  выслушать  мнения  о 
лесополосах  многих  и  многих  тружеников  казахстанской  целины.   Встречи  проходили  с  секретарями  райкомов, 
руководителями хозяйств, агрономами, бригадирами, механизаторами нередко на полевых станах.  Набралась целая папка 
записей  бесед  с  целинниками.   Их  преобладающим  мнением было:  ничего,  кроме  пользы,  лесополосы на  целине  не 
принесут.  Хотя это обойдется в копеечку…

Закончился мой вояж на землях Алтайского края.  Здесь у меня не могло не возникнуть чувства зависти: ай да 
алтайцы!  Словно рать за ратью через каждую сотню метров вправо и влево вплоть до самого горизонта уходили зеленые 
полосы посадок.  Видно было, что алтайцы занимались лесоразведением на целине всерьез.  Не то, что у нас в Казахстане: 
хотим  -  занимаемся, хотим  -  нет.  

По приезду рассказал о виденном и представил обстоятельную записку с выводами и предложениями.  Димаш 
Ахмедович  одобрил  результаты  моей  командировки.   В  конечном  счете,  в  постановление  пленума  ЦК  по  сельскому 
хозяйству  был  вписан  специальный  пункт,  согласно  которому  руководители  целинных  областей,  районов,  хозяйств 
обязывались  разработать  и  осуществить  комплекс  работ  по  лесоразведению.   Было  четко  и  однозначно  определено: 
лесополосам на целине быть!

О временах подъема целинных земель  говорилось и говорится много.  Разные суждения приходилось читать, 
вплоть  до  таких,  что  освоение  целины  и  приезд  в  Казахстан  миллиона  новоселов  –  это  было  проявлением  новой 
колонизаторской политики Центра  и тому подобная околесица.  Время,  однако, всё расставляет на свои места.  Если 
говорить  об  экономической  стороне  освоения  целинных  и  залежных  земель,  то  достаточно  привести  несколько  цифр, 
которые лучше всяких слов подтверждают правильность линии советского государства на подъем целины в восточных 
районах страны и  посрамляют ее хулителей.  Только за первые двадцать лет после вовлечения в оборот новых земель, 
Казахстан продал государству более 250 миллионов тонн зерна.  Налогов с оборота от реализации получено свыше 27 
миллиардов рублей при всех затратах на сельское хозяйство за два десятилетия немногим более 21 миллиарда.  Вот и 
посчитайте, что, кроме всего прочего, дала стране и народу целина.

Именно  в  годы  освоения  целины  в  степном  краю  был  создан  мощный  аграрно-промышленный  комплекс, 
благодаря  которому  Казахстан  и  поныне  располагает  возможностью  получать  солидное  количество  валюты  за  хлеб, 
который выращивается на поднятой целине.

Подвиг целинников навсегда нашел отражение в нашей общей истории  -  на страницах газет, журналов и книг,  
воспет в стихах, поэмах и прозе, запечатлен в художественных фильмах  и кинохронике.  И он должен навечно остаться в 
памяти людей новых поколений  -  наследников славных свершений первоцелинников, сотворивших на казахстанской земле 
трудовой подвиг, значение которого нельзя переоценить.  Это был подвиг на века! Недаром дети и внуки тех, кто в ставшие 
уже  легендарными  времена  осваивал  целину,  свято  берегут,  как  священные  реликвии,  ордена  и  медали,  полученные 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

71



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

комсомольцами-добровольцами пятидесятых годов за свой доблестный титанический труд, вложенный в создание мощного 
зернового потенциала нашей когда-то общей страны, а ныне суверенного Казахстана.

Значимость  целины для народа образно выразил в поэме «Миг сознанья» Олжас Сулейменов:
…Это тысячи новых сел,
Элеваторы, школы, клубы.
Здесь работают, спорят, любят,
Иногда вспоминают люди
Слово старое «новосел».
Забывались слова,
Расширялись значенья других.
    Целина  -  это степь,
Превращенная в хлебное поле,
Степь, распахнутая, как ладонь
                      материнской руки.
Целина  - это сила сознанья
                            и твердая воля.     

Во  вступительном  информационном  сообщении  использованы  материалы  сайта  «Акмолинская  правда»,  
февраль-март.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
11 марта. Руководитель Белорусского отделения Международной академии геронтологии Владимир Тимошенков 

заявил, что с 1996 года из-за естественной убыли население Белоруссии ежегодно сокращается на 50 тысяч человек. При 
такой тенденции, отметил Тимошенков, за 20 лет население уменьшится на один миллион, а к 2180 г. возможно полное 
исчезновение белорусского этноса.

11 марта. Под руководством государственного секретаря Совета  безопасности  Геннадия Невыгласа началась 
внеочередная переаттестация руководящего состава КГБ Белоруссии. Из девяти начальников управлений центрального 
аппарата  КГБ республики  четверо  не  смогли  пройти  переаттестацию –  это  начальник  режимно-секретного  управления 
Ерохин,  начальник  9-го  управления  (экономическая  безопасность)  Щуревич,  начальник  4-го  управления  (защита 
конституционного строя) Метелица и начальник 2-го управления (контрразведка) Ходанович. 

12 марта. В Минске прошло девятое заседание Совета руководителей центральных банков стран ЕврАзЭС. Был 
подписан  только  один  документ  -  соглашение  о  сотрудничестве  в  области  обучения  персонала  центральных  банков. 
Предполагается  создать  межгосударственный  центр  по  подготовке  кадров  на  базе  одного  из  российских  учебных 
заведений. 

Руководители Национального  банка  Беларуси  и  Центрального  банка  России  не  смогли  ответить  на  вопрос  о 
сроках и условиях перехода на единую валюту. Вместе с тем, глава ЦБ России Сергей Игнатьев не исключил возможности 
введения  российского  рубля  в  Белоруссии  в  качестве  единой  валюты  с  1  января  2005  г.,  поскольку  еще  есть  шанс 
подписать и ратифицировать необходимые документы.

12  марта.  Очередные  переговоры  руководства  «Газпрома»  и  «Белтрансгаза»  о  поставках  в  РБ  и  транзите 
российского газа через территорию республики  в 2004 г. окончились безрезультатно. Белорусская сторона вновь вернулась 
к предложению  повысить транзитный тариф в два раза по сравнению с 2003 г., а газ при этом покупать по цене 46.68 
долларов/1  тыс.  кубометров.  Это  предложения  были  охарактеризованы  представителями 
российской компании как «неприемлемые и нерыночные». 

12 марта. В Центральном доме офицеров в Минске состоялось подписание соглашения 
и  программы  сотрудничества  министерства  обороны  РБ  и  белорусского  экзархата  Русской 
Православной  Церкви.  Белорусское  министерство  обороны  и  экзархат  РПЦ  объявили  о 
намерении  объединить  свои  усилия  по  таким  основным  направлениям  взаимодействия,  как 
патриотическое,  духовно-нравственное  воспитание  военнослужащих  и  граждан  республики, 
социальная и психологическая работа с военнослужащими и членами их семей.

12 марта. Планируется, что впервые части ВВС-ПВО Белоруссии традиционные боевые 
стрельбы  на российском полигоне Ашулук летом 2004 г. будут выполнять с использованием автоматизированных систем 
управления,  объединенных   в  единую  информационную  сеть.  Об  этом  сообщил  командующий  ВВС-ПВО РБ  генерал-
лейтенант Олег Паферов. 

14 марта. Завершилась программа официального визита министра иностранных дел РБ Сергея Мартынова в 
Королевство Саудовская Аравия. Прошли встречи Мартынова с министром финансов КСА, председателем Саудовского 
фонда развития Ибрагимом Аль Ассафом, а также руководством Совета торгово-промышленных палат Саудовской Аравии 
и  ТПП  города  Эр-Рияд.  В  ходе  переговоров  в  министерстве  финансов  были  обсуждены  перспективы  налаживания 
взаимодействия  Белоруссии  с  Саудовским  фондом  развития.  Была  достигнута  договоренность  о  подготовке 
межправительственных соглашений о содействии осуществлению и взаимной защите инвестиций, об избежании двойного 
налогообложения. 

14 марта. Председатель Конституционного суда РБ Григорий Василевич заявил, что он не видит препятствий для 
изменения  конституционной  нормы,  ограничивающей  время  пребывания  одного  и  того  же  лица  на  посту  президента 
Белоруссии двумя сроками подряд. Эта проблема, по словам Василевича, не столько правовая, сколько политическая, и 
если  народ  на  референдуме  проголосует  за  изменение  конституции,  то  она  будет  решена.  С  правовой  точки  зрения 
«чистое» решение тоже может быть.

14 марта. В Минске состоялась презентация предвыборного блока «Маладая Беларусь». В этот блок входят 36 
человек,  которые  намерены  баллотироваться  вПалату  представителей  Национального  собрания  РБ.  Ядро  «Маладой 
Беларусi»  составили  члены  незарегистрированного  «Маладога  фронту»,  некоторых  других  молодежных  организаций, 
молодые предприниматели. 

15 марта. В Белоруссии отмечался десятилетний юбилей основного закона страны -  Конституции Республики 
Беларусь, которая была принята 15 марта 1994 г. и является пятой по счету. В официальную группу разработчиков закона 
1994  г.  входили  Василий  Шолодонов,  Виктор  Гончар,  Мечеслав  Гриб,  Зенон  Позняк,  Дмитрий  Булахов,  Станислав 
Шушкевич, Александр Лукашенко и др. В 1996 г. текст Конституции РБ был отредактирован по предложению президентской 
администрации, и нововведения были утверждены на референдуме. Глава белорусского государства Александр Лукашенко 
выступил  по  этому  случаю  с  кратким  поздравлением,  в  котором  подчеркнул,  в  частности,  что  Конституция  РБ  с 
изменениями  и  дополнениями  1996  г.  стала  важнейшим  документом  для  строительства  белорусского  государства, 
закрепила суверенитет, территориальную целостность, политическое устройство и систему органов власти.

15 марта. Правительство РБ установило объемы погашения в 2004 г. задолженности организаций республики за 
энергоресурсы, образовавшейся на 01.01.2004 г. Органам государственного управления поручено обеспечить, начиная с 
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марта, наряду с полной оплатой текущего потребления энергоресурсов своевременное погашение установленных объемов 
задолженности. Определены объемы погашения задолженности для организаций, за исключением сельскохозяйственных. 
На  01.01.2004  г.  она  составила  (без  учета  долга  сельхозпредприятий)  по  газу  -  105  млрд.  белорусских  руб.,  по 
электрической и тепловой энергии — 161,9 млрд. 

15 марта. Возможности наращивания объемов экспорта белорусских текстильных изделий в страны Евросоюза 
были  обсуждены  в  ходе  переговоров  заместителя  министра  иностранных  дел  Белоруссии  Александра  Михневича  с 
руководством подразделений Генерального директората по торговле Европейской комиссии.

15 марта. Таможенные органы России изменили режим ввоза сахара из Белоруссии. Теперь весь белорусский 
сахар будет проходить экспертизу.  Сахар,  произведенный из  импортного тростника,  будет облагаться пошлиной как за 
сахар из третьих стран. 

15  марта. Александр  Лукашенко  поздравил  Владимира  Путина  с  избранием  его  президентом  Российской 
Федерации.  В  Республике  Беларусь,  говорится  в  поздравлении,  с  данным  переизбранием  связывают  надежды  на 
динамичное развитие интеграционного процесса.

15  марта. Проект  нового  закона  о  внутренних  войсках  был  вынесен  на  рассмотрение  Совета  Республики 
Национального  собрания  Белоруссии.  Проект  должен  прийти  на  смену  закону  1993  г.  и,  по  мнению  командующего 
внутренними войсками РБ генерал-майора Валерия Гайдукевича,  не предусматривает радикальных изменений, а лишь 
конкретизирует задачи и суть деятельности подразделений МВД.

16 марта. Завершился краткосрочный визит президента Беларуси Александра Лукашенко в Республику Словения. 
В  Брдо  глава  белорусского  государства  встретился с  экс-президентом Словении Миланом Кучаном,  во время  встречи 
рассматривались  вопросы  укрепления  двустороннего  экономического  сотрудничества,  расширения  контактов  между 
банковскими  и  промышленными  кругами  Белоруссии  и  Словении.  Значительное  внимание  было  уделено  обсуждению 
перспектив  расширения  Европейского  союза,  роли  и  места  в  этом  процессе  граничащих  с  ним  стран,  в  частности, 
Белоруссии.

17 марта. Национальный банк Белоруссии снизил базовую ставку рефинансирования и учетную ставку до 25% 
годовых.  По  заявлению  правления  НББ  решение  о  снижении  ставки  рефинансирования  на  2%  было  обусловлено 
снижением  темпов  инфляции  и  девальвации  за  первые  два  месяца  2004  г.  и  повышением  доверия  белорусов  к 
национальной валюте.

17 марта. Председатель Госдумы России Борис Грызлов встретился с председателем Палаты представителей 
Вадимом Поповым и председателем Совета Республики Национального собрания РБ Геннадием Новицким. Борис Грызлов 
отметил,  что в  ходе переговоров с руководством белорусского парламента стороны пришли к  выводу,  что позиции по 
многим позициям едины и совпадают. Две дружественные страны и парламенты, по убеждению Грызлова, будут проводить 
курс на интеграционные отношения, станут образцом в осуществлении совместной деятельности.

Состоялась  краткая  встреча  Александра  Лукашенко  с  Борисом  Грызловым.  В  ходе  переговоров  с  ним  глава 
белорусского государства подчеркнул, что Минск придерживается курса не только на дружбу, но и на единство с Российской 
Федерацией,  строительство  Союзного  государства.  Лукашенко  поздравил  Грызлова  с  окончанием  всех  политических 
баталий в России, что позволит уделить большее внимание решению тех проблем, которые, к сожалению, накопились во 
взаимоотношениях Белоруссии с Россией.

17 марта. В Минске открылась 24-ая сессия Парламентского собрания Союза Беларуси и России.  На сессии 
присутствовали  31  парламентарий  с  белорусской стороны и 33 -  с  российской.  В ходе  заседания были рассмотрены 
вопросы об изменении состава Парламентского собрания СБР, а также бюджет Союзного государства на текущий год в 
первом чтении.

Проект, принятый в первом чтении, определил суммарный бюджет в объеме 2,46 млрд. российских рублей. Взнос 
России  составит  1,6  млрд.  рублей,  Белоруссии  –  862  млн.  рублей.  Основную часть  бюджетных 
средств  предполагается  потратить  на  финансирование  правоохранительной  деятельности  и 
обустройство границ, пограничных переходов и таможенных пунктов – 34,3%. 

Спикер Государственной Думы ФС Борис Грызлов единогласно был избран председателем 
Парламентского  собрания  СБР.  После  избрания  он  заявил,  что  от  эффективной  работы 
Парламентского  собрания  будет  зависеть  скорейшая  реализация  задач,  которые  поставлены  в 
Договоре о создании Союзного государства. Вопрос о переходе двух стран на единую валюту, по 
мнению  председателя  ПС  СБР,  должен  быть  решен  в  ближайшее  время.  Однако  переходный 
процесс и  промежуточный этап введения российского  рубля в  Белоруссии являются достаточно 

сложными.
Визит Бориса Грызлова в Минск и работа сессии Парламентского собрания весьма сдержанно комментировались 

официозными  средствами  массовой  информации  Белоруссии,  отдельные  печатные  издания  вообще  не  уделили  этим 
событиям внимания.

17 марта. Политические консультации между министерствами иностранных дел Турции и Белоруссии прошли в 
Анкаре. С белорусской стороны в них принял участие зам. министра иностранных дел РБ Александр Михневич. Он провел 
переговоры с зам. премьер-министра, министром иностранных дел Турции Абдуллахом Гюлем и представителями группы 
"Tурция-Беларусь" Великого национального собрания Турции.

17 марта.  Подписано соглашение о торгово-экономическом сотрудничестве между Белоруссией и Оманом.
17–18 марта. В Минске прошло согласование программы двустороннего сотрудничества между вооруженными 

силами Белоруссии и Федеративной Республики Германии на 2004 г. Делегацию Главного штаба вооруженных сил ФРГ 
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возглавлял  на  переговорах  с  белорусской  стороной  зам.  начальника  управления  военной  политики  и  контроля  над 
вооружениями бриг.генерал Юрген Борнеманн.

17 марта. Прокуратура  РБ возбудила  уголовное  дело в  отношении председателя Объединенной  гражданской 
партии  Анатолия  Лебедько  за  распространение  заведомо  ложных  сведений  о  президенте  Александре  Лукашенко. 
Уголовное  дело  возбуждено  после  анализа  интервью  Лебедько,  которое  транслировалось  21  февраля   телеканалом 
"Россия" и 22 февраля с.г.  телеканалом НТВ. Уголовное дело возбуждено по ст.367 ч.2 УК РБ («Kлевета в отношении 
президента Беларуси»), по этой статье  Лебедько грозит наказание на срок до пяти лет.

17  марта. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  принял  генерального  прокурора  Виктора  Шеймана,  который 
доложил  о  мерах,  предпринимаемых  органами  прокуратуры  по  охране  государственной  собственности,  обеспечению 
законности  в  налоговой,  таможенной  и  кредитно–финансовой  сферах.  Лукашенко  потребовал  усилить  и  ужесточить 
прокурорский надзор в этих областях деятельности.

17  марта. Президиум  Республиканского  совета  Белорусского  профсоюза  работников  радиоэлектронной 
промышленности (РЭП) принял решение выйти из состава Федерации профсоюзов Беларуси (ФПБ). Причиной такого шага, 
как  указано  в  постановлении  этого  союза,  стала  попытка  руководство  ФПБ  и  ее  председателя  Л.Козика  заменить 
председателя РЭП Г.Федынича, а сам профсоюз - развалить.

18  марта. Управление  департамента  финансовых  расследований  по  Минской  области  и  Минску  Комитета 
госконтроля  РБ  возбудило  уголовное  дело  в  отношении  должностных  лиц  правозащитной  общественной  организации 
«Белорусский Хельсинкский комитет». Им инкриминируется уклонение от уплаты налогов в особо крупном размере.

18  марта. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  подписал  указ  о  доверительном  управлении 
принадлежащими  государственным  служащим  долями  участия  (акциями,  правами)  в  уставных  фондах  коммерческих 
организаций. Теперь все государственные служащие Белоруссии с 1 июня 2004 текущего года в течение трех месяцев 
обязаны будут передать находящиеся в их собственности доли участия в уставных фондах коммерческих организаций в 
доверительное управление «Беларусбанку» на все время прохождения госслужбы. Этот президентский указ направлен на 
предотвращение участия госслужащих в управлении коммерческими организациями.

18-19  марта. Представитель  Госдепартамента  США  Стивен  Пайфер находился  в  Минске  с  рабочим визитом. 
Основной  темой  переговоров  Пайфера были вопросы,  касающиеся  перспектив  развития сотрудничества  Белоруссии  и 
США,  а  также  нынешнего  состояния  двустороннего  взаимодействия.  Пайфер  встретился  19  марта  с  министром 
иностранных дел РБ Сергеем Мартыновым. Члены европейско-американской делегации (в нее входили: Стивен Пайфер, 
директор по вопросам Восточной Европы, Совета Европы и ОБСЕ МИД Ирландии Барбара Джонс, ее заместитель Питер 
Макайвор, советник по вопросам внешней политики секретариата Совета Европы Карл Харцел и генеральный директор по 
вопросам внешней политики Европейской комиссии Герхард Лохан) провели пресс-конференцию в посольстве Литвы в 
Минске. 

Стивен  Пайфер  и  Барбара  Джонс  высказали  глубокую озабоченность  ухудшением ситуации  с  демократией  в 
Белоруссии,  однако подчеркнули свою готовность к конструктивному диалогу с  официальным Минском для укрепления 
отношений и продвижения общих ценностей. По мнению Пайфера если это ухудшение будет происходить и дальше, то 
«США будут рассматривать другие варианты». Представитель Госдепартамента США не исключил возможность введения 
санкций  в  отношении  белорусского  государственно-политического  руководства.  Стивен  Пайфер  подчеркнул,  что 
белорусские власти должны быть готовы сделать определенные реальные шаги в сфере политической либерализации. На 
это США ответят расширением американо-белорусских отношений.

19 марта. В Москве состоялось заседание Совета по внешней и оборонной политике в форме «круглого стола» по 
теме:  «Состояние  и  перспективы  российско-белорусских  отношений».  В  работе  стола  приняла  активное  участие 
белорусская делегация, состоявшая из парламентариев, оппозиционных политиков и независимых экспертов. 

21-24  марта.  Состоялся  визит  белорусских  деловых кругов  в  Австрию,  организованный Белорусской  торгово-
промышленной палатой совместно с Палатой экономики Австрии.  

23 марта. СИБУР подписал договор с «Белтрансгазом» на поставку 420 млн. куб. российского газа по цене 46,68 
долл./1  тысячу  кубов.  Задолженность  «Белтрансгаза»  перед  другой  российской  компанией  «Транс  Нафтой»  за 
поставленный в феврале-марте газ составляла на этот день 56,9 млн. долларов США.

23  марта. Президент  Беларуси  издал  Указ  «О  некоторых  мерах  по  финансовому  оздоровлению 
сельскохозяйственных  организаций  и  привлечению  инвестиций  в  сельскохозяйственное  производство».  Документ 
закрепляет  комплекс  первоочередных  мер,  направленных  на  повышение  эффективности  сельскохозяйственного 
производства.  Одним  из  новых  направлений  развития  АПК  теперь  становится  привлечение  в  этот  сектор 
предпринимательских  структур.  Сельскохозяйственным  организациям  до  01.01.2009  г.  предоставляется  отсрочка  по 
погашению задолженности по налогам и иным обязательным платежам в республиканский бюджет, а также задолженности 
за потребленный газ, электрическую и тепловую энергию. 

24 марта. На заседании президиума белорусского правительства был рассмотрен вопрос о развитии торгово-
экономических отношений с Москвой. План мероприятий по развитию торгово-экономического сотрудничества с Москвой на 
2002-2003  гг.,  как  отмечено  на  заседании,  был полностью выполнен.  Объем белорусского  экспорта  в  столицу  России 
увеличился на 22%, преодолев рубеж в 2 млрд. долларов, торговый оборот составил 4,6 миллиарда долларов. Президиум 
правительства утвердил план мероприятий по развитию торгово-экономического сотрудничества Белоруссии и Москвы на 
2004-2006 гг. Этот документ предусматривает в текущем году увеличить экспорт белорусской продукции в Москву на 22%. 
Акцент  теперь  будет  делаться  не  только  на  простых  экспортно-импортных  операциях,  но  и  на  создании  в  Москве 
белорусских производств и сервисных центров.
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24 марта. Министерство статистики Белоруссии опубликовало данные, исходя из которых можно сделать вывод, 
что удельный вес малообеспеченного населения в прошлом году снизился - до 27,1% против 30,5% в 2002 г. Однако в 
Белорусси в 2003 г. 27,1% населения, или 2,7 млн. человек, являлись малообеспеченным, так как имели ресурсы менее 
бюджета прожиточного минимума, равному 105 тыс. руб. в месяц (50 долларов США).

24 марта. Глава белорусского государства Александр Лукашенко назначил Василия Долголева 
полномочным представителем президента – заместителем премьер-министра республики,  Владимира 
Матвейчука - председателем Национальной государственной телерадиокомпании РБ. Матвейчук ранее 
занимал должность директора по кадрам и идеологической работе на одном из предприятий Полоцка. 
Основной  задачей  Василия  Долголева,  подчеркнул  Лукашенко,  будет  активизация  белорусско-
российского  сотрудничества,  поскольку  проблем  в  конкретных  сферах  отношений,  прежде  всего 
экономических,  стало  больше,  -  сказал  глава  государства.  Сам  Василий  Долголев  заявил,  что  он 
планирует  активизировать  работу  в  Москве  на  уровне  министерств,  ведомств,  задействовать  и 
скоординировать работу белорусских представителей в различных органах. 

24  марта. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  одобрил  предложенные  правительством  меры  по 
развитию  производства  синтетических  алмазов  в  республике  и  поручил  к  концу  2004  г.  обеспечить  выход  научно–
производственного республиканского унитарного предприятия «Адамас» на проектную мощность.

24 марта. Правительство Белоруссии решило провести централизованную закупку около 200 тыс. тонн фуражного 
зерна на тендерной основе. 

24-25 марта. Представители Государственного комитета пограничных войск Белоруссии приняли участие в работе 
международной конференции по проблемам борьбы с биотерроризмом, которая проходила в Военном институте гигиены и 
эпидемиологии в Польше.

25 марта. Прошла очередная сессия Парламентского Собрания СБР,  на которой был принят проект бюджета 
Союзного государства на 2004 г. Проект бюджета в объемах доходной и расходной частей составляет 2 миллиарда 650 
миллионов. По сравнению с прошлым годом бюджет уменьшился на 650 миллионов руб. Отчисления в союзный бюджет 
России - 1 миллиард 600 миллионов руб., Белоруссии - 862 миллиона. Проект теперь предстоит рассмотреть Высшему 
госсовету  Союзного  государства.  Россия  в  2003  г.  полностью  исполнила  обязательства  перед  бюджетом  Союзного 
государства, Белоруссия – на 79,6%. 

25 марта. В Минске демонстрация белорусской оппозиции в честь дня провозглашения т.н. Белорусской народной 
республики закончилась разгоном и задержанием ряда оппозиционеров, среди которых были лидер партии БНФ Валентин 
Вечерко, председатель правозащитного центра «Вясна» Алесь Беляцкий, активист Белорусской социал-демократической 
Грамады Валентин Мацкевич и другие. 

25-26  марта. Совещание  заместителей  министров  транспорта  стран  Содружества  и  заседание  Совета  по 
автомобильному транспорту координационного транспортного совещания государств-участников СНГ прошло в Минске. В 
ходе заседания Совета по автомобильному транспорту была рассмотрена реализация положений Декларации по вопросам 
обеспечения  безопасности  на  транспорте.  Участники  заседания  рассмотрели  проект  Декларации  о  противодействии 
недобросовестной конкуренции на международном автомобильном транспорте, проанализировали вопросы о применении 
международного сертификата технического осмотра автомобилей, а также возможность взаимного признания договоров 
обязательного страхования владельцев транспортных средств в государствах-участниках СНГ.

26  марта. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  встретился  в  Минске  с  министром  иностранных  дел  России 
Сергеем  Лавровым.  Белорусский  лидер  подчеркнул,  что  Белоруссия  всегда  поддерживала  позицию  России  на 
международной  арене.  Белорусская  сторона,  по  словам  Лукашенко,  рассчитывает  на  то,  что  новые  изменения  в 
правительстве России дадут положительный импульс в развязке проблемных вопросов, которые накопились в отношениях 
двух стран. Глава внешнеполитического ведомства России отметил, что полностью разделяет убежденность президента РБ 
в неизбежности поступательного развития Союзного государства. Президент России Владимир Путин, как заявил Лавров, 
сохраняет приверженность курсу на интеграцию двух стран и руководствуется необходимостью решать проблемы, которые 
естественным  образом  возникают  при  создании  всего  нового.  Речь  идет,  прежде  всего,  о  работе  над  проектом 
Конституционного акта, введении российского рубля в качестве единой валюты и переговоров по газовой проблематике.

29  марта. Соседние  с  Белоруссией  Литва  и  Латвия  были  приняты  в  состав  Североатлантического  альянса. 
Началось круглосуточное патрулирование четырех самолетов НАТО (бельгийских ВВС), которые базируются на аэродром 
Вильнюса. Основная зона патрулирования – по периметру границ с Белоруссией и Россией (Калининградской областью).

Международная деятельность Минска
Александр Фадеев

Визит председателя Государственной думы России Бориса Грызлова во второй половине марта не стал заметным 
событием в политической жизни Белоруссии, яркой вехой в развитии российско-белорусской интеграции. Дело в том, что 
график визита Грызлова не предусматривал переговоров как раз с главными персоналиями, определяющими белорусскую 
внешнюю  политику  (краткая  протокольная  беседа  с  президентом  РБ  Александром  Лукашенко  не  в  счет).  Так  было 
спланировано,  что  спикер  Госдумы  обсуждал  проблемы  интеграции,  потенциального  перехода  на  единую  валюту  с 
парламентариями,  находящимися  на  периферии  большой  белорусской  политики  -   руководителями  обеих  палат 
Национального собрания РБ Вадимом Поповым и Геннадием Новицким.  Совершенно  напрасно  было потрачено  время 
российских  парламентариев  в  рамках  заседаний  декоративного  Парламентского  собрания  -  чисто  представительского 
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органа, не обладающего законодательными полномочиями. К каким бы выводам не пришли стороны в этих переговорах и 
во время обсуждений на заседаниях ПС СБР - это ничего не могло изменить в подходах Минска к интеграции с Россией. 

С другой стороны, лидер самой влиятельной политической партии в России Борис Грызлов не привез в Минск и 
каких-то  новых  предложений  российской  стороны,  чего  откровенно  опасалась  белорусская  «горка».  Стало  ясно,  что 
«гулявшие» по Минску накануне его прилета сведения о разработанном Кремлем конкретном плане действий по отношению 
к Белоруссии являются всего лишь слухами. Возвращение же Грызлова в ходе минского визита к теме потенциального 
введения единой валюты с 1 января 2005 г., закрытой главой белорусского государства еще летом прошлого года, было 
встречено в «Красном доме» с нескрываемым раздражением и, одновременно, с облегчением. 

Все отчетливее проступают черты внешнеполитического курса белорусского руководства, который оно взяло на 
этот год. В марте министерство иностранных дел Белоруссии сосредоточилось не трех важнейших, с точки зрения Минска, 
направлениях. Главное из них – срочный поиск финансовой поддержки в богатых арабских странах с целью материального 
обеспечения мероприятий, призванных сопровождать будущий референдум по изменению республиканской конституции. 
Собственно  для  этого,  как  надо  полагать,  министр  иностранных  дел  РБ  Сергей  Мартынов,  вооружившись  личным 
посланием Лукашенко, и посетил Саудовскую Аравию, Оман и ОАЭ. До него, напомним молниеносный вояж на Ближний 
Восток (в Кувейт) в разгар конфликта вокруг поставок российского газа предпринял глава президентской администрации 
Урал Латыпов – второе по значимости лицо белорусской политики. Вариант получения займов и кредитов за рубежом 
накануне выборов и референдумов ранее неоднократно и с успехом был опробован Минском. Сегодня, что очевидно, мы 
являемся  свидетелями  новой  попытки  найти  финансовые  источники  вне  республики,  которые  позволят  президенту  и 
правительству смело и без оглядки на бедственное положение республиканских финансов, экономики и международный 
резонанс идти на пролонгирование своей политической жизни.

Серьезное  внимание  уделяется  также  построению  новых  отношений  с  Евросоюзом.  Белоруссия  стремится 
получить  особый  статус  и  привилегии  в  качестве  государства  «зоны  нового  соседства»  ЕС.  Это  встречает  ответную 
реакцию Евросоюза. Так, представительница страны-председателя ЕС Барбара Джонс во время своего мартовского визита 
в Минск специально подчеркнула, что в отношениях между Евросоюзом и Белоруссией возникает новая ситуация: очень 
скоро границы единой Европы расширятся, и ее соседом станет Республика Беларусь. Поэтому новые отношения между 
Евросоюзом и Белоруссией делают как никогда острой необходимость соответствия политического курса и практических 
действий республики принципам Совета Европы и Евросоюза. 

Налицо  желание  Минска  найти  замену  зашедшему  в  тупик  партнерству  с  Россией  (под  вывеской  построения 
Союзного  государства  в  будущем),  которое  обеспечивало  все  последние  годы  Белоруссию  льготным  сырьем, 
энергоресурсами, военно-политической и дипломатической поддержкой, в форме выстраивания аналогичных отношений со 
структурами  Европейского  союза.  Многие  деятели  в  республиканском  руководстве  озаботились  подменой  восточной 
«союзности» на западноевропейскую, что подразумевает получение Белоруссией финансовой поддержки, нефти и газа по 
низким ценам за отказ  от  сближения и союза  с Россией.  Именно  этому,  скорее всего,  и  был посвящен тайный визит 
президента РБ Александра Лукашенко в середине марта в Словению. Там, в замке местечка Брдо белорусский лидер в 
обстановке секретности провел раунд переговоров с бывшим президентом Словении Миланом Кучаном. Когда о поездке 
Лукашенко  стало  все  же  известно,  то  белорусская сторона  ограничилась  информацией  о том,  что центральной  темой 
переговоров в Брдо была роль и место Белоруссии как нового соседа Европейского союза. 

В этом же ключе (активный поиск альтернативы российским ресурсам всех видов) ведется работа с соседней 
Польшей, страной, уже вступившей в НАТО и стоящей на пороге Европейского союза.  Здесь явная дипломатия сочетается 
с тайной, но смысл переговоров с польской стороной, в общем,  ясен – Минск подыгрывает Варшаве в ее стремлении 
утвердиться в качестве государства-лидера Центральной Европы и «подверстывается» к Украине.  Взамен белорусская 
«горка» получает гарантии если не поддержки, то невмешательства Польши во внутрибелорусские дела и одновременную 
помощь по поиску альтернативы, в первую очередь, газовым, а также иным поставкам энергоресурсов и сырья из России. 
Поскольку  именно  Польша,  Белоруссия  и  Украина  сейчас  являются  транзитными  странами  для  российского  газового 
экспорта в Западную Европу, то именно это обстоятельство (а вовсе не потенциальные поставки норвежского газа вместо 
российского) может быть использовано для консолидированного нажима «тройки» на Москву. 

Кроме ширящегося партнерства в экономической и экологической областях, сделаны и первые шаги по тесному 
взаимодействию Белоруссии с Польшей в военной сфере и по вопросу совместной охраны границ. Особое значение в 
Минске  придают  тому обстоятельству,  что  Варшава  уже  приняла  участие  в  укреплении системы ПВО Белоруссии.  По 
специальной линии связи польские радиотехнические посты раннего обнаружения воздушных целей оповещают штаб ПВО-
ВВС Белоруссии  в  режиме  реального  времени.  Подобный обмен информацией  о  воздушной обстановке  ранее  был у 
Минска только с российскими частями ПВО и Балтийским флотом. Однако белорусские специалисты ПВО информацией, 
полученной от польских коллег,  с российской стороной не делятся. Президент РБ от подписания договора с Россией о 
создании единой системы ПВО уже много лет уходит.

И, наконец, третьим важнейшим направлением внешнеполитической деятельности ныне считается выстраивание 
новых отношений с Вашингтоном. Во многом это объясняется последствиями американской военной операции в Ираке, 
которая произвела значительное воздействие на умонастроения практически всех лидеров малых постсоветских республик, 
не исключая государственных деятелей Белоруссии. Был однозначно сделан вывод не только о том, кто в современном 
мире является центром силы, но и была в соответствующей плоскости оценена способность США к применению военной 
машины  в  одностороннем  порядке  и  в  любой  точке  планеты.  Так,  перед  недавним  визитом  заместителя  помощника 
Госсекретаря США Стивена Пайфера в Минск глава внешнеполитического ведомства Белоруссии Сергей Мартынов сделал 
заявление,  в  котором  подчеркнул,  что  белорусская  сторона  признает  Соединенные  Штаты  Америки  сильнейшим 
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государством мира и крайне заинтересована в конструктивном взаимодействии, сближении позиций с ним. Сам, второй по 
счету визит Пайфера министерством иностранных дел Белоруссии, которое его принимало, был оценен положительно.

С  другой  стороны,  курс  на  налаживание  отношений  с  США  объясняется  позицией  тех 
высших  государственно-политических  деятелей  республики,  от  которых  напрямую  зависит 
определение вектора внешней политики республики. Помимо, конечно, самого президента, среди 
таких высших функционеров следует назвать главу президентской администрации Урала Латыпова, 
премьер-министра Сергея Сидорского и министра иностранных дел Сергея Мартынова. Все трое 
известны  в  республике  не  только  как  последовательные  сторонники  прозападного  вектора  во 
внешней  политике,  ориентации  на  Евросоюз  и  США,  но  и  как  противники  тесного  сближения  с 
Россией. Помимо этого Латыпов, Мартынов и Сидорский, автор концепции 
поиска  альтернативных  России  экономических  союзников  на  Западе, 
склонны  к  жестким  заявлениям  и  твердой  линии  поведения  во 
взаимоотношениях  с  российским  руководством.  Последний,  по  сути,  и 

получил  пост  премьера,  благодаря  позиционированию  в  качестве  жесткого  переговорщика  с 
российской стороной, не склонного идти ни на какие уступки Москве. Хотя здесь нельзя исключать 
и умения Сидорского улавливать, что от него ждут «на верху» - в президентской администрации и 
лично Александр Лукашенко. 

Следует  заметить,  что  тактика  «замораживания»,  а  затем  и  полного  свертывания 
политического  партнерства  с  Россией  все  же  в  первую  очередь  реализовывалась  самим 
президентом  РБ  Александром  Лукашенко.  Именно  президент  Белоруссии  похоронил  план 
российского  лидера  Владимира  Путина,  который  предусматривал  проведение  в  2003  году 

референдума в обоих государствах по проблеме реального объединения и выборов в 
российско-белорусский  парламент,  а  в  январе  этого  года  избрание  президента 
Союзного  государства.  Тщательно  обходит  Лукашенко  и  вопрос  о  рассмотрении  и 
принятии  проекта  Конституционного  акта.  Это  побудило  председателя 
Парламентского собрания, спикера Госдумы России Бориса Грызлова 25 марта снова 
призвать Минск к скорейшему принятию Конституционного акта Союзного государства, 
что создало бы правовую основу для формирования союзного парламента. Грызлов 
предложил придать  новый импульс  интеграции двух  стран и  выработать  алгоритм 
дальнейшей  совместной  работы,  поскольку  «нельзя  так  долго  эксплуатировать 
интеграционные ожидания братских народов Белоруссии и России».

Ни Сергей Сидорский, ни, тем более, Сергей Мартынов явного влияния на окончательные решения белорусского 
президента,  как  представляется,  не  имеют.  Другое  дело  –  глава  президентской  администрации  Урал  Латыпов.  Ряд 
белорусских  экспертов  считает,  что  он  сумел  подчинить  своей  воле  не  только  правительство,  включая  министерство 
иностранных дел, весь аппарат президентской администрации, но и полностью сосредоточить в своих руках разработку 
внешнеполитической стратегии.  Важно при  этом иметь в  виду,  что Латыпов  не терпит  конкуренции со стороны других 
высших структур и функционеров правительства в определении линии поведения в отношении Москвы, которую курирует, 
предпочитая вырабатывать ее единолично и докладывать напрямую Лукашенко. 

Если внимательно присмотреться к новому курсу в белорусско-российских делах, то наряду со сворачиванием 
всех политических,  интеграционных программ и проектов с  Москвой можно заметить стремление белорусской стороны 
удержаться на российском рынке, не только сохранить, но и увеличить товарооборот с Россией. О построении Союзного 
государства,  о Конституционном акте, единых государственных и представительных органах упоминаний практически нет. 
Формула, обозначающая сближение с Россией, теперь такая: «интеграция=товарооборот». Соответственно, любые 
шаги российской стороны, которые не совпадают со стремлением Минска наращивать экспортные поставки на восток, сразу 
выставляются как пример противодействия белорусско-российской интеграции. Окружением президента Лукашенко сегодня 
активно  озвучивается  новая  инициатива  –  разработать  среднесрочный  план  интеграции,  представляющий  собой 
обязательства сторон по неуклонному и гарантируемому увеличению товарооборота. Эти тенденции радостно приветствует 
российский МИД, совершенно не учитывая при этом, что белорусское руководство, наращивая всеми способами экспортную 
экспансию  в  Россию,  одновременно  вводит  жесткие  ограничения  на  импорт  российских  товаров,  выдвигая  все  более 
высокие требования к оплате, условиям транзита российского газа и других грузов через территорию республики.

В  целом,  узкий  круг  приближенных  к  президенту  Белоруссии  чиновников,  который  идентифицирует  себя  с 
государством, стремится любой ценой удержать всю полноту власти в своих руках, игнорируя европейскую тенденцию к 
экономической  и  валютной  интеграции,  глубокие  и  масштабные технологические  сдвиги,  складывание  трансграничного 
информационного пространства. Как показывают шаги Минска на международной арене, Александр Лукашенко и его «dii 
minores» резко отрицательно относятся к потенциальному вхождению Белоруссии не только в Союзное государство, но и в 
другие международные структуры, которым присущи принципы коллективного управления и передача части функций от 
национальных  правительств  совместным  договорным  органам.  Гипертурбулентность  международной  среды,  темпы 
развития  и  расширения  Европейского  союза  не  учитываются  в  должной  мере  правящей  белорусской  элитой,  которая 
избрала программу фактической самоизоляции республики под флагом укрепления государственности и порядка. Такая 
стратегия способна не только ослабить белорусское государство, но и вообще увести Белоруссию в сторону от мирового 
исторического прогресса.

В этих обстоятельствах можно прогнозировать, что в плане построения отношений с Россией Минск будет по-
прежнему придерживаться  устоявшейся  практики  закрытой  дипломатии  с  использованием недостоверной  информации, 
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псевдоаргументов и откровенного обмана партнера по формальному союзу. Диалоговой форме дипломатии министерство 
иностранных  дел  РБ,  скорее  всего,  предпочтет  примитивную  тактику  действий,  основанную  на  узком  понимании 
сиюминутных целей и задач национальной политики, а также прямое отстаивание интересов верхушки государственного 
аппарата Белоруссии. Нормальное и конструктивное взаимодействие с российской стороной, совместное, откровенное и 
дружеское  обсуждение  проблем,  наряду  с  учетом  интересов  России,  будет  и  дальше  подменяться  жестким  торгом  в 
формате  переговоров  закрытого  характера.  При  этом,  как  показывает  предшествующий  опыт,  белорусские 
правительственные функционеры и  дипломаты будут  больше озабочены не  собственно  результатами переговоров,  не 
принятыми  (или,  наоборот,  не  принятыми)  решениями  и  их  последствиями,  а  возможной  реакцией  на  их  действия  со 
стороны  главы  белорусского  государства.  Президент  же  Белоруссии,  как  известно,  интеракционалистский  подход  в 
переговорах с Москвой никогда не приветствовал.  Напутствие Лукашенко белорусским представителям,  отбывающим в 
Москву, одно - «вы должны отстаивать наши интересы и там, где это нужно, действовать решительно». Главное, по мысли 
президента РБ, –  решить накопившиеся в белорусско-российских отношениях проблемы в интересах Белоруссии, что будет 
значительным вкладом не только в двустороннее сотрудничество, но, прежде всего, в развитие белорусского государства. 

Сохраняется,  к  сожалению,  и  опасность  того,  что  процесс  взаимоотношений  Минска  и  Москвы  попадет  в 
зависимость  от  инициированных  белорусской  стороной  торгово-экономических  конфликтов,  имеющих  тенденцию  к 
эскалации.  Уже  сейчас  просматривается  множественность  конфликтных  тупиков,  которые  объективно  диктуют 
определенный  алгоритм,  логику  дальнейших  шагов  во  внешней  политике,  как  Белоруссии,  так  и  России.  На  это 
накладывается личностный фактор, когда при выборе альтернатив в рамках двусторонних отношений исключительную роль 
играет их оценка со стороны национальных лидеров, которая почти во всем не совпадает. При этом воздействие групп 
давления,  лоббистов  из  внешнеполитических  и  иных  ведомств  обоих  государств  имеет  достаточно  ограниченный  вес. 
Необходимо учитывать и то важное обстоятельство, что белорусский президент окончательно расстался с иллюзиями о 
получении  неких  политических  дивидендов  в  результате  строительства  единого  государства  с  Россией.  Ныне,  как 
представляется, Александр Лукашенко озабочен исключительно тем, чтобы восточный вектор внешней политики не нанес 
ущерба статусному положению его как главы суверенного государства, а потенциальные интеграционные мероприятия не 
вторгались на поле его властных полномочий.

Стоимость западных рубежей России
Андрей Суздальцев (Минск)

Невозможно  пройти  мимо   весьма  примечательной  статьи,  появившейся  23  марта  текущего  года  на  первой 
странице главного белорусского официоза – органа Администрации президента РБ газеты «Советская Белоруссия».  Одна 
строчка из этой публикации сразу бросается в глаза: «Словом, ликвидацией шейха Ясина открыта новая страница в главной 
дискуссии наших дней: как быть с террористами? Безжалостно истреблять (как это сделали агенты ФСБ с Яндарбиевым в 
Катаре), сносить дома самоубийц-смертников…». Не много – ни мало, а «как это сделали…»… Стоит отметить, что авторы 
статьи в «СБ» давно решили для  себя главный вопрос другой, не менее известной, дискуссии, волнующей общество  лет 
восемьдесят   и  смысл  которой  заключается  в  краткой  дилемме:  «Стучать»  или  не  «стучать»?  Печатный  «голос» 
Администрации главы белорусского государства,   своеобразно понимая слова белорусского президента, высказанные им 
во время знаменитой пресс-конференции в октябре 2003 года: «как белорусы, так и русские никогда нас не предавали и не 
предадут», публично «сдал» офицеров союзной России шейхам.

 Возмущаться или негодовать по данному случаю нет никакого смысла. Любой штатный дипломат из России или 
Белоруссии способен сходу назвать  не менее двух десятков международных проблем, по которым  страны-союзники по СГ 
имеют не просто несовпадающие позиции, а открыто противостоят друг другу.  Это в полной мере относится как к странам 
Ближнего Востока, так и эмиратам на побережье Персидского Залива.  При всем том, что МИДы двух стран ежегодно 
принимают совместный план работы. Арабские деньги, вложенные в белорусскую энергетику, а заодно в строительство 
мечети в Минске, судя по всему, ближе к сердцу белорусскому руководству, чем война с террором на Северном Кавказе и в 
вагонах метро российской столицы. Что поделать, каждому свое…

Впрочем, Кремль, судя по всему, сам виноват в том, что его союзник - Белоруссия считает для себя возможным 
заниматься исподтишка подобными делишками. Ведь если вспомнить октябрьскую пресс-конференцию главы белорусского 
государства, то на ней Александр Лукашенко привел пример союзнических отношений между США и Израилем, как образец 
для подражания в  Союзном государстве: «Соединенные Штаты Америки имеют взаимоотношения, отношения с Израилем. 
Ну что такое Израиль для США на краю света? … проблем для Соединенных Штатов Америки предостаточно. 3 млрд. в год 
— помощь,  финансовая помощь.  Это  значит,  безвозвратно.  Кредитов  выдают  столько,  сколько  может  только  Израиль 
потребить у себя. Израиль получил ядерное оружие, его сегодня никто не критикует, в том числе и США. Вот,  говорю, 
союзнические  отношения,  если  Америка  поддерживает  своего  союзника».  После  такой  восторженной  оценки  позиции 
Вашингтона белорусскому президенту осталось только добавить  несколько традиционных слов о теплых чувствах, которые 
испытывают друг к другу два «братских народа» Америки и Израиля.

Россия не может рассчитывать на такую же  высокую оценку из уст Лукашенко, так как  мало того, что Москва уже 
явно устала отругиваться от всего мира по поводу очередного  минского скандала, но и по три миллиарда USD в год 
Белоруссии безвозмездно не дает… Зато она предоставляет больше – свой огромный и пока не очень привередливый 
рынок для сбыта белорусских товаров. На этом рынке Беларусь зарабатывает в год почти 4,5 млрд. долларов. Но видимо 
кто-то в белорусском руководстве решил, что арабы с берегов Персидского Залива могут дать больше за  трактор «МТЗ», 
лыжи  «Телеханы»  и  бутылку  «Зубровки»,  чем   россияне.  Нет  сомнений,  что  Москва  должна  проявить  уважение  к 
суверенному выбору Минска.
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Вообще-то, по версии белорусского руководства,  Россия должна Минску невероятное количество американской 
валюты. Все последнее время Минск увлеченно занимался финансовыми подсчетами  за себя и за восточного соседа по 
двум основным  вопросам: Сколько  Россия сэкономила на Белоруссии при обеспечении своей безопасности на западном 
направлении и каков объем расходов белорусской стороны на охрану общих западной границы и воздушного пространства. 
Попутно, в очередной раз, определялся размер упущенной белорусами выгоды при вывозе с территории РБ российского 
ядерного  оружия.  Нет  сомнений,  что  боеголовкам  этим  нашли  бы  достойное  применение  в  белорусском  народном 
хозяйстве.  

  Но нас интересуют даже не названные космические суммы и приклеенные к  ним звонкие пропагандистские 
эпитеты  («России  будет  выгоднее  минимум  50  лет  поставлять  в  Белоруссию  бесплатный  газ  в  полном  объеме…» 
(П.Козловский, бывший министр обороны РБ) и т.д., а сама процедура завязывания дискуссии о том, какую невероятно 
огромную военно-стратегическую роль играет Белоруссия для сохранения мира и спокойствия на западных рубежах СГ. 

1 марта в «Панораме» БТ неожиданно выплыл светлый образ ученого «американца» Георгия Иоффе, который, как 
оказалось, долгое время  совмещал преподавание в Рэдфордском университете с написанием научно-публицистического 
труда  «Понимая  Беларусь».  Четыре  долгих  мартовских  вечера  белорусскую  телевизионную  аудиторию  третировали 
цитированием абзацев из книги «американского профессора», в которой он  разоблачает «двойные стандарты» властей 
США и объединенной Европы к  главе белорусского государства. Любопытно то, что самого профессора Иоффе никто ни 
разу на экране  так и  не увидел, что было обидно для многих его минских знакомых и друзей, а также соседей по  дому в  
минском районе Малиновка, где он, по некоторым сведениям, имеет квартиру и прописку в своем белорусском паспорте. 
Вот такой «американец» с Юго–Запада столицы Белоруссии.

Однако вскоре стало ясно, что Запад «не клюнул» на новый имидж белорусского режима – защитника  Европы от 
российского  «газового шантажа». Белорусское руководство, неожиданно вспомнив, что за Бугом  проживают «наши братья» 
- «пострадавшие»  от российского «Газпрома», тем не менее, за последние 5 недель так и не получило ответных «братских» 
признаний  в духе Р.Киплинга: «Мы с тобой одной крови».  Стало ясно, что в непрерывной информационной войне скоро 
последует новый поворот. Угрозы повернуть белорусскую  внешнюю  политику в объятия западных демократий  обычно 
предшествуют ссылкам белорусского руководства на то, что от Санкт-Петербурга до Крыма у России на Западе ничего  нет, 
кроме штаба ПВО РБ на проспекте Скорины в центре белорусской столицы.  

После  завершения  российской  предвыборной  гонки   официальный  Минск  замер  в  ожидании  начала  нового 
кремлевского сценария против белорусских властей. Однако белорусское руководство не привыкло сидеть сложа руки. Во-
первых,  в  белокаменную  направили  Василия  Долгалева,  которому  предписано  «в  случае  необходимости  действовать 
решительно».   Наверное,  бывший губернатор Брестщины будет  в  Москве изобличать  российских чиновников  –  врагов 
белорусского варианта интеграции. 

Во-вторых,  сам  белорусский  президент  на  состоявшихся  встречах  с  Б.  Грызловым  и  С.  Лавровым,   по  уже 
устоявшейся за последние десять лет традиции, надел на себя маску добродушного и все понимающего хозяина, который 
слегка обижен  неделикатным подходом к нему соседей, но, тем не менее, готов жизнь положить за союз между братскими 
странами. Словно никаких кремлевских «террористов» и не было, как и реверансов на Запад. Воистину - не бойтесь врагов, 
нападающих на вас. Бойтесь друзей, льстящих вам (Обрегон).

В-третьих,  Минск  призвал  на  «позиции»  свой  последний  резерв  -  роль  Белоруссии  в  обеспечении  военно-
стратегической безопасности Российской Федерации. Стоит отметить, что это далеко не первое обращение руководства 
белорусского государства  к теме тяжкой финансовой ноши, которую якобы тащит на себе  молодая республика, день и ночь 
охраняя  совместный  западный  рубеж  от  буржуинов.  Когда  в  очередной  раз   отношения  между  Минском  и  Москвой 
начинаютобостряться, то неизменно  Минском воскрешается тема о  стойком оловянном солдатике над Бугом.  Только за 
прошлый  год  белорусское  руководство  трижды  организовывало   пропагандистские  кампании,  призванные  убедить 
белорусского и российского обывателя в  невиданной геополитической значимости белорусского часового для обеспечения 
безопасности Москвы. Приверженность белорусского руководства  к  единому боевому прошлому, настоящему и будущему 
понятны -  дальше отступать можно только в реальную рыночную экономику, а это, следовательно -  Миллер, Греф, Чубайс 
и примкнувший к ним Леонид Злотников (известный белорусский экономист). 

 Так  что  для  Минска  в  очередной  раз  пришло  время  геополитики.  Но  в  виду  того,  что  Москва  прекрасно 
осведомлена об истинной ценности  двух арендованных у Беларуси военных объектов, то надеяться на то, что россияне 
будут охвачены  волнением за  судьбу радара «Волга», центра связи ВМФ России, безопасность воздушных рубежей и 
сохранность контрольно-следовой полосы было бесполезно. Пришлось, используя  февральский опыт  проникновения на 
российское медийное поле, скопировать  то, что удалось в дни газового кризиса.  История повторилась даже в деталях. 
Сначала 20 марта в «Независимом  военном обозрении» - приложении к  «Независимой газете»,  появился материал Игоря 
Плутагарева   «Минск  предъявляет  Москве  «военный  счет».  Это  была  «наживка»  и  белорусское  информационное 
сообщество на него клюнуло. В Минске появились комментарии, но этого было мало. Дело в том, что не отреагировала 
сама Москва. 

22  марта  теперь  уже  в  самой  «Независимой  газете»  увидела  свет  совместная  статья  все  того  же  Игоря 
Плугатарева и Ольги Мазаевой «Лукашенко грозит Путину дефолтом». По сути, публикация во многом повторила материал 
из «Независимого военного обозрения», но в ней уже появились «полезные» для белорусского руководства замечания: 
«теперь  Минск  настроен  воинственно…»,  «белорусские  военные  защищают  своих  же  братьев-россиян»,  «Минск 
действительно может предъявить «иск» на вполне конкретные суммы». То есть пропагандистская кампания потребовала 
корректировки, что сразу получило отражение на телевизионном экране. Вечером, того же 22 марта, статья из российского 
издания  подробно  цитировалась  ведущим  «P.S.»  БТ.   Естественно,  авторы  передачи  максимально  воспользовались 
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«московским»  статусом   публикации  и  старались  подчеркнуть,  что  Москва   не  скрывает  своей  заинтересованности  в 
сохранении для Белоруссии  статуса  последнего форпоста на западном направлении.

Авторы  утверждают,  что  «в  случае  смены  политического  вектора  военная  и  пограничная  инфраструктуры 
Белоруссии перестанут обслуживать стратегические интересы России. И той для создания аналогов на своей территории 
понадобится от 21 до 25 млрд. долларов. Следует уточнить, что в «случае смены политического вектора» речь может идти 
о прикрытии воздушного пространства не в 700 км (протяженность Белоруссии с севера на юг), а гораздо меньшего, так как 
северо-запад  республики  перекрывается  стратегическим  «зонтиком»  из  Калининградской  области  и  сферой   влияния 
Балтийского  флота  РФ.  Белоруссия  вовсе  не  является  западным форпостом России,  пока  у  нее  есть  Калининград и 
Балтийск. Специально подчеркнем, что российская радиотехническая станция раннего предупреждения о ракетных пусках в 
Ганцевичах  является элементом системы континентальной стабильности и контроля, которая позволяет  исключить ошибки 
и   ущерб  от  непроизвольного  пуска  баллистической  ракеты.  В   ее  круглосуточном  функционировании   одинаково 
заинтересованы как в Москве, так и в Брюсселе. Прозрачность неба увеличивает доверие. 

На сумму,  которая озвучивается госпожой Мазаевой,  можно  на каждый метр российско-белорусской границы 
поставить торчком новехонький «BMW», купить в два раза больше «Сушек» и «Мигов», чем их есть во всей  российской 
армии, поставить два десятка все тех же РЛС «Волга», что стоит Ганцевичах, построить и выпустить в мировой океан три 
полноценных ядерных авианосных соединения, спустить на воду две дивизии ядерных подводных ракетоносцев. Можно 
даже организовать пилотируемый полет на Марс. Денег хватит, даже останется…

Стоит отметить, что вся эта стратегическая «буря в стакане» выглядела  исключительно забавно, так как  ни для 
кого не было секретом, что Ольга Мазаева  является минской журналисткой. Судя по всему, ее статья оказалась в руках 
своеобразного штаба по проведению информационных провокаций, который активно функционирует  на четвертом этаже 
минского  Дома  печати.    Можно  сказать,  что  фактически  здесь   находится  один  из  опорных  пунктов  огромной 
пропагандистской машины белорусского режима, которая в последнее время занята созданием информационных поводов 
извне. Никакого нового механизма  стратеги пропаганды не выдумали. Идею по использованию иностранного печатного 
издания  они   позаимствовали  у  белорусской  оппозиции.  В  общем,  можно  многое  сотворить,  используя  фантазию 
белорусских геополитиков и стратегов.

Особая тема переживаний в Минске – судьба вывезенного с территории Белоруссии российского ядерного оружия. 
Примечательно заявление В.Суряева, начальника центра исследований геополитики Института социально-политических 
исследований  при  Администрации  президента  Беларуси.  «Геополитик»  заявил  следующее:  «Тогда  было  принято 
скоропалительное  решение.  Понятно,  что  никто  бы  нам  не  позволил  как-то  эти  ракеты  использовать.  Это  факт,  но 
дипломатия — весьма широкое поле, где применяются самые разные методы. И с этой точки зрения ядерное оружие было 
бы таким козырем, который позволил бы получить определенные преференции. И материального плана, и политического. 
Те же Соединенные Штаты заинтересованы сузить круг ядерных держав… Мы же отдали все бесплатно и безо всяких 
условий». Почитаешь подобное и  невольно перекрестишься, вспомнив страшные переживания цивилизованного мира, что 
рано или поздно на мировой политической арене могут появиться страны и террористические группировки, которые могут 
заняться ядерным шантажом  человечества. За примером далеко ходить не надо. У всех перед глазами ядерный образ 
Северной Кореи, которая  уже который год, шантажируя своей ядерной программой, пытается выбить из мира те самые 
«определенные преференции». Видимо, Суряев мечтает о подобном сценарии.

Самое интересное, что и белорусские власти поняли - в вопросе о роли Белоруссии в обеспечении стратегической 
безопасности  России   кое-кто   явно  «разбил  лоб»  от  усердия.  Кремль  остался  совершенно  равнодушным  к  минским 
подсчетам,  а  Александр  Лукашенко  пока  не  может  положить  на  стол  перед  российским  президентом  некий  «военно-
стратегический»  счет.  Он  понимает,  что  в  этом  случае    из  формального  союзника  Минск  мгновенно  превратится  в 
стратегического противника России. Время еще не пришло, но рано или поздно белорусское руководство попытается уйти в 
скорлупу самоизоляции. Москва должна учитывать такую  перспективу и  уже сейчас приступить к снятию с Белоруссии 
«тяжелого финансового бремени», которое она несет, выполняя задачи охраны западных рубежей Союзного государства. 
Учитывая «усталость» союзной Белоруссии, России, как представляется, надо сегодня полагаться только на себя.

Профсоюзы как фактор белорусской политики
Владислав Лосев (Минск)

Без сомнения, текущий 2004 год станет значимым рубежом в дальнейшем развитии Белоруссии, так как от  нового 
состава депутатского корпуса во многом будет зависеть то, по какому пути пойдет республика в ближайшие годы. Будет ли, 
наконец,  начата  реальная  интеграция  с  Россией,  которая  неизбежно  повлечет  за  собой  изменения  на  политическом, 
экономическом и информационном пространстве Белоруссии, или же произойдет консервация на неопределенный срок 
существующего положения дел с последующим сползанием в сторону антироссийского  изоляционизма. Исход  выборов 
зависит от того, какие общественные силы способны оказывать влияние на ход политического процесса.

Особый  интерес  представляет  профсоюзное  движение  Белоруссии,  охватывающее   своей  деятельностью  и 
непосредственно соприкасающееся с той массой граждан, которым осенью вновь предстоит сделать свой выбор в ходе 
борьбы кандидатов за места в Палате представителей. Профдвижение как наиболее насыщенное людскими ресурсами 
всегда  интересовало  различные  политические  силы  в  Белоруссии,  которые  все  время  пытались,  да  и  пытаются  в 
настоящее  время   сделать  его  своим   «приводным  ремнем».  Имелись  и  определенные  традиции  республиканского 
профсоюзного движения в советский период, например, только в Белоруссии рабочие выразили массовый протест после 
повышения  цен  на  хлеб  правительством  Николая  Рыжкова.  Тогда  на  улицы  Минска  сразу  вышло  более  80  тысяч 
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негодующих рабочих. Это, кстати, одна из причин, заставляющая нынешнюю правящую верхушку республики искусственно 
сдерживать цены на хлеб, молоко и некоторые другие значимые продукты повседневного спроса.

В начале 90-х годов прошедшего столетия, стремясь разыграть в Белоруссии польский сценарий, характерный для 
периода правления генерала Ярузельского, небезызвестная  «Солидарность» активно экспортировала в республику свой 
опыт по изменению геополитической ориентации государства в сторону США. В начале ставка была сделана на создание 
при непосредственном содействии Американской Федерации труда – Конгресса Промышленных Профсоюзов (АФТ-КПП) 
«свободных» и «независимых» профсоюзов, которые, по сути, должны были исполнять роль инструментов проникновения 
прозападных политических партий на государственные предприятия и в трудовые коллективы. В 1991 г.  были созданы 
Конфедерация  труда  Белоруссии  (КТБ),  Независимый  профсоюз  горняков,  с  1993  года  –  Белорусский  независимый 
профсоюз  (БНП)  и  Свободный  профсоюз  Белорусский  (СПБ),  а  в  1992  г.  сформировался  Свободный  профсоюз 
авиадиспетчеров  и  работников  аэропортов  Белоруссии  (в  настоящее  время  ликвидирован).  Впоследствии  названные 
профсоюзы объединились в Белорусский конгресс демократических профсоюзов (БКДП). При этом активисты конгресса 
изначально и,  практически, на постоянной основе были охвачены учебными семинарами,  организованными Институтом 
профсоюзов АФТ-КПП и польской «Солидарностью».   

Первая половина 90-х гг.  была пиком «свободной» профактивности, именно тогда была сформирована прочная 
смычка  между  «демократическими»  профсоюзами  и  прозападными  партиями.  И  те,  и  другие  выступали  со  сходными 
лозунгами, требованиями и программами,  имели общую символику, позаимствованную в Польше и Германии. Главным 
объектом для нападок со стороны «свободных» профобъединений были оставшиеся с советских времен внушительные по 
численности  и  материальным  ресурсам  т.н.  официальные  профсоюзы,  объединенные  в  Федерацию  профсоюзов 
Белоруссии  (ФПБ).  Бывший  лидер  ФПБ  Владимир  Гончарик  как  опытный  партийный  работник  (до  прихода  в  уже 
«перестроечные»  профсоюзы  Гончарик  находился  на  «ответственных  партийных  должностях»),  несмотря  на  свои 
«демократические» политические пристрастия довольно долгое время дистанцировался от всех политических партий (хотя 
и имел негласные отношения с лидерами «социал-демократии»). Такая позиция Гончарика  была обусловлена не какой-то 
его личной прозорливостью, а в первую очередь теми  настроениями, которые преобладали в трудовых коллективах, когда 
в профсоюзах их члены  видели инструмент своей собственной социальной защиты, а не орудие  борьбы в интересах каких-
либо политических групп.  Однако политическая активность не принесла «свободным» профобъединениям сколько-либо 
заметного успеха и серьезного влияния среди  населения. Повторения успеха польской «Солидарности» в Белоруссии не 
получилось.

 Поэтому  лидерами  оппозиции  после  1994  года  (избрание  А.Лукашенко  президентом  Белоруссии)  были 
предприняты серьезные усилия по втягиванию ФПБ в политическое противостояние с властью. С этой целью в рамках 
Федерации  профсоюзов  Белорусской  была  создана  Ассоциация  независимых  профсоюзов  промышленности, 
объединившая Профсоюз работников автомобильного и сельскохозяйственного машиностроения (в то время председатель 
– Александр Бухвостов) и Профсоюз  радиоэлектронной промышленности (возглавлял Геннадий Федынич). Необходимо 
отметить, что Александр Бухвостов является одним из  заметных деятелей оппозиции, возглавляет Белорусскую партию 
труда.  В  свое  время  (1997  г.)  он  выступил  вместе  с  лидерами  ряда  антипрезидентских  и  антироссийских  партий 
(Белорусский  народный  фронт  (БНФ),  Объединенная  гражданская  партия  (ОГП)  и  др.)  организатором  «общественной 
инициативы  «Хартия  -  97»,  созданной  фактически  при  поддержке  США.  Сегодня  «Хартия-97»  выполняет  роль 
координирующего и информационного центра  для  оппозиционных структур.  

Политизации  ФПБ  в  конце  90-х  годов  способствовала  руководитель  Белорусской  женской  партии  «Надзея» 
Валентина Полевикова, которая одновременно являлась и секретарем ФПБ. Партия «Надзея» в то время выступала в роли 
«стратегического союзника» БНФ, а сама Полевикова оказывала влияние на Владимира Гончарика и пользовалась его 
неограниченным  доверием.  Лидер  Федерации  профсоюзов  вместе  с  окружавшими  его  функционерами  пытался 
спровоцировать  противоборство  самого  многочисленного  профобъединения  республики  с  президентом.  Александр 
Бухвостов  считал,  что  без  массовых выступлений  людей  ничего  в  республике  не  изменится,  профсоюзы обязательно 
должны перейти к политическим мерам и требовать отставки правительства, а «если новый кабинет будет не лучше, то 
должен  уйти  президент,  который руководит  назначением министров».  Публичные  заявления  Бухвостова  в  этом плане 
носили откровенно демагогический характер, так как  Бухвостов требовал отставки Владимира Ермошина, который был, 
пожалуй, лучшим премьером за всю историю независимой Белоруссии. Однако это подогревало политические претензии 
Владимира Гончарика, создавало ему популярность в оппозиционной среде и увеличивало благосклонность со стороны 
западных институтов (он, напомним, был единым кандидатом в президенты от оппозиции на выборах 2001 г. и получил 
поддержку руководителя Консультативно-наблюдательной группы ОБСЕ в Белоруссии Х.-Г. Вика), Но в то же время такая 
тактика вела к нарастанию разрыва между  верхушкой и подавляющей массой профсоюзных организаций, которые совсем 
не  желали  становиться  политическим  тараном  для  сокрушения  государственной  власти.  Итогом  стало  поражение 
Владимира Гончарика на президентских выборах-2001 и закат его профсоюзной карьеры в Белоруссии.

Несмотря  на  провал  Гончарика,  стало  очевидным,  что  при  активной  пропагандистской  работе  в  условиях 
нарастающих  экономических  трудностей  все  же   можно  превратить  это  мощное  профобъединение  в  серьезную 
оппозиционную  силу.  Понимая  это,  власти  предприняли  ряд  мер,  направленных  на  радикальную  деполитизацию 
официальных профсоюзов. В декабре 2001 г. решением правительства был запрещен сбор профсоюзных взносов через 
бухгалтерии предприятий, что поставило под угрозу основу материального положения ФПБ. Помимо этого руководством 
республики   рассматривался  вопрос  о  национализации  профсоюзной  собственности  (оздоровительные  и  санаторно-
курортные учреждения, спортивные базы и сооружении, дворцы и дома профсоюзов и т.д.), которая при Гончарике пришла 
в полный упадок. Кроме того, с точки зрения власти, необходимо было устранить  «угрозу перехода собственности ФПБ в 
руки группы политических авантюристов».  Эти меры произвели должное впечатление на большую часть профсоюзных 
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функционеров и вызвали крайнюю озабоченность у рядовых членов профсоюзов, так как возникла угроза потери серьезных 
социальных льгот.  В результате часть высокопоставленных профсоюзных деятелей во главе с одним из заместителей 
председателя ФПБ Николаем Белановским вступили в переговоры с властями на предмет восстановления «традиционного 
сотрудничества и взаимопонимания».

Естественно, что встал вопрос о новом руководителе Федерации профсоюзов, так как заменивший Владимира 
Гончарика  Франц  Витко  находился  под  влиянием  тогдашней  оппозиционной  верхушки  ФПБ.  Со  стороны  Александра 
Лукашенко была предложена кандидатура заместителя главы администрации президента РБ  Леонида Козика, который 
имел значительный опыт работы в советских профсоюзах, был в свое время лауреатом премии ВЦСПС. Профсоюзный 
актив согласился на предложение президента, так как какого-либо иного выбора  фактически не было.

В  июле  2002  г.  состоялся  съезд  ФПБ  на  котором  председателем  был  избран  Леонид  Козик,  который  уже  в 
сентябре добился  (кто бы сомневался в этом) восстановления права собирать профсоюзные взносы через бухгалтерии 
предприятий, изгнал оппозиционеров из аппарата Федерации и редакции профсоюзной газеты «Белорусский час».

Затем  наступил  черед  оппозиционно  настроенных  лидеров  ряда  отраслевых  профсоюзов,  которым,  правда, 
вначале было предложено отказаться от политической деятельности и заняться сугубо социальными вопросами. Первым в 
августе 2002 года лишился поста председателя профсоюза работников агропромышленного комплекса  Александр Ярошук, 
который накануне этого события (очевидно желая оставить зарубку на политическом небосклоне) предложил провести в 
Белоруссии  референдум  по  известным  интеграционным  инициативам  Владимира  Путина.  Интересно  отметить,  что  в 
отличие от Ярошука Леонид Козик назвал предложения президента России «дорогой в никуда». В настоящее время Ярошук 
возглавляет  Белорусский  конгресс  демократических  профсоюзов,  который  в  2003  году  был  принят  в  международную 
конфедерацию свободных профсоюзов.  Как заявил по  этому поводу  Александр Ярошук,  «теперь  БКДП -полноправный 
субъект международного профсоюзного движения и международного права. Так, что можно говорить о том, что наш статус 
выше, чем ФПБ, хоть численность, конечно, несоизмерима».

23  декабря  2003  г.  состоялся  внеочередной  съезд  Белорусского  профсоюза  работников  автомобильного  и 
сельскохозяйственного машиностроения (АСМ), на котором с поста руководителя этого отраслевого профобъединения был 
снят (голосование было открытым) обвиненный в авторитаризме и политиканстве Александр Бухвостов. Сразу после этого 
Бухвостов  и 70 его сторонников в фойе концертного зала «Минск» (в котором проходил съезд отраслевого профсоюза) 
провели  свой  съезд,  на  котором  провозгласили  создание  независимого  профсоюза  работников  автомобильного  и 
сельскохозяйственного  машиностроения  (НП  АСМ)  под  руководством  Бухвостова.  Присутствовавшие   на  съезде 
представители Международной организации труда (МОТ) и Международной конфедерации свободных профсоюзов заявили 
о  «незаконности  принятых  на  съезде  АСМ  решений»  и  подтвердили  правопреемственность  НП  АСМ  по  отношению 
членства АСМ в этих международных профсоюзных структурах.

Еще  один  оппозиционно  настроенный  профсоюзный  лидер  Геннадий  Федынич,  председатель  профсоюза 
радиоэлектронной промышленности (РЭП), решил не дожидаться пока власти и руководство ФПБ организуют «переворот». 
3 февраля 2004 г. в Международном образовательном центре в Минске состоялся внеочередной съезд профсоюза РЭП, на 
котором  было  объявлено  о  намерении  создать  совместно  с  НП  АСМ  Объединенный  профсоюз  радиоэлектронного, 
автомобильного и сельскохозяйственного машиностроения (РЭПАМ). Подобные действия Федынич мотивировал тем, что 
власти  принуждают  переходить  членов  профсоюза  радиоэлектронной  промышленности  в  лояльный  профсоюз 
промышленности. 17 марта 2004 г. расширенный президиум совета профсоюза РЭП принял решение о выходе из ФПБ, о 
создании  РЭПАМ  и  присоединении  к  БКДП.  В  настоящее  время  документы  о  регистрации  нового  профобъединения 
находятся в министерстве юстиции Белоруссии,  куда обратился также с письмом и Леонид Козик,   в котором объявил 
прошедший  съезд  профсоюза  РЭП  нелегитимным  (можно  представить,  как  возмутился  бы  сам  Федынич,  если  бы, 
например, президента республики избрал какой-нибудь «расширенный президиум»).  Так что, очевидно, предстоит тяжба.

Таким образом, в Белоруссии в настоящее время существует два окончательно размежевавшихся профцентра: 
Федерация  профсоюзов  Белоруссии  и  Белорусская  конфедерация  демократических  профсоюзов.  По  численности  и 
материальным ресурсам ФПБ (4млн.) и БКДП (15 тыс.), конечно, не сопоставимы. Но БКДП не стоит недооценивать, так как 
функционеры этого профобъединения  находятся под патронажем зарубежных специалистов по «бархатным революциям» 
и  обладают  искусством  современной  политической  деятельности.  Руководство  же  ФПБ  работает  в  духе  «советской 
старины»,  занимаясь  в  основном  социальными  и  хозяйственными  вопросами  и  исполняя   роль  «приводного  ремня» 
администрации президента. ФПБ внешне выглядит как один из надежных столпов Александра Лукашенко, но ведь совсем 
недавняя история ясно говорит о том, что настроения  верхов ФПБ и профсоюзных масс могут очень сильно разниться. 
Сейчас ФПБ – это  величественная общественная конструкция,  но насколько она прочна и,  самое  главное,  способна к 
самостоятельным действиям покажут  осенние  выборы в  нижнюю палату  Национального  собрания.  Леонид Козик   уже 
высказывал  пожелание  создать  в  парламенте  профсоюзную  фракцию,  но  вот  в  администрации  президента  подобное 
рвение  не  вызвало  особого  восторга.  Похоже,  что  Александр  Лукашенко  к  любым  таким  инициативным  начинаниям 
относится с большим подозрением. 

Что же касается  «свободного» профдвижения, то в нем положение довольно запутанное. Часть функционеров 
БКДП  хотели  бы  видеть  в  качестве  «национального»  лидера  Александра  Ярошука.  Однако  между  последним  и 
руководством   Свободного  профсоюза  Белорусского  (близкого  по  взглядам  к  радикальной  оппозиции)  существуют 
серьезные разногласия, в том числе и в отношении сближения с Россией. «Демократический» профцентр – это далеко не 
монолит. 

Несмотря  на свою формальную деполитизацию, оба, оппонирующих друг другу, профсоюзных течения  готовятся 
к предстоящим предвыборным баталиям, исход которых отнюдь нельзя назвать предопределенным. В любом случае от 
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позиции  профцентров,  от  настойчивости  и  «технологичности»  их  лидеров  во  многом  зависит  будущий  политический 
ландшафт, а, следовательно, и курс Белоруссии. 

О лозунге «Союз без Путина»
Андрей Суздальцев (Минск)

В Беларуси введен в оборот новый политический лозунг - «Союз без Путина». Ни одна из политических сил в 
республике пока  не  отважилась  предъявить свои авторские права на это словосочетание, что, впрочем, не мешает кому-
то  воспроизводить  лозунг  на  стенах  столичных  домов.  С  учетом  сегодняшних  белорусских  политических  реалий, 
словосочетание  «Союз  без  Путина»  является индикатором состояния  не  только  российско-белорусской  интеграции,  но 
одновременно отражает специфику сегодняшнего этапа внутреннего социально-экономического и политического развития 
Белоруссии. Эти процессы связаны между собой.

16 марта одновременно в двух газетах – оппозиционной «Народной Воле» (А. Силич. Раз – Путин, два – Путин) и 
в органе Администрации президента РБ «Советской Белоруссии» (Н.Романова. «Выбор выборов») появились материалы о 
состоявшихся  в  России  президентских  выборах..  Статьи  носили  программный  характер  и  в  концентрированном  виде 
отражали отношение двух частей политического спектра Белоруссии к  старту второго президентского срока В.Путина. В 
выводах публикации оказались поразительно близки друг к другу – цитируются западные негативные оценки прошедшей 
предвыборной  кампании,  подчеркивается отход В.  Путина  от  демократии,  предрекаются  рост  проблем для  российской 
экономики и  т.д. Знаковые цитаты, приведенные авторами из ранее опубликованных материалов - «…после прошедшего 
фарса  выборов  он  (В.Путин)  стал  нелегитимным»  («СБ»)  и  «Кремль  не  отказался  от  использования  государственных 
средств манипулирования» «НВ» - подтверждает мнение, что за последние четыре года в белорусской политической элите 
сложилось стойкое неприятие личности второго российского президента. 

Тем не менее, в ближайшие сорок восемь месяцев  официальному Минску придется иметь дело именно с этим 
президентом  России,  именно  политику  В.  Путина  будет  анализировать  белорусская  оппозиция.  С  другой  стороны, 
предстоящие через 901 день  белорусские президентские выборы  пройдут под  пристальным путинским взглядом со стен 
Кремля. 

За оставшиеся дни и часы  до выборов Второго белорусского президента российской и белорусской стороне 
придется что-то делать с Союзным Государством. В нынешней стадии – без завершенного конституционного процесса, без 
единой валюты, без отработанной системы принятия  совместных   решений,  оно не может находиться бесконечно долго. 
Мнение некоторых белорусских коллег - аналитиков, что «сейчас вообще все интеграционные процессы стагнируют и будут 
продолжать  стагнировать,  потому  что  пока  это  выгодно  и  белорусскому,  и  российскому  руководству»  мягко  говоря, 
ошибочно.  А. Лукашенко находится на предвыборной стартовой  позиции. Первый круг – парламентские выборы – рукой 
подать, а следом начнется президентская гонка. Ему, как воздух,  нужен крепкий интеграционный тыл. России, которая 
находится в постоянном поиске интеграционных вариантов, способных  стянуть в один рынок экономики России, Украины и 
Казахстана, такие «интеграционные трупы», как Союзное государство России и Белоруссии, загромождают все подступы к 
давно ожидаемому «свободному рынку товаров, капиталов и услуг».  Так что  ближайшие месяцы в российско-белорусских 
отношениях будут посвящены «расшивке» союзных проблем. Но уже можно сказать более-менее твердо – в СГ будет один 
лидер в лице В.Путина или Союзного Государства не будет вообще.  Оно будет похоронено в  анналах истории рядом с 
ОАР и иными псевдогосударственными образованьями. 

Так что произошло на бесконечной стройке  интеграционной  пирамиды? Неужели действительно именно в лице В. 
Путина  белорусская  элита  увидела  «великодержавный  российский  оскал»  («НВ»,  18.03.04).  Может  быть,  все  дело  в 
психологической несовместимости лидеров двух «братских государств»?

Проблема, конечно, лежит гораздо глубже, где-то рядом с корнями современной белорусской элиты. К сожалению, 
белорусская правящая верхушка  в подавляющем большинстве обучалась и  сформировалась на  периферии  единого 
советского номенклатурного образовательно-воспитательного  круга. Никто из них не заканчивал советских Кембриджей и 
Гарвардов – МГУ, ЛГУ или Киевского университета. Знание будущего партнера по Союзному государству ограничивалось 
сформированными на платформе национальной исключительности предрассудками  периода «колбасно-мясного вывоза» в 
российские мегаполисы,  наблюдением  через окно вагона, опытом командировок и  строек в далеких и необжитых краях. 
Эксперты и аналитики, примкнувшие к власти, представляют собой весьма причудливое сборище сервильных  фантазеров.

Тем не менее, белорусская правящая элита  выступила инициатором   интеграционного процесса с Российской 
Федерацией  в  исторически  наиболее  благоприятный  для  себя  момент.  В  середине  90-х  годов  Москва  была  крайне 
заинтересована в появлении на своей политической арене интеграционного фактора. Россия только что пережила тяжелый 
политический кризис 1993 года, тонула в водовороте социальных проблем,  страна  в формате международной изоляции 
воевала с чеченским сепаратизмом. 

Деградирующая, теряющая контроль над своими ресурсами и рынками, передающая под влияние соседей свои 
регионы и  военно-стратегический потенциал (стоит отметить, что в то время на территории РБ еще находилось российское 
ядерное оружие) Россия середины последнего десятилетия  ХХ века, как ни когда  отвечала стереотипам  белорусской 
элиты независимо от ее политических пристрастий.  Элита убедила себя, что деградация России будет только расти, и 
пришло время поживиться на пожаре у соседа. 

   Дезинтеграцию России  требовалось канализировать. Интеграция, как в то время казалось, создает более-менее 
легитимный  фарватер,  ведущий  к  новому  центру  консолидации  –  Минску.  Это  позднее  пером  господина  Скобелева 
(сотрудника  Администрации  президента  РБ)  будет  рождена   некая  «восточно-европейская  цивилизация»  во  главе  с 
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белорусским  этносом,  «в  наибольшей  степени   сохранившем   высокие  моральные  устои».  В  центре  этого  «центра 
мироздания»  как  бы  случайно  оказывался  А.  Лукашенко,  за  плечами  которого  витали  образы  Петра  Великого,  Дж. 
Вашингтона, Наполеона и т.д. И это было почти правдой – ведь не каждому политическому лидеру удается создать новую 
государственность.   Имена таких  исторических личностей остаются в веках. До сих пор  школьники учат,  что первым 
интегратором в истории человечества оказался египетский фараон Мина. В 3100 г. до нашей  эры  он объединил Верхний и 
Нижний Египет.  Это была качественно сделанная работа. 

Но  вернемся  в  Беларусь,  где  в  конце  ХХ  века   интеграционный  азарт   буквально  захлестывал   властную 
вертикаль.  В  то время  минские  «геополитики»  рисовали радужными  красками будущее доминирование  Белоруссии  в 
Евразии  на костях российской государственности. Обосновывались тезисы о «спасительности» для РФ интеграции России 
и Белоруссии, предоставляющей  единственную возможность сохранить Российскую Федерацию в  современном составе. 
Для  примера  можно  привести  следующую  цитату:  «   В  рамках  этого  союза  (между  РФ  и  РБ  –  А.С.)  повышение 
экономического  потенциала  Беларуси  неизбежно  усиливает  политические  позиции  Минска  относительно  Москвы. 
Создаются дополнительные возможности для воздействия Беларуси на ее союзницу по множеству новых формальных и 
неформальных каналов.… Например, через влияние в регионах, где находятся потребители белорусской продукции и части 
технологических цепочек, завязанных на белорусских производителей, и т.п. Поведение Лукашенко в Краснодарском крае, 
кажется, доказало это даже тем, кто был уверен в простом решении "белорусского вопроса". Пока белорусская оппозиция 
будет  бравировать  своим  интеллектуальным  инфантилизмом,  президент  использует  эти  новые  возможности…»   (Ю. 
Шевцов. Интеграция России и Запада: Еще одна «высшая стадия капитализма». Белорусская деловая газета, 1997 г.).  Чем 
не новый ««Drang nach Osten»? 

Нет  нужды  объяснять,  что  активность  А.Лукашенко  в  данном  формате  российско-белорусской  интеграции  в 
наибольшей  степени  отвечала  интересам  белорусской  элиты.  Воспользуемся  цитатой  из  того  же   источника:  «Рост 
промышленного производства в Беларуси на фоне развала и разрухи в России влечет за собою выход местной правящей 
элиты на глобальный уровень в международной политике. Ибо тот, кто способен воздействовать на Россию -- уже фактор 
глобальной политики». Еще шаг и можно было бы мечтать о новой империи.… Казалось, что ветер российского развала 
будет вечно дуть в паруса  А. Лукашенко. 

Стоит отметить, что и российская элита не осталась вне белорусского влияния.  Контраст молодого напора на 
фоне пожарных методов управления  Кремля под руководством быстро стареющего Б.Ельцина, заставил еще в 1994 году 
обратить внимание российского истэблишмента на  первого белорусского президента. А. Лукашенко прямо говорили, что у 
него  есть  шанс,  но  с  российской  элитой  надо  неустанно  работать,  стать  для  нее  своим.  Белорусский  президент 
презрительно отмахнулся. Это сейчас он готов  с любым московским гостем  часами сидеть у  камина, оправдываясь: «Если 
в России сложилось впечатление, что Беларусь против того курса, который мы проводили вместе, что она собирается 
тормозить некоторые процессы — не верьте этим людям, это абсолютно не так» (Встреча с Б. Грызловым 17.03.04).  В то 
время белорусская элита откровенно брезговала  не только ельциновским окружением, но и быстро расширяющимся слоем 
«новых русских».  

Минск купался в  волнах  морального превосходства. Белорусский лидер в «гостях» мог себе многое позволить – 
оскорбить,  поиздеваться,  указать  на  упущения.  Бьющаяся  в  тисках  дефолта  Россия  (1998  г.)  давала  возможность  А. 
Лукашенко нажить немалый политический капитал на  пропаганде «единственно верного курса» Минска. В интеграционной 
горячке  было не до собственных  давно перезревших реформ.  Часть из  них, носящих либерально-рыночный оттенок, 
подвергли  анафеме  и  постарались  забыть.  Остальные  отложили  до  момента  полной  «колонизации»  российского 
«приданого».  В  предвкушении   будущего  «пира  победителей»  даже  «геополитики»  не  позаботились  об  организации 
нормального  мониторинга  за  социально-экономическими  и  политическими  процессами,  происходящими  в  «союзной 
державе». В конце концом, могли почитать кремленологов, чтобы понять, с кем имеют дело.  Было не до того.  Тот же 
Ю.Шевцов  что было сил стучал в барабан большого похода в стан мировой элиты: «Экономический упадок в России на 
фоне  сохраненной  Беларусью  значительной  части  крупной  промышленности  обеспечивает  силу  именно  белорусской 
правящей  элите.  Белорусские  правители  в  этой  ситуации  становятся  независимыми  от  Москвы,  несмотря  на  свое 
субъективное нежелание этой независимости. В такой специфичной ситуации интеграция Беларуси и России может идти 
сколь угодно долго, но независимость страны тем не менее будет сохраняться. Мир вынужден смотреть на Беларусь как на 
нечто отдельное, хотя и "сближающееся" с Россией. Сейчас Минск и так имеет значительное влияние в России, а что же 
будет через несколько лет, когда Россия достигнет дна экономического кризиса?» 

Через несколько лет у руля России оказался В. Путин. Причем, что больше всего поразило белорусский бомонд, 
он не ворвался в Кремль на скакуне харизмы, а просто пришел, как на службу. Повесил плащ в шкаф и уселся за стол. В  
принципе, он мог носить и иную фамилию. Просто пришло время таких людей. Их ждали, их появление было просчитано. 
Американцы,  к  примеру,  даже  не  удивились  такому  повороту  в  Кремле,  так  как  понимали,  что  В.Путин  является 
порождением российской элиты,  результатом  компромисса  системным политических  и экономических сил  российского 
общества. 

При всех  перипетиях 90-х годов Россия не распалась на удельные княжества, по-прежнему оставаясь самым 
большим по территории государственным образованием на планете, одним из крупнейших национальных рынков Евразии 
(после Китая и Индии). Российская Федерация  обладает  пусть и не совсем современным, но на 90% самодостаточным 
экономическим потенциалом, второй год занимает первое место в мире по добыче углеводородов и второе по продаже 
зерна,  контролирует  ряд  мировых  пока,  в  основном,  сырьевых  рынков.  Россия,  по-прежнему,   космическая  держава, 
сохранила и продолжает модернизировать свой ударный ядерный потенциал,  оставаясь единственным государством в 
мире, которое может в течение 10-30 минут нанести  сокрушительный уничтожающий ответный удар по США. 
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Золотовалютный запас страны позволяет профинансировать  импорт в существующих объемах в течение года. 
Россия имеет огромную государственную и частную собственность за рубежом, столетия традиций международных связей, 
поколения карьерных дипломатов и  сотни тысяч сторонников по всему миру, которые в какой-то степени связаны с этой 
страной (учились, получали помощь, имеют деловые связи и т.д.).

Россия входит в шестерку мировых  информационных центров, ежеминутно получая, обрабатывая и отправляя в 
мировое информационное пространство огромный объем информации, которым пользуются десятки стран мира, больше 
миллиарда жителей планеты.  Страна с 1991 года стала практически мононациональным государством (90% граждан – 
представители титульной нации), имеет  консолидированную на национальной платформе многопартийную элиту. Россия 
не входит ни в один из международных политических или, тем более, военно-политических блоков, который  распространял 
бы  свое  влияние  вне  границ  СНГ.  С  трудом,  но  неуклонно  российская  элита  излечивается  от   старейшей  иллюзии 
советского  периода  –  стремление  к  удержанию  союзников,  во  что  бы  это  ни  обходилось  для  страны.  Укоренилось 
понимание, что контроль над мировыми регионами, оказавшимися в  сфере российских национальных  интересов,  гораздо 
дешевле осуществлять посредством военных баз.

На планете не существует политической силы,  способной поставить внутреннею или внешнею политику этого 
государства  под  свой  контроль,  хотя  попытки   это  сделать  предпринимались  неоднократно.  Все  вышеперечисленное 
составляет  основу  двух  взаимосвязанный  понятий  –   реальный  суверенитет  и  независимость.  И  в  каждом  узле  этой 
взаимосвязанной сети имеются свои элитные группы,  которые кровно заинтересованы в защите и лоббировании своих 
интересов  на мировой арене...

Все,  что  Россия  имеет,  представляет  огромное  достояние,  которое  трудно  переоценить,  и   было  бы  наивно 
полагать, что хозяева этой страны – люди, как правило, исключительно амбициозные и упрямые в достижении своих целей, 
позволили бы  весь этот потенциал безвозвратно потерять или отдать в чужие руки. Для потенциальных союзников России 
из бывших республик нужны российские сырьевые запасы, но их надо сначала вырвать из рук российской элиты. Поэтому 
сильная Россия им, включая Белоруссию, не нужна.

Какая  Россия  нужна   Европе  и  Китаю?   Нужен  международный  политический  карлик,  слабая  конфедерация, 
утилизированный ядерный потенциал, колониальный капитализм, открытый в одностороннем порядке рынок. Но для этого 
Россию было необходимо ввергнуть в состояние гражданской войны по югославскому сценарию. Частично это удалось 
сделать  в  чеченском  формате,  но  российская  элита,  проиграв  первый  этап  открытого  вооруженного  столкновения, 
произвела необходимую перегруппировку,  и загнало сепаратизм в стадию подпольного терроризма.  В итоге государство 
укрепилось  в  режиме  «управляемой  демократии»,  заодно  предоставив  праволиберальному  крылу  российского 
политического  спектра  и  западным  социалистам  повод  для  жесткой  и  во  многом,  по  мнению  автора  этих  строк, 
обоснованной критики сложившегося в России политического расклада. Но это выбор элиты и подконтрольного ей народа, 
так что тезис белорусских аналитиков:  «Ведь государственный курс (России) держится на милости одного человека, можно 
сказать  —  на  царской  милости…»  является  ошибкой.   Появление  В.Путина  было  запрограммировано  самой  логикой 
развития  российского  государства.  Белорусской  элите  стоило  это  предвидеть,  так  как  кому,  как  ни  ей  не  знать,  что 
Белоруссия объективно  не  может  быть  союзником России.  Она  не  в  силах  строить  с  ней   различного  рода  союзные 
образования. 

Тут  стоит  отметить,  что  получивших широкое  распространение в  среде  московского  экспертного  сообщества 
мнение  о том,  что  непосредственно А.  Лукашенко  виноват  в  торможении процесса  интеграции или  даже «стагнации» 
строительства  СГ   верно  только  отчасти.   Дело  в  том,  развитие  белорусской  экономики  в   составе  единого  союзного 
промышленно-аграрного комплекса, высокая степень интегрирования ее предприятий в российскую экономику  вовсе не 
являются определяющим  фактором для  интеграции двух стран. Нельзя недооценивать роль  государственной границы. 
То,  что  было  плюсом  в  рамках  одного  государства,  может  превратиться  в  минус  при  его  разделе.   Разорванные 
технологические цепочки начинают быстро восстанавливаться с привлечением новых  субъектов хозяйствования, которые 
работают  в  одних  и  тех  же  макроэкономических  условиях.  Объективно,  этому  будет  способствовать  и  государство, 
заинтересованное в размещении производств под своим налоговым «зонтиком» и  снижении собственной, а не соседской 
безработицы. Действительно, если у меня во дворе лежит  кусок металла, а у соседа ржавеет металлорежущий станок, то 
эта объективная реальность не является основанием для  растаскивания забора и объединения погребов и холодильников.

После  политического  раздела   условия  функционирования  экономик  соседних  стран  начинают  меняться 
исторически мгновенно, так как  власть начинает быстро приспосабливать  свой экономический потенциал для решения 
конкретных проблем и задач государственного строительства. Через некоторое время могут появиться хоть сотни комиссий 
по унификации законодательств, которые будут обеспечены работой на десятилетия, но результата они не достигнут. Так 
что  экономическая  интеграция  возможно  только   в  двух  форматах:   практически  мгновенное  инкорпорация  одного  из 
«союзных» государств в «объятиях» другого, что одним махом решит задачу создания равных условий работы  субъектов 
хозяйствования, или  участием в приватизации/акционировании  предприятий друг  друга.  Ни на первый, ни на второй 
формат  интеграции белорусская элита, независимо от политической ориентации, никогда не пойдет. Здесь у Москвы не 
должно  быть  каких-либо  иллюзий.  Даже  на  второй  формат   российскому  бизнесу  надеяться  бесполезно,  так  как  он 
«российский», а не немецкий, американский или польский. Поэтому российские инвестиции в белорусскую экономику всегда 
будут проходить под рубрикой «экономическое закабаление,  ведущее к потере независимости»,  а инвестиции из  стран 
Запада  будут  сопровождаться  максимально  благосклонными  оценками:  «используя  огромный  научно-технический 
потенциал  Беларуси»,  «отмечая  высокую  квалификацию  белорусских  рабочих»,  «основываясь  на  выгодном 
географическом положении  страны».  В  пользу   западных  инвесторов    белорусские  власти  пойдут  даже  на   скидки. 
Осуждать или  негодовать  в  данном случае бесполезно.  Таков  консолидированный выбор белорусской  элиты и с  этим 
выбором России придется считаться. 
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Функционирование  двух, вроде как «родственных», экономик  в границах разных государств делает их жестокими 
конкурентами.  Не  является  новостью,  что  практически  все  основные  белорусские  «флагманы»  имеют  дублеров  на 
территории России. Российские предприятия-дублеры  рано или поздно обязательно будут выведены из стадии стагнации и 
тогда, учитывая, что Беларусь изначально обречена на проигрыш в «войне издержек», российский рынок будет потерян. Он 
и  сейчас  частично  потерян  благодаря  росту  промышленного  производства  в  РФ и   неконкурентности   немалой  части 
белорусских  экспортных  товаров.  Кроме  того,  ведь  российский  рынок  не  резиновый,  за  него  воюют  крупнейшие 
производители мира. 

Интеграция должна по идее помочь сделать конкурентный выбор в пользу сильнейшего субъекта хозяйствования, 
но Белоруссия вряд ли выдержит  такую структурную перестройку своей экономики. Следовательно, издержки интеграции 
изначально возлагались на российскую сторону. Но при всем желании, сделать это в рамках жестко конкурентной рыночной 
российской экономики невозможно. Помочь можно только деньгами бюджета, за счет российских налогоплательщиков. На 
этом об экономической эффективности интеграции можно уже и не говорить.

Далее,  конкурентные схватки мы видим по всем группам товаров. Начиная от грузовиков и одежды и кончая 
печеным хлебом. Россия закрывает свой рынок от белорусского тростникового сахара, Белоруссия от российских пива, 
муки, круп, обуви, и т.д. и т.п.  Список бесконечен и он обречен на расширение. 

 И самое главное.  Белоруссия заинтересована в дешевом углеводородном сырье, дешевых энергоносителях. 
Интересы российских  энергопоставщиков  диаметрально  противоположны,  что,  в  принципе,  естественно.  Интеграция,  в 
данном  случае,  возможна  только  за  счет  одного  из  коммерческих  партнеров.  Белорусский  рынок  мал  и   российская 
экономика в силах его монополизировать за один  сезон. Сделать из интеграции систему ниппель – сырье впускать, товар 
не подпускать -  у белорусской стороны не  получится, хотя она отчаянно пытается это совершить.

Проблемы  не  только  в  экономике.  И  на   международной  политической  арене,  несмотря  на  ежеквартальные 
совместные коллегии МИДов,   Россия и Белоруссия  упорно не «стыкуются». По важнейшим политическим проблемам 
международной  жизни  «союзные» государства  занимают  иногда  полярные позиции –  начиная  от  Киотского  протокола, 
отношения к НАТО,  и  завершая подходами к решению иракской проблемы. В частности, Россия считает, что, несмотря на 
то, что США совершили ошибку, организовав вторжение в Ирак,  РФ восприняла  бы поражение США в этой уже ставшей 
бесконечной операции  как свое поражение. Россия выступает за привлечение к решению иракской проблемы ООН, за 
скорейшее возвращение к власти иракского национального правительства. 

Белоруссия  по  поводу  Ирака  стойко  выступает  за   восстановление   довоенного  политического  режима,  за 
немедленный вывод оккупационных войск из страны, то есть, фактически, за  развертывание в Ираке гражданской  войны. 
Минск с одобрением воспринял решение Испании вывести своих солдат из Ирака, чем фактически  одобрил и поддержал 
тактику  нового общеевропейского правительства – «Аль-Кайды», которая продемонстрировала после взрывов поездов в 
Мадриде (11 марта), что имеет возможность кардинально менять европейский политический ландшафт.  

Россия и Белоруссия конкурируют на рынках Ближнего Востока, Азии и Африки. Товары двух стран обязательно 
столкнутся и в Латинской Америке. Конечно, можно сказать, что и Франция с Германией являются конкурентами, что не 
помешало  им  десятилетиями   совместно  строить  «здание»  ЕС.  Это  верно,  как  верно  и  то,  что  конкуренция  между 
«Ситроеном» и «Фольксвагеном»  не равнозначна  конкуренции между  «МАЗом» и «Камазом».  Общий уровень развития 
стран отличается кардинально. ЕС может себе позволить взять на экономический «буксир» новых членов. Россия не имеет 
такой возможности, да и не хочет.  Сказывается, тяжело переживаемый российской элитой, синдром «Россия – дойная 
корова». 

Правящие  элиты  двух  стран  исповедуют  различные  идеологии,  используют  в  управлении  принципиально 
отличные методы (поэтому с таким ожесточением в Белоруссии была подвергнута критике российская административная 
реформа),  принципиально по-разному относятся к своим гражданским обществам.  И самое главное – в государствах – 
союзниках  существуют  разные  политические  режимы.  Несмотря  на  имеющиеся  негативные тенденции в  политической 
жизни России, считать существующий в России политический режим авторитарным, имперским было бы  глупо. 

О «белорусских» сценариях  в последнее время много пишут и говорят как в Минске, так и в Москве. В Москве, как 
всегда, недооценивают сложность проблемы, в Минске традиционно много фантазируют. Официальный Минск, по идее, 
должен ощущать, что  его партнер по союзу находится в «творческом поиске». Более того,  в настоящее время можно 
предложить новую версию интеграции, которая  с интересом была бы воспринята в Москве. Составляющие этого варианта 
лежат на поверхности, но Минск их не видит. Более того, он их даже не ищет. Вместо этого «Красный дом» занялся своим 
любимым  делом  –  плетением  интриг,  которые,  по  его  мнению,  должны   нейтрализовать  главный  источник  провала 
интеграционного проекта – Владимира Путина. Наивность, граничащая с безумием. 

Теория «большого взрыва»
13.03.2004. a-klimov.com

Михаил Подоляк
Радикальное  ужесточение  позиций  официального  Минска  (внешние  и  внутренние  конфликты  при  тотальной 

внешнеполитической самоизоляции),  болезненное  состояние ближайшего  окружения (свои  интересы обозначили новые 
фавориты,  ориентированные на уничтожение любых альтернатив),  резкое увеличение  давления на негосударственные 
инициативы, чувствительное падение номенклатурной лояльности - таков нынешний политический фон в Беларуси. Кризис 
власти явно набирает силу. А наиболее действенным (и заслуживающим особого внимания) следствием нынешнего кризиса 
является  безусловный  феномен:  Лукашенко  практически  не  имеет  собственных  "продажных  предложений",  способных 
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удовлетворить политические потребности различных "групп влияния".  Попросту говоря,  нынешнему президенту больше 
нечего "продавать". 

Единственный  оставшийся  козырь  -  возможность  зарабатывать  деньги  на  репрессивных,  бюджетных  или 
посреднических  операциях  -  удовлетворяет  аппетиты  ничтожного  числа  амбициозных  местных  игроков.  Тем  самым 
негласный многолетний номенклатурно-общественный консенсус (рабочая формула консенсуса:  "плохо, но стабильно и 
безальтернативно") начинает разрушаться. 

Судя по всему, в белорусской политике нынче проходит сразу несколько серьезных и масштабных кампаний. В 
преддверии белорусского "большого взрыва". 

Кое-какие из этих кампаний видны невооруженным глазом.  Другие - совершенно скрыты от заинтересованных 
наблюдателей. Однако есть и нечто общее, что объединяет все нынешние - скрытые и явные - кампании в единое целое. 
Это стратегическая цель, суть которой определяется довольно просто: быстрое конструирование новой системы власти. 
Само собой, достижение стратегической цели сопряжено с преодолением целого ряда сложных организационных этапов. И, 
прежде  всего,  следует  обратить  внимание  на  следующие  элементы  "большой  стратегии":  сценарная  разработка 
механизмов изменения устоявшихся правил политической игры, ресурсное исполнение отдельных этапов, конструирование 
нового  стабильного  консенсуса  элит  относительно  системы  власти  "без  Лукашенко".  А  также  обеспечение  системного 
саботажа "планов пролонгации", которые разрабатываются "ястребами" из ближнего круга, оценка разменной стоимости 
"московской  игры",  своевременное  обозначение  новых  фигур  влияния,  организация  эффективных  и  безопасных 
"переговорных  площадок",  выработка  пакета  "номенклатурных  гарантий"  etc.  Впрочем,  анализ  возможных  "сценариев 
устранения" - не тема этого текста. 

Надо  признать,  что  нынешняя  властная  конструкция  в  Беларуси,  несмотря  на  свою  внешнюю  (декоративно-
демонстративную) устойчивость, крайне хрупка. Она подвержена сильному внешнему и внутреннему давлению. К тому же, 
нынешняя система так и не научилась адекватно отвечать на системные, в том числе и информационные, раздражения (что 
является устойчивым признаком негибкости). 

С внешним давлением все более/менее понятно: после известного "газового скандала",  являвшегося, по сути, 
всего  лишь  одной  из  множества  локальных  "стычек"  в  большой  холодной  российско-белорусской  войне,  белорусский 
госменеджмент оказался, наконец, в полной изоляции. А ведь "дружба с Россией" являлась краеугольным камнем великого 
мифа о ренессансе панславизма во главе с новым "мессией" с вполне человеческой фамилией Лукашенко. И вот такой 
стремительный и шокирующий конфуз. Не будем углубляться в обсуждение нынешнего состояния российско-белорусских 
отношений (опять же, это не тема данной заметки), отметим, однако, весьма красноречивый факт: на лицо растерянность 
самых  ярых  сторонников  действующего  президента  из  числа  "простых  избирателей".  Они,  естественно,  пытаются, 
оправдать своего "любимца",  перенося всю вину за многочисленные внешнеполитические и экономические провалы на 
российского  президента.  Но  ведь  миф-то  все  равно  рухнул!  А  без  этого  сладкого  мифа  Лукашенко  не  нужен  даже 
многочисленной  белорусской  социальной  армии  "оставшихся  в  СССР".  И  как  гром  среди  ясного  неба  -  нынешняя 
дихотомическая (власть только в белом оппозиция и внешние игроки только в черном) политическая конструкция не имеет 
временной перспективы. В любой момент она может оглушительно рухнуть. 

Впрочем,  это  не  значит,  что  номенклатура  (среднего  и  низшего  уровня)  прямо сейчас  готова  кинутся  в  омут 
радикальных властных трансформаций. Во-первых, им еще ничего не пообещали. Во-вторых, никто еще не показал, как это 
может происходить. В-третьих, не обозначены минимальные и максимальные "страдания" различных социальных групп. 
Наконец, в-четвертых, определенный запас "материальной прочности" у системы имеется: та же номенклатура все еще 
имеет  возможность  зарабатывать  серьезные  деньги  на  многочисленных  процедурах  (синекурах)  "госрегулирования"  и 
"гослицензирования"  экономических  процессов.  Возможность  неплохо  зарабатывать  в  условиях  усиливающегося 
административного  давления  на  национальные  рынки  -  существенный  сдерживающий  фактор,  даже  несмотря  на 
необходимость  платить  приличный  процент  "откатов"  так  называемым  "административным  сборщикам  подати"  (если 
кратко,  каждый  чиновник  платит  в  известный  "несуществующий"  фонд  определенную  сумму  со  своих  неформальных 
доходов - кстати, отдельная тема для анализа принципов функционирования госвертикали). 

Внутреннее  давление  на  властную  конструкцию  Беларуси  не  имеет  никакого  отношения  к  деятельности 
классической  белорусской  оппозиции  и  тем  более  оно  не  сопряжено  с  редкими  у  нас  проявлениями  социальной 
напряженности  и  нестабильности.  Белорусское  общество  весьма  пассивно:  во-первых,  средний  уровень  доходности 
белоруской семьи из четырех человек составляет нынче не менее 220-280 долларов. Не считая продукты и услуги так 
называемого "натурального хозяйства". Во-вторых, даже топорное информационное воздействие мощной (по количеству 
информационных  каналов)  пропагандистской  машины  государства,  а  также  почти  полное  отсутствие  альтернативных 
информационных  потоков  практически  убедило  местное  общественное  мнение  в  том,  что  "любое  изменение 
государственного  устройства  чревато  серьезными  потрясениями  и  быстрым  ростом  материальных  потерь".  Словом, 
общественное мнение инертно и оно не будет реагировать даже на существенные раздражения любых политизированных 
групп.  При  этом  стоит  особо  отметить,  что  деятельность  Лукашенко  -  как  автора  нынешней  властной  конструкции 
-большинством населения оценивается отрицательно. Но это сугубо пассивное отрицание. Таким образом, мы столкнулись 
нынче  с  весьма  перспективным  парадоксом:  с  одной  стороны белорусское  общество  не  будет  активно  участвовать  в 
изменении существующих политических правил и традиций,  но с  другой -  оно абсолютно спокойно отнесется к любой 
интриге, которая поспособствует зачистке политического поля от осколков команды Лукашенко (включая последнего). 

Но  вернемся  к  проявлениям  внутреннего  давления  на  местную властную  конструкцию.  Кроме  номенклатуры, 
которая  находится  в  режиме  ожидания,  следует  выделить  еще  одно  направление  "давления"  -  директорский  корпус. 
Руководство  государственных  предприятий  сталкивается  с  невероятным  противодействием  своим  бизнес-инициативам 
(способствующим  укреплению  материально-финансового  положения  вверенных  субъектов  хозяйствования)  со  стороны 
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отраслевых ведомств. Скажем, в концерне "Беллегпром" регулярно возникают жесткие пикировки между ответственными 
чиновниками и директорами более-менее успешных предприятий. Предмет спора, как правило, один: на госпредприятия, 
которые работают успешно, обязательно "навешиваются" их менее удачливые конкуренты, что резко ухудшает финансовое 
состояние  передовиков.  Директорский  корпус  практически  однозначно  полагает,  что  ставка  на  постоянное  усиление 
административного вмешательства в экономическую сферу -  путь крайне тупиковый.  Тем более что протекционистские 
меры правительства часто бьют по интересам белорусских экспортеров на российских, украинских и балтийских рынках. 

Еще  одно  направление  "давления"  обеспечивает  местный  бизнес.  Белорусские  бизнесмены  подчеркнуто 
аполитичны,  а  постоянно  ухудшающиеся  условия  хозяйствования  вынуждают  их  переводить  свои  бизнесы в  смежные 
государства. Бизнес в стране, конечно, все еще существует, но практически он не имеет никакой возможности влиять на 
процессы формирования вменяемой внутренней политики. Единственным же действенным инструментом "конкурентной 
борьбы по-белорусски" оказывается неявное (опосредованное) обращение в контрольные органы (как правило, в местные 
департаменты Комитета государственного контроля) с сообщением инсайдерской информации о состоянии дел конкурента. 
Схема  проста:  временно  "покупается"  высокопоставленный  менеджер  конкурента,  который  подробно  рассказывает  об 
уязвимых местах своего (читай -  хозяйского)  бизнеса.  Затем собранный материал тщательно анализируется нанятыми 
финансовыми экспертами на предмет "темных пятен". В результате по соответствующим адресам поступают "докладные 
записки", в которых подробно раскрывается "преступный" замысел и "рабочая схема" преступления конкурента. Для пущей 
убедительности, часть компрометирующих материалов публикуется на национальных медийных площадках (в том числе и 
в независимых СМИ). По существу, в Беларуси нет иных конкурентных правил, кроме компроматных "сливов" и давления на 
соперника при помощи силовых структур. Правда, вскользь стоит упомянуть о том, что "давление" на бизнес приводит к 
резкому  сокращению  бюджетных  поступлений,  а,  следовательно,  все  больше  недофинансируются  многочисленные 
государственные социальные программы. Сам же бизнес заметно радикализируется и готов принять участие в "сценариях 
устранения" с определенными оговорками и гарантиями. 

Впрочем, самое существенное давление на конструкцию власти оказывается, и пусть это не покажется странным, 
наиболее деятельными активистами этой самой конструкции. Не совсем хорошо понимая нынешние тенденции, и не имея 
под рукой проработанных стратегических программ, эти активисты предпринимают попытки "закрыть систему" от любых 
внутренних или внешних контактов. Но для подобного "закрытия" нужны либо материальные ресурсы (достаточные для 
поддержания более/менее стабильных социальных программ: можно зарплату оставить на прежнем уровне, но при этом 
нужно  цены  заморозить  и  отменить  квартплату).  Либо  идеологические  ресурсы  (однако,  в  информационно  открытой 
государственной системе и уж тем более в условиях глобальных информационных слияний придумать некую идею в духе 
северокорейской  догмы "чучхе",  невозможно).  Либо  ресурсы "политической  торговли"  (легитимный Лукашенко  в  обмен, 
скажем, на отказ от разработки технологий ОМУ - но это уже и вовсе из области фантастики). Тем не менее, не обладая 
сколько-нибудь серьезным разменным потенциалом "новые активисты" из окружения Лукашенко (о них чуть ниже) резко 
сократили поле для маневра своего патрона и вынудили его остаться в полном одиночестве. Безусловно, сделано это было 
не  по злому умыслу,  а  только лишь в  силу  непонимания сложившейся политической конфигурации (в  том числе  и  на 
внешних рынках). 

Наконец, лопнувший миф о выгодном геоэкономическом и транзитивном положении Республики Беларусь - еще 
один элемент давления на конструкцию власти. Прямой и безопасный транзит Россия - Беларусь - вся Европа оказался 
сегодня самым нестабильным. Большие риски этого пути потребовали от России молниеносной диверсификации своих 
сырьевых  каналов.  Если  это  произойдет,  то  Беларусь  окончательно  выпадет  из  перспективных  региональных 
экономических проектов. Номенклатура прекрасно понимает, что негибкость Лукашенко неизбежно приведет к транзитивной 
изоляции  Беларуси  (в  трех-четырех  годичной  перспективе).  После  чего  сам  Лукашенко,  скорее  всего,  исчезнет  в 
неизвестном  направлении,  а  его  преемники  (неважно:  сторонники  или  оппоненты)  вынуждены  будут  вернуться  к 
"транзитным  торгам",  но  уже  в  гораздо  худшей  ситуации.  К  стратегической  проблеме  "транзитно-посреднической 
идентификации  Беларуси  следует  добавить  также  и  серьезный  дефицит  инвестиционных  ресурсов,  что  способствует 
консервации устаревших технологий и крайне изношенного производственного оборудования. Итог - снижение страновой 
конкурентоспособности. 

Каждый из этих факторов сам по себе никоим образом не поспособствует крушению "системы Лукашенко". Но 
именно  сегодня  обозначилась  фундаментальная  тенденция:  факторы  нестабильности,  если  так  можно  выразиться, 
двинулись навстречу друг  к  другу.  И это не только меняет конфигурацию местного игрового поля,  но также позволяет 
переоценить стратегический и тактический вес каждого из потенциальных игроков. Не секрет, что многие из этих игроков 
занимают нынче новые стартовые позиции в рамках обозначившихся "тектонических" сдвигов. А это, как раз и означает, что 
в республике начались многочисленные кампании. 

Скажем, весьма занятная и в тоже время старательно маскируемая кампания по чистке низовых номенклатурных 
рядов.  Массовых  увольнений,  конечно,  нет.  Зато  в  разгаре  кампания  по  "оптимизации  управленческой  вертикали". 
Симптомы  этой  кампании  просты:  чиновники  переводятся  с  места  на  место  (горизонтальная  ротация),  внепланово 
перемещаются вверх по служебной лестнице (вертикальная ротация), переводятся из отрасли в отрасль (как правило, с 
понижением).  Все  это  должно утаить  главный  смысл  нынешней скрытой  "административной  реформы"  -  на  ключевых 
должностях  (имеющих  значения  с  точки  зрения  контроля  над  региональной  или  отраслевой  номенклатурой)  в  итоге 
оказываются  так  называемые  "ястребы".  Ястребы  -  это  немногочисленные  чиновники,  которые  считают  приемлемым 
"закрытие" страны и связывают свои карьерные надежды исключительно с "периодом Лукашенко". 

Вторая  кампания  -  перераспределение  влияния  в  ближнем окружении  Лукашенко.  Часть  "старых  гвардейцев" 
уходит нынче на второй план и сосредотачивает свое внимание на кураторстве отдельных бизнес-процессов. В частности, 
глава администрации Урал Латыпов несколько потерял интерес к большим политическим интригам. И хотя он по-прежнему 
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держит в руках все кадровые назначения (а, следовательно, и является номенклатурным кукловодом), "российский" провал 
Лукашенко существенно ударил по интересам самого Урал Рамдраковича. Но свято место пусто не бывает. И сегодня 
оперативное  управление  внутриполитической  игрой  взял  на  себя  Олег  Пролесковский.  Крайне  предсказуемый  и 
совершенно  недальновидный  заместитель  главы  все  той  же  президентской  администрации.  Впрочем,  Пролесковский 
работает не в одиночку. Львиную долю политического креатива неожиданно для многих взяла на себя президентский пресс-
секретарь Наталья Петкевич. Перераспределение влияния все еще происходит, хотя основные векторы уже обозначены: 
искусственное  обособление  Лукашенко,  резкое  сокращение  контактов  последнего  с  формальными  и  неформальными 
лидерами  номенклатурного  сообщества,  ограничение  альтернативных  информационных  потоков,  крайнее  ужесточение 
репрессивных технологий по отношению к оппонентам, массированное раскрытие внутренних заговоров etc. 

Еще одна кампания - перераспределение ресурсов. Или точнее сказать, контроля над финансовыми потоками. 
Устранение  Галины  Анисимовны  Журавковой  -  всего  лишь  фрагмент  этой  удивительной  битвы  за  ресурсные  рынки. 
Впрочем, перипетии тайных кампаний тянут на отдельный полновесный анализ. Пока же имеет смысл подробно оценить 
наиболее открытую политическую кампанию - парламентские выборы 2004 года. 

На первый взгляд, ценность депутатского мандата в Беларуси весьма сомнительна. Как известно, белорусский 
парламент  не  является  влиятельным  политическим  институтом,  не  оказывает  сколько-нибудь  заметного  влияния  на 
организацию внутреннего политического пространства. Не является белорусский парламент и влиятельной переговорной 
площадкой между различными политическими группами. Более того, даже медийной ценности - как одного из основных 
политических ньюсмейкеров - парламент не имеет. И, тем не менее, парламентские выборы 2004 года имеют существенное 
значение  для  последующих  властных  трансформаций.  Здесь  стоит  подчеркнуть  главную  особенность  предстоящих 
выборов: их ценность определяется не только и не столько итоговым результатом, сколько собственно процессом выборов. 
Именно сам процесс, технологии, стартовые позиции, точки отсчета, информационная и кулуарная активность, возможность 
управлять  обозначенными  несколько  выше "направлениями  давления"  на  властные конструкции  -  являются  базовыми 
элементами выборной кампании 2004 года. 

Можно  сказать  и  так:  нынешние  парламентские  выборы  -  это  всего  лишь  начальный  (консолидирующий  и 
обозначающий) этап большой стратегической кампании. Сам по себе первый этап малоценен. Результат (т.е. поименный 
состав нового НС), безусловно, уже предопределен. В недрах президентской администрации активно формируются списки 
"новых" депутатов. Правда, в отличие от прошлых выборов, когда эти списки были сформированы относительно быстро и 
безболезненно, нынче администрация столкнулась с некоторым саботажем со стороны потенциальных "административных" 
кандидатов.  Связанно  это,  прежде  всего,  с  тем,  что  именно  парламент  должен  стать  субъектом,  инициирующим 
возможность  нелигитимного  продолжения  президентства  А.Г.  Лукашенко  (с  последующим  бурным  нарастанием 
политического и экономического кризисов). А это означает повышенные требования к кандидатам в новые парламентарии: 
они должны быть сверхлояльными и не бояться пожертвовать собственной политической карьерой в постлукашенковский 
период. Интересно, но желающих получить статус "всадников Апокалипсиса" (политического) в стране не так уж и много. 
Отсюда и трудности с формированием окончательных списков. 

Признаем,  что  итоговый  результат  -  это  сугубо  игра  "ястребов"  из  президентской  администрации.  Ведь 
классическая  оппозиция  так  и  не  сумела  обеспечить  полноценное  давление  на  председателей  и  рядовых  членов 
участковых и территориальных избирательных комиссий после явных фальсификаций прошлогодней выборной кампании в 
местные органы законодательной власти. Следовательно, и на нынешних парламентских выборах будет практиковаться 
всего  две  примитивные  технологии:  административное  принуждение  во  время  агитационного  этапа  кампании  и 
вертикальная фальсификация (от низовых комиссий до ЦИКа) итоговых протоколов. 

Но как уже было сказано, для стратегической кампании количество "своих людей" в парламенте не играет никакой 
роли.  Гораздо важнее увидеть и оценить стартовые позиции всех основных игроков.  На сегодняшний день мы можем 
выделить шесть более/менее стабилизировавшихся политических групп. Безусловно, это достаточно условное разделение, 
так как каждая группа состоит из множества конфликтующих между собой субъектов, что не позволяет группе жестко и 
консолидировано продавливать ситуацию в свою пользу.  Впрочем,  в  этом можно усмотреть и позитив:  если группа  не 
однородна, значит, на ее представителей можно влиять. 

Группа первая: Лукашенко и "административные ястребы". Ряды жестких сторонников действующего президента 
постоянно редеют. Причин несколько. Скажем, негибкость Лукашенко в белорусско-российских отношениях резко сужает 
возможность  для  зарабатывания  денег  на  российских  сырьевых  транзитах.  Отсутствие  четкого  видения  дальнейшего 
развития Беларуси: игра в интеграцию закончилась, а взамен никто так и не предложил новую игровую конструкцию. Еще 
одна причина: Лукашенко уже не является перспективным посредником между российской и белорусской номенклатурами и 
более того он скорее представляет угрозу для белорусской номенклатуры своими провокациями. Выраженная склонность к 
фаворитизму с неизбежным наказанием экс-фаворитов. Тем не менее, в окружении Лукашенко сегодня имеются две группы 
жестких "ястребов".  Так в политической сфере доминирует упоминавшийся нами тандем Пролесковский/Петкевич.  Этот 
тандем разработал концепцию полного закрытия информационного пространства республики и тотального выдавливания 
негосударственных инициатив из общественной жизни. Именно Пролесковский сегодня отвечает за формирование "единого 
административного списка" и делает это крайне неудачно. В отличие от экс-дирижера Латыпова, который изящно заигрывал 
с  номенклатурой,  Пролесковский  применяет  исключительно  технологии  принуждения  и  угроз.  "Экономический  тандем" 
Сидорский/Семашко  в  свою очередь  настаивает  на  ужесточении  позиций  официального  Минска  в  спорных  российско-
белорусских вопросах, мотивируя это "желанием снизить потенциальные угрозы для экономического суверенитета РБ со 
стороны  российских  субъектов  хозяйствования".  Действия  двух  тандемов  позволяют  прогнозировать  окончательную 
изоляцию  Лукашенко,  а  также  резкое  снижение  маневровых  потенциалов  последнего.  Тем  не  менее,  "список 
Пролесковского" уже заполнен почти на две трети "лояльными кандидатами". 
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Вторая группа:  номенклатура и директорский корпус государственного сектора экономики (и смежный частный 
бизнес). Вне всяких сомнений, Лукашенко этим категориям потенциальных политических субъектов крайне невыгоден. Как 
уже было сказано, нынешняя система позволяет чиновникам и директорам неплохо зарабатывать. Но главная проблема - 
это легализация существующего уровня жизни.  Номенклатура и директора в  любой момент могут  быть вычеркнуты из 
списков привилегированной касты, и оказаться в числе изгоев со всеми вытекающими последствиями.  Кроме того,  нет 
стабильных карьерных перспектив - большинство отчетливо понимает, что "система Лукашенко" в любом случае конечна, 
так  как  она  совершенно  не  предусматривает  властной  преемственности  и  не  опирается  на  долгосрочную  политико-
экономическую стратегию развития. Однако вторая группа пока не в состоянии сыграть в свою игру. По причине отсутствия 
жесткой консолидированности интересов. Существует также и проблема лидерства. Отдельной строкой можно выделить 
проблему  внутрикорпоративного  "доносительства".  Все  это  не  позволяет  номенклатуре  выработать  некую  "систему 
действий" и обозначить истинные интересы в будущей игре. Не будем также забывать о том, что этой группе есть, чем 
жертвовать (положение и доходы). Тем не менее, представители второй группы заинтересованы в продолжении "теплых" 
отношений с официальной Москвой, а потому крайне нуждаются в новых посредниках. И на каком-то этапе вполне могут 
включиться в игру по устранению Лукашенко. В том числе номенклатура может обеспечить саботаж "плана Пролесковского". 

Третья группа:  классическая оппозиция.  Увы,  несмотря на приличный интеллектуальный потенциал,  влияние 
этой группы на ситуацию пока недостаточно выражено. Группа имеет существенный нереализованный потенциал влияния и 
обладает достаточными кадровыми ресурсами. Однако сегодня существует три фундаментальных проблемы классической 
оппозиции. Проблема первая - есть игра в слова, есть увлеченность брендовыми обертками ("Пять плюс", "Европейская 
коалиция",  "Молодая  Беларусь"  etc),  но  нет  действенных  коммуникаций  с  различными  социальными  группами.  Нет 
давления  на  общественное  мнение.  Нет  опосредованной  дискредитации  "системы  Лукашенко".  Нет  давления  на 
номенклатуру. Все идеи варятся в собственном соку и не получают потенциала влияния. Проблема вторая формулируется 
еще проще: а что делать завтра? Каков механизм перехода из одной кампании в другую? Что рассказывать избирателям, 
которые  явно  проголосуют  за  любого  альтернативного  кандидата,  но  в  итоге  столкнутся  с  фальсифицированными 
итоговыми  результатами  (как  избавиться  от  отрицательной  репутации)?  Каков  механизм  смены  власти?  Наконец, 
персонификация альтернативы. Проблема третья - внутрикорпоративные бои. Постоянно идут сражения за инициативу. А 
ведь стоит еще раз подчеркнуть, что парламентские выборы 2004 года - это не столько тактическая, сколько стратегическая 
кампания. 

Четвертая группа: потенциально независимые игроки. Весьма неоднородная группа, для которой крайне важно 
провести в 2004 году наиболее яркие информационные (презентационные) кампании. Однако пока на политическом рынке 
не появилось адекватного независимого игрового предложения: с проработанной стратегией, которую можно обменять на 
ресурсы  политических  (как  правило,  российских)  спонсоров.  Эта  группа  весьма  перспективна,  так  как  именно  ее 
представители  обладают  самым  существенным  потенциалом  персонификации  альтернативы,  а  также  не  связаны  с 
корпоративными обязательствами классической оппозиции.  С другой стороны,  развитой региональной инфраструктурой 
(организационной)  обладает  только  классическая  оппозиция,  поэтому  независимым  игрокам  имеет  смысл  идти  на 
тактические сделки. 

Пятая группа:  ближний круг и ряд влиятельных чиновников (в  рангах министров и начальников министерских 
департаментов/управлений).  Эта группа прекрасно понимает, что "экономическая война" с Россией, равно как и личная 
неприязнь Путина (по отношению к Лукашенко) - это весьма серьезная угроза всему "придворному" бизнесу. Перед этой 
группой стоит неразрешимая пока дилемма. Вариант первый: Лукашенко сможет разрулить данную тупиковую ситуацию, и 
все войдет в прежние колеи (с некоторым денежным ущербом, но и только). Это Пролесковский готов играть на "закрытие" 
РБ по северокорейскому образцу, а "придворный бизнес" хочет реализации хотя бы китайского (или казахского, как кому 
угодно)  бизнес-пути,  но  только  без  расстрелов  (тюремных  отсидок).  Этот  вариант  предполагает  активное 
вспомоществование Лукашенко и продолжение его президентской карьеры любой ценой. Впрочем, очень сомнительно, что 
А.Г.  и  на  этот  раз  выйдет  сухим  из  воды.  Вариант  второй:  Лукашенко  не  может  разрулить  ситуацию  и  кризис  в 
двухсторонних  отношениях  продолжает  нарастать  (вариант  гораздо  более  реальный)  и  тогда  нынешнего  президента 
(патрона  "придворных  бизнесменов")  срочно  нужно  менять.  А  для  этого  нужны  политические  инструменты  (или  хотя 
инструменты давления на Лукашенко с целью заменить последнего на более вменяемого преемника). 

Шестая группа: российские игроки. Пока со стопроцентной уверенностью можно сказать, что единого фаворита, 
на которого стоит  сделать ставку и которым можно вышибить из  президентского кресла Лукашенко,  Кремль не имеет. 
Однако  в  кремлевской  администрации  создан  специальный  аналитический  сектор  (цель  которого  -  прописать  все 
возможные сценарии перехода власти Беларуси)  и  существует  сразу четыре перспективных (и  персонифицированных) 
варианта "белорусской игры"… 
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УКРАИНА
Хроника
17 марта. Верховная Рада ратифицировала Меморандум о взаимопонимании между правительством Украины и 

штабами  Верховных  главнокомандующих  объединенных  вооруженных  сил  НАТО  в  Атлантике  и  в  Европе,  который 
предоставляет войскам НАТО право быстрого доступа на территорию Украины. Документ устанавливает правовые основы 
поддержки Украиной проведения военных или миротворческих операций НАТО в рамках соглашения "Партнерство ради 
мира".Для вступления в силу закон о ратификации Меморандума должен быть подписан Президентом Украины.

18  марта. Верховная  Рада  приняла  новую  редакцию  закона  "О  выборах  Президента  Украины",  сообщают 
Українські  Новини За принятие в  целом закона №2047-д о выборах Президента Украины проголосовали 400 народных 
депутатов.  Верховная  Рада  отказалась  учесть  поправку,  предложенную  депутатом  Александром  Турчиновым,  который 
предлагал ввести норму, согласно которой для регистрации кандидата необходим или денежный залог 500 тыс. гривен, или 
собрать  500  тыс.  подписей.  Согласно  закону,  Президент  избирается  всенародно.  Президентом  может  быть  избран 
гражданин Украины, достигший на день выборов не менее 35 лет. Один и тот же человек не может избираться Президентом 
больше 2 сроков подряд.  Избирательная кампания начинается за 120 дней до дня выборов. Они будут проводиться в 
едином  общегосударственном  одномандатном  избирательном  округе,  разделенном  на  225  территориальных 
избирательных округов.

Территориально-избирательная комиссия создается Центральной избирательной комиссией не позже, чем за 85 
дней до выборов. В состав территориальных избирательных комиссий предлагается обязательно включить представителей 
партий и блоков, преодолевших 4%-й барьер на предыдущих выборах в Раду, если эти партии выдвинули кандидата на 
пост Президента. Подготовка к проведению выборов Президента Украины будет осуществляться исключительно за счет 
средств  государственного  бюджета  и  средств  избирательных фондов  кандидатов  в  Президенты.  Избирательный фонд 
кандидата предполагается формировать за счет средств партии, которая выдвинула кандидата, его собственных средств, а 
также добровольных пожертвований физических лиц. Максимальный размер избирательного фонда установлен на уровне 
50 тысяч размеров минимальных заработных плат. Для кандидатов, которые выйдут во второй тур максимальный размер 
избирательного фонда увеличивается на 15 тыс. размеров минимальных заработных плат. Ограничиваются добровольные 
пожертвования  физических  лиц  в  избирательный  фонд  не  более  25  минимальных  заработных  плат.  Запрещаются 
добровольные  пожертвования  со  стороны  иностранных  граждан  и  лиц  без  гражданства,  а  также  анонимов.  Закон 
предполагает, что кандидата на пост Президента могут выдвигать политические партии и блоки, зарегистрированные не 
позже,  чем за год до выборов.  Кандидат на пост  Президента регистрируется Центризбиркомом,  если в его  поддержку 
собрано 500 тыс. подписей избирателей, в том числе не менее чем по 20 тыс. подписей в каждом из 2/3 регионов Украины. 
Закон также предполагает внесение денежного залога в размере 500 тыс. гривен. Денежный залог возвращается партии 
или  блоку,  если  кандидат  получает  7%  голосов  избирателей,  в  противном  случае  перечисляется  в  бюджет.  Закон 
устанавливает,  что  избирательная  урна  должна  изготавливаться  из  прозрачного  материала.  Избранным  Президентом 
считается кандидат, который получил более 50% голосов избирателей от тех, которые приняли участие в голосовании.

18 марта Верховная Рада приняла решение о назначении очередных выборов Президента Украины на 31 октября 
2004 года. За соответствующее постановление, внесенное в октябре прошлого года народным депутатом Иваном Плющом, 
фракция  "Наша  Україна",  проголосовали  429  парламентариев.  В  соответствии  с  Конституцией  и  законом  "О  выборах 
Президента Украины", в проекте постановления указана дата проведения очередных президентских выборов - 31 октября 
2004 года, воскресенье.

20  марта. Народный Рух  Украины создал  избирательный  блок  в  поддержку  лидера  "Нашої  України"  Виктора 
Ющенко на выборах Президента. Соответствующее решение было принято на 14-м съезде НРУ.Рух призывает вступить в 
блок  Украинскую  народную  партию,  партию  "Реформи  i  порядок",  партию  "Солідарність",  партию  Христианско-
демократический союз, Конгресс украинских националистов, Молодежную партию, Республиканскую христианскую партию, 
Всеукраинскую партию "Нова сила", Всеукраинскую партию трудящихся, Всеукраинскую Чернобыльскую народную партию 
"Добробут  та  соцiальний  захист  народу",  Всеукраинское  объединение  "Батькiвщина",  Конституционно-демократическую 
партию,  Либерально-демократическую партию,  Народную партию вкладчиков и социальной защиты,  Партию свободных 
крестьян  и  предпринимателей,  Партию  защитников  отечества,  Партию  национально-экономического  развития,  партию 
"Нова генерацiя України", партию "Прагматичний вибiр", партию "Соцiал-демократичний союз", партию Социальной защиты, 
политическую партию Малого и среднего бизнеса, политическую партию "Молода Україна",  политическую партию "Нова 
полiтика", политическую партию "Партия за военных", политическую партию Украинский союз труда "Орий", политическую 
партию  "Яблуко",  Христианскую  партию,  Социал-демократическую  партию,  Социалистическую  партию,  Социально-
экологическую партию "Союз.  Чернобиль.  Україна",  Украинскую партию защиты прав потребителей,  украинскую партию 
"Справедливість",  Союз  ветеранов,  инвалидов,  чернобыльцев,  афганцев,  Украинскую республиканскую партию "Собор", 
Украинскую  христианско-демократическую  партию,  украинскую  Социал-демократическую  партию,  Христианско-
либеральный  союз,  всеукраинское  объединение  "Свобода".Съезд  поручил  лидеру  Народного  Руха  Борису  Тарасюку 
подписать  от  имени  партии  с  уполномоченными  представителями  перечисленных  партий  соглашение  о  создании 
избирательного блока.Съезд также предложил избирательному блоку выдвинуть кандидатом на пост Президента Украины 
Виктора Ющенко.

21 марта. Проект закона о выборах депутатов Верховного Совета АРК, областных, сельских и поселковых советов 
не учитывает статус Крыма, как автономного образования. Об этом заявил премьер-министр республики Сергей Куницын, 
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комментируя  журналистам  проект  закона."У  нас  есть  Конституция,  у  нас  есть  Верховный  Совет,  но  с  нами  никто  не 
согласовывал проект  закона.  Мы не  можем с  этим согласиться",  -  сказал  Куницын.  По  его  словам,  парламент  Крыма 
соберется  на  внеочередную  сессию,  чтобы  заявить  о  своей  позиции.  "Мы  будем  обращаться  к  Президенту,  спикеру 
Верховной Рады, парламентскому большинству, мы будем жестко отстаивать свою точку зрения",  -  заявил премьер. По 
мнению Сергея Куницына, на выборах в органы местного самоуправления и в Верховный Совет Крыма целесообразно 
сохранить  мажоритарную  избирательную  систему.  В  качестве  компромиссного  варианта  Куницын  назвал  смешанную 
систему  выборов,  когда  половина  депутатского  корпуса  избирается  по  партийным  спискам,  а  вторая  половина  -  по 
мажоритарным округам.

21 марта. Президент Леонид Кучма внес на рассмотрение Верховной Рады законопроект о ратификации договора 
между Украиной и РФ о сотрудничестве в использовании Азовского моря и Керченского пролива, передает Интерфакс-
Украина. 24 декабря 2003 года в Керчи президенты Украины и России Леонид Кучма и Владимир Путин подписали договор 
о  сотрудничестве  в  использовании  Азовского  моря  и  Керченского  пролива,  который  предполагает  совместное 
использование двумя  странами Керченского  пролива и  определяет  Азовское  море как  внутренние  воды двух  стран.  В 
соответствии с документом, Азовское море и Керченский пролив являются внутренними водами Украины и России. При 
этом  Азов  разделяется  линией  государственной  границы,  а  использование  Керченского  пролива  осуществляется  в 
соответствии  с  соглашением сторон.  Подписанное  соглашение  должно  быть  ратифицировано  парламентами  России  и 
Украины.

22 марта. Интересы обороны России требуют ратификации договора с Украиной об использовании Азовского 
моря  и  Керченского  пролива,  считают  в  комитете  Госдумы по  обороне.  "Данный  договор  имеет  важное  значение  для 
обороны страны, поскольку затрагивает проблемы военного судоходства. Мы считаем необходимым не затягивать с его 
ратификацией", - заявил в понедельник председатель комитета генерал-полковник Виктор Заварзин. Генерал, который до 
избрания в парламент был первым заместителем начальника штаба по координации военного сотрудничества государств-
участников  СНГ,  отметил,  что  подписанный  в  декабре  договор  "зафиксировал  принципиально  важные  для  России 
положения, в частности, запрет на заход чьих бы то ни было военных кораблей в Азовское море и Керченский пролив без 
обоюдного согласия России и Украины, признание необходимости сохранения акватории как целостного хозяйственного и 
природного комплекса, используемого в интересах России и Украины, гарантия свободы судоходства в Азовском море и 
Керченском проливе для торговых судов и военных кораблей наших стран". Кроме того, отметил депутат, "особую важность 
имеет положение договора об урегулировании всех вопросов по акватории на основе соглашения между сторонами, что 
ограничивает возможность односторонних действий партнеров, в том числе по проблеме установления границы". Заварзин 
сообщил, что комитет по обороне принял решение рекомендовать Госдуме ратифицировать этот документ. Вне поля зрения 
Заврзина почему-то остались нерешенные проблемы - прохождение границы в Азовском море и последнее решение ВР об 
использовании Украины войсками НАТО,

22  марта. Комитет  избирателей  Украины  и  Ассоциация  политических  консультантов  Украины  обратились  к 
Президенту Леониду Кучме с просьбой не подписывать закон о выборах главы государства, принятый Верховной Радой 18 
марта.

Комитет  избирателей  Украины (КИУ)  возмущен,  в  частности,  тем фактом,  что  в  принятом законе  отсутствует 
положение  об  официальных  наблюдателях  от  общественных  организаций,  хотя  такое  положение  фигурировало  в 
законопроектах,  поданных  ранее  на  рассмотрение  временной  специальной  комиссии  Верховной  Рады  по  разработке 
проектов законов о внесении изменений в Конституцию.  КИУ напоминает, что участие наблюдателей от общественных 
организаций  является  неотъемлемым  признаком  демократических  выборов,  закрепленным  1990  году  в  Документе 
Копенгагенского совещания Конференции по человеческому измерению Совещания по безопасности и сотрудничеству в 
Европе (СБСЕ). Право участия в выборах официальных наблюдателей от общественных организаций было закреплено в 
законах  Украины "О выборах  народных  депутатов"  и  "О выборах  депутатов  местных советов  и  сельских,  поселковых, 
городских глав" 1997 года, отмечает Комитет. Такую же возможность, хоть и опосредованно, предоставлял закон Украины 
"О  выборах  Президента  Украины"  1994  года..  КИУ  подчеркивает,  что  на  этом  вопросе  постоянно  акцентируют  свое 
внимание эксперты международных организаций в своих заключительных отчетах по ходу наблюдений за выборами в 
разных государствах.Так,  в  заключительном отчете  Бюро по  демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) по итогам парламентских выборов 2002 года в Украине 
отмечается: "Активное гражданское общество Украины взяло на себя жизненно важную роль в избирательном процессе... В 
соответствии со статьей 8 Копенагенского документа от 1990 года закон должен содержать положение о внепартийных 
отечественных  наблюдателях".  На  аналогичных  положениях  ОБСЕ/БДИПЧ  настаивало  и  в  заключительном  отчете  по 
итогам выборов Президента Украины в 1999 году.

22  марта. Председатель  Верховной  Рады  Владимир  Литвин  поручил  секретариату  парламента  возвратить  в 
Генеральную  прокуратуру  представление  на  привлечение  к  уголовной  ответственности  оппозиционных  депутатов 
Александра  Турчинова  и  Степана  Хмары.  При  этом  он  отметил,  что  действует  согласно  рекомендации  Комитета  по 
вопросам регламента, депутатской этики и организации работы Верховной Рады. 10 марта комитет рекомендовал спикеру 
вернуть в Генеральную прокуратуру представление на привлечение к уголовной ответственности депутатов Александра 
Турчинова  и  Степана  Хмары,  фракция  блока  Юлии Тимошенко.Как  сообщал  Корреспондент.net,  в  феврале  2004  года 
Генпрокуратура направила в Верховную Раду представление на привлечение к уголовной ответственности Турчинова и 
Хмары.

Это  уже  третье  представление  в  отношении  этих  депутатов.  Два  предыдущих  были  также  возвращены  в 
Генпрокуратуру.  В  последний  раз  -  из-за  того,  что,  по  заключению парламентского  регламентного  комитета,  внесение 
Генпрокуратурой  представлений  о  даче  согласия парламента  на  привлечение  депутатов  к  уголовной  ответственности, 
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задержание или арест является невозможным до принятия Верховной Радой закона, который бы определял особенности 
порядка  привлечения  народных  депутатов  к  ответственности.  Турчинову  и  Хмаре  вменялось  в  вину  хулиганство  в 
Лукьяновском СИЗО в середине мая 2003 года и июне. Депутаты требовали освобождения содержащихся в СИЗО бывших 
руководителей ЕЭСУ Геннадия Тимошенко и Антонины Балюры.

22 марта. В Москве обеспокоены недавнем решением официального Киева предоставить территорию Украины 
для проведения операций НАТО без согласования с российской стороной."Готовность украинской стороны к использованию 
своей  территории для каких-либо операций НАТО без согласования с  российской стороной  не  отвечает духу  статьи 6 
Большого Договора, предусматривающего, в частности, что ни одна из сторон не допустит,  чтобы ее территория была 
использована в ущерб безопасности другой стороны", - заявил в субботу, 20 марта, источник в министерстве иностранных 
дел России.

Особую  озабоченность,  по  его  словам,  вызывает  то  обстоятельство,  что  "в  Меморандуме  декларируется 
поддержка Украиной любых операций НАТО, в том числе без санкции Совета Безопасности ООН". "Надеемся, что в Киеве 
будут учитывать эти озабоченности при выстраивании своих отношений с НАТО", - отметил источник.

23  марта. Около  половины  опрошенных  Украинским  институтом  социальных  исследований  и  центром 
"Социальный мониторинг" граждан Украины поддерживают проведение досрочных выборов Президента в случае отставки 
нынешнего  главы  государства,  передает  Интерфакс-Украина.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  опроса, 
обнародованные  директором  центра  "Социальный  мониторинг"  Ольгой  Балакиревой.  Согласно  результатам  опроса,  в 
случае отставки Президента Украины Леонида Кучмы и проведения досрочных президентских выборов 30% опрошенных 
полностью поддержали бы проведение досрочных президентских выборов, 23% скорее поддержали бы, 25% - скорее не 
подержали  бы,  10%  выступили  бы  категорически  против  проведения  досрочных  выборов  Президента.  Колебались  с 
ответом также 10%. В случае отставки Президента и выдвижения им своего преемника 11% респондентов поддержали бы 
любого кандидата, предложенного главой государства, 26% поддержали бы в зависимости от того, чья кандидатура будет 
названа, и 45% категорически не подержали бы преемника, выдвинутого Президентом. Из тех респондентов, кто поддержал 
бы преемника нынешнего Президента Леонида Кучмы в зависимости от названной кандидатуры, 30% готовы поддержать 
нынешнего премьер-министра Виктора Януковича, 25% - лидера блока "Наша Україна" Виктора Ющенко, 10% -  лидера 
Компартии Петра Симоненко, 8% - лидера Соцпартии Александра Мороза, 6% - лидера БЮТи Юлию Тимошенко.По 5% 
опрошенных подержали бы министра транспорта Георгия Кирпу, лидера Партии промышленников и предпринимателей 
Анатолия Кинаха и главу Национального банка Украины, лидера "Трудової України" Сергея Тигипко. Главу Администрации 
Президента  Виктора  Медведчука  в  данном  случае  поддержали  бы  4%  респондентов,  лидера  Прогрессивной 
социалистической партии Наталию Витренко - 3%, спикера Верховной Рады Владимира Литвина - 2%. 

23  марта. "Нам  не  все  равно,  кто  будет  Президентом  Украины",  -  заявил  посол  России  в  Киеве  Виктор 
Черномырдин в интервью радио "ЭРА".По словам дипломата, избрание главы государства - чрезвычайно важный момент, 
как для самой страны, так и для государств, которые выстраивают с ней отношения. Поэтому, по словам российского посла, 
"Украина для России - это особый вопрос". Виктор Черномырдин поясняет это соседством двух стран и "родственностью 
душ". На вопрос о том, определилась ли Москва с тем, кого будет поддерживать на президентских выборах в Украине, 
Черномырдин  заявил,  что  "Украина  и  украинцы выберут  того,  кого  они  считают  нужным.  И мы будем уважать  выбор 
Украины".  Виктор  Черномырдин  надеется,  что  украинско-российские  отношения  после  президентских  выборов  не 
ухудшатся.  Посол  также  выразил  надежду,  что  новое  руководство  Украины  будет  настроено  на  "более  интенсивное 
улучшение отношений, чем это происходит сейчас". 

23  марта.  В  Бахчисарае  в  настоящее  время  около  50  машин  крымских  татар  блокируют  Свято-Успенский 
монастырь. Об этом сообщил атаман Бахчисарайского куреня Запорожского войска Сергей Юрченко. Пока не известно, 
связана ли эта акция с событиями минувшей ночи в Симферополе. 

Инцидент начался с того, что на гулявших в парке девушку и парня (татарина) напала группа славян. Месть за 
избитого юношу-татарина не заставила ждать.  Около 23.00 группа  крымских татар,  вооруженных ножами и железными 
прутьями,  ворвалась  в  кафе-бар  "Коттон-клуб",  который  находится  в  центре  крымской  столицы,  и  с  криками  "Бей 
скинхедов",  "Бей  славян"  начали  драку.  Как  результат  -  шесть  человек  госпитализированы,  трое  из  них,  получившие 
проникающие ножевые ранения в область легких, находятся в тяжелом состоянии. 

Сотрудниками  правоохранительных  органов  задержаны несколько  человек,  представляющих  обе  стороны.  На 
месте происшествия работают криминалисты. Изъяты ножи, прутья, разбитые бутылки, которые использовались в качестве 
холодного оружия. 

Не поднимать панику и не возводить этот конфликт до уровня межнационального попросил председатель Совета 
Министров АРК Сергей Куницын. 

"Сейчас главная задача местных властей не делать из конфликта межнационального",  -  подчеркнул он. Глава 
правительства Крыма также сообщил, что в настоящее время органами прокуратуры и СБУ принимаются жесткие меры по 
стабилизации ситуации, учитывая недавно появившуюся информацию о прибытии в автономию российских "скинхедов" для 
мести крымским татарам за недавний инцидент -избиение журналистов Первого канала РФ. 

Со стороны местных властей реакция будет адекватной, - отметил Куницын. На сегодня уже задержан один из 
участников нападения на журналистов в районе Симеиза

Камень за пазухой. Кучма в Москве, Украина в НАТО
Кирилл Фролов
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17  марта  Верховная  Рада  ратифицировала  «меморандум  о  взаимопонимании  между  Кабинетом  Министров 
Украины и НАТО». В сообщении ИТАР-ТАСС указывается, что "за" законопроект проголосовали 237 народных депутатов, 
"против" - 61 из 421, зарегистрировавшихся в зале. Против голосовали коммунисты и часть социалистов. Не голосовали 
фракция БЮТ, а также "Наша Украина".

Меморандумом предоставляется вооруженным силам НАТО право быстрого доступа на  территорию Украины, 
если это необходимо для осуществления общей политики Североатлантического альянса. Согласно меморандуму, военная 
техника вооруженных сил НАТО (самолеты, вертолеты, танки, корабли) в случае необходимости может передвигаться по 
территории Украины на основании общего разрешения.

Меморандумом предполагается предоставление Украиной технической, информационной, медицинской и другой 
помощи военным подразделениями НАТО во время выполнения ими воинских операций, а также учений. Меморандумом 
установлено,  что  эта  помощь  должна  предоставляться  на  оплатной  основе.  При  этом  устанавливается  режим 
освобождения  хозяйственных  операций,  которые  осуществляются  для  достижения  целей  меморандума,  от 
налогообложения. Меморандум не согласовывается с общей военной доктриной Украины (постановление Верховной Рады 
от 19 октября 1993 г. N3529-XII), которой провозглашено, что Украина выступает против размещения иностранных войск на 
своей  территории и  на  территориях  других  государств  без  них  на  то согласия.  Принятый сегодня закон  должен быть 
подписан президентом Украины.

Теперь, если Россия попытается поставить вопрос о соотечественниках, или о убийствах русских в Крыму, Киев 
будет шантажировать приглашением войск НАТО. Базы альянса под Брянском переходят в ранг политической реальности.

Показательно,  что  «за»  проголосовало  именно  парламентское  большинство,  ориентирующееся  на  Кучму  и 
Януковича. Это - неожиданность  для слепых, глухих и глупых. Сколько мы писали о сути политики киевской верхушки! Указ 
о вступлении в  НАТО как стратегической цели внешней политики Украины был подписан Кучмой несколько лет назад. 
Сколько  же  мы  писали  о  некомпетентности  тогдашних  консультантов  Кремля  в  украинских  делах  типа  Павловского, 
призывавших не ставить острых вопросов и дружить с Киевом. Тех, кто предупреждал не услышали. Результат налицо. 
Согласие  на  размещение  войск  НАТО  нарушает  российско-украинский  договор  «О  дружбе,  сотрудничестве  и 
стратегическом  партнерстве»,  согласно  которому  стороны  не  могут  вступать  в  коалиции,  направленные  против 
подписантов.  Конечно,  формально  НАТО  не  направлено  против  России,  но  также  формально  нигде  не  сказано  и  не 
подписано, что НАТО в принципе не может быть направлено против России. 

Президент Украины намеренно согласовал дату голосования со своим визитом в Москву, показывая ей, что, если 
что, к нему придет на помощь «братский блок НАТО». На кого это рассчитано? Ведь если НАТО действительно придет на 
Украину, то положение Кучмы окажется безвыходным - вспомним Милошевича и Шеварднадзе. Последний тоже пытался 
дружить с НАТО, но его это не спасло. Если Леонид Кучма и Виктор Янукович, которому западные радетели законности 
могут вспомнить и две судимости, и еще что-нибудь («был бы человек, а статья найдется») этого не понимают, то им можно 
об этом напомнить и переиграть ситуацию-раз вы так, то мы вот так - этот демарш Киева развязывает руки Москве для 
реализации политики защиты своих национальных интересов на Украине, которая, напомним, должна базироваться на трех 
«китах»:  федерализации Украины,  государственном статусе  русского  языка  и церковном единстве  в  лоне  Московского 
Патриархата.

Если Кучма подпишет закон о «меморандуме», то не будет никаких оснований отдавать ему предпочтений перед 
Ющенко, у которого, как известно, нет никаких оснований сохранять власть и собственность нынешней киевской элиты. 
Подписание  «меморандума»  Кучмой  освободит  Россию  от  навязанных  ей  е  прошлым  руководством  договоров, 
компромиссов в вопросах флота, Крыма, Севастополя, русских, карпатороссов, экономики и т.п.

Бомба для Януковича
Кирилл Фролов

Закон  о  выборах  Президента  принят.  Глава  украинского  государства  избирается  всенародно,  но,  согласно 
рассматриваемому варианту политической реформы, имеет урезанные полномочия. Казалось бы, политическая элита и 
лично Президент Кучма поставили на Виктора Януковича, рейтинг которого, согласно официальным данным, сравнялся с 
Ющенко.  Но  это  только  видимость  консенсуса.  Ниже  публикуется  интервью  В.  Пустовойтенко,  безусловно,  человека 
«партии власти», который недвусмысленно дает понять, что значительная часть властной элиты в Киеве поддерживает 
Ющенко. В этом контексте Виктор Янукович не может не понимать, что у НАТО, Штатов фаворит есть и это не он. Никакими 
«Меморандумами о взаимодействии с НАТО» он не заставит Запад сменить фаворита. У Януковича есть один резерв-
Восток. Восток Украины и Великий Восточный Сосед этого «нового независимого государства», столицей которого является 
город-герой Москва. 

Джордж Сорос пребывает на Украину делать революцию
Кирилл Фролов 

Объединятся ли Путин и Буш против Сороса и Ющенко? 
В понедельник, 29 марта, крупный международный финансист и меценат Джордж Сорос прибывает в Украину с 

визитом,  который  продлится  до  пятницы,  2  апреля,  передают  Українські  Новини.Об  этом  сообщил  представитель 
представительства  международного  фонда  "Возрождение"  в  Украине,  который  входит  в  сеть  фондов  Сороса.  По 
информации  фонда,  целью  визита  является  ознакомление  с  результатами  деятельности  "Возрождения"  в  Украине, 
развитием демократии в стране. Интернет-портал «Корреспондент. Нет»  Корреспондент.net об Джордж Сорос намерен 
встретиться с представителями украинских властей, политиками, дипломатами, деятелями культуры, искусств и науки, а 
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также  выступить  на  "круглых  столах"  и  конференциях.  В  понедельник,  29  марта,  по  прибытии  в  Киев  он  вылетит  в 
Симферополь, Крым, где во вторник, 30 марта, примет участие в "круглом столе" на тему "Толерантность и права человека: 
направления деятельности негосударственных организаций и доноров", посвященном предотвращению межнациональных 
конфликтов в Крыму. В среду, 31 марта, он встретится с министром иностранных дел Украины Константином Грищенко, 
послами Швеции и Великобритании в Украине Айком Петерсоном и Робертом Бринкли. Он также примет участие в форуме 
всеукраинских  неправительственных  организаций  "Права  человека  и  честные  выборы"  и  в  "круглом  столе"  на  тему 
"Верховенство  права".  На  среду,  31  марта,  также  запланированы встречи  с  Президентом Украины Леонидом Кучмой, 
премьер-министром Виктором Януковичем и председателем Верховной Рады Владимиром Литвиным. После Джордж Сорос 
примет  участие  в  парламентской  встрече  "Общественные  советы  при  парламентских  комитетах:  роль  организаций 
гражданского общества в Украине".

В четверг,  1 апреля, он примет участие в "круглом столе" на тему "Повестка дня независимых аналитических 
центров в современном контексте", встретится с представителями Международного центра перспективных исследований.

Позже - обсудит развитие свободных СМИ на встрече с шеф-редактором газеты "Зеркало недели" Владимиром 
Мостовым, членом Национального совета по телевидению и радиовещанию Татьяной Лебедевой, председателем комитета 
Верховной  Рады  по  вопросам  свободы  слова  и  информации  Николаем  Томенко,  председателем  независимого 
журналистского профсоюза Сергеем Гузем, шеф-редактором 5-го канала Андреем Шевченко. В пятницу, 2 апреля, Джордж 
Сорос встретится с вице-премьер-министром Украины по гуманитарным вопросам Дмитрием Табачником, представителями 
ПРООН, Всемирного банка и гуманитарных организаций. В этот же день он проведет пресс-конференции для печатных 
изданий, выступит на телеканале ICTV и в ток-шоу на Громадському радіо. 

Как  сообщал  Корреспондент.net,  в  марте  2001  года  Джордж  Сорос  призвал  Леонида  Кучму  передать 
президентские полномочия премьер-министру Виктору Ющенко до окончания расследования дела об убийстве журналиста 
Георгия Гонгадзе.  В письме финансист  утверждал,  что Кучма не мог  обеспечить объективное расследование убийства 
Гонгадзе.

Обращает на себя внимание то, что Сорос намерен встретиться с лидерами крымских татар, которые в последние 
недели резко активизировали свою агрессивные действия. Сорос гордится тем, что привел к власти Саакашвили. Теперь, 
очевидно, он приехал короновать Ющенко. Кучму и Януковича не спасут в этом случае никакие клятвы верности НАТО, 
которые они делают теперь каждый день. 

Одновременно Сорос  заявил о подготовке «бархатной революции» в  США,  о  своей  непримиримой оппозиции 
Бушу. И нынешнему президенту США есть чего опасаться. Таким образом, Буш и республиканцы не заинтересованы в 
успехе  Сороса  где-либо,  в  том  числе  на  Украине.  На  этом  может  и  должна  сыграть  Россия  и  попытаться  на 
«антисоросовской»  платформе  выторговать  у  американских  консерваторов  Украину,  совместно   с  Бушем  «обломать» 
Соросу  Украину  и  Ющенко  и  попытаться  добиться  уважения  интересов  России  на  Украине  через  сохранение  ее 
нейтрального статуса и невступление в НАТО, как вариант,  признать сферой интересов США Галицию в обмен на уважение 
интересов Росси на остальной Украине.

Пустовойтенко: Единым кандидатом в Президенты от власти 
может стать Ющенко

22.03.2004. Корреспондент.net
Лидер Народно-демократической партии Валерий Пустовойтенко не исключает, что единым кандидатом от власти 

на президентских выборах 2004 года может стать лидер оппозиционного блока "Наша Україна" Виктор Ющенко.
Об этом Валерий Пустовойтенко заявил в интервью еженедельнику "Галицкие Контракты".
По его словам, никакие консультации между фракциями большинства не ведутся, и при этом делаются заявления, 

что уже определено, кто займет ключевую должность премьера.
"Я против подобных заявлений. О каком едином кандидате, какой структуре, договоренностей может идти речь, 

когда слышишь подобные высказывания?" - отметил Пустовойтенко.
При этом Валерий Пустовойтенко не исключил, что единым кандидатом может стать Виктор Ющенко: "Я подумал: 

а что нам делать, если лидер "Нашої України" Виктор Ющенко подаст заявление на вступление в НДП? Поэтому я надеюсь, 
что мы выдвинем единого для всего украинского народа кандидата, а не единого кандидата для представителей отдельных 
политических партий. Я не отвергаю никого". 

По мнению Пустовойтенко, "Наша Україна" постоянно делает шаги в направлении консолидации с НДП.

Кучма едет в Москву за справкой
17.03.2004. Коммерсант

Сегодня, 17 марта, в Кремле должны состояться переговоры между президентами России и Украины Владимиром 
Путиным и Леонидом Кучмой, который прибывает в Москву с рабочим визитом, - пишет Павел Белов в статье "Леонид 
Кучма  едет  в  Москву  за  справкой  о  могильниках  в  Черном  море",  опубликованной  17  марта  в  российской  газете 
"КоммерсантЪ".

Как стало известно Ъ, стороны планируют обсудить ряд спорных вопросов, часть из которых включена в повестку 
дня по настоянию украинской стороны, другая часть - по требованию российской.

У Киева имеется информация о том,  что во время и после Великой Отечественной войны на дне Черного и 
Азовского  морей  были  захоронены  запасы  советского  химического  оружия.  По  сведениям  из  украинских  источников, 
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подтверждающие  это  секретные  документы  хранятся  в  закрытых  российских  архивах.  Ожидается,  что  Леонид  Кучма 
обратится к Владимиру Путину с просьбой предоставить эти документы украинской стороне.

Это  щекотливый  вопрос:  ведь  если  эти  сведения  соответствуют  действительности,  Киев  вполне  может 
потребовать от России, как правопреемницы СССР, возместить убытки за причиненный и потенциальный экологический и 
иной ущерб. 

Леонид Кучма намерен также поднять вопрос о возвращении Украине фресок Михайловского Златоверхого собора 
- памятника архитектуры, разобранного в Киеве в 30-е годы. Некоторые из этих фресок были переданы Украине в 2001 
году,  другие до сих пор числятся за Эрмитажем.  Как стало известно Ъ,  Минкультуры России рекомендовало частично 
удовлетворить  эту  просьбу  Украины,  но  попросить  взамен  вернуть  некоторые  художественные  ценности  из  числа 
принадлежавших Русскому музею, а ныне хранящихся на Украине. 

Приоритеты российской стороны лежат в основном в сфере экономического сотрудничества. Так, Владимир Путин 
намерен  убедить  украинскую  сторону  выполнить  свое  обещание  о  выпуске  предприятием  "Нафтогаз  Украины" 
еврооблигаций и передаче их "Газпрому" для урегулирования задолженности Украины за поставки газа, составляющей 
свыше $1,5 млрд. 

Другой вопрос из списка российских приоритетов касается нефтепровода Одесса-Броды, построенного в 1990-е 
годы для транспортировки каспийской нефти на Запад в обход России. Поскольку пока этот нефтепровод простаивает, 
Москва предлагает начать прокачку российской нефти в обратном направлении: из Бродов (где проходит нефтепровод 
"Дружба") в Одессу, а уже оттуда доставлять танкерами в любую точку мира. Киев пока согласия на это не дал. 

Владимир Путин намерен также дать новый импульс переговорам о морской границе между Россией и Украиной 
(их  очередной  раунд  запланирован  на  25-26  марта  в  Киеве).  Пока  Киев  отказывается  от  предложений  Москвы  по 
совместной эксплуатации Азово-Керченской акватории.  Украина настаивает на том,  чтобы граница  была проведена  по 
срединной линии,  однако в этом случае практически все судоходные пути окажутся во внутренних  украинских водах и 
России придется платить за их использование.

Мне все должны
Кирилл Фролов

Кучма совершил блиц-визит в Москву, Казалось бы, от этого визита во многом зависит его политическое будущее 
и Леонид Кучма понял, что в других столицах ему поддержки не будет. Но нет, он требует «долги Москвы» по экологии, 
фрески  для  Михайловского  Собора,  занятого  раскольником  Филаретом  и  шантажирует  предоставлением  территории 
Украины для войск НАТО и тем, что если Москва всего этого не выполнит, то придет «злой следователь» Ющенко. Кремль 
молчит в ответ. Может, там есть четкий и неразглашаемый план действий по отношению к Украине? Хотелось  бы, но вот в 
Крыму татары монастырь штурмует,  а  реакции  Кремля-  никакой.  Очевидно,  что это боле чем важный повод проявить 
позицию. Но в ответ тишина.

Момент истины
Леонид Грач, народный депутат ВР Украины

ЕС и НАТО вне сферы вращения современной национальной идеи Украины
Почти 40% граждан Украины,  недавно опрошенных социологической службой Центра Разумкова,  считают,  что 

приоритетным  направлением  внешней  политики  страны  должны  быть  отношения  с  Россией.  И  лишь  менее  трети 
опрошенных  (28,2%)  отдают  предпочтение  контактам  со  странами  Европейского  Союза.  В  свою  очередь,  16,3% 
респондентов в качестве приоритета выделили отношения со странами СНГ, 3,4% обозначили в ответе другие государства. 
Всего  2,2%  респондентов  убеждены,  что  внешнеполитическим  приоритетом  должны  быть  отношения  со  США,  10,4% 
опрошенных затруднились с ответом.

Зная об известном «атлантизме» Центра, легко предположить, что истинные предпочтения украинских граждан в 
еще   большей  степени  говорят  в  пользу  России  и  постсоветского  пространства.  Знают  об  этом  и  в  среде  высшего 
государственно-политического руководства Украины. У всех еще на  слуху результаты опроса, проведенного в конце 2002 
года  социологами  Московской  гуманитарно-социальной  академии,  когда  53%  респондентов  в  Украине  высказались  за 
объединение Украины, России и Белоруссии в единое федеративное государство (против – 36%). За политический союз 
Украины и России выступают 65% опрошенных.

Украинская «национальная идея» в виде буферной зоны – национальный позор некогда процветающей Советской 
Украины

С  определенных  пор  национальная  идея  сопрягается  с  сознательным  превращением  некогда  процветающей 
Советской  Украины,  входившей  в  первую  промышленно  развитую  «десятку»  стран  мира,  в  отсталую  и  обнищавшую 
периферию  Европы  и  мира,  мало  чем  отличающуюся  по  жизненному  уровню,  социальному  обеспечению  и 
продолжительности жизни от стран тропической Африки. Дальнейшее сближение с Европой, находясь в роли сырьевого и 
транзитного ее придатка, способно только закрепить нынешнее положение дел.

Да и сама Европа не хочет видеть Украину в своем составе. Известно, что в 2015 году ЕС, возможно, рассмотрит 
вопрос о приеме в Евросоюз Турции. 

Такой перспективы, даже более отдаленной, не имеют Украина, Россия, Белоруссия и Молдавия. Как считают в 
Брюсселе, эти страны все более отдаляются от европейских стандартов. Брюссель не хочет давать очередных обещаний 
еще и по той причине, что чересчур крупное Сообщество способно выйти из-под контроля. А в начале марта комиссар 
Евросоюза по единому рынку Фриц Болкештайн в своей книге «Границы Европы» выразил еще более «оригинальную» 
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мысль: Украину, Беларусь и Молдову не следует принимать в Европейский Союз, сохранив эти страны в виде буферной 
зоны, изолирующей Европу от России. Джон Хербст,  посол страны, которая на словах более всего заботится о нашем 
«возвращении» в «мировую цивилизацию», в ответ на вопрос, как он расценивает шансы Украины на евроинтеграцию, 
фарисейски отвечает: «Мы, граждане США, меньше всего должны говорить об этом, потому что не являемся европейцами». 
Что после таких слов можно сказать или сделать!?  Вот вам и вся «национальная идея».

Интересы государства и народа Украины должны стать национальными интересами
Интерес  Запада  к  Украине  находится  в  иной  плоскости  –  в  использовании  нашей  страны,  ее  территории  и 

человеческого потенциала в гегемонистских планах США и их союзников. Отражением этих подходов стала ратификация 
парламентским  большинством  17  марта  навязанного  Украине  «Меморандума  о  взаимопонимании  между  Кабинетом 
Министров  Украины и  НАТО». Меморандумом предоставляется  вооруженным силам НАТО право  быстрого  доступа  на 
территорию Украины, если это необходимо для осуществления общей политики Североатлантического альянса. Согласно 
документу, военная техника вооруженных сил НАТО (самолеты, вертолеты, танки, корабли) в случае необходимости может 
передвигаться  по  территории  Украины  на  основании  общего  разрешения.  Предусматривается  также  предоставление 
Украиной  технической,  информационной,  медицинской  и  другой  помощи  военным  подразделениями  НАТО  во  время 
выполнения ими воинских операций, а также учений. 

Надо ли говорить,  что Меморандум не согласовывается с  общей военной доктриной Украины (постановление 
Верховной Рады от  19 октября 1993 г.  N3529-XII),  которой провозглашено,  что Украина выступает против размещения 
иностранных войск  на  своей  территории и  на  территориях  других  государств  без  них  на  то  согласия? Или о том,  что 
согласие на размещение войск НАТО нарушает российско-украинский договор «О дружбе, сотрудничестве и стратегическом 
партнерстве»,  согласно которому стороны не могут  вступать в коалиции,  направленные против подписантов? Конечно, 
формально  НАТО не  направлено  против  России,  но  также  формально  нигде  не  сказано  и не  подписано,  что  НАТО в 
принципе не может быть направлено против России. Вот к чему приводит иных политиков ложно толкуемая «национальная 
идея».  Такого  рода  «идеи»,  вкупе  с  продолжающимся  участием  Украины  в  американской  оккупации  Ирака,  способны 
привести только к охлаждению отношений с Россией и террористическим актам на территории нашей страны.

Поэтому, не бросаясь громкими фразами о национальной идее (тем более, что ее сегодня еще нет как таковой, 
поскольку  не  сформировалась  украинская государственно-политическая нация),  ограничимся интересами государства и 
народа  Украины,  -  такие  интересы  традиционно  называют  национальными,  вне  зависимости  от  пестроты  этно-
национального состава населения. 

Не все склонны считаться с волей народа. Мол, не его ума дело. Но народ как раз в ситуациях, подобных этой, 
чувствует перспективу лучше иных прожженных политиков. Даже возможность побывать в качестве гастарбайтеров (по 
разным оценкам, от 4 до 7 миллионов наших соотечественников вынуждены добывать пропитание для своих семей за 
рубежом) ничего здесь не изменили. Возможно, даже наоборот: увидев западный «рай» и отношение к себе, люди еще в 
большей степени проникаются мыслью о необходимости сближения с Россией.

Тот факт, что большая часть населения Украины выступает за развитие именно этого вектора внешней политики и 
сотрудничества Украины, говорит о многом.  

Реальная экономическая интеграция постсоветского пространства –  надежный путь интенсивного национального 
развития Украины 

Как  известно,  в  сентябре  2003  года  государства  –  участники  проекта  ЕЭП  (Россия,  Белоруссия,  Украина, 
Казахстан) подписали окончательный документ о принципах его строительства. К сожалению,  Украина и здесь малость 
«отличилась»:  подписала  документ  с  оговоркой,  что  будет  принимать  участие  в  формировании  ЕЭП  в  пределах, 
дозволенных ее Конституцией,  как  будто  Конституция –  это  некая «священная корова».  Если мы взялись  за  реформу 
системы политической власти в стране и вносим изменения в Основной Закон, почему бы нам не изменить его в интересах 
максимального продвижения по пути интеграции? Ведь она тоже в интересах народа, коль способна привести к повышению 
жизненного уровня населения! 

В  декабре  2003  года  завершена  работа  над  комплексом  мер  по  формированию  единого  экономического 
пространства.  Согласно  этому  документу,  во-первых,  должно  сформироваться  единое  экономическое  пространство  со 
следующими характеристиками: единые механизмы экономического регулирования; свободное движение товаров, услуг, 
капиталов, рабочей силы; общая внешнеторговая политика; скоординированная налоговая и финансовая политика.

Во-вторых, провозглашен и принят принцип разноуровневой и разноскоростной интеграции. Но при этом, однако, 
должна соблюдаться последовательность присоединения к соглашениям (ее еще предстоит выработать).

В-третьих, определены управляющий орган ЕЭП – Совет глав государств (СГГ), а также рабочий орган – Комиссия. 
Полномочия  СГГ  и  Комиссии  будут  возрастать  постепенно  –  по  мере  наращивания  наднациональных  элементов 
регулирования.

Определены также  согласованные принципы вступления стран-участниц в  ВТО. Продвижение  в  переговорном 
процессе по данному вопросу должно обсуждаться на ежеквартальных консультациях.

Думая  о  будущем,  важно,  формируя  ЕЭП,  не  повторить  ошибок  прошлого,  как  было  с  СНГ.  Успешно  можно 
двигаться  только  в  случае  параллельного  создания  условий  для  реализации  т.н.  «четырех свобод»,  характерных  для 
Евросоюза:  свободное  перемещение  товаров,  услуг,  капиталов  и  рабочей  силы.  Только  на  этом пути  можно добиться 
эффективности, снижения издержек, реальной отдачи от инвестиций,  получить возможность конкурировать на внешних 
рынках. 

В итоге можно рассчитывать на  качественно  иной рост  национальных экономик,  уровня  жизни.  К  сожалению, 
зацикленность  нашего  руководства  исключительно  на  зоне  свободной  торговли  способна  обернуться  экономическим 
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проигрышем, так как наличие такой зоны без изъятий и исключений возможно лишь в том случае, когда будут решаться и 
остальные вопросы интеграции.

Есть еще одна очень важная цель,  к  которой Украина должна стремиться при создании ЕЭП. На глобальных 
рынках  сегодня  конкурируют  не  отдельные  страны,  а  крупные  над-  и  межгосударственные  образования,  в  каждом  из 
которых реализуются особые принципы организации взаимодействия. Разве Украина может конкурировать в одиночку с 
такими крупными мировыми игроками, как ЕС, АТР, США? Но, будучи частью Единого экономического пространства, наша 
страна  сможет  более  уверенно  проводить  свои  интересы,  опираясь  на  объединенные  ресурсы.  Таким  образом, 
единственный путь интенсивного развития Украины – реальная экономическая интеграция постсоветского пространства.

Cамый надежный путь – это расширение границ доступного рынка. Для Украины, как и для других постсоветских 
государств,  эта задача экономически означает создание выходящего за пределы собственной территории однородного 
пространства для деятельности своих субъектов экономической деятельности.  Такая же схема подразумевается для наших 
партнеров по ЕЭП – России, Казахстана, Белоруссии.

Реализация этого сценария создает мощный стимул для инвестиций. Далее, при выходе нашего экономического 
пространства за украинские границы бывшие иностранные инвесторы (скажем, российские банки, проявляющие готовность 
идти  в  нашу  экономику  со  своими  деньгами)  превратятся  в  инвесторов  внутренних.  Это  даст  некоторым  украинским 
предпринимателям, прячущим деньги в оффшорах, ясный сигнал: пришло время возвращаться в собственную страну.

Наконец,  расширение  экономического  пространства  невозможно  без  модернизации  механизмов  его 
функционирования. Возникнет дополнительный импульс к проведению старательно забалтываемой в течение многих лет 
административной  реформы.  Причем,  на  сей  раз  можно  будет  осуществить  ее,  опираясь  на  лучший  мировой  опыт. 
Уменьшение чиновничьей «ренты»,  то  есть коррупции,  способно само по себе стать для предпринимательства весьма 
заметным  фактором повышения конкурентоспособности.

*   *   *
Умышленно  отвлекаюсь  сегодня  от  обсуждения  конкретных  проектов  в  рамках  ЕЭП.  Их  может  быть  великое 

множество:  от  совместной  разработки  энергетических  и  иных  ресурсов  и  модернизации  транспортных  коридоров  из 
Западной Европы в страны Дальнего Востока (и наоборот) до создания совместных «Силиконовых долин» и полетов на 
Марс. 

Важнее  сегодня,  представляется,  другое:  уяснить,  что  без  интеграции  с  Россией  и  другими  постсоветскими 
странами нам не приходится рассчитывать на сколь-либо серьезные позиции в мировых экономике и политике. 

Перед нами  момент истины: как народ и государство будут жить дальше. То ли мы вернемся в ряды тех, кто 
решает судьбы мира, то ли нашу судьбу будут решать другие. 

Народ,  ратуя  за  сближение  с  Россией,  высказывается  за  первый  вариант.  Рассматривая  вскоре  вопрос  о 
ратификации ялтинского соглашения о создании ЕЭП, придется определиться и народным депутатам Украины.

Леонид Грач, Председатель Всеукраинского объединения
«Наследники Богдана Хмельницкого», народный депутат Украины.

Американцы готовят выборы на Украине
25.03.2004. Коммерсант

Сегодня  в  Киев  с  официальным  визитом  прибывает  заместитель  госсекретаря  США  Ричард  Армитедж.  Это 
очередная инспекционная поездка американских официальных лиц на Украину. Ее цель -- ознакомиться с тем, как там идет 
подготовка  к  президентской  избирательной  кампании,  и  помочь  Украине  сделать  правильный  выбор.  Визит  господина 
Армитеджа на Украину проходит в рамках его турне по трем бывшим республикам СССР; кроме Киева замгоссекретаря 
США посетит Баку и Ереван. Почему в этом списке нет Тбилиси, вполне понятно. В Вашингтоне считают, что c приходом к 
власти  Михаила  Саакашвили  благоприятная  для  США  политическая  ситуация  в  Грузии  уже  создана.  О  том  же,  чего 
Вашингтон добивается на  Украине,  рассказала на  страницах The New York Times экс-госсекретарь  Мадлен Олбрайт  в 
статье под символическим заголовком "Как помочь Украине проголосовать". Госпожа Олбрайт назвала нынешнюю политику 
невмешательства в ход украинской избирательной кампании "печальным молчанием", а грядущие президентские выборы -- 
"критическим  испытанием".  Бывший  госсекретарь  подчеркивает  особую  важность  Украины  для  Запада:  "В  мае,  когда 
Европейский союз пополнится десятью новыми членами, Украина с ее почти 50-миллионным населением окажется на его 
восточной границе. Ее роль в отношениях с исламским экстремизмом на юге, авторитарным режимом в Белоруссии и с 
Россией,  руководители которой ностальгируют по Советскому Союзу,  станет еще весомее".  Мадлен Олбрайт призвала 
Джорджа Буша "для начала высказаться начистоту" и "настоять на свободных и честных выборах на Украине",  причем 
"сделать  это  поскорее".  Кроме  того,  госпожа  Олбрайт  предложила  увеличить  финансовую  поддержку  украинских 
независимых СМИ, причем не только за счет США, но и "со стороны демократических соседей Украины", скорее всего имея 
в  виду  Польшу,  а  также  пообещала  Украине  "торговые  и  визовые  уступки  со  стороны  ЕС"  в  случае  "свободных  и 
справедливых выборов,  чем бы они  ни  закончились".  Статья экс-госсекретаря не  понравилась  на  Украине  многим,  но 
больше всех негодовал лидер коммунистов Петр Симоненко, который предложил объявить Мадлен Олбрайт персоной нон 
грата. "США нагло дают понять, что Украина -- это зона их стратегических интересов, санитарный кордон между Азией и 
Европой,  сырьевой придаток дешевой рабочей силы",--  заявил он. В администрации президента Кучмы статья госпожи 
Олбрайт  была  названа  "не  более  чем  мнением  частного  лица".  Ожидается,  что  Ричард  Армитедж  будет  более 
дипломатичен, но американские приоритеты в преддверии президентских выборов на Украине он наверняка обозначит. А 
едва ли не сразу же после его отъезда Киев намереваются посетить и другие влиятельные американские политики. Об этом 
заявил глава неправительственной организации "Американский комитет НАТО" Брюс Джексон: "Приедет бывший секретарь 
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национальной безопасности Збигнев Бжезинский. Высокие чиновники из сената также решили путешествовать по Украине. 
Я чрезвычайно рад, что увидел такое конструктивное внимание Вашингтона в этот чрезвычайно важный год". Господин 
Джексон считает, что ключевым с точки зрения развития отношений Украины с Западом должен стать летний саммит НАТО 
в Стамбуле, на который уже приглашен Леонид Кучма. Правда, из-за приглашения украинского президента глав государств 
во второй раз за всю историю Североатлантического союза рассадят по французскому алфавиту, чтобы господин Кучма не 
оказался рядом с Джорджем Бушем и Тони Блэром.

Янукович: нефтепровод Одесса-Броды начнет работу уже в мае
26.03.2004. Страна.Ру

-  Правительство Украины выполнит свое решение о прямой работе нефтепровода Одесса-Броды и намерено 
запустить  его  в  мае,  сообщил  премьер-министр  Виктор  Янукович  журналистам  во  время  посещения  нефтетерминала 
Южный в пятницу.

"Мы будем стараться выполнить свое  решение и загрузить  нефтепровод в  конце  апреля.  Май -  это реально 
нефтепровод может заработать", - сказал премьер.

По его словам, Украина имеет возможность получить для этих целей "каспийскую и казахскую нефть".
"Есть  договоренность  между  правительствами",  -  уточнил  Янукович.  Эти  переговоры  проводит  вице-премьер 

Андрей Клюев, отметил он.
Как сообщалось,  Украина и  Казахстан в  апреле подпишут двустороннее  межправительственное  соглашение о 

сотрудничестве в области поставок казахстанской нефти в Украину и ее транзите через украинскую территорию. Проект 
соглашения подготовлен по итогам переговоров вице-премьера Украины Андрея Клюева и премьер-министра Казахстана 
Даниала Ахметова в рамках проходившего 16-17 марта визита украинского вице-премьера в Астану.

Кабинет  министров  4  февраля  этого  года  принял  решение  об  использовании  нефтепровода  Одесса-Броды в 
прямом  направлении.  В  рамках  этого  решения  правительство  создало  рабочую  группу,  которая  будет  решать  с 
владельцами нефти вопросы совместного использования нефтепровода. Правительство также поддержало законопроект о 
передаче в концессию нефтепровода Одесса- Броды и морского нефтетерминала "Южный".

Первая  очередь  нефтетранспортной  системы  Одесса  -  Броды  сдана  в  эксплуатацию  в  мае  2002  года.  Ее 
пропускная способность -- 9-14,5 млн. тонн нефти в год. Также предусматривается расширение мощности нефтепровода до 
40-45 млн. тонн в год, напоминает "Интерфакс-Украина".

Действия Януковича настораживают 
Кирилл Фролов 

Все последние слова  и дела премьер-министра Украины говорят сами за себя. Это и  абсолютно антироссийское 
решение проблемы трубопровода «Одесса - Броды», и «Меморандум Кабинета Министров Украины о взаимодействии с 
НАТО». Однако на этом геополитическом фронте его перспективы зыбки - там есть свой кандидат, о чем уже написано 
немало. Неужели премьер не понимает, что работает против себя? Мало тго, спикер Литвин заявил,  что, вероятно, «партия 
власти»  выдвинет  в  Президенты  не  только  Януковича,  но  и  Марчука,  Кинаха,  Кирпу.  Таким  образом,  создается 
антироссийский дискурс - кто лучше и быстрее приведет Украину в НАТО (перечисленные политики известны именно такой 
ориентацией). Такое «многоцветье» сторонников прозападной ориентации Украины объективно будет работать на Ющенко.

Но,  в  этой  ситуации  появляется  шанс  создать  ответный  «хор»-поддержать  Петра  Симоненко  и  помочь 
выдвинуться на президентский пост кому-либо из откровенно пророссийских лидеров. 

Вступится ли российская власть за русское большинство в 
Крыму? 

Кирилл Фролов
Крымский премьер Куницин предает русский народ.
Премьер-министр  Крымской  автономии  Сергей  Куницын  заявил,  что  российские  СМИ  пытаются  разыграть 

"крымскую карту",  сознательно преувеличивая этническую напряженность в  Крыму.  Он обвинил русские СМИ Крыма и 
российские  средства  массовой  информации,  он  обвинил  русскоязычные  издания  полуострова  и  СМИ  России  в 
предубежденности:  "У меня складывается впечатление,  что  кое-кто очень умело,  ловко  и активно  пытается разыграть 
"крымскую  карту".  Как  ловко  и  тонко  разыгрывается  и  подается  в  некоторых  средствах  массовой  информации  любое 
сообщение, которое касается инцидентов в Крыму. Почитайте "Крымское время", почитайте "Крымскую правду", посмотрите 
ряд  российских  телеканалов.  Кое-кому  очень  хочется  разыграть  "крымскую  карту",  ведь  Крым  остается  одним  из 
межэтнических  районов,  где  существуют  две  больших веры -  христианство  и ислам".  Как  сообщил крымский  премьер 
С.Куницын,  правоохранительные органы автономии возбудили два уголовных дела по факту событий, произошедших в 
Симферополе  23  марта.  Первое  уголовное  дело  открыто  по  факту  избиения  19-летнего  крымского  татарина,  который 
получил ножевое ранение.  Второе -  по факту драки в  баре,  в  результате которой шестеро пострадавших с ножевыми 
ранениями находятся в больнице,  двое из  них -  в реанимации. Видимо,  для Куницына убийство русского жителя села 
Веселое,  штурм Бахчисарайского монастыря в Крыму,  избиение российских журналистов в  Симеизе, захваты земель в 
Судаке - нормальные вещи, а попытка сказать правду о геноциде русских - разжиганием розни, а констатировать факт 
исламского экстремизма - межрелигиозной. Закрывать глаза на тот очевидный факт что исламские татарские радикалы, 
воодушевленные действиям своих единоверцев и собратьев Косово, пытаются реализовать косовскую практику в Крыму - 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

100



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

это  полнейший  цинизм.  Цинизм  киевских  властей,  которым  хоть  с  чертом  по  пути,  лишь  бы  против  Москвы  понятен 
(Генеральный  прокурор  Украины  Геннадий  Васильев  провел  совещание  с  лидерами  крымскотатарской  общины. 
Генеральный  прокурор  требует  расследовать  оба  дела  и  подвергнуть  наказанию  виновных  -  независимо  от  их 
национальности. Генпрокурор не стал встречаться с лидерами русских общин. Государственный комитет Украины по делам 
национальностей и миграции в связи с инцидентом в Крыму призывал не придавать межнациональной окраски событиям 
криминальной хроники, "которые могут случиться в любом регионе государства". В Косово они уже случились). 

Русскому большинству Крыма нельзя надеяться на  ставленников  Киева  Куницина с Дейчем.  Ему необходимо 
самоорганизовываться. 

Огромная  ответственность  лежит  на  Президенте  России  и  мэре  Москвы.  В  руках  Владимира  Путина- 
консолидированная власть. Он мощно выступил в защиту сербов в Косово, неужели он не защитит русских в Крыму? Не 
имеет права промолчать и Юрий Лужков, последовательно отстаивающий права русских крымчан. Очевидно, что Киев не 
намерен  защищать  русских  Крыма.Украинские  чиновники  встречаются  только  с  лидерами  экстремистов  из  меджлиса. 
Значит,  Москва  не  может  уклониться  от  обязанности  защитить  своих  соотечественников  Крыму  всеми  доступными 
средствами.

Союз Православных граждан призывает русских православных 
крымчан самоорганизовываться и противостоять исламистскому 
террору
Иначе  Крым  превратится  в  Косово.  Меджлис  штурмует  Свято-Успенский  монастырь  в  Бахчисарае  и  требует 

строительства огромной мечети в центре Симферополя. Это акт религиозно-политического реванша, призванный показать, 
что власть и сила - в руках исламистов и крымско-татарских экстремистов. Этот проект не имеет никакого отношения к 
удовлетворению религиозных нужд традиционных мусульман. Мы против строительства мечети в парке Селигирка,  мы 
против антиправославного, антирусского террора в Крыму. На наших глазах исламисты и крымско-татарские экстремисты 
пытаются распространить методы, отработанные их собратьями в Косово, на Крым. На этом фоне мы вновь обращаем 
внимание на опасность заигрываний с радикальным исламом в России, тем более проекта "русский ислам". Мы видим, что 
российские исламские лидеры не только не осуждают бесчинства экстремистов в Косово и Крыму, но и поддерживают 
меджлис.  Новый  виток  действий  крымско-татарских  экстремистов  начался  сразу  после  визита  саратовского  муфтия 
Бибарсова  в  Крым,  в  "меджлис".  Этой  исламистской  солидарности  православные  должны  противопоставить  свою 
сплоченность, братство, решительность и трезвомыслие.

Заявление Крымской региональной организации Славянской 
партии и Конгресса русских общин Крыма
События, которые недавно произошли в Автономной Республике Крым, еще раз свидетельствуют, что проблема 

межнациональной нетерпимости подошла к черте, за которой может начаться череда конфликтов, разрешение которых 
будет невозможно без  применения силовых методов. Возможно,  именно этого и добиваются отдельные лидеры татар, 
чтобы  вновь  поставить  государству  и  власти  очередной  ультиматум,  добиваясь  очередных  особых  льгот  и  прав  по 
этническому признаку.

Славянское  население  автономной  республики  не  может  оставаться  безучастными  свидетелями  уголовного 
беспредела и надругательства над законом со стороны радикальных экстремистов из числа татарского населения. Попытки 
политической верхушки в лице членов  «меджлиса» представить преступные действия татарских национал-радикалов как 
«справедливый гнев и протест народа», не выдерживают никакой критики. Как и политика «двойных стандартов», когда тот 
же «меджлис» заявляет о «мирных ненасильственных методах борьбы» и что «татарский народ борется только с властью». 
События в селе Веселом, где был убит русский парень, избиение журналистов с угрозой для жизни в поселке Симеиз, 
штурм здания милиции в Судаке, затем и организованная террористическая акция в симферопольском баре «Котон», где от 
ножевых ранений пострадали безвинные люди (по имеющейся информации в реанимации уже скончался молодой человек), 
является ничем иным, как цепью сознательных акций под эгидой «меджлиса», проводимых контролируемыми группами 
людей, и направленных на дестабилизацию межнационального мира  в Крыму, на исключительные претензии и права татар 
на крымской земле, где только они «имеют право» чувствовать себя «полноправными хозяевами», презирающими закон и 
порядок, который их не устраивает, высокомерное и пренебрежительное отношение к славянскому большинству, которое 
считается «пришлым народом» и не имеет права на свою национальную самозащиту.

Славяне Крыма хорошо знают развитие событий в таких регионах как Чечня и Косово, где безнаказанные действия 
исламских экстремистов и сепаратистов привели к тому, что славяне оказались беженцами и жертвами, которых не смогли 
защитить ни российские власти, ни «натовские» миротворцы. Именно поэтому, они не хотят оставаться равнодушными 
гражданами,  когда  представители татар  игнорируют  закон,  организованно  проводят  пикеты  возле  правоохранительных 
органов,  требуя  отпустить  подозреваемых  преступников,  и  тем  самым  демонстрируя  свою  силу  и  безнаказанность, 
самовольно разрушают постройки на территории православного Успенского монастыря в Бахчисарае. В такой обстановке, 
особенно  после  драки  и  резни  в  симферопольском  баре,  говорить  о  сочувствии  и  понимании  проблем  некогда 
пострадавшего татарского народа со стороны славянского населения очень сложно. Сегодня в крымском обществе уже 
обозначились негативные настроения в отношении татар, особенно в славянской молодежной среде.
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В такой ситуации только решительные и законные действия со стороны властей, правоохранительных органов и 
прокуратуры смогут остановить эскалацию межнациональных конфликтов и остудить горячие головы, как со стороны татар, 
и так и со стороны ответной реакции славян.

Особые претензии крымских славян вызывает безучастная и либеральная политика киевских властей, которые 
попустительствуют  экстремистским  действиям  сторонников  «меджлиса»,  оставляя  их  безнаказанными.  Возможно,  это 
считается  «большой  политикой»,  но  простые  славянские  люди  этого  не  понимают.  Они  хотят  от  государства 
гарантированной безопасности для себя и своих детей, а также равенства перед законом всех граждан, независимо от 
этнической принадлежности, в том числе и татар в Крыму.

Крымская региональная организация Славянской партии и Конгресс русских общин Крыма считают, что есть еще 
время остановить эскалацию межнациональной розни и череду конфликтов в Крыму. Татары должны понять, что если они 
не желают уважать и соблюдать законы,  жить по этим законам,  признавая национальные и гражданские права других 
этнических групп, то они обречены на адекватное отношение к себе большинства славянского населения Крыма. В конце 
концов,  славянская толерантность и спокойствие тоже имеют  свой предел.  И забывать  об этом ни  стоит  никому –  ни 
украинской и крымской власти, ни лидерам татарского «меджлиса» и их активистам – исполнителям противозаконных и 
преступных акций против правоохранительных органов, журналистов и славянского населения.

От имени наших организаций мы требуем сурового наказания всех, независимо от национальной принадлежности, 
кто преступает закон и на чьих руках кровь безвинных жертв, а также их подстрекателей. Любой правовой и уголовный 
беспредел должен быть остановлен только силой закона – и в этом единственная гарантия межнационального мира и 
стабильности в Крыму, который крымчане считает своим общим домом, а не чьей-то отдельной этнической квартирой.

Председатель Крымской региональной организации Славянской партии,
председатель Исполкома Конгресса русских общин Крыма, депутат Верховного Совета Крыма

С.И.Шувайников

К обострению межэтнической и политической ситуации в 
Автономной Республике Крым
Заявление  первого  секретаря  Крымского  Рескома  Компартии,  Председателя  Всеукраинского  

объединения граждан «Наследники Богдана Хмельницкого», народного депутата Украины Леонида Грача
В  последние  дни  произошло  предельное  обострение  межэтнической  и  политической  ситуации  в  Автономной 

Республике Крым. Наступление широким фронтом - иначе не назовешь, серию акций, организованных крымско-татарскими 
экстремистами.

Утром 24 марта в Бахчисарае более 200 татар во главе с предводителем местного меджлиса Ахтемом Чийгозом 
осадили  православный  Свято-Успенский  монастырь.  Все  подъезды  к  нему  были  блокированы  "пробками"  из  50 
автомобилей. Разъяренная толпа крушила хозяйственные постройки и местный рынок на территории монастыря. 

В тот  же день более  полутысячи  крымских  татар  в  Симферополе перекрыли главную транспортную артерию 
столицы  и  осадили  здание  Главного  управления  МВД  Украины  в  АРК.  Толпу  с  трудом   сдерживали  силы 
правоохранительных  органов.  В  Симферополь  пришлось  подтянуть  дополнительные  силы  подразделений  спецназа  и 
внутренних войск.  Экстремистов из числа крымских татар, оказывается, «возмутило» задержание головорезов, которые 
накануне ночью устроили погром в симферопольском баре "Коттон-клуб". В результате нападения группы крымских татар 
девять посетителей клуба - все славяне, оказались в больнице "Скорой помощи", двое из них - с серьезными ножевыми 
ранениями. 

Тремя  днями ранее шантажу меджлисовцев подверглись городские власти Ялты.  Мэр города Сергей Брайко 
вынужден был пойти на уступки национал-экстремистам и пообещал участникам самозахватов выделить на территории 
Большой Ялты земельные участки.

События, происходящие сейчас в Крыму, во многом напоминают "косовский сценарий". За их спиной стоят силы, 
выступающие против территориальной целостности, суверенитета и самой независимости Украины. Ситуация осложняется 
отсутствием всяческой воли к соблюдению правопорядка и конституционного строя на территории Автономии со стороны 
Верховного Совета и Совета Министров АРК. 

В настоящее время руководители меджлиса с нетерпением ожидают приезда в АРК известного американского 
финансового  спекулянта  Джорджа  Сороса,  стоявшего  у  истоков  трагических  событий  на  Балканах  и  недавнего 
государственного переворота в Грузии. Известно, что Сорос финансировал грузинских путчистов, а теперь выделил два 
миллиона долларов на «зарплату» новому руководству Грузии.

Напомним  также,  что  во  время  памятных  мартовских  событий  в  2001  года  Сорос  напрямую  финансировал 
националистическую  и  правобуржуазную  оппозицию  в  Украине,  боевики  которой  пытались  штурмом  овладеть 
президентской резиденцией в Киеве.

В тот раз не получилось. Но теперь мастер государственных переворотов, рассчитывая на своих новых друзей из 
меджлиса, надеется на успех. Очередное денежное вливание, на сей раз – в меджлис, должно, по его мнению, настроить 
крымско-татарских  экстремистов  на  самые  решительные  действия.  Суть  их  состоит  в  том,  чтобы  путем  организации 
массовых  бесчинств  на  территории  АРК  к  60-й  годовщине  вынужденной  депортации  крымских  татар  полностью 
парализовать деятельность местных властей, опираясь на правых националистов, распространить беспорядки на Киев, 
создать предлог для прямого иностранного вмешательства и попытаться силовым путем привести к власти  американского 
ставленника Виктора Ющенко. После этого станет возможной ликвидация Украинского государства как единой целостности 
и раздел его территории между союзниками США по агрессивному блоку НАТО. 
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В этих чрезвычайных условиях  обращаюсь  к  Президенту,  Верховной  Раде и Кабинету Министров  Украины.  В 
ближайшие дни и даже часы необходимо:

всеми доступными силами и средствами устранить очаги беспорядков, насилия и хаоса в АРК;
приостановить  деятельность  нелегального  меджлиса  крымско-татарского  народа  вплоть  до  его  регистрации 

Министерством юстиции Украины в установленном порядке, с учетом характера и содержания его программных документов 
и существующей практики деятельности;

приостановить действие Конституции АРК и ввести на территории Автономии прямое президентское правление на 
весь период стабилизации обстановки;

объявить  Джорджа  Сороса  персоной нон  грата в  Украине,  исключить  всякую  возможность  иностранного 
финансирования подрывной деятельности меджлиса и всех других организаций и формирований, чья деятельность несет 
угрозу суверенитету и территориальной целостности государства;

принять  меры  к  организационно-кадровому  укреплению  руководства  Совмина  Автономии  и  ее 
правоохранительных органов.

Совместное заявление принято Координационным Советом КРО СП 
и Исполкомом КРОК 25 марта 2004 года. г. Симферополь.

Пикет и митинг после драки
Татьяна Рябчикова

Поздно  вечером  в  среду,  добираясь  домой  из  Симферопольского  аэропорта,  мы  не  смогли  свернуть  у 
Куйбышевского рынка на проспект Кирова, так как движение по центральной улице города было перекрыто гаишниками. Но 
даже оттуда, с площади, была видна толпа людей, пикетирующих подступы к милицейскому Главку. Как выяснилось позже, 
таким образом  со  второй  половины дня  около  700  крымских  татар  выражали  свои  требования  освободить  Куртсеита 
Абдуллаева  -  одного  из  участников  нападения  на  операторов  российского  Первого  канала  и  украинского  "Интера", 
задержанного в "ходе расследования ночной драки" в баре "Коттон". Пикетчики выдвинули ультиматум: не уйдем от стен 
Главка  до  тех  пор,  пока  не  освободите  Абдуллаева.  А  затем,  обвинив  в  коррумпированности  милицию,  потребовали 
отстранения от должности начальника ГУ МВД Украины в Крыму Николая Паламарчука. 

Кстати, в тот же день, 24 марта, но только утром в Бахчисарае более 200 крымских татар, ведомые руководителем 
местного меджлиса Ахтемом Чийгозом, кирками и ломами в пух и прах разнесли металлические конструкции для продажи 
церковных сувениров  на  территории Свято-Успенского  монастыря.  Страшно подумать,  какая бы последовала  реакция, 
случись  малейшее  святотатство  вблизи  мечети.  А  тут  -  никакой  реакции  со  стороны  стражей  порядка,  равнодушно 
взиравших на происходящее. И, разумеется, никакого уголовного дела, никаких требований о возмещении причиненного 
ущерба. 

Все  правильно:  когда  нарушается  равенство  всех  граждан  перед  Законом  и  делаются  исключения  по 
национальному признаку, это приводит только к одному - вседозволенности и безнаказанности. 

И этот момент прежде всего неприятно поразил прибывшего на полуостров по поручению президента Украины 
генерального прокурора Геннадия Васильева. Выступая в среду за полночь в эфире ГТРК "Крым", он сказал о том, что закон 
в автономии действует избирательно, и пообещал, что отныне он будет одинаков для всех - русских, украинцев, крымских 
татар, представителей других национальностей. И еще, подчеркнул генеральный прокурор Украины, никакое давление на 
правоохранительные органы не повлияет на ход расследования, которое будет вестись строго по закону. 

Что касается так называемых мифических скинхедов, которых, как ту невестку, "испортившую воздух", пытаются 
сделать козлами отпущения за учиненную резню. Вчера даже премьер Крыма Сергей Куницын, выступая на заседании 
Совмина, по этому поводу обмолвился: "Мы не подтверждаем фактов наличия фашиствующих молодчиков, или, как говорят 
у  нас,  скинхедов,  потому  что,  может,  кто-то  фильмов  насмотрелся,  и  имеет  это  место,  но  организованных  вещей  в 
Автономной Республике Крым, на территории Крыма, нет". 

С. Куницын сообщил также о том, что практически всю ночь в Симферополе проходило оперативное совещание с 
участием генерального прокурора Украины Геннадия Васильева, секретаря Совета национальной безопасности и обороны 
Украины  Владимира  Радченко,  первого  заместителя  председателя  СБУ  Юрия  Землянского,  первого  замминистра 
внутренних  дел  Украины  Михаила  Манина,  а  также  руководителей  крымских  правоохранительных  органов  по  поводу 
инцидента в баре "Коттон". 

И  тем  не  менее,  вчера  к  10  часам утра  крымскотатарские  ребята  и  девушки,  явно  похожие  на  студентов,  в 
организованном порядке стали стекаться на площадь Ленина в Симферополе. Молодежь задорно скандировала: "Долой 
скинхедов",  "Аллах акбар",  "Свободу Абдуллаеву".  Один юноша, по-видимому,  отличник,  пояснял своим приятелям,  что 
говорить о величии аллаха в данном случае не совсем уместно, а надо скандировать "Ватан!" (Свобода). 

Пожалуй, отличник оказался прав. Вот ведь и Эскендер Бариев, руководитель крымскотатарского молодежного 
центра,  говоря  о  целях  акции  в  интервью  журналистам,  подчеркнул,  что  задача  одна  -  МВД  должно  выявить  и 
нейтрализовать фашиствующие группировки. Крымскотатарская молодежь вышла на площадь, чтобы защитить не только 
себя, но и всех граждан Украины разных национальностей. В подтверждение этих слов раздавали самодельные листовки-
плакаты с призывом "Крымчане! Это наше общее дело. Каждому скинхеду в голову торпеду". 

К 11 часам, мешая движению на проспекте Кирова, подошла последняя колонна манифестантов, и начался митинг 
у подножия памятника в окружении знамен и транспарантов. В нем приняло участие до тысячи человек. Никто не знал, чем 
завершится  акция.  В  11  часов  25  минут  демонстранты  перекрыли  на  10  минут  движение  транспорта,  но  сотрудники 
правоохранительных органов, которых было в достаточном количестве и здесь, на площади, и на прилегающих улицах, 
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вытеснили  пикетчиков  на  площадь.  Милиция  Симферополя,  по  сообщению  начальника  ЦОС  Крымского  Главка  А. 
Домбровского, переведена на усиленный вариант несения службы, усилены наряды в городе. 

Тем временем 3 человека из  6  пострадавших в  драке  в  баре  "Коттон"  в  Симферополе находятся в  тяжелом 
состоянии, состояние одного из них ухудшилось. 

Об этом журналистам сообщил министр здравоохранения Крыма Сергей Донич, передает Крымское агентство 
новостей. 

"Врачи делают все возможное для того, чтобы спасти жизни. Мы надеемся, что все завершится без фатальных 
последствий", - отметил он.

Виноваты скинхеды, Москва и журналисты?
Редакция газеты "Крымская правда".

Крымский  премьер  -  самая  популярная  фигура  на  крымском же  телевидении.  Включишь телевизор  -  тут  же  
появляется Куницын: то совещание проводит, то по Крыму ездит, то подарки от имени своей "дважды демократической" 
партии вручает, то ему очередную "цацку" на грудь вешают. И так каждый день. Даже членов его семьи стали показывать. 

Вот и в среду, вскоре после известных событий, в качестве их "главного комментатора" выступил председатель 
Совмина  Крыма.  Первым  делом  он  попросил  не  считать  поножовщину,  случившуюся  в  центре  Симферополя, 
межнациональным конфликтом. Во-вторых, сообщил, что его лично и правительство в целом беспокоит существование в 
Крыму скинхедов. 

Через несколько часов, выступая уже в прямом эфире ГТРК "Крым", Куницын, правда, признал, что ни одного 
скинхеда на полуострове не нашли. Но тут же выдал новую "версию". Понизив голос и перейдя на доверительный тон, 
премьер сообщил свой собеседнице, а заодно и телезрителям, что все "нехорошие" события последнего времени кем-то 
тщательно спланированы и организованы, и этот "кто-то", скорее всего, находится за пределами Крыма и Украины. При 
этом господин Куницын в один ряд поставил драку на Пушкинской,  нападение татар на тележурналистов в Симеизе и 
события на Тузле. 

Российскому МИДу впору  выступать  с  нотой,  хотя,  учитывая тот  факт,  что  многие  политики  Украины еще не 
выросли из детских штанишек, Россия, возможно, и не обратит внимания на телебред провинциальных "шишек". 

Не обошел вниманием премьер и газеты: "Вы посмотрите, что пишут "Крымское время", "Крымская правда"!" 
Что  же  пишут  газеты,  неподконтрольные  власти?  Они  пишут  правду,  которая  так  не  нравится  депутатам, 

правительству, Куницыну. А правда заключается в следующем. 
За последние годы ни одним скинхедом (знать бы, что это такое и хоть одним глазом посмотреть), казаком, членом 

Русской общины Крыма, монахом не было сделано ничего такого, что принесло бы моральный или материальный ущерб, 
вызвало бы всеобщее недовольство и осуждение. 

Зато  все  указанное  выше  творили  крымские  татары  под  руководством  ОПГ  (организованная  преступная 
группировка) "меджлис" при попустительстве Верховного Совета, Совмина и правоохранительных органов. Это они брали 
штурмом в 1992 году здание Верховного Совета Крыма, избивая арматурой офицеров милиции, жгли дома, магазины и 
водили  на  веревке  облитого  бензином  начальника  Феодосийской  милиции  в  1995-м.  Это  они  устраивали  "походы  на 
Симферополь",  перекрывали  железные  и  автомобильные  дороги,  захватывали  административные  здания,  земельные 
угодья, избивали и убивали ни в чем не повинных людей. При этом никто, подчеркиваем, никто из них не был наказан. 

Меджлисовцы всегда были уверены в своей безнаказанности. Они знали: власть примет любой ультиматум, сядет 
за "стол переговоров" с их главарями и в конечном итоге пойдет на уступки, а в "нагнетании обстановки",  "разжигании 
межнациональной  розни"  будут  обвинены  независимые  СМИ  и  политики,  привыкшие  говорить  правду.  Они  нагло 
использовали и парламентскую трибуну, и авторитет президента, опрометчиво легализовавшего "меджлис" в виде совета 
представителей крымскотатарского народа при нем. 

То, что нынешние акции меджлисовцев спланированы давно, ясно было еще несколько недель назад, когда после 
событий в Судаке, так и оставшихся без последствий, представитель меджлиса заявил, что подобные акции в период до 18 
мая будут происходить по нарастающей. Вот только планировали их, Сергей Владимирович, не в Москве, а где-то в другом 
месте. Предположения на сей счет рекомендуем почитать в сегодняшнем номере в заявлении народного депутата Украины 
Леонида Грача, политика несколько другого уровня.

И  последнее.  Все  эти  годы  "Крымская  правда",  сообщая  об  очередных  бесчинствах  меджлисовцев,  не 
отождествляла их со всеми татарами, подчеркивала, что ни один противозаконный поступок не должен оставаться без 
последствий, что путь переговоров и компромиссов с людьми, не признающими законов страны, в которой живут, это путь в 
тупик,  в никуда. Уже нигде в мире с террористами и экстремистами не ведут переговоров. Сила -  единственный язык, 
который они понимают. И если этого не понимает руководитель, наделенный властными полномочиями, он обязан уйти. 

Круглый стол «Таврический вопрос и Россия» и обсуждение 
доклада члена Центрального Совета СПГ Владимира Махнача в 
Экспертном Совете при Совете Федерации 21.02.2004
Таврия как часть исторической России
27  февраля  2004  года  Экспертный  Совет  Комитета  по  международным  делам  Совета  Федерации  провел 

заседание по историческим и актуальным проблемам Крыма (Таврия). С докладом на тему о политической истории Таврии 
выступил В.Махнач.
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В.Махнач. Очерки последней двухтысячелетней политической истории Таврии будут представлены, естественно, 
пунктиром в виде важнейших узлов, которые имеют отношение к современной этнокультурной и этнорелигиозной ситуации 
в  Таври.  Это  естественно,  потому  что  на  все  остальное  не  хватило  бы  времени,  и  я  заранее  готов  принять  любые 
претензии,  если  я  что-то  принципиально  важное  упущу.  В какой-то  степени,  очень  маленькой,  это  будет  относиться  к 
нынешним  российско-украинским  отношениям  в  связи  с  проблематикой  Таври  (Крыма),  а  в  большей  степени  в  виду 
претензий и наличия реального крымско-татарского населения полуострова.

Итак,  Таврия  –  чрезвычайно  желанная  и  чрезвычайной  доступная  территория.  Мнимая  защищенность  ее 
Перекопским  перешейком  многократно  была  опровергнута.  Полуостров  абсолютно  открыт  с  моря,  в  том  числе  с 
мелководных заливов. Даже сухим путем через Сиваш Таврию достигли впервые не войска Фрунзе в 1920 году, а войска 
российского фельдмаршала, ирландца по происхождению, Ласси в царствование Анны Иоановны. Они прошли Сиваш и 
доказали всем, что он проходим. Поэтому кто только на полуострове не побывал!

Смотрите, совершенно загадочные «тавры». Мы не знаем, что это за народ. Тем не менее они оставили свое имя 
в названии земли. Затем кимерийцы, скифы. Эти - более представимые. И те, и другие во всяком случае индоевропейские, 
или иначе - арийские народы. Сарматы, одни из предков славян. Были там греки античные и греки византийские. Были там 
римляне.  Кстати  византийские  греки  называли  себя  римлянами-"ромеями".  Были  там  готы,  имевшие  на  полуострове 
небольшое королевство в конце 1У века нашей эры. Проскользнули, но заглянули в степную часть полуострова, гунны при 
своем продвижении в Европу, продвижении на Запад. На протяжении веков там жила значительная армянская колония. Там 
жили евреи, причем разные. Из них загадочными являются евреи-крымчаки, говорившие на тюркском языке, но, тем не 
менее,  ортодоксальные,  талмудические  евреи.  Кажется,  они  рассеялись  и  прекратили  свое  существование,  их  было 
несколько сотен всего в XX веке в годы Великой Отечественной войны.

Жили караимы, то есть евреи не ортодоксальные, отвергающие Талмуд, несомненные потомки хазаров. Владели 
территориями в восточной части полуострова и сами исторические хазары. И, наконец, к этому добавим, что славяне и 
руссы жили там, по крайней мере, с I-II века нашей эры. Это подтверждается археологическими находками фатьяновской 
культуры протославянского происхождения. И виднейший таврический и причерноморский археолог наших дней Сергей 
Александрович Беляев мне говорил, что сомневаться в ранней жизни славян в Крыму может только человек абсолютно 
наивный. Там свидетельства - на каждом шагу. Это чрезвычайно важно отметить вне зависимости от того, какие имеются 
отличия у современных великороссов и украинцев. Одни считают, что отличия эти -  на этническом уровне. А я позволяю 
считать себе, что эти отличия - на субэтническом уровне. И вообще мы представляем собой единый русский народ, а 
субэтносов у него много.  Есть, в конце концов, не похожие друг  на друга поморы и донские казаки,  но и те,  и  другие 
соглашаются, что они русские. Так вот, вне зависимости от того, два это народа или один, наши общие предки славяне и 
русы жили в Таврии в I и II веке нашей эры.

Должен  заметить,  отводя  упрек  мне,  как  последователю  Льва  Николаевича  Гумилева,  что  здесь  дело  не  в 
Гумилеве. Его научные противники, скажем Борис Александрович Рыбаков и недавно еще читавший лекции в Университете 
Аполлон Григорьевич Кузьмин соглашались с тем, что славяне и русы это два разных народа, так и с тем, что в первом 
тысячелетии нашей эры славяне это отнюдь не языковая группа, а единый народ. Сейчас это не так, но тысячу лет назад 
это было так. Строго говоря, даже 800 лет назад, видимо, это еще было так. 

Итак, наши общие предки несомненно жили на полуострове. Они оставили там следы своей деятельности. В VIII 
веке  новой  эры славяне  и  русы  под  водительством  новгородского  князя  Бравлина  (это,  безусловно,  не  Новгород  на 
Волхове,  это какой-то из  южных городв,  носивших имя Новгород),  берут  и дурно себя ведут  в  городе Суроже.  Сурож, 
греческая «Сугдея», -  это нынешний Судак в Крыму.  Таким образом, один Таврический князь взял другой Таврический 
город. На рубеже VIII-IX столетий славянорусское войско пересекает Черное море для того, чтобы взять и ограбить город 
Амастриду на южном берегу Черного моря, то есть на северном рубеже близ Арзерома, на северном рубеже нынешней 
Турции. В IX веке славянорусская рать из Причерноморья берет Бердаа,  близ нынешнего Дербента, город уже на Каспии, 
продемонстрировав  тем  самым  впервые,  что  предгорья  Северного  Кавказа  легко  проходимы  для  армии  как  из 
Причерноморья  в  северный  Прикаспий,  так  и  наоборот.  В  Х  веке  отмечается  Святослав  Игоревич,  всем  уже  вполне 
известный исторический киевский князь, который в 965 году, по всей вероятности, оказался на столь важном теперь из-за 
проблемы Тузлы Керченском проливе и взял Тмутаракань.

Здесь очень интересная деталь. Петербургский исследователь, профессор Гадло, анализируя археологические 
раскопки  Тмутаракани  на  Таманском полуострове,  пришел  к  интересному  заключению.  Дело  в  том,  что  в  середине  Х 
столетия Тмутаракань была взята как-то очень странно. Ее стены остались не поврежденными, а цитадель, находившаяся 
внутри города, была разрушена.  Гадло пришел,  на мой взгляд,  к  убедительным выводам, что это,  конечно, Святослав 
(других крупных походов того времени не известно), которого впустило местное население в пределы Тмутаракани. То есть 
местное население было родственным киевской рати, славянорусским. Что касается цитадели, то там сидел хазарский 
гарнизон и ее пришлось брать. Если не принять доводы, аргументы Гадло, опубликованные еще в начале 80-х годов теперь 
уже минувшего века, тогда придется предположить, что Святослав пересек внешнюю линию обороны на вертолетах или 
хотя бы на аэростатах для того, чтобы потом брать цитадель.

В 988 году сын Святослава Владимир Святославович, Креститель Руси, в конфликте с Византией берет город 
Херсонес Таврический, то есть столицу, административный центр византийских владений на южном побережье Таврии, 
Фемыклиматы. Опять-таки, Владимира впустили в Херсонес, причем впустил священник херсонесид по имени Анастасий, в 
нашем  раннем  варианте  летописи,  Настас.  Представить  себе  ромея,  тем  более  священника,  который  сдает  город 
варварскому князю я, простите, не могу. Но можно представить себе, что это сделал православный священник, зная, что 
Владимир изъявил за  несколько  месяцев до этого  твердое  желание креститься,  то  есть  был формально оглашенным, 
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готовился к крещению. Если он к тому же был славянином или руссом, то это представить я тоже могу. Тем более, что он 
потом служил в Киеве, куда отбыл с Владимиром.

В следующем, одиннадцатом столетии, херсонесский топарх, то есть гражданский начальник, будучи в гостях у 
тмутараканского русского князя на пиру, его отравил. Он был не впущен в Херсонесе в соборный храм епископом, а затем 
убит возмущенной толпой. Я могу представить себе, что кому-то не нравится вероломное убийство человека, бывшего в 
гостях, на пиру, на приеме. И нам бы с вами не понравилось. Но убить за это своего, опять-таки, для меня не представимо.  
Но  если  значительная  часть  херсонесского  населения,  подданных  Византии,  были  славянами,  тогда  это  становится 
представимым. Каждый из этих фактов доказать невозможно. Зато все они, вместе взятые, выглядят крайне убедительно. 
Убедительный «пучок».

Итак,  мы видим,  что  в  домонгольский  период славянское  и  русское  население  живет  на  территории Таврии, 
которая  тогда  называлась  Таврия,  Таврика,  Таврида  и  продолжала  так  называться,  сразу,  забегая  вперед,  до 
шестнадцатого века нашей эры, даже включая начало шестнадцатого века. Она не меняла своего названия.

Фемоклиматы  —  это  прибрежная  зона  полуострова,  огражденная  яйлами,  то  есть,  невысокими,  лесистыми 
горными хребтами от северных ветров. Прибрежный Таврии климат от климата внутренней Таврии отличается разительно, 
что, наверное, многие из вас знают по собственному опыту, по опыту собственной кожи. Я помню, как пару лет назад я был 
в Ливадии в феврале. Это был какой-то курорт. Днем люди ходили в костюме, просто в костюме. А вот в это время в 
степной зоне дули свирепые ветры,  морозец ударял.  Византийцам не нужна была внутренняя  часть  полуострова,  тем 
более, что они, блестящие администраторы и военные, несомненно, знали о незащищенности полуострова перекопом. Они 
предпочитали защищать горные перевалы. Кто же жил внутри полуострова тысячу лет тому назад? А этого никто не знает. 
С точки  зрения этнологии,  скорее  всего,  никто.  Хотя там были городки,  там были горные пещерные города,  имевшие 
наземные постройки. Но хозяйственные все помещения занимали пещеры.  С  эпохи иконоборчества,  когда почитатели 
икон вынуждены были бежать  из  Константинополя (это восьмой,  начало  девятого  века),  там были горные монастыри, 
дошедшие, сохраненные в какой-то степени до наших дней, а некоторые из них и действовавшие в дореволюционный 
период. Как Успенский монастырь близ Бахчисарая, теперь восстановленный, слава Богу.

Кто  же  там  жил?  С  точки  зрения  этнологии,  никто.  Этнический  субстрат.  Но  нам  очень  важный.  То  есть, 
реликтовые осколки кимирийцев, скифов, сарматов,  славян,  готов, может быть, гуннов, а может быть,  даже давно уже 
исчезнувших  тавров.  Люди  без  твердой  этнической  принадлежности.  Вы  скажете,  что  все  имеют  этническую 
принадлежность.  Да,  естественно,  можно  было  и  через  полтысячи  лет,  после  существования  готского  королевства, 
продолжать считать себя готом. Хотя готом был дед, а бабушка, его супруга, была гречанкой, а мама вообще была из  
заскочивших ненадолго гуннов. Но так, по наследству, считать себя готом. Как многочисленные русские люди, которые в 
фамилии хранят представление об отдаленном, забытом предке, таких, как Татаринов, Черемисин, Мордовцев, Башкирцев 
и так далее. Им же несть числа. Они все — русские люди. Но память о предке -  вот она, фамилия держит!

Там жил этнический субстрат. Они не высовывались за пределы внутренней части полуострова. А византийцы, 
которые к ним наведывались, наверное, местную торговлишку имели с этим внутренним населением. И не стремились 
присоединить эту обузу к территории империи. И продолжали твердо владеть Фемо климатой. Основная территория ее - 
примерно от Фароса до Керчи. И, видимо, значительная часть населения была все те же потомками славян   и   руссов.  
Элинизированных,   принявших   православие, говоривших по-гречески.

Еще одно важное подтверждение древнейшего пребывания славян на этой земле. Давно известные названия 
городов искажает каждый, как ему угодно. Для кого-то Рим, это Рома и женского рода. Для нас Рим, а для поляков Жим. Что 
делают в разных языках с  Москвой,  сами изволите знать. Но народы имеют свое название.  Сохраняют свое название 
города, только если они в этом городе живут или жили. Заметьте: Пантикопея, Боспор, Воспоро имеет старинное русское 
наименование Корчев, ныне Керчь. Значит, наши предки там жили в глубочайшей древности, о которой мы говорим. Сутдея, 
которую итальянцы называли Солдая, а мы сейчас - не от большого ума - по-татарски Судак, имеет славянское имя Сурж. 
Значит, опять-таки, наши предки там жили. И торговые корпорации в Москве и Твери в четырнадцатом, пятнадцатом веке, 
ведущие черноморскую торговлю, так и назывались "гости-сурожане". Не потому, что они из Суржи. Нет, они отсюда. Но они 
держали в руках суржескую торговлю, кстати, которую мы теперь почему-то считаем не нужным держать в своих руках. А 
нам есть, чем торговать на суржеской земле.

Что происходит затем?. В середине тринадцатого века на полуострове появляются ордынцы, как они появляются у 
нас, как они появляются на Кавказе. Идет продвижение Орды. Еще даже не Золотой, и даже не Большой, а войск Улуса 
Джучиева, по имени Джучи, старшего сына Чингиза. Результат этого очень различный. В разных местах - очень различный. 
Нас с вами сейчас это не интересует. Интересует только то, что у нас результате ордынского захвата Волжской Булгарии 
начинается новый виток этногенеза и образуется этнос волжских или точнее казанских татар, потомков как булгар Великого 
Булгара, так и ордынцев. Но в большей степени, конечно, булгар.

А в Таврии происходит иное. Там тоже результатом появления Орды открывается новый виток этногенеза. Но 
образуется совершенно другой этнос, крымских татар, которые чисто случайно носят то же наименование в русском языке, 
что и волжские. Это принципиально разные народы. Общего у них только то, что они тюркоязычны. Но я напомню вам, что в 
досоветское время азербайджанцев не было. Это в советское время придумали. А были кавказские татары. Этнос крымских 
татар образуется в результате этногенеза, открытого вторжением Орды в результате смешения ордынцев с тем самым 
непонятным  внутренним  субстратом  горного  и  степного  Крыма.  И  начинает  свой  этногенез  во  второй  половине 
тринадцатого столетия. Кстати, в конце тринадцатого столетия происходит и первый конфликт с ханством, которое назовет 
себя Крым, с Большой Ордой на Волге. Это конфликт хана Менгутимира Четвертого, считая от Батыя, хана Большой Орды 
с  Темником  Ногаем,  который  владел  причерноморскими  землями.  Конфликт  длился  довольно  долго.  Его  развязывать 
довелось приемнику Менгутимира хану Тахте.
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Теперь  становится  ясным,  чего  стоит  замечательное  утверждение,  появившиеся  полгода  назад  в  крымской 
татарской газете! Там есть замечательное напоминание современного крымского татарского автора, что русские должны 
быть всем обязаны крымским татарам, потому что у них они приобрели свою христианскую религию. Поправку на три века 
татарин забыл сделать. Вообще, Владимир, действительно, крестился в Херсонесе в десятом веке. Но предки нынешнего 
крымского автора там появились в тринадцатом. Это бывает. В конце концов, теперь же стало научным открытием, что 
украинская цивилизация насчитывает четыре тысячи лет (!). И непосредственные предки украинцев, «укры», подарили свою 
высокую  культуру  египтянам.  Вот  с  чем  приходится  иметь  дело.  К  сожалению,  иногда  политики  реагируют  на  эту 
абракадабру с доверием.

Херсонес ордынским вторжением был разорен, затем восстановлен, но скоро захирел. Что же произошло в конце 
тринадцатого, четырнадцатом веке? Обращаю ваше внимание, коллеги, что Орда Ордой, но в 1204 году крестоносцы взяли 
и  разграбили  Константинополь.  В  этом  году  печальный  восемьсотлетний  юбилей,  которому  можно  было  бы  и  здесь 
заседание посвятить, если бы высокое собрание сочло это возможным. Потому что на это слишком много завязано из 
последующих веков политики вплоть до наших дней. Это политическая дата —1204. В 1261 году Михаил Палеолог, Первый 
Палеолог, вышвырнул из Константинополя крестоносцев и восстановил Империю, которая до того сохранялась в азиатских 
фемах Византии. Таким образом, во второй половине тринадцатого века Византия вроде бы может опять владеть Таврией, 
но силенок не хватает. Энергичных византийцев не хватает.  Начинается  двухвековая   агония,   которая   закончится 
турецкой оккупацией Константинополя в 1453. Но это два века без восьми лет, извольте заметить. Именно два века. В силу 
этого ослабевшие Василевсы отдают климаты в аренду генуэзцам. Генуэзцы вели себя на южном побережье Таврии как 
мерзкие  колонизаторы.  Местное  население  их  терпеть  не  могло.  Как  греческое,  в  том  числе,  и  потомки  славян,  так 
армянское. А это порядка 50 тысяч чел.,  огромная колония! В армянских текстах четырнадцатого века, кстати, Таврию 
именуют  иногда  «Приморская  Армения».  И  есть  армяно-крымская  школа  книжной  миниатюры.  Еврейская  и 
полуассимилированная татарская диаспора на южном побережье была малочисленна. Но все настолько генуэзцев не могут 
терпеть, что генуэзцы укрепляются на каждом шагу. Это - великолепно сохранившиеся остатки стен Кафы Феодосия. Это — 
консульский замок. Консул присылался управлять из Генуи в Солдае, Сураже, Судаке. Наверное, многим памятный. А если 
проплыть вдоль Южного берега на катере, то время от времени вы будите видеть руины, нижние части башен, в которых 
когда-то укреплялись генуэзцы.

Степную часть, точнее скажем, степной и предгорный северо-восток Таврии занимала вассальное в отношении 
Сарая Крымское татарское ханство со столицей тогда в городе, городке Крым. Нынешний поселок городского типа Старый 
Крым. Вот откуда имя. Полуостров ни в коем случае не назывался тогда Крымом. А вот татарские владенья назывались 
Крым.  Они  тяготились  своим вассалитетом и  хотели  быть  независимыми  от  Орды.  И что  характерно,  в  пятнадцатом 
столетии были поэтому в дружественных отношениях с Москвой, которая тоже тяготилась своей подчиненностью  Большой 
Орде.  По принципу: "Враг моего врага - мой друг". Это были нежнейшие отношения с крымскими татарами в пятнадцатом 
столетии. Почему это прекратилось, буквально через несколько слов.

Наконец, западную часть полуострова занимало последнее православное княжество Феодоро. Его официальное 
название Богодарованное княжество. Но, сидя на горе Манкуп, оно обычно упоминается и в западно-европейских и в наших 
документах, как княжество Манкупское.  Столицу оно имело Манкуп.  На столовой,  совершенно неприступной, с  плоской 
верхушкой,  горе  Манкуп  ныне  мертвый  город  Манкуп-Холе.  Относительно  недалеко  от  Бахчисарая.  Бывал  там. 
Поразительное совершенно место.  Столовая гора напоминает четырехпалую руку.  Со стороны запястья там три пояса 
укреплений,  которые делали гору  неприступной.  А  со  стороны пальцев  никаких  укреплений  нет.  Там отвесные скалы. 
Причем, в Манкупе были источники воды. Поэтому взять ее измором было чрезвычайно трудно. Там можно было ни один 
год  защищаться.  Князья  манкупские  были  византийского  происхождения.  Безумно  интересная  династия  Гавров.  Это 
оправославленные и огречевшиеся армяне, которые попали в Таврию политическими ссыльными по подозрению в заговоре 
против  императора.  Но  ссыльные  оказались  крепкими  ребятами!  Они  основали  династию  и  сколотили  княжество.  А 
население манкупское было, конечно, православным по вере, греческим по культуре и языку. Но греческим в тогдашнем 
смысле слова. Это опять-таки были потомки того самого странного таврического этнического субстрата. Но в том числе, и 
потомки наших предков, славян. 

Москва  уделяла  серьезное  внимание  Таврии.  Создатель  единой  России,  первый  наш  царь  Иоанн  Третий 
Васильевич,  даже  рассматривал  возможность  заключения  брака,  когда  он  овдовел  (а  он  был,  среди  прочих  своих 
достоинств,  типичный однолюб,  который очень тяжело переживал потерю первой  своей жены,  тверитянки,  и  долго  не 
заключал брак) с манкупской княжной. В конце концов он заключил выгоднейший византийский брак с Зоей или Софьей 
Палеолог. Настолько серьезно относились тогда к таврической политике в Москве. Понимаете? Киев еще не планировался 
как стольный град, а Москва вела свою таврическую политику! Вот что я пытаюсь вам представить. И это — факты. Здесь 
нет никаких моих домыслов.

Но получилось все не так. В 1475 году (заметьте, еще пять лет оставалось существовать Орде: стояние на реке 
Угре, гибель Орды - это 1480 год) на полуострове высаживается огромный, с артиллерией, турецкий десант. 1453 год - 
взятие  Константинополя,  1461  —  Трапезунда,  независимого  греко-православного  государства,  растянувшегося  вдоль 
Южного берега Черного моря. Тоже осколок Византии. И в 1475 году турки высаживаются в Таврии. Генуэзские колонии 
капитулировали сразу. И понятно, почему. Известно, что кафенское население, феодосийское, пригрозило генуэзцам, что 
если город немедленно не сдадут туркам, то тогда сначала повесят всех генуэзцев, а потом сдадут город. Можно упрекнуть 
греков, армян и евреев в недальновидности. Турки-то оказались хуже генуэзцев! Но их упрекнуть нельзя в неблагодарности. 
Слишком  натерпелись.  Это  примерно  так,  как  в  обеих  мировых  войнах  в  какой-то  степени  ирландцы  поддерживали 
Германию. В чем я никак не могу упрекнуть ирландцев, при всей моей любви к англичанам. Слишком натерпелись. Короче, 
турки зяли очень быстро. Манкуп, столицу княжества Феодоро, которое не успело, могло, но не успело распространить свою 
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власть на весь полуостров. Ее осаждали полтора года. Манкупская крепость, действительно, была непреступна. Учитывая 
наличие воды, пока продовольствие не кончилось.

Так  закончилось  православие.  Но  не  православное  население,  православная  власть,  заметьте.  И  в  самые 
тяжелые времена крымско-татарского ханства, вплоть до ликвидации его во второй половине восемнадцатого столетия не 
только  существовало  православное  греческое  население  в  городках  южного  побережья,  но  и  сохранялись  два—три 
монастыря. Успенский монастырь не был закрыт. Мусульмане его терпели. Его перестала терпеть советская власть. А так 
он до двадцатого века, ведь, дожил! Тот самый Успенский (под Бахчисараем) монастырь. Между Бахчисараем и караимским 
городом Чуфут-Кале. Два километра пешком от Бахчисарая по чудесной, уютной, красивой дороге...

Итак,  княжество Феодоро погибло. А крымские татары, пробыв примерно два десятилетия независимыми. Эта 
датировка возможна, потому что существуют крымские монеты этого времени без символики Большой Орды: то есть они 
перестали быть вассалами, разорвали отношения с Сараем. Лет двадцать они были независимыми. А потом они стали 
вассалами уже Стамбула, Падишаха Вселенной, как именовали тогда Османского султана.

Мне довелось в Ливадии, в присутствии, в том числе и нескольких, правда, дружественных крымских татар, на 
конференции,  организованной  Институтом  стран  СНГ,  мне  довелось  сказать,  что,  знаете,  вот  мы  были  с  крымскими 
татарами в наилучших отношениях. Столкнули нас турки. И вот сейчас, когда я вижу зримое свидетельство присутствия 
турок снова на полуострове, я готов предупредить крымчаков: "Смотрите, еще ведь раз столкнут! И еще раз вы проиграете! 
Русские не проиграют. Проиграете опять вы ". Это — наши дни. Не надо быть даже специалистом по истории архитектуры, с 
чего  я  начинал  свою  профессиональную  карьеру,  чтобы  видеть,  что  новые  мечети  на  полуострове  не  татарского,  а 
османского типа. Как, кстати, и новая соборная мечеть в Казани, которую сейчас отделывают в кремле. Везде турецкая 
«лапища».

И вот с этого турецкого десанта начинается трехвековой период, но скорее даже полуторавековой, потому что не с 
конца пятнадцатого начинается все это, а с начала шестнадцатого. Когда русским приходилось строить засеки на южном 
рубеже, лесные, лесостепные завалы из деревьев, с торчащими в сторону противника корневищами, защищаясь от набегов 
крымской конницы. Два с половиной или немного больше веков, когда ежегодно крымцы угоняли рабов для продажи на 
константинопольских  рынках.  Рабов  из  предков  великороссов,  которых теперь  велено  именовать  русскими  (а  лучше – 
россиянами!),  украинцев,  которых  теперь  не  велено  именовать  русскими,  а  заодно  и  поляков.  Когда  вся  наша 
западноевропейская политика и в XVII и в XVIII веке была скована тем, что у нас на ногах висел камень крымский, а за ним 
была Турция, за ним была Османская империя.

Напомню вам, в 1558 году Иван Четвертый достаточно неудачно и нелепо начинает ливонскую войну. Чем это 
«аукнулось»? Через 13 лет в 1571 году идет кульминация ливонской войны, крымцы появляются под Москвой. А у нас 
войска  почти  все  на  западе  государства.  У  нас  войска  на  русско-литовской  и  русско-ливонской  границе.  В  результате 
Москва сгорела, кстати, сказать. Кремль и Китай-город невозможно было взять — каменные укрепления. А Москву крымцы 
разорили. И, естественно, угнали пленных. Ополонились.

Это повторится в 1591 году, когда мы собирались вернуть и блестяще вернули (честь и слава тогдашнему царю 
Федору и тогдашнему правителю Борису Федоровичу Годунову!) себе выход, чтобы его опять потерять, к Балтийскому морю 
— ижорскую землю, устье Невы. Что в результате? В результате в 1571 году Давлет-Герай, а  в 1591 году — Казы- Герай 
Крымский появляется под Москвой. И стоял он, между прочим, в Коломенском, то есть для нас с вами это сейчас Москва, 
даже  не  самая  окраина.  Но  это  был  последний  крупный  крымский  набег.  То  есть  Крым  становится  (Крым,  как 
государственное  образование)  орудием  антирусской,  антиправославной,  антивосточнохристианской  политики,  всегда 
политики Османской империи, а иногда и Западной Европы.

Я писал в свое время (есть у меня статья), что мы не собирались брать Казань. Мы надеялись, что в Казани будет 
дружественная династия. И пока это было так, мы не брали Казань. Но когда укрепилась крымская династия в Казани, 
Казань пришлось брать.  Мы могли бы потерпеть крымское татарское ханство. Но это был не агент влияния,  а просто 
турецкий агент. Нормальный турецкий агент. Вот этого потерпеть Москва не могла, не имела права! Честно говоря, и сейчас 
не имеет права. Хоть я и не решаю за всю Москву. Но не имеет!

Потом мы попытались с крымским татарским ханством поступить также. В 70-ые годы XVIII столетия идет первая 
русско-турецкая война императрицы Екатерины Второй. Фельдмаршал Долгоруков, князь Долгоруков, который получает 
почетное наименование Крымский, берет Крым. Ханство сохраняют. Бахчисарайское ханство — столица в XVII веке была 
перемещена из Крыма в Бахчисарай, новый город. Бахчисарайские власти подписывают по сути дела вассальный договор, 
который Россия вообще готова была заключать с кем угодно. Ведь Средняя Азия по большей части не была территорией 
Российской империи до 1917 года. Она была территорией Эмиратов. Эмираты были суверенны. Но Эмираты обязались не 
становиться агентами английской политики. То есть, они обязались согласовывать свою внешнюю политику с Петербургом. 
На самом деле не только русские, а сама Россия была удивительно терпима всегда. Мы готовы были на этих отношениях 
сохранить  крымское  татарское  ханство.  Мы  даже  пригласили  православных,  недовольных  мусульманской  властью, 
переселиться,  если  они  желают,  в  российское  Причерноморье.  Результат  этого  переселения  таврических  греков  — 
существующий и ныне город Мариуполь, которому, кстати, переселенцы-греки и дали название. Это ромеи, таврические 
греки. Они не из Эллады, они отсюда — основатели Мариуполя. Мы готовы были сохранить ханство, которое обязывалось 
согласовывать  с нами свою   внешнюю  политику,   то   есть   не   иметь независимой от Петербурга константинопольской 
политики. Когда это было нарушено, а наши спецслужбы об этом сообщили, тогда пришлось за ненадобностью упразднить 
Крым. Я обращаю ваше внимание: примерно в течение XVI века наименование Крым прилипло к полуострову, потому что 
он стал крымским владением. Он стал иметь Крым своей столицей.

Смотрите, что происходит в XVIII веке. До чего достойно было своего положения наше тогдашнее Правительство. 
И до чего мы себя ведем сейчас неразумно.  Безумно себя ведем.  Долгоруков,  который взял Крым,  стал Крымским,  а 
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налаживающий  там  интересы  Российской  империи,  владения  Российской  империи,  Потемкин  —  уже  Таврическим. 
Появляется  Таврическая  губерния,  Таврическая  епархия  православной  церкви.  До  20-ых  годов  XX века  она  и  была 
Таврической. А в советское время, когда ее восстановили и открыли опять с перепугу в годы второй мировой войны, она 
уже стала Крымской. Она уже стала Крымской!

То есть до революции 1917 года мы выступали, как восстановители того, что было. Мы выступали, как законные 
владетели  земли,  где  весьма  вероятно  действовал  первый  Креститель  или  Первокреститель  Руси  Апостол  Андрей 
Первозванный. Это легенда. Но христианство оставило археологические следы в Таврии не позднее первых лет II века. Это 
легенда.  Мы  не  может  это  доказать.  Подписи  Апостола  Андрея  там  нигде  нет,  но  церковное  предание  абсолютно 
правдоподобно. Раз археология дает нам начало  II века, значит,  в  I веке там появились первые христиане. Вот вам и 
апостольский век.

Мы восстанавливали владения православных и наших предков славян и руссов  XVTII-вековой давности, в  XVIII 
веке.  Поэтому  –  Таврия.  Поэтому  -   восстановление    исторических   имен.  Поэтому  Феодосия  возвращается.  Город 
назывался в греко-римской древности в мужском роде – Феодосий. Поэтому Феодосия. Поэтому Евпатория, напоминающая 
о том, что некий Фредат Евпатор некогда владел полуостровом.

То есть наши права на полуостров никогда никем не оспаривались. Сейчас они оспариваются Киевом. Что можно 
по этому поводу сказать? Никогда ни Великое княжество Литовское, ни Гетманская Украина в составе Речи Посполитой или 
кратковременно  в  разрыве  с  Речью  Посполитой  Польско-Литовской  державой,  не  владели  черноморскими  землями! 
Причерноморскими землями владели частично наши общие предки славяне, общие заметьте, не с украинцами, которые для 
меня другие русские люди, а общие с поляками. Да, владели. Потом - не владели. Потом Российская империя, подданными 
которой были как предки великороссов, так и предки украинцев, вернула нам Причерноморье. Все! Вернула тогда, когда ни 
один украинец не знал, что он украинец. Слава Богу, Украина существовала, она упоминается впервые в летописи в  XII 
веке,  а  слово  украинец придумали на  австрийские  денежки товарищ австрийский прихвостень Иван Франко во второй 
половине XIX столетия. Ну не было такого слова!

Я однажды Николаю Рыжкову возражал. Диалог по радио у нас с ним произошел. Ему задали вопрос в прямом 
эфире: "Николай Иванович, не следует ли признать, что все-таки это была ошибка — создание Советского Союза? Бомба 
замедленного действия, заложенная под наше государственное пространство, под нашу государственную территорию?". 
"Нет, что Вы, — ответил честнейший, с моей точки зрения, Николай Иванович, я к нему очень хорошо отношусь, — нет, что 
Вы, если бы мы этого не сделали, наши брать-украинцы и белорусы отказались жить с нами в одном государстве". А через 
два дня я ему по радио уже ответил. «К сожалению, Николай Иванович вам налгал, но он в этом не виноват, виновато 
школьное образование его, мое и ваше. Дело в том, что в 1921—1922 годах, когда решался вопрос Союза, все украинцы 
жили в составе Польши, а малороссов еще не успели убедить, что они украинцы. Это было менее 100 лет тому назад».

Так вот эта территория была возвращена в наше законное владение русскими штыками. Замечу, что пехота у нас 
тогда  была  исключительно  великоросской.  Поэтому   именно  русскими  штыками  и  украинскими  саблями,  если  хотите. 
Малороссы призывались на флот, в том числе с самого начала на Черноморский, и в кавалерию. В пехоте и артиллерии 
вообще хохлы не служили, прошу прощения. Служили только великороссы. Мы вместе возвращали, Российская империя 
вернула наши общие земли.

Ну, а что касается крымско-татарской проблемы, то они 700 лет там живут. Я отвечаю здесь только за свои слова. 
Я признаю их  право  там жить.  Я знаю все их подвиги  в  годы второй мировой  войны.  В принципе  Сталин мог  бы не 
депортировать  крымских  татар,  а  по  закону  военного  времени мог  устроить  массовые расстрелы.  Он гуманно  с  ними 
обошелся. Я знаю места, где были уничтожены целиком греческие деревни.

Отдадим должное немецким офицерам. Немецкие власти судорожно бросались одергивать крымцев — крымскую 
татарскую полицию. Они защищали местное население от крымцев! Фашисты проклятые. Я знаю. Но, что же делать?! 700 
лет  они  там жили.  Когда  я  где-то  в  году  в  1977  или  1978  оказался с  крымским татарином,  который приехал (старик-
стариком), в столовой, он плача говорил, что он приехал из Казахстана посмотреть на свой дом. Мне было его жаль, я был 
на его стороне. Он не мог задержаться, он мог приехать и уехать. Но как только речь поднимается не о самостоятельности, 
а о некой автономии татарского Крыма, то есть всего Крыма, извините, это поднимают вопрос потомки оккупантов, потомки 
работорговцев, которые наших с вами предков два с половиной века увозили на невольничьи рынки. И реагировать на это 
можно только так, как реагируют цивилизованные люди на угрозу вооруженного мятежа. Нет у них, никогда не будет прав на 
автономию после этих рабов и этих невольничьих рынков.

О.Барабанов (Российский институт стратегических  исследований) Я  разделяю Ваш пафос.  Но  вывод 
один — денонсация Большого русско-украинского договора. Давайте просчитывать последствия этого. Нужно нам это или 
не  нужно?  У  меня  нет  ответа.  Мне  кажется,  с  практической  точки  зрения,  даже  если  мы  разорвем  Большой  русско-
украинский Договор, Крым вряд ли станет российским. И события на Тузле показали, что мы не готовы идти на пролом до 
конца. Возникает вопрос: что лучше или что менее плохо для нас: украинский Крым или турецкий Крым? Альтернатива 
украинской Таврии — не российская Таврия, а турецкий Крым. Может быть, не стоит мутить воду?! 

В..Махнач. У меня тоже нет ответа в данном случае, хотя о денонсации этого Большого Договора разговор шел 
неоднократно.  Я  напомню,  что  он  был  ратифицирован  Госдумой  с  большим трудом в  силу  того,  что  депутаты  КПРФ 
поддержали  единодушно  эту  ратификацию.  И  депутат  Горячева  тогда  сказала,  что  мы,  безусловно,  будем  его 
поддерживать, потому что это означает поддержать  наших  братьев-коммунистов  Украины.   Как  всегда коммунисты, с 
моей точки зрения, поступили как интернационалисты, то есть враги русского народа. У меня тоже нет ответа. У меня есть 
только  одно  соображение,  что  нам  надо  называть  вещи  своими  именами.  В  частности,  Крым  -  Таврией  и 
противодействовать устремлениям украинофилов соответствующей преподавательской деятельностью, соответствующей 
пропагандой, соответствующей книгоиздательской политикой уже сейчас. Мы не все можем, что должны были бы. Но я 
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всегда напоминаю, когда мы подписывали достаточно для нас унизительный Парижский трактат в 1858 году, блестящий 
дипломат, плохой жандарм (он это очень не любил, но оказался блестящим дипломатом), блестящий дипломат граф Орлов 
вальяжно говорил в Париже: "Да, господа, мы проиграли, и мы уходим с Балкан, но вы не беспокойтесь, мы вернемся". И 
когда  появилась  Германская  империя,  и  Париж  проиграл  в  1871  году  (всего  через  13  лет!),  мы  заявили,  что  мы  не 
выполняем парижские параграфы, и все этим «умылись». Англичане с горечью, а французы радостно.

Великий немец, которому немцы задолжали золотую статую, с моей точки зрения, Конрад Вильгельм Аденауэр не 
подписал ни одного немецкого договора. А ведь ему руки не мы выкручивали. Первоначально французы просто о него ноги 
вытирали,  сводя  счеты.  Американцы  виноваты,  американцы  руки  выкручивали.  Не  подписал  он  ничего.  Изменилась 
коллизия,  изменилась  внешнеполитическая  ситуация,  и  никто  не  удивился,  что  опять  Германия  на  карте  —  единая 
Германия. Просто вести себя надо так, как ведут порядочные люди. В данном случае, как вел себя Орлов и как вел себя 
Аденауэр.

К.Фролов (Института стран СНГ). У меня нет, собственно, вопросов к Владимиру Леонидовичу, зато у меня 
есть некоторые ответы на те недоумения или ту нерешительность, которая была заявлена. Безусловно, сегодня, когда 
Украина бросает вызов России, фактически входит в НАТО, пора обратить внимание  на высказывания экспертов, еще 
вчера казавшихся радикальными, что  Россия имеет все права и все возможности выйти из Большого Договора, хотя бы 
потому, что ряд его статей Украина не выполнила. В частности, о развитии русского языка, использовать эту точку зрения 
для того, чтобы не допустить угрозы появления войск НАТО на Украине.  Эти эксперты говорят, что юридический повод 
разорвать  Договор  у  нас,  безусловно,  имеется.  И  мы сейчас  имеем уникальный  шанс  грозить  выходом  из  Большого 
Договора Леониду Кучме, который после сообщений генерала Кравченко о том, что Кучма требовал от него политических 
преследований и слежки за оппозицией в Европе, оказался в полной политической изоляции не только в США,  но и в 
Европе. Как некоторые шутят, осталось его только с Польшей поссорить. Сейчас Леонид Кучма и его клан перед лицом 
угрозы Ющенко находится в таком положении, что если Москва проявит последовательную политическую волю, от него 
можно  требовать  очень  многого,  главное  проявить  политическую  волю.   Сейчас,  конечно  же,  нужно  требовать  не 
возвращения  Крыма,    но   превращения    Крыма   и  Закарпатья,  то  есть  Подкарпатской  Руси,  где  тоже  произошел 
референдум  о  федерализации,  в  субъекты  Украинской  Федерации.  Почему?  Потому  что  Кучма  все  равно  меняет 
Конституцию.  И  если  мы  сделаем  Крым  и  Подкарпатскую  Русь,  нынешнюю  Закарпатскую  область,  а  также  Донбасс, 
субъектами  Украинской  Федерации,  заставим  его  пойти  на  федерализацию  Украины,  то  мы  решим  несколько 
стратегических задач.

Угроза выхода России из Большого Договора может сработать. Если Кучма идет навстречу по настоящему, не как 
раньше, и мы его за это спасаем, тогда мы подумаем выходить или не выходить из Большого Договора. А если Кучма все 
равно проигрывает, и к власти приходит Ющенко, то вопрос о выходе из Большого Договора возникнет неизбежно. . И 
Москва должна проявить политическую волю быстрее ,  чем Ющенко пригласит американцев. То есть это будет вопрос 
нескольких часов: кто быстрее разыграет ситуацию, если Ющенко, не дай Бог, станет Президентом.

Хотелось бы еще обратить внимание на то, что время-то в Крыму работает против нас. Речь идет о Турции. Крым 
стал ареной конкуренции двух центров ислама: турецкого и саудовского. Малого того, у саудовского варианта экспансии 
есть могущественные союзники, в том числе в Приволжском федеральном округе. Речь идет о проекте "Русский ислам". 
Эмиссары «русского ислама», в частности известные всем чиновники ПФО, активно работают с крымскими татарами и 
предлагают нам ставить не на русский православный фактор, а на крымско-татарский. Это, конечно, бред. Любое усиление 
крымско-татарского фактора, который и так активно действует в условиях, когда Крым  является ареной  конкурентных 
инвестиций Турции и Саудовской Аравии – это, безусловно, вытеснение, вышвыривание России из Крыма.

Хочу  обратить  внимание  на  Приволжский  радикальный  исламский  альянс,  который  сложился  буквально  в 
последние дни. Саратовский муфтий Мухабат Бибарсов, активный проповедник русского ислама и того, что русские должны 
принимать  ислам  якобы  для  противостояния  американскому  глобализму,  ездил  в  гости  на  очередную  годовщину 
депортации  крымских  татар.  Поволжско-крымский  альянс  таким  образом  создан,  и  одновременно  один  из  олигархов 
донецкой группы Ринат Ахметов, он же главный спонсор партии мусульман Украины, тоже ездил в гости к Меджлису. То 
есть получается Донбасско-крымский-поволжский радикальный альянс. Конечно, этот альянс, помимо фактора Ющенко — 
США, помимо фактора Турции, - еще одна угроза. И в этой ситуации Россия может и должна действовать. Каким образом? 
Безусловно, путем мобилизации своей религиозно-политической экспансии в Крыму.

Мы сейчас видим, что татары, занимающие 3 процента населения, имеют более 400 своих мусульманских общин, 
то есть столько,  сколько имеется в Крыму приходов Русской православной церкви,  которая обслуживает 67 процентов 
населения.

В чем, собственно, кризис русской идеи, его причина? Большинство нынешних лидеров русского движения Крыма 
не  являются  харизматическими  лидерами,  не  могут  мобилизовать  русское  большинство.  Конечно,  оно  один  раз  было 
мобилизовано, но компрадорская предательская политика тогдашней Москвы сорвала эту ситуацию. А тогда у нас на руках 
были все карты! Сейчас у нас  снова карты на руках. Но нет харизматиков. Почему? Потому что мы цепляемся за советский 
атеизм и постсоветский «бред многоконфессиональности! Не нужно бояться Православия и самих себя! Все крупнейшие 
мировые центры власти не  боятся своей  религиозно-национальной  идентичности и проводят религиозно-политическую 
экспансию.  Если  нам  будут  оппонировать  американский  протестантизм  или  ислам,  не  надо  бояться  религиозно-
политической экспансии.  А Россия до сих пор говорит о  многоконфессиональности, атеистичности и прочем. Не нужно 
бояться православного фактора. Атеизм есть опиум для народа, есть фактор национального ослабления. Именно в силу 
атеистичности русского движения в Крыму, он является слабым, в нем нет духа, нет воли. Если проводить сопоставимую с 
крымско-татарской и саудовской религиозно-политическую экспансию, то православных приходов в Крыму должно быть не 
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400, а 4 тысячи. В процентном отношении:  у них 400 на 3 процента, а нас 400 на 67 процентов населения. Вот тогда 
качество изменится и ситуация с духом и волей, и ситуация с демографией.

Но это стратегия.  Теперь о тактике. Безусловно, и сейчас есть молодые депутаты Верховного Совета Крыма, 
которые  могут  быть  востребованы  здесь  и  сейчас.  В  контексте  глобального  радикального  исламского  альянса  на 
следующее заседание, которое у нас будет посвящено отношениям Россия—Украина и Россия—Белоруссия, необходимо 
приглашать фигурантов этой политики. Например, исламская составляющая донецкого клана. Там есть и православная 
партия,  которая  представляет  движение  православных  во  главе  с  Архиепископом  Августином,  движение  "Держава"  и 
одесское движение "Единое Отечество".  Это все православные партии в «донецком клане». Они имеют своих людей в 
Донбассе и в Крыму. Короче, есть поле, на котором Россия должна играть.

Но что мы видим? Мы видим, что, несмотря на внешнюю риторику, ситуация в СМИ и в бюрократических системах 
осталась старой. Мы видим, как Министр иностранных дел Игорь Иванов вместо того, чтобы решать реальные проблемы 
соотечественников, проблемы имперской экспансии, реализовывать проект России как центра православного мира, перед 
саудовским послом обещает поддержать в России еще один международный исламский университет. Маленькая справка: 
исламских вузов в России уже больше, чем православных. Все решают какие-то лоббистские факторы, а не национальные. 
Поэтому, если решительно не будет обновления  здесь и сейчас (потому что время работает против нас),  мы опять в 
очередной раз ничего не добьемся. Данный Экспертный совет должен стать местом, по крайней мере, экспертной оценки 
реальных политических решений, которые должны быть немедленно предложены. С другой стороны, надо пригласить на 
следующее  заседание  некоторых  ключевых  фигурантов  политической  жизни  Украины,  а  именно  представителей 
православной, проимперской, промосковской политики в донецком клане, которые могли бы тоже здесь сказать свое слово.

В.Махнач. Одну секунду, краткая реплика. Совершенно согласен с Вами,  Кирилл Александрович. Я понимаю, 
почему Вы выделили положение Таврии и Подкарпацкой Руси. Мне они тоже в голову пришли. Но, вообще-то, разговор 
идеологически надо вести не о Таврии, а о Новороссии, то есть обо всей Причерноморской территории. И восстановить в 
политическом  языке  термин  Новороссия.  А.Ципко  напечатался  по  этому  поводу,  вышла  его  большая  статья  в 
Комсомольской Правде. Только вышла она не в начале 1991 года, как должна была выйти, а в начале 1992 года, когда дело 
было после драки, где он подчеркнул, что он гражданин исторической России и Советского Союза, что для него всегда 
именно это и будет его государство. И вообще, если бы украинцам предложили гетманскую Украину, то они, 99 процентов 
украинцев, кроме отчаянных галичан, все были бы против выхода из состава единого государства. Если бы мы предложили 
историческую гетманскую Украину, она была бы без Закарпатья, без выхода к морю, без Донбасса. Это не наша тема, но 
напомню  здесь  об  этом  просто  так.  Будет  тема  украинская,  тогда  обращусь  к  этому.  Напомню,  что  большой  круг 
Всевеликого войска донского умолял не подписывать Большой Договор, о котором сегодня говорилось. А когда он был 
подписан, заявил, что раз Российская Федерация не имеет федеральных претензий к Украине, то донское казачество имеет 
такие  претензии.  Этот  документ  существует.  Если  мне  кто-нибудь  скажет,  что  Всевеликое  войско  донское  не  субъект 
международной  политики,  так  его  не  так  трудно  сделать  таковым:  это  может  быть  просто  полноправный  субъект 
Федерации. Ростовская область — вот вам и Всевеликое войско донское.

К.Фролов. Я не упомянул Новороссию именно потому,  что в Крыму и в  Закарпатье были   законодательные 
местные   референдумы, которые, как максимум свидетельствовали о выходе из Украины, как минимум о федеральном 
статусе. Естественно, проблема Новороссии — это важнейшая тема. Она должна быть. Но это третий, скорее, субъект 
Федерации. Первый же – Крым, Крымская Республика. Кстати говоря, и в Галиции есть сепаратистское движение, которое 
считает, что единственным спасением от русификации является суверенизация Галиции. Я думаю, что это движение очень 
интересно.  Там есть даже монархисты, которые предлагают посадить туда Габсбурга, но на ограниченной территории. И 
пусть Ющенко будет президентом суверенной Галиции, пожалуйста (шутка)! Я считаю, что проблема раздела Украины на 
сферы влияния должна  быть предметом диалога России с Западом. Украина, Новроссия, Таврия, Подкарпатская Русь – 
это земли православной русской цивилизации, а Галиция – нет. Нам за нее драться-то не надо. Шутки шутками, а это тоже 
тема для диалога российской дипломатии, если она действительно будет наступательной и адекватной.

В.Соловьев. Кирилл  Александрович,  я  бы попросил Вас  то,  о  чем Вы сейчас  говорили,  сформулировать  на 
нескольких  страничках.  И  нам,  наверное,  надо  возвращаться  к  практике,  которую мы начали еще в  первую бытность 
деятельности нашего Экспертного совета, когда каждое наше заседание завершалось каким-то конкретным обращением к 
руководству Совета Федерации по тому или иному вопросу,  из  чего выходили записки,  и  не одна была направлена и 
Президенту.

С.Кортунов. Очень короткая реплика по поводу наших страхов относительно денонсации Большого Договора с 
Украиной.  Я  хотел  бы  напомнить  совершенно  очевидные  вещи  международно-правового  характера.  Известна 
международно-правовая формула пакта «Pacta Sunct Servanda» - «договоры должны соблюдаться». Но обычно забывают, 
что ее неотъемлемой частью является оговорка — «rebus sicstatibus»,  то есть «при существующем положении вещей».  Это 
означает,  что  если положение вещей меняется, договор может быть пересмотрен. И новейшая история указывает много 
примеров такого рода. В 1975 году был подписан, как известно, Хельсинский Заключительный акт. Изменилась ситуация — 
где теперь Заключительный акт? Совсем недавно американцы вышли из Договора по ПРО, который считался краеугольным 
камнем стратегической стабильности. Почему? Чем они мотивировали это? Изменением существующего положения вещей. 

Поэтому, поддерживая выступление Фролова, я считаю, что задача нашего Экспертного совета состоит именно в 
том, чтобы анализировать то, остается ли положение вещей таким, которое было на момент заключения того или иного 
договора или же оно изменилось. Если оно изменилось, то мы в праве ставить вопрос перед нашим руководством о том, 
чтобы пересмотреть наше отношение к нему. Вот и все.
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Русские организации и журналисты критикуют российское 
генконсульство в Одессе

Кирилл Фролов
«Сигналы»  о  недолжном  качестве  работы  российских  дипломатических  служб  в  странах  СНГ   мы  получаем 

постоянно.  Публикуя  этот  материал,  мы  не  хотим  обвинить  наших  дипломатов  в  какой-то  намеренной 
недоброкачественности их работы. Дело в другом – в отсутствии государственной диаспоральной политики. Русские без 
государства и Церкви не организуются - таковы аксиомы исторического опыта нашего народа. Сейчас государство не умеет 
выстраивать диаспору. Вот и получают дипломаты «указивки» «работать с соотечественниками» и эта работа сводится к 
концертам «два прихлопа, три притопа». Между тем, мировой опыт свидетельствует об огромном значении диаспорального 
фактора в политике большинства влиятельных государств мира. Армянская, еврейская, китайская диаспоры тому пример. 
Тем  боле  увеличивается  значение  диаспорального  фактора  в  контексте  глобализации.  Россия,  не  выстраивая  свою 
полноценную  мировую  диаспору,  теряет  важнейший  рычаг  влияния.  В  Новороссии  русские  составляют  большинство 
населения (очень многие насильственно записаны «украинцами» во время насильственной украинизации 1920-х годов), но 
не влияют ни на что. Между тем, там есть сильные русские православные лидеры, сильные организации, которые, в случае 
поддержки,  могли  бы  оказывать  доминирующее  влияние  на  жизнь  региона.  Но  их  никто  не  востребует.  В  Москве  же 
невостребованными остаются те экспертные центры, которые знают что как делать для создания полноценной русской 
диаспоральной  структуры,  в  то  время  как  ангажированные  «эксперты»,  работающие  против  коренных  национальных 
интересов России, продолжают свою разрушительную деятельность. В итоге мы имеем то, что имеем. 

Гарри Поттер для русских Новороссии 
Майя Сельцева. Одесский корреспондент газеты "Новое 

русское слово" (Нью-Йорк).
Сразу же после премьеры “Вишневого сада”, открывшего 77 театральный сезон в Русском драматическом театре 

им.  Иванова  осенью  2003-го,  за  ним  закрепилась  слава  провального.  Спектакль  стал  ремиксом  созданного  тем  же 
авторским коллективом на сцене театра имени Моссовета. Еще в феврале 2001-го о столичной постановке “Известия” 
писали: “Это именно такой спектакль, который можно ожидать от Леонида Хейфеца, режиссера умного, умелого, тактичного, 
внимательного и, к сожалению, не всегда занимательного. Это именно такая премьера, которая может выйти на здешней 
сцене,  с  ее  сильной  и  ровной  труппой,  спасающими  от  халтуры  крепкими  традициями  и  колеблющимися  возле 
определенного,  не  плохого,  но  и  не  блестящего  уровня  постановками”.  От  провала  Московский  спектакль  спас  только 
блестящий актерский состав: Раевская – Ольга Остроумова, Гаев – Евгений Стеблов, Лопахин – менее известный, но не 
менее талантливый Дмитрий Журавлев. Одесский же Русский драмтеатр, переживающий при новом руководстве не лучшие 
времена, оказался неготовым к самой сложной пьесе Чехова. Сам Леонид Хейфец, значащийся в афишах режиссером-
постановщиком, приехал в город за неделю до премьеры. Фактической постановкой руководил его ученик Алексей Литвин.

Он и занимался подбором актеров, вкупе, разумеется, с директором театра Александром Копайгорой. Последний 
стал инициатором назначения на одну из ведущих ролей – на роль Лопахина – своего старинного приятеля Анатолия 
Антонюка. Антонюк – живое подтверждение того, что в нашей стране звания часто ничего не значат. Не удивила хорошей 
игрой и Татьяна Опарина в роли Раневской,  подтверждая мысль доброжелателей о том,  что для того,  чтобы сыграть 
прославленную классиком барыню, недостаточно иметь красивое русское лицо и хорошую фигуру. Сыграть Фирса взялся 
известный в городе опереточный актер Семен Крупник.  Но Чеховский Фирс и Фирс Крупниковский - это,  как говорят в 
Одессе "две  большие разницы".  Фамилия Крупника зазвучала  в  театральной  Одессе  с особенной  силой  только после 
смерти Михаила Водяного. Но даже ему – популярному ныне актеру - никто не давал права превращать трагичный образ 
Фирса в фарс.

“Одесский  вестник”  назвал  современный  одесский  “Вишневый  сад”  постановкой  преступно  низкого  качества. 
Потому не понятно, почему российское Генеральное консульство вкладывает огромные средства фактически в провальный 
менеджмент театра.

24 марта Генконсульство России пригласило соотечественников в филармонию на концерт классической музыки. 
Национальный симфонический оркестр под управлением Хобарта Эрла прославил наш город на весь мир, а победитель 
первого международного фортепианного конкурса имени Эмиля Гилельса, выпускник Одесской консерватории китайский 
пианист У Цунь, принимающий участие в концерте, уверены, еще обретет заслуженную популярность. Опечалились только 
те, для кого слова “русский” и “православный” - все еще синонимы. Именно в тот день, на который назначен концерт, все 
они соберутся в православных храмах города на Мариино стояние. 

Непонятой христианами осталась и рождественская постановка для детей по мотивам книг Джоан Роулинг о маге 
Гарри  Поттере.  На  3  спектакля  –  для  одесситов,  детей  из  области  и  из  остальной  части  консульского  округа  -  было 
истрачено  около  100  тысяч  гривен.  Помимо  того,  что  никакого  отношения  герой  магических  приключений  к  светлым 
событиям  Рождества  Христова,  к  счастью,  не  имеет,  в  русской  народной  традиции  накоплено  столько  самобытных 
национальных  обычаев  празднования  появления  на  свет  Спасителя  мира,  которые  в  силу  разных  причин  остались 
неизвестными большинству потомков тех,  кто эти обычаи установил.  Понятнее было бы,  если бы Генконсульство для 
русских культурологических организаций просто арендовало зал филармонии или театра, как это делала Одесская епархия 
для своих Воскресных школ, и пригласили туда выступить русские народные коллективы, с программами основанными на 
творчестве предков.
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Вызывает недоумение одно: отчего российские дипломаты в Одессе так увлеклись пропагандой нероссийской 
культуры, выделяют на эти цели большие деньги и в то же самое время не находят средств на популяризацию собственной. 

В  нашей стране  живут  люди 133  национальностей,  из  них  в  Одесском регионе  представлены 130  различных 
этносов. Русские составляют 22% от общей численности населения Украины (официально - 8 млн. человек, реально - более 
12 млн.), в нашей области число их превышает 50% барьер, а русскоязычных - около 85%, в Одессе - 99, 9%. Каждая из  
прочих народностей количественно не превышает 1% от общего числа жителей страны. Вместе с тем, например, армянская 
диаспора, численность которой в Одессе насчитывает в настоящее время от 20 до 40 тысяч человек, нашла возможность 
вкладывать ежемесячно около тысячи долларов в создание и размещение на каналах города телепрограмм об истории и 
культуре собственного государства.  С января 1990 года на деньги общины были открыты армянский храм и общество 
армянской культуры. Вместе с тем эта этническая группа не имеет в городе дипломатического представительства. Тоже 
можно сказать и о болгарах, имеющих в Одессе Всеукраинский Центр Болгарской культуры, газету и т.д. Кстати, в конце мая 
их одесский Центр будет принимать Премьер-министра Болгарии.

Генеральное  консульство  Российской  Федерации  объединяет  более  8  тысяч  граждан  России,  живущих  на 
территории  Одесской,  Николаевской,  Херсонской  и  Кировоградской  областей   и  является  “родным”  для  сотен  тысяч 
жителей Причерноморья русской национальности и русской культуры. Все эти люди разъединены, часть их собирается в 
лучшем случае в православных храмах, остальные же не имеют никакой другой возможности для общения. Ведь Русского 
Культурного Центра в  Одессе до сих пор нет,  русской национальной программы на радио и ТВ тоже нет,  отсутствует 
русская региональная газета, освещающая проблемы многочисленной русской диаспоры, а многие русские национальные 
организации Одесщины разобщены. В качестве координатора процесса должно бы выступить Генконсульство РФ, как это 
делают другие диппредставительства,  лоббирующие интересы своих соотечественников, но чиновников от дипломатии, 
похоже, волнует лишь один вопрос – как освоить немалые средства, поступающие из РФ в поддержку сохранения культуры, 
традиций, самобытности и защиты прав русскоязычного населения края, некогда называвшегося Новороссией. Иначе как 
исполнением чисто представительских функций это не назовешь.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  марта. «После  молдавского  отказа  от  подписи  под  уже  согласованным Меморандумом я  просто  не  верю 

политическому  руководству  Молдовы  и,  прежде  всего,  господину-коммунисту  Воронину»,  -  заявил  президент  ПМР 
И.Смирнов, оценивая по просьбе журналистов перспективы молдо-приднестровских отношений.

«Отказавшись от собственной подписи под документом, определяющим судьбу народа,  молдавский президент 
показал,  что  его  мало  заботит  не  только  будущее  приднестровцев,  но  и  будущее  народа  Молдовы»,  -  сказал 
приднестровский лидер. 

Вместе  с  тем,  Игорь  Смирнов  выразил  надежду  на  то,  что  переговорный  процесс,  призванный  определить 
формулу будущих отношений Кишинева и Тирасполя, удастся возобновить – другого пути к урегулированию просто нет. 

«Я надеюсь на волю и мудрость стран-гарантов России и Украины, на их понимание того, что переговоры должны 
идти, - сказал И.Смирнов. Он отметил также, что, как и прежде, в переговорном процессе Приднестровье будет исходить из 
необходимости предоставления республике твердых гарантий безопасности приднестровцев, в том числе экономических и 
военных. 

14 марта. За всю историю существования Приднестровской Молдавской Республики именно Россия брала на себя 
важнейшую роль  державы,  обеспечивающей здесь  мир  и  безопасность.  И  я  надеюсь,  что  после  выборов  российского 
президента эта роль будет только укрепляться, - заявил в интервью журналистам президент ПМР И.Смирнов, как гражданин 
России, принявший участие в голосовании по выборам президента РФ на избирательном участке в Тирасполе. 

«Я голосую за того, кто добился, чтобы Россия перестала зависеть от стереотипов, за того, кто реально занялся 
укреплением  экономики  страны,  ее  вооруженных  сил,  защитой  российских  граждан.  А  с  ростом  экономической  и 
политической мощи России укрепляется и независимость Приднестровской Молдавской Республики. Я очень рад, что наши 
связи – прежде всего, экономические, в последнее время плодотворно развиваются, и что среди иностранных инвесторов, 
пришедших в республику, велика доля российских», - подчеркнул И.Смирнов. Как гражданин России, И.Смирнов дал своему 
кандидату избирательский  наказ:  «Прежде всего,  я  хочу,  чтобы российский президент ускорил получение российского 
гражданства теми приднестровцами, кто желает его получить».

По  просьбе журналистов,  он озвучил позицию официального  Тирасполя относительно перспектив  российского 
военного присутствия в ПМР. «Со своей стороны мы сделаем все возможное, чтобы в Приднестровье военное присутствие 
России – в виде гарантийной миссии – было постоянно. Российская армия находится здесь более 200 лет, и всегда ее 
главной ролью была роль защитника. Народ доверяет этой армии. По эффективности миротворческой миссии России на 
Днестре ей нет равных в мире. И мы не допустим присутствия здесь других войск», - заявил президент ПМР.

15  марта. "Правительство  намерено  монополизировать  рынок  нефтепродуктов  республики,  что  приведет  к 
искусственному созданию дефицита ГСМ и росту цен на них", - считает председатель Союза импортеров нефтепродуктов 
В.Бодиштяну.  Он  высказал  мнение,  что  "рынок  нефтепродуктов  Молдовы  находится  на  пороге  долговременного  и 
крупномасштабного кризиса". 

"Это  обусловлено  проектом  закона  о  рынке  нефтепродуктов,  который  разработан  правительством  и 
предусматривает  методологию  формирования  цен  кабинетом  министров  на  горючее,  что  входит  в  противоречие  с 
принципами рыночной экономики. Кроме того, документ предусматривает включение автозаправочных станций в категорию 
промышленно опасных объектов, что вынудит импортеров выплачивать два вида налогов: 9 тыс. леев (1 долл. США = 13 
леев РМ) в местный бюджет и не менее 30 тыс. леев за страхование АЗС", - отметил Бодиштяну. 

По его мнению, правительство "вытесняет частных экономических агентов, создавая на рынке нефтепродуктов 
хаос и неуравновешенность". 

15 марта.  Уроженец Молдовы, ныне румынский сенатор И.Илашку, более 9 лет находившийся в заключении в 
тираспольской тюрьме за совершение террористических актов во время вооруженного конфликта в 1992 г. в Приднестровье 
и освобожденный по просьбе российской стороны и президента РМ В.Воронина, в интервью кишиневской газете "Timpul" 
сделал ряд разоблачений. 

И.Илашку  утверждает,  в  частности,  что  митрополит  Бессарабии  П.Пэдурару  во  время  одной  из  встреч  в 
Бухарестской  патриархии  настаивал  на  том,  чтобы  он  "помирился  с  Ю.Рошкой  (лидер  Христианско-демократической 
народной  партии  РМ)  в  интересах  нации",  и  просил  сохранить  встречу  в  секрете.  Бывший  заключенный  заявил,  что 
утверждения Ю.Рошки о его причастности к похищению другого руководителя ХДНП В.Кубрякова необоснованны. "Рошка 
предъявил представителям СИБ (Служба безопасности РМ) письма, которые я – Илашку ему писал примерно в 1995-1996 
годах и в которых я действительно предлагал ему различные варианты побега из тюрьмы", - говорится в опубликованном 
интервью. В этом письме Илашку, помимо того, критикует экс-министра национальной безопасности Молдовы В.Калмоя за 
то, что тот якобы в начале 90-х годов "позволил снять все магазинные коробки с орудий в воинской части, дислоцированной 
в Унгенах". "Наше счастье, что в течение месяца Румыния предоставила нам все эти магазинные коробки и смонтировала 
их", - заявляет И.Илашку. Он утверждает также, что некоторые чиновники из Румынии торгуют с Приднестровьем. По его 
словам, "почти 40% металлолома, который переплавляется в Рыбнице, - румынского происхождения, 60% нефти, которая 
продается в Приднестровье, - из Онешть и Бакэу". 

16  марта. Центристский  союз  Молдовы (ЦСМ)  отказывается от  продолжения  переговоров  с  альянсом "Наша 
Молдова"  (АМН),  Социал-либеральной  партией  (СЛП),  Социал-демократической  партией  (СДПМ)  и  Демократической 
партией (ДПМ) о создании единого центристского избирательного блока, сообщило руководство Союза. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Лидер  Центристского  союза  М.Петраке  сказал,  что  данные партии  не  приняли  предложение  ЦСМ о  способах 
составления избирательного списка блока, согласно которому 40% списочного состава должно принадлежать АМН и по 15% 
- остальным партиям. "В таких условиях ЦСМ считает неприемлемым и нерациональным свое участие в создании блока 
ценой получения одного мандата депутата в будущем парламенте, с одной стороны, и ценой распада партии, с другой, 
принимая  во  внимание  проведение  избирательной  кампании  под  флагом  одной  партии  -  альянса  "Наша  Молдова",  - 
подчеркнул он. 

16 марта. На заседании Президиума Верховного Совета ПМР депутаты приняли решение о рассмотрении вопроса 
выполнения государственных целевых программ по развитию образования на молдавском и украинском языке, а также 
закона «О языках в ПМР». То, что сегодня в Приднестровье житель любой национальности, не опасаясь, свободно может 
говорить  на  своем  родном  языке,  общеизвестно.  Конституция  провозгласила  государственными  три  языка  русский, 
молдавский и украинский, что подтверждает принцип равенства всех народов в республике, однако равноправие – это не 
только  свобода  общения  на  разных  языках,  но  и  получение  образования,  работа  СМИ,  издание  литературы,  актов 
законодательства и т.д.   Председатель ВС ПМР Г.Маракуца привел на заседании такие цифры: в Приднестровье из 19 800 
детей, посещающих дошкольные учреждения, только 2 000 (12 %) обучаются на молдавском языке, и около 100 (0,5%) - на 
украинском, остальные – на русском. В школах языком обучения также является преимущественно русский язык - на нем 
обучаются 65% учащихся; 9% школьников учатся на молдавском, 0,7% - на украинском языке. Небольшая часть учеников 
ходят  в  русско-молдавские  и  русско-украинские  школы.  На  русском  обучается  подавляющее  большинство  студентов 
средне-специальных учебных заведений (96%) и вузов (92%).

«На каком языке получать образование - должно полностью зависеть от желания ребенка и его семьи, - заметил 
Г.Маракуца,  -  однако  в  республике  необходимо  создать  равные  условия  для  обучения  на  всех  трех  государственных 
языках». 

16  марта. Россия,  Украина  и  ОБСЕ,  являющиеся  посредниками  на  переговорах  по  урегулированию 
приднестровского  конфликта,  должны  предложить  конкретную  дату  возобновления  переговоров  между  Кишиневом  и 
Тирасполем, - заявил министр реинтеграции РМ В.Шова. 

"Посредники определили на встречах в Софии и Белграде, что переговоры в пятистороннем формате должны 
возобновиться в конце марта, и хотелось бы, чтобы это было реализовано на практике", - сказал он. Все стороны пришли к 
выводу о реальности возобновления переговоров, добавил В.Шова, что стало ясно во время консультаций, проведенных в 
Кишиневе в начале марта. 

По его словам, планируется в рамках возобновляемых пятисторонних переговоров рассмотреть сразу несколько 
документов,  и  среди  них  -  совместный  документ  России,  Украины  и  ОБСЕ;  так  называемый  "Меморандум  Козака"  и 
предложения Кишинева. 

Другой важный аспект урегулирования заключается в разработке системы гарантий территориальной целостности, 
стабильности и безопасности Приднестровского региона и государства в целом, считает В.Шова.

17  марта. Республиканский  совет  профсоюза  образования  и  науки  РМ обвиняет  власть  во  вмешательстве  в 
профсоюзную деятельность. Председатель совета профсоюза Д.Иванов заявил журналистам, что он крайне обеспокоен 
направляемым властью и осуществляемым местной публичной администрацией вмешательством, когда от профсоюзных 
лидеров населенных пунктов страны требуют присоединения к профсоюзу “Solidaritate”.  

По его словам, наличие двух профсоюзов в одной школе создаст конфликты с отрицательными последствиями. 
Присутствовавший  на  заседании  Совета  профсоюзов  образования  и  науки  заместитель  министра  просвещения  РМ 
А.Дубровски, отметил, что не видит опасности в существовании в школах двух профсоюзов, до тех пор, пока они будут 
выполнять, возложенные на них обязанности: защищать условия труда учителей, их материальные и духовные интересы и 
продвигать новые образовательные технологии. 

17 марта. В Приднестровье отмечается двенадцатая годовщина создания народного ополчения. Двенадцать лет 
назад в соответствии с Указом Президента были сформированы первые отряды ополченцев.  

Сегодня  ветераны  народного  ополчения  собрались  на  Мемориале  Славы  приднестровской  столицы,  чтобы 
почтить память своих погибших боевых товарищей. 

В этот день с поздравлениями к участникам ополчения обратился президент ПМР И.Смирнов. 
19  марта. Федерация  профсоюзов  работников  государственных  служб  "СИНДАСП",  насчитывающая  35  тыс. 

членов, вышла из состава Конфедерации профсоюзов Республики Молдова и присоединилась к Конфедерации свободных 
профсоюзов "Солидаритате". Решение об этом было принято на заседании совета федерации профсоюзов госслужащих.

19  марта. Кишиневское  акционерное  общество  "Молдовагидромаш",  которое  является  производителем 
герметических  насосов,  используемых  в  металлургической,  пищевой,  фармацевтической  промышленности  и  других 
отраслях,  ведет  с  российскими  партнерами  переговоры  относительно  подписания  контракта  о  проектировании  и 
налаживании производства специальных насосов  для обслуживания космических систем.  В январе-феврале  2004  года 
"Молдовагидромаш"  экспортировал  на  рынки  России,  Украины  и  Беларуси  продукции  на  8  млн.  леев,  в  марте  же 
предполагается поставить за рубеж насосов еще на 5 млн. леев, сообщил замдиректора предприятия. 

20 марта. Как сообщило информационное агентство  «Ольвия-пресс», началась подготовка к отправке в Россию 
очередного  эшелона  с  боеприпасами  из  арсенала  бывшей  14-й  армии.  Погрузка  боеприпасов  уже  началась.  Процесс 
вывоза  боеприпасов  вписывается  в  ранее  достигнутые  российско-приднестровские  договоренности,  согласно  которым 
Приднестровью должна быть предоставлена соответствующая компенсация за вывозимое имущество. 

Этот эшелон станет первым в этом году составом с военным имуществом, отправленным в Россию. 
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22  марта. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  высказался  за  продолжение  переговорного  процесса  между 
Тирасполем и Кишиневом. Он заявил, что "переговорный процесс с Молдовой следует продолжать, так как нет иного пути 
урегулирования отношений с соседями". 

Приднестровский  лидер  вновь  подтвердил  позицию  Тирасполя  о  необходимости  обеспечения  военных, 
политических  и  экономических  гарантий  Приднестровью,  которые  непременно  должны  быть  закреплены  в  итоговой 
формуле урегулирования. 

По его мнению, перспективы урегулирования в сложившейся ситуации во многом будут зависеть от активности 
гарантов.  "Я  надеюсь  на  мудрость  и  настойчивость  стран-гарантов  России  и  Украины.  Они  должны  способствовать 
достижению соглашения между бывшими сторонами конфликта. Мы не собираемся хоронить Меморандум, предложенный в 
минувшем году Россией и в котором мы пошли на большие уступки. Только теперь мы будем еще больше ужесточать 
требования к системе гарантий", - отметил И.Смирнов. 

"Внешняя политика Приднестровья остается неизменной и исторически ориентирована на приоритетность связей с 
Россией и Украиной. Поддержка и укрепление этих связей являются нашими стратегическими задачами. Мы надеемся, что 
эти  государства  будут  и  в  дальнейшем  играть  ведущую  роль  и  в  ходе  урегулирования,  и  в  ходе  постконфликтного 
обустройства Молдовы и Приднестровья", - заявил президент.  В то же время, он подчеркнул, что "Приднестровье остается 
открытым  для  полноценного  диалога  со  странами  Запада  и  международными  организациями,  особенно  в  аспекте 
приближения границ объединенной Европы к границам нашего государства". 

22 марта. Выступая на пресс-конференции, президент ПМР И.Смирнов заявил, что, несмотря на экономическое 
давление со стороны Молдовы, в Приднестровье сумели сохранить низкие тарифы на коммунальные услуги для населения 
и добиться более высоких доходов жителей, чем в соседнем государстве. 

По его информации, в 2003 году в Приднестровье средняя зарплата составила 58,2 долл. США, в Молдове - 53,7. 
(В январе 2004 года средняя зарплата в Приднестровье , после повышения, составила уже 78 долл.).  Средний размер 
пенсий  приднестровских  пенсионеров  -  18  долл.США,  молдавских  -  14,4.  При  этом  коммунальные  платежи  в  ПМР 
значительно меньше: стоимость отопления 1 кв. м жилплощади в 6,5 раз ниже, чем в Молдове, плата за воду с одного 
человека - в 5,6 раза. 1 квт/час электроэнергии в ПМР для основной массы населения обходится в 2,5 раза дешевле, чем в 
Республике Молдова, а для пенсионеров - в 3,9 раза. Стоимость оплаты двухкомнатной квартиры в Приднестровье в 3,1 
раза ниже, чем в Молдове. 

В ПМР среднестатистический работающий человек должен выделить на квартплату 24,7% своего заработка, в 
Республике Молдова – 82,1%. 

И.Смирнов  подчеркнул,  что  до  сих  пор  сохраняется  влияние  блокадных  мер  Кишинева  на  экономику 
Приднестровья, однако «государство всячески стремиться смягчить последствия экономической блокады, даже в ущерб 
иным  отраслям  социального  сектора».  По  словам  И.Смирнова,  именно  благодаря  концентрации  усилий  государства, 
трудовых  коллективов,  удачных  методов  хозяйствования,  удалось  достичь  положительной  динамики  –  все  основные 
экономические  показатели  превышают  объем  2002  года.  Так,  за  9  месяцев  2003  года  по  сравнению  с  аналогичным 
периодом 2002 года, рост объема  ВВП составил 1,7%, объем производства превысил прогнозируемый на 4,7%. Объем 
реализованной  продукции  вырос  более  чем на  54%.  Объем экспорта  вырос  почти  на  80%,  а  импорта  -  на  40%,  что 
позволило сократить отрицательное сальдо внешнеторгового оборота. Рост  реальной среднемесячной зарплаты составил 
примерно 30%. 

22 марта. Лидер Приднестровья сообщил журналистам, что накануне президентских выборов в России встречался 
с президентом В.Путиным в Москве. По его словам, на встрече обсуждались вопросы приднестровского урегулирования, а 
также  перспективы  сотрудничества  в  промышленной  сфере  и  в  сельском  хозяйстве.  Он  отметил  также,  что  особое 
внимание на встрече было уделено вопросам получения приднестровцами российского гражданства. 

22 марта. Парламент РМ денонсировал Соглашение о создании Евразийского межгосударственного союза "Уголь 
и металл" от 24 сентября 1993 года. Председатель Комиссии по внешней политике Д.Прижмиряну на заседании парламента 
заявил, что Соглашение о создании Евразийского межгосударственного союза "Уголь и металл" было подписано всеми 
государствами СНГ, кроме Туркмении и Грузии. По его словам, в результате многочисленных консультаций руководители 
государств-участников союза пришли к единому мнению о нецелесообразности сохранения данного союза и необходимости 
его упразднения. 

23  марта.  На  заседании  президиума  Верховного  Совета  ПМР стало  известно,  что  парламентарии  намерены 
выступить с законодательной инициативой, касающейся процесса паспортизации в Приднестровье. Депутаты считают, что 
после выдачи паспортов гражданина ПМР паспорта советского образца у жителей республики должны быть сохранены. В 
этом случае паспорт СССР будет служить документом, с которым приднестровцы, обладающие гражданством признанных 
государств, но не имеющие загранпаспортов, смогут пересекать границы Приднестровья (Россия и Украина продлили срок 
действия советских паспортов до конца 2004 года). Сегодня же, по мнению депутатов, право приднестровцев на свободное 
передвижение ограничено. 

23  марта. Часть  продовольственной  пшеницы,  предоставленной  в  качестве  гуманитарной  помощи  Молдове 
правительством  Китая,  прибыла  на  железнодорожную  станцию  Флорешты,  откуда  она  будет  отгружена  на  склады 
Государственного агентства по материальным ресурсам и гуманитарной помощи РМ. Общий объем гуманитарной помощи 
КНР составляет  2100  тонн  продовольственной  пшеницы.  В  конце  2003  года  правительство  Китая  приняло  решение  о 
предоставлении Республике Молдова гуманитарной помощи в виде продовольственной пшеницы на сумму около 0,6 млн. 
долл. США. 

23 марта.  Являясь  активным членом Организации по безопасности и  сотрудничеству в  Европе  /ОБСЕ/,  США 
имеют возможность участвовать в процессе урегулирования приднестровского конфликта,  заявил на пресс-конференции 
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официальный  представитель  МИД  РФ  А.Яковенко.  Он  отметил,  что  внешнеполитические  ведомства  России  и  США 
поддерживают  тесные  контакты  и  активно  обсуждают  ситуацию  вокруг  региональных  конфликтов  на  постсоветском 
пространстве,  в  том  числе  приднестровскую  проблематику.  По  словам дипломата,  тема  Приднестровья  основательно 
обсуждалась в ходе последнего визита госсекретаря США Колина Пауэлла в Москву. Кроме того, в рамках ОБСЕ Вашингтон 
располагает  всеми  необходимыми  рычагами  для  взаимодействия  на  этом  направлении  с  остальными  участниками 
урегулирования, заявил представитель МИД России.

23 марта.  Агентство МОЛДПРЕС передает, что приднестровские власти запретили экспертам ОБСЕ проводить 
инспекцию железнодорожного состава с российским вооружением, подготовленным Оперативной группой российских войск 
(ОГРВ) в  Приднестровье для эвакуации.  Официальные представители миссии ОБСЕ в Кишиневе сообщили,  что ОГРВ 
проинформировала их о начале подготовки к эвакуации нового железнодорожного состава с российским вооружением и 
техникой со склада в Колбасне, но они не могут подтвердить достоверность сведений, так как им не дали возможность 
провести инспекцию. Старший советник посольства РФ в Молдове О.Астахов заявил, что подготовка к эвакуации нового 
эшелона с российским вооружением, но  он не может назвать точную дату его отправки. 

23  марта.  Глава  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  У.Хилл  выступил  с  заявлением,  в  котором  обвинил  руководство 
Приднестровья в отказе допустить военных экспертов миссии на территорию военных складов в Колбасной. В связи с этим, 
по  словам  Хилла,  ОБСЕ  не  может  подтвердить  возобновление  вывоза  российских  боеприпасов  из  Приднестровья, 
поскольку,  как  он  утверждает,  экспертам  миссии  не  удалось  провести  мониторинг  погрузки  очередного  эшелона, 
предназначенного для отправки в Россию.

23 марта.  Состоялось заседание коллегии Министерства энергетики РМ, на котором присутствовал президент 
страны В.Воронин.  На  заседании  были  подведены итоги  работы  энергетического  сектора  экономики  за  прошлый  год, 
затронуты  проблемы,  с  которыми  сталкивается  теплоэнергетический  комплекс  (ТЭК),  намечены  планы  на  будущее. 
Министр энергетики Я.Тимчук отметил, что в ТЭК повысилась рентабельность предприятий в целом на 6,9%, производство 
бетонных изделий для нужд ТЭК увеличилось на 80%, объем ремонтно-строительных работ вырос на 28%, возобновились 
экспортные поставки, правда, сейчас это только 3% от общего производства электроэнергии в Молдове. Министерство 
энергетики планирует в  этом году построить две ТЭЦ -  в Бельцах и Вулканештах и намерено не только обеспечивать 
собственные потребности, но и выйти на региональный рынок электрической энергии стран юго-восточной Европы. 

Вопрос  налаживания  новых  связей  актуален  и  для  газовой  отрасли.  С  каждым  годом  количество 
газифицированных населенных пунктов растет. Решено начать строительство нового газового "пути" - Каушаны – Кишинев, 
обойдется приблизительно в 18 млн. долл. США. 

24 марта. Мощный потенциал, которым сегодня обладает Республика Молдова, необходимо развернуть в сторону 
России, заявил председатель Комитета Совета Федерации РФ по делам СНГ В.Густов на встрече с журналистами. Как он 
отметил, в России существует ряд северных регионов, в  которые поставляется колоссальное количество продукции из 
Европы, "сдобренной" генными добавками. Поэтому потребность в экологически чистой сельскохозяйственной продукции, 
сказал В.Густов, может стать основой для активного экономического сотрудничества обеих стран. По словам сенатора, 
российские предприятия заинтересованы также в молдавской табачной продукции и организации совместного сборочного 
производства для выхода на зарубежные рынки. Коснувшись перспектив взаимодействия в рамках СНГ, он подчеркнул, что 
создаваемое Россией,  Беларусью,  Украиной  и  Казахстаном ЕЭП,  призванное  придать  динамизм работе  национальных 
экономик, будет открыто для членства других государств СНГ. 

24  марта. Командующий  Национальной  гвардией  штата  Северная  Каролина  У.Ингрэм подтвердил готовность 
своего штата и в дальнейшем разрабатывать и внедрять в Молдове проекты как в военной, так и социальной сфере. Это 
заявление официальный американский представитель сделал на встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым, который, в 
свою очередь, заверил гостя в том, что руководство Молдовы поддержит конструктивные инициативы, направленные на 
партнерство РМ и США во всех областях.  

25  марта.  Помощник  заместителя  госсекретаря  США  посол  С.Пфайфер,  как  сообщают  российские  СМИ,  на 
встрече  в  Москве  с  заместителем  министра  иностранных  дел  России  С.Кисляком   заявил,  что  в  истории  с  отказом 
руководства Республики Молдова в ноябре 2003 года принять российский план урегулирования есть существенная доля 
вины и самой Москвы. 

Как  подчеркнул  американский  дипломат,  в  последний  момент  представители  ОБСЕ выяснили,  что  этот  план 
предусматривает увеличение миротворческого контингента России в Приднестровье до двух тысяч человек, хотя раньше 
речь шла  о 300-500 военных. Но представитель Госдепа все же "уверен, что в приднестровское урегулирование "можно 
вдохнуть новую энергию" после переговоров в ходе предстоящего визита в Вашингтон первого заместителя главы МИД РФ 
В.Трубникова. 

25  марта. Христианско-демократическая  народная  партия  (ХДНП)  потребовала  отставки  правительства, 
виновного, как она считает,  в возникновении т.н.  "хлебного кризиса".  "Вместо того,  чтобы выявить настоящие причины, 
приведшие к кризису", руководство республики ищет политических и экономических диверсантов, - заявил представитель 
ХДНП в парламенте. 

25 марта. МИД ПМР опроверг заявления главы миссии ОБСЕ в РМ о том, что военные эксперты миссии не были 
допущены к проведению мониторинга погрузки российского военного имущества для его последующей транспортировки в 
Россию.  Представитель  МИД В.Янковский  сообщил,  что  в  тот  самый час,  когда  У.Хилл,  экстренно  собрав  молдавских 
журналистов, выступал с грозными обвинениями в адрес Тирасполя, в миссии ОБСЕ уже лежала нота МИД Приднестровья 
с соответствующим разрешением. И в то время, когда молдавские СМИ спешно тиражировали выпады Хилла, эксперты 
ОБСЕ, свободно проехавшие в Колбасну, уже вели наблюдение за погрузкой эшелона.
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25 марта. На пленарном заседании Верховного Совета ПМР обсуждался вопрос о создании равных условий для 
получения  образования  на  всех  трех  государственных  языках  ПМР  –  русском,  молдавском  и  украинском.  Сегодня  в 
Приднестровье  в  подавляющем  большинстве  детских  дошкольных  учреждений,  общеобразовательных  школ, 
профессиональных  и  высших  учебных  заведений  преподают  на  русском  языке.  Изменить  ситуацию  были  призваны 
несколько  целевых  программ  по  развитию  образования,  финансируемых  из  республиканского  бюджета.  Реализация 
государственных программ «Развитие образования на молдавском языке в ПМР», «Развитие образования на украинском 
языке  в  ПМР»,  «Учебник»  позволила  снять  остроту  проблемы  и  создать  более  или  менее  приемлемые  условия  для 
обучения на этих языках 

На  заседании  Верховного  Совета  было  отмечено,  что  в  республике  ныне  уже  действуют  дошкольные 
образовательные  учреждения  и  школы  с  молдавским,  русско-молдавским,  украинским  и  русско-украинским  языком 
обучения,  расширены также  возможности  для  получения  высшего  образования  на  молдавском и  украинском языках  в 
Приднестровском  госуниверситете.  Более  70  выпускников  средних  школ  ежегодно  направляются  Союзом  украинцев 
Приднестровья на учебу в вузы Украины. Значительно вырос качественный  потенциал учителей, преподающих молдавский 
и  украинский  языки.  335  педагогов,  преподающих  на  молдавском  языке,  прошли  подготовку  на  курсах  повышения 
квалификации. 

25 марта. Из Приднестровья в Россию ушел первый в этом году железнодорожный эшелон с имуществом бывшей 
14-й армии, сообщил главный военный инспектор ПМР Ш.Кицак. Он уточнил, что эшелон состоит из 20 крытых вагонов с 
техникой и военным имуществом. 

Отправка  состава  осуществлена  в  рамках  ранее  достигнутых  российско-приднестровских  договоренностей, 
согласно которым Приднестровье должно получить за вывозимое имущество соответствующую компенсацию.

26 марта. Около половины сельхозугодий республики, находящейся в частной собственности, сдается в аренду 
предприятиям различных организационно-правовых форм. К такому выводу пришли эксперты Программы помощи частным 
фермерам и республиканского  Союза ассоциаций  сельскохозяйственных производителей  Молдовы.  В  их исследовании 
"Развитие  рынка  аренды  сельскохозяйственной  земли  в  Молдове"  отмечается,  что  основными  арендаторами  земель 
являются общества с ограниченной ответственностью,  которые обрабатывают до 72% об общей площади арендуемых 
земель.  Крестьянские  хозяйства  используют  10%  арендуемых  площадей,  остальные  земли  приходятся  на 
сельскохозяйственные кооперативы, акционерные общества и индивидуальные предприятия. Средний размер хозяйства-
арендатора составляет приблизительно 840 га, из которых обычно лишь 5 га принадлежит арендатору. 

27 марта. Президент РМ В.Воронин принял участие в общем собрании Ассоциации примаров и местных общин. В 
своем выступлении на  собрании президент высоко оценил деятельность  ассоциации,  отметив  ее роль в  налаживании 
диалога и постоянных консультаций представителей органов местной публичной власти с  районными и центральными 
исполнительными  органами  по  решению  проблем  местных  общин.  Он  подчеркнул  необходимость  налаживания 
сотрудничества  между  Ассоциацией  примаров  и  местных  общин  и  Ассоциацией  председателей  районов,  чтобы 
совместными усилиями добиться выполнения задач по оптимизации деятельности местных органов публичной власти и 
улучшению ситуации на местах. В числе приоритетных направлений деятельности органов местного управления президент 
назвал восстановление сельского хозяйства, которое может стать главным источников дохода для местных бюджетов.

29 марта. Примар столицы Молдавии Кишинева С.Урекяну заявил, что подчиненные центральной власти средства 
массовой информации продолжают в отношении его лично и его окружения кампанию дезинформации и дискредитации. 

В этой связи, примар квалифицировал как «нелепость» растиражированные прессой заявления о его участии в так 
называемой «хлебной мафии». 

29 марта. Президент РМ В.Воронин заявил на встрече  с  руководителями СМИ Молдавии,  что он  выступит  с 
законодательной инициативой о смягчении в Уголовном кодексе санкций против журналистов и снижении штрафов для 
СМИ за оскорбление  чести  и  достоинства,  нанесение  морального  и материального  ущерба.  Он сообщил также,  что  в 
качестве главы государства не будет судиться с прессой, публикующей не соответствующие действительности материалы: 
"Пусть это будет на совести тех журналистов и изданий, которые допускают подобные публикации. Люди разберутся - кто 
прав, кто виноват". 

29 марта. Государственный фонд собственности Украины признал имущественные права Молдовы еще на ряд 
объектов,  расположенных  на  территории  этой  страны.  Как  сообщил  и.о.  директора  департамента  приватизации  РМ 
М.Чиботару признаны права собственности Молдовы на первый корпус столовой пансионата "Волна" и жилой корпус в 
пансионате "Чайка" в Коблево, базу отдыха "Парус" в Сергеевке, пансионат "Молдова" в Трускавце. Всего Украина признала 
имущественные права Молдовы на 28 объектов из 124, расположенных на ее территории. 

Стороны условились не затягивать регистрацию прав собственности и выдачу соответствующих свидетельств на 
недвижимость по тем объектам, которые уже признаны собственностью Молдовы, а также обговорили некоторые аспекты, 
которые касаются обеспечения нормальной эксплуатации объектов инфраструктуры в зоне отдыха "Коблево". 

30  марта. Президент  РМ  В.Воронин  принял  президента  Фонда  исследований  и  гражданского  развития  США 
Ч.Оуэнcа  в  сопровождении посла  США  в  Молдове  Х.Ходжес.  В  ходе  встречи  отмечались  положительные результаты, 
достигнутые в рамках сотрудничества нашей страны с Фондом исследований и гражданского развития, а также взаимный 
интерес к углублению двухсторонних связей. Во встрече принял участие президент Академии наук Республики Молдова 
академик Г.Дука.
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Экономика Приднестровья в 2003 году
Геннадий Коненко

Несмотря на целый ряд негативных факторов (осуществление Кишиневом мер, направленных на ограничение 
экономической  самостоятельности  Приднестровья  и  наносящих  серьезный  ущерб  его  экономике  и  развитию 
внешнеэкономических  связей;  резкое  падение  сельскохозяйственного  производства  из-за  неблагоприятных  погодных 
условий,  главным образом;  практическое  отсутствие  внешнего  финансирования;  неконвертируемость  приднестровского 
рубля за пределами региона; наличие значительного по объему сектора «теневой» экономики и т.д.), можно, тем не менее, 
констатировать, что в ПМР  после экономического спада 2002 г. удалось стабилизировать ситуацию в целом и по многим 
макроэкономическим показателям в 2003 г. превзойти результаты предыдущего года.

Так, в 2003 г. отмечен рост внутреннего валового продукта на 22%, который в денежном выражении превысил 2,19 
млрд. рублей ПМР или 280 млн. долл. США (1 долл. = 7,8 руб. ПМР). Хотя, если брать за основу наиболее благополучный в 
экономическом отношении 2000 г., то увеличение ВВП составило всего только 2,7% (ВВП в 2000 г. равнялся 273,4 млн. 
долл. США, в 2002 г. – 230 млн. долл.). В Министерстве экономики ПМР полагают, что в 2004 г. с учетом темпов роста 
промышленного производства, экспорта и новых поступлений от приватизации ВВП может достигнуть цифры в 288,5 млн. 
долл. США.      

За 11 месяцев 2003 г. увеличение объема промышленной продукции превысило 40%, а объем реализованной 
продукции вырос за это время почти на 60%. Такая разница происходит из-за того, что в 2002 г. многие предприятия ПМР 
работали на «склад». Спад в производстве и реализации готовых товаров тогда составлял от 25% до 50%.

По  нашему  мнению,  восстановить  утраченные  позиции  в  значительной  степени  удалось  благодаря  процессу 
приватизации, который из стадии теоретической и законодательной перешел в практическую плоскость. Прямая выручка 
государства от приватизации в 2003 г. превысила 100 млн. долл. США. Министр экономики ПМР Е,Черненко называла в 
одном  из  своих  интервью  цифру  в  71  млн.  долл.  (на  ноябрь).  Однако  в  декабре  были  проданы  электротехнический 
машиностроительный завод «Прибор» (около 0,63 млн. долл.) и Молдавская ГРЭС (29 млн. долл.). Приватизированные 
предприятия  значительно  расширили  производство,  в  т.ч.  за  счет  создания  новых  рабочих  мест,  модернизации  и 
технического  перевооружения  приобретенных  заводов  и  других  промышленных  объектов.  Например,  Молдавский 
металлургический завод (ММЗ) после покупки в 2003 г. оставшейся части госпакета акций увеличил производство на 70%, 
завод ароматизированных вин – на 29%, «Молдавкабель» - в 2,5 раза (в январе 2004 г. на этом предприятии выпустили 
продукции уже в 5 раз больше, чем за аналогичный период прошлого года).  К этой группе успешно функционирующих 
предприятий можно отнести также обувную фабрику «Данастр», маслоэкстракционный и крахмальный заводы в Бендерах, 
птицефабрику в Григориополе и др., которые существенно нарастили производство и реализацию своей готовой продукции.

Немаловажным  фактором  в  преодолении  экономических  трудностей  было  изменение  юридического  статуса 
многих предприятий, особенно ориентированных на экспорт, после их приватизации, что позволило частично или даже 
полностью снять проблемы, связанные с их внешнеэкономической деятельностью.

Оборот по реализации продукции всех промышленных предприятий превысил 2,7 млрд. руб. ПМР или примерно 
350 млн. долл. США (с учетом продукции, произведенной в 2002 г. – прим. автора).

По подсчетам Минэкономики и Минпрома ПМР, в 2004 г.  объемы  продукции могут составить в сопоставимых 
ценах ориентировочно такую же цифру.

Подводя экономические итоги 2003 г., министр экономики Е.Черненко отметила, что в истекшем году получил свое 
развитие и малый бизнес. Хотя по-прежнему свыше 50% предприятий малого бизнеса зафиксировано в сфере торговли, 
малые предприятия появились и в промышленности – 12,3%, и строительном деле – 6,4%, и в коммунальном хозяйстве – 
6%. Объем выпущенной продукции малого бизнеса вырос на 47%, объем продаж – на 50,3%, что по стоимости составило 
2,3 млн. долл. США.

Данных по сельскому хозяйству в опубликованных материалах Минэкономики, к сожалению, не имеется. Известно, 
что неблагоприятные климатические условия весны и лета 2003 г. ухудшили и без того тяжелое положение в этой отрасли 
экономики. Был собран, пожалуй, самый низкий за последнее время урожай зерновых – 16,3 тыс. тонн (в 2002 г. было почти 
на порядок выше). Ниже были показатели по сахарной свекле, овощам, бобовым и др. На уровне 2002 г. или чуть больше 
удалось собрать кукурузы, винограда, подсолнечника, а также фруктовых семечковых культур.

Надо полагать,  что неблагоприятная ситуация в сельском хозяйстве побудила приднестровские власти искать 
выход на пути развития частного аграрного сектора.  В апреле 2003 г.  в Приднестровье был проведен референдум по 
вопросу о частной собственности на землю, однако большинство населения на этот раз не поддержало правительство и 
проголосовало  против  этой  инициативы.  В  марте  2004  г.  в  ПМР было  упразднено  министерство  сельского  хозяйства, 
функции которого переданы Минэкономики.

Специалисты-аграрники надеются, что, несмотря на нехватку посадочного материала и горючего, все же удастся 
завершить посевную кампанию вовремя. По их мнению, в 2004 г. объем аграрного производства может увеличиться на 5%, 
а, возможно, и более. 

По  инвестициям в  приднестровскую экономику  за   весь  2003  г.  нет  полных  данных.  Однако  за  9  месяцев  в 
основной капитал было вложено 24 млн. долл., в т.ч. в    приватизированные предприятия – 9,5 млн. долл. Увеличение 
капиталовложений  составило  за  год  18,7%.  Следует  отметить,  что  на  протяжении  последних  трех  лет  инвестиции 
осуществлялись как государством, так и самими предприятиями. В год они возрастали примерно на 15-16%.

Внешняя торговля имеет для Приднестровья исключительно важное значение. Построенные здесь в советское 
время крупные промышленные предприятия  поставляли свою продукцию в основном за пределы Молдавии, практически 
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во все республики бывшего СССР, а также на экспорт, как ныне говорят, в страны дальнего зарубежья. Эта направленность 
деятельности ведущих предприятий Приднестровья сохранилась и в настоящее время. 

Внешнеторговый оборот ПМР в 2003 г. увеличился, по словам министра экономики Е.Черненко, более чем в 1,5 
раза. Экспорт за 11 месяцев по отношению к аналогичному периоду 2002 г. вырос почти в 2 раза (на 98,8%), импорт – на 
28%.  Окончательных данных по внешней торговле  ПМР за весь год  также  пока нет.  Опубликованные же  цифры за 9 
месяцев 2003 г. дают такую картину: экспорт составил 306,8 млн. долл. США (154,3 млн. долл. -  в 2002 г.),  импорт – 402,5 
млн. долл. (312 млн. долл. - в 2002 г.). 

География приднестровского экспорта и импорта весьма обширна. Это страны СНГ (Россия, Украина, Молдова), 
страны Евросоюза (Италия, Германия, Португалия, Испания, Греция), страны Центральной и Восточной Европы (Румыния, 
Болгария).  Из других стран, с которыми торгует Приднестровье, следует назвать, прежде всего, Китай, Тайвань, Алжир, 
Египет, а также до последнего времени США.

Страны СНГ по-прежнему занимают в приднестровском экспорте ведущие позиции: 127 млн. долл. США или 41,5% 
от общего его объема, затем идут страны ЕС – 98,2 млн. долл. или 32% экспорта, в страны ЦВЕ приднестровцы поставили 
товаров на 36,5 млн. долл. или 12% всего экспорта ПМР.

Следует подчеркнуть, что в последние годы наблюдается значительный рост экспорта в страны ЕС. В 2003 г. 
экспорт в ЕС увеличился более чем в 2 раза, и Приднестровье имеет положительное сальдо в торговле с этой группой 
стран.

По странам ЕС экспорт распределился так – на первом месте прочно закрепилась Италия (32,2 млн. долл. США), 
затем идут Германия и Португалия (по 13,6 млн. долл.), за ними следует Испания (13,5 млн. долл.).

Из стран СНГ первое место в экспорте ПМР занимает Россия (58,3 млн. долл. США или 19% экспорта), затем идет 
Молдова (53,3 млн. долл.).

В  структуре  экспорта  преобладает  продукция  черной  металлургии  –  150,3  млн.  долл.  США  (49%  экспорта). 
Продукция вывозится в 47 стран мира.

Второе место занимает текстиль и текстильные изделия (15% всего экспорта), которые закупаются 20 странами.
Большой  удельный  вес  (11%)  в  экспорте  занимают  поставки  электроэнергии  (33,5  млн.  долл.).  Основной 

потребитель Молдова. (Тирасполь рассматривает РМ как внешнего партнера по торговле, в том числе и по причине того, 
что ввозимые из Приднестровья товары облагаются Кишиневом пошлиной, как и товары из третьих стран – прим. автора).

Машины и оборудование,  изготовленные в Приднестровье, вывозились в Россию,  Украину, Латвию (14,3  млн. 
долл. США).

В структуре импорта в 2003 г., как и ранее, преобладали энергоносители и сырьевые товары. Из 402,5 млн. долл. 
импорта  на  долю  этой  товарной  группы  пришлось  107,8  млн.  долл.  Далее  идут  закупки  машин  и  оборудования  и 
продовольственные товары. В 2003 г. Приднестровье импортировало мяса и мясных полуфабрикатов на 23,5 млн. долл. 
США, сахара – на 20 млн. долл., алкогольных напитков – на 15,6 млн. долл., зерновых и хлебных изделий – на 3,5 млн. 
долларов.

По странам СНГ на первое место в импорте ПМР вышла Украина (141,7 млн. долл. США), которая увеличила 
поставки  металлолома  (в  2,7  раза),  а  также  другого  сырья  и  продовольствия.  Затем  идет  Россия  (96,3  млн.  долл.), 
являющаяся  основным  поставщиком  в  Приднестровье  энергоресурсов  и  других  сырьевых  товаров,  а  также  машин  и 
оборудования. Из энергоносителей главным товаром российского экспорта в ПМР был и остается природный газ (63,8 млн. 
долл.). 

Страны ЕС в импорте ПМР занимают второе место (65,2 млн. долл.). За ними идут страны ЦВЕ (55,8 млн. долл. 
США). 

Республиканский бюджет ПМР был сверстан по доходам и расходам в сумме 762,8 млн. рублей или 97,8 млн. 
долл. США. Но на настоящий момент имеются лишь конкретные параметры его исполнения за 9 месяцев 2003 г., которые 
изложены в отчете, подготовленном Бюджетным управлением, налоговой службой и казначейством ПМР. Цифры в отчете 
представлены следующие: доходы получены в размере 171,8 млн. руб. (22 млн. долл.), израсходовано бюджетных средств 
на сумму в 231 млн. руб. (29,6 млн. долл.). Итого по доходам и расходам бюджет был исполнен в сумме 402,8 млн. руб. 
ПМР или 51,6 млн. долл. США.

Представляется,  что  с  исполнением  бюджета  за  весь  2003  г.  у  приднестровцев  были  серьезные  трудности, 
которые, однако, удалось преодолеть за счет поступлений в казну средств от продажи в конце года упоминавшихся выше 
завода «Прибор» и Молдавской ГРЭС (около 30 млн. долл.). И, видимо, с учетом предстоящей в  2004 г. приватизации 
Минфин ПМР и др. ведомства подготовили довольно амбициозный по масштабам Приднестровья бюджет на этот год. 

По доходам он должен достигнуть 450 млн. руб. (около 60 млн. долл. США), по расходам – 560 млн. руб. (около 72 
млн. долл.), что соответственно должно составить 20% и 25% к ВВП региона в 2004 г.

Основными статьями доходов будут (и были в 2003 г.) налоги на экспорт и импорт. Главную надежду руководство 
ПМР  по-прежнему  возлагает  на  гиганты  приднестровской  индустрии  –  Молдавский  металлургический  завод  (ММЗ)  в 
Рыбнице,  Молдавскую ГРЭС в  Кучургане,  Тираспольский  текстильный концерн  «Тиротекс»,  заводы «Молдавкабель»  и 
«Прибор» в Бендерах и др.

Минэкономики и Минпром планируют провести в 2004 г. приватизацию еще 75 средних и мелких предприятий, 
относящихся  к  строительной,  автотранспортной  и  деревообрабатывающей  промышленности,  а  также  таких  крупных 
предприятий, как Тираспольский завод «Электромаш» и бендерская фабрика «Тигина». Уже в первом квартале 2004 г. 
предполагается получить от продажи перечисленных предприятий более 19 млн. долл. США.

Вторым источником доходов бюджета будут, как и раньше, налоговые поступления, прежде всего, подоходный 
налог  и  введенный  в  качестве  эксперимента  единый  фиксированный  сельскохозяйственный  налог.  В  2003  г.  ставка 
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подоходного налога была уменьшена до 15%, что способствовало росту доходов по этому виду налога сразу на 66% (в 
денежном выражении – на 2 млн. долл.). В Приднестровье недавно вступил в силу новый Налоговый кодекс, на который 
здесь возлагают большие надежды, т.к. в 2004 г., согласно принятому бюджету, необходимо будет собрать доходов на 36% 
больше, чем в 2003 г.

Бюджетные  расходы,  запланированные  в  сумме  560  млн.  руб.  (72  млн.  долл.),  пойдут,  главным  образом,  в 
социальную сферу – на пенсионное обеспечение, заработную плату бюджетникам, здравоохранение, образование, культуру 
и спорт, а также на поддержание общественного порядка, укрепление обороноспособности и безопасности. 

Всего  на  социальные  нужды  в  2003  г.  было  направлено  более  58%  расходной  части  бюджета.  Благодаря 
приватизации и росту доходов от экспорта удалось подправить дела в социальной области – были несколько повышены 
заработная плата, пенсии и пособия социально незащищенным слоям населения. Номинальная заработная плата выросла 
на 44% и составила 432 руб. (55,3 долл. США), средняя  -на 30% и составила 455 руб. (58,2 долл.). После январского 
повышения 2004 г. средняя зарплата достигла 78 долларов.

Средний размер пенсий равняется 18 долл.  США,  тогда как  прожиточный минимум исчисляется сегодня в  40 
долл., а, по подсчетам Федерации профсоюзов Приднестровья, он равняется 50 долл. Правда, президент ПМР И.Смирнов, 
выступая 22 марта перед журналистами,  заявил,  что нынешний бюджет предусматривает ежеквартальную индексацию 
пенсий  и их увеличение к концу 2004 г на 12%. Ясно, что это еще не решение проблемы пенсионеров.

В  2003  г.  были  сохранены  на  прежнем  уровне  низкие  тарифы  на  коммунальные  услуги.  В  этой  сфере 
приднестровские  расценки  выглядят  гораздо  привлекательнее,  чем  тарифы  в  Молдове.  Один  кВт/час  электроэнергии 
обходится для основной массы населения ПМР в 2,5 раза дешевле, чем в РМ, а для пенсионеров – в 3,9 раза. Отопление 1 
кв.м жилплощади в Приднестровье стоит в 6,5 раза меньше, а плата за воду на одного человека в 5,6 раза меньше, чем в  
Молдове. Среднестатистический человек в ПМР выделяет на квартплату 24,7% своего заработка, тогда как в Молдове – 
более 80%.

Вместе  с  тем,  инфляция  в  регионе  росла  более  высокими  темпами,  чем  это  было  предусмотрено  (вместо 
запланированных 12%, за 11 месяцев 2003 г. она увеличилась на 30%). А в связи с этим реальное повышение жизненного 
уровня  населения  было  весьма  незначительным.  Свою  отрицательную  лепту  внес  и  существенный  рост  цен  на 
продовольствие – до 36% (первопричина – рост цен на зерновые) и промышленные товары широкого спроса на 19,6%. 

Из  других  негативных  явлений  экономического  и  социального  характера  нужно  назвать,  во-первых,  все  еще 
высокий уровень безработицы, хотя власти называют цифру всего в 3 тыс. человек. На самом деле число безработных 
гораздо больше, это т.н.  скрытая безработица – работающие неполную рабочую неделю, находящиеся в долгосрочных 
отпусках и т.п. Во-вторых, отток рабочей, в т.ч. квалифицированной, силы за рубеж. По некоторым подсчетам, в поисках 
лучших заработков Приднестровье покинуло около 100 тыс. человек. На наш взгляд, эта цифра сильно преувеличена, т.к. 
все население ПМР в настоящее время, по оценке специалистов, насчитывает немногим более 620- 630 тысяч граждан.

Внешняя задолженность Приднестровья на 1 января 2004 г. превысила 1 млрд. долл. США, из которых около 890 
млн. долл. приходится на долги и пени за поставленный российский газ. Этот «газовый» долг постоянно растет, т.к. уровень 
расчета за текущие поставки никак не может выйти на 100%-ую отметку. 

Российское  правительство,  учитывая  переживаемые  регионом  трудности,  а  также  стремясь  побудить 
тираспольские  власти  более  активно  содействовать  вывозу  из  Приднестровья  наших  вооружений  и  боеприпасов, 
хранящихся на складах бывшей 14-й армии, приняло решение о сокращении приднестровского долга за газ на 100 млн. 
долл. США. К сожалению,  по вине Кишинева,  Москва технически пока не может выполнить свое обязательство перед 
Приднестровьем.

Приднестровское  руководство  и  экономисты  считают,  что  в  Приднестровье  есть  необходимые  резервы  для 
выполнения намеченных планов по увеличению объемов производства, экспорта, сокращению разрыва между экспортом и 
импортом, для исполнения напряженного бюджета 2004 г. по всем параметрам. Но при том условии, как сказала министр 
экономики Е.Черненко, что Кишинев перестанет Приднестровью в этом мешать.

Дело в том, что в Молдове уже давно нацеливаются на приднестровскую собственность и доходы от экспорта 
ведущих предприятий  региона.  Как  известно,  приднестровцы после  распада  Советского  Союза  и  разрыва с  Молдовой 
сумели  сохранить  промышленный  и  научно-технический  потенциал  и  квалифицированные  кадры,  тем  более,  что 
Московский Меморандум от 8 мая 1997 г. давал Приднестровью право самостоятельно осуществлять свою экономическую, 
торговую, культурную деятельность, пока идет переговорный процесс по определению его статуса. 

В  последние  годы Кишинев  вкупе  с  некоторыми западными  странами старается  лишить  Приднестровье  этой 
самостоятельности,  пусть  даже  в  нарушение  упомянутого  Меморандума  и  других  достигнутых  в  ходе  переговоров  по 
урегулированию приднестровской проблемы договоренностей. Этим целям служит изменение Кишиневом в одностороннем 
порядке  в  сентябре  2001  г.  таможенных  правил,  навязывание  приднестровским экономическим агентам регистрации в 
соответствующих молдавских ведомствах. Одновременно в оправдание своих дискриминационных шагов по отношению к 
Приднестровью из Кишинева раздаются обвинения в адрес приднестровских властей в покровительстве контрабандной 
деятельности,  незаконной  торговле  оружием,  наркотиками  и  т.д.  и  т.п.  (ни  одного  доказанного  факта  на  этот  счет 
молдавской стороной до сих пор так и не было предъявлено).

Вот  и  на  днях  министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  заявил  о  необходимости  пресечь  «незаконный»  вывоз  из 
Приднестровья  за  пределы  республики  (т.е.  Молдовы  –  прим.  автора)  товаров  и  осуществляемые  Приднестровьем 
«незаконные»  импортные  операции.  Можно  подумать,  что  Кишинев  к  производству  на  территории  Приднестровья 
экспортных товаров имеет какое-то отношение, или что Тирасполь должен спрашивать у молдавских властей разрешение 
на закупку необходимых региону сырьевых, промышленных и продовольственных товаров.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

121



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Конечно,  промышленный  и  экспортный  потенциал  Приднестровья  во  многом помог  бы  Кишиневу  решить  его 
экономические  и  финансовые  проблемы.  Но  пока  это  «чужой  каравай»,  а  на  него,  как  говорится,  …  посягать  всегда 
считалось предосудительным. 

Россия не уступит никому свое место в СНГ
17.03.2004. Время новостей

К.Лабецкая
На пространстве  Содружества  Независимых Государств  (СНГ),  чаще именуемом постсоветским,  все  активнее 

действуют  США,  НАТО  и  Евросоюз.  Не  противоречит  ли  это  российским  интересам?  Об  этом  рассказал  первый 
заместитель  главы  российского  МИДа,  спецпредставитель  президента  России  в  государствах  -  членах  СНГ  в  ранге 
федерального министра Вячеслав ТРУБНИКОВ.

- Пространство СНГ - естественная традиционная зона российских интересов. А сама Россия точно такая же зона 
интересов для ее партнеров по Содружеству. Курс на развитие добрососедских отношений с СНГ - важнейший приоритет 
нашей  внешней  политики.  Но  в  условиях  бурно  развивающегося  процесса  глобализации  ни  одно  государство  или 
региональное объединение не может остаться обособленным. Мы не намерены указывать партнерам по СНГ, как и с кем 
строить  отношения.  Однако  исходим из  того,  что  наши партнеры,  например по Организации Договора о  коллективной 
безопасности, не нарушат взятые на себя союзнические обязательства (ОДКБ создана 18 сентября 2003 года. В нее входят 
Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан. - Ред.).

- И нас не смущает проникновение НАТО в СНГ?
- Вместе с партнерами по СНГ мы готовы к углублению сотрудничества с НАТО, прежде всего к налаживанию ее 

взаимодействия с ОДКБ. Это особо актуально, если учесть, что НАТО активно участвует в операциях в Афганистане. От 
объединения возможностей этих двух военно-политических союзов в выигрыше будут и их члены, и все международное 
сообщество. Противодействие же этому будет означать реанимацию "холодной войны". Мы к этому не стремимся и ждем 
того же от НАТО. Но процесс расширения Альянса, его приближение к границам России мы не приветствуем по одной 
причине:  НАТО  должно  трансформироваться  из  военного  блока  в  политическую  организацию.  Сейчас  же  в  НАТО 
развиваются процессы противоречивые. Внутри Альянса еще существуют силы, мыслящие категориями "холодной войны".

-  НАТО рассчитывает на усиление сотрудничества с Россией по Афганистану. Неужели Россия туда вернется 
спустя 15 лет?

- У нас нет таких планов. Возможна помощь в критических ситуациях, но не военное присутствие. 
- Уход США из Средней Азии увязывается с завершением афганской антитеррористической кампании. Но конца ей 

не видно.
- Сложно ставить временные пределы военному присутствию международных сил содействия безопасности или 

коалиционных сил, занятых ликвидацией остатков "Аль-Каиды" и "Талибана". До нормализации ситуации в Афганистане 
действительно еще далеко.

- Не "эхом ли холодной войны" стало уклонение Запада от ратификации адаптированного Договора об обычных 
вооружениях  в  Европе  (ДОВСЕ)  под  предлогом  того,  что  сохраняется  военное  присутствие  России  в  Грузии  и 
Приднестровье?

- У нас линия на конструктивные отношения с США и НАТО. Но временами наши партнеры от нее отступают, 
вбрасывая мысль, что без ликвидации военных баз России в Грузии ратификация ДОВСЕ невозможна. Попытки поставить 
нам  в  вину  "невыполнение  стамбульских  обязательств"  расцениваем  как  надуманный  предлог  для  затягивания 
ратификации соглашения об адаптации ДОВСЕ. Россия полностью и досрочно выполнила все обязательства по выводу 
ограничиваемых договором вооружений и техники из Грузии и Молдавии.  Мы существенно приблизились и к решению 
проблем, не имеющих отношения к ДОВСЕ, - это закрытие российских военных баз в Грузии и вывоз военного имущества из 
Приднестровья.  Юридических  препятствий  для  начала  процесса  ратификации  соглашения  об  адаптации  ДОВСЕ  не 
существует. Мы призываем наших партнеров приступить к нему без искусственных затяжек.

- То есть наши базы в Грузии - вопрос лишь диалога Москвы и Тбилиси?
- Нам нужно определиться по срокам и формату нашего пребывания там. И пока что третья сторона нам здесь не 

нужна.  Полагаем,  что  заявленный  конструктивный  подход  нового  руководства  Грузии  поможет  нам  возобновить 
переговорный процесс в двустороннем формате. Мы ведь давно не встречались и не обсуждали проблему ликвидации 
наших баз.

- На вывод наших баз из Грузии действительно уйдет 11 лет?
- От этого мы начали танцевать в ходе переговоров. Но по мере укрепления наших экономических и финансовых 

позиций мы можем и сократить этот срок за счет собственных усилий. До каких пределов - определять нашим военным.
- Американское финансирование - "за скобками"?
- На данном этапе - да.
- Еще одним конфликтом интересов Запада с Россией называют Шанхайскую организацию сотрудничества (ШОС).
-  Никакого конфликтного заряда здесь нет.  Цели организации -  стабильность в регионе и безопасность шести 

стран-членов  (Россия,  КНР,  Казахстан,  Киргизия,  Таджикистан  и  Узбекистан.  -  Ред.).  Есть  широкие  перспективы  для 
сотрудничества ШОС с США в антитеррористической и антинаркотической сферах. Не собирается ШОС отгораживаться и 
от НАТО. Рассчитываем, что такое видение сущности ШОС возобладает в мире и положит конец кривотолкам.
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- Не свидетельствует ли о противоречиях с Россией повышенное внимание Запада к конфликтам на пространстве 
СНГ?

- Конфликты - проблема общемировая. В деле их урегулирования на пространстве СНГ не может быть и речи о 
каком-то нездоровом соперничестве с США или ЕС. Россия никогда не отказывалась от самого широкого международного 
взаимодействия,  от  придания  миротворческим  контингентам  в  зонах  конфликтов  на  пространстве  СНГ  статуса 
международных региональных, с участием СНГ, ООН, ОБСЕ. Но попытки урегулирования "принуждением к миру" - большое 
заблуждение. Они силой загоняют конфликты внутрь. Мы против непродуманной, поспешной ломки сложившихся форматов 
урегулирования.

-  Вы  согласны  с  политологами,  предлагающими  переориентировать  Россию  исключительно  на  постсоветское 
пространство как державу сугубо региональную?

- Не согласен. Россию уже в силу ее исторической и геополитической значимости нельзя замкнуть в региональные 
рамки, пусть и столь масштабные, как СНГ. Уверен, наша страна займет подобающее ей место, став одним из полюсов в 
многополярном  мироустройстве.  У  нас  уже  есть  для  этого  формальные  признаки:  принадлежность  к  ядерному  клубу, 
постоянное  членство  в  Совбезе  ООН.  Роль  России  как  великой  державы,  безусловно,  будет  определяться  ее 
экономической мощью. Мы медленно, но уверенно наращиваем экономический потенциал. В рамках СНГ это Евразийское 
экономическое  сообщество,  Единое  экономическое  пространство.  Россия  выступает  локомотивом  интеграционных 
процессов  на  бывшем  советском  пространстве,  что  чрезвычайно  ответственно  и  трудно.  И  тем,  кто  боится  этой 
ответственности, по душе тезис, что наши партнеры по СНГ много требуют от России, но мало ей дают, а посему якобы 
следует с ними разойтись. Но реалии таковы, что наше место тут же будет занято другими. Такой шаг был бы крайне 
опрометчив.

Осторожная настойчивость: что увезли эксперты из Тирасполя
15.03.2004. Ольвия-пресс

О.Елков
И снова НАТО. Внимание к Приднестровью этого военного блока продолжает возрастать. На позапрошлой неделе 

ситуацию  в  регионе  изучала  внушительная  делегация  Парламентской  Ассамблеи  Альянса.  Не  успели  наблюдатели 
подвести  все  итоги  визита,  как  уже  на  прошедшей  неделе  Тирасполь  увидел  новых  гостей.  Республику  посетили 
европейские  эксперты,  которые  готовят  рекомендации  для  высшего  западного  руководства.  Разговор,  состоявшийся  в 
приднестровской столице, принес совершенно неожиданные результаты для республики. 

Список регалий главы делегации красноречив – сенатор Нидерландов, член Парламентской Ассамблеи НАТО, и 
он  же  –  голландский  экс-министр  обороны.  В  Приднестровье  депутат  ван Еккелен  приехал в  качестве  представителя 
Центра  европейской  безопасности.  Рекомендации  центра  и  результаты  его  исследований  в  своей  работе  использует 
руководство  евроатлантических  структур,  прежде  всего  -  НАТО.  Известно  также,  что  ван  Еккелен  –  лицо,  весьма 
приближенное к генеральному секретарю Совета Евросоюза Хавьеру Солане. К советам своего голландского друга, прежде 
всего в военной области, Солана прислушивается в первую очередь.   

Военный  уклон  визита  ощущался  во  всем.  В  Тирасполе  европейские  эксперты  встретились  с  руководством 
силовых министерств, и даже о целях визита в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» голландский сенатор 
отрапортовал по-военному четко. 

«Во-первых,  мы пытаемся  понять  проблемы в  этом регионе,  во-вторых,  мы хотим помочь  в  поиске  научного 
решения конфликта, и, в-третьих, нас интересует здесь роль иностранного военного присутствия», -  сказал Вильям ван 
Еккелен.  

Тема  военного  присутствия,  скромно  поставленная  голландским  сенатором  на  третье  место,  на  деле  стала 
главным содержанием разговора. Европейские гости не стали скрывать, что, прежде всего, их интерес к региону связан с 
российскими военными в Приднестровье. Именно присутствие России – тот раздражитель, который в последнее время 
приводит в республику многочисленных НАТОвских делегатов. 

Западные эксперты вполне откровенно заявили,  что присутствие здесь России –  это «ненормальная» с точки 
зрения  Запада  ситуация  и  даже  вызов  европейской  безопасности.  При  этом  на  встречную  реплику  приднестровской 
стороны о том, почему таким вызовом не считаются войска США, например, в той же Голландии, западные гости предпочли 
не отвечать.  

Задачи НАТО, которое уже в апреле вплотную подойдет к границам Молдовы, угадать несложно. О них прозрачно 
говорят практически все делегаты Альянса, зачастившие в регион. 

«Один из представителей Парламентской Ассамблеи НАТО, который посетил и Молдову, и Приднестровье, на 
пресс-конференции сказал, что нам, то есть НАТО, нужны хорошие соседи, - напомнил, комментирую ситуацию в интервью 
«Ольвия-пресс» директор центра социальных и политических исследований «Перспектива» Илья Галинский. - Что НАТО 
понимает  под  хорошими  соседями?  На  мой  взгляд,  для  Альянса  это  такие  государства,  в  которых  не  будет  никакого 
присутствия России, в первую очередь военного. То есть цели, которые преследуют сегодня натовские руководители, две, 
на  мой  взгляд.  Первая  цель  –  это  вытеснить  Россию  как  военную державу  из  тех  стран,  которые  будут  граничить  с 
натовскими  государствами,  и  вторая  задача  здесь,  на  месте  -  это  напрямую  включиться  в  так  называемое  молдо-
приднестровское урегулирование».

Западные эксперты, посетившие Приднестровье на прошлой неделе, дали понять, каким образом НАТО могло бы 
подключиться  к  приднестровскому  урегулированию.  Советник  Соланы  был  предельно  откровенен.  Зондируя  почву, 
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голландский  сенатор  поинтересовался тем,  как  отнесется  Тирасполь  к  возможному  решению разместить  в  республике 
военные силы Североатлантического Альянса – в качестве замены российским.

В ответ европейским гостям напомнили, что российские военные в регионе – это важнейший фактор того, что 
сегодня  на  Днестре  сохраняется  хрупкий  мир.  Более  эффективного  примера  миротворческой  операции  современная 
история  не  знает.  С  другой  стороны,  примеры  миротворчества  НАТО  приднестровцам  хорошо  известны.  Достаточно 
вспомнить Югославию, где люди смотрят сегодня друг на друга через колючую проволоку, или героиновый Афганистан. 

В итоге европейским экспертам ясно дали понять - любую попытку заменить главного гаранта безопасности на 
Днестре  западными  силами  Тирасполь  расценит,  как  иностранную  военную  интервенцию.  Со  всеми  вытекающими 
последствиями.  Приднестровье  умеет  и  способно  защищаться.  В  результате  максимум,  чего  может  добиться  своей 
псевдомиротворческой политикой Европа – это появления горячей точки на своих границах. Именно приход сюда НАТО 
превратит территорию в тот самый вызов европейской безопасности, которым пугают эксперты. Как это ни странно звучит, 
но  присутствие  здесь  России  –  это  залог  стабильности  европейских  границ.  Если  Европа  этого  не  поймет,  то  в 
Приднестровье ее ждут большие проблемы. 

Столь  прямой и  откровенный  разговор  между приднестровской  стороной  и  влиятельным западным  лицом не 
остался без  последствий.  Как стало известно информационному агентству «Ольвия-пресс» из кишиневских источников, 
результаты этой встречи проявились уже к концу недели. На экспертном семинаре в Кишиневе советник Соланы жестко 
обозначил  территорию  внимания  евроатлантических  структур  в  регионе.  Это,  прежде  всего,  правобережная  Молдова. 
Голландский сенатор заявил, что Запад сделает акцент на необходимости укрепления в стране честной и демократический 
власти. Вопрос Приднестровья – это отдельный вопрос, который требует длительного обсуждения. Слова голландского 
сенатора прозвучали явным диссонансом на фоне предыдущих высказываний западных чиновников. Ни слова об идее 
западного миротворчества и ни слова о ликвидации российского присутствия. Молдавские власти, ждавшие от западных 
представителей совсем другого, заметно растерялись. 

Что стоит за такой заметной переменой в тональности Запада? Источник «Ольвии-пресс» сообщил, что сразу же 
после встречи в Тирасполе голландский сенатор довел жесткую позицию приднестровской стороны до Хавьера Соланы, и, 
похоже, что сигнал из Приднестровья в Брюсселе был понят правильно. По крайней мере, над ним задумались. Запад не 
однороден,  и  интересы  США  –  это  не  всегда  интересы  Европы.  Сегодня  в  группировке  Соланы  идет  существенная 
корректировка  позиции,  связанной  с  идеей  западного  миротворчества  в  Приднестровье.  По  нашим  данным,  позиция 
Тирасполя будет озвучена на предстоящем саммите ЕС-США-Россия. И одно из мнений, представленных Европой, будет 
сведено к тому, что «влезать» в Приднестровье не стоит. И не потому, что в Брюсселе испугались приднестровских угроз.  
Просто перед глазами европейских чиновников - живой пример последствий миротворчества НАТО в Югославии, которые 
Брюссель разгребает до сих пор. Повторять такой пример - ради заокеанских интересов - в Европе сегодня не хотят…

Отдельная тема визита советника Соланы в Тирасполь – формула возможных отношений Кишинева и Тирасполя. 
Подход  к  политическому  урегулированию  у  западных  экспертов  оказался  не  столь  ангажирован,  как  в  ситуации  с 
российским присутствием. У расширяющейся Европы сегодня есть только одна согласованная позиция – конфликты на 
своих границах надо убрать. Однако о том, как это сделать, европейцы не знают до сих пор.

«К сожалению, Приднестровье и Молдова, а также Азербайджан и Армения – это замороженные конфликты, как 
мы их называем. И мы не думаем, что европейская стабильность возможна, пока есть такие замороженные конфликты. 
Поэтому мы заинтересованы в нахождении решения, хотя неизвестно пока, каким оно должно быть», - заявил в интервью 
«Ольвии-пресс» сенатор ван Еккелен.

И этот, и предыдущие визиты европейских экспертов выявили одну общую тенденцию. Знакомясь с ситуацией на 
месте,  западные  политологи,  как  правило,  приходят  к  одному  выводу.  Приднестровье  –  это  не  Молдова,  и  пропасть 
настолько  велика,  что  пытаться  соединить  ее  края  –  весьма  сомнительное  занятие.  На  прошлой  неделе  коллега 
голландского сенатора по Парламентской Ассамблее НАТО задал в Тирасполе поистине знаковый вопрос: «а зачем вы 
вообще стремитесь построить общее государство? Вы ведь совершенно разные»… 

О том, что ключ к урегулированию - в цивилизованном разводе, говорят многие западные эксперты, посетившие 
регион. Но вся проблема - в том, что политики в Брюсселе и Вашингтоне не всегда руководствуются экспертным мнением.

Как отметил в интервью «Ольвии-пресс» директор центра «Перспектива» Илья Галинский, «за последние два года 
мне лично пришлось встречаться, наверное, с делегациями пяти-шести западноевропейских стран на уровне экспертов. Так 
вот,   эксперты этих  стран Западной  Европы очень  понимающе относятся  к  нашим проблемам,  к  нашим опасениям в 
процессе урегулирования молдо-приднестровского конфликта. То есть они понимают нас, они понимают нашу позицию, и во 
многом  поддерживают  наши  требования.  Но  когда  дело  доходит  до  политических  деятелей  этих  стран,  то  ситуация 
кардинальным образом меняется. Политическое руководство  не прислушивается к мнению экспертного сообщества».

И  здесь  Запад  попадает  в  собственную  же  ловушку.  С  одной  стороны,  объективная  оценка  ситуации 
отбрасывается ради геополитических интересов. С другой стороны, чего-то реально добиться Запад не сможет до тех пор, 
пока не станет учитывать объективную реальность.

В  этих  условиях  вовремя  доведенная  и  жесткая  позиция  Тирасполя  приобретает  для  Приднестровья 
первостепенное значение. История с визитом советника Соланы показала, как заметно можно изменить ситуацию, когда 
информацию о республике международное сообщество черпает на месте, а не из Кишинева. И это красноречивый сигнал 
приднестровским дипломатам, к которому просто нельзя не прислушаться. 
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Кишинев не пойдет по пути Тбилиси
17.03.2004. Время

Наталья Узун
Кишинев не намерен применять в отношении Тирасполя методы давления, подобные тем, которые использует 

Тбилиси  для  разрешения  разногласий  с  Батуми.  Об  этом  заявил  вчера  на  пресс-конференции  министр  реинтеграции 
Молдовы Василий Шова. 

Он назвал ситуации в Молдове и Грузии абсолютно разными. На протяжении 12 лет процесс приднестровского 
урегулирования проходит в атмосфере стабильности в регионе; серьезных провокаций, которые могут повлечь за собой 
применение  силового  воздействия,  не  было.  В  то  же  время  Шова  отметил,  что  прекращение  переговорного  процесса 
способно спровоцировать кризисную ситуацию. 

Министр реинтеграции перечислил проявляющиеся симптомы такой нежелательной, по его словам, для Молдовы 
ситуации.  Тирасполь  не  представил  отзывы  на  предложения  посредников  по  возобновлению  переговоров  в  целях 
разработки базового документа для подготовки новой Конституции, хотя предложенные ОБСЕ и странами-гарантами для 
этого  сроки  истекли,  дистанцируется  от  обсуждения  экономических  вопросов,  продолжает  односторонние  действия, 
дестабилизирующие, как подчеркнул Шова, положение дел в зоне безопасности.

Официальный Кишинев считает контрпродуктивные, как их назвал министр, действия со стороны приднестровской 
администрации результатом затянувшейся паузы в переговорном процессе.

Возобновление всесторонних консультаций между Молдовой и Приднестровьем в  присутствии представителей 
ОБСЕ, России и Украины позволит продолжить конструктивный поиск решений политического урегулирования конфликта, 
формирование механизма гарантий, создание основ объединения страны, подчеркнул Василий Шова.

Представители Молдовы, Приднестровья, ОБСЕ, России и Украины не собирались все вместе с ноября прошлого 
года,  когда  молдавское  руководство  отказалось  от  подписания  предварительно  парафированного  Меморандума  об 
основных принципах государственного устройства объединенной Молдовы, разработанного Российской Федерацией. С тех 
пор состоялось три встречи посредников на переговорах, были предложены варианты базового документа для создания 
будущего федеративного  государства со стороны ОБСЕ и Молдовы,  которые ждут  своего обсуждения на  переговорах 
наряду с российским меморандумом.

Тирасполь высказался за продолжение переговоров в пятистороннем формате, однако не прислал своих отзывов 
на  рекомендации  по  объединению,  подготовленные  ОБСЕ.  Как  сообщил  журналистам  Василий  Шова,  руководство 
Приднестровья  не  дает  конкретных  ответов  на  предложения  ОБСЕ  и  Молдовы  по  назначению  даты  возобновления 
переговоров.

На пресс-конференции министр реинтеграции подчеркнул, что Молдова выступает за продолжение переговорного 
процесса  исключительно  в  пятистороннем  формате,  и  еще  раз  призвал  руководство  Приднестровья  возвратиться  к 
конструктивному взаимодействию. В случае дальнейшего уклонения Тирасполя от возобновления переговоров, Кишинев 
намерен продолжить консультации с посредниками для поиска дополнительных переговорных механизмов активизации 
процесса урегулирования конфликта.

В  эксклюзивном интервью газете  “Время”  Василий  Шова  выразил убеждение,  что  переговорные инструменты 
разрешения конфликта не исчерпаны. Применение других методов устранения разногласий сегодня не рассматривается.

Как считает министр реинтеграции, возобновление переговорного процесса в ближайшее время позволит говорить 
о  согласовании базового  документа  и  подготовке  проекта  новой  Конституции  до  конца  текущего  года.  Вариант  такого 
документа,  разработанный  Молдовой,  уже  передан  экспертам,  после  чего  будет  официально  представлен  сторонам, 
задействованным в урегулировании конфликта.

Василий  Шова  отметил,  что  основными  отличиями  между  документами,  разработанными  ОБСЕ,  Россией  и 
Молдовой, являются подходы к вопросу о полномочиях субъектов будущей федерации. Если в российском и молдавском 
вариантах  они  в  большей или  меньшей степени пересекаются,  то  ОБСЕ рекомендует  их  строго  разграничить.  Только 
российский  меморандум  предусматривает  одностороннее  военное  гарантирование  безопасности  субъектов  будущей 
федерации.

Почему Уильям Хилл стал мальчиком для битья?
15.03.2004. Молдова Ази

П.Богату 
Дипломатическая жизнь главы Миссии ОБСЕ в Молдове, несомненно, тяжела. Чтобы не сказать - невыносима. Его 

пинают со всех сторон, о нем сложилось впечатление как о человеке, которому никто не рад. Хотя в политике важны не 
чувства, а интересы, все равно нелегко ощущать себя никем не любимым. 

Только ленивый, кажется, еще не бросил камень в Уильяма Хилла за время его пребывания в Кишиневе. Его 
критиковала оппозиция. Его брали в оборот СМИ. Даже некоторые западные наблюдатели обвинили его в отстаивании 
интересов Кремля и режима Воронина. Впрочем, Кремль и Воронин его какое-то время щадили. Теперь же и они ругают 
Хилла на чем свет стоит. Первой высказалась Москва, вменив ему в вину неподписание Меморандума Козака. На прошлой 
неделе  заговорили  и  кишиневские  власти,  которые  осудили  Хилла  устами  президентского  советника  Марка  Ткачука. 
Последний выразил крайнее недовольство тем, что глава Миссии ОБСЕ в Молдове в интервью радиостанции "Свободная 
Европа" позволил себе призвать оппозицию объединиться в единый избирательный блок,  чтобы одержать победу над 
коммунистами  на  будущих  парламентских  выборах.  Ткачук  даже  обвинил  его  во  вмешательстве  во  внутренние  дела 
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Республики  Молдова  и  пригрозил  ему  отзывом  с  должности.  На  последнее,  конечно,  не  стоит  обращать  внимание  - 
советники  Воронина  не  первый  раз  пытаются  запугать  иностранных  политических  деятелей  снятием  с  занимаемых 
должностей. И что же? Например, они как о свершившемся факте говорили об отставке Дмитрия Козака после того, как тому 
не удалось убедить президента-коммуниста подписать российский план приднестровского урегулирования. Однако автор 
знаменитого меморандума не только не был наказан, а даже наоборот - повышен в должности, став на днях одной из 
ключевых фигур в новом правительстве Российской Федерации. 

Но Бог с ними, с угрозами советников Воронина. Меня сейчас интересует не столько то, что сказал Ткачук о Хилле, 
сколько то, почему глава Миссии ОБСЕ превратился в мишень для коммунистов? Почему режим Воронина присоединился к 
многочисленным голосам из оппозиции, критикующим эмиссара Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе? 
Почему в настоящее время в Молдове нет мало-мальски значимой политической силы, которая хоть разок не пнула бы 
Хилла? Почему он стал мальчиком для битья? Казалось бы, ответ на этот вопрос легко обнаружить при поверхностном 
взгляде на события. С самого начала Хилл подчеркнуто игнорировал точку зрения оппозиции в приднестровском вопросе. 
Потом, он пренебрегал проблемами свободы печати и соблюдения прав человека, хотя все это должно входить в круг 
первоочередных забот миссии ОБСЕ. Неудивительно,  что позиция Хилла вызвала недовольство как  средств массовой 
информации, так и партий демократической направленности, которые он, между прочим, называл "националистическими". 
Неподписание меморандума Козака навлекло на Хилла и недовольство Москвы. И вот теперь, когда глава Миссии ОБСЕ в 
Молдове  более  не  закрывает  глаза  на  антидемократические  поползновения  коммунистов  и  призывает  оппозицию 
объединиться,  чтобы  добиться  хорошего  избирательного  счета  на  выборах  2005  г.,  он  становится  нелюб  и  режиму 
Воронина. Пока все понятно, не правда ли? Уильям Хилл раздражает одинаково как русских, так и коммунистов, с которыми 
не церемонится,  как прежде. Но что заставило его перевернуть страницу? Почему Хилл делает сегодня то,  что вчера 
невозможно было представить? Зачем ему нужно было выдать свое желание увидеть оппозицию объединенной, способной 
отстранить режим Воронина от руля страны? Почему Хилл перестал закрывать глаза на действия властей по ущемлению 
независимой прессы? Чтобы объяснить эти вещи, необходимо глубоко проникнуть в их суть. 

На  мой  взгляд,  нынешняя  позиция  главы  миссии  ОБСЕ  объясняется  новой  международной  политической 
конъюнктурой. Еще два-три года назад Запад питал иллюзию, что сможет решить приднестровский вопрос посредством 
молниеносной  дипломатической  операции,  пользуясь  пребыванием коммунистов у  власти.  Запад надеялся,  что в  силу 
своего русофильства коммунисты легко найдут  общий язык с  Тираспольской администрацией.  Но этого не произошло. 
Кроме того, выяснилось, что Россия упорно желает остаться самостоятельным полюсом международной политики. В итоге 
Вашингтон и его восточноевропейские союзники оказались перед необходимостью противодействовать геополитическим 
стратегиям Москвы и ужесточить свою позицию по отношению к ней. В этих обстоятельствах становится предельно ясно, 
что пока у власти в Республике Молдова находится режим советского типа, западным демократиям не удастся создать на 
Пруте или Днестре буферную зону, которая изолировала бы их от России - государства, которое один из комиссаров ЕС 
недавно  назвал  "опасным соседом".  Как  можно  преодолеть  это  препятствие?  Конечно,  путем  демократической  смены 
власти в Республике Молдова. Иными словами, чтобы обезопасить новые границы ЕС, Европа нуждается в прозападном 
руководстве в Кишиневе. Хилл тоже знает об этом. Поэтому он и сменил пластинку. Но и режим Воронина, в свою очередь, 
похоже,  понимает,  почему  посланцы  ОБСЕ,  да  и  представители  других  международных  организаций,  заговорили  по-
другому. Это-то его и злит.

«Приднестровью и Молдове никак не по пути»
29.03.2004. Ольвия-пресс

С.Белковский 
Резко  возросшая  активность,  которую проявляет  Запад  на  постсоветском пространстве,  все  чаще становится 

сегодня предметом пристального внимания российских аналитиков. Причем, по мнению отдельных московских политологов, 
сегодня речь уже идет не только об активности. Вполне вероятно, что в ближайшее время СНГ в его нынешнем виде ждут 
серьезные потрясения. Которые, естественно, скажутся и на Приднестровье. Такое мнение в интервью главному редактору 
информационного  агентства  «Ольвия-пресс»  озвучил  президент  Института  национальной  стратегии  России,  человек,  к 
позиции которого прислушиваются в Кремле, Станислав Белковский.

«В 2004-м – первой половине 2005-го годов администрация США попытается кардинально изменить конфигурацию 
постсоветского пространства и создать новое альтернативное содружество государств с центром в Киеве. Возможно, на 
базе ГУУАМ. И к этому предпринимаются все шаги, - считает Станислав Белковский. - Есть высокая доля вероятности, что в 
следующем году насильственным путем будет сменена власть в Армении, где сейчас США строят самое большое в мире 
посольство, что совсем неадекватно по размерам масштабам дипломатических контактов США и Армении. Эта база явится 
тем инструментом, через который американские коммандос войдут в Армению и поддержат тамошнюю революцию роз. 
Вероятность победы Виктора Ющенко на выборах в Украине 30 октября приведет к резкому охлаждению Украины к России, 
независимо от  того,  что Ющенко будет обещать перед выборами Кремлю, а обещать он будет вечный мир и дружбу. 
Ющенко  ведь  не  просто  физическое  лицо,  он  представляет  определенные  интересы,  и  эти  интересы  оформлены  и 
понятны. Это интересы США к прямому контролю над постсоветским пространством. Поэтому СНГ в нынешнем понимании 
может рухнуть уже через год. Известно, что замедляет этот процесс – это предстоящие выборы президента США, потому 
что  едва  ли  республиканская  администрация  пойдет  на  резкие  шаги  до  того,  как  полномочия  Буша-младшего  будут 
подтверждены». 

Если  такой  сценарий  действительно  существует,  то  стратегическая  цель  его  понятна  –  
изолировать  Россию  и  предотвратить  ее  возможное  возрождение.  Фактически,  по  мнению  российского  
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аналитика, у Москвы осталось не так уж и много времени. Избежать такого развития событий Россия может  
только в том случае, если начнет действовать и действовать уже сейчас. Попытки полюбовного раздела  
сфер влияния с Вашингтоном, по мнению Станислава Белковского, обречены на провал. 

«США  ведут  иную  политику  -  политику  установления  прямого  контроля  путем  приведения  к  власти 
проамериканских режимов во всех странах бывшего СССР и, особенно, в тех, которые считались до недавнего времени 
лояльными  к  России,  -  отметил в  интервью «Ольвии-пресс»  российский  аналитик.  -  И  только  активные превентивные 
действия,  в  том числе  силового  порядка,  могут  позволить  России  сохранить  очаги  и  рычаги  влияния  на  пространстве 
бывшего СССР. Но никак не договоренности с США, ибо в последних Вашингтон менее всего заинтересован». 

Среди таких возможных превентивных действий Москвы российский  политолог называет,  прежде  
всего, поддержку тех регионов СНГ, которые традиционно считаются пророссийскими. Причем речь должна  
идти ни о каком-то моральном поощрении, а о полноценной политической поддержке. Москве надо сделать 
выбор – либо опасения вступить в конфликт с Западом, либо полная изоляция в перспективе. Первым среди  
таких ключевых регионов Белковский называет Приднестровье. 

«Россия  должна  пересмотреть  свою  политику  здесь,  в  этом  регионе  и  поддержать  новую  концепцию 
приднестровского  урегулирования,  качественно  отличающуюся  от  ранее  предложенных,  -  считает  президент  Института 
национальной стратегии РФ. - Россия должна защитить существующий режим в Армении, как политическим, так и военным 
путем, и также защитить фактическую независимость автономий на территории Грузии - Абхазии и Южной Осетии. Если в 
ближайшие месяцы эти шаги будут осмыслены и предприняты, тогда можно говорить о том, что разрушение СНГ в ее 
нынешней конфигурации приостановлено». 

По мнению российского политолога, новая концепция приднестровского урегулирования – это, прежде всего, отказ 
от той идеи общего дома для Кишинева и Тирасполя, которая все еще остается на повестке дня. Президент российского 
экспертного института считает,  что это напрасная трата времени и сил -  никакого общего государства уже никогда не 
получится. Кишиневу и Тирасполю не по пути, и любая идея общей судьбы несостоятельна.

«На мой взгляд, она нежизнеспособна изначально, поскольку не существует молдавского национального проекта, - 
отметил в интервью «Ольвии-пресс» Станислав Белковский. - Проект Молдовы - это проект интеграции в Румынию. И РМ 
рано  или  поздно  -   через  5  или  25  лет  -  будет  в  составе  Румынии.  Это  объективный  процесс,  то  есть  Молдова  как 
государство нежизнеспособно стратегически. Оно может существовать только временно при поддержке неких внешних сил, 
которые будут поддерживать искусственные конструкции этого государства. Приднестровью и Молдове никак не по пути. 
Именно на этом должна быть построена концепция урегулирования. А путь к реализации этой концепции – это резкая 
активизация  контактов  с  теми  геополитическими  субъектами,  которые  также  заинтересованы  в  реализации  подобного 
сценария объективно – это Румыния и Турция». 

Конечно, пока это не более чем экспертное мнение. Однако подобные мнения в России не единичны. О  
том, что Приднестровью необходимо предоставить право на самоопределение и не надо пытаться привязать  
его  к  Молдове,  сегодня  говорят  многие  представители  российской  политической  элиты.  По  словам  
московских экспертов, такую позицию пока нельзя назвать доминирующей, но она приобретает все больше  
сторонников.

Как отмечает доцент академии государственной службы при президенте России Андрей Окара,  «есть позиция 
части  российских  политиков,  которая  не  озвучивается  публично  –  это  позиция  о  том,  что  Приднестровье  необходимо 
признать юридически. И в таком качестве, в качестве независимого государства - субъекта международного права - вести 
диалог с ним уже, как с сателлитом российских и, может быть, украинских интересов в регионе». 

Впрочем, перспективы государственности Приднестровья зависят, в первую очередь, от самого Приднестровья. 
Особенно  отчетливо  это  видно  со  стороны.  Иностранные эксперты,  которые оценивают  ситуацию в  республике  не  по 
западным командам, а своим умом, уверены, что у страны есть будущее. И это будущее достойно того, чтобы за него 
бороться.

Как отметил в интервью «Ольвии-пресс» Станислав Белковский, «я несколько лет регулярно совершаю поездки в 
ПМР, и надо сказать, что я искренне полюбил эту страну – подчеркиваю, именно страну. Я увидел здесь представителей 
новой  интеллектуальной  элиты.  В  Приднестровье  существует  определенная  ментальность,  республике  присуща  та 
коммуникативность, которая в России практически утрачена, то есть сплоченность людей, готовность придти друг другу на 
помощь. Здесь есть понятие национальных интересов, здесь я вижу готовность защищать эти интересы, и не вижу той 
депрессии, которую я вижу во многом в России. И поэтому я считаю, что у Приднестровья есть большое будущее, которое 
оно может потерять только в одном случае – в случае предательства элит. Если элита будет четко отождествлять свои 
интересы с национальными интересами ПМР, я не вижу абсолютно никаких предпосылок для крушения государственности 
Приднестровской Молдавской Республики. Республика будет развиваться, несмотря на любые внешние неблагоприятные 
воздействия». 

Язык Пушкина не спорит с языком Эминэску, но …
24.03.2004. Независимая Молдова

А.Бушинский
К  сожалению,  с  каждым  годом  уменьшается  число  учеников  как  в  русских,  так  и  в  молдавских  школах.  В 

Шолдэнештском районе 31 село,  и только в  двух большинство жителей -  немолдаване.  С давних пор преподавание в 
школах этих сел ведется на русском языке. В последнее десятилетие ежегодно все меньше учеников садятся за парты.
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В гимназии  села  Фузэука  их  сейчас  менее  двухсот.  Начальная  школа  села  Курэтурь  и  вовсе  крохотная  -  29 
учеников в двух классах-комплектах. (Что интересно: возглавляет ее педагог, имеющий ученую степень, доктор филологии 
Георге Примович). В теоретическом лицее им.А.Матеевича, что в райцентре, русских классов осталось только три: 8, 9, 11, 
а учеников в них в общей сложности аж... 22. Лицей образовали на базе русско-молдавской школы, в которой, наряду с 
молдавскими, сформировали также все - с 1 по 11-й - русские классы, и заполняемость их была на уровне стандартов. 

Сокращается число учеников, обучающихся на языке Пушкина, и в других селах и райцентрах бывшего уезда. В 
Орхее их сейчас раза в четыре меньше, чем пятнадцать лет назад, когда в городе, кроме русской СШ (сейчас - лицей им. 
М.Ломоносова),  работала еще и смешанная молдо-русская десятилетка. Менее 100 учеников осталось в русской школе 
Теленешть, в резинском теоретическом лицее им. А.Пушкина (бывшая РСШ), здание которого рассчитано на 900 учеников, 
сейчас обучается около трехсот. 

К сожалению, с каждым годом уменьшается количество учеников не только русских, но и молдавских школ. Нынче 
во всех учебных заведениях Шолдэнештского района насчитывается около 700 первоклассников, а спустя 6-7 лет их будет 
почти в два раза меньше: в 2003 году в районе появилось на свет всего лишь 400 детишек. В школах самого райцентра в 
мае выпустят пять четвертых классов, а в сентябре примут 70 первоклашек - значит, всего три небольших класса. 

Когда в классе не 40 человек, а 10-15, это благотворно сказывается на успеваемости: детям не приходится гадать 
"спросят - не спросят", они знают: надо готовиться к каждому уроку. Да и поддерживать дисциплину на должном уровне 
учителям легче. Однако, по словам заведующего Шолдэнештским районным управлением образования Георге Дандары, 
неуклонное сокращение числа учеников порождает немало проблем. Ведь финансируются они, исходя именно из этого 
показателя - числа учеников. К примеру, раньше в школе обучалось 600 детей, сейчас - 200. Здание осталось то же самое, 
но денег на приобретение топлива выделяют в три раза меньше. 

Причины, вызывающие сокращение числа учащихся что в молдавских селах, что в немолдавских (в основном в 
них проживают этнические украинцы), одинаковые - ухудшение, начиная с 1992 года, социально-экономической ситуации, 
снижение жизненного уровня населения и, как закономерное следствие, падение рождаемости. В райцентрах, кроме этих 
факторов, есть еще и другие, обуславливающие уменьшение учащихся именно русских классов. 

В силу различных причин раньше не только русскоязычные и смешанные семьи,  но и некоторые молдавские 
отдавали своих детей в русские школы. Вряд ли это можно квалифицировать как насильственную русификацию, ведь никто 
никого не принуждал. Так же сугубо добровольно потом эти же родители переводили своих детей в молдавские школы. 

Сыграло свою негативную роль и нагнетание межнациональной напряженности. На митингах, проводившихся в 
райцентрах и селах, лозунг "чемодан - вокзал - Россия" не звучал, но то, что творилось на столичных улицах и площадях, 
видели и слышали и в провинции. Это многих подтолкнуло принять нелегкое решение: навсегда покинуть страну, в которой 
родились и выросли, трудились много лет, где похоронены их отцы, деды... 

Будучи  в  Шолдэнешть,  зашел в  теоретический  лицей  им.А.Матеевича.  Огромное  здание,  просторные классы, 
широкие и длинные коридоры, а детей здесь - меньше шестисот. (Правда, в лицее нет начальных классов, только начиная с 
пятого). 

-  Скажите,  не  наблюдается  какой-либо  конфронтации  между  учениками  молдавских  и  русских  классов?  - 
поинтересовался я у завуча лицея Тамары Чернолев. Она только улыбнулась в ответ: 

- Что вы! Учащиеся прекрасно ладят между собой, а если и случаются какие-то размолвки (дети есть дети), то 
отнюдь не на национальной почве. Ученики русских классов свободно владеют государственным языком,  молдавских - 
русским. Учителя-предметники читают как в одних, так и в других классах, без особого труда переходя с молдавского на 
русский язык и наоборот. Большинство из них работало еще, когда школа была смешанной. С тех же пор у нас бережно 
сохраняется атмосфера доброжелательности, национальной терпимости. 

После многолетнего перерыва в сентябре прошлого года в Шолдэнешть вновь открылся первый класс с русским 
языком обучения. Так пожелали родители семи детей. Отрадно, что в нашей стране закон гарантирует им это право, а лица, 
наделенные властью, строго соблюдают дух и букву закона.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили предъявил лидеру Аджарии Аслану Абашидзе ультиматум - в 

течение 24 часов обеспечить свободу передвижения главы грузинского государства по территории автономии.
15 марта. Подразделения Вооруженных Сил Грузии приведены в состояние повышенной готовности. Как передает 

агентство "Новости-Грузия", об этом сообщила руководитель пресс-службы министерства обороны Нино Стуруа.
15 марта. Грузия считает,  что Абашидзе хочет сорвать парламентские выборы в стране 28 марта,  сохранить 

тоталитарный  режим  и  воспрепятствовать  демократии.  Об  этом  говорится  в  заявлении  посольства  Грузии  в  России, 
зачитанном послом этой страны Константином Кемулария журналистам.

15 марта.  В Абхазии обеспокоены развитием ситуации вокруг Аджарии. Об этом говорится в заявлении лидера 
непризнанной республики Абхазии Владислава Ардзинбы. Отметив, что на территории Аджарии проживает несколько тысяч 
абхазцев,  лидер  Абхазии  выразил  "серьезные  опасения  за  их  судьбу".  Ардзинба  призвал  грузинские  власти  "не 
использовать силу для разрешения вопросов взаимоотношений с Аджарской автономной республикой, так как это создает 
реальную угрозу возникновения гражданской войны".

15  марта. Генеральная  прокуратура  Грузии  раскрыла  убийство  руководителя  управления  по  чрезвычайным 
ситуациям МВД Аджарии Темура Инаишвили, совершенного 18 января 2004 года в Батуми. "Убийство Темура Инаишвили 
было чисто политическим, а не на почве сведения счетов, как утверждали первоначально", - заявил Генпрокурор Грузии 
Ираклий Окруашвили на заседании правительства страны в Поти. Инаишвили и его брат в последнее время находились в 
оппозиции  к  руководству  Аджарии,  и  открыто  выступали  в  поддержку  партии  "Национальное  движение"  и  нового 
правительства Грузии.

15  марта. Владимир  Путин  обсудил  по  телефону  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили  вопросы 
политического урегулирования ситуации вокруг Аджарии.

15 марта. Турция не может стать членом Евросоюза,  если она не выполнит требование этой организации об 
открытии границы с Арменией и признании геноцида армян в Османской Турции в начале XX века. Об этом агентству 
"Арминфо" заявил глава европейской делегации межпарламентской комиссии по сотрудничеству Армения — Евросоюз 
Торбен Хольце, находящийся в Ереване.

15 марта. HАТО намерена расширить сферы стратегического сотрудничества с Азербайджаном. Об этом в Баку 
на встрече с министром обороны Азербайджана Сафаpом Абиевым заявил заместитель главы Европейского командования 
США генерал Чарльз Уолд. "Это сотрудничество касается также охраны энергетических ресурсов Азербайджана", - отметил 
Уолд. Командующий военно-морскими силами США в Европе и командующий силами HАТО в Европе  Грегори Джонсон 
сказал,  что  сотрудничество  между  ВМС  Америки  и  Азербайджана  может  способствовать  обеспечению  безопасности 
энергетических ресурсов Азербайджана на Каспии.  Это сотрудничество нацелено также на борьбу с распространением 
оружия  массового  поражения.  Высокопоставленные  представители  вооруженных  сил  США  находятся  в  Баку  в  рамках 
визита Высшей консультативной группы Европейского командования США.  Делегацию Высшей консультативной группы 
Европейского командования США пpинял также пpезидент Азеpбайджана Ильхам Алиев. 

16 марта. В Аджарию прибыл мэр города Москвы Юрий Лужков. Как сообщили в пресс-службе аджарского лидера 
Аслана Абашидзе, на первую половину дня запланирована встреча московского градоначальника с главой автономии в 
административном здании грузинской таможни на КПП "Сарпи" на границе с Турцией.  Поскольку воздушное пространство 
над территорией Аджарии закрыто грузинскими властями, мэр Москвы Юрий Лужков прибыл на территорию Аджарии из 
Турции.

16 марта. В ночь на 16 марта катера службы береговой охраны Грузии начали патрулировать аджарский участок 
грузинских  территориальных  вод.  В  задачи  экипажей  катеров  входит  сопровождение  всех  кораблей  и  судов, 
направляющихся в порты Батуми и Поти (Западная Грузия).  Решение президента Грузии о закрытии морского порта в 
Батуми,  а  также  батумского  аэропорта  и  таможни  в  Сарпи  на  грузино-турецкой  границе  было  одобрено  15  марта  на 
чрезвычайном заседании правительства Грузии по вопросу Аджарии, состоявшемся в Поти. Также были заморожены счета 
представителей  правительства  автономии,  а  в  банковских  учреждениях  Грузии  аннулировали  лицензии  всех  банков, 
действующих в Аджарии. 

16 марта. Южная Осетия не мобилизовывала военные силы в связи с ситуацией в Аджарией, но готова к любому 
повороту событий. Об этом сообщил советник президента Южной Осетии Константин Кочиев. 

16 марта. Российская  военная техника  не  выводилась  и не  будет  выводиться с  территории 12-й российской 
военной базы и ее объектов,  расположенных на территории Аджарии,  в Батуми.  "Есть указание от  министра обороны 
России  соблюдать  полный  нейтралитет  и  не  вмешиваться  во  внутренние  дела  Грузии",  -  сказал  посол  РФ  в  Грузии 
Владимир Чхиквишвили журналистам после встречи с председателем парламента Грузии Нино Бурджанадзе. По словам 
дипломата, все, что происходит в Аджарии, является внутренним делом Грузии. Но при этом глава дипмиссии заметил: 
"Россия - сосед Грузии, дружественная страна и, естественно, мы обеспокоены сложившейся ситуацией".

16 марта. Во время пресс-конференции в Баку генерал Чарльз Уолд заявил, что США не намерены размещать 
свои военные базы в Азербайджане. "Я хочу покончить со слухами. Мы не собираемся размещать в Азербайджане ни 
временные, ни постоянные базы. Однако мы сотрудничаем с Азербайджаном в некоторых стратегических направлениях, 
точно так же, как с Россией. Это - борьба с глобальным терроризмом, с распространением оружия массового поражения. В 
рамках этой борьбы для налаживания координации между вооруженными силами двух стран США готовы сотрудничать с 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Азербайджаном в военной сфере в следующих направлениях: первое - обмен опытом, второе - временное размещение в 
Азербайджане мобильных подразделений вооруженных сил США, и наконец, обучение азербайджанских военнослужащих, 
как это было в течение полутора лет в Грузии",  - сказал Уолд. Говоря о размещении мобильных сил в Азербайджане, 
Ч.Волд особо обратил внимание журналистов на важность "правильного подбора термина". "Это - не военные базы. Это 
может быть временным шагом в рамках координации усилий в борьбе с глобальным терроризмом", - сказал Ч.Волд. Он 
отметил, что на данном этапе по всем вышеизложенным вопросам ведутся консультации с азербайджанским руководством.

16 марта. Посол России в  Азеpбайджане  Hиколай  Рябов,  комментируя заявление генерала  Ч.Уолда о базах, 
заявил  газете  "Зеркало",  что.  "Мы  никак  не  комментируем  подобные  заявления.  Мы  ориентируемся  на  официальную 
позицию высшего руководства Азербайджана и на заявление госсекретаря США Колина Пауэлла о том, что на территории 
Азербайджана не будет американских баз".

16 марта. Министр  иностранных дел Азербайджана  Вилаят  Гулиев сегодня заявил,  что нынешние события в 
Грузии  могут  привести  к  новой  волне  сепаратизма  на  южном Кавказе.  Он  отметил,  что  Баку  выступает  за  "возможно 
быстрое разрешение проблемы, возникшей в отношениях Грузии и Аджарии мирным путем“. При этом Гулиев не исключил, 
что ситуация в Грузии может "негативно повлиять на строительство нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан".

17 марта. Лидеры Социалистической партии Грузии выступают за налаживание мирного диалога между Тбилиси и 
Батуми. Об этом заявил один из лидеров партии Закария Куцнашвили. Он призвал президента Грузии определить мирным 
путем  с  представителями  Аджарии  сферы  совместного  контроля.  "Я  думаю,  за  два-три  месяца  можно  подготовить 
изменения в Конституцию Аджарии, где будут определены все соответствующие направления. Это нетрудно будет сделать, 
ведь пакет изменений и дополнений, недавно внесенных в Конституцию Грузии, был подготовлен за считанные дни",  - 
отметил он.

17 марта. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе прибыла в Батуми для переговоров с Асланом 
Абашидзе. В поездке ее сопровождает министр госбезопасности Грузии Зураб Адеишвили.

17  марта. Позиция  РФ  по  конфликту  между  Тбилиси  и  Батуми  заключается  в  уважении  суверенитета  и 
территориальной целостности Грузии, заявил глава МИД РФ Cергей Лавров. "Игорь Иванов подтвердил позицию России, 
которая заключается в уважении суверенитета и территориальной целостности Грузии, и отметил, что проблема, возникшая 
между Батуми и Тбилиси, должна решаться через конструктивный диалог",- сказал Лавров на пресс-конференции. Кроме 
того,  отметил Лавров,  Иванов  подтвердил "в  связи  с  поездкой  Юрия  Лужкова  в  Аджарию,  что усилия мэра  Москвы в 
установлении диалога между Батуми и Тбилиси пользуются поддержкой российского руководства". 

17  марта. Юрий  Неткачев,  обвиняемый  Генпрокуратурой  Грузии  в  подготовке  вооруженных  формирований  в 
Аджарии, ни в одном из российских государственных учреждений не числится. Об этом сообщили в российском посольстве 
в Тбилиси. Сотрудник посольства сказал, что Неткачев был уволен в запас около десяти лет назад и сейчас он является 
частным лицом. Президент Саакашвили, выступая в воскресенье вечером по телевидению, заявил, что генерал Неткачев 
"прибыл в Аджарию по вызову Абашидзе для дестабилизации ситуации". По утверждению Саакашвили, у генерала, под 
командованием которого  находится полторы тысячи "специально обученных спецназовцев" вооруженных сил  Аджарии, 
"одна задача - не допустить восстановления единства Грузии, установления верховенства закона и центральных властей на 
всей территории страны". Генпрокуратура Грузии обвиняет некоего генерал-майора Неткачева в подготовке вооруженных 
формирований в Аджарии. 

17 марта. Сегодня пpезидент Азеpбайджана Ильхам Алиев освободил мятежного полковника - бывшего пpемьеp-
министpа Азеpбайджана  Суpета Гусейнова, поднявшего в июне 1993 года военный мятеж, на волне котоpого пpишел к 
власти  Гейдаp Алиев.  Ильхам Алиев  подписал указ  о  помиловании экс-премьера  Сурета  Гусейнова,  приговоренного в 
феврале 1999 года к пожизненному заключению за попытку свергнуть Гейдаpа Алиева в 1994 году.

17  марта. В  Баку  завершилось  очередное,  13-е  заседание  специальной  группы  по  разработке  Конвенции  о 
правовом статусе Каспийского  моря на уровне заместителей министров иностранных дел прикаспийских государств.  В 
работе заседания приняли участие заместители министров иностранных дел: Азербайджана -  Халаф Халафов, Ирана - 
Мехти Сафари, Казахстана - Равиль Чердабаев, России - Виктор Калюжный, Туркменистана - Хошгельды Бабаев. Стороны 
согласовали ряд положений проекта Конвенции и договорились продолжить работу над документом в ходе следующего 
заседания  специальной  рабочей  группы.  На  заседании  были  достигнуты  договоренности  по  отдельным  вопросам, 
касающимся  торгового  судоходства,  механизмов  урегулирования  разногласий,  а  также  различных  направлений 
сотрудничества, сказал азербайджанский дипломат.

17 марта. Начальник пресс-службы Министерства обороны Азербайджана полковник Рамиз Меликов, заявил‚ что в 
последнее время в некоторых газетах, со ссылкой на генерала Чарльза Уолда, была распространена информация о том, 
что  в  ходе  его  визита  в  Азеpбайджан  якобы  была  достигнута  договоренность  о  размещении  военных  баз  США  в 
Азербайджане. "Решительно заявляю, что во время встречи генерала Чарльза Уолда с министром обороны Азербайджана, 
генерал-полковником  Сафаром  Абиевым разговор  о  размещении  в  Азербайджане  военных  баз  Соединенных  Штатов 
Америки или НАТО не шел. На встрече были обсуждены вопросы стратегического сотрудничества между Министерствами 
обороны Азербайджанской Республики и США,  и пресс-служба министерства дала подробную информацию об этом",  - 
заявил Рамиз Меликов.

18 марта. Командующий Группой российских войск в Закавказье (ГРВЗ), генерал-майор Александр Студеникин 
находится в  Батуми на 12-й российской военной базе.  "Командующий ГРВЗ прибыл в  Батуми с целью осуществления 
непосредственного строгого контроля за ситуацией, сложившейся вокруг дислоцированной в Батуми российской военной 
базы", - сообщили в посольстве РФ.

18  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  в  сопровождении  представителей  правительства  Грузии 
примерно в 11.40 мск пересек административную границу с Аджарией в местечке Чолоки. На административной границе 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Михаила Саакашвили и президентский кортеж ожидали несколько сотен сторонников лидера Аджарии Аслана Абашидзе, 
которые  скандировали:  "Аслан,  Аслан".  В  руках  митингующие  держали  флаг  "Партии  возрождения",  лидером  которой 
является Аслан Абашидзе. У митингующих не было в руках государственного флага Грузии. Президента Саакашвили во 
время  визита  в  Аджарию  сопровождает  министр  Госбезопасности  Зураб  Адеишвили,  Генеральный  прокурор  Ираклий 
Окруашвили, министр внутренних дел Георгий Барамидзе, а также лидер общественно-политической организации "Наша 
Аджара" Коба Хабази.

18 марта. Спецпредставитель президента РФ по Каспию Виктор Калюжный, находившийся в Баку на совещании 
"Каспийской  пятерки",  после  совещания  заявил,  что  ему  приятно  находиться  в  Баку,  где  есть  корни  его  предков. 
Завсектором аппарата президента  Рустам Мамедов попросил Калюжного выразить мнение о безопасности на Каспии с 
чисто правовой точки зрения. Российский дипломат заметил, что это более серьезный вопрос, чем даже тема энергетики. 
"Россия выступает против предложений некоторых прикаспийских государств о демилитаризации моря. В момент, когда 
появились  базы  США  в  Узбекистане  и  Кыргызстане,  выводить  флотилию  из  Каспия  -  преждевременно.  А  если  мы 
договоримся по вопросу о  территориальных водах,  то  у  наших государств появятся морские границы,  а  границы надо 
охранять", - заявил Виктор Калюжный.

19  марта. Согласно  распоряжению  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили,  в  полночь  все  экономические 
санкции, введенные 15 марта в отношении Аджарии, сняты.

19  марта. Турция  приветствовала  мирное  разрешение  ситуации  вокруг  Аджарии.  "Турция  испытала  большую 
радость  в  связи  с  мирным  разрешением  напряженности  между  правительством  Грузии  и  руководством  Аджарской 
автономной республики",- говорится в заявлении МИД Турции, распространенном посольством этой страны в Москве. 

19 марта. В рамках международного саммита в Братиславе "К более расширенной Европе: новая повестка"глава 
МИД Армении Вардан Осканян провел встречу с генеральным секретарем НАТО Яап де Хооп Схеффером. Как сообщили 
пресс-службе  внешнеполитического  ведомства  Армении,  в  ходе  встречи  стороны  обсудили  перспективы  развития 
взаимоотношений  Армения-НАТО.  Особое  внимание  было  уделено  убийству  19  февраля  в  Будапеште  офицера  ВС 
Армении  Гургена  Маргаряна азербайджанским  военнослужащим.  В  Братиславе  также  состоялась  встреча  Вардана 
Осканяна с сопредседателями МГ ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта. 

20 марта. Владимир Путин высоко оценил работу мэра Москвы Юрия Лужкова в  целях оказания содействия 
установлению  диалога,  достижения  договоренностей  в  интересах  решения  имеющихся  в  Аджарии  проблем.  Об  этом 
сообщил пресс-секретарь  главы государства  Алексей  Громов.  По  его словам,  Лужков  проинформировал о результатах 
своей поездки в Аджарию на традиционном субботнем совещании, которое провел Владимир Путин.

20  марта. Высшее  руководство  Грузии  из  Фонда  развития  и  реформ  ежемесячно  будет  получать  еще  одну 
зарплату  в  американской  валюте.  Для создания  Фонда  развития и  реформ американский  финансист  Джордж Сорос  и 
Программа развития ООН перечислили по $1 миллиону каждый. Как сообщил журналистам директор Фонда Константин 
Кублашвили,  президент, председатель парламента и премьер-министр ежемесячно кроме зарплаты из  бюджета Грузии 
будут получать из Фонда по $1500. Члены кабинета министров и генеральный прокурор могут рассчитывать на прибавку к 
зарплате в грузинской валюте еще $1200.

21  марта. Состоялся  телефонный  разговор  между  Владимиром  Путиным  и  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили, сообщил пресс-секретарь главы российского государства Алексей Громов. По его словам, президент Грузии 
"выразил признательность за содействие России в решении проблем Грузии и в Закавказском регионе в целом". Путин в 
свою очередь "выразил удовлетворение тем, что ситуацию вокруг Аджарской автономии удалось разрядить политическими 
средствами.

21 марта. Верховный комиссар по правам человека в Евросоюзе Альваро Хиль Роблес призывает руководство 
Грузии смягчить тон переговоров с Аджарией. "Необходимо занять более мягкую позицию на переговорах с аджарским 
руководством  и  вести  диалог  в  спокойной  обстановке",  -  заявил  еврокомиссар  после  встречи  с  президентом  Грузии 
Михаилом Саакашвили. По его словам, после беседы с лидером автономиии Асланом Абашидзе в Батуми он получил 
информацию о ситуации в Ажджарии.

22  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  недоволен  требованием  лидера  Аджарии  о  назначении 
представителя Батуми на таможне в Ахалцихе и порте Поти и о закрытии уголовных дел о возбужденных Генпрокуратурой в 
отношении высокопоставленных чиновников автономии. "В ходе нашей встречи в Батуми ничего об этом сказано не было. 
По-моему,  все  увидели,  что  я  не  шучу.  Если  достигнутое  с  Батуми  соглашение  не  будет  выполнено  Аджарией  в 
двухдневный  срок,  я  распоряжусь  возобновить  экономические  санкции  в  отношении  Аджарии",-  сказал  Саакашвили 
журналистам.   Лидер  Аджарии  Аслан  Абашидзе  в  воскресенье  заявил  журналистам  о  том,  что  не  намерен  отменять 
действие ЧП на территории автономии до тех пор, пока не будут выполнены его требования. В качестве своих требований 
Абашидзе назвал назначение представителя главы автономии на таможне в Ахалцихе и порте Поти, выдачу лицензии на 
совершение  банковских  операций  для  Морского  банка  в  Аджарии  и  закрытие  уголовных  дел,  возбужденных 
Генпрокуратурой в отношении высокопоставленных представителей правоохранительных структур автономии. 

22  марта. Новый  министр  иностранных  дел  Грузии  Саломе  Зурабишвили-Кашия,  являющаяся  первой  в 
республике  обладательницей  двойного  гражданства,  приступает  к  исполнению  своих  обязанностей  на  посту  главы 
внешнеполитического  ведомства  страны.   Указ  о  присвоении  грузинского  гражданства  гражданке  Франции  Саломе 
Зурабишвили-Кашия подписан президентом Грузии Михаилом Саакашвили 20 марта на основании п. 2 ст. 12 действующей 
Конституции  Грузии  исходя  "из  государственных  интересов".  Согласно  принятым  6  февраля  2004  года  поправкам  в 
Конституцию, президент страны полномочен предоставлять гражданство Грузии гражданам других стран, имеющим особые 
заслуги перед республикой, или исходя из государственных интересов. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

22 марта.  Визит министра обороны Азербайджана Сафара Абиева в США начался с посещения Центрального 
командования Вооруженных сил США в городе Тампа во Флориде. Затем Сафар Абиев встретился с командующим штаба 
спецопераций американской армии генералом Брайаном Броуном. В тот же день в городе Сан-Антонио штата Техас Абиев 
посетил Военный институт иностранных языков и встретился со слушателями этого учебного заведения. Затем состоялась 
встреча  Сафара  Абиева  с  вице-командующим  учебно-образовательного  центра  Военно-воздушных  сил  США,  генерал-
лейтенантом  Джоном  Хоппером.  Стороны  обсудили  вопросы  сотрудничества  в  области  образования.  23  марта  глава 
оборонного ведомства Азербайджана посетил 138-ю авиа эскадрилью Национальной гвардии, дислоцированную в городе 
Тулса штат Оклахома. В Оклахома-Сити Сафар Абиев встретился с губернатором Бредом Генри, а также с некоторыми 
членами Конгресса США.

22  марта.  В  рамках  подписанной  в  министерстве  сельского  хозяйства  Армении  программы  "Увеличение 
продовольственного производства" правительство Японии выделит республике грант в размере $1,8 млн на приобретение 
удобрения  и  сельхозтехники.  Япония  придает  важность  роли  Армении  в  регионе  Южного  Кавказа,  -  заявил  в  ходе 
церемонии подписания документа советник экономического отдела посольства Японии в России Масатака Ёсидзава. "Этот 
регион в политическом и экономическом плане крайне важен. Мы настроены на установление мира в  этом регионе",  - 
отметил он. В связи с этим, по словам Ёсидзава, Япония и решила продолжить содействие Армении. По его словам, новый 
грант Японии будет содействовать развитию и повышению стабильности сельского хозяйства Армении.

23 марта. Россия готова оказывать Грузии содействие в урегулировании имеющихся проблем, заявил Владимир 
Путин.  "Придаем большое значение  реализации  договоренностей  в  политической  сфере  по  борьбе  с  международным 
терроризмом,  обеспечению безопасности  общих  границ",  -  сказал  президент  РФ на  церемонии  вручения  верительных 
грамот в Кремле послом Грузии Котэ Кемулария.

23  марта. Мэр  Москвы Юрий  Лужков  готов  в  случае  обострения  обстановки  в  Грузии  вновь  выехать  туда  с 
миротворческой миссией. Об этом он заявил в программе "Лицом к городу". "Если бы обстановка в Аджарии складывалась 
также, как и неделю назад, я бы вновь поехал туда", - сказал Лужков. Он считает, что Москва должна была помочь Грузии 
избежать кровопролития.  "Мое участие было не на государственном уровне.  Москва пользуется в  Грузии достаточным 
уважением,  вниманием и конечно же здесь была определенная символичность и желание не только личностное,  но и 
желание России избежать кровопролития в соседнем государстве", - сказал Лужков. "Я хотел бы выразить благодарность 
нашему президенту, который одобрил мои действия и высоко их оценил", - добавил он.

24  марта. Президент  Грузии  Михаил Саакашвили утверждает,  что  руководство  Аджарии ведет  переговоры о 
найме боевиков на Украине и в Чечне. "По моей информации, руководство Аджарии ведет переговоры по вопросу найма 
определенных лиц на Украине и в Чечне для пополнения своих бандформирований", - сказал Саакашвили.

24 марта. С декабря 2003 года в составе грузинской телерадиокомпании начала работать армянская редакция, 
которая будет вещать на армянонаселенный Самцхе-Джавахетский регион Грузии 3 раза в неделю. Как сообщили в пресс-
службе МИД Армении, в целях содействия работе редакции, армянское внешнеполитическое ведомство предоставило им 
компьютерный комплекс, который передан сотрудникам редакции 22 марта через посольство Армении в Грузии. 

24 марта. С официальным визитом в Армении находится делегация российского Внешторгбанка под руководством 
президента-председателя правления  Андрея Костина. Одним из основных событий визита стало завершение сделки по 
приобретению  Внешторгбанком  (ВТБ)  70%  акций  ЗАО  "Армсбербанк".  Сделка  по  приобретению  акций  предполагает 
приобретение Банком внешней торговли (открытое акционерное общество) у общества с ограниченной общественностью 
"Мика  Армения  Трейдинг"  70  % акций  закрытого  акционерного  общества  "Сберегательный Банк  Республики  Армения". 
Изменения статуса ЗАО не предполагается.

24 марта. Завеpшился официальный визит главы Азербайджана  Ильхама Алиева в Узбекистан‚ где прошли его 
переговоры  с  Исламом  Каримовым.  Стороны  обменялись  мнениями  о  перспективах  двусторонних  отношений, 
международных  и  региональных  проблемах.  Ислам  Каримов  подчеркнул,  что  Узбекистан  считает  Азербайджан  своим 
ключевым партнером на Южном Кавказе.  В ходе  переговоров с  участием делегаций  отмечалась  активизация торгово-
экономических связей, рост товарооборота. Ислам Каримов поручил двусторонней экономической комиссии разработать 
меры по стимулированию х связей между деловыми кругами, предприятиями, финансовыми учреждениями. В частности, 
Азербайджан  интересует  самолетостроительная  и  автомобилестроительная  промышленность  Узбекистана.  На  основе 
лизинга закуплены в Узбекистане два самолета Ил-76. Есть намерение и ремонтировать самолеты в Узбекистане. После 
завершения переговоров был подписан пакет двусторонних соглашений.

24 марта. Комитет министров Совета Европы выступил с заявлением, в котором "приветствовал" последний указ 
главы Азербайджана о помиловании 129 заключенных. В документе отмечено, что 28 человек из числа помилованных, 
входили в список из 716 лиц, "признанных экспертами генсека Совета Европы как политзаключенные". Комитет министров 
ценит,  что  после  президентских  выборов  2003  года  это  уже  второе  помилование  и  всего  освобождено  более  80 
политзаключенных. Комитет приветствует освобождение этих людей и призывает главу Азербайджана "продолжить процесс 
примирения и демократические реформы".

24 марта.  Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев выразил недовольство  работой  Минской  группы ОБСЕ по 
Карабахскому урегулированию. В беседе с журналистами по возвращении из Узбекистана, И.Алиев отметил, что за 12 лет 
деятельности  МГ  ОБСЕ,  эта  структура  "не  предприняла,  можно  сказать,  ни  одного  позитивного  шага".  По  мнению 
президента,  при  подобной  ситуации  Минская  группа  не  может  играть  позитивную  роль  в  урегулировании  конфликта, 
поскольку занимается не решением вопроса, а занимает наблюдательную позицию.

25  марта. Украина  требует  от  Грузии  немедленных  объяснений  по  поводу  высказываний  президента  Грузии 
Михаила Саакашвили о найме Аджарией боевиков на Украине. Об этом заявил первый замглавы МИД страны Владимир 
Ельченко.  "Украинская  сторона  возмущена  утверждением  Саакашвили  о  том,  что  якобы  руководство  Аджарии  ведет 
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переговоры о вопросе найма определенных лиц на Украине и в Чечне для пополнения своих бандформирований", - заявил 
Ельченко  на встрече  с  послом Грузии  Григолом Катамадзе,  который был срочно вызван в  МИД Украины.  "Украинская 
сторона  категорически  опровергает  даже  гипотетическую  возможность  такой  постановки  вопроса  новым  грузинским 
руководством",- сказал Ельченко.

25  марта. "Мы  уверены,  что  открытие  армяно-турецкой  границы  будет  не  только  способствовать  развитию 
регионального сотрудничества, но и окажет благоприятное воздействие на процесс урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта",  -  об  этом  заявил  пресс-секретарь  МИД  Армении  Гамлет  Гаспарян,  комментируя  заявление  президента 
Азербайджана Ильхама Алиева о том, что "если Турция откроет границу с Арменией, разрешение карабахского конфликта 
станет невозможным вообще".

25 марта. Заместитель государственного секретаря США по вопросам Европы и Евразии Элиз раскрыла детали 
визита заместителя госсекретаря США Ричарда Армитаджа в Азербайджан.  Коснувшись конкретно встреч, которые будут 
проведены в Баку, Элизабет Джонс сообщила, что в повестке дня американской стороны находятся такие вопросы, как 
сотрудничество  в  антитеррористической  борьбе,  политические  и  экономические  реформы,  энергетические  проблемы, 
ситуация в регионе и пр. С этой точки зрения изучение основных направлений деятельности нового главы государства и его 
правительства  входит в  сферу интересов официального Вашингтона.  Установившиеся между Ричардом Армитаджем и 
Ильхамом Алиевым давние отношения создают хорошую основу для переговоров. В Баку будут также проведены встречи с 
лидерами оппозиции и неправительственных организаций.

25  марта. Министр  обороны  Азербайджана  Сафар  Абиев  прибыл  в  Вашингтон,  где  провел  переговоры  с 
конгрессменами от штата Оклахома Френком Лукасом и Томом Колом, а также с зампредом Комитета по Вооруженным 
силам Кертом Велдоном и членом Комитета Джеймсом Гиббонсом. Стороны затронули тему карабахского конфликта и ту 
опасность,  которую  этот  конфликт  представляет  для  реализации  энергетических  проектов.  Конгрессмен  Велдон 
проинформировал о создании в  Конгрессе группы в  поддержку  Азербайджана.  Он также  сообщил о визите  делегации 
Конгресса из 19-ти человек в начале апреля в Баку.

26  марта. Украина  получила  пояснения  МИД Грузии  по  поводу  высказываний  главы грузинского  государства 
Михаила  Саакашвили  о  найме  Аджарией  боевиков  на  Украине.  "Заявлениям  Саакашвили  была  дана  неверная 
интерпретация, и после встречи главы МИД Грузии Саломе Зурабишвили с главой дипломатического представительства 
Украины в Грузии все возникшие вопросы сняты",  -  заместитель министра иностранных дел Грузии Каха Сахарулидзе. 
"Глава государства не имел в виду руководство Украины и граждан Украины. Президент говорил лишь о географическом 
пространстве", - пояснил Сахарулидзе.

26 марта. Российский сенатор Андрей Вавилов заявил о готовности присоединиться к инициативе американского 
бизнесмена Джорджа Сороса, и предложить руководству Грузии "русскую доплату" к зарплате. Вавилов заявил , что готов за 
счет  собственных  средств  доплачивать  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили  $600  в  месяц  и  по  $300  -  каждому 
грузинскому министру.

26 марта. За ходом парламентских выборов 28 марта на территории Аджарской автономии будет наблюдать 
премьер-министр  Грузии  Зураб  Жвания  и  другие  члены  кабинета  министров.  Об  этом  сообщил  президент  Грузии 
Саакашвили в обращении к народу в канун выборов.

26 марта. Слова президента Азербайджана о том, что в вопросе решения нагорно-карабахского конфликта Баку 
использует  Турцию  как  важный  рычаг  давления  на  Армению,  должны  вызвать  немалую  озабоченность  официальной 
Анкары. Об этом заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян. "Для такого влиятельного государства как 
Турция подобные высказывания лидера соседней страны должны быть неприемлемы", - отметил он. 

26 марта. Оппозиционные силы Армении намерены до середины апреля провести несколько митингов, которые 
изменят  ситуацию  на  политическом  поле  Армении.  Об  этом  заявил  в  ходе  пресс-конференции  лидер  Национально-
демократического  союза  Армении,  депутат  парламента  от  оппозиционного  блока  "Справедливость"  Вазген  Манукян. 
Согласно плану Манукяна,  после свержения действующего президента  Роберта Кочаряна, кто-то из лидеров оппозиции 
должен временно (2 года) исполнять обязанности главы республики. Однако, на вопрос журналистов, кто же все-таки этот 
единый кандидат, оппозиционер затруднился ответить. 

26 марта. С краткосрочным рабочим визитом в Ереван прибыл заместитель государственного секретаря США 
Ричард Армитедж. В рамках визита запланированы встречи с президентом Армении  Робертом Кочаряном и министром 
иностранных  дел  Варданом  Осканяном.  26  марта  Армитедж  отбыл  из  Еревана.  Отметим,  что  до  визита  в  Армению 
заместитель госсекретаря посетил Украину. После визита в Ереван Армитедж посетил Баку. 

26 марта. Разблокирование армяно-турецкой границы выгодно народам обеих стран. Об этом сегодня в Ереване 
заявил заместитель госсекретаря США  Ричард Армитедж. По его словам,  этот  вопрос не раз обсуждался с турецкими 
властями. Замгоссекретаря США отказался прокомментировать слова президента Азербайджана  Ильхама Алиева о том, 
что "если Турция откроет границу с Арменией, разрешение карабахского конфликта станет невозможным вообще. 

Президент Армении Роберт Кочарян выразил удовлетворение по поводу нынешнего уровня отношений между 
Арменией и США. В ходе беседы, стороны посчитали важным расширение двустороннего взаимосотрудничества. Роберт 
Кочарян и Ричард Армитедж обсудили нынешнюю обстановку и проблемы Южного Кавказа, а также перспективы развития 
региона. 

26  марта.  Проправительственная  коалиция  в  парламенте  Армении,  выступила  с  заявлением:"На  фоне 
естественного развития внутриполитической жизни республики в последнее время звучат заявления и призывы, которые, 
основываясь  на  спекуляциях  вокруг  существующих  и  пока  еще  не  решенных  социальных  проблемах,  направлены на 
разжигание  всенародных  волнений  и  путем  этого  -  смену  власти…  Попытки  нарушения  конституционного  порядка  и 
законности в стране должны быть пресечены решительным и равноценным противодействием компетентных органов".
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26 марта. Состоялась официальная встреча министра обороны Азербайджана Сафара Абиева с американским 
коллегой  Дональдом Рамсфелдом.  В ходе встречи были обсуждены вопросы двустороннего сотрудничества,  основные 
принципы рамочного документа по Программе НАТО "Партнерство ради мира",  подготовка к  учениям "Сooрerative  Best 
Effort-2004", обучение азербайджанских офицеров в учебных заведениях США. Рамсфелд высоко оценил ход и перспективы 
военного  сотрудничества  двух  стран.  В  тот  же  день  Сафар  Абиев  встретился  с  заместителем  госсекретаря  США  по 
политическим вопросам  Марком Гросманом  и помощником госсекретаря  Линн Паско. В ходе встречи стороны обсудили 
военно-политическую  ситуацию  на  Южном  Кавказе,  состояние  дел  вокруг  карабахского  урегулирования.  Сафар  Абиев 
встретился также с заместителем советника президента США по вопросам национальной безопасности Стефаном Хедли. 
Во время встречи были затронуты вопросы сотрудничества Азербайджана с НАТО и программа "Безопасность на Каспии". 

27 марта. Владимир Путин дал положительную оценку поездке мэра Москвы Юрия Лужкова в Аджарию. Сам факт 
присутствия  Лужкова  в  Аджарии  был  фактором,  который  всех  сдерживал,  сказал  президент  России.  "Уверен,  что  его 
(Лужкова) присутствие там сыграло положительную роль". Путин сказал, что Лужков сыграл "очень большую роль в том, 
чтобы состоялся контакт между руководителями Аджарии и Грузии". "За это его можно только поблагодарить", -  сказал 
президент России

Владимир Путин убежден, что у абхазской проблемы не существует военного решения. "Если есть какой-то способ 
решени абхазской проблемы - только не военный", - заявил президент России. По его мнению, военное решение приведет 
только к  дальнейшему ухудшению ситуации и разрастанию пропасти между Грузией и Абхазией. Обе стороны должны 
признать законные интересы друг друга и найти компромисс. "Мне кажется, что это возможно", - подчеркнул Путин.

Владимир Путин исключает возможность какого-либо российского вмешательства в решение проблем с Аджарией. 
"Это  -  внутреннее  дело  самой  Грузии.  Мы  не  собираемся  никак  вмешиваться",  -  заявил  президент  России.  Глава 
российского  государства  обратил  внимание  на  то,  что  российская  военная  база  в  Аджарии  никак  не  была  втянута  в 
конфликт. "И это особенно отметил президент Грузии, - сказал Путин. - Мы и дальше будем действовать таким образом, не 
будем втягиваться в  конфликт".  "Хотелось бы,  чтобы все спорные вопросы были разрешены только мирным путем",  - 
отметил Путин. Путин напомнил о Карсском договоре, который был подписан при участии России. "И мы вправе считать 
себя гарантом этого договора", - сказал президент России. По его словам, по этому договору Аджария - это неотъемлемая 
часть Грузии, и Россия будет всячески способствовать тому, чтобы территориальная целостность Грузии была сохранена и 
все спорные вопросы были разрешены мирным путем. 

27 марта. "В Армении необходимо осуществить демократическую революцию", - с таким заявлением выступил 
перед журналистами бывший заместитель министра обороны, ныне член политсовета оппозиционной партии "Республика" 
(лидер Арам З. Саркисян – брат убитого в 1999 году премьера Вазгена Саркисяна) Гегам Арутюнян.

28 марта. В Грузии начались выборы в парламент - в 8 часов утра по местному времени на территории страны 
открылись 2775 избирательных участков, в том числе 265 на территории Аджарии.

28  марта. Полномочный  представитель  Абхазии  в  РФ  Игорь  Ахба  опроверг  сообщения  грузинских  СМИ  о 
проведении  выборов  в  парламент  Грузии  на  абхазской  территории.  "Республика  Абхазия  является  суверенным 
государством со своими властными структурами и в настоящее время не связано никакими государственно-правовыми 
взаимоотношениями с Грузией, которые прервались в 1992 году в результате развязанной Грузией войны против Абхазии, - 
заявил он.

28 марта. Новый парламент  Грузии  не  будет однопартийным,  заявил журналистам президент Грузии Михаил 
Саакашвили. "Новый парламент не будет однопартийным хотя бы потому, что только в результате мажоритарных выборов 
в высший законодательный орган страны уже избраны (помимо правящей партии) представители семи других различных 
политических  организаций",  -  сказал  Саакашвили.  Он  отметил  также,  что  из  избранных  75  мажоритарных  депутатов 
парламента Грузии 50 - представители оппозиции, а правящая партия "Национальное движение -демократы" представлена 
как коалиция пяти политических организаций.

28  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  считает  реальным  успешное  урегулирование  грузино-
осетинского  конфликта.  Об  этом  он  заявил  на  пресс-конференции  в  Тбилиси.  "Мы  уже  контролируем  60  процентов 
территории Цхинвальского региона (Южная Осетия)", - заявил Саакашвили. "Основная проблема там - это контрабанда", - 
отметил  президент.  "Как  только  мы  консолидируем  власть  в  остальной  Грузии,  мы  будем  договариваться  с  нашими 
друзьями-осетинами, нам нечего делить", - заявил Саакашвили.

29 марта. Выборы в парламент Грузии на территории Аджарии можно считать состоявшимися. Об этом заявил 
премьер-министр Грузии Зураб Жвания, комментируя итоги проведения голосования на территории автономии. 

29  марта. Руководству  Грузии  предстоит  серьезная  работа  по  установлению  принципов  демократии  на  всей 
территории республики, в том числе в Аджарии. Об этом заявил президент Грузии Михаил Саакашвили. Он напомнил, что 
внес  в  парламент  законопроект  об  упразднении  министерства  госбезопасности  Аджарии.  Саакашвили  сказал,  что 
рассчитывает  на  принятие  этого  документа.  "Как  только  новый  парламент  приступит  к  работе,  он  примет  закон  об 
упразднении  министерства  безопасности  Аджарии,  и  те  формирования,  которые  есть  у  министерства,  объявит 
"незаконными бандформированиями", и они должны будут разоружится", - заявил президент. "Я хочу их предупредить, что 
никаких компромиссов не будет -  или сейчас они вовремя сложат оружие,  или я предприму соответствующие шаги,"  - 
отметил Саакашвили, подчеркнув: "И пусть ни у кого там не будет иллюзий - оружие будет только у официальных структур 
Грузии".

29 марта. Митинг в городе Гюмри (второй по величине город Армении) организованный оппозиционным блоком 
"Справедливость"  завершился  дракой.  В  результате  4  человека  задержаны.  Как  сообщили  представители  блока, 
"столкновения  произошли  в  результате  провокационных  действий,  организованных  правящими  силами".  По  словам 
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представителей оппозиции, группа неизвестных попыталась воспрепятствовать проведению митинга, началась перепалка, 
переросшая затем в драку.

29 марта. Министр энергетики Армении Армен Мовсесян заявил‚ что Армения не вела каких-либо переговоров о 
продолжении газопровода Иран-Армения на территорию Грузии, затем на Украину и Европу. Подобная задача перед нами и 
не стоит. Однако естественно, что у великих держав может возникнуть желание иметь второй газопровод. Об этом может 
думать Европа или какие-либо другие страны. Во всяком случае, повторяю, на сегодняшний день такие переговоры не 
ведутся.

29 марта. В Баку с официальным визитом прибыл спикер Госдумы РФ Борис Грызлов. Визит начался с посещения 
могилы Гейдара  Алиева  и Аллеи шехидов.  Спикер Госдумы был принят  своим азербайджанским коллегой  -  Муртузом 
Алескеровым,  а  затем  -  премьер-министром  Азербайджана  Артуром  Расизаде.  На  встpечах  обсуждались  вопросы 
укрепления как межпарламентских связей, так и двусторонних отношений в целом, в том числе в вопросах региональной 
безопасности, борьбе с терроризмом. 

29  марта.  В  Баку  состоялась  встpеча  пpезидента  Азеpбайджана  Ильхама  Алиева  со  спикеpом  Госдумы  РФ 
Боpисом Гpызловым. Во вpемя встpечи Ильхам Алиев сказал, что сотрудничество с Россией успешно развивается во всех 
направлениях.  "Наши  отношения  успешно  развиваются,  во  всех  направлениях  мы  видим  хорошую  динамику.  Между 
нашими странами не существует нерешенных проблем", - подчеркнул И.Алиев. И.Алиев сообщил, что в ближайшее время в 
Баку пройдет азербайджано-российский бизнес-форум. "Активное участие российских бизнесменов будет способствовать 
сближению стран", - отметил он. "Мы очень заинтересованы в тесном сотрудничестве. Я считаю, что основой успешного 
сотрудничества Баку и Москвы является политическое взаимопонимание руководства двух стран", - подчеркнул он. 

30 марта. В  ЦИК Грузии поступили предварительные итоги голосования из Аджарии.  По поступившим в ЦИК 
предварительным данным, за партию "Союз демократического возрождения" (лидер -  глава Аджарии Аслан Абашидзе) 
проголосовало  62  тысячи  избирателей  автономии,  а  партия  "Национальное  движение  -  демократы"  (лидер  -  Михаил 
Саакашвили) набрала в Аджарии 53 тысячи голосов. 

30 марта. По сообщению украинского сайта "Агентство завтрашних новостей" /АЗН/ со ссылкой на "достоверные 
источники", член фракции "Наша Украина", лидер бывшей Социал-национальной партии Украины Олег Тягнибок собирался 
принять участие в вооруженных действиях в Грузии на стороне Аджарии совместно с активистами УНА-УНСО (Украинская 
национальная  ассамблея  -  Украинская  национальная  самооборона)  и  их  лидером,  членом фракции  БЮТ (Блок  Юлии 
Тимошенко) Андреем Шкилем. По информации, которой располагает АЗН, Тягнибок провел предварительные переговоры с 
лидером Аджарии Асланом Абашидзе, договорившись о количестве людей. АЗН сообщает, что член фракции БЮТ и лидер 
УНА-УНСО Андрей Шкиль пытался провести переговоры с главой автономии Асланом Абашидзе. АЗН пишет, что "действия 
Шкиля не были согласованы с лидером фракции и блока БЮТ Юлией Тимошенко - она, как сообщает источник, узнала об 
инициативах Шкиля по дипломатическим каналам. Тем же, что и президент Грузии Михаил Саакашвили - информацию 
распространил посол США в Грузии Ричард Майлз". 

30 марта. По последним данным ЦИК Грузии после обработки 50% избирательных бюллетеней на выборах в 
парламент страны 28 марта семипрцентный барьер преодолен правящей партией "Национальное движение-демократы", 
оппозиционным политическим блоком "Промышленники-новые правые" и оппозиционной партией "Возрождение". Партия 
"Национальное движение-демократы"  набрала 65,6% голосов избирателей, блок "Промышленники-новые правые" - 7,18% 
и партия "Возрождение" - 8,24%. К семипроцентному барьеру приблизилась также оппозиционная Лейбористская партия, 
набравшая,  согласно последним данным,  6,03% голосов избирателей.  По словам Чиаберашвили,  приведенные данные 
отражают результат обработки более 50% избирательных бюллетеней.

30 марта. Представители партии "Союз демократического возрождения“ обвиняют руководство Грузии в тотальной 
фальсификации итогов парламентских выборов 28 марта. С таким заявлением выступил во вторник на пресс-конференции 
один  из  ведущих  представителей  партии  Элизбар  Джавелидзе.  По  его  словам,  "целью  центра  является  свержение 
нынешнего руководства автономии".

Аджарский кризис
Михаил Александров, доктор политологии

В воскресение 14 марта сего года, когда в России полным ходом шло голосование на президентских выборах, а 
обозреватели и комментаторы лихорадочно подсчитывали проценты явки избирателей и голосов, поданных за кандидатов, 
в  Грузии разворачивались  не менее  драматические события.  Президент Грузии Михаил Саакашвили в  сопровождении 
кортежа  автомашин,  состоявших  не  только  из  правительственных  чиновников,  но  и  из  достаточно  большого  отряда 
спецназа (по некоторым данным 500 человек) подъехал к административной границе Аджарии в районе заставы на реке 
Чолоки. Застава там была выставлена руководством Аджарии в связи с действием на территории автономии чрезвычайного 
положения. Оно было введено лидером Аджарии Асланом Абашидзе после государственного переворота в Тбилиси 24 
ноября 2003 года, приведшего к отставке президента Грузии Шеварднадзе. Абашидзе опасался экспорта нестабильности на 
территорию Аджарии. 

На пропускном пункте кортеж Саакашвили был остановлен сотрудниками службы безопасности Аджарии, которые 
согласились  пропустить  Саакашвили,  но  не  сопровождающих  его  спецназовцев.  После  этого,  президент  Грузии  резко 
развернул  кортеж  и  направился  в  Поти,  где  он  выступил  с  телеобращением  к  нации.  Оно  транслировалось  по  всем 
грузинским телеканалам. "На посту на реке Чолоки нас встретили десятки вооруженных людей. Их было более ста, они 
были как в форме, так и без, и они категорически отказались пропустить кортеж на территорию Аджарии и заблокировали 
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нам дорогу",  -  сказал президент.-  "Я даже был готов,  чтобы не осложнять ситуацию,  без  своей охраны пройти КПП и 
проследовать дальше на территорию Аджарии вместе с несколькими сопровождающими меня лицами. На это предложение 
мне также ответили отказом". Грузинский президент обвинил власти Аджарии в том, что они встали на путь сепаратизма и 
заявил, что этому будет положен конец.

В Поти было созвано экстренное совещание правительства Грузии в составе президента, генерального прокурора, 
премьер-министра, министра внутренних дел, министра госбезопасности и начальника Генштаба Вооруженных Сил Грузии. 
Одновременно войска Грузии были приведены в боевую готовность и стали разворачиваться на границе с Аджарией. А в 
Батуми на  улицу  вышла бронетехника,  на  крышах домов  размещались  пулеметные гнезда,  а  людям стали раздавать 
оружие. В городе был введен комендантский час. Началась мобилизация сторонников Абашидзе в других городах Аджарии. 
Примечательно, что в этот момент Абашидзе находился в Москве и грузинские власти воспрепятствовали его вылету в 
Батуми, закрыв воздушное пространство Грузии. В этих условиях, Абашидзе обратился к Москве с просьбой вмешаться в 
конфликт, чтобы предотвратить кровопролитие. А Саакашвили, напротив, призвал Россию, соблюдать нейтралитет. 

Вечером в тот же день Саакашвили предъявил Абашидзе ультиматум - в течение 24 часов обеспечить свободу 
передвижения главы грузинского государства по территории автономии. "Я даю Абашидзе срок до завтрашнего вечера с 
тем, чтобы он дал возможность президенту Грузии свободно перемещаться по Аджарии и начал разоружение незаконных 
формирований на территории автономии",- заявил он. "Аслан Абашидзе должен также дать возможность любому человеку 
на  территории  Аджарии  свободно  выражать  свое  мнение  и  политические  взгляды  и  обеспечить  демократичный  ход 
предвыборной кампании на территории автономии и проведение выборов в парламент Грузии в честной и справедливой 
обстановке",- отметил президент. "Я предупреждаю Абашидзе - если с представителей оппозиции на территории Аджарии 
упадет хотя бы один волос - правительство Грузии весьма серьезно отреагирует на это",- заявил президент. Как сказал 
Саакашвили, "Абашидзе должен дать возможность центральному руководству взять под контроль государственную границу 
Грузии на участке с Турцией, транспортные коммуникации и морской порт в Батуми". Саакашвили сообщил, что 15 марта в 
Поти на  чрезвычайном заседании правительства Грузии он  поставит вопрос о  закрытии воздушного пространства  над 
Аджарией, закрытии КПП в “Сарпи“ на границе с Турцией, закрытии морского порта Батуми и введении запрета на ввоз в 
Аджарию крупногабаритных грузов. Ситуация оказалась на грани войны. Что же привело к кризису?

В заявлении Института стран СНГ по поводу государственного переворота в Грузии, приведшего к власти режим 
Саакашвили,  прямо  говорилось,  что  со  стороны  новых  властей  “могут  последовать  вооруженные  акции  в  отношении 
Аджарии“. Для такого вывода имелись веские основания. Во-первых, новоявленный лидер Грузии в ходе своей предыдущей 
политической  карьеры  неоднократно  заявлял,  что  намерен  восстановить  единство  страны  любыми  средствами. 
Следовательно,  после  прихода  к  власти  он  должен  был  начать  действовать  в  этом  направлении,  иначе  его  имидж 
“собирателя  земель“  Грузии  стал  бы  размываться.  А  это,  естественно,  привело  бы  к  ослаблению  его  поддержки  в 
грузинском обществе и прежде всего в националистически настроенной грузинской элите. Поэтому нужен был быстрый 
эффектный ход по принуждению непокорных регионов к подчинению Тбилиси. Понятно, что применение принуждения в 
отношении уже отделившихся автономий – Абхазии и Южной Осетии было связано со значительным риском с учетом 
прошлого опыта и вовлеченности международных организаций в  урегулирование этих конфликтов.  А провал подобной 
акции по принуждению мог бы поставить крест на карьере Саакашвили, особенно с учетом того, что в спину ему жарко 
дышат политические конкуренты – Жвания и Бурджанадзе, готовые в любой момент сменить обанкротившегося лидера. 

В  этих  условия,  Аджария,  не  провозглашавшая  формальной  независимости,  но  на  практике  отказывающаяся 
подчиняться официальному Тбилиси, представлялась наиболее перспективным регионом для реализации политических 
амбиций Саакашвили. Тем более, что в данном случае речь шла о принуждении территории,  населенной этническими 
грузинами,  единственным  отличием  которой  от  остальной  Грузии,  являлось  преобладание  ислама  в  религиозных 
предпочтениях  местного  населения  с  учетом  долгого  пребывания  в  составе  Турции.  Таким  образом,  Саакашвили 
небезосновательно  полагал,  что  в  данном  случае  он  не  нарвется  на  этнический  конфликт,  хотя  по  опыту  бывшей 
Югославии мы знаем, что религиозные различия могут служить не менее важным фактором разделения народов.

Но это – то что касается личных интересов Саакашвили, и , возможно, они не стали бы достаточным основанием 
для  развития  кризиса,  если  бы  в  эту  ситуацию  не  оказались  бы  вовлечены  более  серьезные  интересы,  включая 
геополитические  устремления  великих  держав.  Понятно,  что  приход Саакашвили к  власти  был не  только  его  личным 
достижением,  но  и  результатом поддержки  определенных  сил  внутри  Грузии,  прежде  всего,  молодого  и  агрессивного 
грузинского бизнеса, бросившего вызов старой советской номенклатуре, находившейся у власти при Шеварднадзе. Эти 
люди рвались к власти не ради абстрактных идеалов, а ради вполне прагматичных экономических целей. Приход к власти 
открывал этим людям хорошие перспективы для передела в свою пользу наиболее лакомных кусков грузинской экономики. 

Тенденция к переделу собственности проявилась сразу же после победы Саакашвили на президентских выборах 4 
января сего года. Начались аресты и запугивания людей, контролировавших финансовые потоки и ключевые компании. 
Наиболее нашумевшим эпизодом этой кампании был арест 20 февраля сего года зятя бывшего президента Грузии Эдуарда 
Шеварднадзе  Гия  Джохтаберидзе,  руководителя  крупнейшей  в  Грузии  компании  мобильной  связи  "Магтиком".  Он  был 
обвинен  в  неуплате  налогов  в  особо  крупных  размерах  –  обвинение  которое  могло  бы  быть  предъявлено  любому 
грузинскому предпринимателю. Но естественно, удар наносился по тем, кто имел наиболее лакомные куски, которые могла 
бы прибрать к рукам новая грузинская элита. Имелись такие куски и в Аджарии. Правда, они были защищены конституцией 
и  законами  автономной  республики  и  контролировались  мощным  аджарским  кланом,  во  главе  которого  стоял  глава 
автономии Аслан Абашидзе.

Вообще, Аджария – самый благополучный регион Грузии. Уровень жизни в республике сравнительно выше, чем в 
других  районах  страны.  Аджарии  удалось  избежать  коллапса  государственных  структур,  которые  дважды переживала 
Грузия после получения независимости. В Аджарии не было того разгула бандитизма и преступности, который охватил 
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другие  районы  Грузии.  Другой  важной  причиной  относительного  благополучия  республики  является  ее  контроль  над 
основными товарными потоками страны. Большая часть торговли Грузии и значительная часть торговли Армении идет 
через порт Батуми. Там также имеется нефтяной терминал для экспорта азербайджанской нефти. Понятно, что контроль 
над этими товарными потоками приносит огромный доход. Речь идет о сотнях миллионов долларов в год. 

В 1997 году батумский морской торговый порт стал казначейским (муниципальным) предприятием. Разработана 
программа  его  развития  до  2010  года,  с  реализацией  которой  власти  связывают  надежды на  увеличение  как  общего 
грузооборота, так и номенклатуры перерабатываемых грузов. В 1998 г. в Батумском порту открылась железнодорожная 
паромная переправа мощностью 4 млн. тонн в год. Продолжительность перевозки грузов этим путем из Китайского Гонконга 
до Роттердама сокращается на 16-17 дней. Именно эту жемчужину в экономике Грузии и захотел прибрать к рукам стоящий 
за  Саакашвили клан.  Кстати,  сам  Саакашвили  как-то  проговорился  и  в  одном из  своих  выступлений  прямо выдвинул 
требование к Абашидзе передать центральным властям контроль над батумским портом. На каком основании, правда, не 
ясно. Ведь порт – это даже не республиканское предприятие, а муниципальное, каковыми, кстати, и являются порты во 
многих странах мира. То есть, просто отдай и все дела: ни закона, ни суда, ни арбитража, никаких других нормальных 
процедур существующих во всех цивилизованных странах. Естественно, аджарская элита эти притязания Саакашвили на 
основной источник своих доходов решительно отвергла. 

Таким  образом,  захват  собственности  на  территории  Аджарии  стал  возможен  только  силовым  путем  с 
устранением от власти ключевых фигур аджарской властной группировки и прежде всего – самого Абашидзе. Это было 
чревато  серьезными  последствиями.  Надо  отметить,  что  до  последнего  времени  аджарская  элита  была  вполне 
удовлетворена своим положением и не стремилась к отделению от Грузии, так как имела все желаемые права и привилегии 
за счет автономного статуса республики. Однако действия Саакашвили по “отъему денег“ могли резко изменить настроения 
в  элите,  да и в  более широких слоях  аджарского общества,  имеющего явные преимущества,  по сравнению с другими 
регионами Грузии. Таким образом, вырисовывающийся конфликт между Тбилиси и Аджарией имел, не столько этнические, 
сколько экономические корни. Тем не менее, этого было вполне достаточно, чтобы подтолкнуть аджарскую элиту на путь 
сепаратизма  как  единственной  возможности  сохранить  свою  собственности  и  положение.  При  этом  можно  было  бы 
ожидать, что эти действия получат поддержку значительной части населения Аджарии. Более того, за время безвластия, 
царившего в Грузии во времена Шеварднадзе, руководство Аджарии хорошо подготовилось к возможным сюрпризам со 
стороны центральных властей. В республики была создана мощная силовая инфраструктура, приобретено оружие, видимо, 
были разработаны и мобилизационные планы.  Поэтому провозглашение Аджарией  независимости  было бы не просто 
декларативным актом, а было бы подкреплено реальным силовым потенциалом. И вовсе не факт, что Саакашвили удалось 
бы легко приструнить отделившуюся Аджарию, даже военным путем.

Все  это  были  очевидные  факты,  которые  Саакашвили  не  мог  не  принимать  во  внимании,  когда  начал 
формировать свою новую политику в отношении Аджарии. Казалось бы, они должны были предрасположить грузинского 
лидера к осторожности в столь сложном и деликатном вопросе. Тем не менее, Саакашвили с самого начала взял четкий 
курс на устранение Абашидзе от руководства Аджарией и затем уже никак не сходил с этого пути до самого последнего 
момента. Причина этой напористости заключалась не столько в личном складе характера Саакашвили, сколько в том, что в 
реализации данного плана он пользовался недвусмысленной поддержкой Запада. Ведь Запад привел Саакашвили к власти 
отнюдь не ради абстрактных идеалов свободы и демократии. На повестке дня стояли вполне конкретные стратегические 
интересы.  Во-первых,  Грузия  должна  была  превратиться  в  плацдарм  для  развертывания  американского  военного 
присутствия в  Закавказье, с последующим расширением этого плацдарма и установлением полного военного контроля 
Запада над перешейком между Черным и Каспийским морями. Во-вторых, в Грузии должны быть созданы необходимые 
условия безопасности для транспортировки каспийской нефти по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан. 

Понятно, что ни одна из этих целей не могла быть реализована в условиях присутствия на территории Грузии 
российских военных баз. Таких баз сейчас - две. В Батуми расположена 12-ая военная база Группы российских войск в 
Закавказье (ГРВЗ). Вторая дислоцирована в Ахалкалаки (Джавахетия). Расстояние между Ахалкалаки и Батуми - около 300 
км.  В 2001  году  на двух  базах проходили службу около 4000 российских  военнослужащих,  находились  153  танка,  241 
бронемашина, 140 артиллерийских установок и 35 единиц авиатехники. Для развертывания военного присутствия США в 
Грузии и вступления этой страны в НАТО необходимо, чтобы эти базы были выведены. К тому же, через Аджарию должен 
пройти участок трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан и Западу очень не хотелось бы, чтобы он находился в зоне контроля 
российских войск. Поэтому выдавливание российской базы из Аджарии стало главным приоритетом американской политики 
в Грузии. 

Однако эффективные рычаги для выдавливания этой базы у Тбилиси в настоящее время отсутствуют, поскольку и 
местное население и руководство Аджарии очень заинтересованы в сохранении базы в Батуми по двум причинам. Во-
первых, аджарская элита рассматривает эту базу как определенную гарантию сохранения своей автономности в случае 
силовых  действий  со  стороны  Тбилиси.  В  недавнем  прошлом  до  70%  военнослужащих  на  базе  являлись  жителями 
Аджарии, имеющими российское гражданство. У Абашидзе были веские основания рассчитывать, что в случае агрессии со 
стороны Тбилиси они выступят на стороне руководства республики. В начале 90-х так оно и было, и по крайней мере один 
раз  вмешательство  российских  военных  спасло  Аджарию  от  вторжения  на  ее  территорию  военных  формирований 
“Мхедриони“.  Во-вторых, известна важная экономическая роль этой базы для Аджарии, так как она дает работу многим 
аджарцам как непосредственно, так и за счет обслуживания базы и ее персонала.

Поэтому какие-либо попытки Тбилиси создать нетерпимую обстановку вокруг базы путем митингов и провокаций с 
целью ее быстрейшего выдавливания встретили бы решительный отпор местного населения и руководства республики. Не 
случайно, когда лидер Народного фронта Грузии Нодар Натадзе выступил с угрозой о проведении нападений и диверсий на 
базы  и  российских  военнослужащих,  то  сразу  же  последовало  ответное  заявление  премьер-министра  Аджарии  Бадри 
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Меладзе. "Если некоторые политические силы захотят организовать акции вблизи базы российских войск в Батуми, чтобы 
ускорить ее вывод с территории Грузии, то такие акции станут очагом дестабилизации в Аджарии. Этого власти автономной 
республики не допустят", - заявил он. А в условиях отсутствия давления на базы, Россия могла бы вести переговоры об их 
выводе сколь угодно долго, так как она не брала на себя никаких четких международных обязательств по срокам вывода. В 
этой ситуации единственной предпосылкой, которая могла бы обеспечить скорейшее выдавливание российской базы из 
Батуми становилось свержение Абашидзе и установление в Аджарии режима полностью подконтрольного Саакашвили. Сам 
Абашидзе в интервью лондонской Таймс упомянул, что его свержения добиваются Джордж Сорос и грузинская организация 
Институт свободы, финансируемая Соросом и правительством США.

Первоначально  Саакашвили  сделал  ставку  на  осуществление  в  Аджарии  “бархатной  революции“  по  тому  же 
сценарию,  как  это  было  сделано  в  Тбилиси  с  Эдуардом  Шеварднадзе.  С  этой  целью  в  Аджарию  были  направлены 
активисты  движения  “Кмара“,  финансируемые  через  фонд  Сороса.  Их  роль  состояла  в  раскачивании  политической 
обстановки в  республике путем ярких скандальных выходок.  Полиция Аджарии задержала представителей движения 7 
января в Батуми, а Абашидзе, осознав, что происходит, принял решение о возобновлении действия режима чрезвычайного 
положения  на  территории  автономии.  Согласно  принятому  решению,  была  усилена  застава  на  реке  Чолоки,  а 
правоохранительные  структуры  Аджарии  вновь  переведены  на  казарменное  положение.  Между  тем,  в  Тбилиси 
сторонниками  Саакашвили  были  созданы  политические  организации  “Демократическая  Аджария“  и  “Наша  Аджария“, 
оппозиционные нынешнему аджарскому руководству. Лидеры обоих организаций заявили, что их целью является смещение 
Абашидзе  с  поста  главы  автономии.  Они  сразу  же  приступили  к  вербовке  членов  на  территории  Аджарии  из  числа 
недовольных  правлением  Абашидзе,  а  возможно  просто  за  деньги.  Благо  поток  финансовых  средств  с  Запада  на 
проведение  “демократических  и справедливых“  парламентских  выборов не прекращался.  В ходе  визита  Саакашвили в 
Батуми 24 января эти организации устроили там беспорядки, приведшие к столкновениям со сторонниками Абашидзе. 

Еще одним элементом политики Саакашвили стали попытки переманить на свою сторону перебежчиков из состава 
аджарского  руководства.  Таких,  однако,  не  нашлось.  И  это  было  первым  проявлением  того,  что  план  Саакашвили 
развивается  не  совсем  по  сценарию.  Все  это  сопровождалось  мощной  информационной  войной,  призванной  создать 
впечатление, как внутри Грузии, так и за ее пределами, что режим Абашидзе находится в кризисе и вот-вот рухнет под 
напором народного  возмущения.  Целью этой  пропаганды было деморализовать  аджарскую элиту  и  оттолкнуть  от  нее 
союзников за рубежом. В общем все разворачивалось по лучшим сценариям подготовки переворотов. Чувствовалось, что 
рукой Саакашвили водили опытные заокеанские советники.

Последним подготовительным этапом перед проведением переворота в Аджарии стал визит Саакашвили в США. 
Визит, который проходил 25-26 февраля, состоялся в чрезвычайно сжатые сроки после посещения Москвы. Саакашвили 
спешил в Вашингтон, чтобы доложить президенту США о содержании своих московских переговоров и получить инструкции 
относительно  дальнейших  действий.  Думается,  что  именно  в  Вашингтоне  он  и  получил  окончательную  санкцию  на 
реализацию сценария переворота в Аджарии. После завершения визита события стали разворачиваться с нарастающей 
быстротой. Еще 26 февраля замглавы МГБ Грузии Амиран Месхели заявил, что не исключает проведения спецоперации в 
Аджарии “в отношении отдельных групп… со стороны МВД Грузии по их задержанию“. А 5 марта Саакашвили прямо заявил, 
что намерен установить контроль над Аджарией. "Аслан Абашидзе считает проблемой то, что руководство Грузии пытается 
установить контроль над Аджарией, - сказал Саакашвили. - Я заявляю - да, я хочу установить контроль над Аджарией, и я 
это  сделаю.  Конец  самовольства.  Я  не  Шеварднадзе,  и  я  не  собираюсь  расчленять  и  разрушать  Грузию".  Затем 
Саакашвили внес в парламент Грузии законопроект об упразднении министерства госбезопасности Аджарии.  "В Грузии 
одна конституция и министерство безопасности должно быть только одно", - подчеркнул он. Это довольно сомнительное с 
юридической  точки  зрения  заявление  (так  как  в  Аджарии  имеется  своя  собственная  конституция)  встретило  крайне 
негативную реакцию в Батуми. Руководство Аджарии заявило, что не намерено упразднять министерство госбезопасности. 

После  этого  Саакашвили  выдвинул  Абашидзе  ультиматум  –   в  течении  десяти  дней  “задержать  и  наказать 
организаторов  политических  репрессий  и  преследования  инакомыслящих  на  территории  автономии“.  "Если...  эти 
мероприятия  не  будут  проведены,  будут  возбуждены  уголовные  дела  на  всех  местных  высокопоставленных  лиц.  Я 
обязательно отдам распоряжение, чтобы они были задержаны всеми возможными методами.  Я не потерплю создания 
анклава  внутри  территории  Грузии",  -  заявил  Саакашвили.  Ультиматум  был  неконкретен  и  заведомо  невыполним.  Но 
именно для его реализации и выехал 14 марта в Аджарию Саакашвили в сопровождении отряда спецназа. А на 15 марта в 
Батуми  запланирована  массовая  акция  протеста  оппозиции,  которая  проводится  по  инициативе  объединенного 
оппозиционного движения "Наша Аджария". Видимо, именно эта акция и планировалась как детонатор государственного 
переворота в Аджарии. Поэтому лидер Аджарии Абашидзе 12 марта заявил, что никаких митингов во время чрезвычайного 
положения в Аджарии проводиться не будет. "Вся ответственность за возможные инциденты, произошедшие по причине 
людей, идущих на провокации, будет возложена на тех, кто управляет этими процессами, нагнетая обстановку не только в 
Аджарии, но и в Грузии в целом", - подчеркнул он. Но такой вариант, при котором массовая акция оппозиции оказалась бы 
подавлена силой, тоже вполне устраивал Саакашвили, так как создавал предлог для ввода в Аджарию грузинских войск. 
Саакашвили даже позаботился о создании в тот день благоприятного фона в российских СМИ. 14 марта на ТВЦ вышла, по-
сути, заказная программа Караулова "Момент истины", рисующая выгодный образ нового грузинского президента на фоне 
одолевающих Грузию проблем и сепаратистов.

Надо признать,  что время для нанесения удара было выбрано очень удачно.  В России все были поглощены 
предвыборной  кампанией,  правительство  находилось  в  процессе  реорганизации.  Чиновники  были  больше  озабочены 
сохранением своих мест, нежели государственными интересами. Было не ясно кто должен принимать решения, а кто их 
выполнять. Грузия была в тот момент где-то на периферии российских политических приоритетов. А поскольку никто из 
зарубежных государств, кроме России, помешать Саакашвили не мог, то складывалась очень благоприятная обстановка 
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для  нанесения  решающего  удара.  К  этому  добавлялось  отсутствие  в  Аджарии  Аслана  Абашидзе,  который  в  поисках 
поддержки  находился  в  этот  момент  в  Москве  (он  планировал  вылететь  в  Батуми  15  марта)  и  не  мог  эффективно 
руководить  республикой.  По  замыслу  Тбилиси,  отсутствие  лидера  должно  было  внести  сумятицу  в  ряды  аджарского 
руководства и дезорганизовать их. В интервью корреспонденту Таймс Джереми Пейджу 23 марта Абашидзе прямо сказал, 
что Саакашвили планировал сбросить десант в центр Батуми, а также готовил нападение с моря. 

Первым на события в Грузии отреагировала все-таки Россия.  В заявлении  официального представителя МИД 
России  Александр  Яковенко  14  марта отмечалось,  что  развитие  ситуации  в  Аджарии  вызывает  тревогу  и  серьезное 
беспокойство в Москве. У МИД России есть основание предполагать, что "Тбилиси планирует прибегнуть к силе". По словам 
Яковенко, грузинские власти должны отдавать себе полный отчет в том, что подобного рода действия могут привести к 
самым тяжелым и непредсказуемым последствиям, прежде всего, для самой Грузии. Россия считает,  что все вопросы, 
относящиеся к Аджарии, надо решать мирным путем, - подчеркнул он. По его словам, "в Москве рассчитывают, что выход 
из сложившейся ситуации будет искаться через диалог между руководством Грузии и Аджарии". В МИД РФ надеются, что 
будет найдено решение,  которое "не подрывало бы стабильность в этой стране",  -  отметил он.  "В случае кризиса вся 
ответственность за него ляжет на грузинское руководство", - заключил представитель МИД. 

Это  была довольно  весомая  критика.  Не  случайно  заявление  МИД  России  вызвало  недовольство  грузинских 
властей.  На следующий день посол Грузии в России  Константин Кемулария заявил, что  у  Грузии вызвало недоумение 
заявление  МИД  РФ  относительного  того,  что  грузинские  власти  пойдут  на  военное  обострение  ситуации.  "Это  не 
соответствует действительности. Никакого плана силового решения в Грузии нет", - отметил дипломат. "Мы предпринимаем 
шаги  по  разрешению  ситуации  в  Аджарии.  Никто  в  Грузии  не  собирается  ограничивать  права  аджарцев",  -  сказал 
Кемулария. Хотя в заявлении и не говорилось о намерении Москвы вмешаться в конфликт, оно также не исключало такого 
развития событий. Москва возлагала ответственность за все происходящее на режим Саакашвили и отмечала“тяжелые и 
непредсказуемые“ последствия для самой Грузии. А с учетом прошлого опыта это вполне могло быть истолковано, как 
намерение поддержать Абашидзе в той или иной форме. Саакашвили же рассчитывал по крайней мере на нейтралитет 
Москвы.

Надо сказать, что для таких надежд у Саакашвили были определенные основания, поскольку российская политика 
по аджарскому вопросу характеризовалась определенной непоследовательностью.  На первом этапе после переворота, 
отстранившего от власти Шеварднадзе, Москва вроде бы встала на защиту Абашидзе. Так, 9 декабря 2003 года Москва, к 
неудовольствию новых грузинских властей,  ввела упрощенный визовый режим с Аджарией.  Согласно новым правилам 
российские визы для граждан Грузии, проживающих в Аджарии, можно было получить в аэропорту по прилету в Москву. Это 
давало  возможность  аджарцам  посещать  Россию  без  необходимости  приезжать  в  Тбилиси  для  получения  визы  в 
российском посольстве. В условиях обострения отношений между Тбилиси и Батуми поездки в Тбилиси могли бы стать 
просто  невозможными  для  многих  представителей  аджарской  элиты  и  бизнеса,  так  как  они  могли  в  любой  момент 
подвергнуться аресту за лояльность режиму Абашидзе. Такой шаг, безусловно, укреплял позиции Батуми в торге с Тбилиси.

Затем Москва недвусмысленно осудила действия режима Саакашвили по дестабилизации ситуации в Аджарии. В 
сообщении Департамента информации и печати МИД от 20 января говорилось. "Попытки экстремистки настроенных сил в 
Грузии,  в частности из организации "Кмара",  вызвать напряженность в Аджарии являются крайне опасными и чреваты 
дестабилизацией  обстановки  в  стране  в  целом...  Нагнетание  противостояния  между центральными  властями  Грузии  и 
руководством Аджарии, угрозы применения силы, организация провокационных акций могут привести к самым серьезным 
последствиям, играют на руку только тем, кто не заинтересован в развитии Грузии по пути демократии и законности".

В этих условиях важным элементом политики Саакашвили стало стремление нейтрализовать возможные действия 
Москвы, которые могли бы воспрепятствовать реализации его планов в отношении Аджарии. Ведь, как показали конфликты 
начала  90-х  в  самой  Грузии,  и  в  других  точках  постсоветского  пространства,  победа  всегда  доставалась  тому,  кто 
пользовался поддержкой России. Поэтому программой минимум Саакашвили было добиться хотя бы нейтралитета Москвы 
в готовящейся конфронтации с аджарским лидером. На это был нацелен широко разрекламированный визит грузинского 
президента  в  Москву  11-12  февраля.  Этот визит  очень  походил  на  хорошо  разработанную  пропагандистскую  акцию, 
призванную создать  впечатление о намерении новых властей Грузии  пойти на сближение  с Россией  и разрешить  все 
наболевшие  вопросы  в  двухсторонних  отношениях.  Правда,  ничего  существенного  и  конкретного  Саакашвили  не 
предложил. Зато его речи были полны заявлений о дружбе и братстве между Россией и Грузией, а также изобиловали 
хвалебными дифирамбами в адрес российского президента. 

В какой степени Саакашвили удалось добиться от российского руководства обещаний не вмешиваться в конфликт 
с Аджарией, сказать трудно, так как дискуссии на переговорах не являются достоянием гласности. А ясных заявлений на эту 
тему по итогам переговоров сделано не было. Но Саакашвили удалось достичь по крайней мере одной цели – он создал 
благоприятный пропагандистский фон для того,  чтобы продолжать наращивать давление на Аджарию. В адрес Батуми 
посыпались новые угрозы. Вернувшись в Тбилиси 12 февраля‚ Саакашвили заявил, что "Аслану Абашидзе пора начать 
ездить в столицу так часто, как этого потребуют интересы страны... Если Абашидзе не приедет в Тбилиси, то я, в отличие от 
предыдущего президента, приеду в Батуми не "клясться в любви", а с совсем другой государственной миссией".  Затем 
оппозиция в Батуми устроила новые беспорядки. Они были приурочены к визиту в Батуми Генерального секретаря Совета 
Европы Вальтера Швиммера. В день его приезда в городе произошли столкновения между сторонниками и противниками 
Абашидзе.  Таким  образом,  формировалось  общественное  мнение  об  “антинародном“  режиме  Абашидзе  и 
“демократической“ оппозиции, борющейся за свободу и справедливость.

Со стороны же России после визита Саакашвили наступило странное молчание, хотя провокационные действия 
Тбилиси в адрес Аджарии не прекратились. Это создавало впечатление, возможно ложное, что в Москве были все-таки 
достигнуты  некие  договоренности  о  невмешательстве  России  в  конфликт  с  Аджарией  в  обмен  на  какие-то  обещания 
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грузинского  руководства.  Возможно,  однако,  что  бездействие  Москвы  было  вызвано,  главным  образом,  внутренними 
причинами – раскручивающейся в стране президентской предвыборной кампании и отставкой правительства Касьянова. Но 
объективно это молчание поощряло Саакашвили к агрессивным действиям и в то же время оказывало деморализующее 
воздействие на аджарское руководство. Примечательно, что лидер Аджарии, чувствуя, что над республикой сгущаются тучи 
и не уверенный в  позиции российских властей почти не вылезал из  Москвы,  обивая пороги различных инстанций.  На 
неадекватность российской реакции по аджарскому вопросу в этот период неоднократно указывали эксперты института 
стран СНГ.

Лишь 12 марта было сделано заявление МИД России о ситуации в Аджарии. "Судя по имеющейся информации, 
напряженность  между центральными властями Грузии и руководством Аджарской автономной республики в  последнее 
время усиливается и подходит к опасной черте", - говорилось в заявлении. - "В Тбилиси раздаются голоса с требованиями 
«поставить  Аджарию  на  место»,  проводится  соответствующая  подготовка  в  силовых  подразделениях,  организуются 
финансируемые извне  манифестации  с  целью свержения  законных  властей  в  Батуми.  Причем все  это  увязывается  с 
намеченными на 28 марта парламентскими выборами. Разумеется, подобное развитие обстановки не может не вызывать 
беспокойства", - отмечалось в заявлении. "Выдвижение разного рода ультиматумов, обращение к угрозе силой приведет 
лишь к скатыванию ситуации к хаосу и междоусобице", -  говорилось в сообщении. МИД России призывал сделать все, 
чтобы не допустить безответственных действий, которые в условиях и без того накаленной обстановки чреваты самыми 
серьезными последствиями для стабильности не только в Грузии, но и в регионе в целом.

В  принципе  правильное  заявление  МИД  последовало,  к  сожалению,  с  немалым  опозданием,  то  есть  уже  в 
условиях,  когда  механизм  эскалации  кризиса  был  запущен  на  полную  катушку.  А  ведь  можно  было  предпринять 
превентивные  дипломатические  шаги  на  более  ранних  этапах.  И  у  России  имелись  мощные  международно-правовые 
рычаги воздействия на всю ситуацию вокруг Аджарии, которые по непонятной причине не были использованы. Речь идет о 
Московском и Карсском договорах 1921 года. Эти договора фиксировали переход Аджарии от Турции к Грузии в качестве 
автономной территории.

Предыстория этого вопроса такова. Во второй половине 16 века Аджария была завоевана Турцией и находилась в 
ее  составе  до  русско-турецкой  войны 1877-1878  годов.  После  победы России  в  этой  войне  Аджария  по  Берлинскому 
трактату в составе Батуми, Карса и Ардагана перешла к России. В марте 1918 года советское правительство России вышло 
из первой мировой войны и подписало с Германией и ее союзниками сепаратный Брест-Литовский мирный договор, по 
которому  Аджария  в  том  же  составе  отошла  обратно  к  Турции.  После  поражения  германского  блока  Аджария  была 
оккупирована английским войсками, которые были эвакуированы в июле 1920 года. Сразу же вслед за этим в Аджарию 
вошли войска меньшевистского правительства Грузии. Ввод в Грузию частей Красной Армии в феврале 1921 года привел к 
свержению  правительства  меньшевиков  и  установлению  советской  власти  в  Грузии.  Меньшевики  бежали  в  Батуми  и 
заключили соглашение с Турцией о передаче ей Артвинского, Ардаганского и Батумского округов с городом Батуми. 11 
марта 1921 года Батуми был оккупирован турецкими войсками. 

В этих условиях правительство советской России пошло на заключение Договора о дружбе и братстве между 
РСФСР и Турцией, который был подписан 16 марта 1921 года (Московский договор 1921 года). Этот договор, носивший 
бессрочный  характер,  отменял  все  заключенные  ранее  соглашения  о  разграничении  в  Закавказье.  Северо-восточная 
граница Турции устанавливалась таким образом, что районы Карса, Ардагана и Артвина отходили к Турции, а Батуми - к 
Грузии. Сразу же после подписания договора Турция вывела свои войска из Батуми и уже 18 марта 1921 года туда вошли 
части Красной Армии. 16 июня 1921 года на территории Батумской области была образована Аджарская АССР в составе 
Грузинской ССР.

Основные положения Московского договора были продублированы в Карсском договоре от 13 октября 1921 года 
между  Армянской,  Азербайджанской  и  Грузинской  советскими  социалистическими  республиками,  с  одной  стороны,  и 
Турцией - с другой. Оба договора обусловливали передачу Аджарии Грузии сохранением автономного статуса Аджарии. В 
Статье 2 Московского договора, в частности, говорилось: “Турция соглашается уступить Грузии сюзеренитет над портом и 
городом Батумом и территорией, лежащей к северу от границы, указанной в статье 1 нынешнего Договора и составлявшей 
часть  Батумского  округа,  при  условии,  что:  1.  Население  местностей,  указанных  в  настоящей  статье  Договора,  будет 
пользоваться  широкой  местной  автономией  в  административном  отношении,  обеспечивающей  каждой  общине  ее 
культурные  и  религиозные  права,  и  что  населению  будет  предоставлена  возможность  установить  земельный  закон, 
соответствующий  его  пожеланиям“.  Более  того,  Статья  15  договора  указывала,  что  “Россия  обязуется  предпринять  в 
отношении Закавказских Республик шаги, для признания этими Республиками в договорах, которые будут заключены ими с 
Турцией, статей настоящего Договора, непосредственно их касающихся“. 

Таким образом, согласно Статье 15, Россия наделялась правом контроля за поведением Закавказских республик, 
чтобы  они  выполняли  условия  Московского  договора.  Этот  контроль,  естественно,  распространялся  и  на  Статью  2 
договора,  гарантирующего  автономный  статус  Аджарии.  И  надо  отдать  должное,  Россия  эти  свои  обязательства  по 
контролю тогда  выполнила  четко.  Москва  убедила  три  Закавказские  республики  подписать  Карсский  договор,  который 
продублировал положения Московского договора. То есть все три республики взяли на себя обязательства соблюдать 
положения Московского договора.  Это касается и Статьи 2  Московского договора,  которая дословно воспроизведена в 
тексте  Карсского  договора  (Статья  6).  Таким  образом,  автономный  статус  Аджарии  был  закреплен  на  уровне 
международного права при гарантиях России и Турции. 

В период аджарского кризиса с грузинской стороны стали звучать голоса, что Карсский договор, якобы, утратил 
свою силу. Такую, точку зрения высказал, например, посол Грузии в России  Константин Кемулария. "Сегодня сложилась 
иная политическая ситуация, иные отношения между Турцией и Россией, Грузией и Турцией, а также Грузией и Россией, 
которые  не  позволяют  вооруженного  вмешательства  на  территории  этих  стран“,  -  отметил  посол.  Но  это  заявление 
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абсолютно  юридически  не  обосновано.  Карсский  договор  имеет  бессрочный характер.  К  тому же,  Грузия никогда  этот 
договор не денонсировала и даже не пыталась. Опытный Шеварднадзе отлично понимал всю опасность такого решения. 
Ведь  сама  принадлежность  Аджарии  к  Грузии  гарантируется  именно  Карсским  договором.  Не  случайно  поэтому 
Шеварднадзе  подтвердил  обязательства  Грузии  по  Карсскому  в  Договоре  о  дружбе  и  добрососедстве  с  Турцией, 
подписанном  в  1992  году.  Сейчас  раздаются  голоса,  что,  мол,  в  новом  договоре  автономия  Аджарии  вообще  не 
упоминается.  Но с  юридической  точки  зрения это  вовсе не  означает,  что  соответствующая статья Карсского  договора 
перестала действовать. Ведь, сам договор никто не отменял. А ссылка на него в новом договоре, лишь подтверждает 
сохранение Карсским договором своей юридической силы. 

Грузия, конечно, может попытаться денонсировать Карсский договор в одностороннем порядке. Но это не отменит 
положений Московского договора 1921 года, гарантирующего статус Аджарии, так как Грузия в этом договоре просто не 
участвует  и его  положения продолжают действовать.  В этих условиях Россия вновь может предпринять “необходимые 
шаги“ (Статья 15) для того, чтобы “убедить“ Грузию соблюдать положения Московского договора. Может ли это “убеждение“ 
включать  применение  силы?  Думается,  что,  если  все  другие  методы  не  сработают,  то  –  да.  При  этом  России  нет 
необходимости вводить какие-то войска в Аджарию, так как там и так присутствует 12-ая российская военная база. Понятно, 
что в условиях всех этих новых противоречий в Закавказье стабилизирующая роль этой базы не только не уменьшилась, но 
наоборот, возросла.

Примечательно  в  этой  связи,  что  высшее  руководители  Грузии,  в  частности,  Бурджанадзе  и  Жвания,  пока 
воздерживаются от высказываний, ставящих под сомнение положения Карсского договора. Их аргументация сводилась к 
тому, что упоминание о Карсском договоре неуместно, так как действия центральных властей Грузии не затрагивают статус 
Аджарии как  автономной республики.  Например, в недавнем интервью  Стране.ру Бурджанадзе заявила: “Если честно, 
было не очень приятно, когда Турция и некоторые российские политики упомянули о Карсском договоре. Потому что никто 
не  покушается  на  Аджарскую  автономию…  Никто  не  покушается  на  законные  права  жителей  этого  региона“.  Эта 
аргументация  однако  не  выдерживает  критики,  поскольку  действия  Тбилиси,  направленные  на  смещение  законно 
избранного правительства Аджарии путем использования силы, иначе как покушением на автономию не назовешь. Аджария 
имеет свою собственную конституцию и сама формирует свои органы власти. Тбилиси не в праве назначать и смещать 
аджарских руководителей. Такие действия есть – угроза автономному статусу республики. И в этом случае Россия, как 
гарант аджарской автономии, имеет полное право вмешаться. К сожалению, эта аргументация так и не прозвучала из уст 
российского руководства в нужный момент. А жаль, поскольку твердая и аргументированная позиция Москвы могла бы 
приостановить развитие кризис в самом зародыше.

Конечно,  Московский  договор  может  быть  денонсирован  Турцией,  которая  как  член  НАТО,  возможно,  желает 
устранения Абашидзе, препятствующего выводу из Аджарии российской военной базы. Но такой шаг имел бы очень далеко 
идущие последствия для интересов самой Турции, так как вся линия разграничения в Закавказье основана именно на этом 
договоре. В итоге были бы поставлены под сомнение как границы самой Турции, так и Закавказских республик. Было бы 
также  утрачено  право  Азербайджана  на  контроль  над  Нахичеванью  и  гарантии  Турции  в  отношении  этого  статуса 
Нахичевани. Поэтому такой вариант представляется маловероятным.

Видимо, это двусмысленное положение Турции и привело к тому, что ее политика на первых этапах аджарского 
крисиза была довольно пассивной. Создавалось впечатление, что руководство Турции долго колебалось, не зная, чью 
сторону занять – Саакашвили, который является ставленником НАТО или Абашидзе, который представляет автономию, 
чьим гарантом Турция обязана быть. Возможно, эти колебания усиливались из-за неких, неизвестных нам противоречий, в 
самом западном альянсе. Вполне вероятно, что на Западе есть влиятельные силы, которые были бы заинтересованы в 
срыве проекта трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Но кому-кому, а Турции такой срыв был совершенно невыгоден, а 
следовательно и возможная война в Аджарии. Конечно, может быть, все гораздо более прозаично. И причиной молчания 
Турции была обычная бюрократическая нерасторопность.

Первая  реакция  Турции  последовала  лишь  16  марта  в  середине  дня,  когда  кульминация  кризиса  была  уже 
пройдена и стало ясно, что силовой вариант откладывается. В заявлении, распространенном посольством Турции в Грузии 
выражалась  надежда,  что  конфликт  между Тбилиси  и  Батуми  будет  решен мирным путем.  “Турция  придает  важность 
территориальной целостности, стабильности и процветанию Грузии и ее народа и как дружественная страна оказывает ей 
поддержку  своими  действиями“,  -  говорилось  в  документе.  Указывалось  также,  что  “Турция  внимательно  следит  за 
развитием ситуации и готова предоставить сторонам любую помощь для преодоления существующей напряженности“. Вот 
такое  расплывчатое  и  формальное заявление,  в  котором ничего не  говорилось  об обязательствах  Турции как  гаранта 
аджарской автономии. Об этом турецкие власти вспомнили лишь на следующий день, после того как об аналогичных правах 
России во всю заговорили в Москве‚ хотя и не на правительственном уровне. Причем заявление на этот счет было сделано 
не в Тбилиси, а в Баку. Посол Турции в Азербайджане  Унал Чевикоз заявил, что согласно Карсскому договору, Турция 
имеет право ввести свои войска в Аджарию. Посол отметил, что договор предусматривает военное вмешательство в случае 
кризисной ситуации в Аджарии и Нахичевани. По его словам, документом предусмотрено аналогичное право и для России. 

Лишь после того как кризис был фактически разрешен Турция посчитала своим долгом прояснить отношения с 
Грузией в  этом вопросе.  С этой целью 19 марта в  Тбилиси отбыла турецкая делегация в  составе депутата турецкого 
парламента, бывшего министра иностранных дел Яшара Якиша и бывшего государственного министр Рефаиддина Шахина. 
Они встретились с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, спикером парламента Грузии Нино Бурджанадзе, премьер-
министром Грузии  Зурабом Жвания и и.о. министра иностранных дел Грузии  Давидом Апциаури. А 21 марта делегация 
направилась  в  Батуми  для  встречи  с  Асланом  Абашидзе.  Как  сообщалось  в  заявлении  турецкого  правительства, 
распространенном перед визитом: "Турция приветствует тот факт, что напряженность в отношениях между правительством 
Грузии и руководством Аджарской автономии была снята мирным путем". Об итогах этого визита пока не сообщалось. 
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В  отличие  от  Турции,  Европа  довольно  быстро  сориентировалась  в  ситуации.  Вслед  за  Россией  действия 
Саакашвили были подвергнуты критике  Советом Европы.  Специальный представитель генерального секретаря Совета 
Европы в Грузии Пламен Николов заявил на пресс-конференции в Тбилиси 14 марта. "Мы приветствуем любую встречу, 
любой  диалог  между  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили  и  главой  автономии  Асланом  Абашидзе.  Действия, 
которые  оказывают  давление  на  мирное  решение  споров  и  разногласий,  не  будут  нами  приветствоваться",  -отметил 
Николов. А прибывший в Грузию с визитом действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Болгарии Соломон 
Пасси 15 марта направился в Поти с целью добиться мирного разрешения кризиса. Таким образом‚ Саакашвили не получил 
поддержки с той стороны, где он на это рассчитывал. Европейцы выступили против силового решения кризиса.

Что касается американцев то они не спешили давать оценку ситуации до самого последнего момента, что можно 
рассматривать как поддержку действий Саакашвили. Первая реакция посольства США последовала лишь в середине дня 
15 марта.  "Пока трудно делать комментарии.  Мы очень обеспокоены сложившейся в  Аджарии ситуацией",  -  заявила в 
Тбилиси  заместитель  посла  США  Патриция  Моллер.  Вместе  с  тем,  она  подчеркнула,  что  “на  этом  этапе  наше 
вмешательство в кризис исключено". Уже ближе к вечеру, когда до истечения ультиматума Саакашвили в адрес Аджарии 
оставалось всего несколько часов, с комментарием выступил посол США Ричард Майлз. "Существующие проблемы между 
регионом и центром должны быть срочно урегулированы с тем,  чтобы избежать дальнейшего осложнения ситуации",  - 
заявил  Майлз  после  встречи  с  Саакашвили.  "Вы  знаете,  что  ситуация  сложная.  Мы  стараемся  помочь  господину 
Саакашвили и господину Абашидзе в том, чтобы проблема была мирно разрешена", - отметил он. 

Прозвучавшие  из  уст  Майлза  слова  о  необходимости  мирного  разрешения  кризиса  свидетельствовали  о 
поражении линии на силовой вариант.  Видимо эти слова дались послу нелегко:  его  сценарий бархатной революции в 
Аджарии провалился. Фортуна отвернулась от мастера государственных переворотов. Конечно, дело здесь не только и не 
столько в везении, сколько в том, что напористая политика американцев, во-первых, встретила неприятие в России, во-
вторых, не была поддержана европейцами, но главное получила надлежащий отпор со стороны аджарцев, проявивших 
твердость  и  последовательность  в  отстаивании  своих  интересов.  В  этих  условиях  реализация  силового  сценария 
однозначно  вела  к  началу  в  Грузии  очередной  гражданской  войны.  Причем,  без  поддержки  мирового  сообщества  и  с 
возможной  вовлеченностью  в  конфликт  российских  граждан  перспектива  быстрой  победы  Саакашвили  становилась 
иллюзорной. Напротив возникала опасность падения его режима. К тому же, возникала угроза всему проекту трубопровода 
Баку-Тбилиси-  Джейхан,  в  который  были  вовлечены  влиятельные  силы  на  самом  Западе.  Видимо,  взвесив  все  за  и 
против‚ США посчитали, что война между Грузией и Аджарией нанесет больше вреда их интересам, чем сохранение там 
пророссийского режима. В итоге Саакашвили не получил санкции на применение силы. 

Однако вечером 15 марта намерения грузинского президента еще не были ясны и напряженность между Грузией и 
Аджарией достигла апогея. Подразделения вооруженных сил Грузии почти вплотную подошли к границе Аджарии – туда 
были  стянуты  танки  и  части  спецназа.  Министр  внутренних  дел  Аджарии  Джамал  Гогитидзе  сообщил,  что  аджарцам 
противостоит  войсковая  группировка  численностью  около  трех  тысяч  человек.  Она  состоит  из  12  танков  Т-52, 
бронетранспортеров,  батальона  "Коммандос",  численностью  до  полутора  тысяч  человек,  спецназовцев  из  Гурийского, 
Имеретинского и Савигрилойского регионов, а также военнослужащих внутренних войск. Со стороны моря к батумскому 
порту была готова подойти группа морских судов. "У нас есть достаточно силы, чтобы на силу ответить силой: мы готовы и к 
воздушному, и к морскому десанту", - добавил Гогитидзе. По его словам, аджарскими силами блокированы все возможные 
пути проникновения на территорию автономии. "У нас все дороги перекрыты", - сказал Гогитидзе. 

Между тем, Абашидзе заявил, что не намерен выполнять ультиматум Саакашвили. "Я буду действовать и решать 
в рамках конституции Грузии и Аджарской автономии", - еще раз подчеркнул Абашидзе. По словам Абашидзе, Саакашвили 
потребовал  установления  контроля центральных  властей  над  таможней  на  грузино-турецкой  границе,  морским портом 
Батуми и в целом над Аджарией. "Я хочу таможню, батумский порт и все контролировать, я должен назначать всех - так 
заявил президент Грузии", - сказал Абашидзе. Казалось, что ситуация зашла в тупик и военный конфликт становится все 
более неизбежным. 

Между тем‚ Саакашвили продолжал зондировать почву относительно намерений Москвы. В 22:00 состоялся его 
телефонный разговор с президентом Путиным, благо, повод был – поздравления с победой на выборах. Но главной темой 
разговора, естественно, стал вопрос урегулирования ситуации вокруг Аджарии. О том, что конкретно обсуждалось и какие 
были  достигнуты  договоренности  не  сообщалось.  Впрочем,  можно  предположить,  что  Путин  разъяснил  Саакашвили 
официальную позицию России, которая состояла из трех элементов: необходимость мирного урегулирования конфликта, 
невмешательство России во внутренние дела Грузии, нейтралитет российских войск в Батуми. 

Однако вопрос о готовности Саакашвили внять голосу разума и перейти от угроз к переговорам, видимо, остался 
открытым.  Последующие  действия  грузинского  лидера  показали,  что  он  намерен  продолжать  силовое  давление  на 
Аджарию.  В  ночь  на  16  марта  катера  службы  береговой  охраны  Грузии  начали  патрулирование  аджарского  участка 
грузинских территориальных вод.  С 16 по 18 марта около десяти судов, направлявшихся в морской порт Батуми, были 
остановлены кораблями Сил морской обороны Грузии и Службы береговой охраны Грузии и отконвоированы в порт Поти. 
Также  были  заморожены  счета  представителей  правительства  автономии,  а  в  банковских  учреждениях  Грузии 
аннулировали  лицензии  всех  банков,  действующих  в  Аджарии.  Саакашвили  также  объявил  о  закрытии  батумского 
аэропорта  и  таможни  в  “Сарпи“  на  грузинско-турецкой  границе.  Это  было  началом  экономической  блокады  Аджарии. 
Предсказать дальнейшее развитие событий по-прежнему было трудно. Ведь блокада могла свидетельствовать как о том, 
что руководство Грузии отказалось от силового варианта, так и о том, что это лишь прелюдия к военной акции против 
Аджарии. 

В этой непростой обстановке рано утром во вторник 16 марта в Аджарию неожиданно прибыл мэр Москвы Юрий 
Лужков. В административном здании таможни на КПП "Сарпи" на границе с Турцией состоялась его встреча с Абашидзе. 
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Существует несколько версий визита московского мэра в Аджарию. Сам Юрий Михайлович по прибытии в Батуми заявил, 
что  приехал  “поддержать  друга  в  трудную  минуту“  (он  имел  в  виду  Аслана  Абашидзе).  “Инициатива  нагнетания  этой 
обстановки  идет  не  из  Аджарии,  она  идет  из  Тбилиси“,  -  подчеркнул  Лужков.  Чуть  позже  Лужков  заявил о готовности 
выступить посредником в переговорах между Батуми и Тбилиси, но ни в каких переговорах так участия и не принял. А 
официальные власти Грузии отреагировали на его визит, мягко говоря, сдержано. 

Итак, первая версия состоит в том, что Лужков действовал по согласованию с политическим руководством России 
как посредник. Эта версия однако не объясняет, почему для этой миссии был выбран именно Лужков, а скажем не какой-
либо профессиональный дипломат, либо министр, либо губернатор или глава автономии с Северного Кавказа. Тогда в этом 
была бы определенная логика. Также непонятно, почему Лужков пробирался в Аджарию через Турцию. Естественно, Юрий 
Михайлович на нарушил никаких международных норм,  так  как,  будучи почетным гражданином Грузии,  он имел право 
въезжать в эту страну и без грузинской визы. Но если бы этот визит проходил с санкции российского руководства, то ничто 
не мешало просто запросить у грузинских властей разрешение на пролет самолета посредника в Батуми. Все это наводит 
на мысль, что в визите Лужкова была какая-то интрига, которая до сих пор не ясна. 

Естественно, недруги московского мэра сразу же выдвинули вторую версию - о корыстных мотивах. Мол, Юрий 
Михайлович устремился спасать свои капиталы в Аджарии. При трезвом анализе, однако, совершенно не ясно как Лужков 
мог это физически сделать в случае вторжения грузинских войск – взять автомат и защищать свой банковский сейф до 
последнего  патрона?  Или  вывозить  деньги  чемоданами  через  турецкую  границу?  Данная  версия  больше  напоминает 
голливудский боевик‚ а не реальную политику.

Поэтому представляется вероятной другая версия - о том, что Лужков действовал по согласованию с какими-то 
влиятельными кругами в российском руководстве, но в условиях, когда политического решения на государственном уровне 
о том, как действовать в отношении Аджарии, еще принято не было. Возможно, в руководстве был определенный раскол 
относительно  того,  какой  сценарий  в  Аджарии  следует  реализовать,  и  Лужков  представлял  интересы  тех,  кто  был 
заинтересован  в  предотвращении  конфликта.  Таким  образом,  Лужков  действовал  на  свой  страх  и  риск  и  получил 
официальную санкцию от правительства России лишь задним числом.  Не случайно миссия Лужкова была встречена в 
штыки  некоторыми  влиятельными  депутатами  в  Думе  и  Совете  Федерации,  которые  потребовали  разобраться,  кто 
уполномочивал Лужкова на его миссию.  С такими заявлениями выступили,  в частности, председатель международного 
комитета Совета Федерации Маргелов и вице-спикер Госдумы Жириновский. В то же время спикер нижней палаты Грызлов 
и глава международного комитета Госдумы Косачев высказались в поддержку миссии Лужкова. 

Вполне возможно, что некоторые влиятельные силы в России, связанные, прежде всего, с нефтяным бизнесом, 
могли быть заинтересованы в военном конфликте Грузии с Аджарией. Ведь этот конфликт фактически ставил крест на 
нефтепроводе Баку-Тбилиси-Джейхан, а следовательно создавались благоприятные перспективы для возрастания экспорта 
российской нефти. Отсюда и недовольство миссией Лужкова. В то же время понятно, что в интересах большинства россиян 
– уменьшение объемов экспорта нефти и перенацеливание нефтепродуктов на внутренний рынок для снижения внутренних 
цен на бензин и другие виды топлива, которые уже почти достигли мировых. Что касается доходов от такого экспорта, то 
они все-равно оседают в карманах нефтяных олигархов и мало что дают рядовым российским гражданам.  Тем более, 
обеспечивать срыв строительства нежелательного трубопровода путем войны, куда волей неволей оказалась бы втянута 
12-ая российская военная база, было бы явным перебором в выборе средств.

Визит  Лужкова,  безусловно,  оказал  определенное  сдерживающие  воздействие  на  Саакашвили.  Прибытие 
московского мэра в Батуми внесло неопределенность в общий расклад сил вокруг Аджарии. Не было ясно, представляет ли 
Лужков официальную Москву или он действует по собственной инициативе, привез ли он какие-то гарантии аджарскому 
руководству  или  нет,  наделен  ли  он  полномочиями  давать  обещания  и  принимать  решения  относительно  возможной 
помощи Аджарии со стороны России. Определенную пикантность визиту Лужкова добавлял тот факт, что, по сообщениям 
СМИ,  он,  якобы,  прибыл в  Батуми в  сопровождении известного торговца  оружием  Лучанского, который,  по  некоторым 
оценкам, мог иметь связи в российских спецслужбах. 

Одновременно с визитом Лужкова поступила информация грузинского телеканала “Рустави-2“ о том, что Аджария 
намерена закупить в Турции оружие.  То есть вырисовывалась картина, согласно которой, с руководством Аджарии могли 
вестись переговоры о налаживании нелегального канала поставок оружия. В этой ситуации фигура Лужкова выглядела как-
раз оптимальной. С одной стороны, - удаленность от официальных российских властей, с другой – достаточно солидный 
российский политик и известная в Аджарии личность, чтобы придать надлежащий вес фигуре  Лучанского,  с которым в 
противном случае просто никто не стал бы разговаривать.  Скорее всего, вся эта комбинация была всего лишь способом 
оказать давление на Тбилиси‚ и она сыграла определенную роль. Саакашвили и его окружение занервничали. Стали даже 
разбираться,  кто  дал  визу  Лужкову  и  как  он  попал  в  Аджарию.  "Довольно  странные  обстоятельства  появления  Юрия 
Лужкова в Батуми являются не лучшим вариантом его подключения к роли посредника в урегулировании отношений между 
Тбилиси и Батуми", - заявил премьер-министр Жвания.  И если настроения в грузинском руководстве в пользу и против 
начала  войны колебались  в  пропорции 50:50,  то  визит  Лужкова,  безусловно,  склонил чашу весов  на  сторону  тех,  кто 
выступал  против  силового  решения  конфликта.  Неслучайно,  потом  его  миссия  получила  высокую  оценку  президента 
Путина. 

Победа сторонников переговоров в грузинском руководстве стала очевидной во второй половине дня 16 марта. Об 
этом  можно  было  судить  на  основании  заявления  Нино  Бурджанадзе,  которая  была  вынуждена  срочно  прервать 
зарубежную  поездку  и  вернуться  в  Грузию.  Бурджанадзе  сообщила  журналистам,  что  готова  поехать  в  Батуми  для 
переговоров  с  Абашидзе.  Она  отметила,  что  “выход  из  создавшегося  положения  есть“  и  выразила  надежду,  что 
“правительство Аджарии сделает необходимые шаги для решения этой сложной проблемы в соответствии с интересами 
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единой Грузии“. Она добавила, что Саакашвили настроен на мирное урегулирование конфликта. Окончательное решение о 
визите Бурджанадзе было принято после консультаций с президентом Саакашвили и телефонной беседы с Абашидзе. 

Утром  17 марта  Бурджанадзе прибыла в Батуми.  В поездке ее сопровождал министр госбезопасности Грузии 
Зураб Адеишвили.  Для самолета,  в  котором прилетели  Бурджанадзе  и  Адеишвили,  был  временно  открыт  воздушный 
коридор  над  Аджарией.  По  прибытии  в  аэропорт  Батуми  Бурджанадзе  заявила,  что  принципиально  важно  расрешить 
конфликт мирным путем. Она также сообщила, что существует необходимость встречи между Саакашвили и Абашидзе и 
грузинский президент готов для этого прибыть в Батуми. В качестве вопросов для обсуждения на переговорах с аджарским 
лидером  она  назвала  важность  проведения  на  всей  территории  Грузии,  в  том  числе  и  в  Аджарии,  "справедливых  и 
нормальных  выборов",  а  также  право  президента  Грузии  "передвигаться  в  любом  уголке  и  регионе  своей  страны 
беспрепятственно". 

Между тем, премьер-министр Грузии Зураб Жвания, возглавлявший антикризисный центр по Аджарии, высказал 
надежду на успех встречи Бурджанадзе с Абашидзе. "Сейчас очень важно, чтобы власти Аджарской автономной республики 
на  деле  продемонстрировали,  что  они  соблюдают  конституцию  Грузии,  чтобы  они  заявили  о  готовности  соблюдать 
демократические свободы на территории автономной республики",  -  заявил Зураб Жвания.  Жвания подчеркнул, что он 
придает большое значение организации и проведению встречи президента Грузии с Асланом Абашидзе. Премьер-министр 
отметил, что "санкции будут действовать до тех пор, пока власти автономной республики не продемонстрируют готовность 
выполнять основополагающие принципы конституции Грузии". 

Одновременно  с  визитом  Бурджанадзе  в  Батуми  грузинские  власти  направили  в  Москву  секретаря  совета 
национальной безопасности Грузии Вано Мерабишвили. Думается, это было связано с желанием Тбилиси до конца уяснить 
официальную  позицию  России  и  преодолеть  неопределенность,  вызванную  пребыванием  в  Батуми  Юрия  Лужкова.  В 
Кремле состоялась встреча Мерабишвили с секретарем Совета Безопасности России Игорем Ивановым. Последний заявил 
своему  грузинсккомй  коллеге,  что  "попытка  силового  решения  возникших  проблем  была  бы  чревата  тяжелыми 
последствиями  для  Грузии,  и  этого  нельзя  допустить".  Иванов  отметил,  что  "Россия  выступает  за  политическое 
урегулирование противоречий в возникших между Тбилиси и Батуми и, со своей стороны, готова оказывать содействие в 
установлении прямого диалога и в выработке взаимоприемлемых решений в рамках территориальной целостности Грузии". 
Иванов и Мерабишвили также рассмотрели конкретные шаги, направленные на развитие российско-грузинских отношений в 
соответствии с договоренностями, достигнутыми между президентом Путиным и Саакашвили во время их переговоров в 
Москве. В этом просматривалось продолжение линии Саакашвили на задабривание России различными обещаниями. 

Затем состоялась встреча  Мерабишвили с новым главой МИД Сергеем Лавровым. Перед началом переговоров 
Мерабишвили заявил, что Грузия намерена просить Россию о более активном участии в разрешении кризисной ситуации в 
Аджарии.  "Роль  России  очень  велика,  и  много  будет  зависеть  от  активного  участия  России  в  разрешении  кризисной 
ситуации в Аджарии", - сказал он. Мерабишвили также заявил, что намерен обменяться мнениями с Лавровым о ситуации 
вокруг Аджарии и ознакомить российскую сторону с позицией Тбилиси по этому вопросу. В ходе переговоров Лавров и 
Мерабишвили договорились об активизации роли России в урегулировании ситуации в Аджарии. 

По окончании встречи Мерабишвили назвал переговоры "успешными". "Я не ожидал принятия каких-то конкретных 
решений по итогам этой встречи. Мы познакомились и наметили перспективы сотрудничества", - отметил секретарь Совета 
национальной безопасности Грузии. По его словам, в ходе встречи с Сергеем Лавровым обсуждалась поездка мэра Москвы 
Юрия Лужкова в Аджарию. "Она обсуждалась в положительном ключе. И Россия, и мы считаем, что поездка мэра Москвы 
Юрия Лужкова сможет сыграть положительную роль. Ситуация еще больше прояснится уже через несколько часов после 
встречи Юрия Лужкова с президентом Грузии Саакашвили и министра безопасности Грузии и председателя парламента 
Грузии с Асланом Абашидзе", - отметил Мерабишвили. В частности, с просьбой принять Лужкова обратился к президенту 
Грузии  Игорь  Иванов  в  телефонном  разговоре.  Секретарь  Совета  безопасности  России  подтвердил,  что  российское 
руководство поддерживает усилия мэра Москвы в установлении диалога между Батуми и Тбилиси. Таким образом, главная 
озабоченность Тбилиси, связанная с визитом Лужкова, была снята. Но в ходе выяснения этих обстоятельств Саакашвили 
упустил драгоценное время и план переворота в Аджарии оказался сорван. Грузинский президент не мог скрыть своего 
раздражения.  В  заявлении  для  прессы вечером  17  марта  он  сказал:  "Я  не  рассматриваю  приезд  Юрия  Лужкова  как 
посредническую миссию. В диалоге с моими подчиненными мне посредники не нужны".

Пока дипломаты и политики разруливали ситуацию стали проявляться первые результаты экономической блокады 
Аджарии.  В  Батуми  резко  подросли  цены  на  продовольствие.  Население  лихорадочно  скупало  предметы  первой 
необходимости,  готовясь  к  наихудшему  сценарию  развития  событий.  Но  и  в  самой  Грузии  стали  ощущаться  первые 
негативные последствия блокады. В частности, был сорван график поставок азербайджанских нефтепродуктов в Грузию. По 
данным  Азербайджанской Государственной железной дороги 17  марта, на границе с Грузией скопилось 1900 вагонов с 
различными  нефтепродуктами  из  Азербайджана,  Казахстана  и  Туркменистана.  В  итоге  Министерство  транспорта 
Азербайджана временно приостановило транспортировки по железной дороге нефти и нефтепродуктов в порт Батуми, а 
экспорт дизельного топлива в срочном порядке был переориентирован на Поти. Транспортные тарифы через Поти пошли 
вверх из-за присутствия военных судов в  прибрежной зоне порта.  Кроме того,  только факт  милитаризации порта стал 
причиной  повышения  стоимости  фрахта  танкеров.  Как  сообщили  в  Управлении  маркетинга  и  экономических  операций 
(УМЭО) азербайджанской нефтяной компании (ГНКАР),  если ситуация в течение 10 дней не изменится, то необходимо 
будет искать альтернативные пути для транспортировки нефтепродуктов. Как следствие ГНКАР запланировала увеличить 
объем экспорта  нефтепродуктов через Иран.  "В  целом ситуация плохо отражается на инвестиционной  и транспортной 
привлекательности данного маршрута. Так как нефтетрейдеры несут убытки, повышаются риски", - заявил представитель 
УМЭО. 
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Закрытие КПП "Сарпи" на границе с Турцией также привело к перераспределению грузовых транспортных потоков, 
идущих в Грузию, в пользу КПП "Вале“ в Самцхе-Джавахетии. Как следствие‚ многие грузоперевозчики стали отказываться 
въезжать в Грузию из-за плохого состояния автомобильных дорог в этом районе. Многие водители разворачивали свои 
грузовики и возвращались в Турцию".  В результате закрытия КПП "Сарпи" Грузия ежедневно теряла около $200 тысяч. 
Грузии грозила опасность потерять не только солидный доход, но и имидж транзитного государства, через которое проходят 
гуманитарные перевозки для Афганистана. Под угрозой оказалось и участие Грузии в качестве ключевого государства в 
Транс-Евразийском транспортном коридоре ТРАСЕКА. Перевозчики грузов стали менять маршруты в пользу Ирана. 

Вопрос о влиянии блокады Аджарии на экономику Грузии был рассмотрен на на заседании правительства страны 
17 марта.  Глава Минэкономики Грузии Ираклий Рехвиашвили прямо заявил, что длительные санкции в отношении Аджарии 
могут  вызвать  серьезный  экономический  кризис  в  стране.  "Введенные  экономические  санкции  в  отношении  Аджарии 
наносят  ущерб не  только  местному бюджету,  но  грозят  кризисом всей  Грузии",  -  сказал  министр.  По  его  словам,  уже 
наметилась тенденция изменения маршрута грузовых перевозок в пользу соседних государств. "Если действие санкций 
продлится больше месяца, то это будет серьезным ударом для слабой экономики Грузии. Закрытие порта Батуми для 
международных судов, откуда происходит доставка на мировой рынок казахстанской нефти, и закрытие КПП "Сарпи" для 
международных  грузов  чревато  многомиллионными  потерями  и  подрывом  доверия  наших  партнеров",  -  сказал 
Рехвиашвили. 

В этих условиях затягивание блокады становилось все более контрпродуктивным и на повестку дня выдвигалась 
необходимость ее скорейшей отмены. Но - таким образом, чтобы президент Грузии Саакашвили смог сохранить лицо, и 
если не представить себя в виде победителя, то по крайней мере, зафиксировать промежуточную “ничью“ с Абашидзе. 
Отсюда – и изменение акцентов в требованиях Тбилиси, прозвущавшее во время ее прибытия в Батуми Бурджанадзе. 
Требования теперь сводились к проведению свободных выборов и праву президента посещать Аджарию. То есть речь шла 
о  тех  вещах,  против  которых  Абашидзе  никогда  не  возражал.  Действительно,  Абашидзе  никогда  не  препятствовал 
посещению Аджарии президентом Грузии. Моногочисленные визиты в Батуми бывшего президента Эдуарда Шеварднадзе, 
да и визит в Батуми в январе сего года самого Саакашвили являются наглядными подтверждениями этого факта. А вот 
приезд в сопровождении крупного отряда спецназа для организации переворота и ареста первых лиц республики – это 
совсем  другое  дело  и,  вряд  ли,  у  президента  Грузии  есть  такое  право  по  грузинской  конституции.  Что  касается 
парламентских выборов, то еще в начале марта Абашидзе заявил, что на территории Аджарии они состоятся и что его 
партия “Возрождение“ примет в них участие. Единственное, что можно было поставить  в вину Абашидзе – подавление 
массовых акций оппозиции. Но если бы это действия не спонсировались Тбилиси и не были бы направлены на свержение 
законного правительства республики, то возможно, и отношение Абашидзе к деятельности оппозиции было бы другое. 
Впрочем,  если  бы  оппозиция  не  ставила  бы  себе  целью  свержение  Абашидзе,  то  никаких  массовых  акций  ей‚  скоре 
всего‚ не понадобилось бы. Дело ограничилось бы нормальной предвыборной работой. 

В  любом  случае,  изменение  акцентов  в  требованиях  Тбилиси  к  Абашидзе  создало  почву  для  достижения 
договоренностей. В ходе переговоров Абашидзе и Бурджанадзе, которые длились более пяти часов, стороны условились о 
прибытии  18  марта  в  Батуми  президента  Саакашвили.   На  брифинге  по  итогам  переговоров  Бурджанадзе  отметила: 
"Весьма важно, что мы смогли поговорить о восстановлении и укреплении конституционного строя на всей территории 
Грузии, чтобы и в Аджарии, и в других частях Грузии могли пройти выборы". Бурджанадзе подчеркнула, что Абашидзе 
высказал на переговорах  "готовность  по  поводу нормального  и объективного проведения выборов".  Спикер  высказала 
надежду,  что  оставшиеся  нерешенными  вопросы будут  разрешены на  планируемой  встрече  Абашидзе  с  президентом 
Грузии. "Что касается блокады - я уверена, что после встречи президента Грузии с Асланом Абашидзе на многих вопросах 
если и не будет поставлена точка, то они прояснятся. И вопрос блокады больше не будет актуальным", - заявила она. Со 
своей  стороны,  Абашидзе  пообещал  снять  режим  чрезвычайного  положения  в  Аджарии,  "если  с  другой  стороны 
административной границы автономии будет отведена боевая техника и личный состав силовых структур Грузии вернется в 
места постоянной дислокации". 

Вечером в тот же день Саакашвили подтвердил свою готовность встретиться с Абашидзе в Батуми. "В четверг я 
поеду  в  Батуми  для  встречи  с  Асланом Абашидзе,  после  чего  встречусь  с  его  оппозицией.  Принял  решение  ехать  в 
Аджарию, чтобы разрядить обстановку и решить множество принципиальных вопросов, которые накапливались в течение 
нескольких  лет",  -  заявил  Саакашвили.  Грузинский  президент  пояснил,  что  намерен  обсудить  вопрос  “нормального 
проведения предвыборной кампании“ и освобождении людей взятых под стражу “по политическим соображениям". "Если 
будет достигнуто соглашение о проведении нормальной  предвыборной кампании,  экономические санкции в  отношении 
Аджарии будут сняты", - подчеркнул Саакашвили. 

На  следующее  утро  Саакашвили  в  сопровождении  представителей  правительства  Грузии  беспрепятственно 
пересек административную границу с Аджарией на заставе Чолоки. Президента сопровождали министр Госбезопасности 
Зураб Адеишвили,  Генеральный прокурор  Ираклий  Окруашвили,  министр  внутренних  дел Георгий  Барамидзе,  а  также 
лидер общественно-политической организации "Наша Аджара" Коба Хабази. Встреча президента Грузии с главой Аджарии 
проходила  в  здании  Верховного  совета  Аджарской  автономии  в  центре  Батуми.  Во  время  переговоров  у  офиса 
объединенного политического движения "Наша Аджария" в центре Батуми собрался митинг оппозиции, численностью около 
10 тысяч человек. После окончания переговоров, которые длились три с половиной часа, Саакашвили посетил митинг и 
выступил  перед  собравшимися  с  балкона  соседнего  дома.  Он  призывал  их  не  бояться  властей  и  обещал  в  случае 
необходимости предоставить им защиту.

Однако,  запал  речи  Саакашвили  никак  не  отражал  реальных  итогов  переговоров.  Абашидзе  пошел  лишь  на 
символические уступки, а некоторые его обещания вообще нельзя считать уступками. В частности, Саакашвили сообщил, 
что  на  встрече  обсуждались  “вопросы  о  свободном  передвижении  людей  по  Аджарии,  проведении  свободных  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

145



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

демократичных  выборов,  освобождении  политических  заколюченных,  о  разоружении  местных  ополченцев“.  По  словам 
Саакашвили, была достигнута договоренность о том, что в морском порту Батуми и на таможне в “Сарпи“ будет введен пост 
представителя  президента  Грузии  с  целью  контроля  за  передвижением  грузов.  Саакашвили  и  Абашидзе  также 
договорились о снятии блокады с Аджарии с 0 часов 19 марта. В свою очередь Абашидзе подчеркнул, что готов отменить 
действия чрезвычайного положения на территории Аджарии сразу же после снятия блокады.

Саакашвили  также  сообщил,  что  после  завершения  переговоров  с  главой  Аджарии  провел  кратковременную 
встречу с мэром Москвы Юрием Лужковым. Сам Лужков приветствовал успешное завершение переговоров. Он заявил, что 
в  кризисе  между  Тбилиси  и  Батуми  наступила  реальная  развязка,  но  предстоят  еще  сложные  переговоры.  "Мы  не 
вмешивались в переговорный процесс и получили за это благодарность от президента Грузии. Но мы сыграли свою роль в 
том, чтобы отвести ситуацию от большой крови", - сказал Лужков. МИД России выступил с заявлением, где приветствовал 
договоренности, достигнутые межкду Саакашвили и Абашидзе. 

На  следующий  день  экономическая  блокада  Аджарии  была  действительно  прекращена.  Полностью 
восстановилось движение поездов по железной дороге в направлении Аджарии, а также передвижение иностранных судов 
в направлении батумского порта, был открыт аэропорт Батуми для самолетов. Кроме того,  было снято ограничение на 
передвижение грузовых автомобилей в КПП "Сарпи". Были также восстановлены банковские операции с автономией: все 
счета юридических лиц в Аджарии, которые были заморожены Национальным банком Грузии, были разблокированы. В 
свою очередь,  по распоряжению лидера Аджарской автономии Аслана Абашидзе комендантский час,  действовавший в 
Батуми был отменен. С улиц города исчезла бронетехника и вооруженные люди.

Так завершился очередной политический кризис в Грузии.  Думается,  однако,  что это был не последний такой 
кризис. Представляется, что в отношениях между центральными властями Грузии и руководством Аджарии наступило лишь 
временное  затишье.  Дело  в  том,  что  ключевые  проблемы  в  отношениях  между  Тбилиси  и  Батуми  так  и  остались 
неразрешенными, а некоторые достигнутые договоренности были интерпретированы каждой стороной по-своему и повисли 
в  воздухе.  Это  касается,  в  частности,  разоружения  так  называемых  “незаконных  формирований“  в  Аджарии,  которые 
грузинский президент даже назвал “бандами“. Абашидзе заявил, что такое разоружение станет возможно только после того, 
как в Грузии утвердится демократия. Представители Тбилиси, прибывшие в батумский порт и на КПП “Сарпи“, так и не были 
допущны к исполнению своих обязанностей. Абашидзе потребовал, чтобы взамен его представители были назначены в 
порту  Поти  и  на  таможне  в  “Вале“.  Премьер-министр  Жвания  назвал  эти  требования  "абсурдными".  В  итоге  оба 
представителя Тбилиси были вынуждены покинуть Батуми. 

Руководство  Аджарии,  разрешив  присутствие  на  выборах  на  территории  автономии  международных 
наблюдатеклей, в то  же время продолжило ограничивать действия сторонников Саакашвили.  Абашидзе даже заявил о 
задержании на территории республики “офицеров грузинской разведки“.  "На территорию автономии засланы несколько 
десятков офицеров грузинской разведки, которые распространяют среди местного населения дезинформацию", - сказал он. 
В отместку центральные власти Грузии аннулировали дипломатические паспорта у 500 должностных лиц Аджарии и их 
родственников,  включая  самого  Абашидзе‚  что  лишает  их  дипломатического  иммунитета  при  зарубежных  поездках. 
Саакашвили же заявил, что не потерпит несоблюдения достигнутых договоренностей и пригрозил, что "в противном случае 
против Аджарии будут задействованы строгие санкции".

Проблемные  отношения  между  Грузией  и  Аджарией  отражают  более  широкую  проблему,  связанную  с 
конституционным  устройством  Грузии  и  отсутствием  четкого  разграничения  полномочий  между  центром  и  регионами. 
Желание унифицировать свои подходы и навязывать принцип унитаризма в многонациональной и многоконфессиональной 
стране, какой является Грузия, не может привести к позитивным результатам для грузинской государственности. Ведь суть 
конфликта  с  Аджарией  состоит  не  в  сепаратизме  аджарских  властей,  а  именно  в  отсутствии  четкого  разграничения 
полномочий. Аджария имеет свою собственную конституцию,  как автономная республика. Естественно‚  эта конституция 
должна соответствовать грузинской конституции. Но в грузинской конституции разграничение полномочий между Аджарией 
и Грузией не прописано, и не может быть прописано по желанию Тбилиси в одностороннем порядке. Такой шаг не привел 
бы ни к чему‚ кроме вооруженного конфликта и возможного провозглашения Аджарией независимости. Единственный выход 
– это долгие, нудные, но терпеливые переговоры с привлечением международного опыта в таких вопросах, возможно‚ и 
опыта России, сумевшей выстроить нормальные отношения со всеми автономиями, кроме Чечни. Сумеет ли грузинское 
руководство подняться до политического уровня просвещенной Европы, к которому она так стремится, покажет время. 

Есть  некоторые  обнадеживающие  симптомы.  Это,  в  частности,  касается  признания  некоторыми  грузинскими 
руководителями  необходимости  разграничения  полномочий  с  Аджарией.  Как  например‚  отметила  Нино  Бурджанадзе  в 
интервью Стране.ру, “мы считаем, что автономность республики Аджария должная быть серьезно отражена в Конституции 
Грузии“. С аналогичных позиций выступал и премьер-министр Грузии Жвания.  Обнадеживает и недавний визит  в Батуми 
Председателя  Конституционного  суда  Грузии  Джони  Хецуриани.   По  поручению  руководства  Грузии  ему  предстоит 
координировать процесс по разработке проекта о разграничении властных полномочий между Тбилиси и Батуми. Об этом 
сообщил журналистам премьер-министр Зураб Жвания. "Для урегулирования проблем о разграничении полномочий между 
центром и регионом будет создана комиссия,  которая подготовит законопроект  по этим вопросам",  -  сообщил Жвания. 
Однако, не стоит обольщатся. Переговоры предстоят сложные. И каждый спорный вопрос на этих переговорах может стать 
причиной возобновления конфронтации и перехода к силовым методам разрешения конфликта. 
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"Бархатная капитуляция" Саакашвили
20.03.2004. NewsInfo
Владимир Голышев

Саакашвили проиграл. Более того, если бы он не добился символического проезда по мосту через Чолоки, можно 
было бы констатировать его "политическую смерть". Теперь разговоры о том, что ему не давали проехать на территорию 
Аджарии,  а  после  введения  блокады  дали  -  единственный  аргумент  хоть  как-то  объясняющий  его  авантюрные  
действия. Однако проигранный дебют пока не означает проигранную партию. В ходе парламентских выборов Саакашвили, 
безусловно, попытается отыграться. И определенные козыри у него для этого есть - "пятая колона" в Аджарии уже создана. 
Аслану Абашидзе предстоят тяжелые времена…

Чтобы понять насколько оглушительное поражение потерпел Саакашвили необходимо ясно понимать - чего он, 
собственно, добивался. Чтобы он сейчас не говорил, факты неопровержимо свидетельствуют - в ночь с 14 на 15 марта им 
был  запланирован  государственный  переворот  по  "тбилисскому  сценарию".  Решительность  аджарских  силовиков, 
остановивших его на Чолоки, скорее всего, не стала для Саакашвили неожиданностью. Далее следовала запланированная 
истерика ("Законно избранный президент не может проехать в одну из своих провинций! Мятежники будут наказаны!") и 
оккупация. Аслан Абашидзе, находящийся в Москве объявляется низложенным, мировые СМИ с восторгом сообщают об 
еще одной "победе демократии"… Занавес…

"Время г-на Абашидзе ушло. Никому не хочется терять власть, особенно тем людям из старой советской  
номенклатуры,  которые слишком долго  остаются  во  власти",-  эти  слова  Саакашвили,  процитированные "Нью-Йорк 
Таймс", недвусмысленно свидетельствуют о целях, которые он преследовал в ходе "аджарской авантюры". 

Политолог  Армен  Асриян  в  материале,  опубликованном в  "Русском журнале",  предполагает,  что  Саакашвили 
заблаговременно позаботился об информационной поддержке "бархатной революции" в Аджарии и со стороны российских 
СМИ: 

"…Буквально через несколько часов после начала противостояния на канале ТВЦ выходит в эфир программа  
Андрея  Караулова  "Момент  истины".  Программа  посвящена  героической  личности  нового  президента  Грузии,  его  
эпической борьбе с криминалом и его трагическому одиночеству

Самое любопытное, что программа с завидной оперативностью комментировала аджарские события.
Очевидно, что за несколько часов смонтировать серьезную программу невозможно чисто технически. Сразу  

напрашивающееся предположение - что пиар Михаила Саакашвили был заказан г-ну Караулову заранее, а тот, узнав,  
что в день планового выхода передачи в  эфир произошли новые события с участием главного героя,  оперативно  
вставил в уже готовый материал несколько свежих кадров и десяток свежих фраз - явно ошибочных. В передаче г-н  
Караулов скорбно произносит: "А сегодня начались беспорядки в Батуми. Пролилась первая кровь..."

Никаких беспорядков в Батуми к моменту выхода передачи еще не было. И уж тем более не пролилось никакой  
крови.

Вряд  ли  телеведущий  вводил  зрителей  в  заблуждение  из  любви  к  искусству.  Очевидно,  фраза  входила  в  
исходный заказ.  К  моменту выхода передачи  в  эфир в  Батуми должны были начаться  беспорядки.  И должна была  
пролиться кровь. Просто события пошли не по намеченному грузинскими властями сценарию, а отмашку Караулову 
никто не дал..."

Усилиями  Аслана  Абашидзе  и  российской  дипломатии  госпереворот  был  сорван.  Все,  что  происходило 
впоследствии, можно оценить как довольно неуклюжие попытки Саакашвили "сохранить лицо". Ему это не удалось. 

Визит Саакашвили в Батуми был великолепно организован Абашидзе - грузинского лидера унижали буквально на 
каждом шагу. Отсекали хвост его кортежа, заставляли идти до места встречи с президентом Аджарии пешком, обыскивали 
сопровождавших его министров и т.д. 

Создание в  Батуми "представительства президента Грузии",  на которое в  ходе переговоров дал добро Аслан 
Абашидзе трудно оценить как победу грузинского лидера. Полномочия "представителя" пока не определены. Можно не 
сомневаться в  том,  что  опытный аджарский  президент  сможет  легко  превратить  его  в  "свадебного  генерала".  Отмена 
чрезвычайного положение и возвращение вооруженных людей к их мирным занятиям, разумеется, никакая не уступка со 
стороны Абашидзе, а само собой разумеющаяся симметричная мера в ответ на отмену блокады и отвод грузинских войск 
от  административной  границы.  Что  же  касается  парламентских  выборов,  Абашидзе  никогда  не  препятствовал  их 
проведению,  поэтому  разговоры грузинской  стороны  на  эту  тему,  вообще  лишены  смысла… Таким  образом,  следует 
признать, что визит Саакашвили в Батуми, ради которого он "поставил на уши" весь регион, обернулся полным фиаско…

Однако, считать после этого Саакашвили хроническим неудачником, обреченным на короткую политическую жизнь 
и быстрое забвение, я бы пока поостерегся. Готовя почву для свержения Абашидзе, он задействовал несколько весьма 
многообещающих  инструментов.  В  среднесрочной  перспективе  они  могут  причинить  аджарскому  лидеру  немало 
неприятностей. 

Во-первых,  Саакашвили  довольно  умело  пользуется  фактором  внутриаджарской  оппозиции.  Ей,  например, 
удалось в дни блокады организовать провокационную "голодовку батумских студентов", а во время визита Саакашвили в 
Аджарию  оппозиция  успешно  обеспечивала  выгодную  для  грузинского  лидера  теле-картинку...  В  ходе  подготовки  к 
парламентским выборам эта "пятая колонна" способна организовать массу дискредитирующих Абашидзе информационных 
поводов, о которых охотно расскажут грузинские и западные СМИ. 

Другой  мощный инструмент Саакашвили -  Генеральная прокуратура  Грузии.  Ее глава Ираклий  Окруашвили в 
разгар противостояния объявил о возбуждении уголовных дел "против высокопоставленных представителей правительства 
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Аджарии". И добавил, что у Аслана Абашидзе и его сына Георгия (мэра Батуми) "пока еще есть шанс, чтобы их участие в  
указанных преступлениях не было подтверждено". Этот откровенный шантаж, конечно, выглядит довольно нелепо, но что 
в современной Грузии сейчас можно назвать нормальным? Так что громкие коррупционные обвинения в адрес Аслана 
Абашидзе со стороны Генпрокуратуры Грузии, похоже, не заставят себя долго ждать…

Наконец,  Саакашвили  склонил  к  предательству  руководителей  отделений  партии  Абашидзе  "Возражение", 
находящихся за пределами Аджарии, лишив тем самым аджарского лидера собственной "пятой колоны" в Грузии…

Все это по отдельности для такого опытного и популярного политика, как Аслан Абашидзе - пустяки. В ходе своей 
долгой и бурной политической биографии он и не в такие переплеты попадал. Но сегодня в Аджарии скрестилось слишком 
много интересов главных мировых политических игроков (один нефтепровод "Баку-Джейхан", чего стоит). И до тех пор, пока 
они ставят на Саакашвили, для Абашидзе любая царапина чревата заражением крови. Руководство России это понимает и, 
как показали действия российской дипломатии в ходе "аджарского кризиса", способно вовремя подставить ему плечо.

Пройдут выборы – и все начнется по новой
23.03.2004. Независимая Газета

Анатолий Костюков
В выходные  в  Москву  из  Батуми  вернулись  депутаты Госдумы Виктор  Алкснис  и  Андрей  Савельев,  которые 

принимали участие в разрешении конфликта между Тбилиси и Аджарской автономией. Поскольку статус и цель депутатской 
миссии до сих пор остаются неясными, «НГ» попросила Виктора Алксниса рассказать, чем именно занимались в Батуми 
российские парламентарии.

– Виктор Имантович, какой мандат имела ваша депутация? Какое задание она выполняла? 
– Мы с Андреем Савельевым вылетели в Батуми по распоряжению председателя Госдумы Грызлова. Это было в 

воскресенье, 14 марта. Мы не были наделены правом выступать от имени России и даже от имени Думы. Основная задача 
– сбор информации, анализ обстановки и информирование руководства Госдумы о том, что происходит в Аджарии. 

–  По  сообщениям из  Тбилиси,  наблюдение  за  обстановкой  –  не  единственное,  чем  вы  занимались  в 
Батуми. 

–  Разумеется,  главной  целью  было  содействовать  урегулированию  конфликта.  И  мы,  как  могли,  старались 
участвовать в этом процессе, используя неформальные отношения с аджарскими политиками. Мы ежедневно встречались 
с  лидером автономии Асланом Абашидзе,  обменивались  информацией,  излагали  свою точку  зрения  на  происходящие 
события, предлагали свои рекомендации. 

– Грузинские СМИ писали, что депутаты из России вмешиваются во внутренние дела их государства. 
– Да, там была небольшая истерика по поводу моей пресс-конференции. Я получил из Москвы очень серьезную 

информацию  о  готовящейся  силовой  акции  против  Аджарии.  О  том,  что  на  территорию  Грузии  4  марта  прибыли  как 
минимум 11 кадровых офицеров ЦРУ США – специалистов по кризисным ситуациям.  О том,  что создано специальное 
вертолетное подразделение для проведения акции против Абашидзе. И что в составе этого вертолетного подразделения 
находятся два американских экипажа, обученных полетам ночью в сложных метеоусловиях. На мой взгляд, это пример 
неправомерного вмешательства другого государства во внутренние дела Грузии, о чем я и рассказал на пресс-конференции 
в Батуми. 

– Вы взаимодействовали с Юрием Лужковым или у него была отдельная программа? 
– Видимо,  у  Лужкова была своя,  специальная миссия. Его политический вес и полномочия были, конечно,  не 

сравнимы с нашими.  Но работали мы в тесном контакте.  Ночь накануне визита грузинского президента Саакашвили в 
Батуми мы, например, все вместе просидели в гостиничном номере Юрия Михайловича. Это была очень тревожная ночь. 
Поступила информация,  что Саакашвили,  несмотря ни на что,  стягивает к  границам Аджарии воинские части.  То есть 
собрался на переговоры, а войска все равно подтягивает. И вдобавок заявляет по телевидению, что едет разговаривать с 
подчиненными,  что  ни  о  каких  компромиссах  с  Батуми  речи  быть  не  может.  Мы  чувствовали,  что  переговоры  могут 
сорваться. Руководство Аджарии было готово сказать: ну, раз ты не хочешь говорить с нами на равных, а приедешь как 
начальник,  то мы с тобой встречаться не будем и на территорию Аджарии не пустим.  Не скрою, нам, представителям 
России, стоило больших усилий убедить аджарских лидеров, что срывать переговоры нельзя. 

– Насколько надежен, на ваш взгляд, компромисс, достигнутый в Батуми? 
– А ничего там не было достигнуто! Послушайте заявления Саакашвили и Абашидзе после этих переговоров – 

каждый опять говорит о своем. Я думаю, обе стороны взяли тайм-аут до 28 числа, до парламентских выборов. Пройдут 
выборы – и все начнется по новой. 

– А что если 28 марта в Аджарии победят силы, оппозиционные Абашидзе и симпатизирующие новому 
руководству Грузии? 

– До этой поездки я последний раз был в Аджарии полтора года назад. За эти полтора года у Абашидзе появилась 
достаточно влиятельная оппозиция. Ее уже трудно не заметить,  и,  конечно,  она скажет свое слово на выборах.  Но из 
общения  с  простыми  аджарцами  у  меня  сложилось  впечатление,  что  большинство  населения  все-таки  не  на  стороне 
оппозиции. Хотя, конечно, это впечатление может быть ошибочным. 

– Но тогда и поддержка, которую оказывает аджарскому лидеру Россия, может оказаться ошибкой? 
– Во-первых, участие в судьбе Аджарской автономии и в судьбе Абашидзе – это совсем не одно и то же. А во-

вторых, никакой позиции в этом конфликте у России нет. «Никакой» – это еще, мягко выражаясь. Официальная Москва изо 
дня в день заявляет: территория Грузии – едина и неделима, конфликт между Тбилиси и Батуми – внутреннее дело Грузии. 
Но  на  основе  этих  принципов  проблему  Аджарской  автономии  решить  нельзя.  Надо  ведь  знать  историю  этого 
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административного образования.  Напомню,  что в марте 1921 года был подписан Московский договор между РСФСР и 
Турцией, в котором записано, что Турция уступает Грузии часть своей территории – при условии, что эта территория будет 
существовать в виде Аджарской автономии и Турция будет иметь свободный доступ в Батумский порт. Потом был заключен 
так называемый Карсский договор – между Арменией, Азербайджаном, Грузией и Турцией. И в нем снова был оговорен 
статус Аджарии как автономного образования. Когда в 1992 году Шеварднадзе подписывал с Турцией договор о дружбе, то 
в его преамбуле, по настоянию турецкой стороны, было оговорено, что положения Карсского договора остаются в силе. К 
сожалению, в Москве стараются не вспоминать не только о Карсском договоре, но и о Московском. И соответственно не 
вспоминают  и об  обязанностях  России по сохранению за Аджарией  ее  законного  статуса.  А ведь  цель  Саакашвили – 
ликвидировать Аджарскую автономию. Не далее как в воскресенье, выступая в прямом эфире НТВ, он пообещал Аджарии 
всего лишь «широкое местное самоуправление». Наверное, понятно, что автономия и местное самоуправление – это, как 
говорится,  две большие разницы.  На мой взгляд,  судьба Аджарской автономии не может считаться внутренним делом 
Грузии и должна решаться на трехсторонних переговорах России, Турции и Грузии. 

– Турция, кажется, не прочь поучаствовать в этом процессе? 
– Еще как не прочь! В отличие от России она обозначила свою позицию твердо и недвусмысленно. При нас на 

прошлой неделе в Грузию прибыла правительственная делегация Турции, у которой в плане – переговоры в Тбилиси, в 
Батуми,  консультации  с  Арменией,  с  Азербайджаном.  Сравните:  от  России  –  мэр  и  два  депутата,  а  от  Турции  – 
правительственная делегация. Мы лепечем о «невмешательстве во внутренние дела», а турецкий посол в Азербайджане 
сделал заявление, что Карский договор позволяет Турции ввести на территорию Аджарии свои войска. Должен сказать, это 
заявление сильно встревожило тбилисское руководство.  Думаю,  сильнее,  чем присутствие российской  военной базы в 
Аджарии. Но незаметно, чтобы наша дипломатия постаралась использовать эту ситуацию и сказать наконец что-нибудь 
внятное.

Мы благодарны Москве за невмешательство
24.03.2004. Независимая Газета

Анатолий Гордиенко
Вчера  в  Кремле  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Грузии  в  России  Константин  Кемулария  вручил 

верительные грамоты президенту РФ Владимиру Путину. Накануне в интервью «НГ» новый глава грузинской дипмиссии 
поделился своими соображениями о нынешнем состоянии грузино-российских отношений и роли Москвы в урегулировании 
продолжающегося кризиса в Аджарии.

-  В  Москве  настороженно  следили  за  развитием событий  в  Аджарии,  даже  попытались сыграть  роль 
посредника  в  урегулировании  кризиса  в  отношениях  между  Тбилиси  и  Батуми.  Как  вы  оцените  влияние 
российского фактора на то, что «аджарский кризис» не перерос в открытое вооруженное противостояние? 

– Прежде всего мы благодарны России за невмешательство. В данном конкретном случае оно дорогого стоит. 
Ведь  уже  в  первые  дни  кризиса  в  правящих  кругах  Аджарии  прямо  заявляли,  что  рассчитывают  на  помощь 
дислоцирующейся  в  Батуми  12-й  российской  военной  базы,  надеются  на  реальную  поддержку  некоторых  московских 
чиновников, на некую иностранную помощь. Ничего этого, к счастью, не произошло. На мой взгляд, это и есть те новые 
реалии формирующихся грузино-российских отношений. В Москве, по моей информации, исходили из того, что события в 
Аджарии  –  сугубо  грузинская  внутриполитическая  проблема.  Кризис  удалось  остановить  у  весьма  опасной  черты 
фактически без посредников. Важно, что содействие России в мирном выходе из создавшейся ситуации в итоге свелось к 
невмешательству. На некоторых наших слишком горячих политиков такая позиция Москвы подействовала отрезвляюще. 
Здесь надо кое-что уточнить.  В Москве многие считают,  что Россия имела право вмешаться в ситуацию в Аджарии – 
дескать, такое право за ней, а также за Турцией закрепляет Карсский договор 1921 года, в котором гарантируется самая 
широкая автономия Аджарии в составе Грузии (по этому договору Россия наряду с Турцией якобы имеет право настаивать 
на широкой местной автономии Аджарии. – «НГ».). Не буду вдаваться в подробности, скажу главное: с той же Турцией у 
Грузии действует новый договор, подписанный в 1992 году, и в этом документе из положений Карсского договора осталось 
лишь  одно  –  то,  что  определяет  нерушимость  границ  между  нашими  странами.  Все  остальные  положения  прежнего 
договора считаются уже утратившими силу. 

–  Свои  частые  визиты  в  российскую  столицу  глава  Аджарии  Аслан  Абашидзе,  насколько  известно, 
никогда не согласовывал с руководством Грузии, не ставил он в известность и грузинское посольство в Москве. 
Намерены  ли  вы  как-то  противостоять  такому  поведению  руководителя  одного  из  регионов  Грузии,  как-то 
координировать его визиты? 

– Подобное отношение лидера Аджарской автономии не только к посольству Грузии, но и к руководству страны в 
целом сформировалось не сейчас – этот, безусловно, порочный стиль Абашидзе освоил еще десять лет назад, при полном 
попустительстве тогдашнего руководства Грузии. Новая власть четко заявила: с феодализмом в Грузии будет покончено. И 
таких  «автономных»,  не  согласованных  с  Тбилиси  визитов  быть  не  должно.  Конечно,  каждый,  в  том  числе  и  Аслан 
Абашидзе, волен иметь где угодно личных друзей,  даже «братьев».  Но с учетом уровня его московских встреч можно 
сказать, что тут налицо смешение личного с государственным, а это чревато нежелательными последствиями. Позиция 
нового грузинского руководства заключается в том, что Грузия – единое, целостное государство, контролирующее свою 
территорию и свои границы. Отрадно, что на тех же позициях стоит и российское руководство. В Москве понимают, что 
любое  гнездо  сепаратизма,  любая  бесконтрольная  территория  становится  неизбежно  рассадником  наркобизнеса  и 
терроризма. 
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– Первые итоги обычно подводят спустя сто дней после начала работы. Вы проработали в должности 
посла немногим более месяца. Но какие-то выводы для себя уже, наверное, сделали, что-то определили? 

– На спокойное вхождение в должность времени не было – происходящие в Грузии процессы привлекают в Москве 
повышенное внимание, а это не дает времени на раскачку. Главное я уже уяснил: у грузино-российских отношений есть 
хорошие перспективы, есть ресурсы, которые позволят сделать эти отношения по меньшей мере партнерскими. В личном 
плане помогает то, что Москва для меня не чужой город: я здесь учился, защищал диссертацию, осталось немало добрых 
друзей, общение с которыми снимает некоторые проблемы. 

–  Что  вы  считаете  наиболее  важным:  завершение  работы  над  «рамочным»  грузино-российским 
договором, проблему вывода из Грузии российских военных баз, отмену визового режима? Ведь сейчас все эти 
вопросы находятся в каком-то в замороженном состоянии... 

–  Согласен,  застой  тут  был,  и  его  надо  преодолевать.  В  первую  очередь  между  нашими  странами  надо 
восстанавливать доверие. С уверенностью могу сказать, что в этом направлении уже сделаны и делаются важные шаги. 
Например,  в  сфере  военного  сотрудничества.  На  первом  этапе  –  на  уровне  пограничных  ведомств  двух  стран.  Это 
сотрудничество  раньше  только  декларировалось.  Мы  хотим  ускорить  заключение  межгосударственного  соглашения, 
которое даст возможность пойти дальше налаженного недавно простого обмена информацией между пограничниками. Мы 
рассчитываем на помощь России в подготовке офицерских кадров для грузинских погранвойск. Есть договоренность о том, 
что российские военные инструкторы будут помогать нам в создании пограничной инфраструктуры. Обсуждается вопрос об 
организации совместного патрулирования наиболее проблемных участков грузино-российской границы. Уверен, начнутся 
позитивные процессы и в завершении работы над грузино-российским «рамочным» договором. Ведь в тексте договора 
согласовано  уже  почти  90%  статей  –  за  исключением  трех-четырех  так  называемых  военных  вопросов.  Обещание 
президента Саакашвили, что проблема вывода российских военных баз из Грузии не будет искусственно обостряться и 
после их вывода на грузинской территории не будет никаких других иностранных военных баз, открывает путь к достижению 
окончательных договоренностей.  Подписать  договор планируется уже нынешней осенью – во время визита  в  Тбилиси 
президента РФ Владимира Путина. 

–  В  ближайшее  воскресенье  в  Грузии  пройдут  внеочередные  парламентские  выборы.  Где  смогут 
проголосовать тысячи граждан Грузии, которые постоянно проживают в Москве? 

– В российской столице 28 марта будут работать три избирательных участка – в посольстве, в здании консульской 
службы и в грузинском культурном центре «Мзиури». На ноябрьских выборах в парламент Грузии, результаты которых были 
впоследствии аннулированы, посольство, исполняя заказ прежнего руководства страны, пошло на явную фальсификацию 
итогов голосования, в несколько раз завысив число пришедших на избирательные участки. На этот раз мы резко сократили 
число  избирательных  участков  –  с  одиннадцати  до  трех.  На  каждом  из  них,  согласно  закону  о  выборах,  смогут 
проголосовать не более двух тысяч избирателей. Как показывает практика, особого наплыва желающих принять участие в 
организуемых за рубежом выборах не наблюдается. Мы исходим из того, что в новый парламент страны должны пройти те 
силы, которые имеют реальную поддержку граждан Грузии
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
13  марта  Основная  после  Корана  для  туркмен  книга  президента  Туркмении Сапармурата  Ниязова  "Рухнама" 

("Книга духа") издана на рельефно-точечном шрифте (азбука Брайля для слепых). Об этом сообщили туркменские СМИ.
По информации Туркменского общества слепых и глухих, в 2002 году была сделана аудиозапись "Рухнамы" на 

туркменском языке, а в 2003 году - на русском языке.
Программа  духовного  развития  туркмен  "Рухнама"  была  разработана  С.Ниязовым  несколько  лет  назад.  За 

последние  три  года  "Рухнама",  впервые  вышедшая  на  туркменском  языке,  уже  издана  на  русском,  английском, 
французском,  японском,  арабском,  украинском,  литовском,  белорусском,  китайском,  польском,  казахском,  чешском  и 
турецком, киргизском, казахском и голландском языках, урду, фарси. В настоящее время готовится ее перевод на зулусский 
язык.

Общий  тираж  книги  давно  превысил  миллион  экземпляров.  В  ее  честь  один  из  месяцев  -  сентябрь  -  был 
переименован в "Рухнама, а один из дней недели - суббота - в "рухгюн" (день духа).

14  марта.  Постановлением  правительства  Казахстана  Заманбек  Нуркадилов  освобожден  от  должности 
председателя  Агентства  по  Чрезвычайным  Ситуациям  РК.  На  его  должность  назначен  Нурахмет  Бижанов.  Нового 
руководителя представил прибывший специально для этого в Алма-Ату премьер Даниал Ахметов.

Премьер заявил, что увольнение З.Нуркадилова с поста АЧС никак не связано с открытым письмом последнего в 
котором он обвинил президента Н.Назарбаева и его ближайших родственников в коррупции и предложил лидеру РК уйти в 
отставку.

Нурахмет  Бижанов  до  назначения  занимал  должность  первого  заместителя  Агентства  РК  по  чрезвычайным 
ситуациям. 

15 марта. Пресс-секретарь Агентства по контролю за наркотиками (АКН) Таджикистана Аваз Юлдашев сказал, что 
в  ходе  совместной  с  Минбезопасности  операции  у  50-летнего  гражданина  Узбекистана  при  обыске  была  обнаружена 
капсула с тремя граммами оружейного плутония. "Это первый случай изъятия плутония на территории Таджикистана", - 
сообщил Юлдашев.

По его словам, задержанный пытался продать плутоний гражданам Пакистана и Афганистана, один из которых и 
обратился в таджикскую милицию. Изотопные характеристики изъятого радиоактивного элемента выясняются. Следствие 
выясняет, как плутоний попал в Таджикистан.

"Плутоний  находился  в  промышленно  изготовленной  свинцовой  капсуле,  в  которых  обычно  перевозятся 
радиоактивные вещества. Капсула произведена в России", - заявил Юлдашев.

Запасы оружейного  плутония  в  мире  растут  по  мере  демонтажа ядерных  боезарядов  в  рамках  разоружения, 
обязательства  которого  взяли  на  себя  США  и  Россия.  РФ,  в  частности,  обязались  утилизировать  34  тонны  своего 
оружейного плутония.

Международное  сообщество  опасается  попадания  плутония  оружейного  качества  к  непредсказуемым 
государственным режимам либо к экстремистам, способным создать на основе этого радиоактивного материала "грязную 
бомбу".

16 марта.  Узбекистан в ближайшие месяцы сократит более 40.000 чиновников, что составит 22 % от их общей 
численности,  сообщил  журналистам  вице-премьер,  министр  экономики,  председатель  республиканской  комиссии  по 
административной реформе Рустам Азимов.

"Благодаря этим мерам будет сэкономлено более 40,5 миллиарда сумов ($40 миллионов) в ежегодном исчислении 
и в нашей стране будет создан наиболее компактный, я бы сказал, наиболее скромный управленческий аппарат среди всех 
стран СНГ", - сказал он.

По его словам, после сокращения излишего аппарата управленцев их количество не превысит 156.000 человек 
или 1,6 % от общей численности занятого населения, что составляет наиболее низкий показатель в СНГ. Р.Азимов сказал, 
что нынешнем году в Узбекистане должно быть упразднено, объединено или реорганизовано 27 ассоциаций, концернов и 
компаний после чего в составе органов госуправления останется 13 министерств, 11 государственных комитетов, девять 
агентств, три комитета, семь центров и семь инспекций.

Азимов подчеркнул, что намечается сокращение хлопка на экспорт. Это связано с планами государства развивать 
свое  производство.  В  наиболее  важных  предприятиях,  таких  как  "Узнефтегаз",  государство  оставляет  за  собой  право 
владения 51% акций, а "Навоиазот" полностью остается в ведении государства.

16 марта. "До конца 2004 года таджикским пограничникам будут полностью переданы участки Калай-Хумбского и 
Хорогского  пограничных  отрядов  на  границе  Таджикистана  с  Афганистаном".  Такое  заявление,  опубликованное  в 
"Российской газете" (17.03.2004), сделал первый заместитель директора ФСБ России, глава пограничной службы России 
генерал-полковник Владимир Проничев. Он также подчеркнул, что передача охраны всех участков таджикско-афганской 
границы таджикским пограничникам будет осуществлена постепенно. "Поскольку Таджикистан - суверенное государство, с 
которым  у  нас  дружественные  отношения,  полагаем,  что  двух  хозяев  на  границе  быть  не  должно.  В  связи  с  этим 
рассматривается  вопрос  о  поэтапной  передаче  всего  участка  таджикско-афганской  границы под охрану  пограничникам 
Республики Таджикистан", - подчеркнул Владимир Проничев.

Эту  же  информацию  подтвердил  первый  заместитель  председателя  Комитета  по  охране  госграницы  при 
правительстве РТ - начальник Главного штаба таджикских погранвойск Нуралишо Назаров. Он сообщил, что Хорогский КПП 
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"Тэм" и Ишкашимский КПП, а также участки границы на Калай-Хумбском и Хорогском направлениях действительно перейдут 
в руки таджикских пограничников к концу нынешнего года. Генерал напомнил, что охрану таджикско-китайской границы в 
Мургабском направлении,  начиная с прошлого года,  осуществляют  пограничники  КОГГ  РТ.  Между тем,  по его словам, 
вопрос о передаче участков Московского и Пянджского погранотрядов пока не рассматривается. "Пока они будут оставаться 
под охраной военнослужащих КПУ ФСБ РФ в РТ", - сообщил Н. Назаров.

16  марта. По  данным  Синьхуа  в  январе-феврале  с.г.  объем  внешней  торговли  между  Синьцзян-Уйгурским 
автономным районом /СУАР/ КНР и Казахстаном составил 620 млн долл США, увеличившись в 2,9 раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Удельный вес торговли с Казахстаном во внешнеторговом обороте СУАР достиг 
68,7 %.

СУАР  поставляет  Казахстану  главным  образом  одежду,  обувь,  продукцию  машиностроения  и  электроники, 
изделия из пластмасс, а импортирует из Казахстана сырую нефть, медь, стальной прокат и др.

17  марта.  Миграция  в  Киргизии  может  вызвать  социальный взрыв.  Основная  масса  срывающихся  с  места  в 
поисках лучшей доли - сельские жители, где уровень бедности, особенно на юге страны, приближается к 70%, констатирует 
Общественный фонд социальной защиты населения. Внутренняя миграция направлена в столицу республики и Чуйскую 
долину. Директор департамента миграционной службы МИД Зафар Хакимов говорит, что за 10 лет местожительство внутри 
страны поменяло более миллиона 200 тысяч человек. Большой приток безработных в Бишкек побуждает этих людей, не 
имеющих жилья, к самозахвату земель. Большая часть их расселяется в малоприспособленных для жилья помещениях. 
Инфраструктура Бишкека трещит по швам: в городе сейчас проживает почти в два раза больше людей, чем предусмотрено 
генеральным планом. За пределы страны ежегодно выезжает до полумиллиона граждан. В основном в регионы России. На 
сельхозработы в Казахстан едут в основном нелегальные мигранты, которых используют как рабов.

17 марта. Правительства Узбекистана и Таджикистана подписали с Азиатским банком развития (АБР) заемные и 
проектные соглашения по региональному проекту модернизации электросетей стоимостью $175 миллионов, говорится в 
сообщении АБР.

АБР одобрил предоставление займа в размере $90 миллионов под данный проект в декабре 2002 г.,  который 
предусматривает восстановление подстанций, модернизацию диспетчерских устройств и установку счетчиков на границах к 
лету 2007 года.

"Таджикистан  и  Узбекистан  вместе  составляют  65  %  мощности  центральноазиатской  энергосети.  Улучшение 
двусторонних  отношений  по  продаже  энергии  между  этими  двумя  странами  поможет  расширению  экономического 
сотрудничества в регионе", - говорится в сообщении.

Из общей суммы кредита АБР в объеме $90 миллионов $70 миллионов получит Узбекистан, где основная часть 
электроэнергии  вырабатывается  теплоэлектростанциями,  а  $20  миллионов  -  Таджикистан  с  его  богатыми 
гидроэнергоресурсами.

Кроме  займов  АБР,  узбекский  компонент  проекта  будет  профинансирован  кредитом  ЕБРР  в  размере  $49 
миллионов. Государственная акционерная компания Узбекэнерго как исполнительное агентство потратит $29 миллионов.

Для  таджикской  части  проекта  Фонд  ОПЕК  предоставит  дополнительные  $2,4  миллиона  и  $4,6  миллиона  - 
государственная электрическая компания Таджикистана Барки Таджик.

17 марта. Российская военная база, прежде всего, нужна таджикам. Об этом в интервью информагентству  "Азия-
Плюс" сообщил вице-президент Академии геополитических проблем РФ, генерал-полковник Леонид Ивашов.

"В период гражданской войны в РТ 201-ая дивизия сыграла большую роль в стабилизации обстановки, - отметил 
Л.Ивашов, - но и сейчас ее присутствие там немаловажно. Если, к примеру, вывести сегодня дивизию из республики, никто 
не  даст  гарантию,  что  не  обострятся  отношения  с  соседними  государствами,  в  частности  Узбекистаном.  Кроме  этого, 
ситуация в Афганистане еще не так стабильна, как кажется на первый взгляд".

Говоря о плюсах открытия военной базы в РТ, Л.Ивашов также отметил социальную сторону этого вопроса. "Ведь 
треть личного состава дивизии составляют граждане РТ, - сказал он, - и служба в дивизии позволяет им обеспечивать свои 
семьи".

Говоря о борьбе с наркотиками,  Л.Ивашов отметил,  что взаимодействие России и Таджикистана в  этом деле 
необходимо.  "Годовой  доход  от  наркотиков  оценивается  в  почти  $100  млрд.,  -  сказал  генерал-полковник.  -  Это 
колоссальные  деньги,  и  мафиозные  структуры  от  них  не  откажутся.  С  приходом  американцев  в  Афганистан  поток 
наркотиков не сократился, а наоборот увеличился. И нам нужно понимать, что наркотики для Таджикистана и России - это 
огромная  беда,  это  путь  к  полному  вымиранию  нации".  Он  также  отметил,  что  "не  надо  ограничиваться  поимкой 
наркокурьеров, которые возят наркотики, так как у них нет иных средств для выживания".

"Нужно смотреть и дальше и уничтожать все корни, - сказал Л. Ивашов. - И в России, и в РТ сегодня существуют 
мафиозные структуры, о деятельности которых все знают, и вот с ними необходимо бороться в первую очередь. Насколько 
же эффективна будет эта работа, зависит от взаимодействия двух сторон". 

17  марта.  Поставки  нефти  с  казахского  месторождения  Карачаганак  в  экспортную  систему  Каспийского 
трубопроводного  консорциума  (КТК)  начнутся  на  будущей  неделе.  Об  этом  сообщил  генеральный  директор  КТК  Иен 
МакДональд. "Это позволит нам увеличить загрузку КТК, доведя ее в 2004 году до 25 млн. тонн, из которых примерно 6 млн. 
будет нефть Карачаганака", - сказал гендиректор КТК.

Приступить  к  поставкам  карачаганакской  нефти  в  систему  КТК  по  новому  635-километровому  трубопроводу 
Карачаганак  -  Большой  Чаган  -  Атырау  первоначально  планировалось  с  сентября  2003  года.  Однако  одна  из  первых 
закачанных в трубу партий жидких углеводородов не соответствовала техническим стандартам.

Нефтепровод  КТК  Тенгиз-Новороссийск  общей  протяженностью 1058  км  соединяет  месторождения  Западного 
Казахстана с российским побережьем Черного моря. На первом этапе мощность трубопровода составит 28,2 млн. тонн 
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нефти в год, из которых 21,7 млн. тонн в год должен обеспечивать Казахстан. Постепенно мощность КТК должна возрасти 
до проектной - 67 млн. тонн в год.

В 2003 году по системе КТК было прокачано около 15 млн. тонн казахстанской нефти.
18 марта. Верховный суд Казахстана отклонил протест канадской нефтекомпании PetroKazakhstan (добыча нефти 

на Кумкольской группе месторождений на юге РК и экспорт ее в Баку через порт Актау, а также переработка части нефти на 
своем НПЗ в Чимкенте, крупнейшем в Казахстане) на штраф за нарушение антимонопольного законодательства и увеличил 
его  до  $3,6  миллиона  с  $1  миллиона.  PetroKazakhstan  теперь  не  исключает  обращения  в  международные  судебные 
инстанции.

"Суд  обязал  компанию  выплатить  499,655  миллиона  тенге...  В  течение  пяти  дней  получите  (письменное) 
постановление", - сказал председатель апелляционной коллегии судья Сансызбек Раимбаев, зачитывая вердикт. Слушание 
длилось менее двух часов.

В  январе  2004  г.  суд  Астаны постановил,  что  PetroKazakhstan  нарушила антимонопольное  законодательство, 
завышая цены на бензин и дизтопливо в 2002-2003 годах. Однако он сократил сумму наложенного на компанию Агентством 
по регулированию естественных монополий и защите конкуренции штрафа до 149,3 млн. тенге (около $1 млн.) с 947,0 млн. 
тенге (около $6,6 млн.).

PetroKazakhstan и Агентство оспорили решение столичного суда в Верховном. Компания была не согласна с тем, 
что нарушала закон, а Агентство не устроила "слишком низкая" сумма штрафа.

"Мы будем рекомендовать нашему клиенту обратиться в международный суд",  -  сказала журналистам адвокат 
PetroKazakhstan А. Тенжебаева, комментируя решение Верховного суда.

В  феврале  2004  г.  суд  Астаны утвердил  обвинения  в  нарушении  антимонопольного  законодательства  также 
против семи местных компаний, торгующих продукцией PetroKazakhstan. Компания, акции которой после этой информации 
упали на 4%, отказалась сообщить, являются ли оштрафованные трейдеры ее дочерними подразделениями, но заявила, 
что решение суда будет обжаловано.

За день до отклонения Верховным судом РК протеста PetroKazakhstan, ее акции упали почти на 5 % после того, 
как  ее  крупнейший  акционер  (компания  Central  Asian  Industrial  Holdings,  аффилированая  с  крупнейшим  казахстанским 
коммерческим банком Казкоммерцбанк) сократил свое участие в капитале до 12,7 %.

18-19 марта. В Узбекистан из прибыл, совершающий турне по постсоветским азиатским государствам, комиссара 
Европейского Союза по внешним связям Кристофера Паттена и сопровождающие его лица.

В ходе визита делегации предполагается обсудить с руководством Узбекистана внутреннюю политику и состояние 
экономики Узбекистана, перспективы взаимоотношений, а также ситуацию в Афганистане.

Как  сообщил пресс-секретарь  МИД г-н  Ильхом Закиров во время визита  делегаций запланированы встречи  с 
министром иностранных дел Садыком Сафаевым.

Делегация Европейского союза встретилась с президентом Республики Узбекистан И.Каримовым.
19 марта. В Доме правительства Киргизии состоялась встреча премьер-министра республики Николая Танаева с 

делегацией  Китая,  в  состав  которой  вошли  представители  китайского  правительства,  компании  "Чайна  Роад"  и 
золотодобывающих фирм. В ходе переговоров был обсужден проект реабилитации автодороги Ош-Сарыташ-Иркештам.

По результатам визуального обследования китайской стороной, стоимость участка Гульча-Иркештам составила 
около 68 млн. долл. США, которая включает в себя использование двух китайских грантов на сумму 60 млн. юаней или 7,5–
8  млн.  долл.  США.  В  стоимость  входят  затраты  на  детальное  проектирование,  строительные  работы  и  надзор  за 
строительными работами. Как отметила китайская сторона, данной автодороге придается большое значение, не только в 
рамках двустороннего киргизско-китайского сотрудничества, но и в рамках Шанхайской организации сотрудничества.

Учитывая,  что  автотрасса  Ош-Сарыташ-Иркештам  имеет  статус  -  международного  коридора,  было 
предварительно согласовано, что дорогу необходимо строить по стандартам Киргизстана. Для этого, китайской стороне 
будут предоставлены на рассмотрение действующие, в республике, стандарты. Помимо этого, китайская сторона изъявила 
желание начать ремонт автодороги от Иркештама в направлении Гульчи, то есть от границы Китая.

В  ходе  обсуждения  вопросов  финансирования  проекта,  включая  возможное  использование  месторождений 
драгоценных  металлов  в  качестве  залога  и  возврата  кредитных  средств,  Госгеологоагентство  Кыргызстана  и  АО 
"Кыргызалтын"  предложили  китайской  стороне  ряд  месторождений.  В  настоящее  время  идут  переговоры  по 
предоставлению конкретного месторождения. 

19 марта.  В ближайшее время российскую авиационную базу  в  Канте  (Киргизия)  планируется усилить  новой 
авиационной техникой. Об этом журналистам в Твери сообщил главком ВВС РФ Владимир Михайлов.

"Летчики авиабазы приступили к плановым полетам, интенсивность полетов будет наращиваться. В ближайшее 
время планируем усилить авиабазу Кант новой авиационной техникой",- сказал Михайлов.

По словам главкома, авиабаза РФ в Канте функционирует в полном объеме и выполняет задачи, согласно своему 
предназначению.

Авиабаза в Киргизии была открыта в октябре 2003 года президентами России и Киргизии. На ней базируется около 
20 летательных аппаратов ВВС РФ, в том числе самолеты Су-24, Су-25, Л-39, транспортные самолеты Ан-24 и Ан-26, а 
также  вертолеты  Ми-8.  Численность  личного  состава  составляет  более  500  человек.  Авиабаза  укомплектована 
высококвалифицированными летчиками 1-го, 2-го и 3-го классов.

20 марта. Президент Казахстана Н.Назарбаев в  Кокшетау (Кокчетав)  представил активу Акмолинской области 
нового акима - Мажита Есенбаева, в последнее время работавшего помощником президента страны. 

М. Есенбаев с сентября 1996 г. по март 1997 г. работал председателем Государственного налогового комитета РК. 
Являлся председателем налогового комитета минфина РК (март-июль 1997 г.), акимом Карагандинской области (июль 1997 
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- октябрь 1999 г.), министром финансов РК (окт. 1999 г - янв 2002 г.). С января 2002 г. был министром экономики и торговли 
РК.

20 марта. Президент Таджикистана Э. Рахмонов объявил на состоявшейся в Душанбе встрече с интеллигенцией 
страны,  о  принятии ряда  мер  по улучшению положения в  сфере науки,  культуры и средств массовой информации.  В 
частности, по его словам, ввиду тяжелого положения прессы и информационных агентств страны, он обязал правительство 
рассмотреть  вопрос  отмены НДС для  печатных СМИ.  Также  согласно  решению Э.  Рахмонова  до  конца  года  во  всех 
основных городах и районах республики будут открыты магазины по продаже книг и книжной продукции, а из Резервного 
фонда президента РТ будет дополнительно выделено 200 тыс. сомони для печати книг таджикских поэтов и писателей.

Еще одним решением президента стало повышение заработной платы сотрудников Академии наук РТ на 30% и 
стипендии аспирантов в три раза (до 60 сомони).

20  марта. Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  представил  коллективу  Агентства  по  борьбе  с 
экономической  и  коррупционной  преступностью  РК  (финансовая  полиция)  нового  руководителя.  Им  стал  Сарыбай 
Калмурзаев. 

С. Калмурзаев с октября 1994 г. по март 1995 г. был председателем Госкомитета РК по госимуществу. С марта 
1995  г.  по  март  1997  г.  занимал  должность  председателя  Госкомитета  РК  по  управлению  госимуществом.  Работал 
директором департамента управления госимуществом и активами минфина РК (март - окт. 1997 г.). Являлся руководителем 
администрации  президента  РК  (окт.  1997г.-  янв.  1998  г.),  акимом  Жамбылской  области  (янв.  1998г.  –  фев.  1999г.), 
руководителем администрации президента РК (фев. 1999 г. янв. 2002 г.). С января 2002 занимал должность руководителя 
администрации президента РК.

20  марта.  От полученных  огнестрельных ранений  скончался  гражданин  Таджикистана  Анвар  Абдурахмонов  - 
житель  села  Куштегирмон  Спитаменского  района.  Инцидент  произошел  на  территории  Республики  Узбекистан,  когда 
мужчина возвращался домой. По неофициальным данным узбекских пограничников, А.Абдурахмонов пересек границу и 
проник в охраняемый ими секретный завод. Именно по этой причине узбекским пограничникам пришлось открыть огонь на 
поражение.

21 марта. Президенты Украины и Туркмении в ходе телефонного разговора договорились встретиться в Ашхабаде 
в  начале  мая  для  заключения  25-летней  сделки  о  поставках  туркменского  газа  в  период  с  2007  года.  22  мая 
госинформагентство Туркмен хабарлары сообщило,  что президенты Кучма и Ниязов договорились, что "в ходе визита, 
окончательно согласовав положения долгосрочного межгосударственного соглашения о поставках туркменского природного 
газа, руководители Туркмении и Украины подпишут этот документ, над которым сегодня по поручению глав государств 
интенсивно работают эксперты двух стран".

Действующее соглашение между государствами истекает в 2006 году. Сейчас Киев закупает в Туркмении до 30-35 
миллиардов кубометров газа в год по цене $44 за 1.000 кубометров, оплачивая половину сделки товарами и выполнением 
работ в Туркмении.

Подписание нового контракта, как сказано в информации Туркмен хабарлары, запланировано на начало мая в 
рамках официального визита Кучмы в Ашхабад. Сделка откладывалось трижды, в последний раз - для консультаций с 
Россией и Казахстаном об условиях транзита.

Туркмения - второй после России крупнейший экспортер газа в СНГ - поставляет основные объемы природного 
сырья по газопроводу Средняя Азия-Центр, у которого ограниченная мощность - около 50 миллиардов кубометров газа в 
год.

Ашхабад  надеется  увеличить  экспорт  благодаря  ремонту  существующей  магистрали  и  строительству  нового 
газопровода вдоль Каспия, в необходимости которого Ашхабад активно убеждает Киев и Москву. 

22  марта.  В  Киргизии  пока  не  могут  определить  размеры теневой  экономики,  ставшей  настоящим  тормозом 
развития страны.  Выступивший на форуме по этой проблеме президент Аскар Акаев заявил: некоторые зарубежные и 
местные аналитики необъективны в оценке и называют Киргизстан самой коррумпированной страной в Центральной Азии. 
Такое искажение препятствует притоку зарубежных инвестиций.

Развитию  подпольной  экономики  в  немалой  степени  способствует  негибкая  политика  в  налоговой  сфере, 
сплошные противоречия в законах. В прошлом году А.Акаев говорил, что в подполье находится до 25% "теневиков". Вице-
премьер  Джоомарт  Оторбаев  считает,  что  в  последнее  время  в  нелегальный  бизнес  ушла  почти  половина 
предпринимателей. Выступивший на открывшемся в Бишкеке форуме по этой проблеме директор института экономической 
политики "Бишкекский консенсус"  Марат Тазабеков считает,  что в тени 32% всего производства. Если судить по сумме 
произведенного ВВП в промышленности и сельском хозяйстве, то "недостаток" ВВП составит более 40%.

22 –26 марта. На юге Таджикистана прошли командно-штабные российско-таджикские учения. Их целью было 
совершенствование навыков отражения атак международных террористов через государственную границу Таджикистана.

В маневрах задействованы мотострелковые полки российской 201-й дивизии и таджикских вооруженных сил, а 
также бронетехника, штурмовая авиация. Учения носят плановый характер и ставят своей целью отработку взаимодействия 
различных  родов  войск  двух  стран  для  отражения  атак  через  один  из  участков  границы  отрядов  международных 
террористов.

Учениями  руководят  начальник  главного  штаба  Приволжско-Уральского  военного  округа,  генерал-полковник 
Николай Ткачев и командующий сухопутными войсками Таджикистана, генерал- майор Абдулназар Абуласанов. 24 марта на 
военном полигоне Мумирак, в районе южного участка таджикско-афганской границы прошли совместные боевые стрельбы.

23  марта.  Таджикские  пограничники  наблюдали  приземление  23  парашютистов  на  территории  приграничного 
Исфаринского района. Среди узбекских десантников, приземлившихся в километре от линии узбекско-таджикской границы - 
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три офицера и один сержант. Один парашютист приземлился на заминированный участок и подорвался на противопехотной 
мине, получив осколочные ранения.

Узбекские десантники были доставлены после задержания в расположение одной из застав и позднее переданы 
узбекской стороне. Как предполагается, парашютисты участвовали в учениях узбекских вооруженных сил вблизи границы. 
Возможной причиной "неточного" приземления могли стать погодные условия, например, сильные ветры, характерные для 
этой местности.

В комитете по охране госграницы Таджикистана отметили, что в соответствии с нормами международного права 
страны обязаны заранее предупреждать соседей о проведении военных учений и перемещениях войск в непосредственной 
близости от границы.

23 – 24 марта. Узбекистан с государственным визитом посетил президент Азербайджана Ильхам Алиев.
В резиденции президента Узбекистана Ислама Каримова состоялась беседа руководителей двух стран в формате 

один на один. В ходе переговоров, «стороны обменялись мнениями о состоянии и перспективах узбекско-азербайджанских 
отношений, международных и региональных проблемах. Президенты отметили, что их подходы к обсужденным вопросам 
являются схожими».

На  совместной  пресс-конференции  президенты  обратили  внимание  на  проблемы  безопасности,  в  частности, 
совместной борьбы против международного терроризма и контрабанды наркотиков. Отмечалось, что нынешние условия 
требуют совместных скоординированных действий в данном направлении. Достигнута договоренность о последовательном 
продолжении консультаций и практическом взаимодействии.

Затем  состоялись  переговоры  в  расширенном  составе.  Отмечалось,  что  показатели  экономического 
сотрудничества между странами не отвечают имеющемуся потенциалу.

Азербайджан  интересует  самолетостроительная  и  автомобилестроительная  промышленность  Узбекистана.  На 
основе  лизинга  закуплены  построенные  в  РУ  два  Ил-76.  Есть  намерение  и  ремонтировать  самолеты  в  Узбекистане. 
Плодотворно  может  быть  сотрудничество  в  нефтегазовой  и  металлургической  промышленности.  И.Каримов  обратил 
внимание на возможность открытия СП по сборке тракторов в Баку, а кондиционеров - в Ташкенте.

Узбекистан  активно  действует  в  восстановительных  работах  в  Афганистане.  И.Каримов  призвал  к  этому  и 
азербайджанскую  сторону.  Сооружение  Трансафганского  коридора,  инициатором  которого  является  Узбекистан,  имеет 
огромное экономическое и стратегическое значение.

Президенты  подписали  Декларацию  о  дальнейшем  укреплении  стратегического  партнерства  между  двумя 
странами. Подписаны соглашения о научно-техническом сотрудничестве, Протокол о внесении изменений и дополнений в 
межправительственное Соглашение о свободной торговле от 27 мая 1996 года, Консульская конвенция,  меморандум о 
сотрудничестве  между  государственным  акционерным  обществом  "Ташкентское  авиационное  производственное 
объединение имени В.П.Чкалова" и государственным концерном "Азербайджан хава йоллары".

В тот  же день И.Алиев в  сопровождении И.Каримова посетил государственное АО "Ташкентское авиационное 
производственное объединение имени В.П.Чкалова" и ознакомился с его деятельностью.

25  марта.  Как  сообщает  туркменская  государственная  служба  новостей  (ТДХ),  на  западе  Туркменистана 
начинается строительство нефтепровода Корпедже-Балканабат. Пропускная способность новой транспортной магистрали 
должна составить не менее 3 млн. тонн углеводородного топлива в год.

Проект,  оцениваемый  почти  в  60  млн.  долл.,  был  одобрен  постановлением  президента  Туркменистана 
Сапармурата  Ниязова  летом  прошлого  года.  В  его  реализации  участвуют  Государственный  концерн 
"Туркменнефтегазстрой",  компания  Caspro  Papelane  Service  A.G.  из  Лихтенштейна,  Украинское  закрытое  акционерное 
общество "Укргазпромстрой", другие зарубежные компании и отечественные предприятия.

Взяв начало  на крупнейшем в регионе месторождении углеводородного сырья Корпедже,  трубопровод общей 
протяженностью более  170  км будет  протянут  до  Кумдага,  а  затем -  до  расположенного  в  окрестностях  Балканабата 
(бывший  Небитдаг)  поселка  Узбой,  где  он  будет  подключен  к  действующей  системе  транспортировки  нефти  на 
Туркменбашинский  комплекс  нефтеперерабатывающих  заводов  (бывший  Красноводский  НПЗ).  В  рамках  проекта 
украинские  партнеры  Госконцерна  "Туркменнефть"  возведут  на  Корпедже  и  Кумдаге  две  оснащенные  современным 
оборудованием нефтеперекачивающие станции. Сдать магистраль в эксплуатацию намечается в 2005 году. 

26  марта.  "Якубу  Салимову  предъявлены  официальные  обвинения  в  измене  Родине,  участии  в  попытке 
государственного переворота и бандитизме",  -  об этом заявил один из его адвокатов С.Курбонов. По словам адвоката, 
Я.Салимов продолжает содержаться в СИЗО Министерства безопасности РТ и в настоящее время "плохо себя чувствует".

По словам С.Курбонова, его подзащитный требует изменить условия его содержания. В частности, защита просит 
перевести Салимова в СИЗО министерства юстиции РТ и поселить его в общую камеру, а не одиночную, в какой сейчас 
находится экс-глава МВД. "У Я.Салимова больное сердце и необходимо, чтобы у него был врач, который бы следил за 
состоянием его здоровья, - заявил С.Курбонов. - Пока же его осматривает фельдшер и то только в дневное время, что явно 
недостаточно".

На данный момент выполнено одно требование подзащитного - возможность свиданий один на один с адвокатами 
без ограничения времени. "Мы советовали Я.Салимову также нанять известных российских адвокатов, однако он отказался, 
заявив, что доверяет местным специалистам", - добавил С.Курбонов.

Напомним,  что экс-глава МВД Таджикистана был экстрадирован по запросу Генпрокуратуры РТ из Москвы 24 
февраля, где он содержался в следственном изоляторе ФСБ России "Лефортово" с июня 2003 года. Экстрадиция Салимова 
стала возможной после гарантий таджикских властей не применения в отношении бывшего министра внутренних дел РТ 
наказания в виде смертной казни.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

155



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

26  марта.  В  Таджикистане  трое  подростков  погибли,  подорвавшись  на  мине,  установленной  на  таджикско-
узбекской  границе.  Об  этом  РИА  "Новости"  сообщили  в  комитете  по  охране  госграницы  Таджикистана.  По  словам 
собеседника  агентства,  трое подростков 13-14 лет  пасли  коров неподалеку  от  селения Ханабад Исфаринского района 
Согдийской области (северо-восток Таджикистана, 420 км от Душанбе). Возвращаясь домой, они попали на минное поле и 
подорвались на противопехотной мине. Двое подростков от полученных осколочных ранений скончались на месте, третий 
умер позднее в больнице.

Таким образом, уже 73 человека погибли в результате подрыва на минах, установленных на таджикско-узбекской 
границе силовыми структурами Узбекистана. Мины на границе двух стран были установлены узбекской стороной в августе 
2000 года для недопущения прорыва на их территорию боевиков Исламского движения Узбекистана. 

26 марта. Министерство обороны Киргизской Республики погасило долги перед энергетиками в полном объеме. 
Напомним, 25 марта 2004 года АО "Северэлектро" и АО "Востокэлектро" прекратили подачу электроэнергии в структурные 
подразделения Министерства обороны, включая зенитно-ракетный полк противовоздушной обороны, дислоцирующийся на 
западной окраине Бишкека.

Согласно правительственному постановлению поставщикам электроэнергии запрещено отключать потребителей 
системы  здравоохранения,  образования  и  обороны.  Однако  факты  двух-трех-дневного  отключения  электроэнергии  в 
соединениях, частях и подразделениях Министерства обороны происходят постоянно в конце каждого месяца, сообщают 
военные. Отключается ряд важных режимных объектов, а также российская авиационная база, которая обеспечивается 
электроэнергией киргизской стороной в соответствии с подписанным межгосударственным Соглашением.

Чтобы  решить  данную  проблему  поставщики  предлагают  с  учетом  месячного  потребления  электроэнергии 
произвести  предварительную  оплату,  но  этот  вариант  является  неприемлемым  для  Министерства  финансов  и 
Центрального казначейства Киргизской Республики, сообщает Минобороны.

26 марта. На встрече с послами Киргизстана за рубежом премьер-министр КР Николай Танаев отметил, что только 
за  последние  2  года,  в  республике  сошло  более  600  оползней.  Пострадавших  на  юге  республики,  а  это  500  семей, 
переселили в другие места. Одним купили жилье на вторичном рынке. Другим выдали беспроцентные бюджетные ссуды в 
200 тыс. сомов. Однако, бюджетные ресурсы не безграничны. Поэтому глава кабинета министров просил послов уделить 
особое внимание привлечению зарубежных грантов в республику для ликвидации последствий стихийных бедствий.

27  марта.  "Исламский  мир  не  может  оставаться  в  стороне  от  событий,  произошедших  в  последние  дни  в 
Палестине", - заявил председатель Партии исламского возрождения Таджикистана (ПИВТ) Саид Абдулло Нури, осуждая 
убийство лидера палестинского движения ХАМАС Ахмада Ясина спецслужбами Израиля. "Убийство основоположника и 
лидера движения ХАМАС спецслужбами Израиля усложнило и без того сложную ситуацию в Палестине",  -  говорится в 
заявлении С.Нури.  "Подобные действия породят только ненависть в сердцах жителей региона.  Палестино-израильский 
конфликт никогда не решится путем демонстрации силы, войны и кровопролития. Ни одна сила не сможет сломить волю 
палестинцев и вообще любой борющейся за свободу нации",  -  отмечает С.Нури.  По его мнению,  устранение силовым 
методом А.Ясина и других лидеров Палестины не решит проблему. "Можно физически устранить лидера, но его школа 
останется, и на крови таких, как А.Ясин вырастут сотни новых борцов", - говорит он. С.Нури также отметил, что "действия 
исламских  борцов  на  территории  Израиля  и  других  сверхдержав  оцениваются  как  террористические  акты,  а  убийства 
видных деятелей исламского мира или агрессия этих стран оценивается как борьба с международным терроризмом".

27 марта.  "Не позднее первой половины апреля оппозиционные партии Таджикистана подпишут соглашение о 
создании Коалиции за честные и прозрачные выборы", - заявил на презентации открытия офиса Социал-демократической 
партии Таджикистана, ее лидер Рахматилло Зойиров.

По его словам, уже есть согласие четырех партий - СДПТ, Партии исламского возрождения, Демократической и 
Социалистической партий. В настоящее время также идут соответствующие переговоры с руководством Коммунистической 
партии страны.

Источник также не исключил возможность участия в Коалиции незарегистрированной в качестве наблюдателя 
партии "Тараккиет", если она примет условия Коалиции.

На  презентации открытия офиса,  председатель  СДПТ сообщил,  что  этот  офис временный,  пока  в  основном, 
расположенном в районе столичного рынка "Баракат", идет ремонт.

"Это  уже  восьмой  офис  партии,  мы  также  имеем  несколько  отделений  в  регионах  -  в  Согдийской  области, 
Гармском районе, ГБАО", - сказал Р.Зойиров.

По его данным, на 1 марта этого года численность партии составила почти 4,4 тыс. человек. "Мы не стремимся к 
увеличению  нашей  численности,  нам важнее  совершенствовать  действующих  членов",  -  отметил  источник.  До  начала 
выборов в новый парламент страны в феврале 2005 года, Р. Зойиров прогнозирует незначительное увеличение членов 
СДПТ - до 5-6 тыс. человек. 

29 марта. Городской суд Чимкента приговорил к четырем годам лишения свободы 33-летнего Гани Байсалбаева - 
активного участника экстремистской организации Хизб ут-Тахрир.

Г.  Байсалбаев  состоит  в  рядах  Хизб  ут-Тахрир  с  апреля  2001  года.  В  структуре  организации  имел  звание 
мушрифа, отвечал за подготовку новых членов. Занятия проводил, в основном, у себя на квартире.

Подозреваемый был задержан в декабре прошлого года, когда пришел на местную телестудию "Отрар" с целью 
распространения  листовок  и  проведения  агитации.  При  обыске  у  него  в  квартире  было  найдено  много  литературы 
организации Хизб ут-Тахрир.

Г. Байсалбаев осужден по статье 164 ч. 2 УК РК "Возбуждение социальной, национальной, родовой, расовой или 
религиозной вражды" на 3,5 года лишения свободы и по статье 337 ч. 3 "Создание или участие в деятельности незаконных 
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общественных объединений" на шесть месяцев лишения свободы. Окончательный срок был определен путем сложения 
наказаний. Отбывать наказание осужденный будет в колонии общего режима. 

29  марта.  Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  утвердил  Индивидуальную  программу  партнерства 
Туркменистана в рамках Программы НАТО "Партнерство во имя мира" на 2004-2005 годы.

Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.Ru,  подписывая  документ  в  ходе  заседания 
правительства,  Сапармурат  Ниязов  заявил,  что  это  решение  продиктовано  интересами  сотрудничества  по  укреплению 
безопасности,  поддержанию  мира  и  стабильности  в  регионе.  По  словам  президента,  возглавляемое  им  нейтральное 
государство главный упор в партнерстве с НАТО делает на гуманитарные вопросы, подготовку и обучение кадров.

29  марта. Киргизия  и  Китай  ратифицировали  "Договор  о  выдаче",  по  которому  две  соседние  страны  будут 
официально  обмениваться  своими  гражданами,  приговоренными  к  лишению  свободы  за  уголовные  преступления 
китайскими и киргизскими судами.

Договор вступит в силу на 49 день после обмена ратификационными грамотами, сказал первый замминистра 
иностранных дел Киргизии Талант Кушчубеков после церемонии подписания.

По  данным Кушчубекова  и  представителей  уйгурской  диаспоры Киргизии,  в  стране  отбывают  тюремный срок 
несколько китайских уйгуров, а в Китае находятся задержанные за экономические преступления киргизские коммерсанты, 
которые теперь будут отбывать наказание на родине.

Посол КНР в Киргизии Чжан Яньнянь отметил, что Договор о выдаче будет напрямую влиять на развитие торговли 
между двумя странами и заверил, что силовики обеих стран обязательно найдут преступников, которые в горах Киргизии в 
марте 2003 года расстреляли, а затем сожгли автобус с китайскими коммерсантами.

Уйгурская община Киргизии, которая насчитывает около 50 тыс. этнических уйгуров - выходцев из Китая, имеющих 
киргизское гражданство, - обеспокоена тем, что договор о выдаче заденет диаспору и ударит по китайским сородичам.

29 марта. Около 5:00 утра на перекрестке улиц недалеко от Ташкентского тракторного завода тремя неизвестными 
лицами произведено нападение на сотрудника патрульно-постовой службы, при их задержании и проверке документов. 
Погибли два сотрудника милиции.

Вечером 28 марта около 18:30 часов по местному времени в населенном пункте "Кахрамон" Ромитанского района 
Бухарской области в частном доме пенсионера Н.Раззакова произошел взрыв, в результате которого погибли 9 человек. 
Предварительное расследование взрыва показало, что в этом доме изготавливались самодельные взрывные устройства, 
предназначенные для проведения террористических актов и состоящие из  аммиачной селитры,  алюминиевой  пудры и 
других компонентов.

Оцеплены аэропорт и железнодорожный вокзал города Бухары, закрыты рынки. На въезде в город стоят военные 
с автоматами.

29 марта. В столице Узбекистана Ташкенте совершен теракт.
Взрыв произошел в районе крупнейшего столичного Старогородского рынка "Чорсу" у магазина "Детский мир". В 

результате взрыва два человека погибли, как минимум 6 человек ранены, передает РИА "Новости". 
Пострадавших в количестве 34 человек доставили в 1-ю городскую больницу. 
Очевидцы трагедии рассказали, что взрывы прогремели в 8:00 и 8:30 по местному времени. Сила взрывной волны 

ощущалась в радиусе до 1 км. Как сообщил один из постовых милиционеров, стоящих в оцеплении на месте происшествия, 
себя якобы взорвали одна или две женщины-самоубийцы.

Многие связывают это событие с убийством милиционерами 28 марта на этом же рынке 70-летнего старика-
арбакеша (возчика). Самоубийцы действовали целенаправленно против милиционеров, причем первый взрыв прогремел во 
время утреннего развода милицейских постов.

Помимо теракта в Ташкенте были несколько попыток совершения подобных акций, сообщил РИА "Новости" пресс-
секретарь министра иностранных дел Узбекистана Ильхом Закиров. Он подчеркнул, что "это спланированная акция,  за 
которой явно стоит какая-то организация".

"В этой акции проглядывается продолжение событий, произошедших недавно в Мадриде и который имеет место 
сейчас на юге Афганистана", - отметил представитель МИД Узбекистана.

По данным МВД Узбекистана, по подозрению в причастности к подготовке и совершению терактов задержано 11 
человек.

29 марта.  В Жалалабаде (Киргизстан)  состоялось экстренное совещание губернатора Жалалабадской области 
Жусупбека  Шарипова  с  руководителями  правоохранительных  органов  по  поводу  терактов,  произошедших  сегодня  в 
Ташкенте и Бухаре.

Итогом  совещания  стало  постановление  о  принятии  неотложных  мер  по  недопущению  дестабилизирующей 
обстановки в населенных пунктах. Так, органам внутренних дел предписано обеспечить обшественный порядок и ведение 
круглосуточного дежурства на стратегически важных объектах в граничащих с Узбекистаном районах. Воинские части на 
территории  Жалалабадской  области  совместно  со  Службой  национальной  безопасности  должны  усилить  охрану 
государственной границы.

Главам айыл окмоту и руководителям органов местного самоуправления поручено организовать сходы жителей и 
провести разъяснительные беседы о религиозном экстремизме и терроризме. Такие же лекции будут организованы и для 
студентов, завсектором по делам обороны и правопорядка Жалалабадской облгосадминистрации Кадыр Бечелов. 

29 марта. В 18.25 по местному времени состоялся брифинг, посвященный трагическим событиям в Ташкенте.
В нем приняли участие Генеральный прокурор Кадыров и Министр иностранных дел Сафаев. Было объявлено, что 

в происшедших событиях, которые происходили с 28 по 29 марта, погибло 19 человек и 26 ранено. Уже создана комиссия 
совместно с СНБ, прокуратурой и МВД.
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Этот террористический акт был спланирован за границей и начал осуществляться одновременно в разных частях 
Республики. Так 28 марта в 22 часа прогремел взрыв в Бухарской области в кишлаке Кахрамон, где были убиты 12 человек. 
В ходе расследования, были найдены и изъяты 50 штук пластиковых бомб, алюминевый порошок, автоматы Калашникова, 
пистолет и множество патронов, также радиостанция и литература "Хизбут Тахрира".

Возвращаясь  к  событиям в  Старом городе  (Ташкента),  следует добавить,  что  впервые в  Узбекистане в  роли 
камикадзе выступили 2 женщины-террористки, которые взорвали себя и унесли жизни нескольких сотрудников милиции и 
мирных граждан.

Генеральный  прокурор  Кадыров  сообщил,  что  28  марта  в  Хамзинском  районе  столицы,  во  время  проверки 
сотрудниками ГАИ документов у водителя автомашины "Жигули", двое находившихся там мужчин оказали сопротивление 
инспекторам, и бросили 2 сумки, в которых оказались 10 самодельных бомб. Один из преступников задержан. Также в 
Мирзоулугбекском  районе  города  убиты  2  сотрудника  милиции  на  Посту  "Гульшанам",  пистолеты  которых  забраны 
преступниками. В Яккасарайском районе столицы группой неизвестных совершено нападение на сотрудников милиции, в 
результате один сотрудник погиб, один ранен.

Министр  иностранных  дел  Республики  С.Сафаев  сказал,  что  обстановка  в  Респулике  спокойная,  учебные 
заведения и организации работают в обычном режиме.

В Республики создан Комитет по борьбе с терроризмом во главе с Президентом.  Уже состоялось его первое 
заседание. Также созданы комитеты по областям Республики во главе их хакимов. Было объявлено, что сегодня вечером 
Президент Республики И.Каримов выступит по первому каналу узбекского телевидения. 

29 марта.  "С возмущением восприняли известие о совершенных сегодня утром в Узбекистане террористических 
актах,  повлекших  человеческие  жертвы",  -  говорится  в  поступившем  в  РИА  "Новости"  заявлении  официального 
представителя МИД России Александра Яковенко.

"Решительно осуждая эти преступные действия, в Москве подчеркивают, что эти трагические события в очередной 
раз наглядно подтверждают тот факт, что для террористов не существует не только географических и политических, но и 
религиозных критериев", - отмечается в заявлении.

Официальный  представитель  МИД  РФ  отметил,  что  "жертвами  (этих  терактов)  становятся  и  христиане,  и 
мусульмане, и последователи любых других конфессий".

"Мы  вновь  убеждаемся  в  том,  что  провозглашенные  идеологами  международного  терроризма  исламистские 
лозунги служат лишь ширмой для оправдания их варварских деяний. У них нет ничего святого", - отмечено в заявлении 
Яковенко.

"Все это требует дальнейшей консолидации стран и народов в борьбе с международным терроризмом", - считает 
официальный представитель МИД РФ.

29 марта. Администрация США "резко осуждает бессмысленные акты насилия", совершенные в понедельник в 
Узбекистане, заявил журналистам в Вашингтоне официальный представитель госдепартамента США Ричард Баучер.

По словам Баучера, США известно о 19 погибших и 26 раненых в результате терктов. Никто из находящихся в 
Узбекистане американских граждан не пострадал.

Посольство США в Ташкенте  в  понедельник  временно приостановило  выдачу виз,  но продолжает  работать  в 
обычном порядке и закрыто не будет, сказал представитель госдепартамента.

Баучер  также  сообщил,  что  до  настоящего  времени  власти  Узбекистана  в  связи  с  терактами  за  каким-либо 
содействием к США не обращались. 

29 марта.  Британский офис политической партии Хизб-ут-Тахрир в распространенном вечером сообщении для 
прессы отверг все обвинения в причастности к взрывам в Ташкенте. В пресс-релизе подчеркивается, что эта исламская 
партия  никогда  не  использует  террор  для  достижения  своих  целей,  а  стремится  изменить  сознание  людей  путем 
рационального убеждения и ведения дискуссий.

Доктор  Имран  Вахид,  официальный  представитель  партии  Хизб-ут-Тахрир  в  Великобритании  считает,  что 
"проамериканский режим Ислама Каримова стремится оправдать свои репрессии против потенциальной мусульманской 
оппозиции,  проводимые под флагом 'борьбы с терроризмом'".  Имран Вахид заметил также, что власти Узбекистана не 
преминут воспользоваться событиями в Ташкенте для легитимизации жесткого подавления инакомыслия в стране.

30  марта.  Правительство  Казахстана  готовит  программу  легализации  теневой  экономики.  Об  этом  на  пресс-
конференции в Астане сообщил первый вице-премьер правительства Григорий Марченко.

"Задача группы,  которая работает над этой программой,  заключается не в  борьбе с теневой экономикой,  а  в 
создании условий для того, чтобы предприятия могли легализоваться", - подчеркнул вице-премьер. По его мнению, главная 
задача - "стимулировать занятость в легальном секторе". Как пояснил Г. Марченко, предполагается внести ряд поправок в 
Налоговый кодекс и Кодекс об административных правонарушениях, а также в законодательство, касающееся регистрации, 
лицензирования и сертификации.

По оценке Агентства РК по статистике, в Казахстане доля теневой экономики с 1995 года уменьшилась с 37% до 
23%. "23 процента - это соответствует уровню Бельгии и Венгрии", - пояснил Г. Марченко. В то же время, отметил он, "с 
теми, кто не пойдет на легализацию, необходимо будет бороться". В частности, по словам вице-премьера, "определенную 
часть теневой экономики занимает криминальная деятельность, и она должна подавляться". 

30  марта.  В Кибрайском районе  Ташкентской  области  идет  операция  по  ликвидации  бандформирования.  По 
данным  МВД,  напавшие  на  пост  ГАИ  в  15  км  от  Ташкента  преступники  были  блокированы  сотрудниками  МВД  в 
близлежащем к месту происшествия жилом доме. 
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В результате перестрелки, закончившейся лишь во второй половине дня, есть жертвы как среди представителей 
спецслужб, так и среди террористов. Спецназовцам удалось застрелить троих террористов, четвертый поджег себя и сгорел 
вместе с домом. Точное количество погибших уточняется. Пока не известно, прорвался ли кто-либо из террористов в город. 

Как передает Центрально-Азиатский информационный центр,  одновременно со столкновением на блокпосту в 
Кибрайском районе, взорван микроавтобус в Бостанлыкском районе Ташкентской области недалеко от плотины Чарвакского 
водохранилища. Она является стратегическим объектом. В случае подрыва плотины, так называемое "Чарвакское море" 
способно затопить полностью узбекскую столицу. Официальные источники пока этот инцидент не подтверждают. 

Также вблизи массива Юнусабад рядом с узбекско-казахской границей, была взорвана автомашина.
В настоящее время все въезды и выезды из Ташкента заблокированы. Закрыты все рынки, полиция тщательно 

досматривает все подозрительные автомобили и прохожих. 
Паники среди населения нет, однако многолюдные улицы заметно опустели, люди не выходят без надобности из 

дома. Между городами столичной области прервано сообщение автобусов и электричек.
В столице введены беспрецедентные меры безопасности. Ташкент патрулируют усиленные наряды милиции и 

военнослужащие.  Доступ в  город ограничен.  Каждая автомашина тщательно досматривается.  Дошкольные учреждения 
закрыты.

30 марта. Ташкент "опустил шлагбаум" на всех контрольно-пропускных пунктах на границе с Таджикистаном. Об 
этом сообщили заместитель командующего таджикскими погранвойсками генерал-майор Нуралишо Назаров. Он отметил, 
что  узбекские  коллеги,  по  их  словам,  предприняли  этот  шаг  для  предотвращения  возможного  ухода  через  границу 
террористов и их пособников, осуществивших в минувшие сутки несколько атак в Ташкенте и Бухарской области.

Таджикский  генерал  сказал,  что  в  Душанбе  с  пониманием  отнеслись  к  этим  превентивным  мерам  узбекских 
властей, впервые в таком масштабе столкнувшихся с проявлением терроризма. "После случившегося я тут же связался с 
первым заместителем командующего узбекскими погранвойсками генерал-майором Зокирджоном Хасановым и предложил 
ему всяческое содействие и необходимую помощь", - сообщил Назаров. По его словам, таджикские пограничники постоянно 
обмениваются оперативной информацией  с  узбекскими коллегами и со  своей  стороны также предприняли ряд  мер  по 
усилению пограничных постов и наиболее уязвимых участков границы. 

Опасные игры в Евразии
Мегаполис (Казахстан). Март 2004

Специалист  в  области  геополитики,  аналитик  Фабрицио  Виельмини  уже  много  лет  живет  в  нашей  стране, 
наблюдая за развитием событий, как у нас, так и во всем регионе. 

В данный момент г-н Виельмини готовит к публикации  книгу «Большая англо-американская игра в Евразии».
Мы попросили г-на Виельмини рассказать о  его  книге,  а  также поделиться своими мыслями и прогнозами по 

поводу дальнейшего хода событий в Центрально-азиатском регионе.
 «Когда я начал изучать регионы, я всегда это делал с точки зрения «Большой игры», - ответил нам г-н Виельмини, 

-  Потом я начал рассматривать эту «Игру» в  исторической перспективе – сравнивать действия Америки с  действиями 
Британской Империи – сто пятьдесят и более лет назад. И, оказывается, теперь повторяется та же самая картина, что и 
полтора  века  назад.  Опять  идет  борьба  не  столько  за  контроль  над  регионом,  сколько  за  поддержание  в  нем 
неупорядоченности». 

Перехватив мой недоуменный взгляд, г-н Виельмини пояснил: «Морская держава – сначала Британская Империя, 
а теперь США вместе с Британией – это коммерческая держава, которая опирается не столько на реальную экономику, 
сколько на финансовую – через управление торговлей и потому всегда их главная задача – чтобы здесь не было порядка, 
развития, цивилизации. Пример – Афганистан, который до сих пор живет в средневековье, и для США с Британией было бы 
самым лучшим вариантом, чтобы и в Центральной Азии творилось то же самое. 

В советские времена главной проблемой для них было то, что СССР вложил сюда огромные деньги, осваивал 
пространства, развивал экономику, - продолжал г-н Виельмини – «И мне кажется, что после падения СССР они стараются 
поддерживать  здесь  самые  реакционные  силы  самые  неконструктивные  и  непрогрессивные,  как,  например  режим  в 
Узбекистане. 

Поэтому моя книга  и  называется  «Большая англо-американская  игра  в  Евразии»  -  игра  потому что все  идет 
скрыто. Книга будет публиковаться на итальянском языке, издательством Fazi которое делает очень интересную работу, а 
именно публикует различные материалы о реальном лице американской политики в мире Вот, например «Черная книга 
США» - г-н Виельмини протянул мне объемистый том в черной обложке – «Она содержит описания всех спец операций, 
которые США провели за последние 60 лет в разных странах. Известно, что существуют как официальная дипломатия, так 
и скрытая. Скрытая дипломатия – самый главный фактор всегда и повсюду, в том числе в Центральной Азии. Пример это 
поддержка исламистов, которая оказывалась явно, например, во время  операции СССР в Афганистане и продолжала 
оказываться  почти  открыто,  когда  талибы  захватили  власть.  Не  исключено,  что  она  продолжается  до  сих  пор.  В 
Афганистане им (США и Британии) выгодна ситуация неразберихи, которая существует и по сей день и оправдывает их 
присутствие здесь под лозунгом якобы «борьбы против терроризма». В настоящий момент они предпринимают уже вторую 
попытку взять ситуацию под контроль, то есть установить в регионе такой вид якобы «порядка», который они стремятся 
навязать за последние  10 лет  после  падения СССР.  Первая попытка  связана с Клинтоном когда  СЩА сформировали 
стратегию создания якобы евразийского коридора. Евразийский коридор – на самом деле санитарный кордон вокруг России, 
чтобы отделить ее от Ирана и Китая. Кордон начинается с Прибалтики – Латвии, Эстонии, Литвы, потом идет через то, что 
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сегодня называется «Новая Европа», таких вассалов как Польша, Болгария, Румыния, Украина через Черное море, конечно 
через Кавказ – Грузию и Азербайджан и затем по другую сторону Каспия. В рамки этого проекта они попытались включить и 
Казахстан. В 1997-98 годы казахстанское руководство раздумывало: соглашаться или не соглашаться и, в конце концов, 
решило отказаться.  Из-за  отказа  принять  план «Старшего  брата»  положение  Казахстана  вызывает  опасения и  теперь 
неизвестно, что с ним может случиться в будущем.

На вопрос, не применят ли с этой целью на нас «грузинский вариант», г-н Виельмини ответил:
«Пока,  это  нереально  по  той простой  причине,  что  столица  теперь  в  Астане.  Если  бы столица  оставалась  в 

Алматы  –  это  было  бы  возможно,  поскольку  здесь  сосредоточены  все  те,  кого,  я  называю  «младотюрки»  -  то  есть 
«карманная»  альтернативная  элита.  Молодые  люди,  которые  получили  возможность  учиться  за  границей,  и  после 
пребывания там возвращаются с одной единственной целью – убрать существующее правительство и поставить другое 
согласное с правилами, которые они учили за рубежом.  Все мы прекрасно знаем, сколько здесь существует фондов – 
естественно, прежде всего, организация Сороса, которая уже осуществила подобный сценарий в Югославии и несколько 
месяцев назад – в Грузии. Они уже обучили за границей несколько тысяч молодых людей из Казахстана, так что «войска» в 
принципе были бы уже готовы.  Но,  столица в  Астане,  а  не в  Алматы.  Все  структуры власти там.  А люди способные 
осуществить  такой  государственный  переворот  сидят  по  большей  части  здесь.  Кроме  того,  существует  ряд  других 
обстоятельств отличных от тех, что были в Грузии. Здесь и размеры страны другие, успешная модель развития, успешная 
модель управления, государства, кроме того, здесь есть точное определение вертикали власти в отличие от Грузии. А, 
вообще говоря, здесь выходят на поле те самые игроки, что сыграли в Грузии. Это Сорос это Нейшнал Эндовмент фор 
Демокраси, финансируемый Конгрессом США, это структуры из партии демократов из партии республиканцев – все они 
здесь бывают все они в принципе готовы провести «грузинский вариант», но не выйдет. По крайней мере, пока. Не знаю, 
что будет дальше. 

Мне кажется, такой сценарий уже готовят в Кыргызии, - продолжал г-н Виельмини.
«Недавно  там  произошло  объединение  оппозиции.  После  своего  объединения  оппозиция  заявила,  что  оно 

осуществилось именно благодаря американскому посольству. Кроме того,  в Кыргызии в отличие от Казахстана как раз 
имеются те предпосылки, что были и в Грузии. Налицо полный провал государства, абсолютно неудачная правящая элита, 
никакой вертикали власти. Поэтому в Кыргызии, грузинский вариант уже возможен, и, по-моему, его уже готовят». 

На вопрос, какие на это есть указания? – г-н Виельмини ответил: 
«Прежде  всего  –  происшедшее  преобразование  в  структуре  оппозиции,  затем  ходят  слухи,  о  предстоящем 

переводе в Бишкек товарища Ричарда Майлза – посла США, который сейчас сидит в Тбилиси, и в ноябре организовал там 
государственный переворот, а ранее организовал сходный государственный переворот в Белграде. Так что если г-н Майлз 
появится в Бишкеке, то станет понятно в каком направлении идет развитие событий – подобный вариант развития событий 
в Кыргызии может означать только одно – они хотят вызвать раздражение Китая» - пояснил г-н Виельмини. 

«Они ожидают опрометчивых действий со стороны Китая. И очевидно рассчитывают, что если со стороны Китая 
последуют такие опрометчивые действия, то и со стороны других игроков последует цепная реакция: здесь в регионе, и со 
стороны России. Здесь существует огромная психологическая боязнь Китая – синофобия. И потому неясно, какие могут 
быть последствия. 

Во всяком случае, любые их акции здесь имеют только негативный знак. Они почти ничего не могут сделать. Они 
могут только мешать развитию ситуации. Если они решатся провести грузинский вариант в Кыргызии то конечно, чтобы 
вызывать опасения Китая, что Америка старается создать на его границе вражеский плацдарм. 

Важно  подчеркнуть,  что  они  хотят  создать  крупного  военного  жандарма,  который  будет  стараться  проводить 
антикитайскую  политику. США просто хотят создать хаос. Потом они раздавят государственные институты и создадут очаг 
нестабильности в виде наркотрафика, вот чего я опасаюсь. 

Плюс ко всему этому они оказывают поддержку режиму Каримова в Узбекистане, который рано или поздно рухнет 
– и они прекрасно это знают, но сознательно продолжают поддерживать труп – пусть труп стоит до последнего момента, а 
когда упадет – будет большой шум. Если бы он упал раньше – вероятно была бы возможность управлять ситуацией. Но чем 
дольше он держится – тем большие будут последствия его падения, когда он рухнет. 

Кроме того, непонятно какие у англо-американских сил отношения с местными исламистами. 
Есть такая группа Хизб-ут-Тахрир. Такую группу мы у себя в Европе назвали бы не иначе как фашистской. К 

примеру,  они  открыто  призывают  ненавидеть  евреев  и  в  Европе  их  давно  бы  запретили.  А  здесь,  наоборот:  многие 
консультанты утверждают, что надо проводить политический диалог с Хизб-ут-Тахрир. И в Ташкенте и в других местах, где 
они присутствуют англичане и американцы ведут себя непонятно. И все это свидетельствует о создании театра марионеток 
нацеленного на сохранение статус-кво, и помех для создания геополитического альянса между Россией, Ираном и Китаем – 
союза который мог бы развивать регион, особенно через строительство транспортных магистралей, способных соединить 
экономику  Китая  с  экономикой  России,  Ближнего  Востока  и  особенно  Европы.  И здесь  –  что  я  и  стараюсь  объяснить 
европейским  читателям  –  в  наших  интересах  строить  такую  магистраль  через  Центральную  Азию,  а  не  думать  о 
Центральной  Азии,  только  как  об  источнике  ресурсов.  Центральная Азия важна,  прежде всего,  своим географическим 
положением.  Рост  европейской  экономики  идет,  прежде  всего,  за  счет  контактов  с  китайской  экономикой,  азиатско-
тихоокеанским регионом и надо развивать такие же контакты и с Россией и Центральной Азией. Но эти уроки, к сожалению 
не всем понятны,  у  Франции,  по-моему,  такое понятие есть,  но это пока для меньшинства и это четкая стратегия для 
будущего. 

Попытка же создания коридора осуществляется через строительство трубопровода БТД – это как раз становой 
хребет коридора. Вначале идет прокладка трубопровода – бессмысленного с точки зрения экономики. Затем, поскольку 
трубопровод проходит через очень опасные территории, где существует межэтническая нестабильность, риск столкновения 
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между государствами – тогда они (британцы и американцы) заговорят о том, что надо гарантировать безопасность этого 
коридора. А потом начнут говорить, что для обеспечения безопасности сюда надо ввести силы НАТО, поскольку только 
НАТО способно гарантировать западные, то есть якобы западные интересы. Все время говорится о западных интересах, 
хотя на самом деле это интересы Англии и Америки и это понятие используется чтобы одурачивать европейцев и внушить 
им мысль будто существуют общие интересы, тогда как ситуация развивается именно против европейских интересов. Это 
было начато при Клинтоне и закончилось в его правление полным провалом, поскольку несмотря на все предпринятые 
усилия  ситуация  развивалась  по-другому  –  Китай  и  Россия  договорились  и  создали  Шанхайскую  организацию 
сотрудничества. И не только: когда дело дошло до Кашагана британские и американские компании хотели здесь заполучить 
самые большие доли, но получилось наоборот и эти доли взяли именно итальянские и французские компании. И не только 
это. Это означало, что самый выгодный экспортный маршрут для этих ресурсов проходит через Иран: то есть они старались 
предотвратить создание такого коридора (иначе читатель может заблуждаться). Тогда понятно, почему войну якобы против 
терроризма  начали  именно  с  Афганистана  и  создания  военных  баз  в  Кыргызии  и  в  Центральной  Азии  –  потому  что 
англичане и американцы во второй раз стараются не допустить подобный вариант развития. И, между прочим, ничего при 
этом не предпринимая против наркоторговли которая выгодна и тем что ослабляет соперника и потому что поддерживает 
деньги  теневой  экономики:  деньги  от  наркоторговли  в  конце  концов  попадут  в  финансы  экономики  и  поддерживают 
всемирное  положение  доллара.  И,  между прочим,  было  бы интересно  спросить  у  г-на  Сороса,  какая  часть  его  денег 
происходит от прибылей от наркотрафика.

Отвечая на вопрос, означает ли это что противоречия между ЕС и Англией – США усиливаются? г-н Виельмини 
пояснил:

«Уже одно только существование евро обостряет такие противоречия, но в то же время Европа, как и прежде, не 
способна точно сформулировать свою политическую волю, только продолжает реагировать на ходы Америки. Ситуация 
сама по себе печальная потому что год назад показалось будто можно сформировать антивоенную коалицию против войны 
в Ираке. Но вокруг Америки сгруппировались все силы нестабильности. Сформировалась «ось мира» Париж – Берлин – 
Москва, которую можно продлить и до Пекина, и если эти бы четверо игроков сумели действовать скоординировано, то это 
были бы очертания альтернативного мирового порядка. К сожалению, этот процесс не был доведен до конца. 

На вопрос удается ли иногда Европе воплощать свою политическую волю и настаивать на своем, невзирая на 
противодействие США? г-н Виельмини ответил:

«По этой части в этом году есть положительные знаки: Франция настаивает даже при поддержке Германии снять 
все экономические ограничения с торговли с Китаем, в особенности в области торговли вооружениями. На днях прошли 
первые совместные военно-морские учения ВМС Франции и Китая – на мой взгляд: это очень положительный знак и можно 
ожидать дальнейшего развития по этому пути. 

На вопрос: ЕС стремится создать собственные вооруженные силы, несмотря на противодействие США, которые 
настаивают,  что  направляемых  ими  сил  НАТО достаточно  и  отдельных  европейских  сил  не  требуется.  Как  идет  этот 
процесс? г-н Виельмини ответил так:

«Здесь сработал фактор Англии: в декабре-феврале она сделала вид, что готова участвовать в создании таких 
автономных вооруженных сил, но на самом деле, и вероятнее всего  чисто в британском стиле, будет только мешать в этом 
процессе, поскольку отчужденность от Европы и близость с США сильнее даже ее экономических интересов: англичане 
могли бы участвовать в европейской экономике, участвовать в евро, но они этого не делают, потому что вся история Англии 
– это история отделения от Европы создания идентичности отдельной от Европы. Если бы они даже захотели, то не смогут 
участвовать в этом процессе». 

На вопрос: своей книгой Вы хотите убедить итальянцев, что им не следует идти в фарватере США, а проводить в 
нашем  регионе  общеевропейскую  политику  и  наоборот  укреплять  стабильность,  чтобы  иметь  больше  выгод  от 
взаимоотношений? г-н Виельмини ответил:

«Всем понятно, что Италия это полу-протекторат Америки – у нас расположено более ста американских военных 
объектов. Поэтому Италия не проводит политику, отвечающую ее национальным интересам. Географическое положение 
Италии  проецирует  ее в направлении исламского мира – участие в агрессии против Ирака явно шло против национальных 
интересов Италии, это означало создать угрозу против себя. И, тем не менее, Италия участвовала – это означает, что у 
Италии нет самостоятельной воли и возможности автономно действовать на международной арене. Так было всегда – 
Италия почти всегда была манипулируемым государством. Единственный альтернативный путь для Италии – участвовать в 
объединенном  франко-германском  союзе  и  поддерживать  его.  Это  отвечало  бы  большими  выгодами   для  экономики 
Италии. 

На вопрос будут ли результаты последних выборов в Испании приняты в Италии как предостережение? – г-н 
Виельмини ответил:

«Я думаю, что еще до мадридских взрывов, большинство испанцев были не на стороне Азнара.
Явились ли взрывы последней каплей?
Взрывы за три дня до выборов теоретически могли бы сыграть в пользу Азнара и его правящей элиты. Поскольку 

на следующий день после взрывов прошла огромная манифестация под лозунгом «Мы все едины против террора!»  А 
потом,  по-моему,  правительство  сыграло  плохо,  скрывало  подлинную,  давало  недостоверную  информацию  по  поводу 
виновников.  И,  по-моему,  стало  неожиданностью,  когда  накануне  выборов  прошла  другая  манифестация  против 
правительства.  Демонстранты  обвиняли  правительство  во  лжи.  И  эти  события  в  Испании  напомнили  мне  стратегию 
нагнетания  напряженности  проводившуюся  в  Италии  в  60-80-х,  когда  произошло  несколько  терактов  где  пострадали 
мирные  жители,  в  одном  взрыве  на  вокзале  Болонии  пострадали,  85  человек  и  все  эти  взрывы  сыграли  на  руку 
правительству. Эти теракты были организованы фашистской группировкой управляемой спецслужбами Италии полностью 
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находящимися  в  руках  ЦРУ.  Очевидно,  все  теракты  были  предприняты  ради  того,  чтобы  Италия  не  вздумала  вести 
самостоятельную  внешнюю  политику,  и  оставалась  протекторатом  Америки.  По-моему  взрывы  в  Испании  тоже  могли 
сыграть в этом направлении, но этого не произошло. И падение правительства Азнара – очень хорошая новость, само по 
себе очень положительное развитие событий и, по-моему, теперь Италия может последовать такому примеру Испании. 

Что касается Аль Каэды то у меня  на ее счет существует множество сомнений – и во всяком случае  я не  
исключаю, что в конечном итоге  для ЦРУ останавливать деятельность тренснациональных исламистских группировок не 
представляло  никакого  интереса.   Забавно  отметить,  что  в  начале  этой  недели  Аль  Каэда   распространила  некое 
коммюнике:  пусть Буш победит на выборах тогда со стороны США будет еще и больше шовинизма,  безграмотности и 
грубости и тогда человечество – мусульманский мир подразумевает коммюнике (и Европа, я добавлю) скорее проснется и 
лучше поймет истинное лицо и роль Америки в международной жизни и станет выступать против. Действительно, если 
Кэрри придет к власти, демократы будут делать все чуть повежливее, но на самом деле только обманывать другие нации и 
продолжать прежнюю линию для сохранения положения мировой гегемонии.

На вопрос,  не была ли,  по его мнению,  акция 11 сентября проведена с ведома спецслужб,  чтобы оправдать 
вторжение в Афганистан, а затем – в Ирак? Ведь той осенью в Christian Science Monitor появилась статья демонстрирующая 
тесные связи американских правых с исламистами, г-н Виельмини ответил утвердительно:

«С  этой  точки  зрения,  cобытия  11  сентября  2001  года  до  сих  пор  остаются  совершенно  неясными  и 
необъяснимыми по официальной версии Белого дома и Пентагона. Особенно, никакого официального объяснения не было 
выдано   по  поводу  обнаружения  сети  агентов  Моссад  в  Америке,  которые  проживали  в  тех  местах,  где  находились 
официально  объявленные  организаторы  терактов.  Агенты  были  прекрасно  осведомлены  обо  всех  передвижениях 
террористов  и  их  действиях.  Я  вообще  говоря,  считаю,  что  11  сентября  в  США  произошло  что-то  наподобие 
государственного переворота». 

Касательно перспектив общей политики ЕС г-н Виельмини ответил так:
«ЕС сам по себе в его сегодняшнем виде вряд ли способен проводить  конкретную и автономную политику. Не 

исключено, что будет создан отдельный институт, а именно франко-германский. Поскольку только Франция и Германия 
могут выражать интересы всего европейского континента, а все остальные могут только мешать, поскольку они занимают 
переходные морские пространства, используя при этом различные стратегии и преследуя разные цели, проецируя при этом 
свои интересы далеко от европейского материка . Возьмем Испанию. Я не знаю, что будет делать новый премьер министр, 
но на испанском языке говорят 400 млн. людей. И для них Южная Америка – район экспансии их цивилизации. Они стали 
проводить отдельную политику с Марокко с другими государствами которые стоят на другом берегу Средиземного моря. 
Вообще у испанцев во многом другое мировоззрение, чем в остальной Европе. Италия же геополитический нонсенс и она 
ни разу так и не сформировала грамотную и четкую внешнеполитическую стратегию и Италию всегда использовали для 
авантюр. Не говоря уже о Восточной Европе: все мы видели какую позорную линию они выбрали, участвовали как вассалы 
в агрессии Америки против Ирака. Мы не говорим об Англии или о Северной Европе – остается только Франция и Германия 
– у  остальных наций просто отсутствует воля и интересы к осуществлению альтернативного мирового порядка. Например, 
в  Северной  Европе  –  Швеция  или  Норвегия  –  страны  которые  уже  давно  вне  истории,  которые  не  могут  ничего 
положительного и просто утратили способность размышлять в стратегическом смысле  - и между прочим это отсутствие 
настоящей политики  у  них  и в  остальной  Европе  выражается в  росте фашистских  движений.  Поэтому остаются лишь 
Франция  и  Германия  –  если  они  успеют  доминировать  во  внешней  политике  Европы  и  если  все  вокруг  них  будут 
препятствовать  формированию  подобной  стратегии,  то,  очевидно,  будет  создан  отдельный  институт  для  проведения 
франко-германской внешнеполитической стратегии и там будет также участвовать и Бельгия и Италия, которая ни в коем 
случае не может осуществлять стратегии отвечающие интересам их жителей сама по себе в рамках НАТО и других рамках. 

То есть  Италии остается или сблизиться с  Францией  и Германией или оставаться американским вассалом и 
проводить политику противоречащую интересам собственных граждан. Что касается Германии, то у нее уже есть горький 
опыт сотрудничества с Италией – она никогда не выберет Италию вместо Франции, а вот союзничество с Францией и 
Италией – другое дело. Уже был исторический опыт: Франция, Германия и северная Италия входили в Священную Римскую 
Империю Карла Великого. Именно тогда и началась подлинная история Европы – нельзя считать, что история Европы 
началась с Греции или Рима – это были совершенно другие формирования. Все началось со Священной Римской Империи. 
Союз Франции Германии и Италии держится вот на такой исторической основе и это настоящая Европа. 

И Вы считаете что Европа, в том числе Италия будет наращивать свое присутствие в Центральной Азии? 
Я думаю, было бы ошибочно иметь отдельные стратегии по разным странам на пост советском пространстве, 

скажем по Украине одну, а по Центральной Азии – другую. Здесь все надо согласовывать с Москвой и быть наблюдателем, 
чтобы предотвращать чисто имперские поползновения со стороны Москвы, но, тем не менее, согласиться на сплочение 
постсоветского пространства вокруг Москвы. 

К вопросу о демократии: как Вы оцениваете последнее выступление нашего Нуркадилова, который вдруг оказался 
демократом? 

Я не владею всей информацией,  но  мне  кажется,  что таким образом он просто  старается защитить  себя на 
будущее, потому что если он будет выглядеть, как оппозиционер и его посадят в тюрьму то повторится тот же шум, который 
поднялся и вокруг Жакиянова. Такой вариант самый вероятный. 

Не кажется ли Вам, что в народе такие факты только усилят недоверие к слову «демократ» и «демократия»? 
Подобные «демократы» не укрепляют демократию, но на самом деле сажание их в тюрьму может привести только 

к противоположному результату с ущербом для имиджа Казахстана.
То есть  в  нашем регионе ЕС будет  вести  свою собственную игру,  препятствовать нестабильности,  укреплять 

стабильность...
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«Да, но это возможно, только в случае если мы все согласуем с Москвой. В случае если мы начнем соперничать с 
Москвой, ни к чему хорошему это не приведет. Абсолютно. К сожалению, в Европе есть люди, которые рассчитывают на 
такую игру. Такие попытки как напрямую участвовать в Грузии и Азербайджане, такие разговоры как принятие Грузии в 
Европу. Вот Саакашвили говорит: мы стремимся вступить в ЕС. Это же просто нонсенс! Но почему никто не реагирует на 
такие высказывания? Надо ему сразу открыто сказать: господин Саакашвили: о чем Вы говорите? В каком мире Вы живете? 
Но никто не возражает: пусть Саакашвили так говорит, пусть укрепляет позиции европейского капитала в Грузии. И отсюда 
начинается старое излишне эмоциональное соревнование внутри самой Европы: Германия соревнуется с французскими 
интересами для укрепления своих позиций. На Украине, в Грузии...

Возникает такая же картина, как попытки Турции вступить в ЕС? 
Это тоже нонсенс. Такое вступление будет означать просто крушение ЕС и Объединенной Европы. Это проект 

антлоамериканцев – внедрить в ЕС своего союзника – созданную ими Турцию. Европейское будущее в обмен на содействие 
в крушении России. Этот проект придумали еще нацисты. Они, начиная с 1941 года, пытались восстановить Турцию против 
СССР, именно используя такой миф о вхождении Турции в Европу таким образом. 

Так что пока что, несмотря на все это Казахстан остается достаточно стабильным?
Назарбаев  сказал  очень  грамотную,  точную  вещь:  что  самый  лучший  вариант  развития  для  будущего  евро-

азиатского пространства создание ЕврАзЭса и его сотрудничество с ЕС.
Для Казахстана, самое главное проводить внешнюю политику основанную на интеграции с Россией, и от этого 

будут риски для стабильности Казахстана потому что это невыгодно Америке. Америка будет стараться оторвать Казахстан 
от России и потому вам надо быть очень осторожными и ожидать самых непредвиденных шагов со стороны Америки. 
Вообще Америка повсюду в мире теряет позиции. У них больше нет даже экономической мощи – у них есть только оружие и 
пропаганда. И один очень проницательный французский политолог и демограф Эмануэль Тодд, предсказавший еще в 70-х 
годах крушение СССР,  назвал войны, такие как в Ираке и в Югославии театральными военными спектаклями. Какую цель 
преследуют США? Даже не взять под контроль пространство, а показать миру какие они сильные, показать что у них есть 
мощная армия,  и  это  подтверждает наше право на гегемонию и ориентированность  мировых капиталов на поддержку 
паразитной американской финансовой экономики. То есть показательные войны. А когда держава идет на такие шаги – она 
очень опасна – готова на все, чтобы сохранить позицию, которую она постепенно по логике вещей потеряла.

Подводные трубы и подводные камни
19.03.2004. Gazeta.kz

Айбат Жарикбаев
В  Баку  прошло  тринадцатое  заседание  каспийской  спецгруппы.  Как  и  следовало  ожидать,  разработка  и 

обсуждение Конвенции продвигаются со скрипом.
По замечанию сторон: "у участников рабочей группы по разработке Конвенции о правовом статусе Каспийского 

моря сохраняются разногласия по ряду концептуальных вопросов".
Не так давно, на пресс-конференции в Алматы посол ИРИ в Казахстане Муртазо Саффори отметил, что проблема 

определения статуса Каспия разрешена на 80%.
Трудно сказать,  из  каких данных был получен такой показатель,  однако,  возможно,  дипломат подсознательно 

связывал  оставшиеся  двадцать  процентов  с  официальной  позицией  руководства  своей  страны,  которая  по  главному 
вопросу практически не меняется на протяжении всего переговорного процесса и продолжает, как известно, базироваться 
на требовании (интересное совпадение) в получении равнодолевых 20-ти каспийских процентов.

Справедливости ради надо сказать, что иранские власти считают, что суть вопроса о статусе "заключается не в 
процентах,  а  в  методике раздела".  Об этом напомнил несколько  недель назад другой посол исламской  республики (в 
Азербайджане)  Ахад Газаи:  "По одной методике доля Ирана может быть даже больше 20%. Поэтому сегодня главной 
задачей  является  то,  чтобы  эксперты,  основываясь  на  достигнутых  решениях  на  политическом  уровне,  выработали 
приемлемую для всех пяти стран методику раздела Каспия".

В подобном ключе высказался и спецпредставитель ИРИ по Каспию Мехди (Мехти) Сафари на встрече в Баку: 
"Позиция  Ирана  в  вопросе  раздела  Каспия  такая  же,  какая  высказывалась  раньше.  Иран  придерживается  принципов 
раздела,  основанных на международных нормах и в соответствии с имеющейся практикой.  Мы заинтересованы в том, 
чтобы путем переговоров достичь результатов".

Результаты же и на этот раз были не очень впечатляющими. Хотя азербайджанские и российские чиновники в 
целом дали бакинскому заседанию достаточно высокую оценку (первые как хозяева, вторые - в силу своего лидирующего 
положения  в  пятерке),  однако  по  окончании  мероприятия  было  отмечено,  что  к  настоящему  времени  осталась 
несогласованной половина из двадцати двух статей Конвенции.

Главной причиной, замедляющей обсуждение, понятно, называют наличие "вопросов концептуального характера, 
которые  требуют  политических  решений".  По  словам  Виктора  Калюжного:  "В  оставшихся  статьях  по-прежнему  много 
"скобок", и делегации берут тайм-аут, чтобы согласовать позиции со своим руководством".

На помощь спецгруппе должны прийти главы внешнеполитических ведомств, встреча которых, возможно, пройдет 
в Москве 6 апреля (российская инициатива, поддержанная остальными участниками).

Ввиду известных обстоятельств, из всех прикаспийских стран самым ярым приверженцем пятисторонних решений 
является Иран, о чем беспрестанно заявляют его официальные власти. Как отметил в Баку М. Сафари: "Мы не подпишем 
двух или трехсторонние соглашения по Каспию как это сделали между собой Азербайджан, Казахстан и Россия. Мы не 
признаем  этих  соглашений".  Намерение  Тегерана  вести  дальнейшие  двухсторонние  переговоры  с  Азербайджаном  и 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Туркменистаном Сафари объяснил так: "Мы готовы вести двухсторонние и трехсторонние переговоры по статусу именно 
для достижения договоренностей в пятистороннем формате".

Обычно гораздо менее последовательные сторонники консенсусного подхода,  россияне,  предложили внести в 
текст Конвенции формулировку, в соответствии с которой проекты, связанные с прокладкой трубопроводов по дну моря 
(вопрос  был  одним  из  главных  на  заседании  СРП),  осуществлялись  бы  исключительно  на  основе  согласия  пяти 
прикаспийских государств.

В.  Калюжный,  в  частности  сделал  особый  акцент  на  коллективной  экологической  ответственности  всех 
региональных стран: "Мы должны учитывать, что Каспий - уникальное море по своей замкнутости. Если кто-то из нас что-то 
натворит, то расхлебывать придется всем пятерым".

Предварительное  голосование показало,  что  российское  предложение  может быть  поддержано лишь Ираном: 
Казахстан, Азербайджан и Туркменистан его не одобрили.

Замминистра иностранных дел Азербайджана Халаф Халафов по данному поводу заметил, что Азербайджан при 
решении вопроса прокладки подводных трубопроводов будет исходить из принципов реализации своих суверенных прав: 
"Несогласование Конвенции по этому вопросу не должно создавать препятствий для реализации суверенных прав каждым 
из  прибрежных  государств".  Кстати,  российская  делегация  почему-то  все  больше  говорила  "о  своей  обеспокоенности 
намерением Казахстана  подключиться  к  строительству  экспортного  нефтепровода  на  дне  Каспийского  моря",  хотя,  как 
известно,  азербайджанцы  в  настоящее  время  не  только  "намереваются",  но  и  уже  довольно  активно  прокладывают 
подводные трубы, необходимые для разработки Азери-Чираг-Гюнешли.

Буквально  на  днях  завершилась  укладка  второй  очереди  подводного  трубопровода  на  Каспии  диаметром  28 
дюймов и протяженностью 186 км. Маршрут этот стал вторым из трех подводных трубопроводов в рамках реализации АЧГ. 
Строительство следующего, 30-ти дюймового подводного нефтепровода для доставки нефти с Западного и Восточного 
Азери планируют на 2005 год.

Тем не менее, основная критика российской стороны по традиции была адресована "Актау-Баку",  и подобное, 
ставшее привычным, отношение, конечно, заметно "усугубилось" после недавних вполне громких заявлений казахстанского 
руководства о готовности поддержать "Баку-Тбилиси-Джейхан" и, в случае необходимости, проложить по дну моря трубу.

Разумеется, реально позиция российской делегации не может быть слишком жесткой. Как признал В. Калюжный, 
было бы неправильным запрещать той или иной стране реализовывать свои региональные проекты: "Мы говорим о том, 
что любой проект в Каспийском регионе сегодня имеет право на жизнь, если будут  выполнены все условия,  в первую 
очередь, по безопасности экологической, технической и, естественно, если будет согласие всех прикаспийских государств".

Последнее, учитывая сложившуюся ситуацию, конечно же, является почти невыполнимым условием. Кроме того, 
подчеркивая,  что  "Каспий  -  уникальный  водоем,  и  любое  техногенное  ЧП  может  обернуться  катастрофическими 
последствиями",  -  Калюжный уже не раз говорил об имеющейся технической неготовности прикаспийских стран решать 
подобные  задачи.  Таким  образом,  подытоживая,  российский  замминистра  в  Баку  сделал  вывод:  "Нельзя  рисковать 
уникальным водоемом ради сиюминутных интересов".

С такой точкой зрения не согласился посол по особым поручениям МИД РК, представитель по вопросам правового 
статуса Каспия Равиль Чердабаев, который напомнил об актуальности достижения диверсификации путей транспортировки 
будущей шельфовой  нефти.  Выбирая тот  или иной экспортный маршрут,  сказал посол,  республика  будет  исходить  из 
"принципов  экономической  целесообразности  и  политической  стабильности  транзитных  территорий"  (правда,  дипломат 
ничего не добавил по поводу экологической безопасности).

В  этой  связи,  со  временем,  стороны  придут  к  единому  мнению  по  вопросу  о  подводных  "магистральных 
нефтепроводах и трубопроводах,  предназначенных для доставки нефти со скважин на берег",  поскольку,  должно быть 
понятно, что "нельзя эксплуатировать месторождения, не имея соответствующих коммуникаций".

Очевидно,  что экологическая тема еще не раз будет служить средством политического или дипломатического 
давления на переговорах по Каспию, впрочем, также как и тезис о необходимости борьбы с терроризмом, наркотрафиком и 
т.п.

Однако  в  любом  случае  экологическая  проблема  Каспия  не  исчерпывается  вопросами  транспортировки 
углеводородов: потенциальную опасность для окружающей среды могут представлять также работы по разведке и добыче 
сырья в шельфовой зоне.

Казахстанские власти заявляют,  что в полной мере осознают степень своей ответственности в данной сфере. 
Министр Владимир Школьник, участвуя в круглом столе "Налогообложение недропользования в Казахстане" в Астане, в 
минувшую среду сказал следующее: "Я согласен с тем, что страна должна вместе с иностранными инвесторами разделять 
коммерческие риски при разработке нефтегазовых месторождений. Но инвесторы должны понимать, что Казахстан взял на 
себя  главный  риск  при  работе  на  шельфе,  пустив  их  туда.  Ответственность  за  любую  аварию  и  ее  последствия  в 
Каспийском бассейне будет нести республика, а не инвесторы".
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КАЗАХСТАН
Независимый Казахгейт

15.03.2004. Вслух.ру
Руслан Касимов

Почему Соединенные Штаты взялись всерьез за режим президента Назарбаева
Сегодняшний СНГ своей политической пестротой напоминает школьную карту мира: среди бывших соседей по 

рухнувшему  СССР  можно  найти  демократии  западного  образца,  авторитарные  страны  советского  толка  и  типичные 
восточные  деспотии.  Есть,  правда,  республики  «с  двойным  дном»,  где  за  благополучным  либеральным  фасадом 
скрываются  средневековые  порядки.  Уровень  свободы  в  таких  странах  можно  оценить  только  после  очередного 
политического скандала – так, как это недавно произошло в Казахстане. Один из политиков нашего ближайшего восточного 
соседа при помощи западных и российских СМИ сумел внести собственную лепту в развитие русского языка, обогатив его 
словарный багаж новым выражением – «Казахгейт». Обстоятельства этого коррупционного скандала выглядят довольно 
комично для человека, не посвященного в казахстанские реалии. Зато подданные самой крупной после России державы 
Содружества Независимых Государств восприняли его с олимпийским спокойствием: нефтяная афера заезжего американца 
совершенно терялась на фоне других чудес назарбаевской вертикали власти. Впрочем, о так называемом деле советника 
Гиффена надо рассказывать подробно – его расследование имеет все шансы войти в новейшую историю Казахстана. 

СОВЕТНИК ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВА
Итак,  впервые термин «Казахгейт» появился в американской прессе,  некогда донельзя дружественной режиму 

президента  Назарбаева.  Суть  публикаций  умещалась  в  одном  абзаце:  нефтяные  компании  США  получили  доступ  к 
казахстанским ресурсам благодаря многомиллионным взяткам, деньги за распродажу «черного золота» получали чиновники 
из  ближайшего  окружения  президента  Назарбаева,  а  посредником  в  этом  явно  незаконном  деле  выступал  советник 
Назарбаева Джеймс Гиффен.

Как нетрудно догадаться, Гиффен не коренной уроженец Казахстана. Его как гуманитарную помощь в свое время 
выписали  из  США.  Специализировался  советник  на  экономике,  но  оставил  свой  след  и  в  других  областях  жизни 
независимой республики: скажем, его почему-то недолюбливало русскоязычное население. Вполне возможно, что советы 
Гиффен давал толковые. Но самым ценным качеством американца были его связи в предпринимательских кругах США.

Как впоследствии выяснили сотрудники американского Министерства юстиции, Джеймс Гиффен сотрудничал сразу 
с  несколькими  американскими  нефтяными  компаниями.  А  еще  с  парой  глубоко  законспирированных  взяточников  из 
казахстанского правительства. Схема посредничества представителей цивилизованного западного бизнеса с восточными 
бюрократами строилась по знакомой нам еще с застойных времен формуле: ты мне, я тебе.

Первой в трясину Казахгейта угодила известная своим новаторством компания «Мобил». Ее руководству очень 
хотелось получить доступ к потрясающим нефтяным запасам знаменитого месторождения «Тенгиз». Проблем не возникло: 
благодаря  стараниям  Джеймса  Гиффена  внимание  казахстанского  правительства  к  нуждам  заокеанских  нефтяников 
обошлось «Мобилу» как минимум в 78 миллионов долларов. Другая, не менее крупная, американская нефтяная компания 
«Шеврон тексако» пожелала участвовать в  разработке перспективного месторождения «Карачаганак».  «Пожалуйста»,  – 
сказали радушные люди из правительства Казахстана, предварительно переговорив с мистером Гиффеном. Стоило это 
согласие,  если  верить  обвинительному  заключению американского  суда,  сущую  безделицу  –  17  миллионов  долларов, 
переведенных на счет  в швейцарском банке Credit  Agricole  Indosuez.  Дело того стоило:  благодаря советнику Гиффену 
«Шеврон» еще в 1997 году подписал соглашение о разделе продукции и вместе с российским ЛУКОЙЛом, итальянской Agip 
и английской British Gas вовсю разрабатывает богатейший «Карачаганак», разведанные запасы которого оцениваются в 2,4 
миллиарда баррелей нефти и 16 триллионов кубических футов газа. 

РУКА БЕРУЩЕГО
В расследовании коррупционных дел, как правило, редко встречается формулировка «неустановленное лицо». 

Что может быть нагляднее взятки? Участников обычно двое. Один человек, как правило чиновник, берет. Другой, как это 
нетрудно догадаться, дает. В Казахгейте привычное распределении ролей нарушено: широкой публике известны имена тех, 
кто «давал на лапу», а фамилии высокопоставленных «берущих» скрыты в обвинительном заключении судебных властей 
США под странными аббревиатурами КО-1 и КО-2, расшифровывающимися,  по мысли американских следователей, как 
«казахстанский официоз».

Правда, мировая пресса, следящая за ходом расследования, уже давно назвала настоящие имена взяточников из 
Астаны.  Оказывается, под первым номером в досье Казахгейта значится бывший премьер-министр Казахстана Нурлан 
Балгимбаев,  а под вторым – сам президент независимого Казахстана Нурсултан Назарбаев. Кроме того,  как выяснили 
ищейки  американского  Минюста,  деньги  получала  старшая  дочь  президента,  его  потенциальная  наследница  Дарига 
Назарбаева.  Правда,  на  этот  раз  спонсором  был  концерн  «Мобил»:  его  миллионы  вошли  в  уставный  капитал 
принадлежащего  Дариге  телеканала  НТК.  Средняя  дочь  Нурсултана  Абишевича,  Динара,  держала счет  для  перекачки 
взяточных  нефтедолларов.  Зато  младшую  дочь  президента,  Алию,  можно  считать  потерпевшей:  как  утверждают 
оппозиционные  СМИ,  из  миллионных  сумм  Назарбаев  оплатил  ее  учебу  за  рубежом.  Впрочем,  жителей  Казахстана 
наверняка  поразила  не  эта  информация.  Гораздо  удивительнее  другое:  судя  по  данным  американского  Минюста, 
президентская доля совсем не напоминала львиную. Так, если верить обвинительному заключению по делу Гиффена, за 
доступ к месторождению «Карачаганак» «Шеврон» и его партнеры не пожалели 17 миллионов долларов. Назарбаеву из них 
перепало только пять «зеленых лимонов». Остальные деньги прикарманили Гиффен и Балгимбаев. Последний, наверное, 
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теперь «попал» по-настоящему. Конечно, коренным жителям Казахстана далеко до темпераментных уроженцев Кавказа, но 
воровство у «своих» здесь карается по тому же, совершенно нецивилизованному, «закону гор». 

ПОЗДНО, И НИКОГДА
Американские  нефтяники  тем  временем  отчаянно  пытаются  «сохранить  лицо».  Так,  руководители  «Шеврон 

тексако»  заявили  о  полной  своей  невиновности,  но  обязались  выполнить  любое  решение  судебных  органов.  Суд 
немедленно этим воспользовался, затребовав все документы, имеющие отношение к проекту разработки месторождения 
«Карачаганак».  Дело  в  том,  что добиться  представления бумаг  от  правительства  Казахстана  оказалось  невозможным: 
подчиненные  президента  Назарбаева  успели  к  тому  времени  засекретить  всю  информацию  о  собственных  нефтяных 
сделках.

Понятие государственной тайны не терпит вольного толкования: к этой категории секретности относят данные, 
разглашение которых ставит под удар благополучие,  безопасность и само существование державы.  Наверное,  именно 
поэтому власти Астаны абсолютно правы: характер засекреченных сделок с американскими нефтяными компаниями ставит 
под  вопрос  легитимность  не  только  самого  президента  Назарбаева,  но  и  весь  современный  политический  режим 
Казахстана,  сформированный  им  за  долгие  тринадцать  лет  единоличного  правления.  Во  всяком  случае  мысль  о 
нежелательности  дальнейшего  пребывания  Нурсултана  Абишевича  на  посту  главы  государства  уже  промелькнула  на 
страницах некоторых западных СМИ. Конечно, тюрьма президенту Назарбаеву не грозит: для этого Штатам пришлось бы 
как минимум повторить операцию «Буря в пустыне». Зато с визитами к «другу Биллу» Назарбаеву придется повременить: 
аккурат к началу судебного разбирательства Казахгейта, 12 января 2004 года, президент Буш издал указ «О запрете на 
въезд  в  страну  лиц,  замешанных  в  коррупции  или  извлекающих  выгоду  из  нее»,  тем  самым  сделав  своего  коллегу, 
президента Назарбаева, а также его семью невъездными.

Жаль только,  что  нам,  выходцам из  «застойного»  СССР,  трудно  понять  логику  западных  стран.  Равнодушно 
наблюдая за массовым исходом из Казахстана русскоязычного населения, фактически одобрив подготовку к династической 
передаче власти дочери президента,  Запад не смог простить Назарбаеву каких-то скромных миллионов.  Разоблачение 
мистера Гиффена стало последней каплей, переполнившей чашу терпения Вашингтона: теперь на Западе говорить всерьез 
о «демократичном правлении президента Назарбаева» и «казахстанском экономическом чуде» стало просто невозможно.

Заманбек Нуркадилов, экс-глава АЧС: «Я просто потребовал, чтобы 
Назарбаев извинился перед народом...»

19.03.2004. Respublika Kz.
Марат Альжанов

В том, что Заманбека НУРКАДИЛОВА после его заявления на прошлой 
неделе обязательно уволят, никто и не сомневался. Благо еще свежи в памяти 
аналогичные примеры из жизни других политиков, служивших во власти. Однако 
никто не ожидал, что это скандальное увольнение произойдет в столь рекордно 
короткие сроки - прямо на следующий день. Причем власти решили не ставить 
“виновника  торжества”  в  известность  о  созыве  экстренного  заседания  ЧС  и 
провести это своеобразное аутодафе без участия самого “приговоренного”. 

Руководителей  региональных  звеньев  управления  ЧС  о  созыве 
экстренного заседания начали оповещать и собирать в Алматы еще в ночь с 
пятницы на субботу. Без указания повестки дня, и так всем все было ясно. На 
всякий случай здание Агентства было оцеплено усиленными нарядами полиции, 
а  в  городе  объявлена  готовность  номер  один  для  всех  силовых  структур. 
Освобождать  от  занимаемой  должности  “неукротимого  Заке”  прилетел  из 
Астаны лично премьер-министр Даниал АХМЕТОВ. 

В  отсутствие  персоналия  премьером  было  зачитано  постановление 
правительства о нарушении Нуркадиловым З.К, правил прохождения госслужбы 
(пункт 5 подпункт 9) и представлен новый глава ЧС. Все действо заняло от силы 
пять  минут,  затем собравшимся  было  предложено  разойтись.  Все  тем  бы  и 
закончилось, если бы кое-кто из журналистов напрямую не спросил у премьер-
министра, за что же все-таки сняли министра? 

И  здесь  Даниала  Ахметова  буквально  прорвало.  Оказалось,  что  в 
коллективе, возглавляемом г-ном Нуркадиловым, была невыносимая морально-
этическая  обстановка.  От  работы  он  самоустранился,  а  о  его  низкой  квалификации  не  стоит  и  говорить.  Тому 
доказательством служит его декларативная поездка по пострадавшим от землетрясения районам Жамбылской области и 
якобы вникание  им  в  проблему Шардары лишь  по  экрану  телевизора...  В  общем,  по  словам премьера,  Нуркадилов  - 
безнравственная личность, а все его письма в адрес президента - грязная ложь и клевета! 

Вслед за премьер-министром обличительной речью в адрес бывшего шефа разразился и новый руководитель 
службы ЧС Нурахмет БИЖАНОВ. Правда, он заявил, что с октября 2003 года находится в Астане, однако это не помешало 
ему заметить, что г-н Нуркадилов регулярно опаздывал на работу или раньше времени с нее уходил. 

Не  обошлось  и  без  упоминания  так  называемых  писем  трудящихся,  которые,  оказывается,  постоянно 
сигнализировали о недостойном поведении главного спасателя страны...
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Разговор начистоту
Сразу же после собрания мы связались с Заманбеком Калабаевичем, чтобы узнать об его реакции об увольнении. 

Тут же отметим, что для него эта весть стала полной неожиданностью. Ну, а мы воспользовались возможностью задать экс-
главе АЧС все накопившиеся у нас вопросы. Благо после всех развернувшихся событий их оказалось совсем не мало.

Заманбек Калабаевич, мы Вам рассказали, что сказал Даниял Ахметов и что сказал г-н Бижанов. Хотелось бы 
услышать Ваши комментарии по этому поводу. 

- Ну, я считаю - комментарии излишни.
Вообще?
-  Ну,  иначе,  как  расправой,  я  все эти  действия не  назову.  Они лишний раз  показывают,  какого уровня люди 

находятся у власти. Они даже не понимают, что своей поспешной глупостью лишь подняли мой рейтинг и придали мне 
уверенности, что я на правильном пути. Кстати, за такие слова в мой адрес, я могу через суд привлечь к ответу Даниала 
Ахметова. Кто ему давал право обвинять меня в безнравственности? Тем более всем известно, какой я семьянин и как 
ценю семью! 

Что касается оценки поведения моего заместителя Бижанова, три года назад, когда я возглавил АЧС, авторитет 
этой организации был на нуле. С Агентством тогда никто не считался,  оно было безлично. Не хочу хвалиться,  но мы 
сделали лицо ЧС. Мы разработали госпрограмму развития службы спасения. Поэтому то, что говорит Бижанов - это сущая 
ложь,  которая останется на его совести. Мне остается только “восхититься”  бескультурью премьера и низостью своего 
бывшего первого заместителя! Воистину с такими людьми никто в разведку не пойдет! 

Вам не кажется, что эта акция была спланирована? Дело в том, что когда мы стояли в ожидании начала  
пресс-конференции, то обратили внимание на то, что приезжали машины из разных городов. Не кажется ли Вам, что  
это была своеобразная реакция на Ваше заявление в прошедший четверг?

-  Я Вам должен сказать, что это очередные “вражеские” нападки на меня со стороны президента Назарбаева! 
Точно также в 1994 году, 10 лет назад, он меня ночью снимал с должности мэра города. Как будто до утра я организую 
вооруженное восстание?! Вы представляете, и тоже без меня! По всему городу искали всех начальников департаментов! 
Второй  раз  случается!  Только  в  этот  раз  роль  марионеток  исполняют  Ахметов  и  Бижанов.  Естественно,  это  было 
спланировано! Наверняка они сидели и думали, что со мной делать! 

Прежде, чем меня снимать, надо было доказать, что я лгу и опровергнуть публично самому Назарбаеву на съезде 
партии “Отан”. На каждый вопрос, который я задал, он должен был ответить, ведь обо всем этом он знает наизусть! Мог бы 
выписать  мои  вопросы хотя  бы тезисами  и  сказать,  что  господин  Нуркадилов  врет  -  у  меня  нет  двух  дворцов  выше 
Чимбулака!  Господин  Нуркадилов  врет  -  все  здания  Центрального  Комитета  коммунистической  партии  Казахской  ССР 
преданы на баланс государства или проданы, и вот столько-то денег поступило! Нуркадилов врет, поскольку все совхозы на 
месте! Нуркадилов врет - все охотничьи угодья на месте, все гаражи тоже на месте!

Или сказать, что Нуркадилов обманывает, так как Дарига не является хозяйкой “Хабара”, “ОРТ - Евразия”, “НТК”, 
“Ел  Арна”!  Нуркадилов  обманывает,  и  Динаре  не  принадлежат  две  школы и  Дом Советов,  который  теперь  нефтяной 
университет! Нуркадилов врет и “Элитстрой” не принадлежит Алие! Нуркадилов врет, что у меня наблюдаются перекосы в 
проведении молодежной и женской политики. Нуркадилов врет, что землю поделили между собой могучие люди! 

Если бы на все эти вопросы он ответил, то народ бы убедился, что - да, действительно, наш президент очень 
хороший! Оказывается, Нуркадилов - лгун и наводит тень на плетень! Тогда бы я понял! А что получается? Я не знаю...в его 
это характере, знаете ли. Думает одно, говорит другое, делает третье. В данное время он так и делает. 

Вчера съезд партии “Отан” начался не с утра, как ожидалось, а с 3-х часов дня и некоторые политологи связали 
этот факт именно с Вашим заявлением. 

- Это наверняка, ведь тогда бы осталось время для пресс-конференции. С 3-х часов вечер наступил, а если бы 
съезд  начался  с  10,  то  до  обеда  он  бы  уже  закончился,  и  тогда  бы  осталось  время  для  журналистов,  которые  бы 
допытывали его, его пресс-секретаря, его главного советника Ертысбаева, других, которые идеологией занимаются. Того же 
Абыкаева, который сегодня является дублером президента.

Вы понимаете, я предполагаю, что это специально было. Это - первое. Второе - он высказывал, не называя мою 
фамилию, дословно могу процитировать: вместе с нормальной оппозицией появились опасные тенденции возникновения 
политического радикализма. Это что за кошмар? Не бывает обыкновенной оппозиции, не бывает опасного радикализма! 
Вообще, радикализм кто родил? Слово “радикализм” что означает, свержение власти что ли? 

Я просто  потребовал,  чтобы Назарбаев  извинился перед народом,  если  он  виновен,  вернул  все  богатство  и 
оставил пост!  Привел пример Южной Кореи.  Первый президент Южной Кореи Ро Де У взял взятку в  несколько тысяч 
долларов и его пожизненно заключили. Стоило президенту Южной Кореи пару дней назад подмигнуть кой-кому, тут же 
политический скандал, и в итоге ему объявили импичмент. А расстреляли Чаушеску по тем же причинам, которые сейчас 
происходят в Казахстане! И ведь без суда и следствия! Я этого Назарбаеву не желаю, но я хотел бы отметить, что мы 
желаем, чтобы он покаялся перед народом! 

Вы извините,  но сегодня нет  ни одной области -  ни в экономике,  ни в политике,  ни в идеологии, куда бы ни 
вмешивалась или не имела влияния семья во главе с Назарбаевым и его окружением! Вы же сами видели, что после моей 
пресс-конференции ни одно электронное средство массовой информации не сказало ни слова о моем письме. Это о чем 
говорит? Это говорит о том, что власть боится откровенности. Власть боится того, о чем говорит и не только Нуркадилов. Я 
поддерживаю оппозицию,  но  по  неизвестным мне  причинам они  опасаются требовать  отставки  Назарбаева!  Я открыл 
дорогу! И теперь все средства массовой информации, все журналисты, которые не боятся, могут говорить то, о чем они 
считают нужным говорить! 
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Я вот вам притчу расскажу. Появились как-то перед людьми два силуэта. Один был с открытым лицом, другой - с 
закрытым. Тот, что с открытым лицом, был страшный, страшнее, чем Квазимодо. Все ужаснулись, чуть не упали в обморок. 
Пришли в себя, спрашивают у силуэта с закрытым лицом: “Это кто?” Силуэт отвечает: “Это - правда”. “А Вы кто?”. “А я - 
истина!”. “Ну, открой лицо, истина!”. “Нет, тогда вы умрете все от ужаса!”. Я же край правды только сказал. Я Вас уверяю. Я 
только краешек приоткрыл. 

А всю правду Вы знаете?
-  Я не говорю, что владею всей правдой. Но мы должны открыть лицо истины! Вот тогда, я думаю, Казахстан 

пойдет гораздо быстрее в своем поступательном развитии. Имея такие сокровища, такие богатства, имея такой эквивалент 
мощности и экономического развития, мы должны были не хуже жить, чем Арабские Эмираты! Может, не лучше, но и не 
хуже. По крайней мере, не жили бы на грани бедствия. 

Заманбек Калабаевич, в своем интервью “Немецкой волне” советник президента Ермухамет Ертысбаев высказал 
предположение, что Ваше открытое письмо является результатом сговора с сопредседателем партии “Ак жол” Алтынбеком 
Сарсенбаевым. Как бы Вы прокомментировали это?

- Я Алтынбека Сарсенбаева лично не видел уже лет пять. Я видел его лишь по телевизору недавно, он интервью 
давал, я еще отметил, что он похудел. А вообще я с ним не общаюсь и не перезваниваюсь. Он ворвался в большую 
политику  неожиданно,  можно  сказать,  с  моей  помощью,  он  сделал  хорошую  карьеру,  он  хороший  аналитик  и  умеет 
соображать. И если у нас мнения сходятся, значит, уже два человека думают об одном и том же. 

А Вы будете баллотироваться в парламент?
- Нет, я депутатом баллотироваться не буду. В депутаты можно было бы баллотироваться, если бы была вера в 

силу парламента. Когда откровенно спикер нижней палаты парламента идет в угоду президенту в ряды партии “Отан” - если 
бы он раньше был в рядах, я бы еще понял - у меня это вызывает только недоумение. Я его знаю достаточно хорошо, он 
очень грамотный человек. И что его черт дернул, не понимаю?! А с приходом Абыкаева спикером сената можно сказать, что 
парламент стал вообще ручным. Какой бы депутат туда ни пришел, он вряд ли что сможет сделать. 

А потом я не уверен,  что они именно народом будут  избраны. Народ захочет одного,  а избран будет совсем 
другой. Я приведу Вам пример, когда не прошла Биркенбаева с 52% голосов, а был избран Серик Абдрахманов, у которого 
было 32%. Назарбаев лично распорядился, чтобы все бюллетени привезли в Астану и там порвали. Сам Нуркадилов видел 
это своими глазами, я могу это где угодно подтвердить! Поэтому, какой резон идти в депутаты? 

Может, Вы собираетесь вступить в какую-нибудь партию?
- Ни в какую партию не собираюсь вступать, никакой партии не собираюсь создавать. Если журналисты будут 

мною  интересоваться,  я  буду  продолжать  вести  борьбу  и  буду  говорить.  Правда,  я  полагаю,  что  этим  реакция  не 
закончится.  Назарбаев  на  все  способен,  единственно  чего  я  желаю,  чтобы беда  не  коснулась  моей  маленькой  дочки 
Мерейки, других моих детей, внуков и жены Макпал Мухамедьяровны. Не дай бог! 

Вы не боитесь, что Вас начнут выживать из страны?
- Выживать из страны? Это не только его страна, это и моя страна! Если на весы положить рейтинг Нуркадилова и 

рейтинг Назарбаева, то, наверное, мой превышать будет, поэтому он меня и боится! 
Может, Вы хотите сами стать президентом республики?
- Было бы глупо говорить, что Нуркадилов хочет стать президентом Казахстана. Абсолютно глупо. У меня на уме 

совсем другой человек. Он заслуженный, он авторитетный, у него есть логика, у него есть разум, но этот человек еще не 
знает, что я могу предложить свое содействие для его поддержки. Раскрывать его сегодня я не собираюсь в силу того, 
чтобы его не уничтожили раньше времени. Но такой человек есть. Я думаю, что с его кандидатурой согласится и оппозиция, 
и народ, многие согласятся. Имя его я пока держу в секрете, вначале я хочу с ним поговорить. 

Я не люблю одиночества. Вы понимаете, президент - это гиблое дело! Это - одинокий человек, у него нет друзей, у 
него нет общения. Вот так свободно, как с вами, ни один президент говорить не будет. Потому что его будут охранять. Пока 
журналист  пройдет  десять  колец  охраны,  проверки  всякие,  целая  вечность  пройдет!  Второй  раз  журналист  просто  не 
захочет приходить!  Понимаете,  я  хочу спокойной жизни!  У меня дочка растет,  я  хочу каждый день с  ней общаться.  А 
президент,  знаете,  постоянные  поездки,  постоянные  интриги,  о  чем-то  постоянно  надо  думать,  у  кого-то  что-то  там 
случилось. А тот человек, я думаю, он вполне созрел. 

Вы не пожалеете в будущем, что сделали столь резкий шаг против президента Назарбаева?
-  Нет, я никогда не жалею. Я каждый свой шаг,  каждый свой поступок тщательно обдумываю. Мое жизненное 

кредо - не создавай себе кумира. С этим принципом я жил, и живу. Что мне жалеть, мне уже 61-й год пошел! С точки зрения 
человеческого  счастья  у  меня  все  есть.  Почему  я  должен  привязывать  себя  к  карьере?  К  карьере  акима,  к  карьере 
председателя агентства, к карьере будущего президентства? Буду или нет, зачем на это нервы тратить? У меня сейчас 
единственная задача: освободить народ Казахстана от человека, который объял все необъятное! 

Вы заметили, что судьба короля Лира поразительно совпадает с судьбою Назарбаева? Так же три дочери, все они 
обладают несметными богатствами, и скоро у короля должен неизбежно прийти момент расставания с этим королевством, 
и придется все делить между тремя дочерями. Не дай Бог, если придет такой момент для народа Казахстана! Если моя 
карьера закончилась, это не значит, что в целом рейтинг Нуркадилова исчез совсем. Не могу ничего предсказывать, но я 
считаю, что сегодня власть совершила очередную ошибку. В очередной раз показала свою слабость.

Бунт на корабле
19.03.2004. Respublika Kz.

Мухаметжан Адилов
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Что знают Заманбек Калабаевич и его союзники в казахстанской элите?
Пресс-конференция и открытое письмо президенту бывшего акима Алматы и Алматинской области, а теперь и экс-

председателя Агентства по чрезвычайным ситуациям Заманбека НУРКАДИЛОВА стали настоящей политической “бомбой”. 
В  пропрезидентском  лагере  на  демарш  Заманбека  Калабаевича  отреагировали  глухим  раздражением, 

свидетельствующим о полной растерянности. В частности глава правительства во время представления коллективу АЧС 
нового председателя не нашел ничего лучшего, как заявить журналистам, что отставка Нуркадилова никак не связана с его 
политическим “пробуждением”. 

При этом г-н Ахметов среди причин увольнения главы АЧС назвал самоустранение последнего от исполнения 
служебных  обязанностей,  инертность  и  низкую квалификацию,  забыв  объяснить,  почему  прозрение  настигло  премьер-
министра, после случившегося в прошлый четверг,  а не до него.  Видимо,  понимая шаткость своих обвинений,  Даниял 
Кенжетаевич  добавил:  “Он  перестал  совершенствоваться,  перестал  заниматься  самоподготовкой  и  повышать  свой 
профессиональный уровень”.

Предвыборное обострение?
Среди  версий,  которые  с  легкой  руки  г-на  Ахметова  озвучивают  проназарбаевские  средства  массовой 

информации, есть и такая: якобы Нуркадилов не хотел переезжать в Астану и поэтому решил пошантажировать президента 
угрозой перейти в оппозицию. Говорят, что в свое время, когда центр Алматинской области был переведен в Талды-Курган, 
и он как аким должен был переехать туда на постоянное место жительства, это помогло ему остаться в Алматы и получить 
кресло председателя АЧС. 

Надо отметить, что как только видный чиновник уходит из власти в оппозицию, о нем тут же начинают говорить, 
что он вор, коррупционер и вообще морально разложившаяся личность. Судя по всему, этому способствует тот факт, что 
эти  незаметные  на  общем  фоне  госслужащих,  особенно  высокого  ранга,  черты  становятся  хорошо  видимыми,  когда 
человек переходит в другую часть политического спектра.

Вот и советник президента Ермухамет ЕРТЫСБАЕВ заявил о несостоятельности обвинений Нуркадилова в адрес 
главы  государства,  и  сообщил  журналистам,  что  тот  опирается  на  “неподтвержденные  факты”  и  “публикации  в 
оппозиционных изданиях, зарубежных СМИ”. При этом он мудро обошел тот факт, что Заманбек Калабаевич не только 
обвинял Нурсултана Назарбаева, но и сам признался в том, что был соучастником и ответственным исполнителем воли 
главы государства по внедрению “управляемой демократии”.

Дарига  НАЗАРБАЕВА  намекнула,  что  заявление  Нуркадилова  стало  следствием  обострения  накануне 
парламентских выборов: “То ли еще будет! Просто приближаются выборы и начинаются различные обострения, и не только 
политические”.  Отсюда  можно  сделать  вывод,  что  у  бывшего  члена  правительства  и  акима  началось  политическое 
обострение,  усугубленное  психопатическими  осложнениями.  Кстати,  Дарига  Нурсултановна  не  увидела  никакой  связи 
между тройной рокировкой, которая была проведена ее отцом 10 марта и демаршем Нуркадилова.

Первый и последний 
Чтобы понять, что же подвигло известного и, самое главное, влиятельного в южных регионах Казахстана политика 

выступить  против  самого  Папы,  нужно  вернуться  на  несколько  лет  назад.  Дело  в  том,  что  большинству  казахстанцев 
кажется, что Нурсултан Абишевич был “суперпрезидентом” всегда, с первого дня, когда его избрали президентом Казахской 
ССР. 

На самом деле, шел он к единоличной власти достаточно долго. Со дня, когда он был избран первым секретарем 
ЦК Компартии Казахстана, до дня, когда Первый президент стал над Конституцией и Народом, прошло порядка десяти лет. 
И все это время он боролся за власть не столько с демократической оппозицией, которая была слаба и не организованна, 
сколько с конкурентами в политической элите.

Одним из них был Заманбек Нуркадилов. Называть других мы не будем, однако скажем, что их было достаточно 
много. Методы, с помощью которых Нурсултан Назарбаев победил своих соперников, были разными. Одних он “купил” 
должностями или льготами для бизнеса. Других “выдавил” с государственной службы и даже вынудил покинуть Казахстан. 
С  третьими  временно  “поделился”  властью,  чтобы  позднее  отправить  их  в  отставку.  Но  каждый  его  шаг  к  власти 
сопровождался “выбросом” из политической элиты потенциально опасных политиков.

Надо  отдать  должное  первому  президенту  Казахстана.  Долгие  годы  ему  удавалось  побеждать  соперников 
бескровно, только иногда прибегая к угрозам возбудить уголовные дела или используя компрометирующие материалы. И 
только на Акежане Кажегельдине он споткнулся.  Молодой,  решительный и амбициозный политик стал первым видным 
чиновником, ушедшим в открытую оппозицию к Назарбаеву.

Последний - Заманбек Нуркадилов. Если не считать ДВК, то в промежутке между этими событиями было еще 
несколько демонстраций, в частности бывшего вице-премьера и акима Костанайской области Балташа ТУРСУМБАЕВА и 
экс-вице-президента Казахской ССР Ерика АСАНБАЕВА. Однако их публичные высказывания были куда дипломатичнее и 
по жесткости и накалу не превосходили критику оппозиции.

Таким образом, после пресс-конференции председателя АЧС стало ясно, что, во-первых, оппозиция Нурсултану 
Назарбаеву  начала  структурироваться,  во-вторых,  она  стала  переходить  из  преимущественно  скрытой  формы  в 
преимущественно  открытую.  Из  оппозиции  вообще,  которая,  не  взирая  на  принципиальные  различия  в  политических, 
экономических и идеологических взглядах ее отдельных частей, была вынуждена держаться и бороться вместе, теперь 
выделились два крыла, которые можно назвать “демократическим” и “антиназарбаевским”. 

Первое крыло состоит из демократов первой волны, Коммунистической партии Казахстана и “Демократического 
выбора Казахстана”.  Второе - из Акежана Кажегельдина, части лидеров ДПК “Ак жол” и теперь Заманбека Нуркадилова. 
Отличие  их  в  том,  что  для  первых  приоритетным  является  изменение  политической  системы,  для  вторых  -  отставка 
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Нурсултана Назарбаева и приход к власти. При этом оба крыла будут активно использовать демократическую риторику, 
искать поддержки у населения и зарубежной общественности и поднимать флаг защиты прав и свобод граждан.

Говоря об этом, я не хочу упрекнуть первых в том, что демократическая оппозиция не жаждет власти. Она ее 
хочет,  но  кто  ей  ее  отдаст?  И  не  хочу  обвинять  вторых  в  том,  что  они  жаждут  и  способны  захватить  власть  под 
демократическими  знаменами.  Не  идти  же  им  к  власти  под  лозунгами  построения  монархического  государства? 
Принципиальным для казахстанцев будет тот факт, что ни одно крыло оппозиции сегодня не способно прийти к власти без 
поддержки другого крыла, и более того, не способно злоупотреблять властью как Папа и его семья, без риска ее потерять.

Список заполнен
Сенсационное  заявление  Заманбека  Нуркадилова  означает,  что  скрытая  оппозиция  президенту  из  числа  его 

бывших соперников решила, что наступило время, когда можно будет открыто побороться за власть. Действительно, если 
Нурсултан Абишевич решится на возбуждение уголовного дела против бывшего министра и акима, то, как бы ни был на 
самом деле  виноват  Заманбек  Калабаевич,  это  будет  расценено  как  внутри  Казахстана,  так  и  за  его  пределами,  как 
преследование по политическим мотивам.

Ведь  пока  Нуркадилов  возглавлял  Алматы  и  Алматинскую  область,  руководил  Агентством  по  чрезвычайным 
ситуациям и молчал, к нему претензий не было. Как только на прошлой неделе он провел пресс-конференцию, сразу стал 
слабым руководителем и был отправлен в отставку. То есть используя закон и правоохранительные органы как инструмент 
политической борьбы с оппонентами,  Нурсултан Абишевич сам себя загнал в ловушку -  теперь даже обоснованные и 
справедливые обвинения будут расцениваться общественным мнением как надуманные и политически мотивированные.

Трудно  сказать,  стал  ли  демарш  Нуркадилова  результатом  последней  рокировки  в  высшем  эшелоне 
государственной  власти.  Но  их  совпадение  по  времени наводит  на  мысль,  что  это  не  случайность.  Скорее  всего,  как 
Заманбек Калабаевич и его союзники в казахстанской элите, так и “старая гвардия” президента, знают что-то такое, что и 
вынудило их на соответствующие действия. При этом последняя решилась на перегруппировку, когда ключевая должность 
руководителя  Администрации  президента  досталась  молодому,  энергичному  и  беспринципному  политику,  а  “серый 
кардинал” переместился на второй по рангу пост в государстве.

Таким образом, нравится это или нет Нурсултану Назарбаеву и его советнику по политическим вопросам, налицо 
новый  острый  внутриполитический  кризис,  вызванный  борьбой  за  власть.  Его  зримыми  свидетельствами  на  уровне 
личностей стали активизация Дариги НАЗАРБАЕВОЙ и создание партии “Асар”,  вступление в ДПК “Ак жол” Алтынбека 
САРСЕНБАЕВА, демонстрация Заманбека НУРКАДИЛОВА и, наконец, сам Нурсултан НАЗАРБАЕВ, лично возглавивший 
партию “Отан”. 

Если учесть, что Акежан КАЖЕГЕЛЬДИН обозначил свои президентские амбиции еще в 1999 году, можно сказать, 
что список желающих стать главой государства, в основном заполнен.

Многопартийность по-казахстански
19.03.2004. Respublika Kz.

Кайрат Смагулов
Итог парламентских выборов предопределен?
Прошедший 12 марта в Астане внеочередной VI съезд партии “Отан” расставил все точки над “i”  во властных 

приоритетах. Фактически стране назвали итоги предстоящих осенью парламентских выборов. 
Появление на съезде главы государства делегаты съезда приветствовали бурно. Особенно молодежное крыло 

партии -  в течение нескольких минут “подрастающее поколение” дружно скандировало “Отан -  Казахстан -  Нурсултан”. 
Благосклонная улыбка главы государства дала понять: “Отан” и президент неразделимы.

Отан” - Нурсултан 
Свое выступление на съезде президент начал с поздравлений - партии исполняется 5 лет. Какие только эпитеты 

не  сыпались  в  ее адрес:  “самая  массовая и влиятельная политическая сила страны”,  “самая  многочисленная”,  “самая 
многонациональная”... Естественно, и самая “пропрезидентская”. По сути, эту неофициальную характеристику подтвердил и 
сам Нурсултан НАЗАРБАЕВ, не раз подчеркнувший в своем выступлении, что партия была и остается партией “сторонников 
президента с целью прямой и открытой поддержки экономического и политического курса руководства страны”. 

Роль и поддержка именно этой партии, по мнению президента, в немалой степени повлияла на очевидные успехи 
в развитии Казахстана. Именно “Отан” всегда и во всем поддерживал президента, а потому успехи страны - это и успехи 
партии. 

Не будем спорить с главой государства. Действительно, “Отан” всегда оставался верен своему единственному 
лидеру и создателю - Нурсултану Назарбаеву. Но ведь и другие существующие в Казахстане партии никогда не выступали 
против президента. Критика звучала только в адрес правительства и, как правило, по конкретным действиям. Значительная 
часть критических замечаний в итоге оказывалась справедливой. Но главу-то государства поддерживают все.

Два - много или мало?
Значительная  часть  выступления  главы государства  была  посвящена  партийному  устройству  Казахстана.  Он 

напомнил о критике, звучавшей при принятии Закона “О политических партиях”. Все “мрачные прогнозы” не оправдались - 9 
партий успешно зарегистрировались и активно работают. “Мы не будем искусственно подгонять количество партий под чьи-
то рекомендации, поскольку полагаем, что это совершенно естественный процесс”, - пообещал президент. 

Нурсултан Абишевич особо подчеркивал, что наличие в стране нескольких политических партий - это создание 
реальной  конкурентности.  Но  при  этом  не  раз  упоминал  существующую  “в  ряде  развитых  демократических  стран” 
двухпартийную систему как явно положительный пример политического и экономического развития. В подтверждение были 
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приведены  Япония,  Сингапур,  Малайзия,  Великобритания  и  США.  И  совершенно  категорично  ложным  было  названо 
“утверждение”,  что “только многопартийная политическая система,  в  том числе и многопартийное представительство в 
Парламенте, есть панацея от всех бед”. 

«Создание  в  Казахстане  парламентской  республики  с  многочисленными  партиями,  как  предлагают  некоторые 
политики, было бы губительным для нашей страны” - подчеркнул Нурсултан Назарбаев.

Вне конкуренции
В наличии политической конкуренции невольно начинаешь сомневаться. Несмотря на то, что президент не раз 

заострял внимание на многопартийности в Казахстане, “Отану” была, по сути, дана жесткая установка - победить. 
По мнению президента, партию можно считать состоявшейся после двух побед на выборах. У “Отана” они есть - 

предыдущие выборы в парламент и прошедшие в 2003 году выборы в маслихаты. Действительно, в нынешнем составе 
парламента большинство депутатов - члены партии “Отан”.  Значительная часть маслихатов также представлена именно 
этой партией. Однако при этом почему-то опускается критика международных наблюдателей в непрозрачности и “заказном” 
характере проведенных выборов. 

Тем не менее задание лидера - победить: “Предстоящие выборы потребуют серьезного напряжения сил партии. 
Все ресурсы партии должны быть нацелены на победу - и по партийным спискам, и по одномандатным округам. Каждый 
“отановец” должен осознать, что от результатов выборов зависит прочность, необратимость тех успехов, которых достигло 
казахстанское общество в последние годы”. 

Зная  исполнительность  отечественных  чиновников,  особенно  на  местах,  которых,  каждое  слово  президента 
воспринимают буквально, можно почти на 100 процентов уверенно заявить: лидерство “Отана” на парламентских выборах 
уже обеспечено. Центризбирком, акиматы и маслихаты приложат к этому все усилия. 

Семейные разногласия?
У многих наблюдателей по итогам съезда сложилось впечатление, что глава государства не слишком доволен 

поведением старшей дочери на политической арене. Так, к примеру, инициатива Дариги НАЗАРБАЕВОЙ об объединении 
пропрезидентских партий в единый предвыборный блок, по мнению главы государства, возможна только в 2009 году, но 
никак не на предстоящих осенью выборах, на чем не раз настаивала старшая дочь. 

Свою” партию президент призвал избавляться от перебежчиков. “С такими “Отану” не по пути”, - заявил он, что 
было встречено бурными аплодисментами. 

Нельзя не отметить, что перебежчики появились после создания партии “Асар”.  Немало людей отождествляют 
заявления  Дариги  Назарбаевой  с  пожеланиями  и  намерениями  президента,  исходя  из  нехитрой  житейской  мудрости: 
“Дочке-то  лучше  знать,  что  папа  хочет”.  Однако  здесь,  похоже,  подтверждаются  слова  самой  г-жи  Назарбаевой  об 
использовании  фамилии  для  достижения  целей  своей  партии.  И  сейчас,  после  съезда,  не  исключено,  что  те  самые 
перебежчики могут покинуть ряды “Асара” и вернуться в надежный и нужный президенту “Отан”.

Надо  отдать  должное  лидеру  “Асара”:  внешне  она  эмоции  практически  никак  не  проявляла.  И  хотя 
наблюдательные люди все же замечали легкую тень на ее лице, она тут же брала себя в руки и “лицо” соблюдала.

Резюмируя итоги съезда, можно сказать:  стране определены приоритеты и,  по сути,  открыто названа “партия 
власти”. Исход предстоящих парламентских выборов предрешен: лидерство должно быть за “Отаном”.

"Проснувшийся" гиперпроект
16.03.2004. Gazeta.kz

Виктор Серов
Почему вдруг вспомнили об идее нефтепровода на Китай?
Начало весны ознаменовалось в нефтяной сфере страны реанимацией идеи, которая казалась списанной в архив 

по крайней мере на ближайшие лет десять.
Как известно, правительство вернулось к проекту строительства нефтепровода из Казахстана на Китай, который 

существует с 1996 года и с тех пор практически не сдвинулся в реализации.
В свое время обращение Казахстана и Китая к этой идее стало международной сенсацией. В политическом плане 

тогда заговорили о сближении двух стран, даже с далеко идущими геополитическими выводами.
В экономическом же единственным обоснованием было то, что Китай все больше нуждается в импорте нефти и 

эта потребность будет только нарастать. Факт, что от основных месторождений углеводородов в Казахстане до главных 
районов-потребителей в КНР слишком большое расстояние, что неизбежно негативно отразится на себестоимости нефти 
тогда вообще не учитывался.

Во  всяком случае  в  официальных  заявлениях.  Позже  появились  оценки,  что  для  экономически  эффективной 
работы нефтепровода необходимо минимум 20 млн. тонн "свободной", то есть не связанной традиционными поставками на 
другие рынки, нефти. И если некоторые другие сомнительные вопросы в отношении китайского маршрута экспорта местной 
нефти за прошедшие годы разрядились, то с этим вопросом сложнее. Необходимых объемов нефти в Казахстане как не 
было, так и нет. Кстати сказать, некоторые эксперты говорят даже не о 20 млн., а о 30.

Все планы масштабного роста нефтедобычи в республике связаны только с морскими проектами - на суше все, 
что  можно  было,  уже  открыто  и  разрабатывается.  За  последние  пятнадцать  лет  ни  одного  нового  месторождения  в 
Казахстане на сухопутной территории не открыто, кроме одного, пока до конца не исследованного в районе Аральского 
моря.

В  силу  этого  к  китайскому  направлению  неангажированные  наблюдатели  относились  скептически.  Объемов 
добычи на разрабатываемых китайской компанией месторождениях в Актюбинской области явно недостаточно для такого 
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масштабного проекта. А ждать когда начнет в промышленных масштабах добываться нефть с шельфа еще довольно долго. 
Да и не факт, что владельцы этой нефти захотят поставлять ее на восток, а не в западную Европу. Им куда как интереснее 
будет нефтепровод Баку - Джейхан или Новороссийское направление.

Здесь  определенный пример для  Казахстана  представляет  ситуация  в  России  с  нефтепроводом на  Дальнем 
Востоке: уже более двух лет государство и крупные нефтедобывающие компании не могут определиться какой из двух 
огромных рынков сбыта нефти предпочтительнее, китайский или американский и стало быть куда строить нефтепровод - на 
порт Находка или на Китай.  То есть возможность выхода на перспективный рынок еще не все в осуществлении таких 
глобальных проектов, даже когда нефть в общем есть и зарубежные партнеры готовы проект финансировать. Вот на таком 
"историческом" фоне правительство вдруг вернулось к рассмотрению проекта китайского нефтепровода.

Учитывая, что до сих пор нет ответа на главные вопросы - как будет осуществляться финансирование проекта и, 
главное, откуда взяться необходимой нефти, это выглядит странным. Казалось бы, сам факт обсуждения вопроса на таком 
высоком уровне говорит о неких серьезных подвижках в разрешении непростых вопросов.

Но если бы они были, их невозможно было бы не заметить и "простой",  не обремененной "государственными 
тайнами", публике, во всяком случае в том, что касается появления дополнительных объемов нефти, которые можно было 
бы пустить в "китайскую трубу".

Очевидно, что в этой ситуации политические резоны доминируют над экономическими.
Как было в этом проекте с самого начала. Вспоминается, как руководство тогда еще "КазахОйла" комментировало 

вопрос о том, что будет с проектом китайского нефтепровода примерно через пару лет после того, как он впервые был 
обнародован. Тогда крупный чиновник публично заявил, что ТЭО проекта готово, но без экономической составляющей. То, 
что такое ТЭО - вовсе не ТЭО, тогда никого не смущало.

В то время, во второй половине 1990-х, подоплека всей этой истории была очевидна. Страна остро нуждалась в 
упрочении своего имиджа как нового "нефтяного Клондайка", стратегически значимого для мира, пыталась позиционировать 
себя как одного из мировых лидеров по запасам углеводородов и как потенциально одного из ведущих их экспортеров.

Сейчас очевидно, что такие представления о самих себе оказались сильно преувеличенными, но тогда все это 
было нужно для стимулирования иностранных капиталов в их желании скорее прийти в Казахстан, усилении политической 
значимости страны в регионе.

В этой связи инициирование обсуждения любых проектов с громким международным звучанием было полезно. 
Даже если они были в  принципе нереализуемы, но само обсуждение их в  прессе и на высоком политическом уровне 
становилось эффективным пиаром для казахстанских амбиций.

Очевидно, эти моменты и лежали в основе заявлений о проекте нефтепровода на Китай в середине 1990-х годов. 
Для иллюстрации можно вспомнить, что тогда, задолго до ввода американских войск в Афганистан, один из руководителей 
нефтяной отрасли Казахстана публично и всерьез говорил и об афганском направлении нефтепровода.

Вопрос в том, что же реанимировало эту идею сейчас. Ведь с началом осуществления проекта кавказско-турецкого 
нефтепровода Баку -  Джейхан исходные условия для китайского направления стали хуже;  многие западные компании, 
участвующие в турецком проекте, одновременно и добывают нефть на Каспии, стало быть рассчитывать на поставки в 
Китай с их стороны уже в принципе не приходится: компаниям надо будет возвращать капиталы, вложенные в турецкий 
маршрут.

Теоретически можно предположить, что есть некие договоренности с Россией о транзите ее нефти из Западной 
Сибири  через  территорию  Казахстана  в  Западный  Китай,  для  чего  казахстанское  правительство  и  озаботилось 
строительством  нефтепровода  от  станции  Атасу  к  китайской  границе.  О  такой  возможности  гипотетически  говорили 
некоторые крупные российские эксперты. Для Казахстана это было бы очень хорошо, фактически была бы реализована 
пресловутая идея использования "транзитного потенциала" страны с помощью российской нефти и китайских,  видимо, 
капиталов  для  строительства  нефтепровода.  Но  сомнение  вызывает  следующий  момент:  нужно  ли  это  России?  Ведь 
строительство  нефтепровода  на  Дальнем  Востоке  это  многомиллиардный  проект,  огромные  подряды,  рабочие  места, 
освоение новых ресурсов на пути прокладки трубопровода. И все это в стратегически важном для России регионе.

Можно представить,  какие  мощные интересы и  лоббистские  силы стоят  за дальневосточным проектом.  Даже 
дискуссия  о  том,  куда  его  вести,  на  Китай  или  на  Находку,  заморозила  сам  проект  на  длительный  срок.  Вряд  ли 
заинтересованные силы "отдадут" эту идею тем, кто предпочел бы продавать нефть в Китай через Казахстан.

Тогда  что  же  стоит  за  попытками  возродить  "спящий"  столько  лет  проект?  Может  быть  все  те  же  пиар-
соображения, только теперь не на государственном, а на правительственном уровне?

Ведь  эффективность  работы  любого  правительства  определяется  успешно  реализованными  экономическими 
проектами,  но  коль  скоро  реализация  крупных  идей  всегда  растянута  во  времени,  зачастую  дольше,  чем срок  жизни 
среднестатистического "кабинета", то можно просто инициировать обсуждение, а там - как сложится.

Возросшие налоги на нефтегазовый сектор Казахстана отпугивают 
инвесторов

21.03.2004. РБК
Алма-Ата Казахстан, значительно повысивший налоги на нефтегазовый сектор, едва ли может рассчитывать на 

новые крупные международные сделки с инвесторами, считает консалтинговая и аудиторская компания Deloitte & Touche, 
представляющая интересы крупных мировых энергокомпаний, работающих в Казахстане. 

"Мы опасаемся, что этот год потерян для инвестиций в данную (нефтегазовую) отрасль и, если не будет каких-то 
существенных изменений (в налоговом законодательстве), то такая же участь может постигнуть нас и в следующем году, и 
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в дальнейшем", - заявил ведущий партнер по налогам Deloitte & Touche Владимир Кононенко на конференции в Алма-Ате, 
посвященной налогообложению нефтегазового сектора.

Напомним, что в ноябре 2003г. парламент страны одобрил изменения в налоговое законодательство, серьезно 
увеличившие налоговую нагрузку на нефтегазовый сектор и вступившие в силу с начала 2004г.

В то же время,  президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,  выступив 19 марта с.г.  с  ежегодным посланием, 
повторил, что власти страны, уже получившей миллиарды долларов от контрактов на добычу нефти, газа и металлов, 
намерены "изменить подходы" в сфере налогообложения. Он мотивировал это необходимостью привлечь инвесторов в 
перерабатывающую отрасль. За счет освоения потенциально богатого нефтью и газом шельфа Казахстан рассчитывает 
утроить  добычу  нефти  к  2015г.  Кроме  того,  в  настоящий  момент  депутаты  рассматривают  пакет  поправок  в 
законодательство о нефти и недропользовании, а также новый проект закона о СРП.

"Роснефть" усомнилась. Стоит ли ей работать в Казахстане
26.03.2004. Ведомости

Александр Тутушкин, Екатерина Дербилова, Кирилл Корюкин
"Роснефть"  усомнилась  в  выгодности  нефтяного  проекта  Курмангазы  на  каспийском  шельфе,  право 

осуществления  которого  она  отвоевала  у  "ЛУКОЙЛа".  По  мнению  президента  госкомпании  Сергея  Богданчикова, 
вступившие  в  силу  с  начала  этого  года  изменения  налогового  законодательства  Казахстана  делают  освоение  этого 
месторождения нерентабельным.

Российско-казахстанское межправительственное соглашение от 1998 г. о разделе дна Каспия предусматривает, 
что  участки  недр,  расположенные  в  приграничной  зоне,  должны  осваиваться  совместными  усилиями  обеих  стран.  К 
таковым относится и перспективная структура Курмангазы, прогнозные запасы которой составляют от 700 млн до 1 млрд т 
нефти. Она находится под юрисдикцией Казахстана.

В 2002 г. был подписан протокол к межправительственному соглашению, где сказано, что месторождение должно 
разрабатываться в режиме соглашения о разделе продукции (СРП) и каждая из сторон будет иметь в проекте 50%. В 
остром  соперничестве  между  "ЛУКОЙЛом"  и  "Роснефтью"  за  право  представлять  Россию  в  этом  проекте  победила 
госкомпания. Она получила в нем 25% и такой же опцион для "Зарубежнефти". Казахстанская доля оказалась у компании 
"КазМунайГаз", которая ведет переговоры о продаже 25% франко-бельгийской Total.

В середине прошлого года проект СРП по Курмангазы был передан в правительство Казахстана, а с января 2004 г. 
вступили в силу поправки в Налоговый кодекс, ухудшающие условия работы нефтяников. "Текст СРП проработан вдоль и 
поперек,  но если применять положения нового Налогового кодекса Казахстана, то участие в проекте будет фактически 
нерентабельно", - говорит Богданчиков. По его словам, для "Роснефти" рентабельность этого проекта составит всего около 
8%  ,  если  параметры  СРП  будут  установлены  в  соответствии  с  новым  налоговым  законодательством.  Как  говорит 
Богданчиков,  "и  по  ощущениям  Total  проект  не  будет  рентабельным".  Глава  "Роснефти"  сказал,  что  его  компания 
предлагает дополнить протокол к межгосударственному соглашению оговоркой о том, что СРП должно действовать в том 
налоговом режиме, который существовал на момент подписания этого протокола.

"Переговоры по  Курмангазы ведутся уже  несколько  месяцев,  -  сказал  "Ведомостям"  представитель  Total  Пол 
Флорен. - Мы изучаем различные аспекты этого проекта, в том числе и изменения в налоговом законодательстве".  Он 
отказался от более подробных комментариев.

Представитель "Роснефти" Дмитрий Пантелеев пояснил "Ведомостям", что в новом налоговом законодательстве 
Казахстана содержатся слишком жесткие  требования по условиям раздела продукции.  По его  словам,  это касается,  в 
частности,  расчетов  по  компенсации  производственных  затрат  и  разделу  прибыльной  нефти.  Впрочем,  изменения  в 
налоговом законодательстве коснулись не только участников СРП, но и всех нефтяников. С 1 января введен рентный налог 
на экспорт нефти, ставка которого в зависимости от цен на сырье составляет от 1% до 33%. Все эти новации не касаются 
недропользователей, заключивших СРП или контракт на разработку месторождения до их введения. Казахские чиновники 
вчера не были доступны для журналистов.

Аналитик "Тройки Диалог" Валерий Нестеров отмечает, что в Казахстане завершился период первоначального 
притока  капитала,  когда  налоговый  режим  был  достаточно  либеральным.  "Теперь  же,  как,  впрочем,  и  в  России,  он 
ужесточается",  -  говорит  эксперт.  Он  считает,  что  конфликты  казахских  властей  с  инвесторами  по  поводу  разработки 
Тенгиза и Кашагана наглядно демонстрируют нежелание правительства идти на компромиссы. С другой стороны, говорит 
Нестеров, не во власти Казахстана заменить "Роснефть" другим инвестором и это "дает российской компании какой-то 
плацдарм для маневра". Иной вариант развития событий, по его мнению, состоит в назначении другой уполномоченной от 
России компании, например "ЛУКОЙЛа". В "ЛУКОЙЛе" эту версию никак не комментируют.

Подаст ли Россия стакан воды?
23.03.2004. Gazeta.kz

Илья Полевой
В наследство от прошлого века Центральной Азии и России достался один задуманный, но так и нереализованный 

проект.
В 1986 году его благополучно похоронили, а в 2004 году Россия практически признала, что Обь когда-нибудь 

может достичь берегов безнадежного Арала, превратив прилегающие степи в оазис.
Центральную Азию мучит жажда
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Казахстану катастрофически не хватает воды. Ресурсы поверхностных вод в среднем составляют чуть больше 100 
кубических километров в год, из которых только половина формируется на территории республики.

Вторая половина к нам поступает из соседних государств: России, Узбекистана, Киргизии, Китая. Еще свежи в 
памяти споры между Узбекистаном Киргизией о дележке вод Сырдарьи. Надо учесть, что в Казахстане и Среднеазиатском 
регионе идет интенсивный прирост населения. По прогнозам, к 2025 году здесь будет проживать 65-70 миллионов человек 
(сегодня - 25 миллионов). Еще острее встанет вопрос водоснабжения и мелиорации земель. В скором времени Афганистан, 
оправившись от войн, займется своим хозяйством. Сейчас он забирает из реки Амударьи 2 кубических километра воды в 
год, но в ближайшем будущем ему потребуется до 9 кубокилометров.

И это сразу заметно отразится на республиках Центральной Азии. По данным узбекского Госгидромета, в связи с 
глобальным потеплением, площадь ледников Памира, питающих Сырдарью и Амударью, уменьшилась на 40 процентов. 
Разве не стоит задуматься о будущем?

Арал - еще одна болевая точка теперь не только Казахстана, но и целого Евроазиатского материка. Потому как 
песок и соли аральского происхождения, уже достигают границ Центральной Европы - что в таком случае происходит с 
соседними территориями,  догадаться не составляет труда.  С высохшего  дна  Аральского  моря площадью до 50  тысяч 
квадратных километров ветром разносится от 75 до 100 миллионов тонн песка и минеральных солей. С 1973 года площадь 
Арала сократилась втрое. Ежегодно уровень моря снижается более чем на один метр. Уникальное море-озеро, по оценкам 
некоторых специалистов, уже почти нельзя спасти. На одном из форумов Международного фонда спасения Арала главы 
центральноазиатских  государств  однозначно  высказались  о  том,  что  спасение  умирающего  моря  невозможно  без 
осуществления проекта - переброски части вод сибирских рек.

Проект есть, его не может не быть
По планам проектировщиков, можно забирать часть воды из реки Обь в районе Ханты-Мансийска, и по каналу 

через Тобольск и Тургайскую седловину доставлять воду в Сырдарью и далее в Амударью. Сейчас среднегодовой сброс 
пресной воды Оби в Северный Ледовитый океан составляет более 400 кубических километров.

В  связи  с  глобальным  потеплением  специалисты  Международного  арктического  центра  в  Норвегии 
предсказывают,  что  сток  крупных  сибирских  рек  к  2020-2030  году  возрастет  на  5  процентов.  Российские  ученые 
прогнозируют аж до  30 процентов.  Это  грозит  районам Сибири затоплением огромных территорий.  С другой  стороны, 
Россия сама заинтересована в водоснабжении Омской, Курганской, Оренбургской, Тюменской и Челябинской областей, где 
в основном рискованное земледелие. Авторы проекта предлагают забирать из Оби 5-7 процентов ее стока или около 27 
кубометров  в  год,  что  абсолютно  безобидно  для  самой  реки.  Стоимость  проекта  приблизительно  оценивается  в  40 
миллиардов долларов, но есть надежда, что придут серьезные инвесторы.

"Продавцы воздуха" отдыхают
На Марсе обнаружены признаки воды и сразу появилась реальная надежда обнаружить на планете жизнь. Потому 

как "без воды и не туды и не сюды". Запасы пресной воды на Земле не так велики, и уже сейчас от нехватки воды страдает 
2  миллиарда  человек.  И  прогнозы  на  это  счет  шокируют:  через  20-30  лет  воды  не  будет  хватать  уже  половине 
человечества.  Потепление  климата  на  планете  и прирост  населения  делают  этот  жизненно-важный элемент  поистине 
бесценным. Уже сейчас многие страны, имеющие избыточные запасы водных ресурсов, поставляют ее в соседние страны, 
получая при этом реальные доходы. Воду продает целый ряд стран: Канада, Гренландия, Турция. Причем, обороты от ее 
продажи  составляют  сотни  миллинов  долларов  в  год  и  они  постоянно  растут.  Вода  уже  сейчас  становится 
остродефицитным товаром.

Ради  живительной  влаги  некоторые  страны идут  на  очень  дорогие  проекты.  В  Ливии  построен  "водопровод" 
протяженностью 900 километров, стоимостью 3,3 млрд. долларов. Китай собирается реализовать план по переброске вод 
реки Янцзы на север страны протяженностью более двух тысяч километров и стоимостью 57 млрд. долларов. Возможно, по 
этому же пути пойдет и Россия: построив канал длиною 2250 километров, она сможет зарабатывать на экспорте сибирской 
воды не менее 4,5 млрд. долларов в год.

И сказка станет былью
Арал  наполнится  водой  до  прежней  своей  акватории,  степи  и  полупустыни  Казахстана  превратятся  в 

плодоносящие гектары земли, люди вернутся на когда-то брошенные земли. Пожалуй, пока это выглядит как сюжет из 
фантастического  фильма  с  хэпи-эндом.  Но  подобное  уже  не  покажется  утопией,  если  претворится  в  жизнь  давно 
родившаяся идея переброски части стока сибирских рек на запад Сибири и в республики Средней Азии.  Грандиозный 
проект прошлого столетия напоить засушливые районы за счет избытка воды сибирских рек может стать реальностью и 
гордостью нынешнего столетия. Амбициозный план, у которого есть свои сторонники и непримиримые противники. Но и по 
поводу освоения Арктики и изучения Марса тоже не все единогласны.

Гигантомания в прошлом?
В уже далекие семидесятые годы в союзе социалистических родилась, казалось бы утопическая идея: повернуть 

сибирские реки вспять. Ну не совсем повернуть, а часть пресной воды по каналам направить в засушливую Среднюю Азию. 
Тем временам было присуща гигантомания и непременное мировое лидерство: целина, тот же БАМ. За работу принялась 
Академии наук СССР и десятки ее НИИ. И уже в 1984 году был готов проект "Переброска части стока сибирских рек в 
районы Западной Сибири, Урала, Средней Азии и Казахстана".

Тысячи специалистов рассчитали 17 вариантов использования избыточных и паводковых вод Оби с ее притоками 
в  сельском  хозяйстве  Курганской,  Оренбургской,  Тюменской  и  Челябинской  областей  России,  а  так  же  Казахстана, 
Узбекистана и Туркмении. Изучались последствия перераспределения стока сибирских рек:  климат, лес, животный мир, 
растительность,  рыбное  хозяйство,  сельхозугодья  и  др.  Обобщающий  вывод был  положительным.  Прекратить  работы 
пришлось при Горбачеве. "Не проанализированы источники финансирования",  "возражения общественности и ученых" - 
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мотивация  закрытия  проекта  в  1986  году.  И  вот  министерство  природных  ресурсов  России  начало  разрабатывать 
"Концепцию  оптимального  использования  водных  ресурсов  применительно  к  странам  Шанхайской  организации 
сотрудничества".

Так что у этого проекта, наверное, есть не только прошлое, но и будущее.

УЗБЕКИСТАН
Репрессивный режим

16.03.2004. The International Herald Tribune (США)
Эндрю Штреляйн, директор по вопросам СМИ

 организации «Международная кризисная группа»
Запад слишком лоялен к узбекскому тирану
БРЮССЕЛЬ. - Один мой друг написал мне по электронной почте письмо: «Я не хотел уезжать в чужие края, но 

Узбекистан не оставил мне выбора».
Оказавшись под угрозой ареста, он решил, что лучше всего будет покинуть страну. Если учесть, что применение 

пыток  правоохранительными  органами  Узбекистана  «носит  систематический  характер»  -  эти  слова  взяты  из  доклада 
специального представителя по применению пыток Комиссии ООН по правам человека Тео ван Бовена - то мой друг,  
журналист,  пытавшийся  расследовать  злоупотребления  в  местной  полиции  по  заказу  одного  из  международных 
информационных агентств, поступил абсолютно правильно, решив уехать из страны, пока его не арестовали.

В то же время международное сообщество несказанно более мягко относится к узбекскому правящему режиму. 
Несмотря на многочисленные обещания выправить ситуацию в стране, узбекское правительство не предприняло никаких 
шагов ни по недопущению вопиющих нарушений прав человека, ни по развитию умирающей экономики, а прибывающие в 
Узбекистан официальные лица - будь то представители ООН, Европейского Союза, Соединенных Штатов, Европейского 
Банка реконструкции и развития, или Международного валютного фонда - до сих пор видят какой-то прогресс там, где им 
даже не пахнет.

Особенно  беспокоит  ситуация  с  соблюдением  прав  человека.  Полиция  не  только  систематически  пытает 
арестованных, но и постоянно преследует журналистов, сотрудников общественных организаций, правозащитников и тех 
храбрецов - или, может быть, дураков, - которые пытаются создавать оппозиционные политические партии. Свобода слова 
стремится к нулю; более десятка журналистов сидят за решеткой по явно надуманным обвинениям.

Можно  смело  говорить,  что  обвинения  против  них  сфабрикованы,  потому  что  в  узбекских  судах  таких 
большинство.  Полиция,  выполняя абсурдные планы по раскрываемости преступлений,  может забрать любого,  кому не 
повезло, и он оказался на месте преступления. Часто в полиции просто фабрикуют обвинения, чтобы вымогать взятки с 
задержанных, у которых просто не остается выбора: плати или садись в тюрьму.

Полиция требует все больше взяток, вгоняя все больше людей в нищету, а экономика Узбекистана все глубже 
погружается в кризис. Горстка людей, близких президенту Исламу Каримову, обладает практически монополией на всю 
экономику, а 80 процентов населения живет в нищете. Средняя заработная плата составляет 40 долларов в месяц, и это 
самая низкая цифра по всему бывшему Советскому Союзу.

Европейский Банк реконструкции и развития и Международный валютный фонд установили критерии, по которым 
оценивается реформирование экономики Узбекистана, но эти критерии им оспаривались, игнорировались или выполнялись 
только для видимости. Обязательства по экономической и политической либерализации, взятые на себя режимом Каримова 
в рамках двусторонних договоренностей с Соединенными Штатами и другими западными странами, также не привели ни к 
чему.

Пришло время, когда международному сообществу необходимо отбросить свой неоправданно мягкий подход и 
занять более жесткую и конкретную позицию в отношении Узбекистана.

Государственный департамент должен прямо и четко заявить в конгрессе, что он больше не может считать, что 
Узбекистан действительно продвигается к политической либерализации и повсеместному соблюдению прав человека, как 
это  предусмотрено  в  Законе  о  деятельности  за  рубежом  (речь  идет  о  Законе  об  ассигновании  на  государственную 
деятельность за  рубежом и финансирование  экспорта на  2002 финансовый год,  подписан 10 января 2002  г.  /  Foreign 
Operations,  Export  Financing,  and  Related  Programs  Appropriations  Act,  2002).  По  данному  закону  на  деятельность 
американских государственных институтов за рубежом, в том числе на борьбу с контрабандой наркотиков, терроризмом и 
СПИДом, а также на общественные и образовательные программы в развивающихся странах, начиная с 2002 финансового 
года, (в США финансовый год сменяется 1 октября) выделяется 15,4 млрд. долларов. Также Госдеп должен выработать 
алгоритм шагов, которые правительство Узбекистана должно сделать до декабря 2004 года для того,  чтобы оправдать 
возобновление  помощи.  Эти  шаги  должны  включать  конкретные  и  прозрачные  действия  по  искоренению  пыток, 
обеспечению участия независимых политических партий в назначенных на декабрь парламентских выборах и прекращению 
цензуры и преследования прессы.

Пока  эти  требования  не  будут  выполнены,  Вашингтону  следует  приостановить  оказание  помощи  узбекским 
силовым структурам, сумма которой в 2002 году составляла 79 миллионов, а в 2003 году - 30 миллионов долларов, за 
исключением программ по международной безопасности.

На  первый  взгляд  может  показаться,  что  Вашингтону  трудно  будет  ужесточить  свою  позицию  в  отношении 
Узбекистана. Во-первых, Каримов поддерживает войну с международным терроризмом, которую ведут США; во-вторых, в 
Узбекистане находятся американские военные базы.  Однако мириться с  репрессивным режимом Узбекистана -  значит 
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наносить серьезный ущерб имиджу Соединенных Штатов на долгие годы вперед в этом очень важном преимущественно 
исламском  регионе,  где  экономическая  разруха,  вызывающая  разочарование  населения  в  жизни,  может  создать 
благодатную почву для радикальных исламистов.

Соединенным  Штатам  необходимо  серьезно  пересмотреть  свои  приоритеты  в  этом  вопросе.  Ситуация  в 
Узбекистане начала ухудшаться еще в прошлом году, когда правящий режим перешел к откровенному преследованию всех, 
кого  считал своими  политическими противниками.  Узбекский  народ со  все  большим непониманием смотрит  на  то,  как 
Соединенные  Штаты  Америки,  самая  могущественная  демократическая  держава  мира,  продолжают  поддерживать  и 
одобрять репрессивный режим, которому они вынуждены подчиняться.

Секретный фарватер Ташкента
Российские вести, №11. 24-30 марта 2004

Алик Назаров
Ислам Каримов догадывается о будущем, но не может его изменить
Усиление контактов Узбекистана с рядом союзников из числа членов Евроатлантического Сообщества проходит на 

фоне жесткой критики с их стороны существующего в стране режима. Эта загадка, вероятно, скоро будет отгадана. Но не 
действующим президентом страны.

Попытки  официальных  властей  проводить  "управляемые  реформы"  в  политической  области,  предпринятые 
летом-осенью 2003 года, вскоре были свернуты их инициаторами. Глава страны, президент Ислам Каримов, судя по всему, 
решил ограничиться минимальным набором действий, призванных продемонстрировать его намерение модернизировать 
политическую и экономическую систему. Последующий нажим на оппозицию да и просто политически активных граждан 
лишний  раз  подтвердил  тезис,  высказывавшийся  специалистами  (а  не  оптимистично  настроенными  дилетантами): 
официальный Ташкент боится реальных перемен.

Примечательным фактом на этом фоне стала  активизация американской  дипломатии в  Узбекистане и резкая 
критика со стороны Вашингтона действий властей страны в политической и экономической областях. Попытки объяснить 
двойственность  позиции  заокеанских  миссионеров  заинтересованностью  США  в  Узбекистане  как  наиболее 
последовательном военном союзнике в регионе и нежеланием американской администрации разделять ответственность с 
узбекским режимом за явно недемократичное поведение последнего вряд ли состоятельны.

Ситуация,  складывающаяся  в  этой  центральноазиатской  стране  -  члене  СНГ,  Шанхайской  организации 
сотрудничества  и  Организации  Центрально-Азиатского  сотрудничества,  отличается  исключительным  своеобразием.  С 
одной стороны, ее президент хочет представить себя как наиболее последовательного сторонника США и НАТО в регионе, 
а с другой, глава Узбекистана желает проводить ту внутреннюю политику, которая позволила бы ему делать все, что он 
желает. Разумеется, подобная двойственность официального Ташкента начинает раздражать как его "главного" союзника, 
так  и,  кстати  сказать,  коллегу  по  СНГ -  Россию.  Подавление  всех  политических  партий  и движений,  демонстративное 
обвинение всех оппонентов в радикальном исламизме и ужесточение режима в целом - все это свидетельствует о слабости 
режима и  его неконкурентоспособности.  Однако,  судя по всему,  ситуация все-таки будет развиваться не по сценарию 
Ислама  Каримова,  а  вопреки  ему.  Внутри  страны  существуют  реальные  силы,  способные  объединиться  и  получить 
серьезную поддержку извне. Не зря узбекские власти чинят препятствия при регистрации международных организаций, 
занимающихся  социально-гуманитарной  деятельностью.  Не  исключено,  что  и  в  самом  правящем  классе  Узбекистана 
существуют группы лиц, рассматривающих нынешний режим явно скептически.

Попытка Ислама Каримова нанести упредительные удары потребует от него не только серьезных кадровых замен, 
но и пропагандистского прикрытия. Последнее, кстати, все больше начинает раздражать общественное мнение, в котором 
циркулируют  совсем  иные  идеи,  нежели  те,  которые  распространяет  официальная  пропагандистская  машина  режима. 
Чувствуя для себя опасность на внутриполитической арене, глава Узбекистана хотел бы не допустить проникновения в 
свою  вотчину  "чужаков".  Но  именно  здесь  и  существует  главная  проблема:  сотрудничество  с  Евроатлантическим 
Сообществом может проходить в рамках партнерства, а не дружбы двух "осажденных крепостей", в каждой из которых 
местный феодал делает все, что пожелает.

Поэтому  весьма  симптоматичным  стал  "восточный  марш"  Ташкента,  когда  на  недавней  встрече  глав  служб 
безопасности  Организации  Центрально-Азиатского  сотрудничества,  проходившей  в  казахстанском  городе  Чимкент, 
председатель СНБ Узбекистана Рустам Иноятов был одним из  самых активных участников.  Не исключено,  что власти 
Узбекистана  начинают  подозревать  Вашингтон  в  подготовке  "революции  роз"  по  грузинскому сценарию.  Судя  по  ряду 
материалов,  размещенных  на  оппозиционных  Каримову  сайтах  и  ориентированных  на  сторонников  конфессиональной 
исламской оппозиции, такие опасения разделяют и противники узбекского президента из этого спектра политической жизни 
страны. В сложившейся ситуации не исключено блокирование тех из них, кто может считаться властями умеренными, с тем, 
чтобы не допустить такого развития ситуации. Насколько прочным будет подобный союз, говорить сейчас рано, но сам по 
себе он не исключен,  хотя официальный Ташкент по-прежнему заявляет о  борьбе с политическим исламом.  В любом 
случае режиму придется искать союзников как внутри страны, так и за ее пределами.

Президент Узбекистана дал интервью узбекскому телевидению
29.03.2004. УзА

28-29 марта в городе Ташкенте был совершен ряд террористических актов.  В результате погибли и получили 
различной степени тяжести ранения работники правоохранительных органов и мирные жители.

Задержаны лица, подозреваемые в причастности к этим преступным действиям, ведется следственная работа.
В связи с этими событиями Президент Ислам Каримов дал специальное интервью для Узбекского телевидения.
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"Выражаю  глубокое  соболезнование  членам  семей,  родственникам  и  близким  безвинно  погибших  во  время 
трагических событий, свое сострадание к раненым", – сказал глава нашего государства.

Говоря о выводах и уроках, вытекающих из этих событий, Президент особо 
отметил следующие обстоятельства.

"Первоначальный вывод состоит в очевидности того, что эти деструктивные 
действия совершены темными силами,  которым не по душе независимость нашей 
страны, мирная жизнь народа, достигнутые успехи.

При этом преследуются цели – нарушить мир в стране, дестабилизировать 
ситуацию,  посеять  в  душах  людей  тревогу,  страх  и  панику,  подорвать  доверие  к 
политике,  проводимой  сегодня  в  Узбекистане,  воспрепятствовать  нашим  добрым 
помыслам и созидательной работе.

Вещественные доказательства, собранные компетентными органами в ходе 
предварительного  следствия,  в  том  числе  оружие,  взрывчатые  вещества, 
религиозная литература экстремистского толка, средства,  направленные против мирного населения,  свидетельствуют о 
том,  что  велась  всесторонняя  тщательная  подготовка  в  течение  длительного  времени.  Это  показывает  также,  что  за 
данными  событиями  прослеживаются  экстремистские  центры,  обладающие  большими  финансовыми  средствами  и 
возможностями", – сказал Президент.

"В  сущности,  реакционные  силы  намеревались  совершить  эти  террористические  действия  в  дни  Навруза. 
Благодаря тому,  что мы уделили особое  внимание  вопросам обеспечения безопасности  при  проведении праздничных 
мероприятий, их подлые планы, как становится ясным, были сорваны.

Не трудно заметить связь этих событий со взрывами в городе Ташкенте в феврале 1999 года, схожесть почерка.
Еще  одна  особенность  состоит  в  том,  что  террористы  стремились  совершить  преступления,  в  основном,  в 

многолюдных местах – вблизи рынков, магазинов, остановок транспорта.
Другой  чертой  совершенных  преступлений  является  то,  что  прежде  у  нас  не  наблюдались  случаи,  когда 

преступники  взрывали  себя,  становясь  причиной  гибели  невинных  людей.  Это  можно  оценить  как  повторение 
террористических действий, имевших место в некоторых зарубежных странах".

В связи с трагическими событиями создана специальная правительственная комиссия во главе с Президентом 
Республики  Узбекистан,  в  составе  которой  –  руководители  Министерства  внутренних  дел,  Службы  национальной 
безопасности, Генеральной прокуратуры.

Такие  же  комиссии,  возглавляемые  хокимами,  созданы  во  всех  областях,  городах  и  районах.  Проводятся 
оперативные действия, которые уже дают результаты.

Глава  государства  выразил  надежду,  что  "каждый  наш  гражданин,  считающий  сохранение  мира  в  стране, 
спокойной жизни детей, женщин и стариков своим священным долгом, внесет вклад в это дело".

"Действительно, обстановка требует от всех нас бдительности, внимательности.
Нам всем нужно предпринять все меры для сохранения спокойствия в махаллях и жилых кварталах. Важно не 

допустить безразличия и равнодушия в нашем общем доме.
В сложившейся непростой ситуации хочу особо обратиться к общественности махаллей, к аксакалам и активистам, 

которые многое видели, проявляли смелость и решительность в сложных испытаниях, не жалея себя служили народу и 
стране, к "стражам порядка" в махаллях", – сказал Ислам Каримов. "Я верю, что вы и в этот раз проявите свою способность 
твердо противостоять гнусным вылазкам, объедините людей для отпора реакционным силам".

"Нет сомнений: какие бы попытки не предпринимались деструктивными силами, им не удастся нарушить мир и 
спокойствие в нашей стране, сломить волю народа, свернуть нас с избранного пути.

Нашему народу и ранее приходилось преодолевать многие испытания. Все мы, как один, должны действовать 
твердо и решительно, сохранить мир в нашей прекрасной стране.

Еще  раз  хочу  повторить  то,  о  чем говорил в  1999  году  с  трибуны Олий  Мажлиса.  Мы используем все  свои 
возможности для предотвращения такого рода действий, обязательно выявим источники финансирования, силы и центры, 
которые под маской религии одурманивают людей и направляют их на чудовищные преступления. Разоблачим происки тех, 
кто поднял руку на собственный народ и страну, стал причиной гибели безвинных людей. Для этого у нас хватит и сил, и 
воли", – сказал Ислам Каримов.

В тот же день в Доме приемов Министерства иностранных дел Республики Узбекистан состоялся брифинг для 
представителей посольств иностранных государств и средств массовой информации.

Генеральный прокурор Республики Узбекистан Рашид Кадыров сообщил о том, что возбуждено уголовное дело по 
террористическим актам, совершенным 28-29 марта в Ташкенте и Бухарской области, и ведется следствие.

Сведения,  полученные  в  ходе  предварительного  следствия,  свидетельствуют  о  том,  что  подготовка  к 
террористическим действиям проводилась организованно и масштабно. Это также подтвержают изъятые в городе Ташкенте 
и Бухарской области в большом колличестве аммиачная селитра, алюминивый порошок и детанаторы.

Генеральный  прокурор  отметил,  что  создана  специальная  правительственная  комиссия  для  выявления 
обстоятельств этих преступлений и их предотвращения в дальнейшем.

Министр иностранных дел Садык Сафаев подчеркнул, что по всему миру участились случаи террористических 
актов, и в связи с этим необходимо активизировать совместные действия мирового сообщества против этого зла. 

"Черные вдовы" добрались до Каримова
30.03.2004. Время новостей
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Аркадий Дубнов
Узбекистан потрясла серия терактов
Вслед за Испанией на прицеле террористов оказался Узбекистан, ставший после 11 сентября 2001 года одним из 

ключевых союзников США в Средней Азии. Это служит ярким доказательством того,  что никто не застрахован от атак 
террористического интернационала: ни европейские демократии, ни азиатские автократии.

Ташкент и Бухара вчера оказались в эпицентре серии терактов. По данным генпрокурора Узбекистана Рашида 
Кадырова, в результате взрывов, прогремевших в этих городах, погибли 19 человек и 26 ранены. Среди них - 6 сотрудников 
милиции.

Информация,  поступавшая вчера из Узбекистана, была сумбурной и противоречивой. В первых сообщениях о 
взрывах в Ташкенте, случившихся рано утром в районе Старого города, приводились совсем иные данные о пострадавших. 
Там, у входа в магазин "Детский мир", расположенный на территории самого крупного столичного рынка "Чорсу", якобы 
погибли  смертница,  приведшая  в  действие  взрывное  устройство,  ребенок  и  трое  милиционеров.  Спустя  полчаса  у 
находящейся рядом автобусной остановки подорвала себя еще одна "неопознанная" женщина. Милиционер, пытавшийся 
ей помешать, был ранен и позже скончался.

Спустя  некоторое  время  появились  сообщения  о  двух  взрывах  в  Бухаре  без  указания  числа  пострадавших. 
Говорилось лишь, что при попытке установить бомбу подорвался сам террорист.

Затем в Ташкенте объявили, что в полдень ожидается выступление президента Узбекистана Ислама Каримова с 
обращением к нации. Однако национальное телевидение показало его только вечером. Г-н Каримов сообщил, что теракты в 
Ташкенте и Бухаре "готовились 6-8 месяцев и должны были произойти накануне празднования в республике праздника 
Новруз 21 марта, но в результате принятых мер их планы были разрушены".

О  характере  этих  "мер"  президент  ничего  не  сообщил,  но  заявил,  что  "есть  задержанные,  которые  дают 
показания". Если верить поступавшим вчера днем, со ссылкой не генпрокурора Узбекистана, сообщениям, эти задержанные 
появились только поздно вечером 28 марта,  когда дорожно-постовая служба остановила в Ташкенте "Жигули" с двумя 
пассажирами,  оказавшими  сопротивление,  один  из  которых  был  задержан.  В  их  сумках  обнаружили  10  самодельных 
взрывных устройств. Судя по более поздним сводкам, задержанным оказался житель города Тойтеп (40 км от Ташкента) 
Фуркат  Юсупов.  Потом,  правда,  МВД  Узбекистана  доложило  уже  об  11  арестованных  по  подозрению  в  организации 
терактов. Их имена и обстоятельства задержания неизвестны.

Тем временем Ташкент полнился слухами о происходивших ночью в городе перестрелках. Ближе к вечеру эти 
слухи подтвердили в генпрокуратуре. Около двух часов ночи и в пять утра неизвестные напали в разных местах города на 
милицейские  патрули.  Погибли трое  милиционеров,  а  их  табельным оружием завладели нападавшие.  Характерно,  что 
информацию о ночных вооруженных инцидентах в Ташкенте узбекские власти передали в СМИ только спустя несколько 
часов после взрывов в столице.

Противоречивы и сообщения о теракте в Бухаре. Оказывается, там,  в одном из  частных домов Ромитанского 
района Бухарской области, взрыв произошел еще накануне, 28 марта в 22 часа. При этом, как будто, вообще никто не 
пострадал, зато было обнаружено 50 пластмассовых емкостей, начиненных взрывчаткой, 920 кг алюминиевого порошка и 
инструкция по изготовлению взрывчатки. А, кроме того, "автомат Калашникова, два пистолета и литература религиозно-
экстремистского  характера".  Спустя  несколько  часов  появились  сообщения,  что  при  попытке  подложить  взрывное 
устройство погибли 9 террористов.

Президент Узбекистана вчера заявил,  что за организацией взрывов может стоять мусульманская организация 
"Хизб-ут-тахрир",  объявленная  в  Узбекистане  вне  закона.  По  данным  международных  правозащитных  организаций,  за 
членство в ней тысячи людей приговорены к длительным срокам заключения. Цель преступников, сказал г-н Каримов, - 
"нарушить  покой  народа,  внести  смуту  в  общество,  подорвать  политический  курс  страны".  "Для проведения подобных 
терактов нужны огромные финансовые средства, и понятно, что в мире есть силы, которые подпитывают терроризм", - 
сказал Ислам Каримов. Однако, если судить по нападению на милиционеров с целью захвата их табельного оружия, у 
террористов явно не хватало этих средств. С другой стороны, тот факт, что женщины-смертницы пытались подорвать не 
только себя, но еще и погубить других людей, противоречит местному менталитету. Известно, что воспитанные в исламских 
традициях узбекские женщины могут в знак протеста против притеснения со стороны властей пойти на самосожжение, но 
никогда при этом не возьмут с собой "на небо" невинных людей.

Казахстан,  Киргизия  и  Таджикистан  в  связи  со  вчерашними  событиями  фактически  закрыли  границы  с 
Узбекистаном. Посольство США в Ташкенте призвало американских граждан в Узбекистане (там дислоцирована крупная 
военная  база  США)  к  бдительности.  Организация  Договора  о  коллективной  безопасности  СНГ  уже  предложила  вчера 
Узбекистану "всю необходимую помощь". Как известно, Ташкент вышел из системы ДКБ в 1999 году.

Что удастся выявить комиссии по поводу терактов в Узбекистане?
30.03.2004. ЦентрАзия

Фитрат Ходжаев
Почти ровно пять лет спустя после взрывов в Ташкенте 16 февраля, 1999 года, взрывы вновь прогремели не 

только  в  столице,  но  и  в  священной  Бухаре.  Правительством  Узбекистана  создана  специальная  комиссия  по 
расследованию причин терактов, которую возглавит сам Президент Каримов, зарекомендовавший себя истинным борцом 
против терроризма.

Можно  поспекулировать  по  поводу  различных  версий  терактов,  но  последнее  слово  будет  все  же  за 
правительственной комиссией.
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Если это было дело рук Аль-Каеды, то странно, что терактам 2004 года Узбекистан подвергся после Испании, а не 
раньше. Ведь Каримова "аль-каедовцы" должны ненавидеть больше чем бывшего Премьер-министра Испании Хосе Марии 
Азнара. Во-первых, Каримов поставил борьбу с терроризмом и религиозным экстремизмом выше развития экономики и 
поднятия благосостояния народа. Во-вторых, у Исламского Движения Узбекистана, ставшего неотъемлимой частью Аль-
Каеды, имеются старые счеты с Президентом Каримовым. И в третьих, режим Каримова запятнал себя несправедливой 
политикой в отношении мусульман и должен был стать первоочередной мишенью исламистов. Так что комиссии предстоит 
выяснить наличие связи между терактами в Ташкенте и Бухаре и Мадриде – клубок, который приведет к Аль-Каеде.

Если это дело рук ваххабитов, вероятность чего не исключил генеральный прокурор Рашит Кадыров, то хватит ли 
у Ислама Каримова смелости официально осудить ваххабизм, а вместе с этим и "королевскую шайку" короля Саудовской 
Аравии Фахда, которая давно уже проповедует именно это течение в Исламе. Если именно вахаббиты замешаны в терактах 
в Узбекистане, то связи между ними и саудовскими спецслужбами не быть не может.

Если это дело рук "хизбитовцев", то это станет первым терактом со стороны организации, которая проповедует 
построение исламского Халифата мирным путем, а значить узбекской дипломатии придется попотеть, чтобы убедить своих 
коллег в Лондоне, где и находится штаб-квартира Хизб-ут-Тахрира, о признании этой организации террористической.

Если же в этом замешаны местные исламисты, то можно будет смело признать, что отечественные террористы 
переняли ближневосточную и чеченскую моду по осуществлению терактов с помощью смертников.

Комиссии  также  следует  расследовать  причины  провала  узбекских  спецслужб  под  руководством  Рустама 
Иноятова в предотвращении терактов. Нынешнему председателю СНБ удалось удержаться после провала его службы во 
время терактов 1999 года. Удастся ли ему удержаться и в этот раз?

Президенту  Каримову  также  предстоит  нелегкая  задача  убедить  узбекскую,  а  также  международную 
общественность  в  том,  что  теракты –  дело  рук  не  самих узбекских  спецслужб,  доверие  к  которым было подорвано  в 
последние годы. Международные правозащитные организации не раз обвиняли режим Каримова в использовании пыток 
для выбивания признаний,  в  арестах  верующих по  подстроенным обвинениям,  в  непрозрачности  судебных процессов. 
Комиссии удастся косвенно доказать непричастие самого режима к терактам только с помощью вовлечения международных 
экспертов к  работе комиссии.  Только тогда можно будет рассеять сомнение общественности в  беспристрастии работы 
комиссии. Если нет, то это будет поводом для еще одной версии. 

Ташкент перед лицом террора
31.03.2004. Коммерсант

Д. Глумсков, Б. Волхонский
Ислам Каримов винит во всем "темные силы"
Вчера в пригороде Ташкента прогремел новый взрыв. В ходе спецоперации была уничтожена группа террористов 

численностью до 20 человек.  По  неподтвержденной  информации,  в  Узбекистане  готовились  и другие  теракты.  Власти 
страны спешно усиливают меры контроля на границе и готовятся к масштабному наступлению на исламскую оппозицию.

Бой в пригороде Ташкента
Не успел Ташкент прийти в себя после терактов понедельника, как город и всю страну потрясли новые бурные 

события. Вчерашнее утро опять началось со взрыва.
Около восьми часов утра водитель автомашины Daewoo Tico, направляясь из области в сторону Ташкента, не 

подчинился требованиям сотрудников ГАИ и не остановился на посту автоинспекции в  Кибрайском районе в  15 км от 
столицы Узбекистана. Вдогонку за нарушителем тут же бросились несколько машин с солдатами, которыми после терактов 
понедельника были усилены все посты ГАИ. Очевидно, поняв, что уйти от преследования не удастся, водитель остановил 
Daewoo и выскочил из машины. Тут же раздался взрыв. Несколько сотрудников милиции получили ранения.

Вслед за машиной с взрывчаткой ехал еще один автомобиль с вооруженными боевиками. Сразу после взрыва они 
открыли огонь по сотрудникам милиции. Перестрелка продолжалась несколько минут, после чего боевики заняли один из 
частных домов в близлежащем жилом массиве Ялангач, выгнав оттуда жильцов. К месту инцидента были стянуты ОМОН и 
спецназ Службы национальной безопасности. После двух часов осады, которая сопровождалась взрывами и интенсивной 
стрельбой, военные предприняли штурм дома. При штурме применялась бронетехника.

По словам представителей спецслужб, все террористы были убиты. При этом было установлено, что трое из них 
причастны к нападениям на сотрудников милиции в ночь с воскресенья на понедельник. Рядом с телами террористов было 
обнаружено  табельное  оружие,  принадлежавшее  погибшим  накануне  трем  милиционерам.  При  штурме  погибли  три 
милиционера. Пятеро получили ранения и были доставлены в одну из ташкентских больниц. По словам врачей, состояние 
раненых не представляет угрозы для их жизни.

Информационная блокада
В течение всего вчерашнего дня поступала противоречивая информация. Так, постоянно менялись сведения о 

числе  террористов.  По  некоторым  данным,  во  взорванной  Daewoo  ехал  не  один,  а  два  террориста-камикадзе. 
Информагентства приводят и противоречивые данные о числе погибших: сначала сообщалось, что в осажденном доме 
были убиты 8 человек, затем – что там были убиты либо подорвали себя сами 16: 11 мужчин и 5 женщин. Вечером в 
официальном заявлении  МВД  по  узбекскому  телевидению  прозвучала  окончательная  официальная  цифра:  20  убитых 
террористов и 3 милиционера.

Также  неясно,  какой  объект  собирались  взорвать  террористы.  По  мнению  местных  силовиков,  террористы 
надеялись, что на маленькую Daewoo никто не обратит внимание, и хотели взорвать машину где-нибудь в многолюдном 
центре города. В частности, сотрудники милиции не исключают, что целью террористов могло стать здание посольства 
США.
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Другая  версия  связана  с  тем  фактом,  что  неподалеку  от  места  событий  находится  загородная  резиденция 
президента Ислама Каримова "Дурмень". Правда, по словам служащих резиденции, охраняется она весьма тщательно.

Есть  и  более  зловещая  версия:  неподалеку  от  места  событий  находится  Институт  ядерной  физики  АН 
Узбекистана, где есть исследовательский ядерный реактор мощностью 10 МВт и складированы ядерные отходы. Но, как 
утверждают сотрудники института,  взорвать реактор практически невозможно,  поскольку его охрана осуществляется по 
всем принятым нормам безопасности. К тому же после взрывов 29 марта охрана института была многократно усилена, а 
поселок, в котором он находится, практически полностью перекрыт.

В  течение  всего  вчерашнего  дня  поступала  непроверенная  информация  о  других  совершенных  или 
предотвращенных  терактах.  Говорили,  в  частности,  о  взрыве  микроавтобуса  недалеко  от  плотины  Чарвакского 
водохранилища  под  Ташкентом.  Никаких  подробностей  по  поводу  этого  инцидента  официально  не  сообщается. 
Водохранилище, так называемое Чарвакское море, является стратегическим объектом, и в случае подрыва плотины вода 
полностью затопила бы узбекскую столицу.

По  другим  сведениям,  еще  один  взрыв  произошел  возле  телефонной  станции  на  северо-востоке  Ташкента. 
Сообщалось и о том, что при въезде в город был задержан еще один автомобиль, в котором находились "пояса шахидов". 
Водитель оказал вооруженное сопротивление, убил одного из милиционеров и был застрелен на месте.

Вечером агентство ИТАР-ТАСС сообщило, что в жилом массиве Ялангач подорвала себя еще одна террористка-
смертница.  Но  МВД  практически  сразу  же  опровергло  сообщения  о  новых  терактах,  заявив,  что  не  комментирует 
"различные измышления журналистов".

Противоречивость и скудость достоверных данных на фоне обилия различных слухов отчасти объясняются тем, 
что  официальный  Ташкент  практически  полностью  перекрыл  журналистам  доступ  к  информации.  По  узбекскому 
телевидению  вчера  весь  день  повторяли  обращение  президента  Узбекистана  Ислама  Каримова,  сделанное  накануне 
(кстати, до сих пор точно неизвестно, где находится сам президент): "Первоначальный вывод состоит в очевидности того, 
что эти деструктивные действия совершены темными силами, которым не по душе независимость нашей страны, мирная 
жизнь народа, достигнутые успехи. При этом преследуются цели нарушить мир в стране, дестабилизировать ситуацию, 
посеять  в  душах  людей  тревогу,  страх  и  панику,  подорвать  доверие  к  политике,  проводимой  сегодня  в  Узбекистане, 
воспрепятствовать нашим добрым помыслам и созидательной работе. Другой чертой совершенных преступлений является 
то,  что прежде у нас не наблюдались случаи,  когда преступники взрывали себя,  становясь причиной гибели невинных 
людей. Это можно оценить как повторение террористических действий, имевших место в некоторых зарубежных странах".

Враг не пройдет!
Правоохранительные органы усиливают охрану столицы Узбекистана. Все выезды из Ташкента заблокированы, 

прервано автобусное сообщение с районными и областными центрами, под усиленную охрану с использованием тяжелой 
боевой  техники  взяты  все  стратегические  объекты,  закрыты все  рынки.  Милиция  проводит  тщательный  досмотр  всех 
подозрительных машин и прохожих. Впрочем, улицы узбекской столицы и без того пустынны, люди стараются без особой 
надобности из дома не выходить. Однако паники в городе нет: многие жители уверены, что акции экстремистов направлены 
не против мирного населения, а против милиции и других силовых структур.

Принимаются усиленные меры и по охране внешних границ страны. Как сообщило вчера управление информации 
МИД Казахстана, узбекская сторона без объяснения официальных причин перекрыла границу между двумя странами. По 
информации Ъ, узбекские консульства в соседних странах, имеющих визовый режим въезда и выезда с Узбекистаном, 
прекратили выдачу виз даже тем, кто имеет родственников в Узбекистане.

Усиленные меры безопасности принимаются и в соседних странах. Сразу после сообщения о терактах 29 марта на 
усиленный  режим  несения  службы  были  переведены  пограничники  в  Южно-Казахстанской  области  и  в  Киргизии.  Об 
усилении мер безопасности заявили и власти Таджикистана.

Пока  ни  одна  экстремистская  организация  не  взяла  на  себя  ответственность  за  теракты.  Но  в  заявлениях 
официальных  лиц  чаще  всего  упоминаются  две  –  партия  "Хизб-ут-Тахрир"  и  Исламское  движение  Узбекистана  (ИДУ, 
недавно  переименованное  в  Исламскую партию Туркестана).  Обвинение  в  адрес  "Хизб-ут-Тахрир"  еще  в  понедельник 
выдвинул  генпрокурор  Узбекистана  Рашид  Кадыров.  Однако  вчера  в  Лондоне  официальный  представитель  этой 
запрещенной в Узбекистане организации Имран Вахид отверг всякую причастность своей партии к терактам, заявив, что 
"Хизб-ут-Тахрир" не предпринимает акций насилия, не вовлечена в терроризм или вооруженную борьбу.

Несмотря на обвинения со стороны узбекских властей, давно добивающихся от госдепартамента США включения 
"Хизб-ут-Тахрир" в список террористических организаций, эта партия, в отличие от ИДУ, ранее действительно не была 
замечена в  террористической деятельности.  В связи с  этим наблюдатели не исключают,  что нынешние теракты стали 
удобным поводом для ужесточения репрессий против всякой оппозиции.

ТУРКМЕНИЯ
Туркменбаши снес русский театр

15.03.2004. Коммерсант
Роман Должанский

В Ашхабаде по распоряжению Сапармурата Ниязова снесено здание Русского театра имени Пушкина. Фактически 
это означает закрытие театра с почти 80-летней историей.

Формальной причиной для здание стало выполнение плана реконструкции столицы Туркмении. Объявлено, что на 
месте,  где  стоял  Русский  драматический  театр  имени  Пушкина,  будет  разбит  сквер.  Русскому  театру  официально 
предоставлено здание одного из городских домов культуры на окраине города. Ни для кого, впрочем, не секрет, что ДК, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

180



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

принадлежавший Шелкомотальной фабрике имени 8 Марта, давно растащен по кускам разного рода арендаторами, ни 
оборудования, ни нормального зала в нем нет. Нормального финансирования у Русского театра в ниязовской Туркмении 
тоже давно нет. В сущности, снос здания означает закрытие русского театра.

История русской труппы в  Туркмении насчитывает  около  80 лет  — театр был открыт  1  октября 1926 года в 
Ашхабаде, тогда носившем название Полтороцк. Таким образом, он был старейшим театром с начала Туркменской ССР, о 
затем и Туркменской республики: даже Национальный театр драмы имени Молланепесо моложе. На сцене русского театра 
шли также пьесы туркменских авторов. В 1957 году русский театр получил имя Пушкина.

В годы советской власти репертуарные русские театры играли в столицах всех союзных республиках (в странах со 
значительным  процентом  русскоязычного  населения,  таких  как  Украина,  Белоруссия,  Казахстан,  они  работали  и  в 
областных  центрах).  После  распада  Советского  Союза  многим из  них  пришлось  нелегко  — как  в  моральном,  так  и  в 
материальном  плане.  Некоторые  русские  театры  в  середине  90-х  годов  находились  под  угрозой  закрытия,  хотя  и 
оставались, особенно в среднеазиатских странах, последними очагами русской культуры и русского языка. Официально ни 
один из русских театров в столицах ближнего зарубежья так и не был закрыт.

Считается, что здание Театра имени Пушкина находилось в аварийном техническом состоянии. Однако о ремонте 
не  заводилось  и  речи.  «Все  разрушено  и  распродано,  решение  было  принято  в  один  день,—  сообщил  на  условиях 
анонимности  один  из  актеров  русской  труппы.  — Накануне  сотрудников  администрации  и  артистов  разбудили  ночью, 
собрали на улице около театра и велели срочно вынести из  здания личные вещи и реквизит».  Очевидно,  расправа с 
пушкинской труппой стала частью «культурной политики» Туркменбаши в области театра. Ранее пожизненный президент 
уже успел распустить Союз театральных деятелей и законодательно запретить целые жанры исполнительских искусств, не 
соответствующие, по его мнению, традициям и потребностям туркменского народа,— балет и цирк.

Кстати, Русский культурный центр, созданный при участии посольства России, располагался тоже в здании Театра 
имени Пушкина,  так  что  теперь  с  русской  культурой  в  Ашхабаде  вообще покончено.  Правда,  вопрос  о  судьбе  театра 
поднимался во время недавнего  визита  Валентины Матвиенко  в  Туркмению.  На  людях  госпожа губернатор  расточала 
диктатору  всякие  комплименты,  но  в  кулуарах,  по  неофициальной  информации,  все-таки  вступилась  за  Театр  имени 
Пушкина.  Хлопоты  гостьи  не  помогли.Театр  уничтожен,  а  его  коллектив  (в  труппе  оставалось  два  сятка  актеров)  в 
соответствии с лучшими тоталитарными традциями заставили обратиться к Туркменбаши с благодарственным письмом.  

Чего ждать Москве от Ашхабада
Время новостей: №54, 31 марта 2004

Аркадий Дубнов
Ниязов отомстил русским за туркменский наркотрафик

Вчера,  выступая  на  коллегии  Федеральной  службы  по  наркоконтролю,  Владимир  Путин  поставил  задачу 
«прекратить транзит наркотиков» через Россию. Он поручил российскому Совбезу и МИДу выработать с партнерами по СНГ 
«единые  и  ясные  подходы  по  взаимодействию  в  борьбе  с  наркоугрозой  в  пограничной  сфере».  «Мы  должны  четко 
понимать, на что мы можем рассчитывать в работе с нашими партнерами в Средней Азии», ~ сказал президент России.

На  что  можно  рассчитывать  в  работе  с  одним из  таких  партнеров  — Туркменией,  стало  ясно  за  два  дня  до 
выступления Путина. Ответ на этот вопрос прозвучал в показанном 29 марта по государственному российскому телеканалу 
РТР  документальном  фильме  Аркадия  Мамонтова  «Трафик».  Известный  тележурналист  попытался  выяснить,  какими 
путями попадают в Россию афганские наркотики. И он впервые, нарушив табу, вслух сказал то, что известно всем лидерам 
СНГ: главным маршрутом наркотрафика является путь через Туркмению.

Но что более существенно, Мамонтов привел свидетельства того, что этот фантастически прибыльный бизнес 
патронируют государственные туркменские чиновники. Разумеется,  журналист избежал искушения назвать имя «главного 
чиновника» этой страны, но поскольку  они — имя и страна — теперь звучат практически одинаково, то это и не требуется. 
«Диалогом глухих и немых» назвал в фильме попытку российских правоохранительных органов добиться взаимодействия в 
противодействии  наркотранзиту  с  туркменскими  коллегами  зампредседателя  Федеральной  службы  по  наркоконтролю 
Александр Михайлов.

По  сведениям  «ВН»,  демонстрация  «Трафика»  на  РТР  накануне  коллегии  российского  антинаркотического 
ведомства с  участием Владимира Путина  не была случайным  совпадением.  Именно на эту дату был перенесен показ 
фильма еще полтора месяца назад, когда он был изъят из эфирной сетки буквально накануне выхода на экран 15 февраля.

Тогда  это  стало  результатом  беспрецедентного  давления,  оказанного  на  руководство  РТР  официальным 
Ашхабадом, к усилиям которого чрезвычайно активно присоединились и некоторые ответственные сотрудники российского 
посольства  в  Туркмении.  Последние  убеждали теленачальников,  что  выход «Трафика»  на  экран в  преддверии пышно 
отмечаемого  19  февраля  Дня  рождения  Туркменбаши  (он  же  ~  День  флага)  отрицательно  скажется  на  российско-
туркменских отношениях.

Убедили. Удалось это еще и потому, что поздравить туркменского вождя в Ашхабад в те дни  собиралась и санкт-
петербургский губернатор Валентина Матвиенко. Кому же хочется брать  на себя ответственность за испорченный визит 
российской VIP-дамы...

Но  ведь  вот  что  интересно:  «Трафик»  тогда  был  сорван  с  экрана,  а  готовившийся  туркменскими  властями 
«асимметричный» ответ на него был дан по полной программе. Этим ответом стал снос в Ашхабаде Театра русской драмы 
им.  Пушкина  (см.  «Время новостей»  от  18  февраля).  О том,  как  готовилась  эта  варварская  акция,  нашей  газете 
рассказали источники из ближайшего окружения туркменского вождя.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

181



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В начале февраля по РТР прошел анонс «Трафика». Это привело Туркменбаши в ярость. Очевидно, что он лучше, 
чем кто бы то ни было, понимал, о чем пойдет речь в фильме.

Ниязов стал работать по двум направлениям. Во-первых, он задействовал все возможные  рычаги давления на 
Москву, чтобы добиться отмены показа фильма. А во-вторых, советуясь со своими помощниками, начал перебирать, чуть ли 
не загибая пальцы, памятники русской культуры и истории в Туркмении.

Вспомнили установленную в пограничной Кушке в 1913 году в ознаменование 300-летия дома Романовых часовню 
с огромным православным крестом. Но ее снесли уже несколько лет назад.

Вспомнили русские кладбища — офицерское и кладбище вдов — в Байрамали к востоку от  Ашхабада, где было 
когда-то имение государя императора.  Кладбища можно было уничтожить  под предлогом строительства  новой дороги. 
Потом  заговорили  о  сносе  старого  казачьего  кладбища  в  Уфре,  неподалеку  от  бывшего  Красноводска  (теперь  — 
Туркменбаши).  Странное  для  туркменского  уха  название  Уфра  —  аббревиатура:  «укрепленный  форт  русской  армии» 
называлось  это  историческое  место.  Кто-то  напомнил  вождю,  что  и  в  самом  Туркменбаши  остались  выразительные 
свидетельства русского присутствия ~ здания таможни и вокзала.

 Но  самым  «удачным»  оказалось  «театральное» 
предложение...  И  вождь  дал  добро  на  снос  театра,  якобы 
безвозвратно  обветшавшего  (еще  год  назад  русские  актеры 
радовались,  когда  узнали  о  выделении  средств,  в  том  числе  из 
России, на капитальный ремонт театра), а объявлено о решении было 
10 февраля,  в день смерти Пушкина. Воистину, смертельный ответ 
русским. Спустя неделю г-жа Матвиенко попыталась лично вступиться 
за  театр,  но  сиятельный  туркменский  хозяин  милостиво  разрешил 
России  потратить  на  строительство  нового  русского  театра  и 
православного  храма  в  Ашхабаде  те  100  млн  долл.,  что  она 
задолжала Туркмении с советских времен.

Сегодня,  когда  выяснилось,  что  выход  «Трафика»  на  РТР 
остановить  не  удалось,  приходится  признать:  Ниязов  как  в  воду 
глядел, не желая доверять Москве. И он отомстил русским.

Фотография снесенного здания Театра русской драмы им. А.С.Пушкина в Ашхабаде. 

Туркменбаши велит молодым людям постричься и сбрить бороды
17.03.2004. IWPR

Мурад Овезов (Ашхабад)
Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  издал  очередной  малопонятный  указ,  лишающий 

молодых мужчин страны права иметь волосяной покров на лице.
Отныне молодым людям запрещено отращивать волосы, носить бороды и усы.
Првоначально могло показаться,  что указ  направлен против верующих мусульман,  однако,  как  оказалось,  под 

запрет попали только молодые люди, в первую очередь - студенты. По мнению наблюдателей, таким образом Туркменбаши 
стремится искоренить в обществе любые проявления индивидуальности.

По-видимому, Туркменбаши считает длинные волосы неким символом нонконформизма и рассчитывает, что не 
будет у молодежи волос - не будет и протестных настроений.

Совещание правительства от 25 февраля транслировалось в прямом эфире, и зрители с изумлением внимали, как 
президент увещевает министра образования Мамеддурды Сарыханова: "Нужно следить за тем,

как одеваются и ведут себя наши молодые люди. Министерству образования надо строго следить, чтобы молодые 
люди не отращивали бороды и длинные волосы".

При этом президент никак не обозначил механизм реализации данного запрета, и сотрудникам Минобразования 
Туркменистана,  ответственным  отныне  за  "нравственный  облик"  молодежи,  остается  только  гадать,  как  бороться  с 
волосяным покровом на лице.

Один чиновник, попросивший сохранить его имя в тайне, поделился своими соображениями: "Мне кажется, этот 
указ постигнет участь многих других подобных инициатив, выдвигавшихся в прошлом. Например, в свое время студентам 
запретили ходить на лекции в джинсах и вообще появляться на территории университета без костюма и галстука".

Этот  указ,  а  также  требование  к  студентам  носить  туркменскую  национальную  тюбетейку  были  забыты  по 
прошествии нескольких месяцев.  При отсутствии согласованного механизма реализации этих требований чиновники не 
смогли найти эффективного способа заставить студентов подчиниться и в конце концов отчаялись.

Похожая ситуация складывается и с последней инициативой. Чиновники гадают - то ли проводить воспитательные 
беседы, то ли наказывать, то ли отлавливать поклонников новомодной "трехдневной небритости" и брить их насильно.

Тем не менее туркменские власти восприняли наказ главы государства всерьез и стали срочно принимать меры к 
его исполнению.

Главной мишенью оказались студенты, которым вообще свойственно экспериментировать со своей внешностью.
"Я считаю себя стильным молодым человеком, - говорит студент Туркменского государственного университета, 

пожелавший  остаться  неназванным.  -  Моя  прическа  -  часть  моего  имиджа  и,  честно  говоря,  она  стоит  мне  и  моему 
парикмахеру немалых усилий".

"Я не готов что-то менять в своем облике на данном этапе, хочу оставаться таким, как есть"
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Однако  декан  пригрозил  студенту  отчислением,  если  тот  не  острижет  волосы.  В  столичных  вузах  деканы 
факультетов собрали всех молодых людей, так или иначе выделяющихся внешне из общей массы, и дали им одну неделю, 
чтобы устранить "недостатки" своего внешнего вида.

Это коснулось не только усов и бород, но и одежды, стильных причесок, бакенбардов, покрашенных волос и серег 
в ухе.

Запрет распространяется также на молодых сотрудников предприятий независимо от сферы их деятельности.
Один архитектор,  попросивший его не называть,  рассказал IWPR, что благодаря своей стильной внешности - 

длинные волосы и "козлиная" бородка - ему нередко удавалось находить выгодную подработку мужской фотомоделью, но 
теперь эта денежная "халтура" оказалась под угрозой.

"Начальник мне сказал: "Постригись и стань нормальным человеком, иначе уволю", - рассказывает он.
Тимур - молодой компьютерный техник в одном из столичных государственных банков - никогда не считал себя 

"неформалом", однако и ему было строго указано постричься.
"Вопрос о несоответствии - моего внешнего вида образу банковского служащего возник на следующее утро после 

выступления президента по телевидению. Меня вызвал к себе в кабинет управляющий и предложил сменить прическу, 
поскольку мои волосы несколько длиннее "нормы". Мне было сказано однозначно: либо я изменю свой внешний вид, либо 
лишусь работы".

Молчание патриотов
19.03.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
Шестьдесят  тысяч  российских  граждан  в  Туркмении  побоялись  принять  участие  в  выборах  

президента
В  понедельник,  когда  в  Москве  триумфально  подводили  итоги  выборов  президента,  в  центре  Ашхабада 

бульдозеры сровняли  с  землей  Русский  драматический  театр  им.  Пушкина,  в  помещении  которого,  кстати,  находился 
Русский культурный центр. Прямой связи между этими двумя событиями нет.  Но решение туркменских властей срочно 
возвести  некий  развлекательный  комплекс  на  месте  бывшего  "культурного  представительства  РФ"  косвенно 
свидетельствует о том, что Москва махнула рукой на ситуацию, в которой оказались около 100 тысяч российских граждан, 
проживающих  в  Туркмении.  Или даже  так  –  Туркменбаши,  судя  по  всему,  уже  может  себе  позволить  отмахнуться  от 
проблем русскоязычного населения, ибо эта тема перестала интересовать Москву.

Явка российских избирателей в Туркмении на выборах президента еле-еле дотянула до 5 тыс. человек, хотя право 
голоса в республике имеют, по данным посольства РФ, не менее 63 тыс. россиян. Показательно, что после односторонней 
отмены Ашхабадом института двойного гражданства с Россией ни один человек не сдал в посольство свой российский 
паспорт. Значит, все эти люди еще надеются, что у президента Путина (за которого, кстати, проголосовало подавляющее 
большинство тех, кто принял участие в выборах) дойдут наконец руки до защиты прав российских граждан, ставших, по 
сути,  заложниками  Туркменбаши.  Пока  еще  надеются,  но  уже,  видимо,  сомневаются.  Иначе  чем  объяснить  страх 
шестидесяти тысяч людей заявить о своем российском гражданстве? Стоит ли за ними действительно великая Родина или 
российская политика вправду измельчала до уровня газового сговора с лидером не самой стратегически перспективной 
азиатской страны?

Президент  Путин,  на  которого  все  еще  возлагают  свои  надежды  российские  граждане  в  Туркмении,  еще  до 
выборов заявил, что те, кто хотел решить свои проблемы с гражданством, уже их решили. Таким образом, нашли свое 
объяснение  и  бездействие  российского  посольства  в  Туркмении,  самоустранившегося от  решения проблем российской 
части населения страны; и безынициативность МИДа, замалчивающего эту проблему. И если год тому назад интерес к 
"туркменской теме" проявляла хотя бы Госдума, то новый парламентский корпус предпочитает не инициировать решение 
вопросов, которые не вписаны в генеральную политическую линию.

К  тому  же  решать  проблему  защиты прав  русскоязычных  граждан,  к  примеру,  в  Латвии  гораздо  приятнее  и 
безопаснее. Каким бы шовинистическим ни был "антироссийский режим" Латвии, но от него все же невозможно ожидать 
покушений  на  жизнь  даже  самого  рьяного  защитника  прав  русскоязычных  граждан.  Многие  из  которых,  в  отличие  от 
российских граждан в Туркмении, даже россиянами себя не признают...

А  как  быть  с  теми  десятками  тысяч  людей,  которые  стали  фактически  невыездными  после  введенных 
Туркменбаши новшеств в сфере гражданства? Не имея уже не только финансовой, но и юридической возможности покинуть 
владения Сапармурата Ниязова, одновременно лишившись права на достойную жизнь в Туркмении, эти люди оказались в 
роли рабов режима.

Международная правозащитная  организация  Туркменский  Хельсинкский  фонд  в  очередной  раз  накануне  60-й 
сессии  Комиссии  ООН  по  правам  человека  выступила  с  заявлением,  в  котором  говорится,  что  "Ниязов  ужесточает 
репрессии против населения и еще больше пытается изолировать страну от внешнего мира".  Видимо, и это заявление 
останется незамеченным российскими депутатами, любящими по каждому удобному случаю подчеркнуть свой патриотизм. 
Но вот ни вынужденный отказ россиян в Туркмении голосовать на выборах президента РФ, ни показательное разрушение 
Центра русской культуры в Ашхабаде не вызвали отклика в душах наделенных властью российских патриотов...

Видимо, не случайно из тех, кто нашел в себе мужество публично продемонстрировать свой российский паспорт в 
Туркмении, около 500 человек проголосовали за кандидата от коммунистов. И можно предположить, что число тех,  кто 
надеется на "вчерашних", ибо окончательно разуверился в "сегодняшних", будет неуклонно расти. Причем, возможно, не 
только в Туркмении.
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ТАДЖИКИСТАН
Душанбе назвал цену своей дружбы

20.03.2004. Независимая газета
Виктория Панфилова

США перекупают "младшего брата" России
Вашингтон  намерен увеличить  свое  присутствие  в  Центральной  Азии.  Об  этом,  в  частности,  на  днях  заявил 

директор ЦРУ Джордж Тенет,  выступая в  Конгрессе США.  В своем докладе по проблемам обеспечения безопасности, 
опубликованном в газете New York Times, Тенет отметил, что Москва поддерживает американскую администрацию в войне 
в Афганистане, но против размещения крупного военного контингента США в странах Центрально-Азиатского региона. По 
его мнению,  после переизбрания Владимира Путина на очередной президентский срок Кремль будет проводить более 
твердую и уверенную политику в отношении государств СНГ: "Россия активно стремится восстановить влияние на всей 
территории бывшего СССР и с этой целью использует культурные и исторические связи с соседними странами, а также 
проводит экономическую экспансию, прежде всего в сфере энергетики". То же самое недавно заявил Пентагон, в отчете 
которого говорится, что Россия под руководством Путина пытается вновь обрести статус великой державы, в том числе за 
счет усиления армии и увеличения расходов на оборону.

Правда, Москва никак не может найти баланс между постимперскими амбициями и необходимостью пожертвовать 
ради  этого  огромными  средствами.  Об  этом  свидетельствует  застопорившийся  процесс  создания  в  Таджикистане 
российской военной базы. Так, в начале марта очередной раунд переговоров между Москвой и Душанбе закончился ничем. 
Результаты контактов держались в секрете, а российский посол в Таджикистане Максим Пешков всякий раз ссылался на 
договоренность не разглашать информацию о переговорах до их окончания и подписания документов. Однако агентству 
ИТАР-ТАСС одна из сторон дала информации о том, что Таджикистан выдвинул невыполнимые условия. Душанбе якобы 
требует, чтобы российское вооружение, техника и объекты инфраструктуры, размещенные на территории страны, перешли 
в  ее  собственность,  поскольку  после  развала  СССР  практически  все  страны  СНГ  получили  большое  наследство  от 
Советской армии. Таджикистану же досталась лишь расположенная на его территории российская дивизия.

По  сообщению  ИТАР-ТАСС  со  ссылкой  на  представителя  Минобороны  РФ,  Душанбе  требует  в  качестве 
предварительного условия создания военной базы списать государственный долг в 300 млн. долл.,  образовавшийся по 
линии торгово-экономического и военно-технического сотрудничества. А также настаивает на выплате 50 млн. долл. за 
использование оптико-электронного комплекса "Окно" Космических войск России, дислоцированного в Нуреке. Эта система 
обнаружения высокоорбитальных космических объектов по сравнению с традиционными радиолокационными средствами 
имеет значительно большую дальность действия и более высокую точность измерения координат космических объектов на 
геостационарных и высокоэллиптических  орбитах.  Система способна  обнаружить  объект  на расстоянии до  40 тыс.  км. 
Выбор  пал  на  эту  горную  республику  не  случайно:  на  таджикском  высокогорье  (2,2  тыс.  метров  над  уровнем  моря) 
наибольшее количество ясных ночей, высокая стабильность и прозрачность атмосферы. На территории России регионов с 
такими  уникальными  условиями  нет.  Москву  также  не  устроило,  что  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  в 
чрезвычайных ситуациях намерен "принимать на себя командование российской 201-й дивизией и использовать ее для 
защиты национальных интересов". Источник в Минобороны признал, что Москва рассчитывала на уступки Таджикистана в 
обмен на состоявшуюся в феврале выдачу таджикским властям бывшего министра внутренних дел этой страны Якуба 
Салимова, но расчет не оправдался.

Эксперты  объясняют  неуступчивость  Душанбе  заметным  улучшением  отношений  Таджикистана  со  странами 
НАТО. Президент Рахмонов, отчаявшись дождаться российских инвестиций в разрушенную гражданской войной экономику, 
объявил  для  Запада  "политику  открытых  дверей".  Тем  более  что  скромная  (по  американским  меркам)  финансовая 
поддержка геостратегических планов Вашингтона явно превзойдет любую российскую помощь.

Европу завалят наркотиками
16.03.2004. Газета СНГ

Алексей Матвеев
Российские  пограничники  вкоре  покинут  южные  рубежи СНГ.  Как  заявил сегодня  "Российской  газете"  первый 

заместитель директора ФСБ, глава погранслужбы Владимир Проничев, "двух хозяев на границе быть не должно. В связи с 
этим рассматривается вопрос о поэтапной передаче всего участка таджикско-афганской границы под охрану пограничникам 
Республики Таджикистан".  По его словам, часть пунктов пропуска и участки границы на Мургабском и Калай-Хумбском 
направлениях  уже  переданы в  ведение  Душанбе.  До  конца  2004  г.  таджикской  стороне  также  отойдут  участки  Калай-
Хумбского и Хорогского погранотрядов (ПО). Со следующего года российские погранвойска будут контролировать только 
Московский и Пянджский ПО, и по всей вероятности, будут готовить и их к передаче таджикским товарищам. Все это не 
может не удивлять: совсем недавно – в конце прошлого года – во время визита в Таджикистан Владимир Проничев говорил, 
что "российские пограничники были, есть и останутся в Республике Таджикистан".

Разговоры о выводе российских пограничников с территории Таджикистана начались 25 мая 2003 г., когда истек 
срок действия договора о  совместной охране границы. Велись многочисленные переговоры о его пролонгации, однако 
никаких конкретных результатов не было достигнуто, и российские пограничники решили, что ничего больше не остается, 
как уйти с таджикско-афганской границы.
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Это решение,  очевидно,  вызовет  обеспокоенность в  некоторых российских и зарубежных кругах,  в  том числе 
спецслужб стран ЕС.  Основная  часть  наркотиков,  проходящих  через  таджико-афганскую границу,  оседает  в  Европе,  а 
способность  таджикских  погранвойск  противостоять  наркотрафику  вызывает  сомнения.  Правда,  представители 
Таджикистана уверенны в обратном. Душанбинские власти уверяют, что таджики лучше русских знают местность и смогут 
эффективнее бороться с нарушителями. То, что россияне уже на протяжении более ста лет охраняют здешнюю границу, во 
внимание не принимается.

Россия  хочет  оставить  в  Таджикистане  своих  пограничников,  чтобы  не  допустить  контрабанду  наркотиков  и 
проникновение других факторов нестабильности в страны СНГ и в Европу. Это, естественно, поможет Москве сохранить 
свое  влияние  в  центрально-азиатском  регионе.  Стоит  заметить,  что  помимо  пограничников  в  Таджикистане  останется 
российская  военная база  (201-я  мотострелковая  дивизия),  однако  нельзя  исключить,  что  и  ее  скоро  поросят  покинуть 
республику.

Интересы Таджикистана меркантильны: он ждет помощи со стороны Запада. Об этом, кстати, не раз заявлял 
начальник штаба Комитета по охране госграницы (КОГГ) РТ генерал Назаров.

Во время визита в Таджикистан в сентябре 2003 г.  тогдашний генсек НАТО Джордж Робертсон пообещал, что 
Североатлантический альянс и ОБСЕ откроют в Таджикистане учебный центр, где начнут готовить пограничников для стран 
Центральной Азии. Кроме этого, ЕС по программе технической помощи странам СНГ выделяет Таджикистану 12 млн евро, 
которые пойдут на реализацию программ по укреплению границ. Душанбе это выгодно, ведь военнослужащие погранвойск 
республики  будут  учиться  за  счет  средств  НАТО,  в  то  время  как  российские  пограничники  на  50% финансировались 
Таджикистаном. Но учебного центра пока нет, а "передача границы" уже началась. Нельзя оставить без внимания и уровень 
жизни в этой центральноазиатской республике, где ради заработка люди порой могут пойти на все. Трудно забыть историю, 
когда власти Казахстана задержали группу афганцев, пытавшихся провести в страну не одну сотню килограмм героина. Во 
главе  контрабандистов  стоял  бывший  Чрезвычайный  и  Полномочный  посл  Таджикистана  в  Казахстане.  Афганцы 
представились  гражданами  Таджикистана,  однако  в  ходе  расследования  стало  ясно,  что  документы  они  получили  в 
таджикском Кулябе всего за 80-100 долларов.

Вооруженные  силы  США,  Канады,  Германии  и  Франции,  находящиеся  в  Афганистане,  не  в  состоянии 
контролировать  там  ситуацию.  По  данным  Владимира  Проничева,  после  2001  г.  площадь  посевов  опиумного  мака  в 
Афганистане возросла в 9 раз. Через афгано-таджикскую границу тороговцы наркотиками и оружием пытаются превозить 
все больше и больше своего товара, и ждать действий со стороны войск США и стран Европы не приходится.

Информационный штурм от Р.Ю.Хоугленда
21.03.2004. Avesta  .  Tj  

Зафар Абдуллаев
В  прошедшую  неделю  была  отмечена  необычно  высокая  активность  посла  США  в  Таджикистане  Ричарда 

Хоугленда (Richard  E.  Hoagland,  посол в  Душанбе  с  16.10.2003).  За этот  период он успел предоставить три  интервью 
местным газетам, сделать полномасштабное выступление в ТГНУ и провести пресс-конференцию с представителями СМИ. 
Что за этим стоит?

Принимая во внимание неоднократно повторяющиеся ключевые фразы в его заявлениях и докладах, сделанных в 
этот период, напрашивается несколько версий происходящего.

Первая –  "специальное  задание  Вашингтона".  Активность  Р.  Хоугленда  проявилась  сразу  по  итогам визита  в 
Таджикистан  координатора  по  вопросам оказания  помощи странам Европы и  Евразии  Госдепартамента  США  Карлоса 
Паскуаля. Последний, после переговоров с президентом РТ Э. Рахмоновым заявил, что США окажут Таджикистану помощь 
в законодательном процессе, в сфере избирательного права, а также в вопросе свободы слова.

Возможно, официальный Вашингтон поставил задачу перед своим послом оказать необходимую информационную 
поддержку результатам той встречи,  создав своеобразный фон.  В пользу этого свидетельствует  отражение позиций К. 
Паскуаля в выступлениях Р. Хоугленда.

В частности, в его докладе "Демократия и Таджикистан" перед студентами и преподавателями ТГНУ прозвучали 
следующие слова:

"Во-первых, мы убедительно рекомендуем, чтобы задолго до парламентских выборов 2005 года парламент принял 
недавно переданные ему на рассмотрение дальнейшие поправки к закону о выборах, над которыми работали большинство 
политических партий Таджикистана в сотрудничестве с ООН и ОБСЕ. Самое основное среди этих поправок – это создание 
независимой избирательной комиссии, состоящей из равного числа партийных и беспартийных членов, для того чтобы 
люди могли поверить и доверять заключительному слову комиссии о результатах выборов. Во-вторых, мы убедительно 
рекомендуем пересмотреть законы о средствах массовой информации…

Практически то же он сказал в интервью местным газетам. Вот выдержка из его интервью газете "Азия-плюс" 
("Демократия – лучший способ развития", №9 от 4 марта):

"Предстоящие выборы в парламент будут очень важными. Парламент на данном этапе рассматривает несколько 
новых поправок в закон о выборах, которые были разработаны при участии политических партий РТ и при содействии ООН 
и ОБСЕ. Одной из самых основных поправок является создание независимой избирательной комиссии".

"Намного важнее, если в каждой стране будет своя независимая избирательная комиссия, состоящая из членов 
всех легально существующих партий, а также видных беспартийных членов, представителей интеллигенции" - это уже из 
интервью газете "Бизнес и политика" ("Демократию нельзя навязать", №10 от 4 марта).

Не менее жизнеспособна и вторая версия – это реакция США на прорыв в таджикско-российских переговорах по 
вопросу создания российской военной базы в РТ.
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Внезапно появившиеся в прессе заявления российских и таджикских военных об отсутствии спора вокруг создания 
российской базы в Таджикистане, как и факт немедленной выдачи Якуба Салимова таджикским властям, свидетельствуют о 
том,  что  данный  вопрос  фактически  решен.  Американской  стороне  необходимо  как-то  реагировать  на  это  и 
информационная активность посла может быть проявлением этой самой реакции. Образовательные речи о демократии в 
данном случае могут быть ширмой для обозначения позиций США, которые несут в себе также элемент предупреждения.

Возьмем все тот же доклад. Здесь есть и такие слова:
"Иной  раз  можно  услышать,  особенно  от  эмигрировавших  оппозиционных  политиков  и  журналистов,  что 

Соединенные Штаты не "навязывают" демократию в Центральной Азии, потому что предпочитают помогать существующим 
правительствам за то, чтобы получить доступ к энергоресурсам или доступ к военным объектам. Я уважительно отношусь к 
этим людям, но твердо отвергаю их заявления"…

Подтекст – есть оппозиционные силы, которые хотят нашими руками, навести порядок в вашей стране, но мы их 
пока не слышим

"То,  чего  вы не  видите  и  не  слышите,  это  интенсивные личные беседы за  закрытыми дверями  после  ухода 
журналистов,  когда  мы  предельно  откровенны  с  руководителями  страны  в  вопросах  необходимости  создания 
демократической практики"…

"Иногда  лидеры не  слушают  свой  народ.  Авторитаризм порождает  нестабильность;  он  ее не  предотвращает. 
Недавняя "революция роз" в Грузии произошла именно потому, что правительство отказалось слушать свой народ"...

Подтекст – если правительства не прислушиваются к нашим советам...
"Я твердо верю, что демократия расцветет в Таджикистане. Она уже начала. И каждый отдельный гражданин 

Таджикистана обязан лелеять этот хрупкий цветок".
Подтекст  –  демократия  часто  ассоциируется  с  США,  а  президент  РТ  -  такой  же  отдельный  гражданин 

Таджикистана…
Не менее интересны заявления посла прессе. Например, это:
"С точки зрения Вашингтона, США и Россия, конечно же, не конкуренты в Центральной Азии, даже если мы еще не 

партнеры". А также - "если независимый и суверенный Таджикистан решит, что присутствие постоянной российской военной 
базы в национальных интересах Таджикистана, тогда правительство РТ имеет право принимать такое решение" ("Бизнес и 
политика" от 4 марта).

"США не против открытия российской военной базы в Таджикистане. Прежде всего, я хочу, чтобы все поняли, что 
США не намерены конкурировать с какой-либо страной в Центральной Азии. Но в принципе у нас, как и у других держав 
имеются  свои  долгосрочные  планы  в  этом  регионе".  Это  слова  Ричарда  Хоугленда  на  пресс-конференции  для 
отечественных и иностранных СМИ, прошедшей 3 марта в Душанбе.

Возможно, данные версии - итог некоторых совпадений, а информационная активность посла США в РТ на самом 
деле является его собственной инициативой. Так или иначе, Ричард Хоугленд заслуживает похвалы и звания "лучшего 
демократа недели" за  прекрасные лекции по демократии  и за полную открытость  перед СМИ. Это лучший наглядный 
пример демократичности. 

Рахмонов уходит под себя
Российские вести №10 за 17 - 23 марта 2004

Девлет Озоди
Власть в Таджикистане готовится к парламентским выборам
Череда  правительственных  перестановок  и  открытое  преследование  всех,  кто  может  составить  конкуренцию 

президенту Имомали Рахмонову, - таковы будни политической ситуации в Таджикистане.
В январе текущего года глава Таджикистана провел "министерскую реформу",  сутью которой было, во-первых, 

изменение персонального состава членов кабинета министров", а во-вторых, "модификация" структуры министерств. По 
заявлению президентского пресс-секретаря Абдулфаттоха Шарипова, озвучившего официальную версию событий, целью 
этой реформы было "привлечение молодых и талантливых кадров к правительственной работе". Однако последовавшие 
вскоре события зимы-весны нынешнего года подтвердили выражавшиеся многими местными наблюдателями прогнозы: 
Имомали Рахмонов, ставший летом прошлого года фактически пожизненным президентом, решил провести "реформу под 
себя". Более того, он начал открыто заполнять правительственные должности своими земляками-кулябцами.

Окончание  во  второй  половине  90-х  гг.  гражданской  войны  было  во  многом  обеспечено  договоренностями, 
достигнутыми между вовлеченными  в  конфликт  сторонами.  Одним из  главных  условий  было включение  оппозиции во 
власть, где она должна была занимать не менее 30% мест в высших органах управления, армии, госбезопасности и т.д. 
Партия  исламского  возрождения  Таджикистана  (ПИВТ),  отказавшись  от  вооруженной  борьбы,  соблюдала  все 
договоренности и не давала повода для каких-либо действий против себя. Не менее лояльно в отношении власти вели себя 
и те, кто оказывал поддержку Рахмонову в годы внутриполитического кризиса - деятели и военные руководители Народного 
фронта. Однако ситуация в стране начала в конце 90-х гг. меняться, что было связано с желанием таджикского президента 
ввести в стране "центральноазиатскую модель", элементами которой являются пожизненное президентство действующего 
главы государства, преследования оппозиции, профанация демократических представительных органов власти, постоянная 
игра на противоречиях между Россией и государствами евроатлантического сообщества.

Вполне  естественно,  что  как  представители  политической  оппозиции,  так  и  бывшие  соратники  Имомали 
Рахмонова стали для таджикского руководителя серьезным препятствием на пути построения им весьма своеобразной, но 
уже  известной  в  истории  общественно-политической  системы.  Параллельно  глава  Таджикистана  весьма  активно 
разыгрывал  "российскую  карту",  усиливая  и  ослабляя  давление  на  Москву  в  вопросе  пребывания  на  территории 
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Таджикистана  201-й  дивизии,  которая  занята  охраной  границы  с  Афганистаном.  После  начала  антитеррористической 
операции антиталибовской коалиции под руководством США у официального Душанбе появился дополнительный козырь: в 
случае  обострения  таджикско-российских  отношений  Рахмонов  надеялся  на  то,  что  ему  окажет  поддержку 
евроатлантическое  сообщество.  Поэтому  вступление  в  Организацию  договора  коллективной  безопасности,  в  которой 
главную роль играет Россия, президент Таджикистана начал рассматривать как инструмент для поддержания собственной 
власти и гарантий со стороны Москвы закрыть глаза на происходящее в этой стране.

Недавняя  передача  бывшего  министра  внутренних  дел  Таджикистана  Якуба  Салимова  российской  стороной 
таджикской  стала  частью  этой  политики.  Бывший  сподвижник  Рахмонова,  бежавший  из  Таджикистана  и  обвиненный 
властями в попытке государственного переворота, стал еще одним обвиняемым после того, как в январе текущего года к 16 
годам заключения был приговорен один из руководителей ПИВТ.

Предстоящие в будущем году парламентские выборы не должны, вероятно, по мнению высшего должностного 
лица  страны,  позволить  оппозиции  легально  получить  даже  минимальное  представительство.  По  мнению  зарубежных 
обозревателей,  "достаточно  трудно  понять,  почему  президент  ощущает  необходимость  концентрировать  все  большую 
власть в руках собственной партии. Народная демократическая партия Таджикистана уже и так обладает подавляющим 
большинством мест в парламенте и многими высокими постами в правительстве".  Ответ на этот вопрос следовало бы 
искать в ощущаемой Имомали Рахмоновым нестабильности ситуации.
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ФОРУМ
Хоть с чертом, но против Московского Патриархата 

Кирилл Фролов
Свобода клеветы
Ничего  удивительного  в  том,  что  лица,  противостоящие  Русской  Православной  Церкви,  написали  очередную 

клеветническую статью, нет. Я последовательно развенчивал т.н. «суздальский раскол», точнее деятельность  известного 
политтехнолога  Глеба  Павловского  по  информационно-политической  поддержке  т.н.  «альтернативного  Православия»-
виртуального  фантома,  созданного  с  помощью  небольшой  группы  лиц,  изгнанных  по  каноническим  причинам  и  из 
Московского  Патриархата,  и  из  Зарубежной  Русской  Церкви  и  специализирующихся  на  информационно-политических 
войнах с РПЦ. Патронируемый Павловским «Портал. Кредо» призывает Генеральную Прокуратуру открывать уголовные 
дела  против  иерархов  Русской  Церкви  и  губернаторов,  оказывающих  им  содействие  губернаторов  (это  при  том,  что 
нынешнее  государство,  являющееся  правопреемником  СССР,  не  возместило  Церкви  колоссальный  ущерб  от 
большевистского геноцида), пытаясь сорвать великое дело воссоединения Патриаршей и Зарубежной Церкви, клевещет на 
МП, утверждая, что она хочет захватить собственность Зарубежной Церкви, поддерживает украинских униатов, грузинских 
националистов,  требующих  санкции  против  абхазского  духовного  лидера  о.  Виссариона  Апллиа.  Словом,  это  издание 
проводит  последовательную  линию,  прямо  противоположную  национально-государственным  интересам  России. 
Последствия  такой  деятельности  -  это  и  дезориентации  общественного  мнения,  и  части  госаппарата-   ведь   все  это 
поддерживается Павловским, вхожим за «зубчатую стену».

Именно гл. редактор «Кредо» Солдатов посвятил моей скромной фигуре целую полосу в «Московских Новостях». 
Я искренне польщен, так как предыдущим объектом нападок  лжи этого деятеля альтернативной религиозной ориентации 
стал Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий Второй. 

К сожалению, МН (гл. редактор Е. Киселев) так и не опубликовали опровержения лжи и клеветы, содержащейся в 
статье Солдатова. Поэтому приходится отвечать в «Материке». 

Журналист определенных занятий
В девятом номере  "Московских  Новостей"  за  этот  год  опубликована  статья известного  своим специфическим 

вниманием к вопросам веры и Церкви журналиста Солдатова "Скитания по православию", посвященная лично мне. На 
обвинения, выдвинутые этим человеком  я считаю необходимым ответить публично хотя бы уже потому, что это дает 
возможность наглядно продемонстрировать, какими методами и по каким причинам действуют политические противники 
верующего большинства России.  А кроме того -  Солдатовым было брошено лживое обвинение, что я -  "бывший враг 
Русской Православной Церкви". Вот таких вещей, пусть даже и в прошедшем времени, православные люди терпеть не 
должны и не будут. Солдатов - один из тех, кто пишет о Церкви в светской прессе, один из тех, кто несет ответственность за 
образ Православия, за образ нашей веры в глазах общества и власти. Таких людей не так уж и много. И не секрет, что 
далеко не все пишущие на нашу тему журналисты относятся к православной вере с любовью и уважением. Есть и такие, 
которым многое в нас не нравится. Это их право, но это не дает им права писать о том, чего не было.

Начну с мелочей. Когда Солдатов пишет про меня, что я - человек без "законченного образования и определенных 
занятий", когда он сообщает, что Институт стран СНГ, где я работаю  - "общественная организация, которую возглавляет 
профессиональный "борец за права русских" Константин Затулин" - он, мягко говоря, уклоняется от истины. В настоящий 
момент я являюсь соискателем кандидатской степени в Российского Государственного Гуманитарного Университета, веду в 
Дипломатической  Академии  Министерства  иностранных  дел  РФ  семинары  "Российско-украинские  отношения"  и 
"Религиозный  фактор  на  постсоветском  пространстве".   Что  же  касается  Института  стран  СНГ,   -  это  никакая  не 
"общественная", а серьезная научная организация, учрежденная правительством Москвы, МГИМО МИД РФ,  Московским 
Государственным Университетом и институтами РАН для практического научного определения и обеспечения российских 
государственных интересов и прав наших соотечественников на территории бывшего Союза.  Результаты научной работы 
института востребованы МИДом, думскими комитетами,  Советом Федерации, правительством Москвы.  Не знаю, какое 
образование имеет Солдатов ( а раз не знаю - так и писать об этом не буду), но вот занятия у него вполне определенные, и 
об их результатах судить вы можете сами. Еще он написал, что я "увлекся в школе идеями неохипповского движения, и в 
Церковь  пришел  через  ВООПИК";   возможно,  журналист  считает,  что  такие  шокирующие  разоблачения  призваны 
дискредитировать  меня раз и навсегда. Если читателям интересны такие подробности - могу сказать, что в юные годы я 
уже был убежденным антисоветчиком, устраивал в школе антикоммунистические кружки, а хорошую рок-музыку, которую не 
прочь послушать и сейчас.  Чего я не разделял никогда - так это пацифистских идей "непротивленчества". А к Церкви я 
пришел действительно через Всесоюзное Общество охраны памятников, в конце восьмидесятых, где я работал вместе с 
учеником Барановского,  восстановителем Казанского собора Олегом Журиным, вместе с нынешним редактором "Фомы" 
Владимиром   Гурболиковым,  вместе  с  Владимиром  Леонидовичем  Махначем.  Если  бы  тогда  нам  рассказали,  какие 
проблемы будут стоять перед верующими и Церковью через двенадцать с лишним лет после конца советской власти - вряд 
ли бы мы поверили. Это было чудесное время. К сожалению, писать надо не о нем, не о  том, что было тогда, а о том, что  
есть сегодня, и что может случиться завтра.

Творческий подход к действительности. Трудно назвать более корректными словами то, что пишет Солдатов и 
печатают "Московские Новости".   Для того,  чтобы измазать  меня совсем уже  черной  краской,  он изобрел следующее: 
оказывается, моя "страстная натура" привела меня к тому , что я "стал гневным обличителем официального руководства 
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Московской Патриархии и примкнул к "альтернативной Российской Православной Свободной (ныне - Автономной) Церкви", 
где моим духовником стал "протоиерей Михаил Макеев, который называл РПЦ "тоталитарной сектой"".  Солдатов пишет в 
"Московских Новостях",  черным по  белому,  что  я состоял в  группе  «РПАЦ»,  затем "разочаровался в  ней,  как  в  узком 
междусобойчике",   и  стал именно поэтому критиковать ее,  применяя "риторику",  которую прежде я якобы  применял к 
Церкви. В действительносьти, я никогда  не состоял ни в каком расколе,  ни словом не выступил, не желал и не собирался 
выступать  против   Русской  Православной  Церкви.   Из  слов  Солдатова  можно  сделать  вывод,  что  я,  якобы,  когда-то 
разделял  мнение  несчастного  Макеева  о  нашей  Церкви;  это  ложь.  Причем ложь  сознательная:  Солдатов  совершенно 
справедливо считает, что принадлежность к одиозной группировке "РПАЦ" - серьезное компрометирующее обстоятельство, 
и приписывает его мне. При этом "объективный журналист" забывает сообщить, что именно он является не только одним из 
идеологов этой  известной в определенном качестве организации, но и редактором ее информационных проектов. Кому, как 
не ему знать, что к "РПАЦ" уважающий себя и свою веру прихожанин Русской Православной Церкви не подойдет и на 
версту, что в "РПАЦ" меня никогда не было, быть не могло и не будет.  Если в его сознание закрались какие-то сомнения на 
этот счет - кто, как не он имел возможность проверить сведения у своих, с позволения сказать, единомышленников, или, на 
худой конец, обратиться ко мне лично?! Единственный случай, когда я общался с Макеевым и ему подобными - краткий 
период не то в 93,  не то в 94 году:  никакой "РПАЦ"  тогда еще в  помине не было,  и  перебежчики из  нашей Церкви, 
персонажи, личные качества которых не позволяли им оставаться в нашей церковной ограде, нашли себе прибежище в 
приходах  Зарубежной  Церкви   в  силу  прискорбной  недальновидности  тогдашнего  священноначалия   РПЦЗ.  Я  всегда 
выступал и выступаю за воссоединение Русской  Православной Церкви Московского Патриархата и Зарубежной Русской 
Церкви. Когда я изучал существовавшие тогда "зарубежные"  приходы, знакомился с ситуацией, искал возможности для 
диалога, то именно Макеев и немногие его единомышленники, представлявшие далеко не все, что было к тому моменту в 
РПЦЗ,  произвели  на  меня  глубоко  отталкивающее  впечатление:  что  можно  сказать  про  единоверцев  Солдатова, 
называющих  нашу  Церковь  "сатанинским  сборищем"?!  Что  я  никогда  не  был  ни  в  "РПАЦ",  ни  в  какой-либо  другой 
раскольнической группке, что я всегда пребывал в существующей Церкви - могут подтвердить и о. Александр Троицкий, и о. 
Владимир  Вигилянский,  и  знающий  меня  с  детства  Владимир  Леонидович  Махнач.  Как  свидетельство  моей  мнимой 
принадлежности к "суздальскому расколу" Солдатов приводит мои статьи против Дм. Поспеловского;  с Поспеловским я 
действительно во многом не согласен. но при чем здесь  "РПАЦ" - непонятно. К счастью, Русская Православная Церковь 
Заграницей  очистилась от таких позорных явлений, как примитивная неприязнь к  "безблагодатной Патриархии"; ныне и 
Макеев, и Солдатов, и прочие деятели того же сорта, не будучи терпимыми ни у нас, ни в зарубежной Церкви, организовали 
собственное  учреждение,  которое  к  настоящему  моменту  и  называется  "РПАЦ".  Прекрасно  известен  их  славный путь; 
известно  о   сотрудничестве  РПАЦ  с  Фондом  эффективной  политики,  вдохнувшим  новую  жизнь  в  прозябавшую  в 
безвестности  группу  непримиримых противников  существующего  Православия.  Прекрасно  известно  о  том,  как  бывший 
священник  Русанцов,  возглавивший  тесный  круг  единомышленников,  попал,  аккурат  к  моменту  привлечения  к 
сотрудничеству, под суд по обвинению в педофилии, и как, спустя многие годы, это обвинение было с него снято именно 
тогда, когда РПАЦ понадобилась политтехнологам во всем своем безгрешном великолепии. К настоящему моменту "РПАЦ" 
-  притча во языцех,  живой пример применения в религиозной сфере политических технологий и прочих сомнительных 
радостей современной политической жизни. Несомненно, в этом качестве она займет достойное место в будущих учебниках 
истории постсоветской России: да, в российском обществе возможно сегодня и такое. Гордиться особенно нечем. Про это 
пишет православная пресса, на это обращает внимание общества Союз православных граждан, пишу об этом в меру сил и 
я.  Что делает благочестивый прихожанин "РПАЦ" Солдатов? Да, говорит он, мне же доподлинно известно, что Кирилл 
Фролов сам когда-то был таким же,  а теперь, видите ли, разочаровался и "с какой-то подозрительной озлобленностью 
обличает".

Зачем вообще люди врут,  и почему они публикуют  заведомую ложь в прессе? Очевидно, что в большинстве 
случаев  к  тому  есть  достаточные  основания.  Из  под  пера  журналиста  Солдатова  вышло  в  последнее  время  немало 
"объективных" публикаций о Церкви.  Строго говоря, никому не запрещено считать, что наш Патриарх, владыка Кирилл и 
другие архиереи нашей Церкви, наместник Сретенского монастыря архимандрит Тихон, да и, наконец, ваш покорный слуга 
- люди, отягощенные массой недостатков. Лично я считаю для себя честью занять место в столь достойном ряду. Но писать 
в  "МН"  то,  что  писал  и  пишет  там  Солдатов,  начинать  в  связи  с  прошлогодней  болезнью  Святейшего   гнуснейшую 
"дискуссию об интригах за патриарший престол" - к таким вещам относиться спокойно нельзя. Понятно, что существует 
Фонд Эффективной Политики, что он имеет свои задачи, цели и интересы. Понятно, что среди отечественных чиновников 
есть такие, которые спят и видят себя в комфортабельных кабинетах новосозданного "совета по делам религий". Понятно, 
что при огромной роли и значении Церкви в нашей стране всегда найдутся желающие политтехнологическими средствами 
"контролировать религиозный фактор",  понятно, что есть желающие за это платить.   Понятно, что существует "РПАЦ", 
существует возглавляемый тем же Солдатовым "внеконфессиональный и  объективный"  сайт  "Кредо.  ру",  освещающий 
религиозную жизнь России так,  как  любит и умеет "освещать"  ее Солдатов.  Но точно так  же понятно,  что есть вещи, 
относиться к которым "с пониманием" мы не имеем права.

Некоторое  время  назад  ко  мне  обратился  неизвестный  мне  до  тех  пор   человек,  и  сообщил,  что  зовут  его 
Александр Кожухов,  и  он - корреспондент журнала "Кто есть кто в российской политике",  который  хочет взять у меня 
интервью. В свете последующих событий я уже не уверен в том, что его действительно зовут Кожухов, и что настоящий 
Кожухов не придет ко мне с претензиями, что я его оклеветал. Так или иначе, этот гражданин сначала заявил, что его зовут  
Александр Кожухов, а через некоторое время - что он состоит в тайной подпольной организации "Наше дело" и предлагает 
мне  ни  более,  ни  менее,  как  организовать  "при  минимальных  гарантиях  безопасности"  нападение  на  врага  Церкви 
Солдатова, разбить его "Ауди", разгромить его офис, и лично Солдатова всячески изобидеть. Очень странно вел себя этот 
неожиданный посетитель: явно нервничал и  никак  не желал понимать, что ни Союз Православных граждан, ни лично я, ни 
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кто-либо  еще  из  СПГ  мягко  говоря  не  склонны  к  подобным  неадекватным  поступкам.   Через  некоторое  время  на 
солдатовском сайте "Кредо" появилась статья с упоминаниями и не вполне ,  корректно выражаясь,  соответствующими 
действительности сведениями об СПГ, где были вставлены куски из разговора с так называемым Кожуховым. Многое из 
тайного стало таким образом явным. Как выяснилось, не все: и я, и мои друзья, сотрудники СПГ, были уверены, что тот, кто 
затеял это пошлое представление, на некоторое время оставит нас в покое. Однако вскоре ко мне пришел и еще один 
персонаж, представившийся на этот раз Кулагиным с сайта "Правда. ру". По наведенным нами справкам, на этом сайте 
действительно работал человек с такой фамилией, однако давно оттуда уволился.   Памятуя предыдущий опыт,  я при 
свидетелях спрашиваю его:  не провокатор ли он, как тот,  с которым я беседовал недавно? Человек,  представившийся 
Кулагиным, говорит, что он отнюдь не провокатор, а через некоторое время  начинает задавать вопросы о том, не желает 
ли случайно Союз Православных Граждан разгромить редакцию сайта "Кредо".  Тут же Солдатов публикует у себя статью о 
том,  что  по  его  солдатовским  сведениям  "из  источников,  близких  к  руководству  одной  из  российских  церковно-
общественных организаций, в редакцию "Портала-Credo.Ru" поступило предупреждение о готовящемся нападении на офис 
Портала, целью которого является "создание технической невозможности" работы нашего издания", что "один из лидеров 
этой  организации,  считающий,  что  Портал "клевещет  на  Святейшего Патриарха"  и  "занимается диффамацией Русской 
Православной  Церкви",  сформировал  группу  молодых  людей,  готовых,  при  минимальных  "гарантиях  безопасности", 
предпринять налет на офис Портала и вывести из строя оргтехнику",   и так далее.

Вот  после  этого  стало  очевидным,  что  может  повториться  недавняя  питерская  история  -  погром  очередной 
антихристианской выставки силами "группы молодых людей в черном",  демонстрирующих к вящей радости противников 
Церкви  ожидаемый  "православный  фашизм".  К  счастью,  Союз  Православных  Граждан  сумел  своевременно  получить 
некоторое представление о смысле и назначении происходящих вокруг него событий. Надеюсь, что наша публикация на 
"Едином Отечестве"  где было сказано  по этому вопросу то же,  что сказано выше,  где мы заявили,  что громить  свою 
редакцию - святое право Солдатова, но мы в этом участвовать не собираемся, равно как и открытое письмо главному 
редактору  "МН"  Киселеву  -   достаточная  гарантия  для  того,  чтобы  Союз  Православных  Граждан  не  стал  объектом 
примитивной политтехнологической провокации. 

Что еще инкриминирует мне Солдатов? Что я из головы, на основании "пары фраз, брошенных Кириенко и его 
советником  Градировским"  выдумал  опасность  проекта  "Русский  ислам"?  Это  просто  несерьезно;  я  не  хочу  сказать 
"смешно", потому что совсем не смешно наблюдать, как российские государственные структуры работают на ваххабитский 
проект русификации ислама в его неприемлемом для нашей страны политизированном виде, и ни один из противников 
"политического Православия" не говорит ни слова против.  Не способен поверить  Солдатов мне - мог бы поверить о.  
Анатолию  (Берестову),  известному  религиоведу  Игорю  Понкину,   профессору  М.  Н.  Кузнецову,  другим  авторитетным 
экспертам, предупреждающим об опасности "русского ислама" для гражданской и межконфессиональной стабильности, для 
России  в  целом.  Не  верит  православным  -  мог  бы  поверить  заместителю  председателя  Центрального  духовного 
управления  мусульман  России  муфтию  Фариду  Салману,  обратившемуся  ни  более  ни  менее,  как  в  ФСБ  с  просьбой 
предпринять  адекватные  действия  в  отношении  проекта  Градировского,  который  он  расценивает  как  провокацию, 
"направленную на стравливание православных и мусульман России". Не верит вообще никому, верит только врагам Церкви 
-  пусть посмотрит на сайты исламских  экстремистов,  на "Кавказ-центр",  где "русский ислам"  и лично Градировского  в 
открытую нахваливают за успехи по проведению в жизнь "мирного джихада", позволяющего добиться того же самого без 
войны и лишних хлопот. Господи, да пусть думает чего угодно, но зачем же врать, зачем писать о том, что этот "призрачный 
проект" изобрел лично я?! В какой стране он вообще собирается жить?

А вот  другой,  намного более важный для всех нас вопрос:  в какой стране собираемся жить мы? Вопрос,  как 
понимают все, не праздный. Произошедшие политические перемены дают православным верующим основания надеяться 
на  то,  что  государство  окажется  наконец  в  полной  мере  дееспособным,  а  значит  -  способным  защитить  интересы 
религиозного  большинства  страны.  Важнейшим  для  нас  результатом  прошедших  парламентских  выборов  стало 
присутствие  православных в  Думе как  реальной  политической  силы,  способной  декларировать  и  отстаивать  интересы 
православного  большинства  страны.   Значение  Союза  православных  граждан  как  организации,  объединяющей 
православных политиков вне зависимости от их партийной принадлежности, очевидно. Для "политтехнологов в религиозной 
сфере" такая ситуация смерти подобна: кто же, как не они объясняли до сих пор обществу и власти, кто они такие, эти 
православные, чего они хотят и почему, и что с ними по такому случаю надо сотворить! Постараемся смотреть на вещи 
объективно:  нет никаких оснований считать, что то, что пишет в данном случае, да и во многих других подобных случаях 
Солдатов,  что то,  что пишут и другие подобные ему,  с  позволения сказать,  "объективные специалисты в  религиозных 
вопросах", то, что льется практически ежедневно с газетных страниц и телеэкранов - результат какой-то патологической 
лживости или чьей-то личной неприязни к Церкви и верующим. Причины совершенно конкретные: в сегодняшней ситуации - 
это угроза профессиональному благополучию;  если право Церкви на общественную значимость может быть  признано 
государством, то все их "определенные занятия" рискуют оказаться невостребованными. Поэтому для "специалистов по 
религии" актуальная задача сегодняшнего дня - быстро и качественно дискредитировать Священноначалие и авторитетных 
лидеров Церкви, и в том же режиме дискредитровать  Союз Православных Граждан, что они и пытаются сделать в меру 
своих сил и способностей.  Получается это у них ... ну так, как получается, в отношении нашей организации - хотя бы уже 
потому, что СПГ очень плохо поддается стандартной либеральной классификации: никак не хочет проявлять "православный 
фашизм", реально борется с реальными экстремистами, а вместо того, чтобы приклеится намертво к одной из политических 
сил - собирает вокруг себя представителей разных партий, единых в своей убежденности: России нужна Церковь, России 
без Церкви нельзя. Никак не желают православные укладываться в прокрустово ложе вульгарных политических схем. Что 
делать бедному "специалисту по религиям"? Одно и остается -  попрекать священноначалие "духовной монополией", а 
Союз Православных граждан тем, что он, с одной стороны, выражает поддержку безусловно полезным для общества и 
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Церкви   инициативам  действующего  Президента,  а  с  другой  стороны  -  поддерживает  своего  сопредседателя  Сергея 
Юрьевича  Глазьева,  когда  тот  заявляет  в  своей  политической  программе  требования  Союза  Православных  Граждан, 
выражающие интересы православных россиян. Непоследовательность? С точки зрения "политтехнологов" - да.  С точки 
зрения любого православного человека, для которого главное не кто защитит его права и интересы, а когда наконец они 
будут защищены - нет.  Для членов СПГ, которые принадлежат к самым разным политическим силам, важно не то, что их 
разъединяет, а то, что объединяет: защита Церкви, защита прав верующих  и реальных интересов страны. Да и зачем нам 
врать: если мы считаем какие-то вещи правильными, то мы и говорим об этом, просто потому, что так оно и есть.   А 
"политтехнологам" действительно тяжело понять: СПГ -  "за оппозицию" или "за партию власти"?  Понять, что для человека 
может быть что - то важнее "власти", "партий" и "оппозиций" могут в этой среде не все. Столько сил кладется на то, чтобы 
доказать, что сама Церковь живет в действительности по чисто политическим законам, а тут политики задумались о законе 
Божьем; непорядок! Отсюда, скорее всего, и возникает соблазн решить вопрос радикально: давайте напишем, что "некая 
православная организация" собирается разгромить наш внеконфессиональный сайт, и всем все станет ясно, экстремисты - 
они и есть экстремисты, а пресс-секретарь у них вообще перебежал из "РПАЦ". 

Насколько я понимаю (могу и ошибаться), у журналиста Солдатова нет опыта пребывания в нашей Церкви; он 
сразу попал в среду таких, как Макеев, Русанцов и прочие. Не будем судить его строго; скорее всего, он считает, что делать 
то, что он делает - это просто такая работа, не хуже других и с хорошими перспективами. Подозреваю, что нравы, которые 
царят  в  "РПАЦ"  и  существующая  там  специфическая  атмосфера  вообще  не  способствуют,  как  и  сотрудничество  с 
Павловским, адекватному видению действительности. Ведь Солдатов совершенно искренен, когда ставит мне в вину - ни 
более, ни менее - убежденность в неприемлемости для народа, для общества нравственного плюрализма. Так и написал: 
Фролову просто непонятны такие  проблемы. И правда,  куда  уж мне  до нравственного плюрализма Солдатова,  мы-то, 
узколобые  фанатики,  всегда  полагали,  что  нравственность  и  плюрализм  -  сочетание,  мягко  говоря,  нестандартное... 
Разумеется, у меня есть все основания для того,  чтобы потребовать от "Московских Новостей" опровержения мрачных 
фантазий Солдатова, и разумеется, я это сделаю, но речь сейчас идет совершенно не о том. Речь идет о том, насколько 
мы, наши общественные организации, наши депутаты в Думе сумеем организовать реальное представительство интересов 
и  реальную  защиту  прав  религиозного  большинства  страны.  У  православных  граждан  России  есть  дела  поважнее  и 
поинтереснее, чем уточнять подробности  измышлений журналиста Солдатова о моей скромной персоне. Перечислим еще 
раз то, о чем говорит и чего добивается СПГ сегодня: отмена дискриминационных по отношению к нашей Церкви положений 
Земельного и Налогового кодексов; введение факультативного преподавания Основ православной культуры в качестве 
компонента федеральной образовательной программы; недопущение принятия Закона о государственной поддержке семьи 
и  Закона  о  ювенильной  юстиции  в  их  РАПСовских  вариантах;  недопущение  пропаганды насилия  и  разврата  в  СМИ; 
полноценное исполнение государством своих обязанностей по профилактике и пресечению фактов разжигания религиозной 
розни в отношении Церкви и верующих; наконец  - принятие Закона о социальном партнерстве, закрепляющего реальную 
роль Церкви в обществе и право верующих на прямой и открытый диалог с государством, вне посредничества каких бы то 
ни  было  бюрократических  структур,   исключающего  возможность   внешнего  влияния  на  вопросы  церковно  - 
государственных  отношений  и  какого  бы то  ни  было,  в  том числе  -  информационного,  давления  на  Церковь,  закона, 
дающего Церкви возможность реального действия  в жизненно важных для общества проектах социального служения, 
информационных  проектах,  направленных  на  решение  демографической  проблемы,  в  деятельности,  направленной  на 
улучшение ситуации в армии, в молодежной среде, на противодействие распространению наркомании и ВИЧ-инфекции. Мы 
убеждены, что Церковь, что православные люди России могут и должны  оказать реальное воздействие на ситуацию в 
нашей  стране.  Это  основные  пункты  нашей  сегодняшней  программы,  есть  и  другие,  есть  ситуативные  требования, 
принципиально важные для нас, такие, как, например, решение в соответствии с религиозными убеждениями и традициями 
большинства  граждан  вопроса  о  строительстве  кришнаитского  центра  в  Москве.   Кроме  того,  мы  безусловно  готовы 
реагировать на такие проблемы, возникающие у православных верующих и Церкви, решение которых может потребовать 
нашего  непосредственного  участия.   Такая  деятельность,  защита  традиционных  духовно  -  нравственных  ценностей 
необходима не только для Церкви, но в первую очередь - для общества в целом. Актуальность веры, в первую очередь - 
Православия для нашей страны очевидна; очевиден и тот факт, что не искусственное вытеснение веры из жизни общества, 
не пренебрежение реальной ситуацией в религиозной сфере, не, тем более, попытки давления на верующих и Церковь, но 
именно свободное и осознанное гражданское действие верующих, направленное на благо страны и общества - вот путь к 
достижению Россией  реальных  результатов  в  наступающем  веке.  Большевистские  десятилетия  обошлись  нам дорого; 
обществом, а тем более - государством практически утрачены представления о нормальной роли религии в общественной 
жизни. Такие элементарные вещи, как преподавание в школе основ православной культуры, как государственная поддержка 
социальной деятельности конфессий вызывают у многих политических и общественных деятелей чуть ли не суеверный 
ужас;  между тем,  во многих  европейских  странах такие практики обычны и никоим образом не вредят  общественным 
свободам и частным правам граждан. Нам пора перестать наконец жить по ленинским декретам. Нам нужны такие законы, 
которые будут защищать интересы людей.

Сегодня Союз Православных Граждан начинает ставить  такие вопросы на государственном уровне. Мы в полной 
мере осознаем, что без Божьей помощи и произволения не состоится никакое дело, в том числе и политическое, но уверены 
мы  и  в  том,  что  бездействием  и  молчанием  предается  Бог,  что  невозможно  вывести  нашу  страну  из  пропасти  без 
непосредственного участия каждого из нас. Сегодня  православное политическое действие становится реальностью.  И мы 
должны четко осознавать, что это понравится далеко не всем, что чем активнее будет наше действие, тем сильнее будет и 
противодействие ему. Этого не надо бояться, но об этом надо знать; десять, двадцать, тридцать, сто и тысячу раз нам 
скажут: политика - грязное дело, политики - грязные люди, держитесь от них подальше  и отдайте Россию нам!
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ДИСКУССИИ
Косово: два акта предательства по отношению к сербам. 

26.03.2004 г., Независимое военное обозрение
Вывод российских войск в 2003 году оказался преждевременным.
Леонид Ивашов, генерал-полковник, вице-президент Академии геополитических проблем. 
Канун  пятой  годовщины  начала  крупномасштабной  агрессии  НАТО  против  Союзной  Республики  Югославия, 

совершенной  якобы  во  имя  прекращения  этнических  чисток  албанцев  в  Косово,  ознаменовался  массовым  избиением 
сербов и изгнанием их с территории края. По самым скромным подсчетам, убиты 28 человек, ранены - 850, эвакуированы - 
более 3,5 тысячи. Разрушены и подожжены многие церкви и монастыри, брошены тысячи домов. Сербское население, 
уходя от убийц и погромщиков, устремилось к границе с Сербией и Черногорией. Если это не те самые чистки, не геноцид, 
то что же? 

Именно так вынуждены квалифицировать ситуацию те, кто пять лет назад так пекся о "несчастных" албанцах, - 
натовские военачальники, Совет Европы, руководители ряда европейских государств. Даже военачальник, уполномоченный 
сохранять мир в этом регионе, - командующий натовскими миротворческими силами в Южной Европе адмирал Грегори 
Джонсон прямо признает: в Косово идут этнические чистки. 

Характерно, что Международные силы по безопасности в Косово (КФОР) оказались вдруг "неосведомленными и 
неготовыми к столь печальному развитию ситуации". Более 60 миротворцев получили ранения в ходе событий минувших 
дней. Сегодня кфоровцы охраняют лишь престиж НАТО, свои жизни, но отнюдь не национальные меньшинства. 

Да они такой цели перед собой и не ставили, а лишь декларировали. Мне, как участнику процесса урегулирования 
в Косово, еще тогда было очевидно, что НАТО и силы, стоящие над ним,  искали любой повод для вмешательства во 
внутренние дела СРЮ, изменения режима на пронатовский, подавления сербского духа и расчленения страны. Косовские 
экстремисты выступали по сути дела союзниками НАТО, и альянс "прикрывал" их вооружение, подготовку и действия по 
разрушению целостности государства. 

В декабре 1998 г.  российский Генштаб передал главнокомандующему силами НАТО в Европе генералу Уэсли 
Кларку подробную информацию о количестве вооружения (сотни тысяч единиц) у албанских экстремистов, путях поставки 
оружия и боеприпасов, дислокации баз подготовки и накопления боевиков и т.д. Предлагалось совместными действиями 
нейтрализовать эти опасные процессы. Однако в альянсе и пальцем не пошевелили, чтобы попытаться стабилизировать 
ситуацию. Более того, в январе 1999 г. Кларк посетовал, что разведка НАТО слаба и подтвердить переданную информацию 
не может. В личных же беседах с нами, например, немецкие генералы полностью соглашались с информацией из Москвы. 

Драма, однако, состояла в том, что от Сербии в конце концов отвернулась и Россия. Она пыталась усидеть сразу 
на  двух  стульях:  ей  не  хотелось  ссориться  с  НАТО  (длился  медовый  месяц  после  подписания  в  мае  1997  г. 
Основополагающего акта Россия-НАТО), но и соглашаться с блоком во всем было бы неудобно. В любом случае явной 
поддержки будущей жертве агрессии не выражалось. 

В Кремле пытались  не замечать докладов  СВР и  ГРУ,  информацию своего  посольства  в  Белграде.  Ведущие 
российские СМИ формировали из Милошевича образ убийцы безвинных косоваров. И лишь с началом ударов НАТО по 
объектам СРЮ Кремль под давлением российской общественности рыкнул в адрес агрессора. Но какой-либо реальной 
помощи жертве неспровоцированного нападения (как того требует устав ООН) не оказал. И даже не потребовал срочного 
созыва Совета Безопасности ООН, не вышел из санкций по оказанию военной помощи. 

Сербы сражались мужественно и умело и не собирались сдаваться, а НАТО выдыхалось. И тогда в ситуацию 
вмешалось  главное  антисербское  оружие  -  спецпредставитель  президента  РФ  господин  Черномырдин.  Назначенный, 
кстати, на эту должность по просьбе американской администрации в обмен на обещание Клинтона и Гора поддержать его 
претензии на пост президента России. 

Югославское руководство и армия держались в  своем сопротивлении агрессору на поддержке своего народа, 
российской  и  мировой  общественности.  Но  спецпредставитель  президента  РФ вопреки  позиции  МИДа  и  Минобороны, 
игнорируя директиву, подписанную Борисом Ельциным, полностью встал на сторону НАТО, согласившись с документом-
ультиматумом, подготовленным американской делегацией во главе со Строубом Тэлботом. 

Прибыв в Белград, он предъявил его югославскому руководству, заявив, что никакого обсуждения быть не может - 
только "да" или "нет". Даже Ельцин, возмутившись поведением своего "спецпредставителя", дал в Белград телеграмму, в 
которой  потребовал  от  Черномырдина  строго  следовать  его  указаниям.  Но,  увы.  Преданные  Россией  сербы, 
просовещавшись целую ночь, были вынуждены принять ультиматум. Я помню слезы на глазах у сербских генералов и 
упреки в мой адрес. 

Бросок горстки наших десантников и захват ими стратегически важного объекта -  аэродрома Слатина вернул 
Россию в Югославию,  обнадежил сербское население Косово. Наши ребята мгновенно реагировали на любые попытки 
осквернения православных храмов, издевательств над местным населением, оказывали медицинскую помощь раненым и 
больным сербам, цыганам, венграм и мирным албанцам. 

Но и эта поддержка оказалась недолгой. Стратеги из Минобороны РФ и Генштаба посчитали миссию российских 
миротворцев выполненной, и год назад вывели контингент из Косова. Это был второй акт предательства. Теперь уже со 
стороны генералов. Непонятно, какая умиротворяющая информация послужила основанием для Генштаба, предложившего 
президенту РФ вывод контингента, если даже газеты регулярно сообщали о структуризации Армии освобождения Косово, о 
бесконтрольности албанских националистических элементов и липовой беспристрастности натовцев. 
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Российский МИД также внес свою лепту в  избиение сербов.  Разве не ясно было,  что преобразование Армии 
освобождения  Косово  в  пресловутый  корпус  защиты  Косово  есть  не  что  иное,  как  сохранение  тех  же  незаконных 
вооруженных  (албанских)  формирований  для  полного  изгнания  с  исконно  сербских  земель  оставшихся  там  сербов  и 
отделения  края  от  и  без  того  усеченной  СРЮ.  Однако  российская  дипломатия  даже  не  ставила  вопрос  о  полном 
разоружении  боевиков,  о  привлечении  их  лидеров  к  уголовной  ответственности.  Зато  наши  дипломаты  с  умилением 
сотрудничают с Гаагским трибуналом, где судят Милошевича, генералов Ойданича, Галича и других защитников своего 
Отечества. Что это: тупость и неспособность к трезвому анализу и прогнозу? Или же фарисейство и предательство? Скорее 
всего на дипломатическом и военно-стратегическом поле России присутствует и то, и другое. 

Это какое-то проклятие для нашей страны. Россия уже давно не имеет последовательной национальной политики 
и внешнеполитической стратегии. Т.н. властная элита и многие чиновники в погонах и без таковых поражены синдромом 
преклонения перед Западом и НАТО, стремятся во что бы то ни стало понравиться Вашингтону и Брюсселю. 

Саму Россию охватили натовскими базами.  Украина предоставила свою территорию войскам альянса.  Это же 
делает Грузия и Азербайджан. С запада и востока дожимают Лукашенко, и не исключено скорое втягивание Белоруссии в 
орбиту Североатлантического блока. Натовские самолеты патрулируют воздушное пространство стран Балтии, "Аваксы" и 
локаторы заглядывают в российскую глубинку. А МИД и Генштаб не устают твердить, что с Запада угрозы нет. И Россия 
разоружается полным ходом. 

Вот и сегодня промычали в адрес косоваров и натовцев сожаление по поводу нарушения прав сербов и возложили 
на  Сергея  Шойгу  оказание  похоронной  помощи.  Это  -  все  что  угодно,  только  не  политическая  стратегия  суверенного 
государства, тем более постоянного члена СБ ООН. 

А  ведь  известная  резолюция  Совета  Безопасности  ООН  #  1144  не  просто  дает  нашей  стране  обширные 
возможности, но и прямо обязывает к эффективному вмешательству в события. Заявление из Москвы о готовности срочно 
направить в регион хотя бы два-три батальона миротворцев и предложение войти в Косово сербским подразделениям 
позволили бы,  уверен,  переломить ситуацию,  дать  шанс сербскому нацменьшинству  уцелеть.  В этой  ситуации смелее 
повели бы себя немцы и французы. 

То,  что происходит в  Косово,  серьезно бьет  и по интересам Европы.  Трезвые политики из  числа европейцев 
прекрасно понимают, что США своей линией на умиротворение албанских радикалов создают на Балканах криминальный 
анклав, который будет сотрясать Старый Свет долгие годы. Это - своеобразная месть старушке-Европе за строптивость в 
агрессии  против  Ирака,  за  нарастающий  антиамериканизм,  за  попытки  принизить  роль  НАТО.  И  прояви  Москва 
необходимую решительность, мы получили бы дополнительную поддержку европейских государств, особенно Германии и 
Франции. 

Сегодня  же  бессвязностью  своих  заявлений  Россия  способствует  очищению  Косово  и  Метохии  от  сербов  и 
забвению всех  международно-правовых норм.  Кощунственные предложения звучат  и из  Госдумы, некоторые депутаты 
которой призывают разместить сербов в России. С миллионами своих беспризорников и бомжей не можем справиться, 
десятки миллионов наших соотечественников разбросаны по ближнему и дальнему зарубежью… Да и кто из братьев-
славян поедет в страну, не раз их предавшую? 

Сербы даже после всего случившегося оставались последним плацдармом пророссийских симпатий на Балканах. 
Сегодня и эта точка духовной опоры России устранена. А других нигде в мире уже не осталось. 

Геополитический рынок в СНГ. 
31.03.2004 г., Независимая газета

Лидеры  стран  Содружества  отчаянно  торгуются  с  Москвой  и  Вашингтоном,  пытаясь  подороже  
«продать» свою дружбу.

Михаил Маргелов, председатель комитета по международным делам Совета Федерации. 
В эпоху «электронной глобализации» распространилось мнение, что геополитика себя изжила. Аргументы при 

этом  сводятся  к  тому,  что  теперь  для  доступа  к  ресурсам  любой  страны  не  нужно  ни  прямо,  ни  косвенно  в  ней 
присутствовать. 

Но, чтобы информация была принята, а содержащаяся в ней установка выполнена, в месте получения нужен 
лояльный адресат. Иначе посланный сигнал будет всего лишь спамом, засоряющим всемирную паутину. Международный 
порядок, конечно, устанавливается не в виртуальном, а в реальном пространстве. Интерес к территориям с их ресурсами 
или  транзитами  у  мировых  игроков  не  остывает.  Неважно,  кем  этот  интерес  подогревается  –  государствами  или 
наднациональными институтами. 

По старым геополитическим чертежам возводятся новейшие глобальные конструкции по осям Восток–Запад и 
Север–Юг, идет вытеснение России на северо-восток. Стремление совокупного Запада идет не только путем расширения 
НАТО и Евросоюза, но проявляется и в активных, возглавляемых США действиях на всем постсоветском пространстве. 

СНГ входит в число естественных приоритетов внешней политики России. Ее интересы здесь непосредственно 
пересекаются с интересами США, а вслед за ними ЕС и НАТО. Причем политика России отягощена недавним союзным 
прошлым,  ведется  инерционно,  с  постоянной  оглядкой  на  угрозу  обвинений  в  империализме,  в  «непризнании  новых 
политических реалий» и проч. А США совершенно открыто следуют,  «без всяких приседаний»,  четкой геополитической 
установке.  Суть  ее  –  вторжение  в  Евразию  и  нейтрализация  полюса,  представляющего  потенциальную  угрозу 
американскому доминированию в однополярном мире. 
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В последнее время Москва перестала «стесняться» своих национальных интересов, в том числе и в СНГ. Такие же 
интересы  обнаружились  и  у  бывших  союзных  республик,  что  создало  предпосылки  для  нормальных  консенсусных 
отношений. 

Правда,  лидеры  этих  государств,  понимая  объективность  соперничества  России  и  США  на  постсоветском 
пространстве, используют возможность торговать геополитическим положением своих стран. В ход идут лозунги о благе 
народов  и  даже  о  продвижении  модернизации.  Зная  особенности  политической  культуры  и  некоторые  свойства  элит 
бывших  союзных  республик,  можно  полагать,  что  главные  мотивы торга  –  стремление  лидеров  новых  стран  обрести 
безальтернативность и «несменяемость». 

Бывшие союзные республики  следуют  советской  модели,  выколачивая из  Москвы льготы и  преференции,  на 
предоставление  которых  приходится  соглашаться.  Причем  главам  стран  СНГ  не  обязательно  открыто  шантажировать 
бывшую метрополию возможностью своей западной ориентации. Просто эти страны географически расположены так, что 
Россия вынуждена поддерживать их – ради стабильности по южным или западным границам.  И даже деликатничать в 
разрешении проблем разной степени ущемления прав русских, волей судеб оставшихся в ближнем зарубежье. 

Режимы эти в большинстве своем авторитарны, а сами государства (за исключением, может быть, Казахстана) 
модернизируются слабо. Оппоненты власти в этих странах настроены антироссийски. Поэтому надежность позиций России 
там  определяется  устойчивостью  позиций  местных  режимов.  Политически  союзнические  и  экономически 
покровительственные отношения со многими странами СНГ в известной степени подрывают авторитет России на западном 
направлении ее политики. Приходится сопоставлять выигрыши от стабильности с проигрышами в репутации. 

Но и в этих условиях интересы России в СНГ заявлены.  Нам хотелось бы если не дружеских, то корректных 
отношений. Мы заинтересованы в бесконфликтности постсоветского пространства, поскольку следствием таких конфликтов 
может  быть  нежелательное  вовлечение  в  них  России.  Россия –  против  каких-либо угроз  со стороны бывших союзных 
республик, в том числе и со стороны сил, которые могут использовать их территории для транзитных антироссийских акций. 

Москва  прилагает  усилия  по  созданию  общей  системы  безопасности  в  СНГ  и  единого  экономического 
пространства, в состав которого уже вошли Россия, Белоруссия, Казахстан и Украина. Но бесконфликтности и интеграции 
на постсоветском пространстве мешают геополитический рынок с участием в нем западных покупателей и связанная с этим 
непредсказуемость поведения руководителей отдельных стран СНГ. 

Примером  такого  торга  может  служить  поведение  руководства  Молдавии,  которое  (не  без  участия  западных 
советников) в одну ночь отклонило ранее устраивавший его российский проект урегулирования в Приднестровье. 

Долгое время Минск считался самым верным союзником Москвы в СНГ. Внешнеполитический курс Белоруссии 
был в  орбите внешнеполитического курса России.  Проект  Союзного государства признавался мировым сообществом в 
качестве главного геополитического проекта в рамках Содружества. Запад, конечно, критиковал президента Белоруссии, 
включив его в ряд «последних диктаторов», таких как Саддам и Милошевич. Но портить из-за Лукашенко отношения с 
Россией Запад не хотел.  Лукашенко  это вполне  устраивало.  Под прикрытием переговоров  об  интеграции он укреплял 
личную власть. На попытки получить прямой ответ о форме и содержании союза последовала нервическая словесная 
реакция  Лукашенко.  А  его  выражения  по  поводу  «спора  хозяйствующих  субъектов»  двух  независимых  стран  в 
дипломатическом лексиконе обычно предшествуют объявлению войны. 

Пикировка  навела Запад на  мысль,  что Лукашенко  как  надежный партнер  добровольно уходит из  российской 
орбиты. И теперь чиниться с ним нечего: очередное предложение на геополитическом рынке СНГ созрело. Была срочно 
консолидирована  оппозиция,  причем  одновременно  и  пророссийская,  и  антироссийская.  На  политическом  горизонте 
президента Белоруссии замаячила «бархатная революция». 

Всякая революция  – это  государственный переворот,  смена  власти.  Так  что  эволюция предпочтительнее  и  в 
российско-белорусских отношениях. Лишь бы она не стала политическим застоем, который легко превращается в плохо 
прогнозируемый «политический отстой».
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Конституционный статус национальных меньшинств в Европе

Г.Андреева
Правовой статус складывается из нескольких составляющих. На основании анализа текущего законодательства 

мы можем сделать окончательные выводы о его объеме и содержании. Конституционное регулирование показывает, какие 
аспекты  статуса  являются  наиболее  социально  значимыми.  Кроме  того,  именно  они  подлежат  защите  со  стороны 
конституционной юстиции, т.е. не только правоприменитель, но и законодатель не может нарушить указанные конституцией 
границы регулирования. Основы правового статуса национальных меньшинств составляют конституционные нормы общего 
характера, устанавливающие принципы равноправия и недискриминации, право на свободное развитие личности и другие 
основные  права.  Защитительный  характер,  в  том  числе  и  по  отношению  к  национальным  меньшинствам,  носят 
конституционные  нормы,  запрещающие  разжигание  национальной,  расовой,  религиозной  нетерпимости  и  призывов 
национальному, расовому и религиозному неравноправию.

Вместе с тем, во многих европейских конституциях имеются специальные нормы о национальных меньшинствах. В 
данной статье дается обзор конституций европейских стран, за пределами постсоветского пространства.

Австрия
Конституция Австрии носит некодифицированный характер, т.е. содержится в ряде актов. Вопросы использования 

языков урегулированы в ст.8 Федерального конституционного закона Австрии 1920 г.,  согласно которой «немецкий язык 
является государственным языком Республики, что не должно ущемлять права языковых меньшинств, предоставленные им 
федеральным законодательством».

Албания
Статья  3  Конституции  Албании  1998  г.  в  качестве  основ  государства  объявляет  «сосуществование  и 

взаимопонимание  албанцев  с  национальными  меньшинствами».  В  статье  20  очерчены  основные  контуры  прав 
национальных меньшинств: «1. Представители национальных меньшинств на основе равенства перед законом пользуются 
всеми правами и свободами.

2. Они имеют право свободно, без запрета и принуждения выражать свою этническую, культурную, религиозную и 
языковую самобытность. Они имеют право сохранять ее и развивать, обучать и учиться на родном языке, равно как и 
объединяться в организации и общества по защите своих интересов и самобытности».

Бельгия
Конституция  Бельгии  1994  г.  закрепила  федеративное  устройство  государства  с  учетом  национальных  и 

лингвистических  особенностей  проживающего  в  нем  населения.  Согласно  ст.2  Конституции  «Бельгия  включает  три 
сообщества: Французское сообщество, Фламандское сообщество и Германоязычное сообщество». Ст.3 Конституции гласит: 
«Бельгия включает три региона: Валлонский регион, Фламандский регион, Брюссельский регион».

В ст.4 устанавливается, что «Бельгия состоит из четырех лингвистических регионов: регион французского языка, 
регион нидерландского языка, двуязычный регион Брюссель-столица и регион немецкого языка.

Каждая коммуна Королевства является частью одного из лингвистических регионов». Одной из конституционных 
гарантий  указанной  государственной  организации  является  норма  о  порядке  изменения  границ:  «Границы  четырех 
лингвистических регионов могут быть изменены или уточнены только законом, принятым большинством голосов в каждой 
лингвистической  группе  каждой  из  палат,  при  условии,  что  присутствуют  большинство  каждой  группы  и  общее  число 
поданных голосов в обеих лингвистических группах достигает двух третей принявших участие в голосовании» (ст.4).

По-своему  уникальна  ст.30  Конституции,  устанавливающая  принцип  языкового  плюрализма,  согласно  которой 
«употребление принятых в Бельгии языков носит необязательный характер; оно может регулироваться лишь законом и 
только в отношении актов органов государственной власти и для судопроизводства».

Территориальная  организация  Бельгии  и  формирование  органов  государства  построено  исходя  из  указанных 
статей. Палата представителей в этой стране формируется на пропорциональной основе, а Сенат - тремя способами: сорок 
сенаторов  избираются  избирательными  коллегиями  (25  из  них  -  нидерландской  избирательной  коллегией,  15  – 
французской);  двадцать  один  назначается  Советами  сообществ  (10-  Советом Фламандского  сообщества,  10-  Советом 
Французского  сообщества  и  1  –  Советом  Германоязычного  сообщества)  и  десять  назначаются  указанными  выше 
сенаторами. Каждое сообщество имеет полномочия, которые признаны за ним Конституцией или законами, принятыми в 
силу последней (ст.38).

Болгария
Согласно части 1 ст.36 Конституции Болгарии 1991 г. «изучение и использование болгарского языка – это право и 

обязанность  болгарских  граждан».  Часть  2  этой  же  статьи  содержит  следующее  положение:  «граждане,  для  которых 
болгарский язык не является родным, имеют право, наряду с изучением болгарского языка, изучать и пользоваться своим 
языком». Согласно ч.3 ст.36 «случаи, когда используется только официальный язык, указаны в законе».
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Венгрия
Параграф 68  Конституции  Венгрии  1949  г.,  в  редакции 1990  г.  содержит  следующие  положения,  касающиеся 

национальных  меньшинств:  «1)  Живущие  в  Венгерской  Республике  национальные  и  этнические  меньшинства  есть 
участники народной власти; они представляют собой государствообразующие факторы.

2)  Венгерская  Республика  защищает  национальные  и  этнические  меньшинства.  Она  обеспечивает  их 
коллективное  участие  в  общественной  жизни,  сохранение  и  развитие  их  культуры,  использование  их  родного  языка, 
преподавание на родном языке, право использования названий на своем языке.

3)  Законы  Венгерской  Республики  обеспечивают  представительство  проживающих  на  территории  страны 
национальных и этнических меньшинств.

4) Национальные и этнические меньшинства могут создавать самоуправления, как местные, так и в масштабах 
всей страны.

5) Для принятия закона о правах национальных и этнических меньшинств необходимо голосование двух третей 
присутствующих депутатов Государственного собрания».  Последнее положение означает более жесткие требования по 
сравнению с  обычным порядком принятия законов,  что  подчеркивает  важность  данных  вопросов.  Обычный порядок  в 
парламенте  Венгрии  состоит  в  том,  что  для  принятия  решения  за  него  должно  проголосовать  более  половины 
присутствующих депутатов. Для изменения Конституции Венгрии необходимы две трети голосов депутатов. Таким образом, 
порядок, установленный для принятия закона о правах национальных и этнических меньшинств, занимает промежуточное 
положение между обычной процедурой и процедурой изменения Конституции.

В Венгрии имеются и особые институциональные формы защиты прав национальных и этнических меньшинств. В 
Конституции  имеется  специальная  глава  V «Комиссар  Государственного  собрания  по  правам  граждан  и  комиссар 
Государственного собрания по правам национальных и этнических меньшинств». Она содержит единственный параграф - 
32/В,  в  котором  имеются  следующие  положения:  «2)  Задача  комиссара  Государственного  собрания  по  правам 
национальных и этнических меньшинств – расследовать или поручать расследование по поводу ставших ему известными 
нарушений в связи с правами национальных и этнических меньшинств и выступать с инициативой о принятии общих или 
индивидуальных мер по устранению этих нарушений.

3)  Каждый  гражданин  может  выступить  с  инициативой  возбуждения  дела,  расследуемого  комиссаром 
Государственного собрания в случаях, определенных законом.

4) Комиссара по правам граждан, равно как и комиссара по правам национальных и этнических меньшинств, по 
предложению Президента Республики избирает Государственное собрание двумя третями голосов его депутатов…

6) Комиссар Государственного собрания ежегодно отчитывается о своей деятельности перед Государственным 
собранием».

Испания
В  Конституции  Испании  1978  г.  получили  отражение  два  аспекта  статуса  национальных  меньшинств: 

лингвистический  и  участия  в  политической  жизни  через  автономные  сообщества.  Статья  3  Конституции  посвящена 
вопросам использования языков в Испании. В ней устанавливается следующее: «1. Кастильский является официальным 
государственным языком. Все испанцы обязаны его знать и имеют право пользоваться им.

2.  Остальные  языки  Испании  являются  также  официальными  в  соответствующих  автономных  сообществах 
согласно их статутам.

3. Богатство языков и разнообразие диалектов Испании является частью ее культурного наследия и пользуется 
особым уважением и защитой».

Вопросы автономии  получили отражение  в  ст.2  и  главе  третьей  «Об автономных  сообществах»  раздела  VIII 
Конституции.

Статья  2  Конституции  гласит:  «Конституция  основана  на  нерушимом  единстве  испанской  нации,  едином  и 
неделимом отечестве всех испанцев; она признает и гарантирует право на автономию для национальностей и регионов, ее 
составляющих и солидарность между ними».

Развиваются эти положения в ст.143, согласно которой «1. Осуществление права на автономию, признаваемого в 
статье 2 Конституции, граничащие друг с другом провинции, имеющие общие исторические, культурные и экономические 
особенности, островные территории и провинции, представляющие собой единую историческую область, могут получить 
самоуправление  и  образовать  автономные  сообщества  в  соответствии  с  положениями  настоящего  раздела  и 
соответствующими статутами.

2.  С  ходатайствами  о  предоставлении  автономии  могут  обращаться  все  заинтересованные  собрания 
представителей  или  соответствующие  межостровные  органы,  также  как  и  две  трети  муниципий,  население  которых 
составляет по меньшей мере большинство избирательного корпуса в каждой провинции или на острове. Ходатайство об 
этом  должно  быть  оформлено  в  течение  шести  месяцев  после  принятия  первого  решения  по  этому  вопросу 
заинтересованными местными собраниями представителей.

3. В случае отрицательного решения ходатайство может быть предоставлено вновь лишь по прошедствии пяти 
лет».

Ст.144  Конституции  Испании  устанавливает  важные  полномочия  в  этой  сфере  парламента  Испании  – 
Генеральных  кортесов,  включая  возможность  решения  данного  вопроса  по  его  инициативе:  «Генеральные  кортесы, 
посредством органического закона и руководствуясь национальными интересами, могут:

а) разрешить образование автономного сообщества, даже если его территория не превышает территорию одной 
из провинций и не обладает признаками, указанными в п.1 ст.143;
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b) утвердить или принять при необходимости статут об автономии для территорий, не входящих в провинции;
c) подменять местные собрания представителей в представлении ходатайства, предусмотренного в п.2 ст.143». 
В  ст.148  и  ст.149  Конституции  Испании  проведено  разграничение  компетенции  автономных  сообществ  и 

государства  путем  определения  предметов  ведения  автономных  сообществ  и  предметов  исключительного  ведения 
государства.

При  этом,  согласно  п.1  ст.150  «Генеральные  кортесы  могут  предоставить  всем  или  некоторым  автономным 
сообществам в отношении предметов, отнесенных к ведению государства, право принятия законодательных актов в рамках 
принципов  основ  и  условий,  установленных  конституционным законом».  Кроме  того,  согласно  п.2  ст.  150  Конституции 
«Государство  может  передавать  или  автономным  сообществам,  посредством  принятия  конституционного  закона, 
осуществление полномочий, которые относятся к предметам государственного ведения, но в силу своей природы могут 
подлежать  такой  передаче  или  делегированию.  В  каждом  случае  закон  предусматривает  передачу  соответствующих 
финансовых средств, так же как и формы контроля, который государство оставляет за собой».

Согласно  п.3  ст.150  Конституции  «Государство  может  принимать  законы,  устанавливающие  необходимые 
принципы  для  согласования  нормативных  узаконений  автономных  сообществ,  даже  по  отношению  к  предметам, 
отнесенным к их ведению, если того требуют общие интересы. Решение о такой необходимости принимают Генеральные 
кортесы абсолютным большинством голосов в каждой палате».

Правовой  статус  автономий регулируются  статутами,  принимаемыми по  особой  процедуре  в  провинциях.  Эти 
статуты ратифицируются Генеральными кортесами (ст.151).

Общие  параметры  их  содержания  также  определены  конституционно.  Согласно  п.1  ст.152  Конституции  для 
статутов  «институциональная  организация  автономии  включает  в  себя:  законодательное  собрание,  избираемое  путем 
всеобщих выборов на основе пропорциональной системы представительства,  гарантирующей также представительство 
различных районов территории; правительственный совет, выполняющий исполнительные и административные функции; 
его  председателя,  избираемого  собранием  из  числа  его  членов  и  назначаемого  Королем.  Председатель  руководит 
правительственным  советом,  является  высшим  должностным  лицом  в  автономном  сообществе  и  представителем 
государства  в  нем.  Председатель  и  члены  правительственного  совета  несут  политическую  ответственность  за  свою 
деятельность перед собранием.

Высший суд, без ущерба для юрисдикции Верховного суда, является высшим судебным органом на территории 
автономного  сообщества.  Статуты  могут  определять  условия  и  формы участия  автономных  сообществ  в  организации 
отправления правосудия на уровне округов в соответствии с органическим законом о судебной власти,  принципами ее 
единства и независимости». 

В  Конституции  Испании  предусмотрены  также  формы  государственного  контроля  за  деятельностью  органов 
автономных сообществ и меры,  которые могут  быть предприняты в случае невыполнения автономными сообществами 
своих обязательств. 

Принцип автономии распространяется и на финансовую деятельность автономных сообществ. Этому посвящены 
ст.156-158 Конституции. В частности устанавливается, что «автономные сообщества пользуются финансовой автономией в 
целях  развития  и  осуществления  своих  полномочий  в  соответствии  с  принципом  координации  деятельности  с 
государственным казначейством и принципом солидарности всех испанцев».

Италия
Согласно  ст.6  Конституции Италии 1947 г.  «с помощью соответствующих мер  Республика охраняет  языковые 

меньшинства».  В  статьях  115  и  116  Конституции  предусмотрена  областная  автономия,  при  этом некоторым областям 
(Сицилия, Сардиния, Трентино-Альто Адидже, Фриули-Венеция-Джулия и Валле д'Оста) был предоставлен особый статус. 
В  настоящее  время  в  Италии  активно  происходят  процессы  федерализации,  контуры  которого  окончательно  не 
определены, но вероятно будут включать и автономию территорий проживания национальных меньшинств.

Кипр
Государственная  организация  Кипра  построена  по  Конституции  1960  г.  на  основе  принципа  участия  в 

государственной  жизни  двух  общин  турецкой  и  греческой.  На  это  указывает  уже  ст.  1  Конституции,  согласно  которой 
«Кипрское государство является независимой и суверенной республикой президентского типа: Президентом ее является 
грек,  а  вице-президентом  –  турок,  избираемые,  соответственно,  греческой  и  турецкой  Общинами  Кипра  в  порядке, 
устанавливаемом настоящей Конституцией». Согласно ст.2 «Греческую Общину составляют граждане Республики, греки по 
происхождению,  родным языком которых является греческий,  лица,  соблюдающие греческие культурные традиции или 
принадлежащие к Греческой Православной Церкви». Соответственно, «турецкую Общину составляют граждане Республики 
турецкого происхождения, родным языком которых является турецкий, лица, соблюдающие турецкие культурные традиции 
или являющиеся мусульманами».

Статья 3 устанавливает, что «официальными языками Республики являются греческий и турецкий». В этой же 
статье определен в основных чертах порядок использования этих языков. Согласно п.2 ст.3 Конституции «законодательные, 
исполнительные и административные акты и документы составляются на обоих официальных языках, а если положения 
Конституции определенно  требуют  их опубликования,  то  они публикуются в  официальной  газете  Республики на обоих 
официальных языках». При этом устанавливается требование опубликования на обоих языках в одном выпуске. «Любое 
противоречие между греческим и турецким текстами в законодательном, исполнительном или административном акте или 
документе, опубликованном в официальной газете Республики, разрешается компетентным судом» /п.6 (1) ст.3/.
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Официальные документы, адресованные конкретному лицу, составляются на том языке, которым владеет адресат 
(греческом или турецком). 

На  Кипре  необычно  детально  для  конституционного  уровня  урегулирован вопрос  об  использовании языков  в 
судопроизводстве.  Если  обе  стороны,  участвующие  в  процессе,  являются  греками,  то  судопроизводство  ведется  на 
греческом  языке,  на  нем  же  составляются  судебные  решения.  Если  обе  участвующие  стороны являются  турками,  то 
судопроизводство ведется, соответственно, на турецком языке, он же является языком, на котором составляются решения. 
Если же участвующие стороны представлены и греками, и турками, то применяются оба языка. 

Все граждане имеют право обращаться к любой власти Республики на любом из двух официальных языков.
Формирование парламента на Кипре осуществляется на пропорциональной основе. Согласно ст.62 Конституции 

1960 г. из 50 депутатов, составляющих парламент, 70 процентов избирается греческой общиной, а 30 – турецкой общиной 
из  представителей  каждой  общины  в  отдельности.  При  этом  председателем  Палаты  представителей  является  грек, 
избираемый депутатами от греческой общины, а заместителем председателя – турок, избираемый депутатами от турецкой 
общины. Они избираются раздельно, во время одного и того же заседания, в начале сессии и на весь срок полномочий 
Палаты представителей (ст.72 Конституции 1960 г.). В случае их временного отсутствия или незавершенности процедуры 
по  замещению  вакантной  должности  их  функции  осуществляются  старшим  по  возрасту  депутатом  соответствующей 
общины, за исключением того случая, когда депутаты данной общины решат иначе. В Конституции также установлено, что 
на должности секретарей Палаты представителей назначаются два грека и один турок, аналогичное регулирование имеется 
и в отношении должности наблюдателей Палаты представителей.

В отношении состава комиссий Палаты представителей сформулирован общий принцип: «Греческая и турецкая 
общинные  группы,  а  также  политические  партийные  группы,  существующие  в  Палате  представителей  должны  быть 
представлены во всех постоянных комиссиях, в чрезвычайных, составленных для выполнения определенной задачи, или в 
специальных  комиссиях  Палаты.  В  общей  сложности,  однако,  число  членов  таких  комиссий,  представляющих, 
соответственно,  депутатов,  избранных  греческой  и  турецкой  общинами,  должно  соответствовать  пропорции,  имеющей 
место при распределении депутатских мест в Палате представителей между депутатами, избираемыми, соответственно, 
греческой и турецкой общинами» (ч.4 ст.73 Конституции).

На  конституционном  уровне  установлен  общий  порядок,  согласно  которому  законы  и  постановления  Палаты 
представителей  (парламента  страны)  утверждаются  простым  большинством присутствующих  и  голосующих  депутатов. 
Однако, любая поправка к избирательному закону, утверждение закона, относящегося к муниципалитетам, и всякого закона, 
учреждающего налоги или пошлины, требуют раздельного простого большинства участвующих в голосовании депутатов, 
избранных соответственно, греческой и турецкой общинами (ст.78 Конституции Кипра 1960 г.).

Определенные  пропорции  в  представительстве  Общин  предусмотрены  и  применительно  к  составу  Совета 
министров, в который входят семь министров-греков и три трое министров-турок. При этом согласно ст.46 за последними в 
обязательном порядке резервируется одно из трех министерств: иностранных дел, обороны и финансов.

Македония
В Конституции Македонии 1991 г. имеется ст.7, посвященная вопросам использования официального языка: «В 

Республике Македония официальным языком является македонский язык с кириллическим алфавитом.
В  единицах  местного  самоуправления,  в  которых  большинство  составляют  представители  национальных 

меньшинств, помимо македонского языка и кириллического алфавита используется язык и алфавит этих национальностей в 
соответствии с установленной законом процедурой».

Кроме  того,  ст.48  Конституции  устанавливает  важные  «права  национальностей».  Согласно  этой  статье 
«представители национальностей имеют право свободно выражать, беречь и развивать свою национальную идентичность 
и национальные особенности.

Республика  Македония  гарантирует  защиту  этнической,  культурной,  языковой  и  религиозной  идентичности 
национальностей.

Представители национальностей имеют право основывать культурные и художественные учреждения, научные и 
другие объединения, целью которых является выражение, сохранение и развитие своей национальной идентичности.

Представители  национальностей  имеют  право  преподавать  на  своем языке  в  начальной  и  средней  школе  в 
соответствии  с  установленной  законом  процедурой.  В  школах,  в  которых  обучение  осуществляется  на  языке 
национальностей, изучается и македонский язык». 

Значение, которое придается в Македонии межнациональным отношениям, показывает и создание специального 
парламентского  института  –  Совета  по  межнациональным  отношениям,  возглавляемого  председателем  парламента 
Македонии. Согласно ст.78 Конституции «Совет составляют: Председатель Собрания, по два представителя от македонцев, 
албанцев, турок, влахов, цыган и по два представителя других национальностей в Республике Македония. Председатель 
Собрания  является  Председателем  Совета.  Собрание  избирает  членов  Совета.  Совет  рассматривает  проблемы 
межнациональных отношений в Республике Македония и высказывает различные мнения и предложения по их решению.

Собрание  должно  рассмотреть  мнения  и  предложения  Совета  по  межнациональным  отношениям  и  на  их 
основании принять решение».

Румыния
В  Конституции  Румынии  1991  г.  имеется  ст.6  «право  на  самобытность»,  согласно  которой  «1.  Государство 

признает  и  гарантирует  лицам,  принадлежащим  к  национальным  меньшинствам,  право  на  сохранение,  развитие  и 
проявление своей этнической, культурной языковой и религиозной самобытности.
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2.  Меры защиты,  предпринимаемые государством для сохранения,  развития и проявления самобытности лиц, 
принадлежащих к  национальным меньшинствам,  должны соответствовать  принципам равенства и недискриминации по 
отношению к другим румынским гражданам».

Словакия
В части 2 ст.6 Конституции Словакии 1992 г. устанавливается, что «использование в официальных отношениях 

других  языков  помимо  государственного  регулируется  законом».  Кроме  того,  имеется  специальный  раздел  четвертый 
«Права национальных меньшинств и этнических групп». Согласно содержащейся в этом разделе ст.33 «Принадлежность к 
какому-либо национальному меньшинству или этнической группе не должна никому причинять ущерб». 

Статья 34 Конституции конкретизирует права национальных меньшинств: 
«1.  Гражданам,  образующим  в  Словацкой  Республике  национальные  меньшинства  или  этнические  группы, 

гарантируется всестороннее развитие, в частности, право совместно с другими представителями меньшинства или группы 
развивать собственную культуру, распространять и получать информацию на родном языке, объединяться в национальные 
объединения, создавать и содержать учреждения образования и культуры. Подробности устанавливаются законом.

2.  Гражданам,  принадлежащим  к  национальным  меньшинствам  или  этническим  группам,  при  условиях, 
установленных законом, кроме права на овладение государственным языком гарантируется:

а) право на образование на своем языке;
b) право пользоваться своим языком в официальных отношениях;
c) право участвовать в решении вопросов, касающихся национальных меньшинств и групп.
3.  Осуществление  прав  граждан,  принадлежащих  к  национальным  меньшинствам  и  этническим  группам, 

гарантированных  настоящей  Конституцией  не  должно  создавать  угрозу  суверенитету  и  территориальной  целостности 
Словацкой Республики или приводить к дискриминации остального населения».

Словения
В Конституции Словении 1991 г. в ст.III Основной конституционной хартии самостоятельности и независимости 

Республики  Словения  (являющейся  вводной  частью  Конституции)  устанавливается,  что  Итальянскому  и  венгерскому 
национальным  сообществам  и  лицам  этих  национальностей  в  Республике  Словения  гарантируются  все  права, 
предусмотренные Конституцией Республики Словения и действующими международными соглашениями.

Согласно ст.5 Конституции Словении «Государство на своей территории защищает права человека и основные 
свободы. Государство защищает и гарантирует права автохтонных итальянского и венгерского национальных сообществ». 
Согласно  ст.11  «официальный  язык  Словении  –  словенский.  На  территориях  общин,  где  проживает  итальянское  или 
венгерское  национальное  сообщество,  официальным  языком  также  является  соответственно  итальянский  язык  или 
венгерский».

Статья  64  Конституции  конкретизирует  некоторые  особые  права  автохтонных  итальянского  и  венгерского 
национальных  сообществ  в  Словении:  «Автохтонным  итальянскому  и  венгерскому  национальным  сообществам 
гарантируется  право  свободно  использовать  свои  национальные  символы  и  в  целях  сохранения  своей  национальной 
самобытности учреждать организации, развивать хозяйственную, культурную и научно-исследовательскую деятельность в 
области общественной информации и издательского дела. В соответствии с законом представители этих национальных 
сообществ  имеют  право  на  воспитание  и  образование  на  родном  языке,  а  также  на  организацию  и  развитие  такого 
воспитания  и  образования.  Области,  в  которых  двуязычное  образование  обязательно,  определяются  законом. 
Национальным сообществам гарантируется право на поддержание взаимоотношений со своей исторической родиной и 
соответствующими государствами. Государство материально и морально содействует осуществлению этих прав.

В районах компактного проживания данных национальных сообществ и их представители в целях осуществления 
своих  прав  учреждают  свои  самоуправляющиеся  сообщества.  По  их  предложению  государство  может  наделить 
национальные самоуправляющиеся сообщества полномочиями для осуществления определенных функций, относящихся к 
компетенции государственных органов, и обеспечивать их средствами для реализации этих полномочий.

Национальные  сообщества  непосредственно  представлены  в  представительных  органах  местного 
самоуправления и в парламенте.

Закон  устанавливает  положение  и  порядок  осуществления  прав  итальянского  и  венгерского  национальных 
сообществ в районах их компактного проживания, обязанности местных самоуправляющихся сообществ по реализации этих 
прав,  а  также  права,  которые  представители  данных  национальных  сообществ  реализуют  за  пределами  районов  их 
компактного проживания. Права национальных сообществ и их представителей гарантируются независимо от численности 
представителей национального сообщества.

Законы, нормативные и иные акты, устанавливающие положение и порядок осуществления прав национальных 
сообществ,  предусмотренных  Конституцией,  не  могут  приниматься  без  согласия  представителей  национальных 
сообществ».

Статья 65 посвящена положению и особым правам цыганского сообщества в Словении. Она довольно краткая: 
«Положение и особые права цыганского сообщества, проживающего в Словении, регулируются законом». Однако кратность 
изложения  не  уменьшает  ее  значения.  Данное  положение  означает,  что:  во-первых,  цыганскому  сообществу, 
проживающему в Словении, принадлежат особые права; во-вторых, что эти особые права и в целом положение данного 
сообщества регулируется законом, следовательно, не может быть урегулировано актом исполнительной власти.
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Финляндия
В  параграфе  17  Конституции  Финляндии  1999  г.  урегулирован  лингвистический  аспект  межнациональных 

отношений. В нем установлено, что «национальными языками Финляндии являются финский и шведский. Право каждого 
пользоваться по своим делам в суде и других государственных органах собственным языком – финским или шведским, а 
равно получать перевод на этот язык, регулируется законом. Власть должна удовлетворять культурные и общественные 
потребности финско- и шведскоговорящего населения на основе одинаковых принципов.

Саами  как  древние  обитатели  страны,  а  равно  цыгане  и  другие  группы  вправе  сохранять  и  развивать  свои 
собственные языки и культуру. Право саами пользоваться своим языком в государственных органах регулируется законом».

Хорватия
В  части  I Конституции  Хорватии  устанавливается,  что  «Республика  Хорватия  создается  как  национальное 

государство  хорватского  народа  и  как  государство  представителей  других  народов  и  национальных  меньшинств, 
являющихся  ее  гражданами:  сербов,  мусульман,  словенцев,  чехов,  словаков,  итальянцев,  венгров,  евреев  и  других, 
которым  гарантируется  равноправие  с  гражданами  хорватской  национальности  и  соблюдение  национальных  прав  в 
соответствии с демократическими нормами ООН и стран свободного мира».

Согласно ст.15 «В Республике Хорватия равноправны представители всех народов и национальных меньшинств.
Представители  всех  народов  и  национальных  меньшинств  гарантируется  свобода  выражения  национальной 

принадлежности, свободное использование своего языка и письменности, а также право на культурную автономию.
Равноправие  и  защита  прав  национальных  меньшинств  регулируется  конституционным  законом,  который 

принимается в порядке, предусмотренном для органических законов.
Представителям  национальных  меньшинств  законом  может  быть  гарантировано  наряду  со  всеобщим 

избирательным правом специальное право избирать своих представителей в Хорватский сабор (парламент Хорватии – 
Г.А.)».

Чехия
В части 2 ст.3 чешской Хартии основных прав и свобод, являющейся составной частью конституции этой страны 

содержится  следующее  положение:  «Каждый  имеет  право  свободно  определять  свою  национальность.  Запрещается 
оказывать какое-либо влияние на это решение и любое давление, направленное на лишение национальности». Согласно 
ст.24 этого же документа «принадлежность к какому-либо национальному или этническому меньшинству не должна никому 
причинять ущерб». Статья 25 устанавливает: «1. Гражданам, образующим национальные или этнические меньшинства, 
гарантируется всестороннее развитие, в частности, право совместно с другими представителями меньшинства развивать 
собственную  культуру,  распространять  и  получать   информацию  на  родном  языке  и  объединяться  в  национальные 
объединения. Подробности устанавливаются законом.

2.  Гражданам,  принадлежащим к  национальным или этническим меньшинствам,  при  условиях,  установленных 
законом, гарантируется также:

а) право на образование на своем языке,
b) право пользоваться своим языком в официальных отношениях,
c) право участвовать в решении вопросов, касающихся национальных и этнических меньшинств».

Швейцария
Согласно  ст.2  Конституции  Швейцарии 1999  г.  федерация  должна способствовать  культурному  многообразию 

страны. Согласно ст.4 «Языками страны являются немецкий, французский, итальянский и ретороманский». Это положение 
детализировано в ст.70: «1.Официальными языками Союза являются немецкий, французский и итальянский. В отношениях 
с лицами ретороманского языка официальным языком Союза является также ретороманский.

2.  Кантоны  определяют  свои  официальные  языки.  Чтобы  сохранять  взаимопонимание  между  языковыми 
сообществами, они уважают традиционный языковый состав территорий и принимают во внимание коренные языковые 
меньшинства.

3. Союз и кантоны поощряют взаимопонимание и обмен между языковыми сообществами.
4. Союз поддерживает многоязычные кантоны при выполнении их особых задач.
5. Союз поддерживает мероприятия кантонов Граубюнден и Тичино по сохранению и поощрению ретороманского и 

итальянского языков».
Таким  образом,  к  настоящему  времени  в  Европе  накоплен  достаточно  значительный  опыт  конституционного 

регулирования статуса национальных меньшинств, основное направление которого состоит в защите их прав, содействии 
развитию взаимопонимания между национальностями и поддержании культурного и языкового многообразия.

Выдержки из Мирного договора между Россией и Грузией от 7 мая 
1920 года
Статья III
1. Государственная граница между Россией и Грузией проходит от Черного моря по реке Псоу до горы Ахахча, 

через гору Ахахча и гору Агапета и по северной границе бывших губерний Черноморской, Кутаисской и Тифлисской до 
Закатальского округа и по восточной границе этого округа до границы с Арменией.
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2. Все перевалы на означенной пограничной линии до первого января тысяча девятьсот двадцать второго года 
признаются нейтральными. Они не могут быть занимаемы войсками и ни одной из обеих договаривающихся сторон и не 
могут быть ни одной из них укрепляемы.

3. На Дарьяльском перевале, указанная в пункте 2 настоящей статьи нейтрализация будет распространена на 
протяжении перевала на Балты до Коби, на Мамисонском перевале от Заремага до Они, а на всех прочих перевалах на 
пятиверстное, в обе стороны от пункта прохождения границы, расстояние.

Точное проведение государственной границы между обеими договаривающимися сторонами будет произведено 
собой смешанной пограничной комиссией с одинаковым числом членов от обеих сторон. Результаты работы этой комиссии 
будут закреплены в особом договоре между обеими договаривающимися сторонами.

Статья IV
1. Россия обязуется признать безусловно входящими в состав Грузинского Государства, кроме отходящих к Грузии 

в силу пункта 1 статьи III настоящего договора частей Черноморской губернии нижеследующие губернии и области бывшей 
Российской  Империи:  Тифлисскую,  Кутисскую и  Батумскую со  всеми уездами и  округами,  составляющими  означенные 
губернии и области, а также округа Закатальский и Сухумский.

2. Впоследствии, по мере выяснения взаимоотношения между Грузией и другими кроме России государственными 
образованиями, существующими или имеющими создаться и сопредельными с Грузией по другим границам, чем та, которая 
описана в предшествующей статье  III настоящего договора, Россия выражает готовность признать входящими в состав 
Грузии те или иные части бывшего Кавказского Наместничества, которые отойдут к ней на основании заключенных с этими 
образованиями договоров.

…
Статья V
Признавая справедливым домогательство России о недопущении отныне на территории Грузии никаких военных 

операций, пребывания военных сил и прочих действий, могущих создать на территории Грузии условия, угрожающие ее 
независимости  или  могущих  превратить  территорию  Грузии  в  базу  для  операций,  направленных  против  Российской 
Социалистической  Федеративной  Советской  Республики  или  союзных  с  ней  государств,  ,  и  установленного  в  ней 
государственного правопорядка Грузия обязуется:

1. Немедленно разоружить и интернировать в концентрационных лагерях, находящиеся на территории Грузии к 
моменту подписания настоящего договора, буде таковые окажутся, или имеющие впредь перейти в ее пределы военные и 
военно-морские  части,  команды  и  группы,  претендующие  на  роль  правительства  России,  или  части  ее,  или  на  роль 
правительства союзных с Россией государств, а равно представительства и должностные лица, организации и группы, 
имеющие своей целью низвержение правительства России, или союзных с нею государств.

2. Немедленно разоружить и интернировать все находящиеся в портах Грузии суда, входящие в состав военно-
морских сил, организаций и групп, упомянутых в пункте I настоящей статьи, а равно на том или ином основании, состоявших 
в распоряжении этих организаций и групп, и находящиеся в портах Грузии. К экипажу этих судов полностью применяется 
постановление пункта I настоящей статьи.

3.  Передать России безвозмездно и не требуя за то никакого вознаграждения все без  исключения военное и 
военно-морское  имущество,  ценности  и  денежные  суммы,  находящиеся  во  владении,  пользовании  или  распоряжении 
организаций и групп, упомянутых в пункте I настоящей статьи и согласно пунктов 1 и 2 той же статьи, ныне поступающие в 
распоряжение Грузии.

…
8. Не допускать впредь образования и пребывания на ее территории в тех пределах, кои установлены статьей IV 

настоящего договора всякого рода организаций и  групп, претендующих на роль правительства России или части ее, или на 
роль правительства союзного России государства, а равно представительств и должностных лиц,  организаций и групп, 
имеющих  своей  целью  низвержение  правительства  России  или  союзных  с  нею  государств;  Грузия  равным  образом 
обязуется не допускать перевозку указанными организациями, группами, представительствами и должностными лицами 
через  территорию Грузии всего того,  что  может  быть  использовано для нападения на Россию или на союзные с нею 
государства,  а  также  воспретить  пребывание  в  своих  портах  и  водах  судов  и  прочих  плавучих  средств  подобных 
организаций,  за  исключением  установленных  международным  правом  в  отношении  судов,  терпящих  бедствие  и  пр. 
случаев.

Статья VI.
Россия  обязуется  не  допускать  на  своей  территории  пребывания  и  деятельности  всякого  рода  групп  и 

организаций,  претендующих  на  роль  правительства  Грузии  или  части  ее,  а  также  всякого  рода  групп  и  организаций, 
имеющих своей целью низвержение правительства Грузии. Россия обязуется оказать все свое влияние на союзные ей 
государства с целью недопущения на их территории указанных в настоящей статье групп и организаций. 

Выдержки статей из Договора между Россией и Турцией  от 16 
марта 1921 года
Статья II.
Турция соглашается уступить Грузию сюзеренитет  над  портом и городом Батумом и территорией,  лежащей к 

северу от границы, указанной в статье 1-й нынешнего договора, и составляющей часть Батумского Округа, при условии, что
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1)  население  местностей,  указанных  в  настоящей  статье  договора,  будет  пользоваться  широкой  местной 
автономией в административном отношении, обеспечивающей каждой общине ее культурные и религиозные права, и что 
населению будет предоставлена возможность установить земельный закон, соответствующий его пожеланиям.

2) Турции будет предоставлен свободный транзит всяких товаров, отправляемых в Турцию или из нее,  через 
Батумский порт, беспошлинно, без учинения каких-либо задержек и без обложения их какими бы то ни было сборами, с 
предоставлением Турции права пользоваться Батумским портом без взимания за то специальных сборов.

Статья ХII.
Всякий  житель  территорий,  составлявших  до  1918  года  часть  России,  каковые  Правительство  Российской 

Социалистической  Федеративной  Советской  Республики  признает  находящимися  ныне  под  суверенитетом  Турции  на 
основании настоящего договора, имеет право свободно покинуть Турцию и взять с собой свои вещи и свое имущество, и ли 
их  стоимость.  Подобное  же  право  распространяется  на  жителей  территории  Батума,  сюзеренитет  на  каковую  Турция 
настоящим договором уступает Грузии.
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